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問５ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 娯楽施設に工夫をこらす。 １８～１９歳 

2 
高齢者には高齢者の子供たちには子供たちのそれぞれに適した施設を建てた

り、実際に高齢者や子供たちからの話を聞き、それを元に対策を立てる。 
１８～１９歳 

3 交通事故による死亡数・ケガを減らすためもっときちんとした道路づくり １８～１９歳 

4 近所付き合いを大切に。 ２０～２４歳 

5 

高齢者でも障がい者でも、その人によって考え方も違うし、とくに障がい者の

場合、人によっては障がいの程度も違うので取り組みによっては困難する場合

があると思う。 

２０～２４歳 

6 地域や行政でお互いが知り合える機会・場所を設けることがよいかと思う。 ２０～２４歳 

7 
差別や偏見、キレイ事が無いようにしたい。 

グループホームを増やせと言いたい。 
２０～２４歳 

8 民生委員の方などによる。見回りを強化する。 ２５～２９歳 

9 
周りの人たちが協力しあって助け合いそれを市がサポートする事が必要だと

思います。 
２５～２９歳 

10 地域の人達がもっと密接になればよいと思う。 ２５～２９歳 

11 地域の中での交流事業 ２５～２９歳 

12 それぞれ憩いの場所を作り、心のよりどころになる様なものにする。 ２５～２９歳 

13 地域の力を高めていくしかないのでは。 ３０～３４歳 

14 

デイサービス、こどもクラブなど、行政による主体的な取組の充実が第一で、

それを補完するものが地域住民による支え合いになるべき。（地域住民が高齢

化しているところでは、地域住民どうしの支え合い、成り立たせるのが難しく

なるものと考える。負担が重い。） 

３０～３４歳 

15 

点字ブロックを多く設置する。 

要支援や要介護の低い老人に対してのディケアや訪問などの充実、子供たちに

は教育の充実、また犯罪を犯した（特に小児への暴力や動物虐待）者から守る

ためにも、地域の連携は大事たと思う。シルバー人材などの方々に送迎をして

もらうなど。・・・はどうでしょうか？ 

３０～３４歳 

16 
地域と行政の役割をはっきりさせお互いに協力していくことがとても大切で

ある。 
３０～３４歳 

17 

高齢者を支えるヘルパーなど、介護職の給与〔待遇〕を大幅に改善し、仕事と

して高齢者に接する人を増やすしかないと思う。市として真剣に考える時期で

はないですか? 

３０～３４歳 

18 
地域、近隣の人達との声かけ、様子伺いなどでのコミュニケーションをし、事

件・事故の防止をはかる。 
３５～３９歳 

19 
歩道がせまい。未整備の場所が多いので、道路が整備されて通学や散歩がしや

すくなれば安心して生活できると思います。 
３５～３９歳 

20 街灯の設置。税の減額。健康診断の無料回数の増加。 ３５～３９歳 

21 医療、防犯、教育、の充実 ３５～３９歳 

22 高齢者と子供が同じ活動で出来るイベントを行う。 ３５～３９歳 
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23 

街中を歩く際に、車道と歩道の区分が出来ない狭い場所はあえて、車が走行し

にくい構造、穏やかな曲りをつくる。一定区間ごとに花壇を設置する。一方通

行を逆走したり、信号無視の多い区域を見て危ないと思った事が多々ある。（学

校や病院近辺） 

３５～３９歳 

24 治安の改善。 ３５～３９歳 

25 
警察だけじゃなく各地区のボランティアが 5 人くらいでそれぞれが不定期で

町の巡回をする。 
３５～３９歳 

26 
地域の人々の協力があるようにしていく取組みが必要だと思います。 

（周囲であいさつがありとないどうしのつながりがあるように） 
３５～３９歳 

27 地域の連携が必要 ３５～３９歳 

28 
共働き世帯が多い為、子供たちの為、親の為、こどもクラブ等の利用時間をの

ばしてほしい。 
３５～３９歳 

29 道路拡幅、歩道 ３５～３９歳 

30 道路、歩道の整備 ３５～３９歳 

31 

ひと昔前のように、近所隣の人たちが「家族」のようにどの子供にも接し、特

にはしかり、ほめられる環境を整備できればいいと思います。（子供に駆りま

せんが）もっと「コミュニケーション」と「信頼しあえる地域づくり」を具体

的に形（システム）にできるようなものや取組みがあれば良いなあと思います。 

３５～３９歳 

32 
登下校の子供達の安全管理などの事。スクールバスを利用するとか。最近、大

変な事件が多いので心配です。そういう事にお金を使って頂きたい。 
４０～４４歳 

33 危険な場所等を伝える（集める）場。 ４０～４４歳 

34 とにかく地域間の人々のコミュニケーションが大切でしょう。 ４０～４４歳 

35 国の政策はあてにはならないため。市独自の子育て政策を推薦する ４０～４４歳 

36 安全な歩道の整備 ４０～４４歳 

37 24時間対応のできる行政 ４０～４４歳 

38 仕事が出きる取組 ４０～４４歳 

39 学童保育の環境整備かなり遅れている。 ４０～４４歳 

40 道路の拡張と整備（歩道を作る） ４０～４４歳 

41 
夜間救急センターには何度もお世話になっています。 

仕事の後も病院につれて行けるのはとても助かります。 
４０～４４歳 

42 
市の税収の半分を占める東京資本の企業を閉め出すこと。小さな行政で運営し

て行えるような体質改善する。会津というネーションの独立性を高める。 
４０～４４歳 

43 現状維持で問題なし ４０～４４歳 

44 学校や職場などで交流が図れるようなオープンな機会を増やす。 ４０～４４歳 

45 地域による連携以外にも多種多様なネットワーク作りを取り組む。 ４５～４９歳 

46 わからない。 ４５～４９歳 

47 おもいやりのある社会づくり。 ４５～４９歳 

48 
歩道の整備がまだいきとどいていない原発放射線量の不安はまだ消えないも

っと定期的に子供達に検査をうけさせるべき！ 
４５～４９歳 

49 地域の助け合い ４５～４９歳 

50 当事者にしかわからない苦労を理解する心を育てる。学童の道徳教育。 ４５～４９歳 

51 地域が目配りし声かけや孤独死を未然に防止する取組を強化する。 ４５～４９歳 
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52 

高齢者や障害者、子供たちだけでなく健常者、特に納税者に余裕を持たせる事

により、生活の安定をはかりそこから生まれる精神的な面を含み様々な余韻に

よる本来人間（日本人）がもつおもいやりをかつてのごとく引き出すことがで

きるのであれば規制のレールに則った建て前的場当たり的な取り組みよりは

効果があると考える。 

現代人は余裕がなさすぎて人に無関心すぎる。 

４５～４９歳 

53 道路の整備。歩道が狭い所が多い。 ４５～４９歳 

54 保護と守秘のバランス ４５～４９歳 

55 市道のバリアフリーなど。 ５０～５４歳 

56 体制を充実させて、地域住民が進んで協力できるように取り組むべき。 ５０～５４歳 

57 近所の人と人と交友をもつ事。 ５０～５４歳 

58 地域福祉計画はいいと思います。 ５０～５４歳 

59 各人が負担に感じない程度に、適度に関わり合うこと。 ５０～５４歳 

60 
地域の利解と、自分だけが良ければ…という考えではなく、広く、大きな心で

支え合う事が必要だと思います。 
５０～５４歳 

61 施設の充実・設置 ５０～５４歳 

62 役所・保健所・相談所・警察署等の情報の共有。また、人員の確保。 ５０～５４歳 

63 

地域（となり組）で取り組むこと（クリーン作業）を増やして地域の人々が互

いに協力しあう意識を高める事が必要だと思う。 

互いに顔なじみになることがまず第一歩だと思う。 

５０～５４歳 

64 
人材育成や啓蒙運動を地道に行い、思いやりのある行動が出来る人格形成が必

要だと思う。 
５０～５４歳 

65 昔ながらの大家族になるような教育をするべきだと思う。 ５０～５４歳 

66 ・地域包括支援センターによる家庭訪問など ５０～５４歳 

67 おまわりさんが１ヶ月１会位まわって来たらよいと思います ５０～５４歳 

68 無料駐車場として市の駐車場を開放する ５０～５４歳 

69 まめに定期的に訪問して欲しい ５０～５４歳 

70 
各自集まれる活動の場たとえば運動など出来るような地区に公園などがあれ

ばと思います。 
５０～５４歳 

71 高齢者個人にお金のかからない生活が出来る取り組み ５０～５４歳 

72 助成金や福祉施設、老人ホーム（特養）の施設など充実して欲しい！ ５０～５４歳 

73 ネットワークの充実。 ５５～５９歳 

74 
国や自治体の税配分を見直せば解決するはずです。また、いくら税率を上げて

も無駄遣いすればおしまいです。 
５５～５９歳 

75 
犯罪に合わないための社会的な仕組みを作る。犯罪者が入り込みづらい様に人

と人のつながりが出来ている町内会を作る。 
５５～５９歳 

76 
養護施設や保育施設等に家族の負担を少なく預けられるような方策を考えて

ほしい。 
５５～５９歳 

77 高齢者等の目線に立った施策の策定と実施。 ５５～５９歳 

78 
人にやさしい町づくりが必要。区内、町内の関わりが安心した生活につながる

のでは？ 
５５～５９歳 

79 やはり、医療費が多額に必要な時の助成が有れば安心出来るのでは？ ５５～５９歳 

80 みんなが助け合う社会。 ５５～５９歳 
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81 ていねいな説明と充実した密な連絡網の行政の整備が必要だと思います。 ５５～５９歳 

82 
犯罪に巻き込まれない様な安全、安心な環境。警察力の強化。幼いころからの

教育。罪に対するペナルティーをもっともっと重くする事！ 
５５～５９歳 

83 

これは、今すぐ、又は、数年後にできる事ではないが記載します。 

行政によるいろいろな施策は必要であるが、その根本は、ひとり一人の「人間

性」「こころ」の問題である。小さい頃からの家庭、学校、社会が子供を育て

る。人間性のある優しさ、思いやり善悪の判断、そして豊かな心を育てる教育

が必要だある。 

５５～５９歳 

84 いろいろな支援が必要と思います。 ５５～５９歳 

85 官民連携のよる施設サービスの充実 ５５～５９歳 

86 
神明通り商店街の整備。（たとえば、高齢者、障害者は左の商店群、右は若者

向け）にする等々 
５５～５９歳 

87 わからない ５５～５９歳 

88 現在の役所のあり方では、どんな良い取組も無駄に終わってしまうと思う！！ ５５～５９歳 

89 若者が多くの子供を産み育てることのできるような政策が必要だと思う。 ５５～５９歳 

90 高齢者や障害のある方々の孤独死をなくして生活するようにしてもらいたい。 ５５～５９歳 

91 子どもの貧国や貧国も世代関連鎖をなくす大胆な施策 ５５～５９歳 

92 
負担金をへらす。（すべて金ですよ） 

他、行政が？ 
５５～５９歳 

93 その地域の協力が必要と思います。あと行政も ５５～５９歳 

94 

・税収を上げるべき（未納者及び滞納者等の徴収） 

・生活保護世帯及びその他（緩和対策者）基準の見直し 

・雇用対策の積極的な取り組み 

５５～５９歳 

95 
・思い浮かびません。全国でモデルケースになっている所がある筈。まずそこ

をマネては？ 
５５～５９歳 

96 障がいがあっても堂々と気がるに参加できる場所があるといいと思われます。 ５５～５９歳 

97 高齢者や子どもたちの医療体制の充実 ５５～５９歳 

98 地域単位のネットワーク。民生員や子供会組織の力をかりてはどうか。 ６０～６４歳 

99 

現在は、隣近所同志の付き合いが全くなく、人間としての尊厳をそこなう状況

だと思います。私が幼年期は近所のお年寄りも皆、子供たちを見守り、悪いこ

とをしたらしかったものです。残念です。 

６０～６４歳 

100 
高齢者や障害のある方には、隣人とのコミュニケーションをはかるよう推進

し、子供の医療費助成対策の収入額を現在より低くすることが必要と思う。 
６０～６４歳 

101 地域ネットワークの充実強化 ６０～６４歳 

102 

歩道の整備、 

市内循環バスの充実、高齢者、障がい者、子どもの無料化。 

公園の充実と公園内の監視体制を図り、交通手段はバスを利用（無料化） 

６０～６４歳 

103 
村内行事、神社、寺、集会所等を利用し互いに誘い合い顔を合わせ話をする機

会を多くする。（足元、コミュニケのリストラ） 
６０～６４歳 

104 地域の交流イベントなど ６０～６４歳 

105 

1.高齢者、特に一人暮らしの方が孤独死などがない仕組みを計画してくださ

い。声掛けをする仕組み等。 

 

６０～６４歳 
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2.子供たちが安心して生活できる仕組み、元気な高齢者が見守りしてくれるよ

うな仕組みを考えてください。 

106 
定年退職された元気な男女に積極的に参加してもらう。個人の負担を上げなけ

れば人は集まると思う。 
６０～６４歳 

107 
行政組織はしっかりしているので地区内、特に隣組の組織が機能するようにす

ることが必要。「声掛け運動」など・・・。 
６０～６４歳 

108 町内会の充実及び交流 ６０～６４歳 

109 
行政機関各所や有資格者等が主軸となり対応して行きその上で地域等に協力

を求めるべきだと思う。 
６０～６４歳 

110 

学校の子どもが安心して生活できるための危機意識が薄い！ 

登・下校に名前や TEL番号の分かる名札を付けている。体操着やカバンにも名

前の分かる名札を付けている。他の地域では、校内では名札を付けても、校外

では外すようにしている。部活動などで暗くなって下校する子、女の子も体操

着で下校余りにも無防備！ 

神明どおり「リオン・ドール前」のバス停は、駐輪する自転車が多く高齢者が

安心して利用できない。本来駐輪すべき所では、ミシンの販売などを行ってい

る。会津を代表するような企業「リオン・ドール」の企業論理観の欠如！ 

七日町通りの歩道は、狭く斜めになっている、猛スピードで自転車が通る。と

ても安心して車イスや障害のある人が通れる歩道ではない！ 

理念を語るのではなく、このような具体的なことを市民と共に考え解決してい

くことが必要だと思います。 

６０～６４歳 

111 見回り、訪問伺い等。 ６５～６９歳 

112 
子ども達が遊べる公園等に高齢者の方が働けて、楽しく身体を動かして元気で

生活出来れば良いと思う。 
６５～６９歳 

113 
コミュニケーションが第一なので、地域から全体へ認識できれば。基礎的な活

動。 
６５～６９歳 

114 

地域住民への協力（代表や投資の選出機構）を要請。現在の民生委員制度の見

直しとか。子供会（各地域）を見直しを。イベントが多く（食べ物や飲物提供

等）原点的な工夫的「かんけり」「竹馬」高齢者に教えてもらえるイベント。

何度か実施しているようですが。もっと盛り上げる企画を。 

６５～６９歳 

115 
高齢者や障害者達が気楽に出入り出来る施設など（公民館）とは別に有れば良

いと思う。 
６５～６９歳 

116 

大人達がそれらの違いをキチンと把握していない。 

少し変じゃなく、笑いやいじめの偏見につながっている。 

認識が薄すぎると思う。（人が見ているから悪いことするなとのしつけ方、問

題あり、人が見ていなければ何をしても良いと教えていると同じ） 

６５～６９歳 

117 
安心して生活出来るように家庭及び学校での教育を強化すべき（特に道徳に力

を入れるべき） 
６５～６９歳 

118 思いつかない。 ６５～６９歳 

119 
地域で情報を交換しあい連携を図って支えあう事が大切でないか。 

だれもが気軽に参加しやすい雰囲気を作る事。 
６５～６９歳 

120 
安心、安全は大切なことは理解しますがこの、世の中本当に安全・安心でない

時、各自どのような行動を取るべきかが重要と思います。 
６５～６９歳 

121 民生委員のような人を増やし巡回を行い、常に情報をつかむ。 ６５～６９歳 
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122 近所付き合いを円滑にして行けば良いと思う。 ６５～６９歳 

123 安心するには、ある程度の個人情報の提示も必要ではないでしょうか。 ６５～６９歳 

124 おもいやりの気持ち ６５～６９歳 

125 国民年金は安すぎる。 ６５～６９歳 

126 

車道、歩道の整備と、車道と歩道の線引きをしっかりとする事が良いと思いま

す。市内を歩いていて思うのは、歩道がしっかりしていない所が多々あります。

特定の所だけはちゃんとしている様ですが？ 

７０～７４歳 

127 全て家庭の生活が基本。他人にまかせてどうする。 ７０～７４歳 

128 
地域の皆さんと日頃の交流により同一地域の人を知り支え合うことが大切で

す。 
７０～７４歳 

129 
・周辺住民の協調 

・市役所職員は自分の担当外でも関心を持って対応する事 
７０～７４歳 

130 それぞれが孤立しない工夫が必要。 ７０～７４歳 

131 
各地域に於いて市で指名した。責任感のある代表を 1人今も居るのか知れませ

んが、民生委員を置き各戸に知らせるよう願いたい。 
７０～７４歳 

132 
市全体もしくは町内ごとに見守ってくださる方などがいればなと思います。

（むずかしいことですが） 
７０～７４歳 

133 地域のみなさんで声掛けコミュニケーションを図る。 ７０～７４歳 

134 
「施設」はお金をかければできる・・・しかし「人間」は宛に対する「教育」

が大切である。 
７０～７４歳 

135 
・生活できるような環境をつくるべきである 

・高齢者や障害者の娯楽施設など、心の癒す所など 
７０～７４歳 

136 大型体育施設等を作る。 ７５～７９歳 

137 隣近所の声かけ。孤立せぬ様な取組。 ７５～７９歳 

138 

高令者の場合は現在月三回位集会所でカラオケ、ゲーム、茶会などやってます

がこれからも継続して高令者に声をかける様にしています。約 20 年位続いて

います。障害者の場合は身近な方がおりませんので考えつきません 子供の場

合は家庭での教育はじめ近所の方の協力が必要かと思うが具体的な事考えつ

きません。 

７５～７９歳 

139 高令者が室内へ出歩く事。自由に 外室できる様 ７５～７９歳 

140 

行政の援助頼みでなく個々人がどう生きるべきか。自分の問題として覚悟を決

めるべきだ。老人の一人暮らしの場合は隣り近所のかたがたの日常の声かけが

もっとも大事である。 

７５～７９歳 

141 必要と思われる資料等を送り情報を高齢者に提供する。 ７５～７９歳 

142 現在市で進めている地域福祉計画の策定を進め協働で支えあう手法としたい。 ８０歳以上 

143 市（行政）からの直接（積極的）声かけ運動。 ８０歳以上 

144 
私は高齢者です。文書だけで調べたのち、一度見に来ることが大切だと思いま

す。 
８０歳以上 

145 
特別養護老人ホームの拡充を強く希望します。有老の老人ホームが急速に増加

していますが費用の面で利用出来る人は限られている。 
８０歳以上 

146 

隣り同志の助け合い、コミュニケーションを密にして町内会又組班等に顔を出

し、自分の存在をアピールし、話し相手を作りたいと思う。 

 

８０歳以上 
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147 

少子化高齢化により、高齢者の一人暮らしや子ども達はゼミナール等に行っ

て、子供の声が全く聞かれなくなった。車の通行を規制して道路で遊べるよう

のする。 

８０歳以上 

148 
病院、介護施設帯個人というのが良いと思われますが対個人情報の開示がどこ

までできるか？ 
８０歳以上 
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性別：女性 

 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 施設等のバリアフリー化。 １８～１９歳 

2 地区との連携、関わりなどを密にするなど。 １８～１９歳 

3 近隣のつながりを強める→知り合いが増えれば安心感がつよまるのでは…？ １８～１９歳 

4 

最近になり、私は交通事故を経験し、自転車等での外出が少し恐くなりました。

周りでも私と同じような経験をした人が多く、市内の交通面での安全性の強化

をぜひお願いしたいです。 

具体例としては学校や町内会などを通じて市内の危険を感じる場所と交差点

のミラーを設置して欲しい場所の調査を提案します。 

１８～１９歳 

5 
高齢者の方が周りを気にもとめずに自転車で車道の真ん中を走る姿を目にし、

大変危険だと思うので自転車専用道路の普及を促進した方が良いと思います。 
１８～１９歳 

6 近所での連携 １８～１９歳 

7 
施設の充実。 

特に高齢者施設はもっと数が必要だと思う。 
１８～１９歳 

8 
小学生の帰宅時間に警察・地域の人口がパトロールをする。 

ボランティアのごみひろい・除雪等… 
１８～１９歳 

9 不審者等が出回らないような町にする。 １８～１９歳 

10 バリアフリーの設置。子供にもわかる注意書きが必要 １８～１９歳 

11 
子どもたちと地域の人々がふれあえる機会を増やす。職場見学や農業体験など

も有効な手段だと思う。万一のときに集まれる場所を定める。 
２０～２４歳 

12 

通学路が暗く感じるので足元だけでもソーラーライトを設置したら良いと思

う。放置自転車等の見回りを増やし目の不自由な方のために安全な道を作るべ

きだと思う。 

２０～２４歳 

13 
集会所、コミセン等。いつでも誰でも利用できるスペースを作る。利用料や届

け出が必要とか無くせばいいのかな…？ 
２０～２４歳 

14 
市でお祭りなど町内会で参加できる行事を増やし、地域コミュニティ活性化さ

せ近所との交流を深めていくべきだと思います。 
２０～２４歳 

15 

民間ではなく国で施設を増やすべき。 

民間だとお金が高くて入りたくても入れない施設が多い。 

国で行うべきだと思う。 

２０～２４歳 

16 

高齢者を支えていくことは大切だが、それ以前に支える側の負担が大きいのは

無意味な取り組みだと思うので「高齢者や障がい者、子供たち」と限定するの

は良くないと思う。 

２５～２９歳 

17 

歩けない方にも買い物が出来るように大型店舗ではなく、近所に小さなお店や

スーパーを置く。それぞれの行動範囲内に可能な限り、最低限生活がまかなえ

るものが買えるお店があると暮らしやすいと思います。 

車と歩行者の道路の視認性を高め、事故を未然に防ぐことができれば安心して

生活できるかもしれません。 

２５～２９歳 

18 施設の拡大。 ２５～２９歳 
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19 

隣近所での結びつき。遠方の祖母に電話が繋がらない時、隣の人の連絡先が分

かっていたので電話して無事を確認できたことがあったため、近所に身内以外

でも様子を見に行ける人がいると安心だと思います。それぞれの分野で協力で

きる人を募集できればいいと思います。 

２５～２９歳 

20 充実した社会保障。 ２５～２９歳 

21 
世代間交流。高齢者や障がいのある方々との関わりをふやせるようなイベント

計画など。 
２５～２９歳 

22 
老人ホーム等、高齢者施設の入居費、通所費の補助。障がい者の雇用の積極化。

こどもクラブ開園時間（夜、休日）の見直し。 
２５～２９歳 

23 
現在の状況では安心できるサービスを受けられる人とそうでない人の差が大

きすぎるたま、その把握をまず行っていくべきであると思います。 
２５～２９歳 

24 各道路にモニターを付ける。 ２５～２９歳 

25 知識を深めるべき。（個人個人が） ２５～２９歳 

26 必要な場所への横断歩道の設置。 ２５～２９歳 

27 交流できる施設が必要。 ２５～２９歳 

28 
出産時の医療費の負担や、未就学児がいる家族への子そだて支援のお金の支

給。子どもを増やすためにも、その家族への支援がほしい。 
２５～２９歳 

29 

障がい者の理解がないとまずだめだ。施設が町なかに無いし、離れた山のとこ

にしかない。地域交流といっても人もこないし（ボランティア）、怖いと思わ

れてるかも。 

２５～２９歳 

30 

歩道などの道路の拡張。障がいのある方や高齢の方専用の駐車スペースを明ら

かに該当していない方が利用しているのを時々見かけます。「地域福祉」に力

を入れるならば、そういう人達に対して市独自の厳しい条例を設けても良いの

ではないかと思います。 

３０～３４歳 

31 地域との連携の強化 ３０～３４歳 

32 

すべての面においてモラルの低さからか、道を歩くにも施設を利用するにも若

者、弱年層が弱者に対する配慮が足りない。 

学校等で教育をしっかりして欲しい。 

３０～３４歳 

33 1人 1人の意識を高める。 ３０～３４歳 

34 

地域住民が助け合うための仕組みが必要だと思う。 

※例 助け合い、行動、呼びかけをした人に助け合いポイントをあたえ、何か

のサービスに還元する。 

３０～３４歳 

35 

高齢者や障害のある方々、子供たちが市民とふれあえる場をたくさん作ってい

くといいと思います。 

コミュニケーションの場、ふれあいの場 

３０～３４歳 

36 高齢者が集まれる。施設がもっとあっても良いと思う。 ３０～３４歳 

37 

会津は県内の他の市町村に比べて屋内遊戯場が少ないので、整備してほしい。

「問 2」にもあったが、子どもたちが放課後安心して過ごすことのできるこど

もクラブの利用年齢の拡大、子どもクラブの指導員やクラブ自体の質の向上も

必要だと思う。 

３０～３４歳 

38 交通や交流 ３０～３４歳 
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39 

高齢者は独居や介護が必要な方が多いと思うので、地域や市で自宅への訪問な

ど、身近に相談できる人がいれば良いと思います。 

民生委員などは、高齢の人も多いので、若くて元気な人が時々顔を出してくれ

たら、嬉しいだろうと思います。 

障がいのある方も家族あってですから、話し相手、相談相手のような方がいて

も良いと思います。 

ケアマネージャーでも良いですが、忙しいと思うので…。 

子供の登下校は今度、親が送迎するようになるのでしょうか…地域の方の協力

です。 

３０～３４歳 

40 
子供たちの保育料が高い。子供が三人もいるけどかなりの負担になっていま

す。何の為に働いているのかわからない。 
３０～３４歳 

41 
高齢者施設と子供の保育施設の併設と交流。 

障害児と健常児が一緒に活動する機会を作り互いの理解を深める教育。 
３０～３４歳 

42 
それぞれの立場になって考える必要があると思う。 

表面的なものではなく。 
３０～３４歳 

43 
人と人のコミュニケーションがしっかりととれるように声をかけやすい街作

り 
３０～３４歳 

44 福祉サービスの充実。ショートステイの充実（特に児童） ３０～３４歳 

45 防犯カメラの設置 ３０～３４歳 

46 
○保育所・幼稚園無償化。 

○子ども手当てを増やしてほしい。 
３０～３４歳 

47 

ボランティアとして退職された方などを中心に登下校時の見まわりを行って

ほしい。退職された方にとっても生きがいになる。 

なにか目的になるものを身に付けることで、子どもや障害のある方は生きやす

いと思う。 

３０～３４歳 

48 

高齢者の１人暮らしの家には定期的な訪問（顔を見なくても済む様に玄関先に

旗や布等で目印を出してもらう例：健康：黄色 不調→赤）。 

子供が居る家庭を周辺住民で把握して声をかけあえる地域づきあいをする。 

子供の姿が見えない日が続いたり、不審者に声をかけられた等の事案が発生し

た時に週と出来るしくみ作り。 

３０～３４歳 

49 
子供が安心して遊べる公園をもっと増やして欲しい。 

高齢者が老人ホームに入れない。という現状を変えて欲しい。 
３０～３４歳 

50 

・バリアフリーの施設をもっと作る。 

・車イス駐車スペースに健常者が停めているのを良く見るのでモラルの改善 

・高齢者、障害者の特性を周知して理解を得る 

３０～３４歳 

51 

子どもたちが安心して生活できるようにするためには、地域で見守っていくの

が一番だと思いますが、それぞれ忙しいのでやはり行政の力が必要だと思いま

す。 

登下校時など犯罪にあいにくい様、子供達も安心出来る様な環境づくりが必要

だと思っています。 

３０～３４歳 

52 高齢者～子どもまで地域の行事に参加できること ３０～３４歳 
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53 

盲導犬と歩行されていた人を見て感じたことがあります。会津若松市内の道は

段差が多く歩行するのに具合が悪い。（七日町駅から大町へと観光客からは評

価悪いです。）障害者は少しの変化も感じやすいのではないでしょうか。前向

きに散歩や外へ出るきっかけを道のデコボコでひかえめになることがあると

したら改善することが必要であると思ったことがある。 

３５～３９歳 

54 

子どもの時から今の地域に育った、何世代にもわたって今住んでいる地域に住

んでいるという人は限られていると思う。働く世代以外の設問にある様な人々

が出会い、顔、名前がわかり、共に過ごす作業をする等の場を小さな地区ごと

に設けられると良い。コミセン・公民館を趣味やサークルの場として活用する

だけでなく地域住民が気軽に集える場になれば良い。 

３５～３９歳 

55 

高齢者、認知症（軽度の）、障がい者でも軽作業などの仕事が出来るような作

業所を創設する支援を市が行うべきである。収入が出来、自分の力で仕事をし

ているという充実感を得る事は重要であると考える。伝統産業や農業の復興に

も役立てるべき。孤立死の防止にもなるのでは。また、定年退職後の女性や女

性高齢者が複数名在籍する児童クラブなどを創設し、いつでも児童が安心安全

に居られ、かつ高齢者（特に女性）の安定雇用を確保するなどの取り組みが望

ましい。このような施設の運営は市で行っても良いと思う。小学生、それ以下

の児童が放課後や休日、親と一緒にいられない、家族と共にいられない環境が

多いがゆえに、酷い犯罪に巻き込まれるのではないか。 

３５～３９歳 

56 バリアフリーを増やす。 ３５～３９歳 

57 

行政・専門家などからの積極的な関わり 

。地域の中での交流、近所にどういう人（子供・老人など）が住んでいるかわ

かる 

３５～３９歳 

58 

高齢者には手厚い保護がされていると感じます。 

障害のある方々（施設に通える、就労させている）への支援も進んでいるので

はないでしょうか。 

一方で、普通学級に通う子供のなかに発達障害を疑われる子供もいるのに、そ

の支援については手薄なように感じます。担任の他に支援する先生がもっと増

えてくれたら、しっかりとスキルを身につけられて将来を支えてくれる大人に

成長できるのではないでしょうか。 

子供の数だけをみて教師の数をきめられる時代ではないと思います。 

３５～３９歳 

59 

普通に暮らしている人々への支援が逆に少ない気もする。 

高齢者、子供たちについては、交通ルールをぜひ積極的に指導して欲しいと思

っています。また、薬物なども不安です。 

３５～３９歳 

60 

傷害のある方々が歩道を通行する際、自転車が通行が障害者、子供に対して危

険な運転をする人（高校生、成人）が多い。注意する取組が必要だと思う。（特

に大人に対して）雪の多い時に障害者、高齢者、子供には歩く事が出来ない歩

道。車道を歩かれるので大変です。除雪（歩道の）がかなり遅いです。 

３５～３９歳 

61 

子供達が発表などを幼稚園、小学校の行事の一つとして訪問するなどの取組み

があると良いと思います。 

または、中学生の職業体験の場などを利用して交流するなど。 

３５～３９歳 
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62 

高齢者が多い中（60代から 70代）健康な体力を持っている方がいますのでそ

の方達と共に若い人も合流して防犯に関する取組み、子供たちにも声かけ運

動、暗い所にはソーラー式でも外灯の義務付け、市内にて体育館などで夏休み

だけでなく月に一回だけでもラジオ体操をすればそれが人と人とのコミュニ

ケーションとか続けることによって町おこしになるのではないか？ 

３５～３９歳 

63 見守りサポートを専門に行う組織を作るのが望ましい。 ３５～３９歳 

64 地域で見守り。近所付き合い。 ３５～３９歳 

65 家のまわりを明るく（外灯）。道がくらすぎる ３５～３９歳 

66 補助金制度、利用しやすい施設の増設 ３５～３９歳 

67 市や町内などの呼びかけでみんなが集まれる、スペースの提供。など ３５～３９歳 

68 

隣近所の方々とのあいさつをかわすことは、当然、コミュニケーションが大切

と思います。人として、当然の事と、あたりまえにできる世にしないといけな

いと思います。 

３５～３９歳 

69 

高齢者の交通ルールは全く無いと同じで、おたがい様とは思えない方が、 

毎日の様にいらっしゃるので、講習会を開くなど。（自転車のルール） 

見回り（危険ヵ所など、情報の共有）。年金受給者用の住まい。高齢者も障が

い者も使える子供クラブの様な仕組。 

３５～３９歳 

70 

子供の医療費助成、夜間休日診療などはとても良いと思う。このまま続けてほ

しい。 

高齢者、障がいのある方、子供がどこにいても、どんな生活環境なのかを把握

できないと地域や周りのサポートもできにくく安心した生活というのは難し

いのではないか。子ども会、老人会など顔を合わせる機会を増やすとよいので

はないかと思う。 

３５～３９歳 

71 

町、市全体がやさしい街づくり。例えば、１つとして街全体がユニバーサルデ

ザインになっている。（車イスの方をおしての外出はあちこち不便です。道は

ガタガタ、身障者トイレがあまりない。） 

４０～４４歳 

72 

何でも行政に頼るのではなく、市民が当事者であるという意識が必要だと思い

ます。やってもらうことを当然として、協力はしたくないという考えの人が多

いように感じます。市民にもっと自主性が持てるように行政は働きかけるよう

にした方がよいと思います。 

４０～４４歳 

73 
交流の場を増やす。夏休みのラジオ体操など子供だけでなく高齢者にも参加し

てもらう等。 
４０～４４歳 

74 
本人とその家族がお互いに助け合える様に、交流の場を作り、お互いの家族同

士で助け合えるといいと思う。 
４０～４４歳 

75 

子育て支援は高校まで続けてほしいです。中学よりも高校から家庭の負担が大

きいです。３歳以下、３人目以上 15,000円よりも中学・高校とあげてほしい。

結局、市民の声はひびかない市政なのは充分わかっています。ある意味、高齢

者は国をあげていろいろ対策をとってます。子供は全く手薄です。 

４０～４４歳 

76 

北欧の社会福祉制度はお金はかかるかもしれないが理想的で、それに近い取り

組みができれば高齢者や障がいのある方々は安心できると思う。その結果、子

ども達も安心して生活できる基盤ができるのではないかと思う。 

４０～４４歳 
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77 

障がい者の家庭で家族中軽い障がいをもっている場合、周りからサポートが必

要。本人達は必要としなくても、やはり出来ていない事が多いので（トイレや

入浴など）見回りとかあれば良いと思う。指導を外で行っていたりする。入浴

→洗えていない。 

４０～４４歳 

78 

役所での申請や更新手続きなど、年に何度もあり、足が不自由な方や車の運転

ができない方には、苦労が多いと思う。自宅に来てもらって手続きなどできる

と助かると思う。 

４０～４４歳 

79 
県外から出て来てるため、まだ、会津の生活になれていないため、よくわから

ない町です。バス・電車は不便ですねぇ。 
４０～４４歳 

80 
その様な人達が困った時に連絡し利用出来る窓口を行政で作り、地域で出来る

事は地域で協力出来る様に体制作りをする。 
４０～４４歳 

81 人それぞれ考え方が違うので、難しいと思います。 ４０～４４歳 

82 

高齢者や障害者については、介護施設、障害者施設の充実が必要だと思う。（程

度に合わせて） 

子供については、大人たちが声をかけて、目をかけて見守る体制づくりが昔の

ようにあれば安心だと思う。 

４０～４４歳 

83 

道路の幅が狭い所でも交通量が多い所がまだまだある。城下町ならではの所も

あるが改善してほしい。 

高齢者の為の介護施設があるが、高くて入れない。安いと一杯では入れない。 

４０～４４歳 

84 
団地住まいですが、高齢者のおかげでとても団地内がきれいです。叱ってくれ

る大人がいると子供たちも騒ぎません。 
４０～４４歳 

85 段差がない。安全な道や子供達が楽しく遊べる場が必要かなと思います。 ４０～４４歳 

86 

近所の方に高齢者、障害者、子供が居るということもわからない状況なので、

一つ一つの家庭でどの家庭にどういう方が住んでいるか把握しておく必要が

あると思います。 

４０～４４歳 

87 

仕事をしていると安心して子供をあずける場所も必要ですが、高齢の家族を子

供の保育所のような預かってくれる施設があると安心して仕事ができると思

う。高齢の家族も安心して日中過ごせると思う。 

会社が施設を作るときは、助成金を出しても良いのでは。 

４０～４４歳 

88 声かけ、パトロール。 ４０～４４歳 

89 

問 1で夜間、休日など、子どもたちの医療体制と言ってますが、夜間で子供を

病院に連れていっても、小児科の先生がいないのでほかに行って下さいと、言

われた事があります。まずは体制をしっかりしてほしいです。先生が居ないの

では体制作りはできないし、構成だけで終わってしまいます。 

４０～４４歳 

90 
誰でも参加可能なイベント作りやそれに伴う道路の段差をなくすなどの整備、

ボランティア活動など登下校時の見守り等 
４０～４４歳 

91 

コミュニケーションに限ると思う。 

健常者の理解も大切であり、勉強もできたら良い。 

いずれは私たちも高齢者になり、その時の為にも考え直したい問題だと思う。 

しかし現実は日々の忙しさに流されてしまい・・・。 

４０～４４歳 
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92 

支えあう事はたしかに必要ですが、それ以外に自立できるようにそういう人た

ちがいる事のできる場所そういう人たちができる何かを見出しそれを社会で

つなげていく必要があると思う。 

４０～４４歳 

93 

子供は大きくなる程お金がかかります。 

児童手当は中学校で終わってしまいますが、 

別の形でも手当てを考えて欲しいと思っています。 

４０～４４歳 

94 方策わかりません。 ４０～４４歳 

95 隣人などの住民同志のつながり ４０～４４歳 

96 
個人病院の増加（産婦人科、皮フ科）←市内少ないため１ヶ所に集中して診察

受けれない 
４０～４４歳 

97 やれることをやるようにする。負担にならないようにする ４０～４４歳 

98 バリアフリー化などのインフラ整備が必要。 ４０～４４歳 

99 
利用できる施設が少ない。障害のある方が自由に行動できるヘルパーの補助な

ど。子供見守り隊などを増やし声がけなどをふせぐ 
４０～４４歳 

100 

施設の充実をはかるため、もっと多くの人に知ってもらう活動、働きかけが必

要だと思う。（施設にもっとお金をかけて新しくする...必要な設備、人材の確

保など） 

４０～４４歳 

101 
きちんとした知識と経験のある専門家から気軽にアドバイスをうけられる機

会の充実...それを受けるための地域住民の意識の向上 
４０～４４歳 

102 

子供たちの下校時の見回り。不審者情報が多くて心配になる。テレビで見た他

県での取り組みだが夕方犬の散歩をしている方々にパトロールに協力して頂

くというのはいい考えだなと思う。 

４０～４４歳 

103 地域、地区の連携、住民のつながりが希薄な時代と思う。 ４５～４９歳 

104 

民生委員や包括支援など、仕事として引き受けて頂けると安心してお任せでき

るのですが、反面、お任せできるからこそ他の民生の方々が無関心になってし

まうのが怖いです。若松以外の地域で成功している取り組みがないか、あれば

どんどん取り入れるような市政であってほしいです。 

４５～４９歳 

105 

個人個人の意識の改革が一番必要な時代になっているのではないかと感じて

います。幼少の頃から、高齢者や障害者との自然な接触があれば偏見も少なく

なるのでは？子供の親世代、祖父母世代の意識から変えていかなければならな

いと、まず思います。 

４５～４９歳 

106 道路、歩道などの整備（段差、障害物をなくす）。地域のつながり等。 ４５～４９歳 

107 
会津は昔から給料が安いのに物価が高い。なので大変住みにくい。給料が上が

るのはむずかしいと思うのでもっと物価を安くしてほしい。明日にでも！ 
４５～４９歳 

108 

行政の介護サービス利用時間の拡大、充実（高齢者等）。夜間の防犯に対する

取り組み（子供達は部活や塾で帰宅時間が遅く、何かあってからでは遅いので

心配です。特に会津では飲み屋さんがちょこちょこあり、塾の帰りはどの道を

通っても酔った人達に合うので恐いです。）雪かき（除雪）問題→せっかく人

を頼んで雪かきしてもその後で、市で委託しているブルドーザーが雪のかたま

りを置いていく!!また、朝目覚めると雪のかたまりが玄関前にあり苦労する。

祖母が冬になると困っています。解決策を望みます。 

４５～４９歳 
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109 
積極的な外部との関わりが必要と思います。そのために、安全・安心に歩ける

まち、道づくり。 
４５～４９歳 

110 

家に弱者が残されるのではなく、夫婦共稼ぎをやめ、確実に一人の収入で生活

できる給与体制が必要。どんなにまわりで手をさしのべても、それをあたりま

えととらえている若い世代の方々には何をしてもどうかと思います。 

４５～４９歳 

111 
日常の社会生活を送るうえで、一般（健常者）の人達と隔たりなく関っていけ

るような設備の充実や接する機会を多くするような取り組みを望みます。 
４５～４９歳 

112 

「地域で支えあう仕組み」とは、どういうことなのか？ 

具体的に何を地域に求めているのかわからない。 

押し付けられている気がする。 

４５～４９歳 

113 
障害者の心のケア考え方の片寄りへの理解、子育てに関する、子供への声かけ、

見守り、保健所など行政の対応。 
４５～４９歳 

114 

上記の三者だけではなく、どのような立場の人でも、人とのつながりが大事だ

と思います。自分と世代の違う方々とは、なかなか、関わりがもちづらいとは

思いますが、そこは意識して、なるべく接点を持つようにしていかなければな

らないと思ってます。 

いつも関わっていれば、なにかあった時、誰かか助けてくれるはずです。常日

頃からの関わり方が重要なのではないでしょうか？ 

思ってます 

４５～４９歳 

115 分からない。 ４５～４９歳 

116 

道路整備（歩道、デコボコの対策）、地域の結びつきを作る活動（地域ごとに

その状況によって違うとおもえますが） 

家族が一緒に生活していける（生活していきたい）と思う社会をつくる。 

例えば、小さな農家では生計たてられないから外へ仕事へ出る。それを個々の

仕事とせず、そのグループで経営出来る様にとか。 

４５～４９歳 

117 
子どもが遊べる公園などが整備されれば・・・ 

高齢者が集う 
４５～４９歳 

118 無し ４５～４９歳 

119 

・養護学校に通っている子供達が利用している。路線バスを充実させてほしい。 

・運転免許書をもたない人が、通勤・通学、買い物等出かけるのに便利になっ

てほしい。 

４５～４９歳 

120 地域にどういう人がいるか知ること。顔見知りになり頼れる人ができる事。 ４５～４９歳 

121 

遠くの親戚より近くの他人、と言うように、まわりがいろいろな声かけやコミ

ュニケーションを持ち、気にかける気持ちを持って、また遠くの親戚とのかか

わりも持ちあえるといいと思います。 

４５～４９歳 

122 歩道の整備、公園の整備、市内無料循環バスの増便 ４５～４９歳 

123 24H対応のサービス ４５～４９歳 

124 

・子どもたちにとってのファミリー・サポートセンターのような組織が 

 高齢者や障がいのある方々にも出来、またそれぞれが広く認知され、 

 活用に利用されると良いと思う。 

４５～４９歳 

125 手伝える人、何か手伝って欲しい人を結びつけるような取組み ４５～４９歳 
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126 
給付金を支給するだけでなく家計のやりくりのし方など使い方を教育するこ

とも大切。 
４５～４９歳 

127 

私は障害者ですが何とかやっていけます。高齢者の方には大変です。ヨークベ

ニマルとか行くんですけど大体 80～90歳ぐらいの方が車椅子ですごくゆっく

りと歩いて行くんです。これから冬になると買物とかできるのかなと不安にな

ってます。 

４５～４９歳 

128 街の整備（歩いたり、遊んだりしやすい環境づくり） ４５～４９歳 

129 

勿論こういった助け合いの精神は大切にしなければならないと思うが、地域を

主体にすると市域住民の精神的負担が大きく長期的に継続させるには行政主

体で行うのが望ましいと思う。また、ケアされる方もご近所の方に迷惑をかけ

ていることに気疲れする気持ちがでてくると思うので。 

５０～５４歳 

130 地域のコミュニティづくりの再構築。子育てを地域で見守る取り組み。 ５０～５４歳 

131 日常的な見回り。 ５０～５４歳 

132 外灯（住宅地内）をふやす。歩道や道路などの段差をなくす。 ５０～５４歳 

133 

自家用車がないと、どこへも行かれないので、バスの運行経路にあたらない地

域に何かしらの対策をとって欲しい。申込み制にして大型タクシーを利用する

とか。公共機関へも出向くことができません。今回印鑑証明書を請求しようと

した時に、Aoicard が利用不可になったようなことをホームページで見ました

が、高齢者はそれさえもわからず、必要な時に請求できません。何か対策をと

って欲しいです。住基ネットの登録にしても出向かなくてはなりませんが、数

百円の手数料の為に数千円のタクシーを利用しろということでしょうか。 

５０～５４歳 

134 エリアで民生委員の方が一人では不足です。 ５０～５４歳 

135 地域、地区、商店（コンビニ）などで ５０～５４歳 

136 
地震や火事、災害の時に、高齢者や障がいのある方々を避難させるために、だ

れがどう動いていくのかをしっかり決めておいてもらえると安心である。 
５０～５４歳 

137 コンパクトシティ化 ５０～５４歳 

138 

18才以下の医療費助成はコンビニ受診を助長し、病院が混み本当に急をよう

する患者の待ち時間が長くなる面があります。 

窓口でいったん自己負担し困窮している人には戻す。という方法は取れないで

しょうか？ 

高齢者施設の整備は喫緊の課題！ 

５０～５４歳 

139 声かえ運動。近所で取り組む。 ５０～５４歳 

140 
高齢者、障害者、子供たちが安全に歩ける道路交通安全や自転車などの補助指

導に 
５０～５４歳 

141 除雪補助、歩道確保 ５０～５４歳 

142 

市民・地区などの協力を得て、安全・安心に住める住みたくなる町づくりにし

てほしいと思います。 

バリアフリーの強化して、安全対策・防罪の防止を望みます。 

５０～５４歳 

143 ・民生員さんにより一層声かけ等お願いできると良いですね ５０～５４歳 

144 隣り近所との連携がもっと蜜であるとよいと思う ５０～５４歳 
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145 

高齢者も留守番をする小さい子にも緊急通報システムが家にも必ず設置され

ていれば一人の時も夜間も安心だと考える。 

設置があたりまえのことなると良い。 

急変を不安がってくらす人は多い。 

５０～５４歳 

146 バリアフリーをふやしたほうがいいと思う ５０～５４歳 

147 

居住地域の人たちが助け合っていく必要があると思う。子供たちは親がしっか

りと見るべきであると考えます。なぜなら話しているだけで変な目で見られる

からです。 

５０～５４歳 

148 わからない ５０～５４歳 

149 隣近所での声掛けが必要だと思います。 ５０～５４歳 

150 
他人に対して関心を持つ事。（地域のコミュニケーションの構築をもっと多方

面から考える必要がある。） 
５５～５９歳 

151 

（例）我が家は、老人、障害者、子供 2人、夫（パート）働いている人 1人生

活が苦しくなるばかり。 

何とかして！！ 

５５～５９歳 

152 

最近は、自分の生活を守る事でいっぱいいっぱいで他人の事まで感心を持つ余

裕のない人が多くなってきているように見受けられます。これから先、私も含

め高齢化社会が進む中でこれではいけないと思います。隣近所同志声掛け合う

のも一つの方法かと思います。 

５５～５９歳 

153 

声掛けをする。 

ボランティアなどをつのってお茶会やお話会などをたくさんしてはどうでし

ょうか？ 

５５～５９歳 

154 
市、地域が色々と発信しないとわからない人が多いのでまずは町内からではな

いでしょうか？ 
５５～５９歳 

155 同じ境遇の人々のコミュニケーションの場があるといいと思う。 ５５～５９歳 

156 歩きやすい道にする。 ５５～５９歳 

157 地域の人の見守りが必要だと思う。定期的に訪問するとか。 ５５～５９歳 

158 

住民の身近なコンビニをもっと活用して、行政が窓口になり、いろいろなサー

ビスをやれるように工夫したら良いと思う。 

例えば、高齢者宅のゴミ出しの問題など、弁当を届けてもらいながら、安全確

認やゴミなど。 

横のつながりがもっとできれば良いと思う。 

５５～５９歳 

159 
・それぞれの家庭環境が重要だと思う。 

・また、各自の自立認識も必要であります。 
５５～５９歳 

160 

まだ数ヶ月ではありますが親を自宅で介護する生活となっています。 

訪問による介護、看護、入浴とシステム利用されて頂き仕事にも行ってます。 

今後、病院へ出向く機会は増えてくると思いますが急であれば 

どうして良いか分からないと思います。訪問医療を充実されて頂ければ大変安

心できます。 

５５～５９歳 

161 子どもクラブを子供と高齢者が一緒に利用できるようにすると良いと思う。 ５５～５９歳 
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162 

まず、同町内でどういう方がいるのか情報を知らせてほしいですね。自分の周

りから、そして町内地域へと。私の町内は婦人会があり集まりがあります。町

内子供会、婦人会、老人会、この横の流れが必要だと思います。 

６０～６４歳 

163 

介護認定のない年金暮らしの高齢者や、自立できる障がいのある方などが、安

心して住める所としての専用の住宅（団地など）又、曜日に関係なく子供クラ

ブの様な自由に楽しく子供達が遊べる勉強できる場所が多めにあればと思い

ます。 

６０～６４歳 

164 地域ごとの高齢者、障がい者、子供達へのみまもりが必要だと思います。 ６０～６４歳 

165 一般市民が取り組む姿勢が大切である事を自覚する。 ６０～６４歳 

166 おたがいをみまもる。 ６０～６４歳 

167 警察にも協力してもらってパトロールをしてほしい。 ６０～６４歳 

168 地域作り。隣近所の密の声かけ、助け合いの精神。 ６０～６４歳 

169 
昔々から「おたがい様」の精神だと思う。家庭、学校教育の中で育まれると考

える。 
６０～６４歳 

170 諸々の施設の充実。 ６０～６４歳 

171 

地域で助けい合える事は、とても良いと思いますが、幼児や学童を巡る様々な

ニュースを見るたび不安を感じる。どの様な方法で地域の方を選ぶのかも不安

材料です。 

６０～６４歳 

172 

地域に民生委員と言う方々がいらっしゃるかと思いますが、積極的に一声か

け、困ってる事などをお聞きし、週１回程度まわってもらえたらと思います。 

低年齢のカギっ子達が安全、安心できる集会所的な所もあったらと思います。 

６０～６４歳 

173 

各自が負担にならないよう普段の生活の中の一番身近な所からという事で、基

本中の基本、隣どおし、各地域の中の日々のあいさつから、励行する。 

それすら、できない大人が多すぎます。無言で通り過ぎる おかしくないです

か？ 

６０～６４歳 

174 プライバシーの事もあるので、なかなか難しい。 ６０～６４歳 

175 

障害者←乳幼児期から障害の有無関係なく同じ場所空間で学び・遊び・競い合

うことが全てのバリアフリーにつながると思う 

。乳児←個人情報保護法とのかね合いもあるが・・・何か図案化してはどうか？ 

○高齢世帯・独居世帯・乳児～小学生～中学生のいる世帯・障害のある方の居

る世帯の見える化が必要（小学校区程度での人の分布地図を毎年配布） 

○乳児～中学生まで入り乱れての放課後のお預かり及び居場所づくりクラブ

活動（文化系～運動系）できれば高齢者や障害のある方も同じ場所に集まって

好きな活動を行えたらよいと思う。 

そのためには、巡回ワゴン車など運行しているといい。 

○困った時、さびしい時にすぐに相談できる人が近くに居て直接家にもきてく

れるしくみがあればいい 

６０～６４歳 

176 地域が助け合いできる機構を作る。 ６０～６４歳 

177 見守り隊みたいな人達と連携を取組んで連絡し合った状況にしてほしい。 ６０～６４歳 

178 
・通学路への街灯の増加の設置 

・旧市街地の道路幅の拡大 
６０～６４歳 
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179 
人口１０万人にいて、もう少し町内活動、市としてのお祭りなどコミュニケー

ションを取れる行事を増やして参加できるような魅力あるものにする。 
６０～６４歳 

180 
子供会、婦人会、老人会など町内会の中から、仲良く出来る場を作る。他から

来た方でも、そういう会があればスンナリと、受け入れられます。 
６０～６４歳 

181 

町内会、隣人同士の声掛け運動の推進 

。日頃から挨拶することが、日常化していないとむずかしいので。（挨拶運動

の実践などしていく）・障害者理解の PRなどしておく。 

６０～６４歳 

182 

体験・経験・豊富な年配者が、まだまだいます。 

町内会や子供達の役に、立つ。 

そう、思います。 

６０～６４歳 

183 
近くに緑地帯があるのですが、手入れ等、市民だけにまかせず、市職員（シル

バーの方でもよい）にお願いしたい。 
６０～６４歳 

184 
子どもたち（親子）が、季節、そして天候にとわず、安心していつでも遊べる

屋内あそび場が必要に思います。 
６０～６４歳 

185 近所の人との交流 ６０～６４歳 

186 

大変難しい問題だと思う。 

生活となると、厳しいが他の場所や（道路など）公共の場での「おもいやり」

「やさしさ」を今子供たちに学校などで「自分たちもいずれそうなる」とわか

りやすく教育していくべきではないだろうか。 

６０～６４歳 

187 地域の皆様の支えが必要だと思います。 ６０～６４歳 

188 

どこにどんな方がいてどんな思い、不便さを感じていることをまず知らねば。 

この問いに答えられないと思う。 

ということは、いろんな方々の「思い」を知る、教えてもらう方法を先に考え

るべきではないか。 

６０～６４歳 

189 子供と老人集う施設。 ６０～６４歳 

190 

本当に親身になって動く人を選んでほしい。 

門田地区のある民生委員（？）女性の方は町内の行事（義務的なもの） 

にほとんど参加せず市の集まりには参加する。 

そんな人が地区の人々の為に働くという事は絶対ありえない。 

団地の高齢者に近況伺いもせず目立つ被災者の世話には出かける。 

変でしょう・・・ 

６０～６４歳 

191 
自由に利用できる施設や、お茶飲みできる場所か設ける。車がなくても利用で

きるように。 
６０～６４歳 

192 
地域の方々とのコミュニケーションにをしっかりとれる工夫が必要だと思い

ます。 
６０～６４歳 

193 シルバーのかたがたを守り隊にしてほしい。 ６０～６４歳 

194 
○医療費の負担を安くして頂きたい。 

○障がい者の施設をもっとふやして頂きたい。 
６０～６４歳 

195 

高齢者、障害者のある方、子供たちへの理解が必要だと思う。譲る心、見守る

心、声をかける（挨拶）など気遣いなど…特別なことではなく安全な〝市"に

〝安全な市"になるための日常の道徳が必要だと思う。 

６０～６４歳 
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196 

隣り近所の交流をもっと盛んにする。 

そして困っている人へ助けられるよう１軒１軒もっと経済力を付けなければ

ならないと思う。 

６０～６４歳 

197 

身近な場所、誰でもがフラット立寄れる場所を設け障害者、健常者、お年寄り、

子供...それぞれの役割が発揮でき、皆で支えあえ、楽しく生き生きと生活し

ていきたいと思うようになれるコミュニケーションができる場所があったら

いいです。 

６０～６４歳 

198 近隣との交際を大切にする。高齢者と子供たちの輪を大切にする。 ６５～６９歳 

199 
道徳教育をしっかり行い、良し悪しの判断のつける人間形成が必要かと思いま

す。 
６５～６９歳 

200 高齢者が多く、子供も少なくなり取り組みは無理じゃないですか。 ６５～６９歳 

201 我が孫と思い接していきたい。 ６５～６９歳 

202 地域のつながりが無理なく強くなっていくと良いと思います。 ６５～６９歳 

203 

犯罪、事故のない安心して暮らせる地域（地区、町内）のための取り組みを町

内、組単位で活動する体制が大切だと考える。 

そのために、プライバシーのため…ということを過剰に言わないことも大切だ

と思う。 

そうでなければ、地域、地区、班単位での取り組みは成立せずすべて行政でお

願いしますということになってしまう。 

そのようになれば地域をあげて取り組むことはできなくなってしまう。 

６５～６９歳 

204 
市営住宅を拡大。困っている人達の居住を安定させて欲しい。年金で入れる養

老施設。 
６５～６９歳 

205 その人に合ったサービスなど、少しずつでも安心できることが一番だと思う。 ６５～６９歳 

206 まわりの大人が見守っていきたい。 ６５～６９歳 

207 地域コミュニケーションの確立（仕組みづくり） ６５～６９歳 

208 
お互いの声かけ。 

見て見ぬふりは、さけるように。 
６５～６９歳 

209 
車を使用しなくても、生活の出来る環境を作る事、今は逆に車がないと生活出

来ない方向に進んでいる。 
６５～６９歳 

210 
高齢者、障害者、子供が一緒に集まって出来る事を地域で計画して楽しめる行

事があればいいのではないでしょうか？ 
６５～６９歳 

211 

・子供より高齢者や障害者のある方々が多く、今の若い人たちも生活が大事な

のにあまりにも若者の負担が多いのではないか？ 

・介護保険資格証ですが 6ヵ月になると又、要介護状態の区分がありますが、

年をとって良くなることがないのに又、書類を作成しなければならないなんて

大変な事だろうと思うので年齢が 80才以上は悪くなる事しかないのに、良く

なるかも知れないなんて無理な検査は必要ないと思います。 

６５～６９歳 

212 

・通勤、通院、買い物等の交通の便利を良くなる取組。 

・希望者は市中心部の交通便の良い所に移住出来る工夫（特に 1人暮らしには

必要と思う） 

６５～６９歳 



‐ 78 ‐ 

 

213 

市政だより・町内会費等配る時、郵便入れなどに入っていますが留守の時は仕

方ないですが、なるべく声を掛け手渡しして小さな事ですが大事でないでしょ

うか。朝学校に通う子供達とあいさつしたり、隣近所の声掛けが大切かと思い

ます。 

６５～６９歳 

214 

子供や高齢者が気楽に集えるスペースが必要。 

弱者に対する心配りやそれぞれを個性として受け止めることが出来る人間を

育てること、根本的な問題から見直す必要がある。 

６５～６９歳 

215 町内や近所のつき合いを大事にした方が良い ６５～６９歳 

216 

特に取組が必要と思わない。 

中には、わずらわしく思う人もいると思う。 

必要があれば本人の方から、アクションを起こすと思う。 

６５～６９歳 

217 

※第一に、子供達が安心して生活できるように。 

※誰もが年を取っていく、高齢者や障がいのある方が、安心して生活できるよ

うお願いします。 

６５～６９歳 

218 

新聞等に良く年金の事が出ますが、現在退職して夫婦で生活する場合一家族

30～40万必要とよく見る事があります。 

しかし、毎年年金は下げられ介護保険、月 4万円の年金より 8000円も差し引

かれます。これで協力してくださいと言われても困ります。 

６５～６９歳 

219 
生活難民防止の策定が必要。 

高齢者の車の免許返上は北会津河東等では難しいと思う。 
６５～６９歳 

220 
ご近所の方々との付き合いを普段から良い関係にしておく。 

暖かい付き合いを続けること。 
６５～６９歳 

221 
子供たちが暗子音して遊べる公園が少ない。もっと子供の目線で必要だと思

う。 
６５～６９歳 

222 
低所得者の為、生活支援が必要と思われる。税金の取りすぎではないでしょう

か？ 
６５～６９歳 

223 地域でのコミュニケーションをとること。 ６５～６９歳 

224 

① 隣組同士の交流が大切だと思う。 

② 町内の助け合いが大切だと思います。子供たちが皆さん地方に住んでいる

からもっと会社があればと 

６５～６９歳 

225 

高齢者、障碍者は身体を動かし認知症予防の為に外にでかけるプログラムが必

要ではないかと思う。 

子供と親が安心できる施設は学校だと思う。放課後勉強（英語、国語、数学、

スポーツ）と選択肢を増やしてもっともっと学校を利用できないものでしょう

か？ 

６５～６９歳 

226 

高齢化社会での買い物や通院等で「交通弱者」が増えず安心してくらせる「交

通インフラ」の長期計画の青写真を市民に提示して欲しい。 

（バス会社等に余にも依存した体制から脱却すべき） 

６５～６９歳 

227 
せまい道路で側溝のふたが無い時車が来て避ける場所がない時など危なく感

じる。 
６５～６９歳 
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228 

生活上マイカーがないととても不便な地域は沢山あると思います。 

高齢者一人暗し高齢者夫婦、障害のある方のご家庭において地域包括センター

や民生児童委員等の存在も貴重かと思いますが生活密着の買い物、通院支援や

雪対策等の具体的な支援取組む方法を切に共に考えたいですね。 

６５～６９歳 

229 町内の取り組みも必要だと思います。 ６５～６９歳 

230 

３０年位前は町内の交流も盛んで子ども、お年寄りなど地域全体で名前もどこ

の家の子どもかも知る機会が多かったのですが、我町内でも「子供会」に入り

たがらず個々の家庭での旅行や出かけることが多くなって団体でのレクリエ

ーションなどに面倒になったのか「解散」になってしまいました。それなりの

学ぶことや規律などたてのつながりがあって良かったのにと思いました。大人

そのものも個々の生活のよいのか町内の交流も殆どないです。 

６５～６９歳 

231 

地域のコミュニティー（町内・隣組）の強化。風通しの良い仲良し隣組が各地

区で育つようになれば、他の家の子供、年寄りにも良く目が向けられ助け合い

のできる良い町になると思うが、最近各町内のお祭りなどもずいぶん少なくな

ってきているし、みんなで力を合せて、何かをするということがあまりない。 

春のドブさらいなどでは皆で協力してひとつのことをやるのでコミュニケー

ションの良い機会になっている様に思う。 

６５～６９歳 

232 
町内、隣、近所の一声、「声かけ運動」。ステッカーを作成して運動をもりあげ

る。そんな取組み。実際やっています。 
６５～６９歳 

233 

生活保護の見直し若い時に働いて年金を払っていれば年をとってもらえるの

に何もないので生活保護もらえるなんて考ます。 

生活保護を受けている人の方がきれいにしているし、自由なことをしていると

思います。  → （親金かり、パチンコ、お酒） 

生活保護はこれから若い人の為になっていかない思います。 

若い人が働らくと言う事をわすれ、無職の人が多いのではないかなと思いま

す。 

６５～６９歳 

234 

見守隊、一人暮らしへの声がけなど良い取り組みです。新たに障害になる人や

なった人への情報は市政だよりだけではなくこまめに発信し続ける方法（回覧

板）が必要だと思う。震災による風評被害を払拭できるような取り組みがあれ

ば... 

６５～６９歳 

235 
子供たちが安心して遊べる公園などお年よりもゆっくり出来る公園を増やし

て欲しいです。 
６５～６９歳 

236 

・挨拶や声がけでお互いの親近感を作る。 

・「お互いに今の時代を生きていること」の思いやりを持って受入れてもらえ

る範囲での「出来ることの協力」を惜しまない。 

６５～６９歳 

237 
高齢者、障害者、子供たちが自由に集まり、会話したり遊んだりする場所が必

要 
６５～６９歳 

238 近所、隣の連携が必要 ６５～６９歳 

239 歩道と車道の段差があり（特に信号機のあるところ）平らにして欲しいです。 ６５～６９歳 

240 
道路が荒れている。大きな道はとてもきれいなのですが、枝道に入ると夜は歩

けない。外灯も少ない。 
７０～７４歳 



‐ 80 ‐ 

 

241 よくわかりません。 ７０～７４歳 

242 子供の場合、室内遊具の遊び場など、施設を作ってほしい。 ７０～７４歳 

243 

地域の身近にいる皆さん同士で出来る事はお互い助け合って行動出来たらと

思います。 

子供達もわけへだてなく地域の方々が見守ってあげる事が一番ベストだと思

います。 

７０～７４歳 

244 
地域に密着した組織作りが必要と思う。 

町内会単位の、自分たちの地域は自分たちで考え取り組む意識が必要と思う。 
７０～７４歳 

245 

地域ぐるみの助け合いで精神の促進（組織、又は制度化造り）隣り同志の意志

疎通の促進、関心を深める運動、方向性の欲しいのかと考えられる。現在は余

りにも無関心過ぎでは。 

７０～７４歳 

246 基本的な日常の挨拶などを大切にすれば自然とつながりが生まれる。 ７０～７４歳 

247 

私の住居地区も、子供の少ない高齢者化した地区で、近所同士で老々の助け合

いが必要ですが、どうしても家庭内にこもりがちなります。（特に冬場） 

生活ゴミの搬出、除雪等々、手助けはしておりますが、除雪はボランティア等

に頼らざる得ない様です。 

７０～７４歳 

248 ご近所との交流があればと思います。 ７０～７４歳 

249 
近所同志のたすけあいが必要ですが、高齢者が多く手助けが大変？包括支援セ

ンターをもっと知ってもらうことが大事かと思います。 
７０～７４歳 

250 市および地区担当者が連携を取り、良く話し合いをする。 ７０～７４歳 

251 

町内の組に家族から高齢者や障がい者がいる場合は、皆に知ってもらうよう発

信してもらう。（個人情報を知られたくない人もいるので）皆に知ってもらえ

ば、周りの者も声をかけやすくなる。まず、家族が自発的に声を出すようにし

てほしい。 

７０～７４歳 

252 
身近にここに連絡出来る場所があれば良いのかと思います。 

誰でも安心して生活できる様な普通の設問がたくさんあれば良いと思います。 
７０～７４歳 

253 
高齢者の中には、まだまだ働ける人がいます。話し合って、何か出来ることを

見つけたい。 
７０～７４歳 

254 お互い忙しいと思いますけれど、見守り隊の方がいればいいと思います。 ７０～７４歳 

255 
地区の区長や民生委員の方、ボランティアのリーダー等の方々をもっと地域で

活動してほしい。 
７０～７４歳 

256 交通がもう少し便利ならと思う ７０～７４歳 

257 ウォーキングを行い寝たきりにならない工夫を市でも考えて欲しい ７０～７４歳 

258 

月 1度回って来て下さる方は月 2回位にしてもらった方がいいと思います。 

月 1としても次の月まで 40日以上ある時がありますので決まった日に来るの

ですと 30日に一度ですが日にちが決まってないと 40～50日に 1度となること

もあります。 

７０～７４歳 

259 

近所の人、元気な人、みんな声を掛け合う。 

子供達にももっとあいさつ 

高齢者にも声掛け運動 

７０～７４歳 
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260 

老々介護者をもっと手厚く支援できないでしょうか。 

タクシー券 オムツ券などの支給は受けていますが 70歳が 90歳を介護する現

状をご理解下さい。 

例として ストレス解消の為の温泉宿泊券支給。 

固定資産の軽減。 

国保税の軽減 

７０～７４歳 

261 

近隣とのふれあいを多くして町内会の状況をよく把握することが必要なので

は・・・・・。その上で高齢者や一般市民でも役立てる事がたくさんあると思

う。（ボランティアの活用） 

７０～７４歳 

262 近所となり地区の気遣いが必要。 ７０～７４歳 

263 

・地域には様々な人が住んでいるわけで、日常的にコミュニケーションが図れ

るよう、互いに心をよせ合っていくことが必要であると思う。これは行政ベー

スでなくて住民としての基本的な姿勢として重要なことであると考える。 

７０～７４歳 

264 
① 声かけ運動：せめて町内会だけでも挨拶はしっかりする事。声を掛け合え

ば安心につながると思う。 
７０～７４歳 

265 ご近所とのお付き合いも大切だと思います。 ７０～７４歳 

266 

近所（町内会）の交流が大切だと思います。 

月に一度、あるいは年に一度何か交流の場を作り顔見知りから始めて行ける様

に希望します。 

７０～７４歳 

267 

今の女性の活躍と国やいろいろなところで話合われていますが、それは子育て

の終わってからの事で、子供がいるから社会進出ができないという方々がおり

ますが、それは違うのではないでしょうか？ 

親が自分の子供をしっかり育て上げて心のかよう人間を社会に出してあげる

のも立派な仕事です。他人任せでない親が自分の子供とより接して生活できる

社会を作る事が必要ではないかと思います。 

７０～７４歳 

268 向い三軒両どなり、気にし合、声かけ合う日常だと良い思う。 ７０～７４歳 

269 

施設がたくさんあっても良い。 

希望は最後まで自宅で暮らしたいと考えています。かかりつけ医を持ち、 

時々市のお世話になりながら。 

今は二人でスポーツを楽しみ身体に気をつけています。今の所は安心安全だと

思う。＜返事にならず、すみません＞ 

７０～７４歳 

270 町内に歩いて行ける店（食料）がない！ ７０～７４歳 

271 わからない ７０～７４歳 

272 隣近所の声かけ、等。我地域では隣組の声かけはしている。 ７０～７４歳 

273 

子供達のみの行事。高齢者のみの行事 

 → それぞれの取組も必要ですが世代をこえた行事もあってよいかと思い

ます。 

７０～７４歳 

274 
地域や行政が一体化して縦横も一体化する様なその様な取組が理想かと思い

ます。 
７０～７４歳 

275 
近所のつきあいを大切に声かけ合って生活も日ごろの助け合いが大切に思い

ます。 
７０～７４歳 
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276 
行政と地域住民が密に協力すれば、どちらにも負担が少しは軽くなるかと思い

ます。 
７０～７４歳 

277 個人情報の流出が気がかり。 ７０～７４歳 

278 
とにかく外に向けて行動することが大切かと思います。隣り組から町内会→

と。知る機会知らされる機会が互助がひきあがる初めかと…。 
７０～７４歳 

279 地域の方々の親睦を計る事を町内で話し合いをする ７０～７４歳 

280 

毎年雪がとけ春になると歩道上の目の障害のある方の為の黄色のビニールタ

イルが歩道の除雪で剥がれています剥がれてめくれていたり凹凸が出来健常

者でも靴がひっかかってしまい危険です。御考えくださいませ。 

７０～７４歳 

281 市の力を大に＋地域の力 ７０～７４歳 

282 

高齢者を狙った悪質商法や詐欺の手口には気をつけています。家の電話には悪

質や詐欺者の時は電話番号が出ないようになっていますのでその時は気をつ

けて電話口には出ないようにしています。 

７０～７４歳 

283 今は子供たちが安心して外で遊べる場所が少ない。 ７０～７４歳 

284 
子供、障がい者等、交通弱者の道路利用に際し、危険区域が多く、これの改善

をお願いしたいと思います。 
７５～７９歳 

285 為政者の方がお考え下さい。 ７５～７９歳 

286 
プライバシーの問題もあり、中々面倒な事ですが、常に一声かけ合うくらいは

必要かなと思います。 
７５～７９歳 

287 
交通費を安くする。（タクシー代など）病院（県立病院、県立高校）までのバ

スを増やす。今の状態では不便です。 
７５～７９歳 

288 
町内会、隣組会は勿論のことですが、まずご近所の皆様の気配り、目配りが大

事だと思います。 
７５～７９歳 

289 道路の整備。歩道が狭い ７５～７９歳 

290 

福祉課の相談員に相談したい。 

生活の方向づけになるようにどの程度指導してもらえるのか、常に不安な思い

でいる。と、いうことは、老人をかかえる家族は困っていることが皆同じだが

親族の共通の悩みがますます深刻になっているらしく、みじめで不安です。 

７５～７９歳 

291 
動けなくなるのが心配です。地域福祉計画の中で個人の負担が大きくては安心

出来ません。負担をよく少なく出来ます様に希望します。 
７５～７９歳 

292 
高齢者、障害者、子供達が自由に遊べる集会所等があり、市から専門職の方が

指導に来てもらえる様にすると良いと思います。 
７５～７９歳 

293 
よくわかりませんが、行政が主体になり地域福祉すべての皆さんで支えあって

ゆくことになれば良いかな。 
７５～７９歳 

294 

門田にあるふれあいパークが町の中にあるとよい。 

全天候型が良いと思います。 

からだを動かし、自由に使用できる遊び場、無料であること。 

７５～７９歳 

295 学校と家庭の連絡。子供たちをあったかく大人たちが向かい入れる。 ７５～７９歳 

296 

近隣、親族との交流が少なくなっている今、空き家などの利用で身近に立ち寄

れる空間があれば良いのでは？運営など大変な面もあるが冬場などの独自の

暖房確保にもなるのではないだろうか？ 

７５～７９歳 
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297 

隣・近所の交流が少なくなっている為、お互いの絆が希薄になっている。 

とりあえずは身近にある公民館等を利用してお互いの融和をはかる機会を作

る事が必要と思われる。 

７５～７９歳 

298 

いつでも助けを求められる近隣関係をつくることが望ましい。その為には現存

する町内会の機能を充実させる事がいいと思うので町内会のリーダーである

町内会長の集まり区長会の意識改革を進めて欲しい。 

７５～７９歳 

299 
一日一回の心と身体のチェックできる声かけ運動的な組織を各行政区にボラ

ンティア当番があれば安心面で良いと思っています。 
７５～７９歳 

300 わかりません ７５～７９歳 

301 
ボランティアさんが大事だと思います。 

それだけでは不充分なので町内会が大事だと思います。 
７５～７９歳 

302 
開閉時間は決まっていても利用者が自由に出入できる居場所があり利用者同

士が安心して楽しめる事が出来たら… 
７５～７９歳 

303 
子供達が安心して自由に遊べる遊園地の様な物があったら良いと常々思って

いる。 
７５～７９歳 

304 

（学校教育）さまざまな体験をした人の話、老人の話、有名人を依頼して話を

聞いたり体験したりと幅広い学習を取り入れる学習を計画的にとりいれる必

要あり。高齢者の心のケア、子供達の安全、会津も心配、具体的組織が必要。 

７５～７９歳 

305 核家族をなくすこと ７５～７９歳 

306 

子供たちに人間として常識と道徳をしっかり教育してくださればおのずと安

心した良い社会が見えると思います。いじめの問題もこれが根元だと思いま

す。 

７５～７９歳 

307 
高齢者等には体力に合った運動を、子供には学校の授業が終わり、親が勤め先

より帰宅する間、安全な場所を考えてほしい。 
８０歳以上 

308 老人一人の意見、どうにもならない。 ８０歳以上 

309 介護予防通所が必要と思います。 ８０歳以上 

310 
市民の皆様方の協力を借りる（ボランティア）。（務の終わり、定年の方々に何

もしていない方々、行政の手を借り行うか。 
８０歳以上 

311 

各町内単位で高齢者や障害者などを把握、何か月に１回位の見廻り、介護施設

や医療機関の活用、送迎の工夫があればと思う。子供達の安心のために道路に

防犯カメラの適せん設置等。市民の大人ひとりひとりが子供を守る意識で。親

も夕方５時には遊びから帰宅させるよう指導する。 

８０歳以上 

312 
地域の大人の方々がみんな同じ家族との、広い思いやりを持って目をむけてい

ただきたいです。 
８０歳以上 

313 

日頃からの近所づきあいを大切にする。地域の行事（祭りなど）を行政が支援

する。除雪などに力を入れる。道路の段差などを改善していく。空家（特に古

くなった）をなるべくなくし、放火などの危険をなくしていく努力をする。公

園や空き地の雑草を放置せず、見通しのいい環境に保つ。 

８０歳以上 

314 

① 現在高齢者が多いために市の税金を安くしてもらいたい 

② すべて介護保険や国民保険・・・色々と安くしてもらいたい。高齢者の負

担を安くしてもらいたいです。よろしくお願いします。 

８０歳以上 
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315 色々とあると思います。 ８０歳以上 

316 安心して暮らせる事 ８０歳以上 

317 老人相談員又は民生委員の方アイネット等の世話になっています。 ８０歳以上 

318 冬雪、家中まで除雪して頂きたい。 ８０歳以上 

319 思いやりのある近所付き合いが必要だと思います。 ８０歳以上 

320 
突然の体調不良等には地域、ご近所のサポートが不可欠ですが日頃からの問 4

について行政の援助が必要と思います。 
８０歳以上 

321 わかりません。 ８０歳以上 

322 

隣組、町内会、子供会、老人会等が地域コミセンを利用し、コミュニケーショ

ンを普段からとっておきたい。 

「市政だより」配布など利用して、周囲の家を把握する。 

「隣りは何をする人ぞ」にならないように。まずは挨拶から。（中年男性はし

ない人が多い） 

８０歳以上 

323 

現在の会津若松では今のところありませんが、都会（特に西の方などでは）女

の子が安心して生活できないようなニュースがいくつか流れていていたまし

い感じです。学校や地域で今後そんなニュースが無いように何か取り組むべき

だと思います。子供たちの放課後の安全を大人や学校、警察が手を組んで悲劇

が絶対に起こらないようにしたいです。退職後の教職員の方々にも協力しても

らいたいと思います。子供たちが安心して暮らせ町を壊すことなく守っていき

たい。 

８０歳以上 

324 
隣近所の方々と日頃から挨拶をしできるだけ言葉をかけて話し合える立場を

作りたい。 
８０歳以上 

325 住民の人々がお互いに助け合う優しい心が必要と思います。 ８０歳以上 

326 お互いに協力して話し合って行く事かと思って居ります。 ８０歳以上 

327 
・問 4のように地域社会の理解協力が必要と思う 

・地域の取組を行政が支援する 
８０歳以上 

328 

年金が減少しやっと暮らしているような人もいます。 

この地を高齢者や弱い人たちはバスがタダとかそういったお金のかからない

対策を希望しています。 

８０歳以上 

329 町内の行事に参加すること。 ８０歳以上 

330 歩道の段差、スロープなど工夫すべき。 ８０歳以上 

331 
身近な所に気がるに相談出来るような役員が居る様なシステムがあったらと

思ってます 
８０歳以上 

332 近所のお付き合いが心用と思います。 ８０歳以上 

333 

地域の集会所か公民館など開放し、一年中、誰もが集えるように、また、仕事

を引退した経験者の方にボランティアで参加していただければ、家族も安心で

きるでしょうし、高齢者・障がいの方、子どもが別々でなく一緒の場所で過ご

せるような事があればと思います。 

未回答 

334 

夜間、休日に病院にいくと（子ども受診）小児科医に診てもらえる事が少なく

多少不安がある。季節的に流行する病気（インフルエンザ等）の時期は小児科

医を増やして欲しい。 

未回答 
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335 

一人暮らしの高齢者などが一日中誰とも会話が無いなどということが何日も

続かないように地域で支えあえればと思う。 

１日 30分でも 1時間でも会話できる人がいれくれたら。 

未回答 
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性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年齢 

1 町村レベルでの支援。 １８～１９歳 

2 外出時の事件や事故にあわない様なバリアフリー見回り、防犯 ２０～２４歳 

3 町をバリアフリーにする。 ２０～２４歳 

4 バリアフリーの施設や道路作り。 ２５～２９歳 

5 

会津には娯楽スポット（買い物ができるオシャレなショッピングモールや映画

館、遊園地やスケート場、ライブ会場など）がなく、ストレスが貯まったりい

つも同じでする事が無いので脳への刺激も少ない。もっと楽しいワクワクする

施設を沢山作って輝きのある街にしてほしいです。 

２５～２９歳 

6 
地域巡り等をしてコミュニケーションを図る（地域全体で）ようなシステム作

り。 
２５～２９歳 

7 現在以上の取り組みが必要 ３０～３４歳 

8 近所づきあいや、地域での助けあい、催し物などが必要。 ３０～３４歳 

9 近所とのつき合いを深める。 ３０～３４歳 

10 

市営住宅をもっと増やして欲しい。アパートなどは子供がのびのびと出来ない

環境の所が多い。 

市営住宅には公園があって、子供が目の届く場所で遊んでくれるので安心でき

る 

３０～３４歳 

11 
近所の人達や市の方々が訪問したり、声をかけ合うなどの努力をするべきだと

思います。 
３５～３９歳 

12 仕事が欲しい。 ３５～３９歳 

13 
歩行の際に安全な道路整備。 

施設の充実（補償、補助の充実） 
３５～３９歳 

14 防はん設備の充実 ３５～３９歳 

15 たくさんの人たちの目で見守りが必要だと思う。 ３５～３９歳 

16 
各種年金の拡充、民間老人介護施設利用料の引き下げおよび特老の増設と入所

待ち老人の解消 
３５～３９歳 

17 

高齢者や障がい者に対してはバリアフリーの街づくり、自宅で何かあったとき

にすぐ支援できる体制が整えられていること。子どもたちが安心して暮らすた

めには治安維持が必要。 

４０～４４歳 

18 

小学生などの下校時間に合わせて、見守り隊など、地域のおとしよりを中心に

やっていただくなど地域で見守ってはいかがでしょうか。（二本松などはやっ

ています）高校生の自転車のマナーが悪すぎて子供が危ないです。 

４０～４４歳 

19 

仕事がない場合でもお母さん方が学校や地域のお手伝いをするように、高齢者

や障害のある方子供たちも、誰かの為に何か月 1回でもお手伝い出来ると、そ

のような場があれば自分も安心して生活できるのではないかと思います。 

４０～４４歳 

20 
道路の整備。 

安心して歩ける道が欲しいです。（特に通学路） 
４０～４４歳 

21 受け入れてくれる施設を増やす事。 ４０～４４歳 

22 近所の方々に声かけ運動のような事をしてもらうのもあり？ ４０～４４歳 
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23 
・24時間型の訪問介護の積極的な導入 

・地域と人とのつながりを支えるしくみ 
４０～４４歳 

24 

小さい地域で、当番で、その地域の家々を回って声かけしたり、困りごとを聞

いて、行政とか福祉に伝えたりする。 

決まった人だけでなく、皆がやる。 

４０～４４歳 

25 働く場所。 ４５～４９歳 

26 
地域の人の顔が見える街づくり。子どもから大人まで外出できる、したくなる

街になるといい。 
４５～４９歳 

27 
市政はもちろんですが、地区の区長さんなどが先に立って声かけあって、老い

も若いも子供も皆共同で取り組み出来る事から始める事はどうですか？ 
４５～４９歳 

28 
近所のつきあい。（強制的なものではなく、それぞれの家庭が友人関係になる

ような自発的なもの）そうした状況が生まれるような環境づくり。 
４５～４９歳 

29 

ある程度の隣近所とかの交流をしないと、みんなで協力していかないと取組は

出来ないと思います。 

人付き合いをしない人も増えているので、自分だけ自分の家族だけとは考えず

周りに気を配れると良いかなと思います。 

４５～４９歳 

30 
おかしな人や行動をする人を通報したり、見守ったり声掛けするグループ制度

（地域）が必要。 
４５～４９歳 

31 

地域の人達が支えあうのには限界があると思うので高齢者の見回りや子供を

預かったりするのは、仕事として責任を持ってやる人にやってもらいたいと思

う。 

４５～４９歳 

32 交番を増やす。 ４５～４９歳 

33 
住民の意識を高めることから始める。 

ハード面は課題が多くあり計画的にも改善していくしかない。 
４５～４９歳 

34 高齢者や障がいのある方々や子供たちとのふれあう機会を地域の中で設ける。 ５０～５４歳 

35 
少子高齢化が進行すると予想される中で、自助、共助、公助の仕組みを一層強

化すること。 
５０～５４歳 

36 
見廻り隊のような活動というか、民間企業が出来ると良いと思う。アイネット

さんみたいな企業。 
５０～５４歳 

37 

道路は車中心で歩道はなかったり、狭かったりしている。原発の影響について

の施策が会津ではない。子供を増やすには経済的安定が必要だが、女性の生き

やすい社会ではない。障害者に対する市の支援・・・ありますか？ 

５０～５４歳 

38 

高齢者については難しすぎてわからないが、子どもたちについては、厚く保護

していただきたい。経済的に教育を受けられないなど高校までは支援を願いま

す。返済金のまる補助など・・・。 

５０～５４歳 

39 
車椅子が増えればいいと思います。エレベーターがもっと増えればいいなと思

います。 
５０～５４歳 

40 「思いやり」の大切さを道徳の授業やメディアを通して浸透させる。 ５０～５４歳 

41 

高齢者、障がい者、子どもの交流を持てる場を設ける。子ども達に高齢、障が

いは特別なことではなく人は老いていくし、障がいも今後ありえることだとい

うことを正しく子供達に伝えていって欲しいです。 

５５～５９歳 
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42 そういう取り組みにどう参加していいのかがわかりません。 ５５～５９歳 

43 

市中心地より（市役所）の市北部に位置しておりながら部落人口の 80％が高

齢で 0～20歳は 3名と少なく公共交通道路迄の距離が長く公共交通等に一考が

必要と思います。市外化調整正域は自然と限界集落となり市は最重点に地域の

活性化に重点を置いてもらいたい。 

５５～５９歳 

44 地域の人間関係つくりが大切だと思う ５５～５９歳 

45 近所のつながりを持つべき。 ５５～５９歳 

46 

高齢者、障害者、子供とわけるのではなく一か所にまとめてお互いが助け合う

仕組みを作らないと小さい円から高齢者、障害者に対してのおもいやり、逆に

高齢者も人の役にたつ事が生きがいになるのではないでしょうか？ 

５５～５９歳 

47 

当事者ではないので、特に注意して見たことはありませんが、高校生と思われ

る制服を着た男女の自転車でのスマホは危ないなあと思う。 

質問の主旨とは違うと思うが、ぶつかった方もぶつけられた方も不幸になる。 

５５～５９歳 

48 高齢者や障がいのある方の立場になって考えれば見えてくると思います。 ５５～５９歳 

49 周囲の理解と見守り ５５～５９歳 

50 
行政が主体的にやるべきなければ地域に財政も含めて補助しなければできな

い 
５５～５９歳 

51 地区、近隣とのつき合い。 ６０～６４歳 

52 交流の場を設ける。 ６０～６４歳 

53 民生員の方々の様に定期的に家庭訪問できる人の育成。 ６０～６４歳 

54 必要な情報の開示と関係機関相互の共有。 ６０～６４歳 

55 地域の連携と見守る環境作り。気軽に寄れる、話せる、過ごせる場所。 ６０～６４歳 

56 歩道の整備。外灯の整備。 ６０～６４歳 

57 おたがいに「生きてて」良かったと感じる生活が必要。 ６０～６４歳 

58 感傷ではなく感心を持って声かけ等が必要かと思われます。 ６０～６４歳 

59 

旧県立病院あと、その近くの市営アパート、あの辺は早くなんとかならないの

でしょうか。とても不気味です。何事も起きないうちに、きれいにして頂いて

高齢者、障害のある方々、子供が安心して遊べる又は学べるような所になった

らいいと思う。 

６０～６４歳 

60 
近隣の市議や区長、せわ役（ボランティア）一部として取り組んでもらう（当

然の役割と思う） 
６０～６４歳 

61 家のまわりの人たちとの声掛がけにより安心・安全を確認する。 ６０～６４歳 

62 昔の様に隣近所に関心を持ちお互い助け合う。 ６０～６４歳 

63 人々のそれぞれ話が違うと思うから、具体的にはわからない ６０～６４歳 

64 大人があいさつや声をかけたりする事が必要である ６０～６４歳 

65 

歩道の除雪はより早くして頂きたい（車道よりも） 

バイパスの外灯、明るくして頂きたい。（各商店が閉店すると真っ暗になって

しまい物騒です） 

６０～６４歳 

66 交通パトロールの強化。防犯の強化。監視カメラの増設。明るい街（防犯灯）。 ６５～６９歳 

67 
門田小学校付近の国道は道幅が狭く、また歩道が狭く歩行者、自転車の通行に

危険である。 
６５～６９歳 
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68 

町内に責任者を２人位置いて、高齢者と障がいのある人の名簿を作り声をかけ

る。子供達は学校と協力して名簿を作り責任者を立てて見守る。責任者は町内

会にわかる方がいいと思う。何かあった時連絡出来るから。 

６５～６９歳 

69 集会場に集まって「じじばば学校」「昔遊び」する。 ６５～６９歳 

70 行政の人がたまに訪問した方が良い ６５～６９歳 

71 

高齢者や子供も参加できる行事。 

町内会を活発にする（40代、50代を中心に）。高齢者（特に男性）は引きこも

りがち。積極性を持たせ、外に出て活動する機会をふやしてほしい。 

６５～６９歳 

72 国、県、市、各町内会が一体となって取組が必要である。 ６５～６９歳 

73 

失礼ではあるが市職員がパソコン等でいかにも仕事をやっているように見え

るが、実際に仕事をしていないので、そういう職員を福祉の方へ廻して頂きた

い。 

６５～６９歳 

74 税金は余計に取らずつかわず。 ６５～６９歳 

75 地域コミュニティーの啓発と地域のキズナの参加拡大 ６５～６９歳 

76 

幼稚園・保育園の近くに高齢者（ホームやサロン風な所）かつ交流したりお互

いに行き来ができればよいのではと思いますが。一週間に一回位とか十日に一

回くらいの割合で遊びや簡単なおやつを作ったり昔遊びなどをしたら良いと

思います。 

６５～６９歳 

77 地域の情報交換。子ども達への声かけ見守り等（登下校・遊び時） ６５～６９歳 

78 差別をつけず自由に出来るよう生活する事。見守る ６５～６９歳 

79 

１人で暮らしている人を多く見かけますが冬が大変と見受けます。見廻り隊の

ような人を増やすべきだと思う。 

子供クラブが６年生まで拡大するのはすごく良いことだと思う。 

６５～６９歳 

80 

・以前 TVで見たのですが老人のデイサービスと学童の子供クラブが同じ敷地

内にあり徘徊した老人を小学生が見かけて見つかったことを放送していまし

た。行政でこのような取り組みが出来ればと期待したいと思います。 

・小学校や中学校でも障害者とのふれあいは小さい子供のうちからだと思いま

す。（差別の感情がないうちに）学校内の構造でも障害者が入れない状況、バ

リアフリーにはなっていません。障害を個性として受入れる環境と受入れる体

制作りが必要だと思います。 

６５～６９歳 

81 

官民が一体となった仕組みづくり。市や民生児童委員やＮＰＯ等団体の具体的

な協力事業を行う。実際に効果が見える事（会議ばかりでなく）を伝えるよう

に市がリードをしてほしい。 

７０～７４歳 

82 どんな年齢層でも分かり易い「心ある広報紙」を配布や説明を期待します ７０～７４歳 

83 となりととなりでいつも声かけあって行く事が良いと思います。 ７０～７４歳 

84 

今はデーサービスとかがありますがそれとは又違ったその町内だけの高齢者

が集まってお話の出来るそんな町内館とは又違う高齢者だけの利用できる建

物が出来ればと思っています。 

７０～７４歳 

85 
まだ 74才で自分の事はなんとかできる年令なので深く考えた事はない。地域

というのは、案外、人間関係が、厄介なように思います。 
７０～７４歳 

86 近所や組でのつきあいをよくし、助け合いができるようにしたい。 ７０～７４歳 
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87 

特に冬道路は除雪されているから良いが道路に出る迄雪かたしに大変です。 

高齢者、障害者には雪かたしの助成が欲しいです。 

毎日とはいいませんが少しの時は自分でできますがたくさん降った時は大変

です。 

７０～７４歳 

88 
ひとり暮らしのため隣の人と連絡とれる仕組みがあれば良いと思う。右隣は空

室、左隣は２階で生活不安です 
７０～７４歳 

89 

高齢者が自分で運転出来なくなるとバスを利用する方が多いと思いますが足

の悪い方がステップが高いとか、おりる時に大変だととか聞きます。そういう

バスを多く走らせて下さい 

７０～７４歳 

90 
障がいのある子どもと高齢者と仲良く近寄る様にする気持ちが明るくなるか

と思います。 
７５～７９歳 

91 

医療体制の充実に努める事はもちろん、保育、住環境にも力を入れるべき地域

の皆さん同士で支えあう仕組みを作るとあるが、どういう風にささえ合うのか

人それぞれ集まりの場に出席しない人（出来ない人）などにはどうするのか。

ひきこもり的老人が多い（特に男性）。 

７５～７９歳 

92 挨拶をする。言葉をかける。返事または返し言葉をする。 ７５～７９歳 

93 老人ホームなど安くて安心して暮らせるところがほしい ７５～７９歳 

94 
元気でいる○○○子供と遊んでいるところをテレビで見たがそれもいいと思

った。 
７５～７９歳 

95 

私たちの町内は高齢者が多く交流会などをしても集まらない。若い人はほとん

どいって良いがいない。 

子供も同じ、アパートも数棟あるが、どんな人が入居しているのかわからない。 

総会、芋煮会、町内旅行等行ってもいつも同じ人ばかりです。 

７５～７９歳 

96 
身近な隣近所、町内会の協力が良いのではと思います。お互い感心を持つ事が

良いのではと。 
７５～７９歳 

97 御近所とのコミニケーションを取る ７５～７９歳 

98 行政が取組ことがある ７５～７９歳 

99 やさしい心で話しかけてあげ、できることがないか聞いてあげたいです。 ７５～７９歳 

100 

個人情報保護法はネックになっている部分の実例ですが、一人暮らしの方が風

呂で亡くなり朝発見されても親族への連絡方法が長引いて大変だったことが

あります。 

その他、小さな事もありますが行政ばかりでなく一番身近な区長位には家族の

連絡出来るしくみ、福祉のなにかを利用者はわかるが、思いかけず健康人と生

活している人は一人暮らしで友達は来ていた様子だという情報だけでなく区

長位までは、一人暮らしの人の連絡出来るなにかが欲しいと思った事例を経験

しましたので、よい方法はないでしょうか。 

８０歳以上 

101 

もうすぐ 90歳になります。足腰はまだ大丈夫ですが心臓が少し弱ってます。

無理しないで、医師の注意を守っております。一人で何とか身の廻りや掃除（内

外）もやってます。風邪らしい風邪もひかずに頑張っております。 

８０歳以上 

102 隣近所の協力。 ８０歳以上 

103 普段から近所付き合いと密にするような仕組みが必要かと ８０歳以上 
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104 
84才の高齢者ですが、何て言っていいかわかりません。何も出来ませんが生

きてだけいます。 
８０歳以上 

105 
小学校低学年児童で、鍵っ子は夕刻まで近くの老人ホームかデイサービスで預

かれるようにしては。 
８０歳以上 

106 地区毎の民生委員の連絡や隣組との助合いの強い密度を希望します。 ８０歳以上 

107 
近所どなりの声かけ運動がよい 

（1日 1回は声をかけたいーあいさつ程度でよい） 
８０歳以上 

108 

すべての事を市や他人に、たよる事もある程度は必要でしようが、本人の意識

の持ち方が一番大切なのではと思って居ます。なるべく頼る前にやれる事は自

分で行う、考える。その為の相談窓口の設置場所のアピールを市政だより等で

時にふれて記載して欲しい 

８０歳以上 

109 
問 4に対しての意見 

（※町内変緒ばかりである。） 
８０歳以上 

110 近所は声をかけ合う ８０歳以上 

111 わからない ８０歳以上 

112 
年金生活なので税金を少なく今後安心して出来ることを願う。老後が心配で

す。 
８０歳以上 

113 一人一人思いやりの心。 未回答 

114 

それぞれの施設の向上、地域にそれぞれのくつろげるセンターを設けて、日中

集う場所が必要である。 

独立しない取組が必要である。 

未回答 

115 

問 4 必要な取組であるのですが挨拶程度の近所付合で話合いすらない今日で

す。高齢者の一人暮し子供はいない安心して生活など出来ない今日です。声か

けなどすると余計な事をしてと若い人達からの声です。これが現状です。 

未回答 

116 定期的な訪問、会話 未回答 

117 地域にデイサービスセンターが必要 未回答 

118 私には、わかりかねます。 未回答 

119 行政が行うべきである 未回答 

120 

これからは一人暮らしの高齢者が増えてくることと思いますので地域でボラ

ンティアの人を多くお願いしてなるべく高齢者、障害者、子供たちを地域の公

民館などで色んな活動をしたらいいと思います。 

未回答 
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問１５ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 
映画館やゲームセンターなどの複合施設の建設、またはショッピングモール

などの建設。 
１８～１９歳 

2 県内外へのＰＲ活動を増やす。 １８～１９歳 

3 

鶴ヶ城や日新館などの歴史的なものがあるのはいいのだが、現在若松市の大

型複合施設はアピタしかなく、また会津には映画館がないので観光客だけで

はなくて、住んでいる人たちにとっても便利な施設を建てるなどしてほしい。 

１８～１９歳 

4 
八重の桜や鶴ヶ城などは家族づれの観光客が多かったので、歴史的なものか

ら少し離れ、カップル等で行きたいスポットをつくる 
１８～１９歳 

5 

すばらしい文化や歴史があってもそれによる集客は難しい。新しい話題作り

（ＳＮＳの利用、ゆるキャラなど）をしていく。会津若松市が行っている

twitterの現状はたんたんと情報投稿するのでおもしろみがなく人目を引か

ない。 

２０～２４歳 

6 お祭りやイベントを多く開催していく ２０～２４歳 

7 季節ごとの催し（ものづくり、地場産業をいかしたもの） ２０～２４歳 

8 有名人を呼ぶ ２０～２４歳 

9 観光する場所が少ない（歴史物件が）主 ２０～２４歳 

10 大型ショッピングモールを建設する。 ２５～２９歳 

11 交通網の整備 ２５～２９歳 

12 

娯楽施設などを増やし、市内の人々が市外、県外に惹かれてしまう現状を改

善する必要がある。 

若松市内だけで楽しく生活できるような街づくりができれば、他の地域から

も人々が訪れると思う。 

２５～２９歳 

13 他の地域ではやった事がないような企画やイベントが必要だと思います。 ２５～２９歳 

14 神明通りにもっと力を入れる ２５～２９歳 

15 イベントや名所特産品を回るツアー ２５～２９歳 

16 何度も足を運んでもらえる様な、イベントを増やす。 ２５～２９歳 

17 

行政が主体となって都市計画をしっかり策定する。とにかく各観光地が離れ

すぎているうえに内容も充実していない。元の素材はいいのに整備の仕方が

地方のいなかそのもの。京都などを参考にしっかりとした観光都市を作って

ほしい。 

３０～３４歳 

18 

商店街の活性化。食のイベント。冬期間の観光のＰＲ（交通の整備工夫）。会

津大のＩＴ＋観光で若者を集客、若者にも魅力的。（会津＝年配の観光地とい

う印象が強いので。） 

３０～３４歳 

19 問 14のとおりです。 ３０～３４歳 

20 

女性は買い物やウィンドウショッピングが好きなので、女性好みの漆器や会

津ならではの商品を工夫して大規模なイベントをする 

有名歌手などを呼んで他県からの集客をはかる。 

３０～３４歳 
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21 インフラの整備。ＰＲの機会（県外） ３０～３４歳 

22 
「変わらない会津」だけでなく変わっている会津も PRするべき。変わらない

場所なんて一度行ったら充分。 
３０～３４歳 

23 
観光業に携わる方々の接遇技術を計る為の、市政による大々的な講義（接客

の悪さを耳にし、目にすることがままある為）。） 
３５～３９歳 

24 

自分が観光しに行った、したいと思った場所を思い出すと結局、TVやネット

で特集されたり、取り上げられたのがきっかけでした。メディア利用は必要

だと思います。あとはアクセスの良さ。 

３５～３９歳 

25 
町や通りごとに行われている祭りやイベントを集約して、街全体で行う一大

イベントとして展開する。（会津若松市の祭りを作る） 
３５～３９歳 

26 

観る場所が少ない→歴史的建造物以外に楽しめる所がない。観る場所のマン

ネリ→新たな情報や若者も楽しめる様に作り直す。駐車料金を下げる。宿泊

施設（飲食店）との連携を増やし、滞留時間を延ばす。 

３５～３９歳 

27 

問 14のように、大型商業施設を作ったり、コンサート会場など人の出入りが

多くなるようにする。 

観光は、一度来れば二度目はないと思う（リピートするほどの魅力がない） 

３５～３９歳 

28 

周辺の自治体との連携を強化 

東京から来た知人は、鶴ヶ城や飯盛山を訪れ、自分だったらどう守るか。 

どう攻めるかなど当時の人になったつもりで色々と話しに花を咲かせていま

した。若松だけでなく周辺の町村の文化財、歴史などもあわせて紹介すれば

歴史好きな方には見どころ満載だと思います。 

３５～３９歳 

29 PRや企画の充実と促進。 ３５～３９歳 

30 

例えば会津まつりの様な大きなイベントの時、藩行行列の時に俳優さんや女

優さんだけじゃなく３日間のうちの 1日だけご当地アイドルやＡＫＢ48チー

ム 8（会いに行くアイドル）などを呼んでミニコンサートを歌ってもらえる

のもありかと思います。 

３５～３９歳 

31 

会津は励起子があるいいところだと思います。 

その為歴史の史跡等、観光客がこれるよう整備していくといいと思います。 

それに会津塗、絵ろうそく、本郷焼きなどの後継者にも力を入れた方がいい

と思います。 

３５～３９歳 

32 
交通駐車場の整備。 

観光シーズンの渋滞を見たら、また来たいと思わない。 
３５～３９歳 

33 大規模、巨大なイベントを行う ３５～３９歳 

34 官民の協力でもう一度来たいと思える観光地作り ３５～３９歳 

35 食関係のイベントを開催して ３５～３９歳 

36 

会津にしかないものを、もっと高めると良いかも知れません。たとえば、あ

る一面（鶴ヶ城）を日光江戸村のようにして、明治維新前のアトラクション

を市民劇場的に（ボランティア含む）で展開する等 

３５～３９歳 

37 メディアをできるだけ多く利用するといいかと思う。 ４０～４４歳 

38 足と地図。移動と行先。実際に本市に何があるのか自分たちの再確認。 ４０～４４歳 
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39 

魅力的な観光資源はたくさんあるんだから、会津に行ってみたいと思わせる

ＰＲは大事でしょう。 

あとは、観光の仕事をしている人々も、もっとサービスするべきです。 

鶴ヶ城にいるサムライの人も、ただつっ立ているだけでしょう。伊達武将隊

みたいに、パフォーマンスしてくれないとおもしろくない。 

４０～４４歳 

40 行政による宿泊費の助成やイベントの開催。 ４０～４４歳 

41 
民間の企業、勧誘、誘致が必要 

お城近くにもっと商業施設がほしい。 
４０～４４歳 

42 

神明通りの再開発。シャッター商店街がひしめく町並みに魅力は感じられな

い。ある高速道路のサービスエリアで江戸の町並みを再現したところがあっ

た。これにヒントを得て、神明通りも昔の店に再現したらおもしろいと思う。 

４０～４４歳 

43 
食と観光をもっと絡める。 

道の駅のようなものを市内に作る。 
４０～４４歳 

44 

企業をふやす。 

子どもが将来、就職したくなる企業がないと都市部に出てしまい戻ってくる

ことができなくなる 

４０～４４歳 

45 内実のある文化を育てる ４０～４４歳 

46 新しい名物料理を作る（1000円以内で食べられるもの） ４０～４４歳 

47 
お城で議会、着物 チョンマゲ姿 

コンサート修学旅行シーズンに県外の学生対象で日新館体験 
４０～４４歳 

48 

・歴史的な建物の保存、整備 

・自然保護 

・しっかりと除染をし放射線情報を細かく情報提供する 

４０～４４歳 

49 他県へ東山、芦の牧温泉の PR ４０～４４歳 

50 市民が暮らしに満足できるインフラを整備すること。 ４０～４４歳 

51 歴史・観光のルートだけではなく、アニメなどマニア層への取り組みも。 ４５～４９歳 

52 わからない。 ４５～４９歳 

53 ・全国にほこれる名物（場所・食物）を確立する。 ４５～４９歳 

54 

観光資源を洗練されたものにする。（あとから手を入れたものではだめです。）

たまにＪＲでやるのですが、以外とサラリーマン（出張系）が多いのでビッ

クリします。でも便利がわるい｛ダイヤ等｝。会津に来ずらいよね～と思いま

す。 

４５～４９歳 

55 常に情報の発信を全国にしていく ４５～４９歳 

56 

風評被害の払拭。 

駅前周辺の再開発。 

中心部の空洞化への対応。 

４５～４９歳 

57 交通の便利さ ４５～４９歳 

58 
新幹線の設置。 

田舎のわりに物価が高いデメリットが大きい。 
４５～４９歳 

59 
昔ながらの町並みを残しつつ、まだよく知られていない名所などを紹介する

ような事。 
５０～５４歳 
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60 プロジェクトチームを作って活動すべき。 ５０～５４歳 

61 もっと、大企業やショッピングモールなどできればいいと思います。 ５０～５４歳 

62 
魅力ある市をめざして、四季に合わせたイベントｅｔcなど取り入れて、会

津若松市をアピールする。  
５０～５４歳 

63 他市の取り組みを勉強し、取り組んでいただきたい。 ５０～５４歳 

64 

観光では経済は活性化しません。 

（ギリシャ・イタリア参照） 

産業を育成発展させる事だと思います。 

５０～５４歳 

65 
自然豊かなふるさと会津の魅力をもっと引き出す事が一番の近道だと思いま

す。史跡巡りに+αをつけて魅力をアピールしてはどうですか？ 
５０～５４歳 

66 

観光 

・鶴が城周辺の環境整美 

  1）大規模駐車場 

  2）ふさわしくない建物の退去 

企業交流人口の増加 

  1）経済成長戦略の推進（ICT関連分野） 

５０～５４歳 

67 

東山温泉や芦の牧温泉などと連携して、 

なんどでも観光に来るようにするべき。 

修学旅行生だけでなく、大人が何度でも来る 

ように、大人のあそび場を作るべき 

５０～５４歳 

68 ・駐車場をもっと作る ５０～５４歳 

69 風評被害を払拭するのが第一 ５０～５４歳 

70 店と道路造る ５０～５４歳 

71 観光でボランティア等増やし会津の良さを伝える活動企業誘致など進める ５０～５４歳 

72 
温泉街の充実（キレイで清潔さを全国にアピール） 

野球場の開放（ナイター設置） 
５０～５４歳 

73 本市の話題性。 ５５～５９歳 

74 
中心街の駐車場の整備。懐かしい会津の商店を中心街に。近隣のためには映

画館。介護の街。 
５５～５９歳 

75 
市民、行政の民度を上げましょう。卑しい人々が集うところに人々は来ませ

ん。観光資源や企業の少ない自治体は人間力を高めて勝負してます。 
５５～５９歳 

76 

前問でも記述したが、観光客に対して、一元の客扱いをしない。接客する人

はきちっと「おもてなし」出来る様にすること。（市で教育出来る様にシステ

ムを作れば）リピートしたいと思ってもらうことが大切。 

５５～５９歳 

77 会津の魅力を発信すべき（観光産業に頼り過ぎでは？） ５５～５９歳 

78 中心商店街の活性化。観光情報のさらなる発信。 ５５～５９歳 

79 各県にイベント出店。（会津名物店の） ５５～５９歳 

80 

企業が市内で操業しやすい様に、税金や何らかの特例を作り、人口を増やす

事がやがては市が助かるのでは？史跡だけでの観光では訪れる人は年々減る

一方だと思う。他の県でやっている友好施設を温泉近くに作るとか。 

５５～５９歳 

81 食の祭典。湯川の滝めぐり。遊歩道整備。 ５５～５９歳 
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82 
テレビ、ラジオ、新聞等にメディアを使ってのＰＲ。魅力あるイベントを企

画する事。 
５５～５９歳 

83 
いろいろなメディア etcを通じて｢会津の歴史的観光とそれに合うイベント」

をＰＲする！！ 
５５～５９歳 

84 たくさんのアピールが必要だと思います。 ５５～５９歳 

85 
・若松二中近くの市営住宅の早期解体 

・鶴ヶ城近辺の空き建物の解体、整備。 
５５～５９歳 

86 わからない ５５～５９歳 

87 

旧市内の観光はもう限界に近づいている。 

新市内の観光開発に力を注ぐべきで、新市内歴史を調べ力を注ぐように。（例 

猪苗代湖西湖岸の歴史等）※砂鉄によって創りだされた会津文化に 

５５～５９歳 

88 
飯盛山の駐車場の呼び込みをやめて欲しいです。 

会津のイメージが悪くなると思います。 
５５～５９歳 

89 
市産農産物などの加工、生産企業などの企業誘致 

休耕地を農地に活用事業を促進 
５５～５９歳 

90 道路案内をもっと詳しく表示してほしい。 ５５～５９歳 

91 電柱、電灯等の地下 ５５～５９歳 

92 
・無料の駐車場を増やす 

・春夏秋冬のイベントを増やす 
５５～５９歳 

93 
・土地取得の緩和策 

・複合施設等の誘致など 
５５～５９歳 

94 
・まずはごみ１つ落ちていない街にする。→バカな市民が多いと絶対に無理。”

会津はスゲー”と１回ＴＶで流れれば。 
５５～５９歳 

95 
全国的に有名になるのはいいんですが人気が過ぎるとまた元の町に戻ってし

まう熱っしやすく冷めやすいのは問題かと思います。 
５５～５９歳 

96 観光誘客イベントを増やす ５５～５９歳 

97 

まず、街をきれいな状態にもっていく事。 

観光会津といいながら道路（草等）他、けっしてきれいとは言えない。 

緑豊かなきれいな街作りをしていただきたい。 

５５～５９歳 

98 
空家を活かして住居をあっせん。子育て家族や都会でリタイヤして安全の地

をさがしている夫婦などアピール 
５５～５９歳 

99 

観光バス（団体客）が食事をする場所（ドライブイン）がインター近くにあ

り、道路整備を進め各名所に時間がよめる様、スムーズな交通の流れを作る。

バスが時間通り運行できれば？ 

６０～６４歳 

100 
参加型でリピーターになってくれる魅力がある組織が必要。訪れる人が何を

望んでいるのかきちんと整理して行う。 
６０～６４歳 

101 企業独自の発想、企画に制限や指導指示をしない ６０～６４歳 

102 

マスコミで全国に PR活動を行う。 

地元会津大学の学生が地元に就職先がなく優秀な人我が首都圏に流れてい

る。 

個人とか市としても地元に魅力ある企業を誘致すべきでは？ 

６０～６４歳 
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103 
鶴ヶ城・飯盛山の既存観光地だけでなく新しい魅力を開発するような取組が

必要。 
６０～６４歳 

104 
交通網の整備、充実（会津北、南道路の整備促進） 

JR会津鉄道の利用促進 
６０～６４歳 

105 まずは景観だと思います。 ６０～６４歳 

106 

交通アクセスが？ 

人工物より自然物！→地産品をひと工夫しワンランクアップさせ。少数のフ

ァン作りを進める。 

流れ始めるまでは市が助成し（人・金）する。 

後は口コミと自然の流れに任せる。地元民を巻き込むのがポイント。 

６０～６４歳 

107 もっと説明や催しをすること。 ６０～６４歳 

108 

1.土産の内容はどこの観光地にもあるものばかりに思います。工夫する仕組

みを検討ください。 

2.会津大学と連携した IT産業の誘致を進めて下さい。 

3.高齢者が増加しますので医療産業を含め偉業誘致を考えるべき。 

６０～６４歳 

109 問 14と同じ ６０～６４歳 

110 

河東、北会津、湊辺の（未耕作地）をまとめ、三坪程の農園として貸し出す

（主に野菜・米など長期にわたって成育するもの）近隣県も含め、滞在して

もらう。 

６０～６４歳 

111 

・駅前の再開発。 

・駅から大町を通り七日町や神明通りまで歩いて見物や買い物が出来る通り

を作る 

６０～６４歳 

112 
風評をなくし会津の魅力を最大にアピールして歴史的財産や個人所有の文化

財などを広表し誘客するべきだと思う 
６０～６４歳 

113 

問５にも書きましたが派手なイベントやパフォーマンスを行うのではなく、

子ども、高齢者、障がい者にも「優しい観光地」を目指すべきだと思う。そ

のための街づくりが必要だと思う。原発周辺から避難してきた人の話による

と、いわき市や郡山市の仮設住宅に「○○に帰れ！」というビラが貼られて

いることがあるが、会津にはないそうです。 

「優しい街」をつくる素地は十分にあると思う。 

６０～６４歳 

114 観光誘客イベント等。 ６５～６９歳 

115 

連休などは市内が車で混雑しますので、田島町方面からの方、または高速で

来る方がいますので、田島方面からの方は門田地区、高速の方は高速を降り

た所に駐車場を設けて、シャトルバスで市内バスを運行する。（観光客が安心、

市民も安心、安全で観光を行えることができる） 

６５～６９歳 

116 問１４に！ ６５～６９歳 

117 
企業の誘致する。 

無料の駐車場を作る。 
６５～６９歳 

118 

都会で会津とは？米、と酒だけ？もっと善い方々に任せるべき。 

観光も商店も老人がいばりすぎ。トップタウンだけで、下からの意見が通り

にくい。 

６５～６９歳 
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119 
観光面では一遇性に過ぎず産業（工業関係）を誘到し定住化の人口を増やす

事が先決だと思う。 
６５～６９歳 

120 脱～城、白虎隊（いつまでも同じことをしない先を見て取組が必要） ６５～６９歳 

121 
会津の良さをどんどん PRする。来客された方々にリピートできる様、旅館、

町内のサービスが重要と思う。 
６５～６９歳 

122 

会津まつりに問題あり、市民全体がさめた感じ 

むかしは町内、町内で祭り気分が盛り上がり、にぎやかさがあった。今は行

列が通ればはい終り。どうせ金をかけるなら、中途半端な金は無だ。 

６５～６９歳 

123 口伝えで広がるように優しさを持つ ６５～６９歳 

124 

漆器業界をもう一度元気があるような姿に復元して市内に活気を与えるべき

である。木地、塗り、絵付けの従事者を育成すべく助成措置を取るべきであ

る。 

６５～６９歳 

125 

観光客も大事だろうけど。 

市民が楽しくない町に、客は来ません。 

市民の豊かさを感じられるような施策が大事。 

６５～６９歳 

126 企業の誘致を行う。 ６５～６９歳 

127 
目に見えない日頃のおもてなしが市民全体に広がれば親切に出来ると思われ

る。 
６５～６９歳 

128 

・他県からの見れば会津若松といったら、今尚、白虎隊だと思います。南会

津の子供歌舞伎みたいのを春先にどうですか。 

・私だけが知らないかもですが。歴史観光、食べ歩きマップを見やすくコン

パクトに作成する。外国人教授が日本一多いらしい会津大学をもっと大々的

にＰＲする 

６５～６９歳 

129 わからない ６５～６９歳 

130 市長自ら動くべき ６５～６９歳 

131 
仏都会津、偉人の観光資源への最大限活用。 

（全会津の体制構築必要） 
６５～６９歳 

132 

本誌を訪れていただく事に関しては、まず観光での誘客が必要だと思います。

市の職員の方々が先頭に立ち営業することが一番と考えます。手をこまねい

ていては観光客は先細りします。企画課や観光課等が他県を回り営業するこ

とが大切と思います。企業交流においては、市の職員と企業の方々とで話合

いを持ち、良い製品、良い食等を宣伝し交流を深めることが望ましいと思い

ます。 

７０～７４歳 

133 各自の努力。 ７０～７４歳 

134 
観光客に喜ばれるイベントはもちろん、お金を使ってもらえる施策、企画を

たてる。 
７０～７４歳 

135 

・駅前の整備が必要（歴史の町の香りがするような景観が必要） 

・津和野のように街中に清流があるような落ち着いた景観が欲しい。 

・もう一度行ってみたいと思わせるような景観観光イベントなどの工夫を考

えることが必要。 

７０～７４歳 
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136 

会津といえば鶴ヶ城と全国的には名高いが、もう少し全体（地域）を PRして

例えば大内宿、本郷のセトモノ、猪苗代等を含めた広い範囲でです。それと

冬場には小田山でもいいからスキー場が一カ所でも市内に欲しいですよね。 

７０～７４歳 

137 わからない。 ７０～７４歳 

138 

ご来訪の印象からリピーターが増えると思う。 

町が汚い！街路樹の根回りやどの通りを見ても夏は草茫々、みやげ店前すら

汚い！観光地で商売している者たちも自分の店前くらいは掃除すべきであ

る。行政ばかりアテにしていては困る！ 

７０～７４歳 

139 
道路をもっと走りやすく整備、観光、施設の案内板を取り付ける。特にわか

りにくい所に 
７０～７４歳 

140 大型観光バス等が多く駐車出来るショッピング施設。 ７５～７９歳 

141 

八重さんブームの様な一時的な効果でなく、長期的に持続出来る様、市民の

皆さんとこれから考える必要があると思う。今は、これと言った案が浮かび

ません。 

７５～７９歳 

142 新しく催しものを多催 ７５～７９歳 

143 
市のみでなく周辺観光地（会津全域）を対象とした観光政策を確立し誘客を

計る。 
８０歳以上 

144 企業誘致の推進（雇用）。温泉街の（東山、芦ノ牧）のＰＲ。 ８０歳以上 

145 企業が増えれば人口も増す ８０歳以上 

146 七日町通りの様な街作りを多くする。 ８０歳以上 

147 全企業に PRを願う。 ８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 大型商業施設の誘致。 １８～１９歳 

2 
イベントなどを行い、会津の良さを知ってもらえるようにポスターなど用い

る。 
１８～１９歳 

3 

イベント等の広告をもっと大きくすべきだと思う。（広告がチラシ程度で分か

らないものもある） 

twitter、facebookなどをもっと活用したらよい。 

１８～１９歳 

4 

前のページで書いた通りです。 

また、市内の人々も意外と会津のいい所（他者におすすめしたい所）を知ら

ないことが多いようです。 

それについての対策も考えた方がいいと思います。東山温泉を訪れる機会を

もっと増やしてもらいたい。（盆踊りに人が集まるようにするとか、行きたく

なるような魅力をつくるとかして） 

１８～１９歳 

5 会津若松市への交通手段を増やす（バス・列車等） １８～１９歳 

6 
大型複合施設の設置。 

家族連れでも（小さい子供でも）飽きない施設の設置。 
１８～１９歳 

7 神明通りを作りなおす。若者向けの店をふやし、外観をキレイにする。 １８～１９歳 

8 
道路の整備をしっかりして欲しい 

信号を無視した歩行者がいる。（車も一方通行を走ってる） 
１８～１９歳 

9 

新しい施設を作るよりも、会津に残る文化や伝統をもう１度見直すことが大

切だと思う。会津若松駅周辺は店も少なく車道の整備も不十分に思えるので、

おみやげ店や郷土料理店をもっと増やし、自転車や車でも来やすい場所にす

るべきなのではないかと考える。 

２０～２４歳 

10 

自然が多いので自然としての魅力やエコ活動などのイベントを増やせば地球

温暖化対策に貢献できる市にする。秋と冬のイベントばかりが多い気がする。

ポイントとなる観光地がイマイチ少ないように思う。 

２０～２４歳 

11 
冬のイベントが少ない。雪で交通手段がなくなる。除雪をもっと早い時間か

ら。雪が多いから会津は行き難い！道路が悪い、運転しにくいをなくす。 
２０～２４歳 

12 

・他の都道府県で CMを流す。 

・会津ー東京の（新幹線以外の）電車の乗り方がわかりにくいので、改善し

てもらいたい。 

２０～２４歳 

13 

会津の町なみは大切にしながらも若い人達にも訪れてもらえるようなイベン

トを行うべき。 

風とロックなど音楽と街をコラボさせたイベントなど？ 

（郡山で行われている） 

２０～２４歳 

14 
・交通をもっと便利にするべき 

・道がせまい。運転しにくい。 
２０～２４歳 

15 
ＣＭでＰＲ 

You Tubeでお祭りや風景をＵＰ 
２０～２４歳 

16 駐車場利用の料金の検討。 ２５～２９歳 
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17 

日頃から地元の人と観光客との結びつき、地元企業と県外企業との結びつき

を意識したイベントを行う。音楽好きな人であれば、皆で盛り上がれるライ

ブをしたり、異業種や県外で活躍するトップ企業から会津に合った開発や世

界でも通用するものづくりのヒントを学べる機会を作ると良いと思います。 

２５～２９歳 

18 著名人の公園。 ２５～２９歳 

19 

若松っつんを山形の映画館で拝見しました。地元のせいか興味を持ってみて

いました。それまで、若松っつんの存在を知らなかったため、いい宣伝にな

っているのではないかと思いました。ゆるキャラよりも印象に残るので、若

松っつんで色々なパターンを作り、メディアにアピールするのもよいと思い

ます。市民向けに地元施設の無料開放（市政だよりにあった御薬園など）良

かったと思います。地元の人が地元を知ることで、他地域の人に進められる、

口コミあってこそつながりが増えていくと考えます。 

２５～２９歳 

20 
行きたくなるようなイベントを行う。芸能人を呼ぶ。（会津まつりの綾瀬はる

か効果は大きかったと思います。） 
２５～２９歳 

21 
新たなイベントや施設等を作るのではなく、もう一度会津の古くからあるイ

ベントや施設を見直し市民の意見をきく。ＰＲのため、他の県等に出向く。 
２５～２９歳 

22 ショッピングモールをつくる。企業の誘致。 ２５～２９歳 

23 様々な観光地があるので、それを生かした取組が必要である。 ２５～２９歳 

24 一方通行の見直し ２５～２９歳 

25 大型ショッピングセンターを増やしたり、アピールすべき設置の拡大をする。 ２５～２９歳 

26 
観光は十分にあるが一回来たら満足してしまうので。 

何回も訪れるためには映画館や大型ショッピングモールが必要だと思う。 
２５～２９歳 

27 
映画館が必要 

廃墟になりそうな観光地の活性化（河東の観音様など） 
２５～２９歳 

28 
他の地域にはないイベントや商業施設を会津に呼ぶ。宿泊施設や移動手段の

充実。 
２５～２９歳 

29 

道路の拡張と整備。老舗のようなお店に行くと上から目線に近い接客を受け

ることが多い。そういう方たちの意識を変えることが出来れば良くなると思

う。 

３０～３４歳 

30 

会津に住んでいる人自身が会津を好きになれるよう会津の魅力を再確認し、

地域を盛り上げていく。 

若い人が地元の良さ（自然とか）に興味なさそうなので。 

３０～３４歳 

31 

イベントの周知や協力者を地元の方が、みずからやりたいと思ってもらえる

様な働きかけが必要だと思う。会津まつりの様なお祭りはとてもいいと思い

ます。 

３０～３４歳 

32 
鶴ヶ城北出丸口の観光地としての発展を進めて欲しい。七日町通り的な通り

にすれば良いと思う。 
３０～３４歳 

33 観光名所のトイレやベンチ、休憩所を他県を参考に再建築する取組が必要 ３０～３４歳 

34 

・温泉街と市のコラボイベント。 

・春・夏・秋・冬シーズンごとに大きなイベントを定着させる。（会津まつり

みたいなのを毎年続ける） 

３０～３４歳 
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35 
大型のショッピングセンターや鶴ヶ城でのイベント、会津まつり等を増やす

べき。花火大会を大々的にやるなど。 
３０～３４歳 

36 映画や遊べる場所を多くする。芸能人を呼ぶ ３０～３４歳 

37 

テレビの力は大きいと思うので、会津の特集があった後には観光客が多いと

思います。全国版のテレビ出演、全国版のＣＭ，Ｙｏｕｔｕｂｅで会津の良

い所をＰＲできればもっと人がくると思います。 

３０～３４歳 

38 
もう少し町を活性化しないとだめだと思います。 

パチンコ屋と居酒屋と呑み屋ばっかりあってもしょうがないと思います。 
３０～３４歳 

39 
交通の便をよくする。 

新幹線が通ればとよく思う。 
３０～３４歳 

40 
観光にばかり力を入れても無駄だと思う。 

今、住んでいる人が住みよい市になるべきだと思う。 
３０～３４歳 

41 観光スポットは十分あるのでショッピング等娯楽を充実させる ３０～３４歳 

42 公共交通機関の整備、宿泊施設の充実 ３０～３４歳 

43 
三流の観光地だと思うので、街が汚い所と買い物する場所もないので作った

らいいと思う。 
３０～３４歳 

44 

映画館や大型ショッピングセンターは、絶対に作ってほしい！！ 

映画もショッピングもなかなか会津で楽しめないので、どうしても県外や中

通りへ行ってしまうので、お願いします。 

３０～３４歳 

45 

会津に行ってみたいと思ってもらうには、会津の魅力を伝える必要がある。 

見る所、遊べる所、食べる所のつながりをＰＲできたらいいと思う。 

鶴ヶ城周辺に出来た施設やカフェ的なものをどんどん紹介すべき。 

３０～３４歳 

46 
歴史の町会津を前面に押し出していく。 

同時に大型商業施設も誘致する（イオンとかビックとか） 
３０～３４歳 

47 
歴史が豊富な会津の魅力をもっと他県に知って欲しい。お城をメインにした

イベントが増えればいいなと思う。 
３０～３４歳 

48 

・会津の特別なものを使いイベントを行う。（城や飯森山など） 

・雪を使ったイベントを行う。（雪祭りやすべり台、ミニスキーなど子供メイ

ンのイベントも） 

３０～３４歳 

49 
一部の人が得をする様な観光イベントではなく、一般の人も参加しやすいよ

う、都度募集をかけてほしいと思う 
３０～３４歳 

50 映画館の建設。食や自然の強みを知っていただく ３０～３４歳 

51 

歴史的遺産を大切にするとともに、こんな所に住んでみたい（子育てしたい、

働きたい、第２の人生を過ごしたい）と思えるようなきれいな町並みと交通

の便（市内での移動）を整えようとする市民も一つになった働き。 

３５～３９歳 

52 

雨の日や冬は子供達を遊ばせたりする場所がないため、新潟の大型ショッピ

ングモールへ出かける事が多くなります。会津若松市も高速道路があり交通

の便は良いので、インターの側に大型ショッピングモールなどを作っていた

だければ、家族連れ、年齢を問わず利用できるし他県からショッピングや観

光を兼ねて多くの人が訪れると思います。会津若松市ではみることのできな

い映画がたくさんあるので他県に行く事が多いです。 

３５～３９歳 



‐ 103 ‐ 

 

53 

観光の為には、まず観光客の立場に立ち、来て良かった、買って良かった、

見て良かったと思えるような本物嗜好のものを提供すること。歴代藩校行列

も時代考証をしっかり行った方が良い。行列の責任者は会津の歴史に愛着を

持っているのか疑問に思う。京都の時代祭を参考に。企業交流としては、会

津ならでは若松でなければという産業を支援し、独自の工夫をしている経営

者、企業を県外に紹介する事も必要。 

３５～３９歳 

54 

若松っつんのような PRキャラクター、面白い映像の作成などはとても良いと

思いました。映画館で見て、会津に興味がわくのではないかと感じました。

もっと楽しいキャラクターがいることをアピールしても良いのでは…。 

３５～３９歳 

55 CMなどで若松の歴史や自然などを。 ３５～３９歳 

56 
体験学習（修学旅行など）の充実 

「また来たい」と思ってもらうような体験ができる。 
３５～３９歳 

57 
電車、駅に会津を訪ねてみようと思うような広告を出す。 

メディアのちからが必要だと思います。 
３５～３９歳 

58 

歩道の観光客はせまい通路など大変そうです。 

個人的に東山温泉がすたれてきているのはもったいないと思います。 

市内の大きな温泉街なのですから、何とか盛り立てられないのでしょうか。

（道も悪いですし） 

古いものもよくしていきたいです。 

３５～３９歳 

59 

先日の会津まつりで他県の方の意見を聞く機会がありましたので、参考まで

に・・・。他の祭り、イベントに比べて交通の整備が良くない。整備に対し

てきちんと整備する方が仕事をしていないのが目についたそうです。整備の

特権を利用して行列を見たり、写真を撮ったり・・・なので観光している方

は押されたり、子供が転倒したりと最悪だった。という話。 

３５～３９歳 

60 
イベントなどに芸能人などを呼び、市内だけでなく、市外からも来てもらえ

るような、きっかけを作る。 
３５～３９歳 

61 

問 14で答えた様にオリンピックを控えている現在海外の人は外国にない日

本らしさを求めています。 

整備するにしても古い物を生かせる形と国内の人が訪ねてこられるようにす

るには観光を活性化させる事と町中の商店でも簡単に体験できる（絵ろうそ

く）などに（イベント内だけでなく） 

３５～３９歳 

62 
市内の観光スポットだけでなく、猪苗代湖や大内宿など会津地域全体でプロ

ジェクトを組んでみる。 
３５～３９歳 

63 

地域住民が住みよい街づくりをして結果として観光客がついてくるものだと

思う。 

外にばかり目を向けた今の町づくりでは直接利益のある人しかついていかな

い。 

３５～３９歳 

64 交通機関の充実 ３５～３９歳 

65 他県での宣伝。ツアー企画。地元の方の協力。 ３５～３９歳 

66 
わかりやすい大型無料駐車場があるとよい。 

トイレや道の駅の様なおみやげ店もあるといいと思う。 
３５～３９歳 
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67 

美術館を建設して会津で作っている漆の作品や会津桐を使った作品、会津に

ゆかりのある人の絵画等を展示したりする。うまく PRすれば多くの人が来て

くれるのではないか。 

３５～３９歳 

68 
他県に対するアピールなど積極的に行なうと良いと思う。観光客や市民、企

業が参加出来るイベントを増やすなど。 
３５～３９歳 

69 
・駅前、アーケード通りの整備 

・一方通行をなくす。 
３５～３９歳 

70 交通機関の充実（特に電車）を検討すべき ３５～３９歳 

71 

道路の整備が進んでいますが、市街地は一方通行が多かったり道幅が狭かっ

たりと、観光客にはあまり芳しくない環境と感じています。また、若松市に

限りませんが、他には例のみない独特な誘致が必要と考えます。プロジェク

ションマッピング等は良いアイディアだと思いました。 

４０～４４歳 

72 「会津の三泣き」やＩＴなど会津のイメージを広める取り組み ４０～４４歳 

73 
誰でも参加出来るイベントなど。楽しく参加できるものがあれば来てくれる

と思う。 
４０～４４歳 

74 

会津独特の美しい風景（山、川、湖、まちなみ、田畑）をこれまでより美し

く保つこと、会津独特の食べ物、のみものなどの魅力を国内、国外にも広く

情報発信することなど必要と思う。 

４０～４４歳 

75 

訪れた方が気持ち良く観光できる様にお客様への対応が悪い、態度が悪いと

会津は良くないと帰られるので、サービス、接客の勉強をしてもらいたい。

駐車場が必要。 

４０～４４歳 

76 会津の古い歴史を伝えつつ、新しいものとの融合 ４０～４４歳 

77 会津と言ったら、コレと言った ４０～４４歳 

78 ショッピングセンターに様々な店をまとめる（大型駐車場完備） ４０～４４歳 

79 バスの台数を増やし、５分くらいの間隔で走って欲しい。 ４０～４４歳 

80 

交通の便を良くする。（新幹線の停車駅になるのが希望ですがせめて若松から

の東京への直行電車があれば良いと思います）バス以外でも列車で気軽に往

復出来る様になれば美しい自然に恵まれてる所なので景色を楽しみ美味しい

物を食べ温泉施設めぐりなど連携をとり格安サービスなどで観光客又は住ん

でみたいという人がいるかも知れません。 

４０～４４歳 

81 

地場産業（農業・漆・再生エネルギー関連施設）を活かした、「あれ食べに行

きたい」「これやってみたい」「これ見に行って見たい」と思わせるような広

報を積極的に行ってはどうでしょうか。 

鶴ヶ城、白虎隊を引き続きアピールするなら、どこでも「サムライ」に会え

る街（出没する）にするとかいかがでしょうか。 

４０～４４歳 

82 城下町ならではの道幅を生かしてみては？本当の会津を知ってほしいから。 ４０～４４歳 

83 様々なイベント、プロジェクトを計画した方が良いと思います。 ４０～４４歳 

84 

大イベントが無いと思います。世間に有名になる位のイベントがあれば、多

くの観光客も来ると思います。会津まつり位しか思いつかないので、福島「あ

らじまつり」の様な有名なイベントが定着してほしいです。 

４０～４４歳 

85 歴史や美術作品の発展、発表、講演会など有名な方を呼んでみる。 ４０～４４歳 
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86 鶴ヶ城などでのイベント ４０～４４歳 

87 

もっと昔みたいに、新しいことだけでなく、町の中をキレイにしてほしいで

す。草が道路まできて、歩道が狭くなってたり、木がのびてたりと、自分の

町をキレイにしてほしい。予算の見直し、同じ場所を何回も工事して、ムダ

に予算の使い方！ 

４０～４４歳 

88 

県で「コードＦ」など、遊びを兼ねた企画を行っていたようだが、とても良

いと思う。子供が行きたがるキャンペーンは人が動くし、大人もスタンプラ

リーでプレゼントが当たるなどだと楽しめる。普段なかなか行けない場所に

観光を兼ねて行けるので、参加したいと思う。 

４０～４４歳 

89 
会津まつりの充実、特産品の PR 

観光大使（今回の綾瀬はるかさん効果は大、お願いしてみては？） 
４０～４４歳 

90 子供の遊ぶ場所。（ふぁふぁドームとか大型遊具とか） ４０～４４歳 

91 

もう一度来たいと思える何かが必要だと思う。 

他市の方からよくきくのはいい所ですよね・・・とは言われるが又来たいか

と言われるとうーんとの答えが多いというかほとんど。 

４０～４４歳 

92 TVでもっと旅番組などでとり上げてもらう。 ４０～４４歳 

93 会津をどの様にＰＲしていくかが検討必要と思います。 ４０～４４歳 

94 

パチンコ施設だらけで若者が育たない。 

イオンなど大型施設はもちろんのこと、映画館がない都市は魅力が感じられ

ない。地域の活性化。映画館、アイススケート場など 

４０～４４歳 

95 
会津地方という独自の文化観をかんじられる 

古くささを前面に出す取組み 
４０～４４歳 

96 
受入れ態勢が整っていない。 

行政、民間が一丸となって取り組みをしてほしい。 
４０～４４歳 

97 
他県などに出向いて、ＰＲ活動（会津を良く知ってもらい関心を持ってもら

う） 
４０～４４歳 

98 

最近交通機関を利用して県内外に出かけることが多いが非常にスピード感が

ない...会津盆地から出るのに時間がかかり不便である...きっと訪れる方も

同様に感じていると思う。 

４０～４４歳 

99 

例えばお祭りでももっと人が行きたいと思うようなものにして欲しい。今年

の会津まつりの綾瀬はるか効果はすごかったと思うし、2012年の東北のお祭

りを一同に集めたパレード？も大変見ごたえがあった。予算がないとは思う

がどうせお金をかけて開催するならケチらないでほしい。 

４０～４４歳 

100 

ＰＲ、支援等まだまだ弱い部分が多々あると思います。前回の会津祭りも実

質もっと集客は見込めたはず。様々な視点から見れば厳しい現状や問題があ

ると思いますが期待しています。 

４５～４９歳 

101 

観光資源には限界があり、流行りすたりもあります。企業交流も似たような

所があると思います。まずは地元に住んでいる人達が本当に会津は良い所だ

と思えなければ、外へはアピールできないと考えています。 

４５～４９歳 

102 
市外へのアピールは必要だと思う。映画撮影等への協力などを通して、市の

良い所を宣伝できれば良いかなと思う。 
４５～４９歳 
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103 何度も訪れたくなる様なイベントや「おもてなし」。 ４５～４９歳 

104 
会津若松駅にデパートがないのはおかしい。これでは若松で買い物ができな

いと思う。わざわざ遠くまで買い物に行く人がいるだろうか？ 
４５～４９歳 

105 

街全体もっと整備し、伝統ある古い建物と中途半端に古い建物を分けた方が

良いと思います。京都のように古いものと新しいものがある魅力ある街に!!

特に駅前、神明通りは魅力ゼロです。せめて七日町位の町並みに。交通の便

も悪すぎなので、バス増便の必要あり。会津のずっといる人ではなく、Uタ

ーンした人や他県出身者の意見、人材育成、確保して新しい柔軟なアイディ

アを募ってみては？ 

４５～４９歳 

106 道の駅、フリーマーケット、アウトレットなどがあると行きやすい。 ４５～４９歳 

107 

会津で作られているもののブランド化の確立と不可価値の付け方により、欲

しいと思わせる取り組み。（手前みそではなく、誰もが良いと思える。例えば、

中合の物は誰に贈っても恥ずかしくないと思うような） 

４５～４９歳 

108 

「また来たい、また見たい」と思えるような観光地にする為に、訪れた方々

が感動するような名所作りを提案します。 

例えば武家屋敷に忍者のスタッフがいて、当時の逸話を話したり、鶴ヶ城庭

園内で乗馬出来たりとか、アトラクション的な要素を取り入れてはどうでし

ょう？ 

４５～４９歳 

109 公共交通機関のさらなる整備。 ４５～４９歳 

110 
良い物が沢山あっても、会津に住む私達の勉強不足、学校などで子供達に伝

え、大人も再認識したい。 
４５～４９歳 

111 

私は昨年「八重の桜」の関係した仕事をしておりましたので、観光について

は少なからず、考える事が度々ありました。昨年の反動で今年は、観光客が

減ってるようですが、来年はＤＣがあります。 

少しは回復すると思いますが、その後が問題です。 

春と秋はある程度のお客様は確保できると思いますので、夏と特に冬にどう

やって集客するかを考えればいいと思います。 

すみません。具体的には出来ません。 

４５～４９歳 

112 

大きなイベントやスポーツ大会ができる会場映画館が入った大型ショッピン

グモールなどあれば、訪れて頂くはもちろん、地元の人が他市へ流出せず、

地元での消費拡大につながると思う。 

４５～４９歳 

113 

会津にはこんな良いことがある。一見の価値がある。というものを発信し、

観光に来た人が、また来たいと思う風土をつくる。 

休憩（トイレ・お茶）ご自由にどうぞという所を増やす。 

市民、町のお店が観光案内を気軽にお話し出来る様にする。 

４５～４９歳 

114 
・若者が集まるイベント（フェスや又アーティストなどを呼んで）を行う。 

・秋祭りの時、城の広場で江戸の町も屋台などは楽しかった 
４５～４９歳 

115 

教育旅行での来訪回復のため、丁寧でねばり強い取り組みを続けていく事が

大切ではないかと思います。合わせて、特色ある教育旅行のプラン提示、サ

ポートも必要だと思います。 

４５～４９歳 

116 鶴ヶ城周辺の駐車場の無料化 ４５～４９歳 
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117 

・歴史を感じる町作り。せっかく来ていただいいてさびれた町をみてもらい

たくない。 

・農業・産業の体験をしていただくイベントの充実。 

４５～４９歳 

118 働く場所作りによる人口流出を防ぐことも大切 ４５～４９歳 

119 とくになし ４５～４９歳 

120 

もっと多くの人が自由にいろいろな場所へ行くためにバスの整備やタクシー

の利用等で安くなるなど同じ場所（お城や七日町以外にも）ではない所にも

行けるようにしてほしいと思います。 

４５～４９歳 

121 
時間を通しての行事、イベントを決めて、それを PRする。 

（JR、高速道路のサービスエリアなど → 全国的に） 
４５～４９歳 

122 

地域包括ケアをうまくまわせるような市をつくれれば、それは魅力的な街と

なり交流心は増えると思うが…。では具体的に何ができるか？というとわか

らない 

４５～４９歳 

123 
市内の交通の便（一方通行が多く市外の者は困っています） 

大峠を越える高速バスなどのアクセス 
４５～４９歳 

124 

八重の桜のドラマが終わってもお客様は結構いると思います。うれしいと思

います。あと、修学旅行の人々は小学校や中学校だとおもいます。思うんで

すが、白虎隊だって中学校から高校ぐらいですよね、きちんとした白虎隊の

パンフレットなどがあるといいですね。そうすると修学旅行の人達だって白

虎隊はすごいな、会津若松ってすごいな...と思っているんじゃないですか。 

４５～４９歳 

125 

まずは都心からの観光客が日帰り可能なように、郡山‐会津間のＪＲ磐越西

線の時間短縮!!ゆっくり会津鉄道など時間がとれる人は若者や社会で活躍中

の世代には難しい。気軽に都心から観光に来てもらうには、磐越西線の乗車

時間が長すぎでロスタイムになる。３０～４０分で郡山‐会津が結ばれれば、

もっと都会から気軽に観光客を呼びこむことが可能になると思います。 

漸くスイカが使えるようになった位では、ますます鉄道離れが進む。磐越西

線が不安定な運行しかできていないことで、観光客以前に市民はどれ程困っ

ているか、不安をもっているかを考え、何はともあれ、安定した運行と時間

短縮に尽力してほしい。 

経済も観光もまずは鉄道からです。（駅前地下道も非常に急な階段で使いづら

いものです。） 

駅から雨にぬれないで観光バスに乗れるようにした方がいい。駅前の観光課

をもっと考えるべき。岩瀬書店の道路を挟んで向かいのスペースをもっと活

気ある用途に使った方がいい。 

５０～５４歳 

126 駐車場無料化。 ５０～５４歳 

127 
外国人にも分かりやすい案内板や地図を作る。外国語の対応。市のＨＰをも

っと魅力的にする。 
５０～５４歳 

128 わからない。 ５０～５４歳 

129 市民のひとりひとりが「会津人」としての誇りを持てるような教育をする。 ５０～５４歳 

130 
一年に一度会津ではこのような事が行われるという内容を全国に定着させ

る。会津まつりをもっと活性化し祇園まつりのように！ 
５０～５４歳 
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131 

勉強に行って欲しいです。 

京都、金沢などお菓子で成功しています。 

イベントや地元の人でも、買ってみたくなるお菓子が欲しいです。 

５０～５４歳 

132 鶴ヶ城のまわりの整備（トイレなど）観光地の PR（ネットで） ５０～５４歳 

133 観光地の周辺整備。観光資源の更なる活用（城、御廟、温泉、街並等） ５０～５４歳 

134 PR、道路の整備 ５０～５４歳 

135 

豊かな歴史、建物があるのでもっとアピールしても！ 

食べ物（個人的にはくりが好きなのですが）ここでもか食べられないおいし

いものを作る。 

東京なのにバナナ？というのもありますから。 

５０～５４歳 

136 
ポスター、パンフレット等をいろんな所で配布を多くする。 

東北の人の中でも若松の B級グルメなどもまだ知らない人が多い。 
５０～５４歳 

137 就業できる工場を作る ５０～５４歳 

138 

・まだまだ「会津」といっただけでも何県にあるのか？わからない。ピンと

こない人たちがいます。 

県外に出むいても、ＰＲ行い、会津のよさ（例：水、山、食べものなど）の

ＰＲをしていく事が良いかと思います。」 

５０～５４歳 

139 問１４に同じ ５０～５４歳 

140 

いろいろな方法で知らせる。 

  テレビ 

  インターネット 

  口こみなど 

５０～５４歳 

141 若者やファミリーうけするＢ級グルメの開発 ５０～５４歳 

142 大鋸阿多複合施設うぃ誘致したり観光施設を新しくしたりするといいと思う ５０～５４歳 

143 
景観をそこねるような建物をきれいにしていくことが大事だと思う。（第二中

学校近くの団地など） 
５０～５４歳 

144 わからない ５０～５４歳 

145 

会津若松市だけではなく会津地方全体でＰＲした方が良いのではないでしょ

うか。例えば...喜多方市のラーメン→会津若松市、鶴ヶ城、飯盛山 下郷町

大内宿...と 

５０～５４歳 

146 
イベントなどの取り組み及び、内容的に持続性に欠け、市民への浸透性がな

い様に思われる。市民を巻き込む対応をしていくべきと思われる。 
５５～５９歳 

147 

もうやっている事かもしれませんが、各世代ごとに自分だったら会津の何を

見てほしいか、またどこに行きたいかなど観光や旅行の計画を募集し、今後

の参考にする。 

５５～５９歳 

148 

例えば、会津に来るとポイントがたまり、それを他のものにも利用できる、

といった様に色々な年代の方にも楽しんでもらえる魅力ある会津にしてほし

いです！ 

５５～５９歳 

149 
訪れていただくではなく、会津若松に来たくなる様な魅力ある町づくりをス

ローガンにしなくてはいけないと思う。 
５５～５９歳 
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150 

昨年「八重の桜」で会津も全国に知れわたり観光客も増えとても良い事だと

思っていました。ところが今年になっては去年の勢いも薄れてきているよう

に思いました。歴史の町会津をもっと PRして頂きたいと思います。 

５５～５９歳 

151 
風評被害をなくす。 

リピーターを増やす事。 
５５～５９歳 

152 会津の良さを見たい時にしらべられる手軽さがあったらどうか ５５～５９歳 

153 他市からのお客様を迎え入れる側（特に商店など）の意識改善。 ５５～５９歳 

154 親切な対応が必要だと思います。 ５５～５９歳 

155 
アクセスを良くすることも必要。 

道の駅などを増やすと良いと思う。 
５５～５９歳 

156 宣伝 ５５～５９歳 

157 駅前がさびしすぎる。 ５５～５９歳 

158 
・誰れもが魅力を感じるイベントと感動を与えてくれる交流会 

・気がるに参加ができる事 
５５～５９歳 

159 

会津は雪が多いだけで、その他は災害も少なく生活しやすい所だと思う。大

都市の若者が住みたいような、会津をアピールできればと思う。「幸福とは何

か？」物品の豊かさではない事はわかりますが、じゃ、何か？いろいろ考え

て子供達とともに大人も成長していかないといけないと思います。 

５５～５９歳 

160 
・まずは市民が会津若松市に住んで良かったと思える取組が必要でないかと

思います。 
５５～５９歳 

161 

まず自分たちのすんでいる地域、家を含めた住居周辺をきれいにしないと観

光地としてはやっていけない。 

誰も手を加えていない場所をなくし、とにかく手入れがされている整然とし

た（古くてもいいからきれいになっている）街並みをめざすべきだと思う。 

５５～５９歳 

162 

会津の気候、風土をもっと生かして会津でしか観れない体験できないもの考

えイベント支援として頂き町中のお店が独創性を PR、町中もお花で飾り癒

し、きれいな街並みとする。観光客を呼び込み来て頂く為に交通機関も充実

されることも必要と思います。企業立地ものづくり支援されれていると思い

ますが製造後、地元の人が購入できる機会を作って頂けないでしょうか（安

値で） 

５５～５９歳 

163 

以前、市内を歩いていると修学旅行生徒から「場所をおしえて下さい!!」と

聞かれましたが私もわかりませんでした。申し訳なく思いました。中学生が

持参の案内図をみてもよくわからず、若松市民としてはずかしく思えた事が

あります。「体験学習できる所」でしたが。 

６０～６４歳 

164 
他県へのアピールとして会津の魅力あるポスターまた、会津の宣伝マンなど

を造って、その時々に他県へ送り込むなどをしていく。 
６０～６４歳 

165 市で町の中の案内をもっとピーアールしてください。 ６０～６４歳 

166 
会津まつり行列に芸能人（ジャニーズ等）。必ず毎年何人か呼ぶ。公共機関の

乗り物の増発等。 
６０～６４歳 

167 市がもっと力を入れるべきだと思います。 ６０～６４歳 

168 アピール。 ６０～６４歳 
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169 広い駐車場の確保。無料。 ６０～６４歳 

170 

メインストリートのやねが古いので、神明通りをもっときれいにして。お店

も若者がいっぱいあつまる町にしてほしい。古い家も多いのでこわしてきれ

いにしたらいいと思う。 

６０～６４歳 

171 
市で取り組んでいる内容を表示すべきである。市の内容に対していろいろな

意見がでると思う。 
６０～６４歳 

172 おとずれた場所に得点を用意し、喜びを多くし、リピーターを増やす。 ６０～６４歳 

173 
駐車場確保、トイレの問題 

市民の意識改革（関心を持つ） 
６０～６４歳 

174 
大型の百貨店（三越・うすい・イオンなど）があれば、観光しながら買い物

も出来る。 
６０～６４歳 

175 

市内を歩いて町並を見て下さい。シャッターがおりて、誰も住んでいない家、

数多くあると思います。そのような場所に観光に行きますか？ 

私は会津が大好きです。山々に囲まれて何となく安心できる所、町を作って

ほしい。空家の改装に助成金を出す。誰でも入れて、会津の良さを語れる場

所、通りを作ってほしい。喜多方ラーメンだけが会津ではない所を見せてほ

しい。 

６０～６４歳 

176 

駅前に一箇所、各大型スーパー、ドラッグストアのサービスカウンターに個々

に会津の「うまいものスポット」コーナー（専従）を設け、会津ならではの

「うまいもの」食べる店、売ってる店、隠れた店など分かりやすい地図カー

ド（地域ごとの）として案内し、同じに会津民芸品、小物雑貨、おしゃれス

ポットも案内するとよい。（空き店舗を利用しても…） 

６０～６４歳 

177 

選択肢が各種あるとよいと思う。それも良質のものを提供しリピーターを増

やしていく 

自然をいかしたもの（学びながらとりものと調理） 

自然をいかした加工物の開発（食品）と工場誘致 

雪の利用（寒さが苦手なひとには暖かい服を提供し、おりもの・見る・触れ

る・遊ぶ体験 

６０～６４歳 

178 

・会津若松に来ないと（食べれない、買えない、遊べない）等の商品開発。 

・会津若松市全体が活気ある町なら自然と人の出入りは多くなるから住民が

生き生き生活できる体制づくり。 

・きれいと言われる町づくり（住民と共に） 

６０～６４歳 

179 

会津の観光は宣伝が足りないと思う。 

もっともっと会津の良い所をアピールして欲しい。 

去年、八重の桜でテレビのお蔭であの様に観光客が会津を訪れあの延長した

形で会津を宣伝していろんな方面にポスターをはり観光都市にして欲しいと

おもいます。 

６０～６４歳 

180 
連携推進プロジェクトのように長い間雇用を確保できる特徴的な産業を育成

すべき 
６０～６４歳 

181 
市内で様々な団体がイベントを実施しているが、市全体が一丸となって取り

組むイベント、お祭りが少ない。エネルギーを集中してみてはどうか。 
６０～６４歳 
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182 交通網の整備等 ６０～６４歳 

183 

年に大きなイベントを 3～4回する。 

貼るは桜とお城、夏は花火、秋はバラ園と開放ガーデニング散歩、市内に大

人も子供も遊べる広い場所を作り、アスレチック広場、室内でもボランティ

アの人達に集まってもたって、子供達が遊べるようにする。 

６０～６４歳 

184 

・観光 PRを大きく打ち出していく（訪れたくなるような内容になっているか） 

・商工会、観光公社事業者、役所を連携を強くし、一体となって統一化して

進めて行く（喜多方市など、一体となって取り組んで いるように見え最近

とても活気づいていると思う）若松は本気度で負けているように見える。 

・企業誘致 

６０～６４歳 

185 

まず、リターン組を増やす。それには、個人店の方もっと接待上手になって

欲しい。（いらっしゃいませ、ありがとうなし）と大きい声で言って頂きたい。

感じの良い店は必ずお客様が戻ってきて頂けると思います。 

私の入ったお店では殆どの店が、無言に近いです！ 

６０～６４歳 

186 厳しい時期～。「福島県」 ６０～６４歳 

187 
道路の整備。必要のないレンガをしいて。足場があぶない。 

少し歩いて、体験して下さい。（偉い人、特に）特に雪道はひどい。 
６０～６４歳 

188 

観光地となる所は、景観的にやはり、整備されていないと、一度訪れると二

度とこない。いつでもきれいに除草したりと、管理していくことが大事では

ないかと思います。（市民も何をやったらよいのかわからずにいる。） 

役立つ喜びもあるので、その辺の周知を。 

６０～６４歳 

189 
今年の秋分の日に（会津まつり）に綾瀬はるかさんが参加し人の出が多かっ

たと聞きました。若い人が参加するとお客様も増えるようです 
６０～６４歳 

190 いろいろなところでアピールする。 ６０～６４歳 

191 

PRにかけていると思います。 

来てみた方々には自分の目で確かめて満足して帰りますが・・・ 

もっともっとうまい PRの仕方を考えてほしいです。 

６０～６４歳 

192 幅広く会津を PRするべきだと思います。 ６０～６４歳 

193 
・交通網の整理（公共の交通手段、自家用車だけに頼らない方法） 

・リピーターになってもらえるような取組を考える。 
６０～６４歳 

194 

・会津大卒業後入社できるような会社、誘致。 

・デパート、映画館等 楽しめる施設 

・農林業の充実 

６０～６４歳 

195 
地元の人間がお店に入ると観光客との差が歴然 

地元の人を大事にしない店に本当に集客力はあるのか 
６０～６４歳 

196 
美しい自然を利用して、何度も来たくなる。 

楽しい場所、遊びを造る。交通網を、もっとしっかり整備 
６０～６４歳 

197 発想の転換が必要だと思います。 ６０～６４歳 

198 首都圏等のテレビの放送の PRがいいと思う。 ６０～６４歳 

199 大規模なイベントや展示会などができる施設を整備する。 ６０～６４歳 
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200 

観光、企業誘致に大切なことは市民の意識だと思う。市民の切なる思い観光

に協力がなくては成功はない思う。観光地だという意識を持つことで観光に

きた方々へ接し方も変わると思うし企業誘致もその企業を理解することで営

利だけではなく企業への理解と方向性を知ることで長い雇用をめざすべき！ 

企業側が会津で会社を起こしたいと思う魅力が必要だと思う。 

６０～６４歳 

201 訪れて下さった方に、もう一度来て欲しいと思うような市にすること。 ６０～６４歳 

202 
観光地のＰＲ、イベントのＰＲを新聞等に大きく掲載する。テレビで放映す

る。 
６５～６９歳 

203 旅館の内容の充実（食事が悪い、礼儀作法がなっていない） ６５～６９歳 

204 大企業の設置が必要。 ６５～６９歳 

205 活気ある町づくりにする。会津人の思いやりの心をどんどん出していく。 ６５～６９歳 

206 周知度は高いと思うので気持ち良く過ごせるようにする。 ６５～６９歳 

207 
売る商いよりも「お・も・て・な・し」の心で接客すべきと思う。地元から

の雇用を大串、Ｕターン者を増加させる。 
６５～６９歳 

208 
働く場が増えて、働く人が会津に流入すれば本市にも活気がでてくる。その

意味で、企業誘致、企業交流、人口の増加は大切。 
６５～６９歳 

209 街をきれいにし、気持ちが落ち着き、休憩、食事が出来る場所が欲しい。 ６５～６９歳 

210 
交通の便利さ、親切さとか？観光の良い所を説明して、良かった思われる事。

また来てみたいと思える様にする。 
６５～６９歳 

211 もっと働く場所をつくりたい。 ６５～６９歳 

212 観光だけでは会津若松市は伸びない ６５～６９歳 

213 

・全国的にもっと会津を宣伝する。 

・市内観光・場所を分かりやすく（カンバン等） 

・駐車場整備する。 

６５～６９歳 

214 
お城でのイベントを増やして、いつ行っても何かしら開催していれば良いの

ではないのでしょうか？ 
６５～６９歳 

215 

まずは駐車場の件と後はトイレの件です。若松市のトイレと違い他の観光地

のトイレはきれいです。 

私は、夫が身体障害者の為旅行の際には、身体障害者の駐車場トイレを使用

しますがきれいです。青森、秋田など行って来ますが、若松も身体障害者が

参加出来る様な所があればいいです。 

時々、会津風雅堂に音楽の時だけは音楽を聞いていますが、それも限りある

のみです。 

６５～６９歳 

216 
魅力ある観光地、施設及び物産の発展と各観光地施設等の連携した息のなが

い宣伝活動 
６５～６９歳 

217 わからない。 ６５～６９歳 

218 
七日町通りだけでなくお城の近くに歩いて観光みやげや祭りの様子などを展

示して廻れる施設が出きれば良いと思います。 
６５～６９歳 

219 ・企業交流人口の増加が必要だと思います。働く所が少ない。 ６５～６９歳 

220 
何と言っても本市の場合は白虎隊関係に力を入れて頂ければ観光がどんどん

良くなっていくと思います。 
６５～６９歳 
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221 
会津の歴史の変遷等をインターネットで知らせる。デジタル世界の中でのア

ナログな歴史生活食物等を大いに宣伝する。「ゆっくりとしっかりと」 
６５～６９歳 

222 
会津にはいっぱいお寺や神社があります。これを京都のように活用できない

でしょうか？ 
６５～６９歳 

223 まずは住民の集会が先と思います。 ６５～６９歳 

224 観光で訪れる場合の駐車場がわからないという事を聞いた。 ６５～６９歳 

225 
東京だけでなく大阪や名古屋にもアンテナショップで会津をよく知ってもら

う機会を増やす。（他県との共同で） 
６５～６９歳 

226 

・市民が自ら地元の良さ（歴史、文化）を知ることが必要。その上で県内外

で活動する各種スポーツ、文化、クラブや NPO でのチャネルを利用した PR

も必要。 

６５～６９歳 

227 
神明通りのアーケードをもっときれいにして観光客も市民の方々も喜んで買

い物ができる商店街にしてほしいと思います。 
６５～６９歳 

228 

若松駅から大町通りから中央通りから神明通りかつての商店街はさみしく町

全体が暗いイメージ。 

七日町通りのようにしない在住者でも楽しく散策できあるけるような街並み

になってほしいと思います。神明通りの駐車場からみるビルの汚い壁面が目

立ち城下町の美観を損なっていると思います。 

神明通りのアーケード、今も必要なのでしょうか？ 

東山温泉街川をはさんで各老舗旅館による大内宿のような楽しい店づくりは

いかがでしょうか？ 

自然散策通路もできたらいいなと思います。 

６５～６９歳 

229 
漠然としか言い表せないのですが、会津にもう一度行ってみたいと思わせる

町並み？後何だろな？高山の様な。ゴメンネ言い表せない。 
６５～６９歳 

230 

体験教室などもできる工房も多々あって好評を得ていることも知っていま

す。 

修学旅行の子ども達にはよい思い出になっていることと思います。しかしな

がら原発の事故以来、他県からの旅行客の減少には歯止めがかからない現状

です。 

どうしたら誘客の効果があがるのかが一番の課題だと思われます。 

６５～６９歳 

231 

古いものを大事に守りつつ、やはり新しいものを前面に出して、新しい会津

の売りを作ってアピールして行かなければ増々人口の流出も進み、高齢化に

拍車がかかって先に希望のない土地になってしまうと思う。 

食べものでもイベントでも、企業誘致でも何かしないといけないのではない

でしょうか。 

６５～６９歳 

232 

若い人の意見を聞いてはどうだろうか。 

また盛んに取組んでいる市があれば、おおいに参考にしたり、マスコミを利

用、宣伝する。 

６５～６９歳 

233 １つでも多くの企業を誘致していただきたい ６５～６９歳 
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234 

・全国○○大会など開催する。 

2～3週間後世界○○（事業）○○大会（研究）（シンポジウム）等 5 日～7

日 

・会津の目玉（顔）なるものは高価であり類似品は作らないほうがよい。 

例えば漆などは本うるしプラスチックのようなものはその旨を正直に見える

よう消費者にわかるようにする等の丁寧な対応を継続していく 

６５～６９歳 

235 

歴史の街をアピールし続けていくべきだがそのことだけに固執し過ぎず真の

おもてなしを考えていくべき。会津の三泣きが外からの人に感じられるよう

に 

６５～６９歳 

236 

・観光や産業の「テーマ毎のコースプラン」の設定。 

・「本市を訪れたことへの記念」と本市の PRを兼ねてのちょっとしたおみや

げ配布。（費用は、市と企業や業者負担で） 

６５～６９歳 

237 
目印、矢印などで観光する場所を分かりやすくすると共に歴史的な場所、人

物などを紹介するパンフレット等を作成、配布する。 
６５～６９歳 

238 全国規模で宣伝が必要。 ７０～７４歳 

239 よくわかりません。 ７０～７４歳 

240 会津のＢ級グルメなどのイベント開催。 ７０～７４歳 

241 
仕事をしている時は色々な方との交流がありましたが、退職後は限られた人

しか接触がなく、なんと発言したら良いかわかりません。 
７０～７４歳 

242 

原発事故で有名になった福島県なので、安全・安心を全面に出し、食、観光

の面で宣伝し、外国、国内の方々に来ていただける様、アピールしていけた

らと思います。 

７０～７４歳 

243 

かつては基幹産業と呼ばれた観光、漆器、日本酒業等を中心に、外からの誘

客イベント等の展開を。その為には三業等の元気を取り戻さねばなりません。

現在、市内には若者の買い物をする場所も見当たらず、空き店舗が目立ち、

郡山、新潟方面に購買客を失っている状態ではなかろうかと思います。少な

からず若松周辺の顧客を若松市内の商店に集約できる場所造りが必要と思

う。 

７０～７４歳 

244 

会津という地名は知っていても、福島県に位置するということを意外と知ら

ない方々が多いのでは？全国にいろんな面で宣伝していくことが大事だと思

います。会津地方は放射能も低いということをもっと知ってもらったら良い

と思います。 

７０～７４歳 

245 

福島の花見山公園、須賀川のボタン園のように会津の○○公園と定着するよ

うなものを作る。 

又は若者のスポーツばかりでなく高齢者がするスポーツグラウンド、ゴルフ、

パークゴルフ等、大会が行われるような施設を作る。 

大会後は東山温泉泊り。これは春から秋まで出来るので毎月のように人々が

集まります。 

７０～７４歳 

246 
これが会津若松だと誰もが思える様な事があれば良いと思いますが、良くわ

かりません。 
７０～７４歳 
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247 

東山、芦ノ牧温泉をもっと宣伝してはどうか。 

鶴ヶ城の階段はちょっときついので、何とかなりませんか。 

有料化にはしないでほしい。駐車場も無料にしては人件費の方が高いのでは

ないか。 

７０～７４歳 

248 

我田引水でなく、市全体を見通して、全体のつながりを持った観光地にして

いかなくてはと思う。 

東山温泉は廃屋があり、景観も悪い、本気になって、市の観光で栄えて行く

方針を持たないと駄目だと思う。 

金沢等を見習ってはどうか。ルネッサンス何とかなど金ばかりかけても実行

しないと税金の無駄使いである。 

７０～７４歳 

249 イオンのような大型店を作る ７０～７４歳 

250 積極的な働きかけ（ＰＲ等） ７０～７４歳 

251 
書いても無駄と思いますが？ 

デパートを作ってもらいたいですね 
７０～７４歳 

252 会津から他県に仕事、結婚などで出て行った人たちにアピールしてもらう。 ７０～７４歳 

253 
・冬の道路の確保が不完全 

・除雪にもっと力を入れる 
７０～７４歳 

254 
古くなった物はすぐに壊して、新しい物を建てるとかいうことでなく古いも

のを再生できる考え方で進めた方が良いと思う。 
７０～７４歳 

255 安心、安全と思える基盤作り。 ７０～７４歳 

256 

まず、会津の良さを記憶してもらうこと。 

①自然感 

 盆地の地形を生かした風景（山々がしっかり見える工夫）特に磐梯山 

②町の特徴を生かした区画整理 

 駅周辺の優美なつくりなど。 

７０～７４歳 

257 会津大学と提携して人的物的な交流を教えて欲しい。 ７０～７４歳 

258 

取組みは問 14の方法で進めたらどうでしょうか？ 

福島県特に会津はすばらしい歴史と自然が美しい市です。もっともっと人口

増加に希望致します。 

７０～７４歳 

259 

市内にある観光の数々の場所をもっと訪れた方々が参加できるようなイベン

トを考え、市民とかかわりあえる（人と人が）ようなアイデアを考えて、又、

あの方々と再会したいと思ってもらえるような事を訪れた方々が思うような

行事に市民も参加できるような方法で 

７０～７４歳 

260 市民の他に人口を多くしなければ活性化にならないと思う。 ７０～７４歳 

261 答えられる人は尊敬します。 ７０～７４歳 

262 
アクセスの利便性（短縮）、東京・関西への PR、工業団地を作り企業を呼込

む 
７０～７４歳 

263 
子供の森（小田山）又は背あぶり山等を利用し大きくなくても遊技場が１ヶ

所あればよいと思う。 
７０～７４歳 

264 デパート店や映画館等が出来ると良くなると思います。 ７０～７４歳 

265 テレビによるピーアール ７０～７４歳 
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266 

会津若松は酒・漆器・グルメ・農産物・果実その他いろいろ宣伝につとめて

いると思いますが、もう少し頑張っていただいた方がよろしいかと思ってい

ます。 

７０～７４歳 

267 
リピーターを増やすことが大切だと思います。そのためには１人１人のお客

に対応する心構えが大切。笑顔。礼儀。清潔感。町中で。 
７０～７４歳 

268 テレビ等で市の案内として観光の番組やドラマ等で紹介してもらう ７０～７４歳 

269 

会津の町（街ではなく）の昔の町名を無くしてしまったのは私は最大の欠か

んだと前々から感じています。我々の年代の人たち（60代 70代）からすれ

ばなんと浅はかなことをしたのかと悔やんでも悔やみきれません。観光会津

の名が泣きます。 

７０～７４歳 

270 問１４ですでにお答えした通り、市の人間が多く集まる場所を作ること。 ７５～７９歳 

271 現状を維持したら、さらにやさしい気配りに努めてほしいと思います。 ７５～７９歳 

272 交通の整備、磐越西線の複線化等。 ７５～７９歳 

273 わからない ７５～７９歳 

274 人材育成を急がないと社会からますます取り残される。 ７５～７９歳 

275 
観光物産店は、観光客用の水洗トイレを設置し、街頭での表示をしてもらう。

雨傘を貸出して返却は自由な場所にするシステムを作る。 
７５～７９歳 

276 駅を大きく階数も多くして観光物産やみやげ品を飾り付けたら。 ７５～７９歳 

277 

・温泉を気軽に楽しんでもらう 

・会津の美味しい野菜をもっと食してもらう 

・町中の長老、財力者がはびこり新しい取り組みに問題がある。協調性にか

ける。ただ協力して下さいではなく、相方にもメリット、市にもメリット、

子供達へも頭脳、手さき、アイディア、どんな仕事にしろ前向きに進めて欲

しい。同じ人がなんでもこなしているのでは なく人材も広く。 

７５～７９歳 

278 多くの県との交流により本市を知ってもらい良い所を取り入れる。 ７５～７９歳 

279 

産業少ない市として観光でも収入を増やすべきだと思う。 

佐渡・金山の様なロウ人形による会津の歴史等を作って見学できる場所を作

って欲しい。会津には●●の人に見てもらいたい物（物語）がたくさんあり

ます。 

７５～７９歳 

280 前の項とダブル ７５～７９歳 

281 市単独の取り組みだけでなく、会津全体の特色を PRしては如何でしょうか？ ７５～７９歳 

282 

本市の施設は全てが中途半端で大きな会合やイベントを開けないのが現状。 

コンベンション施設を整備する事がまず第一と思う。 

若松を目的とした観光には限りがあるので会津の他町村と連携してものづく

りやイベントと合わせて観光客を誘致するのはどうだろうか。 

７５～７９歳 

283 総合的に地場産の体験ツアーはどうでしょう ７５～７９歳 

284 大きな企業誘致、食の PR。四季の観光 ７５～７９歳 

285 
若者が地元にとどまれるような企業誘致と歴史の町若松の宣伝をする事だと

思います。 
７５～７９歳 

286 大型店の出店（行けば必要な物が求められる）が必要と思う。 ７５～７９歳 
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287 

本市の歴史は重要かつ大事にしたいものです。 

表に出た有名なことだけでなく、もっと掘りおこして歴史を見つけたり市民

の人間性をみがきながら暖かい町。 

思いやりのある町をピーアールすることかな。 

もう一度行ってみたい！と思う暖かい市にしたい。（子供も大人も） 

７５～７９歳 

288 
デパート、映画館など誘致しなければ生活水準が低く、生活するのにつまら

ない。 
８０歳以上 

289 市の方針にお任せする。 ８０歳以上 

290 
若者が集まってくれるには、産業、働ける場がなければ皆外へ出て、たくさ

ん若松の良い点あるのでお願いいたします。 
８０歳以上 

291 
まず、こちら会津若松市から相手の方の企業等を訪れ見学し、会津の企業の

紹介等お互いの交流による発展にこぎつけたい。 
８０歳以上 

292 テレビのＣＭを定期的に流す。 ８０歳以上 

293 
観光においでになられた方達を、やさしく道路を案内する、「トイレ」を貸す、

笑顔を絶やさずに答える。 
８０歳以上 

294 
まちの蔵など伝統的まち並みの保存に力を入れ、できればメインストリート

の電柱は地下化するなどの取組をしてはどうか。 
８０歳以上 

295 

たとえば、私は、何年ぶりで会津祭りを見ました。 

他人の話を聞くと毎年祭りが違うとの事でもっとＰＲしてほしいと思いま

す。 

８０歳以上 

296 

町作りが必要。 

バラバラな色を（統一する。キバツな色はやめてもらう） 

ある程度決めて、町中は城下町に以合ったような色彩にする。 

８０歳以上 

297 
会津でなくては見られないと言う事がないとだめだと思う。 

たとえば八重の桜のようなものとか会津物産品 漆器とか 
８０歳以上 

298 市外までも足をのばして神社佛ノ道しるべを宣伝。 ８０歳以上 

299 大型商店を送ることが必要だと思います。 ８０歳以上 

300 

七日町通りなどマップにのっているので観光客に聞かれるが恥かしい。各地

の成功した所を観光課など職員旅行や個人旅行をして、参考にして欲しい。 

例えば、川越、おぶせ、高山、伊勢神宮のお祓い横丁とか行ったが、若い女

性を魅きつけるしゃれたみやげ物店、地産の料理、宗教がらみなど。その通

り全体を観光にして賑わっていた。年齢に関係なく女性が多い。 

店だけを蔵つくりに統一した川越は、特産のさつまいものあるゆる加工品、

いもづくしの会席料理まである。おぶせは狭い通りがびっちり販売の店にな

っている。地産の栗がとぶように売れていた。高山は猿ぼぼが有名。幸運を

招くとかで、車のアクセサリーに殆どの人が買って行く。等々。 

８０歳以上 

301 

過去の優秀であった先祖を大切にすることで現代の会津に光があてられると

思います。過去の歴史に根差したものを大切に祖先の苦労を無駄にすること

なく新しい視点に立って地域交流をはかってみたらどうでしょう。 

過去の会津人の生き方をその特性をみなおしてみたらどうでしょう。 

會津戦争で北の斗南に残って行った先人にもっと光をあててみたい。 

８０歳以上 
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302 
会津当地に来なければ食べられない。 

美味しい食品を作り人情豊かに喜ばれる街にしていきたいと思います。 
８０歳以上 

303 会津村とかを、もっとうまく使ってほしい ８０歳以上 

304 わからない ８０歳以上 

305 ・これまでの様に各地のイベント・フェスタ等を大いに活用して PRを続ける。 ８０歳以上 

306 
外来者に対して親切な心 心を持ち 挨拶 言葉づかいなど常に頭におきな

がら接して欲しい 
８０歳以上 

307 市の行事に協力するのみです。 ８０歳以上 

308 駅前がさびしい、再開発すべきだと思う。 ８０歳以上 

309 前ページにあったように新たな本市魅力を作っていくことだと思います ８０歳以上 

310 デパートが必要 ８０歳以上 

311 市議会で検討する問題と思う ８０歳以上 

313 
大きなアウトレットモールを建設。 

観光地ごとにイベントを増やしたり、全国にもっと PR活動を広げていく。 
未回答 
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性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 
会津も○○武将隊といったような他の地域での城で見られるものを組織すべ

き 
１８～１９歳 

2 
歴史的に有名な市なので歴史的内容にかかわるものを宣伝し、観光名所での

イベントを少しずつ増やしていく。 
２０～２４歳 

3 問 14と同じ ２０～２４歳 

4 特に思いうかばない。 ２５～２９歳 

5 
魅力的（近代的な施設、オシャレな場所）な施設を増やし楽しい場所をもっ

と作る。 
２５～２９歳 

6 PR及びイベントの充実 ２５～２９歳 

7 
交通の便があまり良くないので、新幹線を走らせる、特別な列車を走らせる。

（ななつぼしの様な）イオンを建設する。 
３０～３４歳 

8 

ハード面：水のきれいな街（鶴ヶ城堀も含め） 

ソフト面：市民が観光客にたべさせていただいているという自覚企業に関し

ては、市役所の仕事でしょう。誘致等。 

市役所職員は食べさせていただいている自覚が足りないんじゃないかと思

う。 

３０～３４歳 

9 
街中をきれいにしたり、新しく立て直したりして他の街の人が来ても心に残

るような街にしていくべきと思います。 
３５～３９歳 

10 ツアーの取組をする ３５～３９歳 

11 
観光イベントなどを行い。 

お金を置いていく（使う）場所をもっと増やす。 
３５～３９歳 

12 町並みの整備と駐車場の確保 ３５～３９歳 

13 

イベントなどを行っても若松の行政のやり方が下手すぎる。 

中途半端で成功事例が一つもない。民間企業に補助した方が観光客なども集

客できるのではないか？ 

３５～３９歳 

14 
年寄りの考えではなく 

若い人の考えを取り入れて検討を行う 
３５～３９歳 

15 
体験型（子どもでも楽しめる）のイベントが少ないと思う。 

虫とりや魚つり、ザリガニつりや星座観察、イモ煮会やキャンプ 
３５～３９歳 

16 
商店などのホームページの拡充。大規模倉庫店舗の誘致（コストコ、IKEAな

ど） 
３５～３９歳 

17 
本市の歴史をＰＲするとともに町並み全体を魅力あるものにしていく。中心

街が活気がない。 
４０～４４歳 

18 若松市としての魅力つくり。 ４０～４４歳 

19 
歴史を守りたいのか、企業誘致したいのか?中途半端。飯盛山からお城を見る

時、電波塔が見えるのは？そういう事から考えるべき。 
４０～４４歳 

20 

観光イベントをもっとアピールすべきだと思います。しかし、無料駐車場が

少なくイベント会場のまわりに迷惑がかからないようにして欲しい。車が出

られなかったりするため。 

４０～４４歳 
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21 
若松市の良い所や名物まど知られているようでいて、実はまだ知らない人も

多いのでは・・と思います。アピールすることは良いことだと思います。 
４０～４４歳 

22 前のページで答えた事ただ、駐車場がなく毎回困る。 ４０～４４歳 

23 
歴史以外の新しいもの。 

科学館など子供が興味をもっているので、理科系の施設。 
４０～４４歳 

24 県外へ出向きキャンペーンする。 ４０～４４歳 

25 
・外国人観光客を増やす 

・地域の特性を生かした企業立地、誘致 
４０～４４歳 

26 

他の人気観光地では、意外に「そこしかない物」より、他の地域にもあるけ

ど、そこの「○○」はより優れているものがある、という地域が多いように

思いました。なので、会津にもそういう物があれば、いいと思うし、まずそ

ういう優れたものが何があるのか、私達市民に自覚させて欲しい。 

あと、伝統工芸品を現代っぽいアイテムに取り入れるような取組を支援して

ほしい。 

４０～４４歳 

27 春、夏、秋、冬それぞれの展示会 ４０～４４歳 

28 駅を新しく、例えば郡山駅みたいな駅ビルを作って頂きたい。 ４５～４９歳 

29 働く場。 ４５～４９歳 

30 歴史を肌で感じられる街並みの再生。 ４５～４９歳 

31 

子供、大人が共通できる。公園や映画館など若松には何もない。町でなく皆

が集うことができる場所があれば。特に高速インター近くなどに作ってはど

うかな？ 

４５～４９歳 

32 

たとえば、会津まつりで言えば、有名人が参加する年とそうでない年がある。

これは、最悪だ。何をするにしても、継続することが絶対条件。テレビで取

り上げられた時だけ、芸能人を呼んだり、効果がないから止めたりというの

では、人は集まらない。どんな企画にしても、最低十年は続けるつもりで始

めるべきだ。 

４５～４９歳 

33 
その町、市に住む人が楽しく住みやすく過ごしている姿を見てもらうことが

好感をもってもらい、また来たいと思ってもらうきっかけになる。 
４５～４９歳 

34 テレビや雑誌、インターネットなどを使って市の魅力を伝える ４５～４９歳 

35 

駅前の整備（駐車場とチェーン店の居酒屋）だけで寂しい。 

イオン（映画館も含む）の誘致。 

今どきイオンがない都市もめずらしい。 

（山形県米沢）新潟県新発田、宮城県塩釜市にはすでにある。 

４５～４９歳 

36 

観光の充実。新しい視点で切り込む。 

修学旅行は１度きり。リピーター率をＵＰするため対策を考える。又、来た

いと思えるように何度でも何度でも！！ 

４５～４９歳 

37 TV,CM ４５～４９歳 

38 
歩行者天国を定期的に行い、その中で出店、路上ライブ・パフォーマンス等

を実施する。 
５０～５４歳 

39 自衛隊の誘致は絶対にやめて下さい。 ５０～５４歳 

40 会津にしかないが誰もが行きたくなる施設。例：ディズニーランド ５０～５４歳 
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41 七日町のように道路他、まちなみ整備をしてほしい。 ５０～５４歳 

42 
飯盛山の誘客を知っていますか？ 

あれでは一度来たら・・・。 
５０～５４歳 

43 

八重ブームで観光客が増えているが来年はどうなるのか分からないと思う。

経済も富士通さんが？。とりあえず会津に皆さんの目がいっているがいつま

でつづくのか？ 

５０～５４歳 

44 観光 ５０～５４歳 

45 全く考えていませんのでどうしたらいいのかわかりません。 ５０～５４歳 

46 観光大使をつくる ５０～５４歳 

47 B級グルメなど「食」からアピールしてはと思います。 ５０～５４歳 

48 もっともっと情報発信 ５０～５４歳 

49 会津大学 ５５～５９歳 

50 特徴のある観光や企業の取り入れが必要と思います。 ５５～５９歳 

51 
現在の組織（商工会、酒蔵、漆器等一部の力関係による運営が問題であり市

指導の取組が最適と思います。 
５５～５９歳 

52 
市民全員でのおもてなし意識を持つ 

何回もおとずれたくなる街づくりをめざす 
５５～５９歳 

53 

観光のリピーターを増やす。 

その為には‘心遣い‘優しさ気配りなどのおもてなしの態度が重要だと思う。

以前、飯盛山の売店でとてもふゆかいな事があり二度といくもんかと思った

ので。 

５５～５９歳 

54 
観光に関しては人口の多い都市部での PR。 

空き店舗をおおいに活用しないと町並みが寂しく感じられる。 
５５～５９歳 

55 
無料 WIFIスポットと、使いやすい観光用ホームページ。 

  → 会津大学の学生にコンペをやらせてみるとか。 
５５～５９歳 

56 
観光地なのに道路がボコボコ草がボーボーもったいないなと思います。その

辺も大事だと 
５５～５９歳 

57 
中央だけでなく交通網をもっと便利に 

例えば、路線バスの本数を増やす 
５５～５９歳 

58 
道路整備。 

旧市内の島国根性を直す。 
５５～５９歳 

59 ネットでの発信、ＰＲ。 ６０～６４歳 

60 会津特産の販売と生産。 ６０～６４歳 

61 
歴史ある産業（うるし関係、酒造等）をもっとアピールすべき。（マスメディ

アの活用）城と白虎隊だけでは限度がある。 
６０～６４歳 

62 本市の各種情報が幅広く伝わるような方策の実施。 ６０～６４歳 

63 
継続していくことが必要。 

良いイベント、行事等もいつのまにか縮小、終了になってしまいます。 
６０～６４歳 

64 個性的であるべし。 ６０～６４歳 
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65 

子育てもやっとのことで終え何年振りに会津大名行列を見学に行って来まし

た。その時偶然に隣りにいた若い女性にどちらからですか。と聞いたら、郡

山からわざわざ大名行列を見学にたそうです。そんなことを話していたら馬

に乗って頑張っていた市長さんが目の前にいらっしゃったので、大きな声で

「市長さん」と言ったら市長さんは、ニコニコ笑顔で手を振って下さったの

で郡山の方の前でなんだか嬉しくなりました。 

こういうイベントは最高と思います。しかし駐車場に困ったらしく、1人は

車の中で待機しているとの事でした。 

６０～６４歳 

66 

本市は東京大都市圏からほど近い立地、大阪大都市圏の松江市を詳査して欲

しい。条件が同じではるかにきらきらとした観光先進都市である。２０年遅

れている本市は！ 

６０～６４歳 

67 
冬の会津は美しいと思うので交通の整備を確実にすることにより會津をＰＲ

する。 
６０～６４歳 

68 
とりあえず、テレビ、ラジオで何個となくスポット放送をして関心をもたせ

る（内容は企画課で考案する） 
６０～６４歳 

69 

会津若松はとても歴史的にもとても良いと思いますが、子供達が楽しめる場

所があまりなく、大人も子供も満足して帰れる様な所がほしいと思います。

宿泊して行く様にしてほしい。 

６０～６４歳 

70 アピールと企画設定 ６０～６４歳 

71 わからない ６０～６４歳 

72 訪れて楽しい事があったり、メダマになる何かがあると良いと思う。 ６０～６４歳 

73 
トライアスロン IN会津等で来店されるのに宿泊客が少ないとのこと。宿泊

（安値で）出来るようなプログラムになればいいと思います。 
６０～６４歳 

74 

駅前周辺の町並み整備（道路が狭い、外灯が少ない。） デパートなく映画館

もない、観光誘客というより我々会津市民が他県に出かける事の方が多いの

では？ 駐車場（無料）の増設。公衆トイレの増設と美化。 

６５～６９歳 

75 

他県の観光客の方々は高速の利用が多いと思われます。高速を降りて市内中

心部に入る道路がわかりにくい（よく聞かれるので。）。道路の作り方が中途

半端だと感じます。 

６５～６９歳 

76 新しいテーマパークを作って多くの観光客を誘致してほしい。 ６５～６９歳 

77 

・市民にわかりやすくイベントを知らせる。 

・案内板の整理 

・駐車場の増設 

６５～６９歳 

78 観光施設にゴミが出ない様にする ６５～６９歳 

79 

会津の美味しい農産物を使った料理、菓子等も利用宣伝する。 

整備された大きな公園（市民が利用できるような）後継者がいない農業に都

会の若者を移住させて、指導するプロテクト。 

６５～６９歳 

80 道路の整備が必要かと思います。あと、無料駐車場を作る。 ６５～６９歳 

81 

農業主体に行う。 

地域の特産品を開発して（会津みしらず柿ではインパクトなし） 

市内、朝市など開催し、市民から全国発信して行く。 

６５～６９歳 
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82 冬期間の観光誘致にもっと力を入れるべきである。 ６５～６９歳 

83 他、地方での TVでの PR活動 ６５～６９歳 

84 何もせず認めてもらうまで。 ６５～６９歳 

85 会津の精神文化によるおもてなし ６５～６９歳 

86 

今の時代ですとインターネットに流すとかイベントなどを宣伝する方法（テ

レビ・ラジオ雑誌に掲載する）が手っ取り早いのでは？ 

他の市町村へ呼びかけ→学校などへポスターを貼ってもらう。 

会社（できれば大きな会社）などへ呼びかけをする。 

駅、地下鉄、バスなどを利用する。 

６５～６９歳 

87 会津の良さを PRする ６５～６９歳 

88 
今年の会津まつりの様に有名、売れっ子を呼べば今だかつてない大勢の人数

が集まると思います。 
６５～６９歳 

89 市駐車場を安くするべきだと思う（観光） ６５～６９歳 

90 
道路の整備・電柱（線）の地中心＝町並みの見た目を美しく（街路樹等を増

やす）会津に行けば“これが会津かァ”といった名物（食べ物）を作る 
６５～６９歳 

91 
既存の名勝旧跡や城郭の保存・整備はもとより、これらに加えて、文化芸術

等の施設について本市は非常に乏しいので、建設することが、急務です。 
７０～７４歳 

92 
ＭＩＣＥの推進。中心となるお城の周りから雰囲気のある町環境を作る。又、

整備や掃除など常時のアフターケアを市民と一緒に行う。背あぶり山の利用。 
７０～７４歳 

93 

どのような取り組み？？ 

市の職員（お役人仕事でなく）各担当のモラル向上 

ハートのあるお仕事を役人一人ひとりが実行すれば解決策が 

◎お給料（莫大な血税）もらってる市の職員 

今更市民の声？？？！ 

７０～７４歳 

94 若い人達の働く所がないのは一番困ります。 ７０～７４歳 

95 
美術館を博物館の中に出来ないのでしょうか 

もったいないような気持ちで見学しています。 
７０～７４歳 

96 
20才～53才まで、人口の流入が激しい千葉県におりましたので、一長一短が

あるように思います。 
７０～７４歳 

97 
いっぱい観光施設が他県より多いのですが、市民の盛り上がり等足りないの

かと思います。 
７０～７４歳 

98 
○来てよかった・・・と喜ばれるイベント、広報活動（会津まつり）天守閣

の展示 
７０～７４歳 

99 宣伝でしょうね ７０～７４歳 

100 観光、市民からアイデア募集 ７０～７４歳 

101 問 14みたいに出来るといいです ７０～７４歳 

102 大きな会社は人口の増加につながると思います。 ７５～７９歳 

103 
若松は観光地が多くあるのに活かしきっていないように思う。もっと力を入

れるべき、また鶴ヶ城周辺に広い駐車場を作るとか。 
７５～７９歳 

104 
空家をなくして廃棄物を処分整理。 

国、県道路のゴミ、廃棄物を清掃。 
７５～７９歳 
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105 
街並みを明るく、きれいにしていけたら観光客に良い印象を与えられると思

う。 
７５～７９歳 

106 
歩きやすい道路にする。 

今の市内の道は安全性に欠けている。しかも、凸凹・・・狭い。 
７５～７９歳 

107 

観光といえば鶴ヶ城が本市のシンボルとなっています。人集めにばかりやっ

きになっていて樹木の保護が怠っているように思う。 

老木の桜の枝が折れてもそのまま、藤棚などは、あまり花が咲かず葉ばかり

重なっている剪定の仕方が知らないのではないかとさえ思う。 

何でも植えれば良いのではなく、その後の目配り気配りが大切と思う。 

７５～７９歳 

108 再生可能エネルギー関連施設、産業観光等の交流など ７５～７９歳 

109 イベントなど行う ７５～７９歳 

110 
市民の自主的なボランテアで除草やおそうじが出来ないものでしようか？ 

たとえば、山鹿奉行の碑や、西郷頼母の碑の所など目に付きました。 
７５～７９歳 

111 会津の観光に力を。 ７５～７９歳 

112 お城の近くにもっとお店をふやすべき。（会津の特産品を求められるお店） ７５～７９歳 

113 若い人が働く場所、大企業の会社ができてもらいたいと思います。 ７５～７９歳 

114 
先人が残した文化産業について、他に無い魅力を見出し地域の文化を更に観

光に生かすべきと考える。 
８０歳以上 

115 市中心に無料駐車場が必要だと思う。 ８０歳以上 

116 わかりません ８０歳以上 

117 交通機関の細部の取組 ８０歳以上 

118 
子ども達が買い物、遊びを出来る所がない。 

中央にデパートが無くなり、人が集まりやすい所がない。 
８０歳以上 

119 
観光名所の宣伝が足りないと思うので、もっと大々的にアピールする必要あ

ります 
８０歳以上 

120 伺時でも笑える人間、きれいな町、商店を活発に ８０歳以上 

121 大型遊具を備えた子供遊園地を誘致できないか。 ８０歳以上 

122 コマーシャルを積極的に利用すべきである。 ８０歳以上 

123 

会津若松市をもっともっと活気ある市にする事だと思います。 

人通りの少ない、夜も早く暗くなる商店街１０万都市で此んなに活気のない

市は本当に情けないと思います。市はもっと街中の再生に力を入れるべきだ

と思います 

８０歳以上 

124 わからない ８０歳以上 

125 インターネットでの PRを月ごとに提示する ８０歳以上 

126 わからない。 未回答 

127 

① 鶴ヶ城周囲の駐車場を無料にすべき 

② ②背炙山の下トンネルを作り白河方面から短時間で会津に来られる様に

道路を整備する 

未回答 
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128 

若い世代が十分本市で働けるよう（戻りたくても働く場所がない）考えて行

かなければならない。 

高齢社会の中で若者が生活出来る仕組みを考えていかねば、多くの方々は本

市の良さを知る事は難しいのではないかを考えて 

未回答 

129 全国でも新しい町づくり。 未回答 

130 
観光客が多く訪れるお城のまわりの住居など外観の設備など。（例えば市営住

宅など） 
未回答 

131 
若松駅前の活性化。 

衣料品とか食品等のあるデパートが必要である。 
未回答 

132 
今は車の時代なので無料の駐車場を作ったらいいと思います。私たち市内に

住んでいても何かイベントがあるときは駐車場に大変苦労します。 
未回答 
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問１９ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 

会津まつりなどのように規模の大きい催しなどで老若男女問わず楽しめるこ

とをやる。また、このような時には難しいと思うが、人気の芸能人を呼ぶ。

（一発屋芸人などでは人があまり来ないと思うので。） 

１８～１９歳 

2 特になし １８～１９歳 

3 全国にピーアール ２０～２４歳 

4 
・ブランド物の制作（野菜、酒、料理などを市主体で盛り上げる必要がある

のではないか） 
２０～２４歳 

5 人口を増やすことから考える。 ２５～２９歳 

6 わかりません。 ２５～２９歳 

7 
絵ろうそくや漆器などを今風な感じでデザインして他の地域の若年層に興味

をもってもらう事が必要だと思います。 
２５～２９歳 

8 特産品を生かした新たな物づくり ２５～２９歳 

9 

税の当面何年かの優遇措置等、企業が来たいと思うような政策をもっと行う

べき。冬場の対策をしっかり行い企業に安心感をもってもらうことも重要か

と。 

３０～３４歳 

10 

子供たちが地元の産業を知るための機会を増やす。（うるし、酒だけではなく、

様々な物が会津で生産されてることを知る。）伝統産業に若者が従事しやすい

工夫。若者アイデア活かす。 

３０～３４歳 

11 

・旅館などで地元食材、漆器などの地場産品」を積極的に使用する。 

・農家、企業、旅館などの若手による集まり（ワークショップ）で話し合う。

→新たな連携をつくる。販路をつくる。良い産品を生み出す。イノベーショ

ンを図る。 

３０～３４歳 

12 

地場産業の活性化の為の動きはこれまでにもしているし、これからもされる

のでしょうけれども、大きな進歩が感じられず、地域が発展しているとは思

えません。盆地、湖など資源を活かした会津にしかできない取り組みを出来

ないものでしょうか？ 

３５～３９歳 

13 「活性化」とは具体的に何がどうなった状態をいうのでしょうか？ ３５～３９歳 

14 

まず若者の雇用の場がない→改善し、活性化。「食」が会津の魅力だと思うの

で、それを推していくイベント（試食品等）開催し認知度を高める。旅行会

社とのタイアップして体験できるツアーを行い、アンケートを実施してみて

は。 

３５～３９歳 

15 
・箱ものは作るな！！ 

・人口が少なくなるので維持出来なくなるぞ？ 
３５～３９歳 

16 問 15の答えと同じ。地元の人がお金を落とすような施設や特性が必要かと。 ３５～３９歳 

17 資金援助、場所の誘致。 ３５～３９歳 

18 
会津は農業がたいせつな産業たと思います。農業で産業おこしをする必要だ

と思います。それに伴い、農家に市としての独身な支援があればと思います。 
３５～３９歳 
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19 
いろいろな取組をしているのであれば市民にわかる様に宣伝するべき。 

市のＨＰを見なければわからない。 
３５～３９歳 

20 
官が介入してでも、各地場産業が連携出来るように各地へＰＲする。又、コ

ラボレーション商品を売る等をする（継続性） 
３５～３９歳 

21 

伝統産業に力を入れつつ、（漆、漆器、仏壇仏具や工芸品など）全て市民が前

向きに参加して作り出せるような何かがあると良いかと思っています。例え

ば、無料又は低コストで、専門のスキルを教える学園？を作るなど 

引退した職人さん、知識人の方、経営者さらには「おふくろの味」を教えて

くれるなど。市民全員が、知識や技術を真面目に学べる場所 

３５～３９歳 

22 そういうイベントを多々やると活性すると思う。 ４０～４４歳 

23 
問１８、一般人ももう少し情報が出ると、買いたいという者、もっと作って

と言う者、こういうのが欲しいと言う者もでるのでは？ 
４０～４４歳 

24 うーん、むずかしいですね。よくわからないな～ ４０～４４歳 

25 工業関係だけに頼らず、農地、山林を活かした地場産業を進める。 ４０～４４歳 

26 
過去の物ばかりにはりついているので、もっと新しい物で活性化すれば良い

と思おう。 
４０～４４歳 

27 今の活動を継続すべき。 ４０～４４歳 

28 

韓国のように「パチンコ店」の営業を禁止すること。 

市内パチンコ店の税収を比較すれば、どれほど市民が無意味な消費をしてい

るかが、よくわかると思います。その消費が他に注がれれば？ 

４０～４４歳 

29 企業誘致に地道にとりくむ ４０～４４歳 

30 

・しっかりと除染していく。 

・交通網の整備。 

・高齢者、障害者の活用。 

・巾広くだけではなく、市特有の産業をもち力を入れていく、例えば福祉に

力を入れ福祉に特化している。 

４０～４４歳 

31 大企業との連携 ４０～４４歳 

32 わからない。 ４５～４９歳 

33 ・若者が残りたいと思える街づくり、企業誘致 ４５～４９歳 

34 
地元民が積極的に活動しなければ、そとに発信するのが難しいと思う。子ど

もたちと親世代とで楽しめるイベントもいいかと。 
４５～４９歳 

35 会津独自の物産をどんどんアピールしていく。 ４５～４９歳 

36 

公共物の建築や補修時における規格化された外材等の使用を止め全て地産地

消を前提とした地元材や地元企業（大小問わず）を複ぐうし、地元へ全てを

落としてそれを回収するという地元完結型の経済体制の導入を目指す。 

４５～４９歳 

37 自然エネルギー事業 ４５～４９歳 

38 
人材を画期的に登用しないことが可能なら能力に応じた産業おこしが期待で

きる。 
４５～４９歳 

39 
他県の良い所をどんどん取り入れてリーダーシップの人材育成に取り組むべ

き。 
５０～５４歳 

40 今は会津産米をもっと知っていただければ！！ ５０～５４歳 
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41 

独特のある産業をアピールして、若い方々が今後、安心して根付いて頂く為

にも経済活動は必要大です。 

新しい考案の基軸になる若者へ意見を出して頂き、積極的に取り組むのが望

ましいと思う。 

５０～５４歳 

42 特になし。 ５０～５４歳 

43 

・上場会社の本社を移転してもらう。 

環境整備（IT関係、税金優遇、国の援助） 

工場では景気変動により、又は派遣等により人員削減、低賃金で維続性が不

明（富士通の工場） 

県庁、移転 

５０～５４歳 

44 
三島町で行っている「ものづくり市」のような全国規模のイベントはむずか

しいでしょうか。 
５０～５４歳 

45 大企業の誘致を促進する ５０～５４歳 

46 本物の「ものづくり」の推奨 → ふるさと納税・流通促進 ５０～５４歳 

47 
会津大学があるのだからもっと、IT産業をふやすべき。会津若松市は送れて

います。 
５０～５４歳 

48 
若い人たちが人が働く為各企業の給与を上げてもらって地元に残ることを進

めていく 
５０～５４歳 

49 誘客をもっと進める ５０～５４歳 

50 
まずは若い人達の働く場所を多くしなければ経済活動の活性化は図れないと

思う 
５０～５４歳 

51 国内外のイベントの開催地。 ５５～５９歳 

52 
インターネットショッピング（市場）の運営。（セキュリティのため、楽天や

ヤフーの中でも構わないので） 
５５～５９歳 

53 
経済に強い役所をつくる。費用対効果が理解でき無駄なく経済政策が取れる

行政マンを求む。民間コンサルタントも活用し、成功報酬型の契約をする。 
５５～５９歳 

54 

全国で一番と言える産品や人材を育てる。 

例えば、人間国宝や文化遺産クラスの匠を輩出すれば視野が広がると思う。

（新潟４名輩出、栃木３名（４名）輩出している、本県０名）例えは悪いが、

中国や韓国の産品を見るイメージで会津の産業を見ていると感じる。しょせ

ん二流品。 

５５～５９歳 

55 
地元民が地元で消費する方策が必要。町の活性化が無いため、郡山や仙台の

ような大都市へ出かけて消費する部分があると思う。 
５５～５９歳 

56 産業おこしへの協力な支援。特に資金調達時の市の債務促進など。 ５５～５９歳 

57 
地域産業を守る為の、助成金制度（低利子）などをもっと手軽に、使用でき

る様にすれば良いのでは。 
５５～５９歳 

58 
大規模農業法人による雇用拡大。古民家、空家利用による人口増加。都会か

らの地方留学生受け入れ。 
５５～５９歳 

59 
大規模な商業施設にあわせて娯楽施設を造る事。（遊園地などで飲食も出来る

様に）※女性と子供をターゲットとする事。 
５５～５９歳 

60 経済を活発にしてみんなでもりあげていけばよいと思います。 ５５～５９歳 
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61 
地場産業（伝統工芸）と異業種交流を図る中で新しいコラボ商品の開発や販

路拡大に取り組み、地域の活性化を図る。 
５５～５９歳 

62 

・各商店街が競争できる町作り。 

・大型店チェーン店の誘致をしない。 

・歩いて何でもそろうような商店がほしい（ホームセンター等） 

５５～５９歳 

63 行政で考えて下さい！！ ５５～５９歳 

64 市民が消費増大するような経済活動。市民がもっと豊かになる政策 ５５～５９歳 

65 

東山温泉をもっと活性化してもらいたい。 

東山ダム後方にソーラーパネル、風力発電、湯力発電をもっと市でやっても

らいたい！ 

５５～５９歳 

66 観光都市会津若松にふさわしい景観づくり ５５～５９歳 

67 いろいろな企業の誘致が必要 ５５～５９歳 

68 
・会津大学等の学部拡大（特に農学部及び工学部）の導入 

・農業の法人化 
５５～５９歳 

69 １．私の知識では何も出て来ません。 ５５～５９歳 

70 
よくわかりませんが、何が１番必要か手広くじゃなく１つにしぼった方がい

いのではと思っています 
５５～５９歳 

71 再生可能エネルギー関連施設を活用した産業観光の取組 ５５～５９歳 

72 

会津にしかない。高品質な物を研究してもらいたい。 

ものづくりでも、いろいろあることはあるが、人間国法的なものづくりはな

い。 

５５～５９歳 

73 ・若手の人材を育てる ５５～５９歳 

74 七日町通りの様な町作り。 ６０～６４歳 

75 技術や産業を PRできる場を常時準備すること。 ６０～６４歳 

76 

問 14～19。併行してやれるものではない。 

まず、優先順位をつける。 

議会の審議が不充分。 

６０～６４歳 

77 
会津には観光、手芸面でいろいろ資源があると思いますが、未だそれが充分

にもっと眼をみひらいてほしい。 
６０～６４歳 

78 
経済活性化するには労働力が不可欠であり、そのためには働く場所が必要で

あるので企業誘致を活発にいくべき。 
６０～６４歳 

79 若者に魅力ある街づくりを進め、企業を誘致して行く。 ６０～６４歳 

80 若手経済人等の意見を多く取り入れるべきです ６０～６４歳 

81 問 16のコメントと同じ。 ６０～６４歳 

82 交流やイベントをする ６０～６４歳 

83 

同じ企業が公共の仕事を慣習の様に行っていて、新規に参入しにくいように

思います。入札等の仕組みを見直して下さい。 

反対の考えをして市外からの参入できるようにするとしないの企業も改善の

努力をするように思います。 

６０～６４歳 

84 
一番手取り早いのは、大企業の工場誘致と思られるが会津は来ないと思うの

で現在ある地場産業の視点を変えた新たな取り組みに支援する。 
６０～６４歳 
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85 
市広報ですぐれた取組みを紹介していくことで各地で感心を喚起させ活性化

を図る。 
６０～６４歳 

86 
駅前にデパートや映画館等作るべき。人の集まる場所が無いから他に行って

しまう 
６０～６４歳 

87 
伝統ある地場産品の推進と共に異業種とのコラボレーションをし、発展させ

るべきだと思う 
６０～６４歳 

88 

ごまかしではなく本物の「産業おこし」を指向してほしいと思う。 

例えば駅でも売っている「会津のこづゆお料理セット」、現材料名を見ると「わ

らび」（ロシア産）、「しいたけ」（中国産）・・・「きくらげ」は仕方ないとし

てもこれで「会津の味」と言えるのだろうか？このことを指摘したからでは

ないと思うが、最近は産地が書いていないパッケージにも変わっている。こ

れでは、他の蕎麦なども果たして本当に「会津産」なのかと疑ってしまう。 

東京の日本橋や八重洲でイベントを行うのは良い方法だと思うが、会津産の

商品の信頼性を高めるような取り組みを期待します。 

６０～６４歳 

89 べつになし農業 ６０～６４歳 

90 

今月（10月 25、26）に会津ブランドものづくりフェアが開催されますが、こ

のようなものをもっと多く、各地区で開催すれば良いと思う。（PRをよくす

る必要あり） 

６５～６９歳 

91 愛情が伴う品質。 ６５～６９歳 

92 

全体的には厳しい状況かと。的を絞ってほしい、かと言って止める事でなく、

より強く推進すべき事を進めるべきかと！観光産業の充実、道路、特に冬の

融雪対策や…etcへの産業活動参加が出来ないか？ 

６５～６９歳 

93 

地産地消を押し進める。異業者同志の連がうすい。同業者は俺が俺がの意が

強すぎる。市全体を大きく見つめ直す必要がある。買ってもらえる" クツウ "

見直して下さい。 

老人達の古い頭を何とかしてください。元教育、元議員、元、元の方々のモ

ラルハザードがひどい。自治会、サークル全てに、影響している。商いでは、

深く、広く、その中から光るものを見つける。お土産店は同じ製品が出てい

る観光地食などは、季節のもの、近所の方の漬物等、美味しい物がいっぱい

あるのに。都市部の方々は地場のものを求めている。 

６５～６９歳 

94 
大手企業を誘到すべき、人口が増える事により財政もよくなり結果として活

性化に繋がる。 
６５～６９歳 

95 高齢者を見据えた街づくり ６５～６９歳 

96 
若者が多く住める産業を作ることが大切でがないか。皆会津を出て行く様で

は活性化は出来ない。 
６５～６９歳 

97 市長を変えよう ６５～６９歳 

98 問 15に同じ ６５～６９歳 

99 産業おこしは、若人おこし。若者が生き生き出来る産業の構造改革。 ６５～６９歳 

100 問 15と同 ６５～６９歳 

101 いろいろな意見をのべられるそうした場所があると良い思う。 ６５～６９歳 

102 問 16～18で行われる取組に賛成です。 ６５～６９歳 
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103 わからない ６５～６９歳 

104 農業をまず元気にするべし。 ６５～６９歳 

105 会津大学卒業生、若者が流入する企業誘致 ６５～６９歳 

106 

企業の誘致と思います。大型企業でなくても良いと考えます。小さな企業で、

１０社、２０社となれば活性するのは間違いないと思われます。市長始め、

市職員の方々で頑張ってもらいたいものです。 

７０～７４歳 

107 各自の努力。 ７０～７４歳 

108 大手メーカーの企業誘致により雇用をうみだす事、一社、二社でなく数多く。 ７０～７４歳 

109 地元の酒、米、うるし、などの積極的活用，ＰＲ ７０～７４歳 

110 

・経済の活性化を図るためには、人口の増加が重要。そのためには、若者た

ちが会津に残り地域の活性化が図れるようにすること が大切である。 

・一流大学に進んだ者が会津に戻ってきていない。 

 頭の良い者は皆、都会に出てしまっては会津の学力の低下が心配である。

（子供たち） 

７０～７４歳 

111 わからない。 ７０～７４歳 

112 男性向きの職場が必要と思う。 ７０～７４歳 

113 

・決断と実行力が欠けている 

・市全体が（商店、市民）が心一つになっていくべきである 

・大企業や大手スーパーなどをボイコットするような市政はダメです。 

７０～７４歳 

114 交通網を整備する。 ７５～７９歳 

115 現在ある農業 工業 商業 他県に負けないものにする。 ７５～７９歳 

116 
設問１４－⑤のような産業界の開発研究発表会、展示会、会議室のできるコ

ンベンションホールの施設が必要ではないか。 
８０歳以上 

117 

昔は会津の桐下駄が一応名物でした？車社会にて履物が変わりましたが、下

駄のハマの部分を靴底の用にすれば車でも運転出来るのでわないですか。交

通安全協会の話しかな 

８０歳以上 

118 問 15で答えておりますが、問 16を多く取り入れる。 ８０歳以上 

119 良く分からない。 ８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 大型店など出店。 １８～１９歳 

2 水の美しさを活かすべき。廃材からのチップの生成。 １８～１９歳 

3 

飲食店などでの会津漆器の使用を促す。米どころであることを生かし、米粉

を使った名産品を開発していく。果物の栽培も盛んなことから、それを利用

したお土産をつくる。会津の地酒を知ってもらう機械を増やし、全国の人に

飲んでもらえるような機会も増やす。温泉街をめぐるツアーを行う（日帰り

のお手軽な値段で）。 

１８～１９歳 

4 会津塗りを外国市場に出す。南部鉄器みたいにはやるかも… １８～１９歳 

5 その前にやることがあるのでは? １８～１９歳 

6 
ＩＴ企業と伝統産業とのコラボレーションなど、発信力と伝統の技をうまく

組み合わせて会津の産業をアピールしていく取引を進めて欲しいと思う。 
２０～２４歳 

7 
精神病患者の人達が働ける場を増やし、会津で作られたものでさまざまな手

工芸品を作り、有名工芸と共に展示できる場があれば良いと思う。 
２０～２４歳 

8 映画館やショッピングセンターを作るべき。 ２０～２４歳 

9 
歴史春秋社で発売されている会津の本をぜひ各所で紹介してあげてくださ

い。会津の魅力が伝わると思います。 
２０～２４歳 

10 今の市内の学生を会津から離さないように企業や雇用を拡大すべき ２０～２４歳 

11 

会津木綿を使ったストールなどを大熊町の避難者の方が作ってイベントやネ

ットを通じて産業おこしをしながら、作り手の生きがいにもなり得るような

IIE（イー）さんを例えにしますと、若者の感覚、年配の気配りの利いた視点

などを交えて、新しい魅力を作り出す取り組みを自発的に市全体で行ってい

く。市民ひとりひとりの意識作りが必要だと思います。まず、地域資源を知

ってもらうことから、そして、昔の趣を残すものもあれば、新しい趣のもの

にとってかわるものを、なるべく現代の生活ニーズに合わせていければ良い

のかなと思います。 

２５～２９歳 

12 体験型イベント。 ２５～２９歳 

13 

会津も地元の特産品を売りに、ふるさと納税のような他地域のマネも有効で

はないかと思う。地元のものを消費できるしネット利用で各地に広めること

ができるため。 

２５～２９歳 

14 
いろんな世代、市民が会社？やっている事を気軽に見学できるようにしてい

く。 
２５～２９歳 

15 お酒、お米、柿等ブランドを作って売り出す。 ２５～２９歳 

16 メディアを最大限利用 ２５～２９歳 

17 

経済を活性化するには他の場所から着た人たちが会津でお金を使ってもら

う。 

その為には‘東北初上陸‘などの店を出店してきてもらう。 

２５～２９歳 

18 祭りやイベントの参加（同県・他県） ２５～２９歳 

19 
会津の人たちが他県でなく、会津で会津のものを消費できるよう、魅力的な

商業施設を設ける。（消費が他県に流れないようにする） 
２５～２９歳 
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20 
地産地消に該当するもの、会津ブランドに該当するものなど、基準があいま

いな印象のものもあるので、それを明確にし、外へ発信しやすくして欲しい。 
３０～３４歳 

21 
医療について病院・薬局・行政・施設の連携を進めていく 

。高齢化もあり必要なこと。全国的なモデルケースになればいい。 
３０～３４歳 

22 

異種業でもつながりを持って、次から次へと発展出来るような大勢をつけて

欲しい。 

品物→店→製造元→資源生産者という風にお店等で紹介をして、観光客、他

地域からの学校、企業の見学につなげ仕事、観光の 

契約に発展出来る様子な感じにしてみたらどうでしょう？ 

３０～３４歳 

23 全体的に。 ３０～３４歳 

24 

新明通り商店街を整備し、城下町らしい歴史が感じられる町並みにして欲し

い。 

※駐車場整備（無料の！）漆器が商品化されるまでの製造工程を見学できる

ような環境作りも活性化のヒントにして欲しい。 

３０～３４歳 

25 
お祭りやイベントで芸能人などをよぶだけじゃなく、そのイベントで集客し

たら多くの企業や市を市民を巻き込んだイベントにする。 
３０～３４歳 

26 
会津漆器や会津木綿など、もっと低価格で若い人にウケるかわいいものなど

を売り出す！！新しい特産物の開拓など。 
３０～３４歳 

27 

今年行われている「あいづ食の陣」のような取り組みはすごくいいと思いま

す。来年以降も続けてほしいと思います。 

ＪＲとの連携をさらに促進し、県内外から集客をより進めるべきだと思いま

す。 

３０～３４歳 

28 産業イベント ３０～３４歳 

29 

河東に工場がふえることで、雇用がふえ、人もふえ、家族が家を建てると思

うので、河東に、買い物するお店が増えることを願います。コンビニとリオ

ンドールだけでは、用が足りません。 

３０～３４歳 

30 問 15と同じ ３０～３４歳 

31 
会津地域全体の特産品や工芸品、地元作家の作品など若者にも親しみやすい

ような新鮮なデザインなどで会津ブランドとして推していく。 
３０～３４歳 

32 わからない ３０～３４歳 

33 ショッピングセンター等消費の場をつくる ３０～３４歳 

34 雇用先の充実。若年層が地元で就職できるような仕組み ３０～３４歳 

35 
ご当地キャラをもっとかわいいものにし、ふなっしーやくまもんのように、

全国へ売り出す。 
３０～３４歳 

36 
各分野の祭等を開催し、人を呼ぶ。 

Ｂ－１グランプリとか。食に関しては貧欲にアピールしてほしい。 
３０～３４歳 

37 

・城、飯盛山を利用する。 

・1階が施設、2階～が駐車場のような雪が降っていても安心して利用できる

施設を作る。（イオンみたいなもの） 

高齢者、障害者、ベビーカーなどでも利用しやすい。 

３０～３４歳 

38 地元でお金を使ってくれる様、大企業にも市から言ってほしいと思います。 ３０～３４歳 
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39 もっと全国を意識したＰＲ ３０～３４歳 

40 

大町通りや神明通り商店、空き物件は活用されると良いと思います。昔のに

ぎわい（昭和）今の時代に重要なことが（通りの人々が増加することで）生

産されたら会津らしさを表現できるとＵターンの人々は言っておられて私も

同感でした。 

３５～３９歳 

41 

たとえば昨年から、会津木綿の人気が高まり、織元２軒ともが生産も追い付

かない程だという事を、市は把握しているのか。売るべき時を逃さず売るの

が、経済活性。供給が少しずつ元に戻りつつある今、市が積極的にＰＲして

ないのはなぜか。（室井市長は会津木綿の着物をきないのですか。）また、漆

をアート、美術品として紹介するのは良いが、生活用品として漆をもっと活

用する取り組みをするべき。だから販路が広がらず職人も育成出来ない。農

業にしろ工芸にしろ、元々持っているものに愛着を持ち、特性をどうやった

ら生かせるか工夫しなければ。一部の商店や企業が、頑張って販路を拡大し

ている。それを把握し、市も支援するなり他の企業へのレベル向上をうなが

すなりするべき。 

３５～３９歳 

42 

伝統的な工芸品など、若い人が興味がもてて気軽に買うことができるような

製品を作ったり、そんな物が集まったショップなどがあるとうれしいかなと

思います。 

３５～３９歳 

43 農業の活性化。 ３５～３９歳 

44 マスコミなどを使った、全国への情報発信、PRをもっと積極的に ３５～３９歳 

45 

買い物、映画、イベント、コンサート等、消費が会津若松市外へ流れている

ことを把握する。 

企業を誘致し雇用が増えても魅力のない街にお金は落ちない。商業施設の充

実も大事だと思います。米沢からお客さんをよべるような大胆な仕掛けも必

要なのではないでしょうか？ 

３５～３９歳 

46 

個人で良いものを作っている人が多数いると思います。その人たちの販路を

うまくできないだろうかと思います。（インターネットを利用するなど→高齢

の方はインターネットの運営等は難しので市などで無料で参加できるような

仕組みができないものかと思います） 

３５～３９歳 

47 
市民へのアピールも必要だと思う。（市民参加の産業おこしなど）今は、SNS

などがあるので市民へアピールすると必ず情報は流れます。 
３５～３９歳 

48 
鶴ヶ城のイベントを増やして、観光客の方にたくさん来てもらえるイベント

をする。Ｂ級グルメ、ゆるキャラ集合など。 
３５～３９歳 

49 

例えば、市で貸している畑の代地などを活用して働けない若者が皆さんの周

囲にあふれています。募集をかけて野菜づくりとか米づくりとか案を出す。

どなたかがしていた人力車で駅から街中に送迎する～町から城へとか・新し

い企業を一社でも受け入れる。経済活動はむずかしいですねぇ 

３５～３９歳 

50 

伝統工芸品（赤べこ、うるしなど）の後継者を育てたり、現代風に形を変え

たりして需要が増えるよう努力する。 

でっかい赤べこの形の工場をつくる。 

３５～３９歳 

51 長い目で見た判断が必要。地球への負荷や経済や雇用について ３５～３９歳 
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52 全国的に宣伝活動する ３５～３９歳 

53 

地場産業（しっき、農業、もめん、他）を体験することができる、キッザニ

アの様な施設を設ける。 

この施設を県外の子供～大人にもどんどん活用してもらえるよう、観光コー

スに取り入れてもらう働きかけも必要。 

３５～３９歳 

54 

空き店舗や建物を利用してイベントなどを行う。 

他県の良い物と地元の特産品などを組み合わせてみる。 

地域ごとに必要とされる物の方が良い。 

３５～３９歳 

55 
歴史を学ぶだけでなく修学旅行生にも見てもらえる様な再生可能エネルギー

施設があるとよいのでは。 
３５～３９歳 

56 景気に左右されず雇用が確保されると同時に働く企業を確保してほしい。 ３５～３９歳 

57 ふるさと納税などに活用して、市外へアピールする ３５～３９歳 

58 

自身が特にそうですが、若松の良いところ、歴史等について他の土地出身の

方が、より詳しかったりします。 

まずは、地元の人間が地元の事をよく知ることで、全国に個人がＰＲできる

力をつけていけるようになるべきと思います。大々的なイベントは数多くで

きないと思うので… 

４０～４４歳 

59 ＩＴ ４０～４４歳 

60 お祭りイベントを増やす。 ４０～４４歳 

61 

色々な人材が様々な自由な働き方ができるように支援し、これまでの伝統産

業、農業、新たな産業を継承しつつ、海外への販路拡大の支援の取り組みを

進めるべきと考える。 

４０～４４歳 

62 本市民全員が豊かな生活が出来る様な活性化をしてほしい。 ４０～４４歳 

63 

以前あった VITOWA（？）や有名靴デザイナーとのコラボ等 

漆や会津木綿を他の思いがけない商品とのコラボをしてみてはどうでしょう

か。 

４０～４４歳 

64 

ノーワーク・ノーペイの原則。市職員の給与を含めて、実績を重視して取組

んで欲しい。 

逆に大当たりした事業にはボーナスを払っても良いと思う。 

４０～４４歳 

65 地酒がマンネリ化しているので、ブランド酒を極めてほしいです。 ４０～４４歳 

66 
新明通りあたりに映画館が入った大型複合施設が出来たら、家族で楽しめて、

人がにぎわうと思います。 
４０～４４歳 

67 
商業施設（アウトレットなど） 

会津の特性をいかしたものがあれば若い方の働く場所もあるのでは。 
４０～４４歳 

68 
会社を退職した方が、まだまだ活躍できる 

場所を提供する。 
４０～４４歳 

69 
少子化で、学校などが使われていない学校が多いので、新らたに作るのでは

なく、再利用する事が良いのではないか？ 
４０～４４歳 

70 

若い人にどんどんアイデアを出してもらうべき。 

都会で流行しているものを早く、とりいれ、若い人が楽しめないと、離れて

行ってしまう。 

４０～４４歳 
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71 

伝統工芸など生かしつつ現代を取り入れた物をつくる。子供たちにふれさせ

る（ろくろ体験、はたおり、あかべこ作りなど） 

観光地の緑花など美しい町づくり。 

４０～４４歳 

72 

企業誘致やスポンサーというのもたしかに必要でしょう。しかしそれらがあ

るうちは良くしても撤退したときどうするか。そこもきちんと考えるべきだ

と思う。 

今会津には何があるのか、会津が誇れるものは何なのか。そこをきちんと掘

り下げていかないとどこにでも中途半端な観光地の域をいつまでもでれない

と思う。 

４０～４４歳 

73 主要産業のＰＲ、お客様に興味を持ってもらう方策の検討、推進 ４０～４４歳 

74 産業まつりをあちこちで開催 ４０～４４歳 

75 うるしと酒のイメージ。野口英世のイメージとかわらず出していく ４０～４４歳 

76 問 16の意見で、企業誘致に力を入れてほしい。 ４０～４４歳 

77 

その取り組みは実際に「産業おこし」につながっているのでしょうか？単な

る交付金や補助金を消化するための行事になってはいませんか？専門の研究

者に効果的な進め方を享受していただくべきだと考えます。 

４５～４９歳 

78 

伝統産業の過程等のアピール。たまにＴＶの特集などで紹介されているが、

地元ではなく東京などでＯＡされれば宣伝になると思うが、されているのか

不明。 

４５～４９歳 

79 税金をもっと安くしてほしい。これといったパッとするものがない。 ４５～４９歳 

80 

今ある会津の企業の魅力についてもっと市民にアピールする。これからを担

う若者が定着できる企業の拡充。悲劇の白虎隊、鶴ヶ城だけにたよる活動は、

これ以上はあまり広がりにくいと思うので、その他の魅力に力を入れる。 

４５～４９歳 

81 
助成や県外との連携、成功した所や、導く講習等も事例を知り成長させる仕

組みづくり。 
４５～４９歳 

82 

身近な所で「食の陣」ののぼりを良く目にします。飲食店が季節により、会

津の特産物をテーマに商品化し、私達も食すことが出来て、とても取り組み

自体が分かりやすく、また足も運びやすいです。「食」に限らず、日用品、特

産物もわかりやすいＰＲをして頂きたいです。 

４５～４９歳 

83 地産地消、風評被害への払拭 ４５～４９歳 

84 

昨年大河ドラマの影響で色々なテレビ番組でたくさんも「ものづくり」に携

わっている人々を紹介してきました。 

その方々の協力を得て、何か会津若松の看板になるようなものを一つでもい

いので、作っていただいて、それをみんなで盛り上げていければいいのでは

ないでしょうか。 

４５～４９歳 

85 

問 18までがしっかりできてくれば活性化しやすいのではないでしょうか？ 

会津という中でのバランス、観光、工業団地、ものづくりなど、どこでどれ

をどう発展発信させるか・・・。 

４５～４９歳 

86 
市長によるトップセールスで広く知らせること。（会津若松市外へ）市民向け

のイベントで市民にも知らせる。 
４５～４９歳 

87 考えてない ４５～４９歳 
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88 

農業にポイントを置いて、農産物を使った食品等の開発。 

工業だけでなく、これからは農業支援も必要だと思う。（後継者の育成、やり

がいが生まれる） 

４５～４９歳 

89 役進の指導 ４５～４９歳 

90 
商業、工業 教育の充実、中所、零細企業を他説にする取り組み、二ートが

たくさんいます。めんどう見の良い企業があればよいのですが…。 
４５～４９歳 

91 
会津こしひかりが魚沼産コシヒカリに匹敵する美味しさであることを大々的

に宣伝し、会津産のお米をブランド化する。 
５０～５４歳 

92 
既存の資源や技術も守る仕組み作り。後継者を育てるしかけ作り。各関係で

女性のアイディア能力を活かす場づくり。 
５０～５４歳 

93 地域の資源とは何ですか？ ５０～５４歳 

94 
地元の方々、特に１０代～５０代の人達のミィーティング、パネルディスカ

ッションをするべきだと思います。 
５０～５４歳 

95 
伝統工芸品や農産物等 特色を大切にして、人材も育て会津若松の本物を提

供してほしい。 
５０～５４歳 

96 

只見の自然が見直されているので地元の人には違いようでも他県、外国人に

は同じ福島なのでないなりに自然を直前にだし、美術、芸術＋日常使いの物

（おもちゃ、器など）を作る。杉の木も多いので切ってつかっていく。花粉

症対策にもよいのでは？ 

５０～５４歳 

97 
工業高校で何かできないかと思うが、県立か・・・と思う。一高のソーラー

カーはどうなのか。 
５０～５４歳 

98 地酒（おいしいお酒と会津ならではの料理）アピール。会津塗り、器 ５０～５４歳 

99 

・「市政だより」などを利用して、もっともっと活動内容をオープンしていけ

ば良いかと思います。 

・市内にも多くのがんばっておられる企業や商業の方がいます。その方達に

も協力してもらい、活性化発展に取組んでもらえば良いのでは？と思います。 

５０～５４歳 

100 
道のえきなど、既存のたてものを利用し、さまざまな店や人が出張して、紹

介・販売する 
５０～５４歳 

101 

子どもを遊ばせる場が少ない為、他県まで出向くことを考えると県内（県の

中心）に水族館、動物園、遊園地など休日を充分楽しめる場所が欲しい。サ

ンリオピューロランド的なものも良いかと… 

５０～５４歳 

102 会津若松にしか出来ないことをやっていくしかないと思う。 ５０～５４歳 

103 わからない ５０～５４歳 

104 
新たな企業立地も必要だとは思いますが、伝統的な地場産業にも若い人たち

が魅力を感じ働きたいと思うような取り組みも必要かと思います。 
５５～５９歳 

105 伝統工芸などを受け継ぐ後継者育成に力をいれるべきだと思う。 ５５～５９歳 

106 若い人材を多く取り入れてほしい。 ５５～５９歳 

107 

半世紀前は大手企業が市の財政を豊かにしてくれました。近年は、一企業だ

けではなかなか難しい世の中になっています。 

いろんな企業が会津で事業をお越し産業が栄えれば会津も豊かな市になると

思います。 

５５～５９歳 
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108 
若い人たちが定住できるようにしてほしい。若い人たちの働くところがなさ

すぎる。資金が安すぎる。生活できない。 
５５～５９歳 

109 具体的には浮かばないが、他市の真似ではいけないと思う。 ５５～５９歳 

110 子どもからお年寄りまでわかりやすい PRをする事が大切だと思います。 ５５～５９歳 

111 
住みやすい市を作ってれば人々は戻ってくるのでは？そうした取り組みもあ

れば良いと思います。 
５５～５９歳 

112 フェスティバルやイベントを増やす。 ５５～５９歳 

113 

・農業のあり方 → 組織化をするとか？ 

・観光のあり方 → 市、観光協会、施設、旅行業、学校等の一体化にする

とか？ 

・商業施設のあり方 → 会津はない！ 

全て中途半端な気がします。 

５５～５９歳 

114 
会津の特徴や良さを知ってもらうイベント事を多くし、他県（東京など大都

市）でアピールする 
５５～５９歳 

115 

会津でしか、できない事。 

たとえば、全国から会津で老後を過ごしたい人を募集して、会津インター近

くの交通の便の良い所に、大規模な老人ホームを作る。 

若い人が働き安心して老後を送れる人が全国から集まる。 

５５～５９歳 

116 ・視の施策をもっと PRをして市民を巻き込む取組をしてほしいと思います。 ５５～５９歳 

117 

産業おこしが行われているのは知ってますが参加した事が正直ありません。

参加する人が多くなければ活性化（経済）できません。定年退職後参加して

みたいです。 

５５～５９歳 

118 本市や本市以外からの受け入れ等（各々の取り組みを生かす場の提供） ５５～５９歳 

119 

会津若松市と喜多方市とのつながり!!会津の２つの「市」で協力しながらお

互いに活性化をはかるなど。大型複合施設誘致により小中学生も地元で映画

をみれる様な、買い物できるようになればと。今は郡山、米沢、福島までわ

ざわざ出かけます。 

参考までに、先日、子供達の人気のキャラクター「妖怪ウォッチ」を買う為

「アピタ」に３００人以上並びました。私もその一人ですが、何故かうれし

くなりました。 

６０～６４歳 

120 
十日市の様な皆が楽しめる行事をその他の特色を入れながら増やしていくな

ど。 
６０～６４歳 

121 各業界のイベントを今まで以上に増やしていく。 ６０～６４歳 

122 若者の流出防止。若い人が住みやすく定住できる産業。ＩＴ企業の活性化。 ６０～６４歳 

123 

今まであったデパート二つもなくなってしまい、なくなる前にもっと経済活

動してほしかったし、もっと本気で経済の事を企画しなければほとんどのお

店が皆駐車場になってしまうおそれがあります。 

６０～６４歳 

124 地域独自の催し物。 ６０～６４歳 

125 若者が若松で働ける仕事場があればもっと元気がある町になると思う。 ６０～６４歳 

126 人口を増やすことが一番と思う。「問１５」が基本となると思うが難しい。 ６０～６４歳 

127 いろいろなメディアに参加市、全国的にピーアールしていく。 ６０～６４歳 
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128 
各々の組織や（グループ）で今実行している事を拾い上げ、検討してみるの

も良いかと思います。 
６０～６４歳 

129 
問 15に同じで、会津にはアピタくらいしか総合デパートがないので、地元で

買い物ができる百貨店などがあるといい。 
６０～６４歳 

130 

昔から、荒久田くきたち、慶徳玉ねぎ、など地域別に作られた物がたくさん

あると思います。その野菜をネットにのせたり、飲食店等でＰＲし食しても

らう。 

６０～６４歳 

131 

会津の野菜、米、果物その他、食に関する好奇心は、一生ものなので、健康

志向を応援する意味でも、地元の野菜、その他を使用した商品、レシピ等を

地元の発想を掘り起こし、具体的にそれが食べられる店、それが買える店を

空き店舗を利用して、具現化していけば良いと思います。 

６０～６４歳 

132 

豊かな自然の活用 レジャー（体験型）まど実際に体で感じていただく企画

（子供～大人まで） 

水産業のような山の食物の加工品開発・工場立地。雪の利用。歴史ある町→

もっとわかり易くしかし真実をとらえた史跡整備 会津まつり←（全国参加

型）の工夫（静と動の演出） 

大曲花火のように全国の祭り祭典プラス地域の物産品など合わせてはどう

か？ 

若者（会津出身）に限らず）が全国から働きにくるようなポリシーのある産

業文化へ！！ 

６０～６４歳 

133 リサイクルシステムが入った経済機構を作る（循環型） ６０～６４歳 

134 

会津は、企業誘致が少ない様に思います。 

若者が学業を終えても Uターンしても働く場所がありません。まずもっと企

業誘致を進めて欲しい。都市でデパートもない映画館もないなんて残念です。 

それから、駅前（サティ跡）が駐車場でなんとかして欲しい。 

６０～６４歳 

135 
議員の手当てなどや定数を少なくし、無駄をもっと省き住民税やその他住民

負担を軽くすべき 
６０～６４歳 

136 

① 少子化対策：子供を育て易い環境づくりなどを取ると同時に若者が定着

できる町づくりにつとめる。 

② 過疎化進む農村などを都市部に集めて予算（市・国）の効率化をはかる。

廃村も廃町もやむを得ない。 

６０～６４歳 

137 若人の Uターン（受け入れ活動）をしてもらう為の検討をぜひ。 ６０～６４歳 

138 

・地場産業の振興 ブランド化 

・道の駅等 

・物販の場づくり（特産品、食品） 

※販売ハードルの拡充 売ることが下手だと思う。赤べこなど会津のブラン

ドなのに菓子など中通りの業者が、赤べこの絵柄を使用し、土産物に多数お

いている。起き上がり小法師も、白河だるま社でも造っており、十日市では

多数売られている。知らないで買った人が会津の品でなかったことにビック

リしたり・・・会津の業者は売るということに力を入れたほうがよい。それ

によって大きな利益が・・・。 

６０～６４歳 
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139 

もちろん、経済活動の行動を起こすのも大切だが若者の流出が止まらない様

では地域経済も活発にならない。若者が留まれる様な地域にしなくてはなら

ないと思う。 

６０～６４歳 

140 なかなか、言葉に、まとまりません。 ６０～６４歳 

141 
神明通り、駅前の整備、大きな、店に、今までの店が入り、駐車場を作り、 

公園を作って、道路を拡大。子供・老人が楽しめる所をお願いしたい。 
６０～６４歳 

142 
いろいろチラシはあるが、あまりに多すぎて、読む気がなくなる。伝えたい

ことも、簡潔にしていかないと、商店は進む中、関心も薄くなる。 
６０～６４歳 

143 
若い人が楽しめて定住できるようにする。 

（現在は若い人は買い物遊びなどは郡山、新潟などに行ってしまうため） 
６０～６４歳 

144 他の市を視察してどんどん良い点を取り入れていくべきだと思います。 ６０～６４歳 

145 

・田舎と IT産業をうまく結びつけられたらいいかも。 

・よそからの人の意見も聞く耳をもつよう市民の意識を改めるようにするに

は・・・。 

６０～６４歳 

146 進んだ考えのリーダーを多く招き入れる。 ６０～６４歳 

147 歴史と自然をいかして、映画祭とか、音楽祭とか、etc ６０～６４歳 

148 地元に根づき、長く多くの市民が参加できる産業を探すべきだと思う。 ６０～６４歳 

149 

まず農業の振興を行うべきだと思う。 

荒れている土地、荒れている畑や田を耕作できる人に安く提供して耕作して

いけるようにすべきと思う。そして、そのあと、その生産物を使っての産業

をおこすとよいと思う。 

６０～６４歳 

150 イベント等のＰＲを積極的に行う。 ６５～６９歳 

151 町ごとに、再活性化するような行事が必要。 ６５～６９歳 

152 「頑張るものづくり企業支援事業」の推進。 ６５～６９歳 

153 

地域の資源や特性をいかした「産業おこし」などが各地で行われていますと

あるが、具体的にどのようなことかがわからないので、どのように考えたら

よいか分からない。 

６５～６９歳 

154 
小・中・高の子供達への教育。見守る大人達。外部から会津は素晴らしいの

気持ちが出れば企業も人も集まると思う。 
６５～６９歳 

155 
若松にしかないものを取り入れて、もっと重点的に（食べ物、品物）ピーア

ールした方が良い。 
６５～６９歳 

156 
電気メーカーの医療分野での活躍（レタス等）～一般店舗にも、らくに使用

が早く出来るようになれば最高だと思う。 
６５～６９歳 

157 会津は、観光・農業・商業・企業も町、どんな町すべて中途半端に思いる。 ６５～６９歳 

158 観光だけに頼らない町づくり、企業誘致はできますか？ ６５～６９歳 

159 若松が安心して働く事が出来る様に希望します。 ６５～６９歳 

160 
多くの市民に地域の資源や特性をしらせ理解を得て、更に外部に対する宣伝

活動 
６５～６９歳 
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161 

今の新明通りがさびしい位、人が歩いていないのですがやはり、「中合」的な

デパートがなく、若い人達は郡山・仙台他県に足を運んでいるのではないで

しょうか。時代の流れで仕方ないと思いますが・・・何か、流行の（ドーナ

ツ屋、アイスクリーム屋）駐車場がないとダメで、考えると無理ですが、（大

型のデパート） 

最近通って判ったのですが、中合あとが駐車場になっていました。 

６５～６９歳 

162 ・皆が働けるような工場を作ってほしい。 ６５～６９歳 

163 
経済関係については現在毎月精一杯の生活をしていますので考える余裕がで

きません。 
６５～６９歳 

164 

自然環境を生かした際背可能エネルギー（風力・地熱）発生施設の誘致をす

ると共に、空屋の活用（市で持ち主と交渉無料貸与）しての会津での生活体

験をしてもらう。 

６５～６９歳 

165 
役に立たない建物ばかり建てないでもっと活用できるもの事を進めていくべ

き。 
６５～６９歳 

166 町中の空洞化問題が先と思いますが？ ６５～６９歳 

167 運転できないので各地に行くのがむずかしい。 ６５～６９歳 

168 農林産物を加工して販売する、例えば米でおいしいものを作る。 ６５～６９歳 

169 
これからの会津をになう若い方々でもっと若者サミットでも計画してその中

で企画をいただく 
６５～６９歳 

170 
会津大学の ICT○○を「コア」にしたソフト産業と伝統的な産業を有機的に

リンクした活動はできないか？ 
６５～６９歳 

171 

市政だよりのくらし情報欄等で目にはしますが、ネットもない高齢者には産

業おこしと言われても理解できない面もあります。 

会津地域には織物、陶器、漆器等の伝統工芸を生かした産業おこしに力を入

れたらと思います。 

６５～６９歳 

172 

・イベントに継続性がある「産業おこし」又、地域に来る楽しみ方。 

例：年１回の大イベント、門田の総合グランド体育館、公園を利用して地場

産業まつり、損して徳する。大ポスター作成、郷愁をよぶ癒しのポスターを

作って、コマーシャル。 

・市民もボランティアで参加・・・ 

６５～６９歳 

173 
商店街のシャッターが閉まっている状況をなくしてほしい。 

大型店を誘致して、市民が買いものを楽しめるようにしたら良いと思う。 
６５～６９歳 

174 
・会津大学のコラボ 物産フェア～ 

・富士通のコラボ 他県都市との語らい交流 etc 
６５～６９歳 

175 販売収益につながっていくよう取り組んでほしい。 ６５～６９歳 

176 

・大ヒットした八重さんのように歴史上の人物の「テレビ番組やまんが」や

「広い年代層にも読みやすいタイプの本」の出版と効果的な PR 。 

・会津は食材そのものが美味しいので「既存の名物」と合わせ、今の時代に

求められる「新メニュー」の開発と PR。 

６５～６９歳 

177 若者等も参加できるように資金の援助等が望ましい ６５～６９歳 

178 具体的にはよくわからない。 ７０～７４歳 
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179 よくわかりません。 ７０～７４歳 

180 

① 公共交通の確保（イベント開催時のチャーター便） 

風雅堂の催し事が夕方 6時すぎが多く、帰りのバスが無い。（私は居合町

の者です。） 

② 図書館が 2Fにあるのは不便。あれだけのスペース（1F）があり高齢者や

障害者の為には 1Fにすべきだったのでは・・・。 

また、3Fなどを民間業者に映画上映を委託できるスペースにした方がよ

かったと思う。（良質の映画は人を向上させる） 

７０～７４歳 

181 

若者の地元に定着できる職場の確保、裏を返せば伝統産業を（観光、漆器、

酒造業）中心に、とりわけ観光客の誘導（Ｈ２８年４００万目標）の達成行

動に力点を置き移動人口の増加を計りながら、平行業務として地場産業の復

活策の強化展開、空き店舗の再利用策の検討を含めて町並みににぎやかさを

取り戻す行動が第一かと考えます。更には長期総合計画にもりこみ、済の新

しい企業の誘致（Ｈ２８年度まで７０件）の目標実現等、又市民の若者参加

の新規創業の発掘、支援、又、角度を変えれば空き農地の再利用、農業の機

械化、法人化等の促進を通して、新しい移入、人口の創造等は出来ないだろ

うか。これらの目標を軌道に乗せられればＨ２８度の総人口目標（１２５，

０００人）や出生目標をも可能性が膨らむものと思います。市内が賑やかに

なれば、近隣の顧客も集約でき、現在、当市民を含め郡山、新潟方面に奪わ

れていた人々の歯止め策としての効果は大きいと考えます。しかし、以上の

諸々の諸計画の展開に当たり「言うは易し」展開に先がけ色々な難問題（予

算等）が横たわり、克服の難しさも想像できます。 

７０～７４歳 

182 
旧市内のせまいところだけを見ないで、新しく市になった広い土地を利用活

用する事業を考えてみてはどうですか。 
７０～７４歳 

183 
良くわかりませんが、皆さんががんばっている様なので今までで良いと思い

ます。 
７０～７４歳 

184 
定年過ぎても働ける人がいっぱいおります。 

ボランティア的に働けると思いますので、市政だより等で呼びかけて下さい。 
７０～７４歳 

185 

日本各地で行なわれているような物まねはしないで、若松の特性を生かした、

本物の産業おこしをしていったらよいと思う。 

神明通りに集約的商業施設をつくり、余った土地に公園をつくり、市民の憩

いの場に。老人施設、幼稚園等もつくり、老若男女が行かれる様になるとよ

い。 

７０～７４歳 

186 各地で行っている中で我市で出来る事からが・・・どうだろうか ７０～７４歳 

187 
各自治体で同じ取組が多いので調整して分担した産業おこしをお願いした

い。 
７０～７４歳 

188 空いている土地を利用して人口が増える様に子供が増えるようにしたら・・・。 ７０～７４歳 

189 会津大学に地場産業の品質管理のソフトの支援を求める。 ７０～７４歳 



‐ 143 ‐ 

 

190 

・多くの産業が抱える問題は後継者不足のことだと思います。そこで若い人

たちが定住できる町づくりとして 

・子育てできる環境…保育・幼稚園を増やす。その為の人材確保（保母さん

など） 

・大手スーパーだけでなく、小規模の商店街の復活などに力を入れる。 

・若い人が増えればやがて横のつながりもできてくると思います。 

・”子育て”以前に男女の出会いの場がないのも若い人にとって大きな問題

でしょう。気楽なサークル活動とか、やはりショッピングも魅力なのかな…

と思います。 

７０～７４歳 

191 
福島県若松市に出来るだけ土地を提供してもらい（地主等、または空き地な

ど）産業開発に協力していただきたい。 
７０～７４歳 

192 
各地区に高齢者が行動できる交通網を考えて、地区の特産品をもとめ歩くこ

とができるように人々がでやすくしてあげる。 
７０～７４歳 

193 むずかしい。 ７０～７４歳 

194 東京の企業を若松へ本店だけを移し固定資産税を免除させる。 ７０～７４歳 

195 わからない ７０～７４歳 

196 観光だけにこだわらず時代に合った、産業を考えるべき。 ７０～７４歳 

197 魅力のある宣伝が望ましい ７０～７４歳 

198 

人まねのできないものがあれば最高だと思います。 

今のところ、漆も三流もいいところ、東京のデパートでみるとはずかしく思

うこともあります。 

７０～７４歳 

199 
皆んなが楽しみ参加できる祭りなどを行うと良いと思う若者が喜んで出来る

ようなもの 
７０～７４歳 

200 
特定の業務や名の通った商店だけを援助がないのでもっと地に足をつけてい

る商店業者等の声を大事にして頂きたい 
７０～７４歳 

201 
市内を歩いていると空家が多くみられ店も少なくなっているので買い物も県

外に行ってしまう。 
７０～７４歳 

202 奥会津の方の資源を活用すべき。（例）山菜、桐等の自然の物を活用。 ７５～７９歳 

203 
本市の発展を考えると、今後ますますエコの時代になるので、第一条件とし

て、遠すぎず通勤に便利な場所と考えます。 
７５～７９歳 

204 

中心市街地の活性化、現在当市にはデパートがなくなってしまいました。私

達の買い物は勿論のことですが、お友達と食事したりおしゃべりしたり楽し

い時間を過ごす場所がなくなって淋しいですね。 

７５～７９歳 

205 
産業おこしの方に重さをおいても老人がいく為にはなんら恩恵がない。 

税金などに還元されない。 
７５～７９歳 

206 

・地場産品の公的施設での使用遊びに市民自らの積極的利用を促進する。 

・各地ごと定例日朝市フリーマーケットなどのイベントを行う。（にぎわいの

ある町作り） 

７５～７９歳 

207 
漆器業を活性化させること（木地から蒔絵から生産までを一緒の建物内で見

せるような）大産場をつくったら良い。 
７５～７９歳 

208 問 15と同じ。 ７５～７９歳 
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209 

難しい事はわからない。 

喜多方のラーメンに対して若松のカツどんとかマンネリ化ではなく日々進

化。 

７５～７９歳 

210 行政が主体的に行うのが良いと思います。 ７５～７９歳 

211 
これまである特産品は他の地域のものに比べて特に秀でているとは思われな

い。付加価値をつけたり、高級化することもひとつの方法ではないか。 
７５～７９歳 

212 
地域の活動ルートを組織化し、資源の発掘おこしをグループ作りをしてみて

はどうでしょう 
７５～７９歳 

213 わからない ７５～７９歳 

214 地場産業に力を入れて下さい。 ７５～７９歳 

215 中心をもっと活性化すべき ７５～７９歳 

216 
市内ショッピング（大型）店が少な過ぎる、そのため新潟や郡山市内に流れ

ているのが現状だと思う。（地域経済の活性化を考えてる上で必要かと思う） 
７５～７９歳 

217 むずかしい。 ７５～７９歳 

218 よくわからないけれど、どんどん進めて会津を活気ある町にしてもらいたい。 ８０歳以上 

219 時代の流れに逆らうのは難しい。 ８０歳以上 

220 
あちこちに医療の看板があると思いましたが、空地を利用し大がかりに何か

できないものか？ 
８０歳以上 

221 野球場等の広い場所で各生産分野の物品、野菜等の即売会の開催。 ８０歳以上 

222 

会津近辺でとれる柿などの産品を利用したお菓子などや、木材を利用した工

芸品の開発を市内の開き店舗などを作業場として、若い人達に解放利用し、

取り組んでもらってはどうか。 

８０歳以上 

223 
雇用の場がないとダメだと思う。働き盛りの若い人が仕事がなく散歩してい

る姿を目にします。人間の出入りが働ける場所が必要だと思います。 
８０歳以上 

224 

おみやげに酒、果物、米など贈るとその美味しさに、驚かれる。東京、関西、

四国、九州などに全く知名度がない。大阪の人に酒を上げたら、始めて会津

の酒を飲んだとのこと。灘酒など有名だが会津の方が美味しいと云った。 

みやげ物は、会津の特産品を重点的にした方がいいと思う。何処にでもある

菓子等より。 

８０歳以上 

225 

会津人の優秀さねばり強さなど過去の時代の事などもっと地域の歴史に光を

あてたい。會津戦争で北や南に故郷を捨てなければならなかった人たちの苦

労や新しい土地で成功（？）し尊敬されている人々があることをもっと一般

に知ってもらいたい。過去の人々（先祖）を尊敬する事が現在の我々や未来

の会津若松の人々の行く手を照らす事になると思う。もっと歴史を知るべき

です。歴史を語り継ぐべきだと思います。 

８０歳以上 

226 

本市には外の地方に勝る産業もたくさんあります。 

農作物も他他方に勝る作物です。 

これを販売経路には駅前にデパートを建設して人が集まるように努力してく

ださい。 

８０歳以上 

227 米沢にあるイオンのような映画館があればいい。 ８０歳以上 

228 今後大いに産業を活性化する事を望みます。 ８０歳以上 
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229 
・産業おこし支援はもちろん、おこし成果についてもこれまで同様、イベン

ト等で PRして行く。 
８０歳以上 

230 

産業おこしなど頑張っていてもそれをアッピールする能力が不足しているよ

うに思っています。先に立って行ってくれる人を若い人から生まれてくるよ

う望みます。 

８０歳以上 

231 よくわかりません。 ８０歳以上 

232 富士通にかわる核になる企業の誘致 ８０歳以上 

233 映画館はなし、デパートはなしでも街の活性化にはならないと思います。 ８０歳以上 

234 各地で行われていることをあまり知らないのでもっと知ってもらうこと。 未回答 
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性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 神明通りのシャッター通り化しないようにするなどの何らかの対策 １８～１９歳 

2 観光業の発展が一番だと思う。 ２０～２４歳 

3 わからない。 ２５～２９歳 

4 

近代的な施設を増やすと同時に外国観光客がたくさん来る「江戸の町」の様

な会津だからできる歴史の空間を見る。 

常に侍がいたり着物を着た人がいたり京都の様な感じ。 

２５～２９歳 

5 企業誘致と地場産業の発達 ２５～２９歳 

6 
温泉を使用した地熱発電。 

猪苗代湖をいかした発電。 
３０～３４歳 

7 

Compact Cityを目ざして下さい。 

 → 本市を誇りに思う心を小さいころから学びモンロー主義にはくれぐれ

も落ちないこと！ 

３０～３４歳 

8 
良くわかりませんが、街の中や市が良くなるのなら積極的に行うべきと考え

ます。 
３５～３９歳 

9 わからない ３５～３９歳 

10 一社に偏らない企業誘致 ３５～３９歳 

11 
本市にしかない特産品の開発、産業の育成、都会から若者のＩターンを目指

す。 
４０～４４歳 

12 
ショッピングセンターや工業団地を作るだけでなく、そのまわりに住宅地を

作ったり住宅を建てやすい環境を作っていただきたい。 
４０～４４歳 

13 

経済と若松とを結びつけるのは難しいと思います。伝統や文化・歴史、自然

という若松市の良さ、プラス、経済の発展は、新しい産業おこしをするとか

補助を受けたりするとかなのでしょうか？ 

４０～４４歳 

14 
・伝統産業と他産業のコラボレーション 

・農業の６次元化を進めて行く 
４０～４４歳 

15 
地域の資源や特性が、イマイチ分からないので、もう少し教育や広報などで、

周知させてほしい 
４０～４４歳 

16 働く場。 ４５～４９歳 

17 

例えば、山林であれば、山で出来るもので会津炭とか山菜加工、里では果物、

野菜の会津の昔からのもの作りで全国へ発信できればそうですかどうです

か、会津ブランド品を？ 

４５～４９歳 

18 つきなみだが、ブランド化すること。とりあえず、米はブランド化すべき。 ４５～４９歳 

19 

自分達が住んでいる所の良さを出していかないとただの能力もないのに”も

のまね”でしかない長続きさせるため、ここにしかないものを十分生かすべ

きが大切。 

４５～４９歳 

20 駅前、神明通りの活性化必要。 ４５～４９歳 
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21 

グローバル？ブランド化？ 

本物、本当に良いものを消費者は求めている。 

安全良質、おしゃれ、おいしい 

・心を込めてていねいにつくりだされたものにはストリー生があるその価値

も知ってもらえたら良い。 

会津の自然、工芸品、文化人が大好きです。それらをもっともっと他の人に

も知ってもらいたいと思っています。 

４５～４９歳 

22 

会津大学生に会津若松市が活性化するには、どうすればよいのか聞く。 

会津若松市会議員及び、会津若松市役所職員にどうすれば会津若松が活性化

するか１人１案提出させ、ホームページで公開する。 

５０～５４歳 

23 
自衛隊誘致による経済活性化はあまりにも弊害が大きいと思いますので中止

すべき内容です。 
５０～５４歳 

24 
会津はやはり観光の町なので、各施設他まちなみ・道路（交通の便）の整備

をお願いしたい。 
５０～５４歳 

25 競輪場の計画があるそうですね。よろしいんでは？ ５０～５４歳 

26 
ナイ頭を使って自分たちで創世するしかないと思います。幅広く若い人達を

募集してみては・・。 
５０～５４歳 

27 分からない ５０～５４歳 

28 また考えていません。 ５０～５４歳 

29 Ｂ級グルメ大会の誘致 ５０～５４歳 

30 電灯を活かした産業をもっと活発にしたら良いと思います。 ５５～５９歳 

31 

問 15と関連するが市経済活動を運営する商工会が問題。 

一部の経済人は参加させない運営が活性化を引きおこすと思います。市の再

考の必要あり 

５５～５９歳 

32 

農産物のブランド化をめざし、より良いおいしい物を全国や海外へも輸出で

きるようにめざす。 

会津だけの美味しい安全な物を 

５５～５９歳 

33 
これからは海外へ進出していくくらいの意気込みで地酒、果物、漆器などを

外国の方々にも知ってもらう方向でも良いのではないでしょうか 
５５～５９歳 

34 昔からある漆をもっと一般的な物にして売る ５５～５９歳 

35 会津財界人の意識改革しかないと思う ５５～５９歳 

36 売る、作る、人材の育成。 ６０～６４歳 

37 
設問の傾向でもわかるが、町中中心の考え方だけ（例：観光）では、地域の

活性化ははかれないと思う。 
６０～６４歳 

38 一部の者だけではなく数多くの人々が参加しやすい参加できる方策の推進。 ６０～６４歳 

39 
どうしたいのかというところがみえない。 

真のまとまりがない。 
６０～６４歳 

40 労働をふやして若者をふやす。 ６０～６４歳 

41 「頑固」ということをアピールすべき、各々個々が。 ６０～６４歳 

42 産業おこしの取り組や活動の状況等を紹介していただく。 ６０～６４歳 

43 企業誘致（すぐつぶれる様な会社、もってきてはダメ） ６０～６４歳 
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44 

目立った発展を期待するのは都市化である。古い産業はそのままキープしな

がら（観光資源も同じ）若者の雇用の工場誘致も良いが東京都市圏の交通利

便性を拡大させ、大規模商業施設を充実させ、総合大学の設置（これがない

から出てゆく大きな理由のひとつ）は、はずせない筈。 

会津大学の総合化等。 

６０～６４歳 

45 
地場産業の活性化に対しては、市の援助なしでもできません。ぜひ力を入れ

てください。特に金融関係及び人材の発掘など 
６０～６４歳 

46 もっとＰＲをしてほしい。少し控え目の様な気がする。 ６０～６４歳 

47 人口が少ない経済と発展のために ６０～６４歳 

48 よくわからない ６０～６４歳 

49 道路網の整備。 ６５～６９歳 

50 
代々継がれてきた漆器業界全部で案を出したらすばらしい物が完成するので

はないか。後、大学生の意見とか。 
６５～６９歳 

51 工場、デパートなどを誘致して若い人達の雇用をもっとふやして欲しい。 ６５～６９歳 

52 
神指地区は他の地区に比べ、活性化していない様に思います。 

市街化強性区域とやらを取り外さなければ、活性化は無理だと思います。 
６５～６９歳 

53 

ＮＨＫ「八重の桜」で観光客が大幅に増えた様に思います。 

これに続いて、歴史発掘農業特産品の開発などをからめて、特徴のある町造

りをすること。 

６５～６９歳 

54 
市民一人一人がもっと積極的に参加出来る様に各企業の理解が得られるよう

努力すべきである。 
６５～６９歳 

55 活性化の必要なし。相手が若松をみてくれるまでは ６５～６９歳 

56 各商店街店の店の特性有る店づくりの支援 ６５～６９歳 

57 

人が集まりやすい内容の物をやる。または知ってもらう。男性はあまり出た

がらないようですので男性に興味をもってもらえる内容のものにするとか、

女性向き、子供向きのがあれば良いのではと思います。 

６５～６９歳 

58 会津米、酒、漆器、陶器等の PR ６５～６９歳 

59 若者の雇用を増やす様な企業を増やしていく ６５～６９歳 

60 

今回、綾瀬はるかさんがきて、すごく盛り上がりました。毎年有名人に来て

もらいたいと思いました。他からいらっしゃる観光の方たちにわかりやすい

道路標識など必要だと思います。またこれもテレビに出た外国人の方が言っ

ていたのですが、会津にいらしたそうです。お店の人が全く英語が話せなく

て残念ということでした。高校生など英語を話せる人をバッチなどを使って

話しかける雰囲気があればいいのにと話してました。 

６５～６９歳 

61 地産地消。 ７０～７４歳 

62 
問 15に同じ 

◎お給料（莫大な血税）もらってる市の職員。今更市民の声？？？！ 
７０～７４歳 

63 
観光を重点においてそこから出発する色々な工業企業をかくだいして町づく

りも活性化していってはと思います。 
７０～７４歳 

64 申し訳ありませんが、産業については、深く考えた事がありません。 ７０～７４歳 

65 わからない ７０～７４歳 
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66 

テレビのコマーシャルを活用したらよいと思う。 

（酒、米、もちつき、柿、もも、馬肉） 

地域特産物の他の地域に負けないで。 

※会津の酒はうめーぞ一生忘れない。会津の柿を食ったら頭がよくなり美人

になるぞ。 

※会津の漆器をつかったら毎日たのしくなるぞ。 

７０～７４歳 

67 大型デパートがない ７０～７４歳 

68 観光。周辺の町と協力 ７０～７４歳 

69 デパートなり大型店ぽがあるといいと思う。 ７０～７４歳 

70 
市の取り組みを読ませて頂き、知らない事がたくさんありましたが、活性化

についても年を重ねた私には考えがでません。 
７５～７９歳 

71 

若い人が安心して会津に住めるよう、農業、林業の再開発し、今後必要とさ

れる木材など、産出できないか一考されるよう願います。老人だけの市なっ

てしまうような心配がよぎります。 

７５～７９歳 

72 市民の歴史掘りおこし探訪など ７５～７９歳 

73 地域の祭りなどに協賛して行う ７５～７９歳 

74 これからの人にお願いします。 ８０歳以上 

75 
修学旅行の数を増やせる事に力を入れて、少子化が云われてますので目を引

く事を若い人の職場を。 
８０歳以上 

76 

現在市にはデパートがありません。若い人達は皆外に出て消費し、地元に資

金がおりません。 

デパートや大型店を誘致してほしいと思います。 

※新明通りから大町通りをもっと明るくし。駐車場を確保して魅力ある街作

りに取組も必要があるのではないかと思います。 

８０歳以上 

77 
神明通りをもっと活性化してほしい。特産物のピーアールを積極的に博えて

ほしい。 
８０歳以上 

78 
むずかしいですね。 

◎人材。（後継者不足とか。少子化など）を集めることですね 
８０歳以上 

79 私には良くわからない ８０歳以上 

80 他県（他社）との交流を深める ８０歳以上 

81 わからない。 未回答 

82 

大変難しい問題です。 

産業おこしも大切ですが、農業相手がますます少なくなっている現状も考え

なくてはならない。荒れた田畑がいたる所に見られ、空き地（芒々たる）が

目立ち、つぶれた町並みもいたる所にあり、問題は多々あると思います。 

未回答 

83 目先にとらわれず、10年、20年先を見込した活動 未回答 

84 
地産地消で農業などの活性化をすすめ昔からの伝統と合わせながら大切に守

っていくような取組が必要かと。 
未回答 

85 問 15に書いた様な各企業が共同で取り組む事だと思います。 未回答 
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問２２ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 シャッター通りになりそうな神明通りの雰囲気を変えて欲しい。 １８～１９歳 

2 ショッピングモールなどを増やす。イベント、行事を増やす。 １８～１９歳 

3 問 14,15,19のようなことを行う。 １８～１９歳 

4 問 15に記載 １８～１９歳 

5 人口増加 ２０～２４歳 

6 スターバックスとびっくりドンキーがほしい。若者が集える場。 ２０～２４歳 

7 道路の整備、交通の便を良くする ２０～２４歳 

8 駅を中心とした観光場所の増加 ２０～２４歳 

9 幅広い年齢層が集まれる多種多様な施設を支援する。建てる。 ２５～２９歳 

10 商業施設、娯楽施設を作り、駐車場だらけの現状を変える必要がある。 ２５～２９歳 

11 若い人達が来るような施設などが必要だと思います。 ２５～２９歳 

12 

神明通り付近の駐車場の無料化、もしくは値下げ。拡大整備。 

車での生活が中心の会津人が高い駐車料金を払ってまでシャッター街と化す

神明通りに行こうとは思わない。 

２５～２９歳 

13 駐車場の確保と若い人や子どもが利用したいと思う店舗や施設を作ること。 ２５～２９歳 

14 

会津若松駅前は、居酒屋やカラオケ等で昼間の活気はないように思う。 

昔あった SATYの様なデパートを駅前に作り、家族みんなで出掛けられたら良

いなと思う。お店がつぶれてしまい、駐車場ばかりができるのは寂しいです。 

２５～２９歳 

15 

魅力のある店を誘致する。道路に面する主要な場所は一般の住宅、シャッタ

ー店などが残ることを規制する、撤去させる。歩道をしっかりと整備する（車

が近すぎる）。 

３０～３４歳 

16 駐車場を無料に。 ３０～３４歳 

17 
商店街による自主的な活性化の取組（商店街にやる気がなければ活性化は期

待できない）七日町を参考に行政はそれをバックアップ。もしくは促す。 
３０～３４歳 

18 大きなテナントの誘致（目玉となるようなもの） ３０～３４歳 

19 人口増加のための取り組み ３０～３４歳 

20 
神明通りの閉店している店を解体し、ショッピングモールや無料駐車場を作

る。または七日町のように昔からの町並みを再現した通りにする。 
３５～３９歳 

21 

中心市街地とはどこのことでしょうか？また「活性化」とは一体どういう状

態のことでしょうか？どの年齢層の人を増やすのかによっても取り組みは異

なると思います。ターゲットを絞ることが必要では？ 

３５～３９歳 

22 
自動車、自家用車での利便性を上げる。長野県の松本市や上田市が参考にな

るかと考える。 
３５～３９歳 

23 

駐車場が少ない。道が狭い。神明通り、中央通りに空き店舗が多いので、埋

める為にも地代や家賃を下げて店を誘致。無料バスのルートに入れる。（１０

０円バスでも可） 

３５～３９歳 

24 いい工夫で！！ ３５～３９歳 
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25 

シャッター商店街は早急にコンビニにでもした方が、はっきり言って便利だ

し人が集まる。 

今時、時計店とか流行らないし、誰も行かない。買わない。とにかく人の流

れを作ること。 

３５～３９歳 

26 

外から見ると営業しているのか分からない店、どういう物を取り扱っている

のか分からない店があるので、入りにくい等、あると思うので商店街ごと、

もしくは発行されているフリーペーパーを利用し各店舗を紹介してみてはど

うかと思う。 

３５～３９歳 

27 中心市街地に特化する必要はない。 ３５～３９歳 

28 

・ショッピングモールを作る。 

・アニメイトやＡＫＢ48shopなどオタクや子供が集まる店を作る。 

・映画館を作る。（ないと寂しく感じるから） 

・使っているのかわからない駐車場を減らす。 

３５～３９歳 

29 
若い人たちが会津に残りたくなるように映画館やスポーツ施設の充実、プロ

のスポーツ企業を誘致していけばと思います。 
３５～３９歳 

30 駐車場を増やす ３５～３９歳 

31 
アーケードの撤去と車線の追加。 

交通さえよければ、店、企業が集まってくる。 
３５～３９歳 

32 アーケードのリフォーム、歩行者天国 ３５～３９歳 

33 
大規模駐車場の整備 

百貨店の誘致 
３５～３９歳 

34 まず、神明通りをなんとかしてほしい。 ４０～４４歳 

35 つぶれた店の撤去。店以外の企業でも入れる場所つくり。家賃を下げる。 ４０～４４歳 

36 シャッター店、夜の対策。店内も良いがアーケードの等の一階での何か。 ４０～４４歳 

37 
まず、有料の駐車場ばっかりだから、行く気にならない。 

無料の駐車場をふやしましょう。 
４０～４４歳 

38 

商業施設が必要。 

買い物する際郡山まで行くのではなく若松市内で買い物が済むような施設が

ないとダメだと思う。 

４０～４４歳 

39 

若松はバラバラに施設がありすぎる。 

商業施設もそうだが、もっとまとまってあると良い。 

個人の意見だが他県（新潟はまとまっている） 

４０～４４歳 

40 中心部は老朽化が進んでおり一度全てきれいにした方がよい ４０～４４歳 

41 
今の商店街は狭くてあまり魅力を感じない。 

シャッター商店街はなくすべし。 
４０～４４歳 

42 神明通りなどの空き店舗の無料開放。 ４０～４４歳 

43 

藩公行列のコースを使った別ジャンルのイベント。 

神明通りを路上解放して他県の特産品や食べ物なとを扱った特別物産市みな

いなのをひらくとか。中心市街地でのイベントを増やす 

４０～４４歳 

44 ・イベント ４０～４４歳 

45 中心よりも周辺が活性化するのが望ましい。 ４０～４４歳 
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46 中心だけにこだわる必要性はないので全体で考えるべき ４０～４４歳 

47 

・駐車場の無料化。 

・有名店の出店。 

・町中のイベントを増やす、駐車場の無料は必要。 

４０～４４歳 

48 
駐車場を整備し、神明通りをグルメ通りのようなものにして人を呼ぶ（県内

外から人気店を誘致） 
４０～４４歳 

49 暮らしやすい落ち着きのある取り組み。 ４０～４４歳 

50 道線の整備。 ４５～４９歳 

51 テナント料等が安くならないとだめ。 ４５～４９歳 

52 空き店舗をなくしていく努力をする。 ４５～４９歳 

53 ・若者が残りたい、と思えるような取組 ４５～４９歳 

54 

元、栄町に１８年間住んでいて、この間わざと歩いて宮町のクリニックに行

ってきました。とにかく人が住んでいません。駐車場だらけです。本来、街

の真ん中は、生活しやすいはずなのに。いい物件があれば住みたいです。３

０年前は賑やかでしたよ！！ 

４５～４９歳 

55 全天候型のアーケード設置 ４５～４９歳 

56 
商業施設の誘致に伴う無料の大型駐車場の誘致。 

神明通りが廃れたのはクルマ社会に適応できなかったためと考える。 
４５～４９歳 

57 駅前の活性化と大型アウトレットモール等 ４５～４９歳 

58 

・個人運営だからでしょうか？定休日があるのがよくない。 

・夜間営業している店が少ない→客もいない。 

・展望がよい客が少ない。→通り過ぎるだけの通り。 

４５～４９歳 

59 わからない。 ５０～５４歳 

60 若い人達が集まる場所を増やす。 ５０～５４歳 

61 古い物を残す。道路整備。 ５０～５４歳 

62 
他県やできれば、外国などからメジャーなブランドの店等、アウトレット商

品等の店舗等を誘致する。 
５０～５４歳 

63 中心市街地にこだわらず、発展していくのが良いと思う。 ５０～５４歳 

64 特になし ５０～５４歳 

65 

大型商業施設が所在し、又、高齢化・人口減少化の中では無理。 

コンパクトシティー、高齢者の住宅、施設を集中化 

現在のマンションを高齢化用にする。企業の社宅借家を半径 3ｋｍに集中さ

せる。 

５０～５４歳 

66 
駐車スペースが少ないと思います。車社会に対応した街づくりになっていな

いと思います。もっと無料パーキングを作って欲しい 
５０～５４歳 

67 神明通りの活性化に取り組み ５０～５４歳 

68 中心市街地活性化推進制度資金の創設 ５０～５４歳 

69 

中心市街地をなせゆうぐうするのかわからない。 

もっと大きな視点で会津若松市をみるべきだと思う。 

今は車社会なのだから、駐車場のない商店街は、いらない。 

５０～５４歳 

70 ・大きな商業施設の誘致 ５０～５４歳 
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71 大手のスーパーマーケットの誘致 ５０～５４歳 

72 今は車社会なので中心部にも駐車場（無料）を設けるなど ５０～５４歳 

73 観光客誘致 ５０～５４歳 

74 
駅前の活性化 

大型複合施設の誘致 
５０～５４歳 

75 人気スポットの創設。 ５５～５９歳 

76 
広い駐車場。映画館。循環バス（買い物用）。長時間無料で居れる空間。おい

しい物を食べれる場所。 
５５～５９歳 

77 

旧市内の固定資産税を下げると人は戻ってきます。空地対策に良いアイディ

アはありませんかね。市に勇気があればの話ですが、空物件や空き地に若い

連中にタダで屋台とか商売させたら、ネットとかでウワサになって全国から

若い連中が集まったりしておもしろいのでは 

５５～５９歳 

78 

外部からお金が入ってくる仕組みが必要。県産品、観光、漆器の他に最近だ

とＩＴか。医療特区のような例えば千葉の亀田病院の様に、全国から患者が

集まる病院とか。医者が多いので各医院をまわればすぐに治療出来るように

することか。 

５５～５９歳 

79 市内の景観と街の個性の統一。 ５５～５９歳 

80 神明通りにデパートなどの誘致。 ５５～５９歳 

81 大型複合施設の設置と大型駐車場の確保。 ５５～５９歳 

82 目玉となる施設の設置と、常時歩行者天国などの大胆な施策の実施。 ５５～５９歳 

83 
神明通りの道幅を広くし、市役所をその通りに造り、重要拠点にすればおの

ずと人は集まるのでは。 
５５～５９歳 

84 
大規模商業施設を受け入れなければ地元店が維持できる。素朴な商店街が守

られる。 
５５～５９歳 

85 年代を超えて利用できる移動手段。アクセスが良くなければダメ！ ５５～５９歳 

86 
いまは、車社会なので、すべての所を無料化すれば、気軽に市内に行くと思

います。 
５５～５９歳 

87 
・いい加減な道路の整備をやめ、車いすの人達が、どこへでもいけるような

道作りが出来たらいい。 
５５～５９歳 

88 わからない ５５～５９歳 

89 大型ショッピングセンターが出来れば、自然に賑わってくると思う。 ５５～５９歳 

90 考えて下さい！！ ５５～５９歳 

91 

役所はすぐに前例が無いと言って、市民の意見を無視をして来たので、全て

の役所は既成概念を捨て、中学生、高校生であれ、そして一般の意見をもっ

とまじめに考えてほしい！ 

５５～５９歳 

92 
市産品を利用した飲食物、生産されたものなどをもっと紹介を内外に発進し

店作りをする。 
５５～５９歳 

93 日新町内の道路をもっと整備してもらいたい。 ５５～５９歳 

94 スムーズな車の流れをつくる道路、駐車場、公共交通機関の整備と運用 ５５～５９歳 

95 
無料の駐車場が必要 

いろいろなイベント 
５５～５９歳 



‐ 154 ‐ 

 

96 
・大型複合施設の誘致。 

・個人商店経営支援等も必要と思う 
５５～５９歳 

97 プロに聞いてみよ。 ５５～５９歳 

98 交通機関まず見直したらいいかと。 ５５～５９歳 

99 お日市など地域の祭り、イベントを支援する ５５～５９歳 

100 

中心市街地とは神明通り周辺を指すのだとは思いますがデパートもなくなり

昔からの商店街でおもしろみも何もない。ただの高校生の通り道になってい

る。その点七日町の取組みはすばらしいと思う。 

会津は昔から、七日町、八日町と呼ばれるように、いろんな市が立つ城下町

だったと思う。十日市だけでなく、いろんな種類の市をいろんな場所でやっ

てみてはと常に思っています（新しいプロジェクトが必要） 

５５～５９歳 

101 あき家・あき店舗の活用 ５５～５９歳 

102 
食事の店（スイーツ）独事（ローカルブランド）バスが駐車できる場所があ

り、会津弁で話が出来る、外国語も話せる人を増やす。 
６０～６４歳 

103 七日町通りのような取り組みを広げる。点から線・面にしていく。 ６０～６４歳 

104 市の方針を地権者に十分説明する ６０～６４歳 

105 

新明通りの中心市街地がゴーストタウンと化している。 

駅からのアクセスが悪すぎる。駅前もパッとしない。 

まず新明通りを活性化することから始まらなくては・・・？ 

６０～６４歳 

106 駐車場の整備はできたが、街に魅力がないため元気がなく暗い。 ６０～６４歳 

107 
江戸時代風の街並みをつくり、歩行する場所、バス車両の場所を区別し、効

率良く観光できる街並み。 
６０～６４歳 

108 
私が中心市街地にでなくなった原因は有料駐車場にまで車を止めて買い物を

しなくなった事です。年に一度も行こうとする気がなくなりました。 
６０～６４歳 

109 
空きビル、空き店舗、空き地は所有と経営（使用）を分解し千穂不活性を分

業化して活性化をはかる。 
６０～６４歳 

110 

1.若者、高齢者が安心して利用できる事を考えてください。七日町が良い例

です。神明通りを再生しないと市の活性化にはならない。新しい商店を応援

しても長続きしない点は、実施していないので人が集まらないと思います。 

2.自由に出入りしやすい商店を計画しないとだめです。今の神明通り商店で

は店に入る気分になりません。 

3.駐車場の無料化。 

６０～６４歳 

111 
中心市街地とは神明通りあたりの事と思うが、まったく不要です。 

税金を投入してまで活性化は不要。 
６０～６４歳 

112 

・駐車場の整備 

ワンストップショッピングの時代だし、中心部は車を駐車する場所がない。 

高級専門店とか特殊の店とかになってしまう。 

６０～６４歳 

113 
近くで歩いて買物出来る所が無いし人が集まれる娯楽設備が無いので老人は

出て行く所が無い 
６０～６４歳 

114 
高齢者や小さい子供達が多く楽しめる場所や観光客といっしょに街中散策の

できる町や店があるべき 
６０～６４歳 
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115 

活性化のために「商店街」の視点ではいろいろ語られるが、「消費者側」の視

点で真剣に語られているのだろうか？ 

問 15に「優しい観光地」を目指すべきだと書いたが、同じように「優しい中

心市街地」を目指すべきである。「神明通り」も、駐輪してある自転車、歩道

まではみ出す商店のディスプレーなどで、安心して買い物ができる状態では

ない。また、「神明通り」をバスなど公共交通を除いて、車の乗り入れ禁止を

試行してみるのも良いと思う。 

６０～６４歳 

116 中心市街地でなく農業してもらいたい ６０～６４歳 

117 会津若松駅前周辺に大型店（デパート）が欲しい ６０～６４歳 

118 町並み整備（城下町風）。 ６５～６９歳 

119 大型な商業施設、複合型が出来れば最高です。 ６５～６９歳 

120 
企業努力、地域者の積極さが無い。他人のせいにしているのでは？行政とし

ては成功例や参考例等の情報提供。 
６５～６９歳 

121 
シャター通りを無くす。 

無料又は安い家賃で貸す（市の補助など） 
６５～６９歳 

122 交通の整備、駐車場の整備。 ６５～６９歳 

123 

街を歩いていると、神明通りがシャッター通り化している様な気がします。

もう少し誘客する方法がないかを考慮する必要があると思います。 

例えば、七日町通りの様に活性化委員会の好きなもの作り活用すべき。 

６５～６９歳 

124 

若者が集まる場所店がまえが必要だと思う。 

今迄取り組んで来て出来なかったのが問題だ。若者が楽しく集まる所、夜８

時以降だれも歩いていない町はダメだ。 

６５～６９歳 

125 デパート他、人の集まりやすい場所を増やす。 ６５～６９歳 

126 
無料駐車場を完備してほしい。ふらっと買い物に行き、食事や、コーヒーな

ど楽しむことが出来る。（洋服など見て歩く） 
６５～６９歳 

127 駐車場の整備。映画館・デパート作る ６５～６９歳 

128 

空き店舗が大変多いので所有者との協議をしつつ再利用のできる物は活用を

図って欲しいと思います。 

いつまでも空き物件で放置しておくことは景観上好ましい姿でない。 

６５～６９歳 

129 
空き家対策。 

土地の有効利用。市営住宅等の 180ど変える。 
６５～６９歳 

130 中合デパート（他、大型店）の誘致 ６５～６９歳 

131 会津の色々な産業を一同に集められる場が必要。 ６５～６９歳 

132 
映画館とか遊園地、スケートリンク（冬場）等、家族が楽しめる施設の一つ

を財政の許せる範囲で考えてはどうでしょうか。 
６５～６９歳 

133 中心市街地活性化とは具体的にどのようなことか。 ６５～６９歳 

134 時代が違うから中心などなくて良い。 ６５～６９歳 

135 

中心市街地の方々の考えが大切だと思いますが、出来れば駐車場を中心市街

地の方々で借り上げ、駐車料金を無料にすれば客は自然と寄りつくと思いま

す。今、借り上げている所もあるようですが、駐車させているんだとの気持

ちでの殿様商業では、人は寄り付かないと思います。 

７０～７４歳 
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136 空間地をつくりイベントを多くやる。 ７０～７４歳 

137 「第６次長期計画」の実施結果を検討し、継続してはどうでしょうか。 ７０～７４歳 

138 人口減の防止。デパートなど大型商業の早期運用 ７０～７４歳 

139 

・新明通りを歩いても昔のように人がいない。 

・街の魅力がなく、若者や大学生の姿が見られない。すべて人口減による結

果である。 

・デパートや商業施設、映画館などの大型複合施設を誘致することを考えて

ほしい。 

７０～７４歳 

140 駐車場の整備無料化 ７０～７４歳 

141 若者が楽しく働ける会社があればよい。 ７０～７４歳 

142 わからない。 ７０～７４歳 

143 
流通形態がかわった現在、中心街にこだわる必要はない。 

分散型でいいと思う。やたら交通渋滞を招くばかりでは考え物である。 
７０～７４歳 

144 

・無料の駐車場を作るべき（マンモス） 

・高速道路（若松インター）出入り口の所に巨大化の駐車場をつくりシャト

ルバスで市内や観光地をまわる。 

７０～７４歳 

145 駐車場の整備。 ７５～７９歳 

146 
デパートの誘致等とにかく人が集まる場所を作らないと増々シャッター街に

なってしまう。 
７５～７９歳 

147 

1.デパート等大型店の誘致 

2.映画館は絶対に必要 

3.ファション店、本屋、喫茶店、軽食堂など 

4.飲食店、一杯飲屋、野菜、魚、肉等を区分けした専門店など 

７５～７９歳 

148 中心市街地の町並みの整備。 ７５～７９歳 

149 私的・公的駐車場は充分でしょうか？ ８０歳以上 

150 駐車場の無料化または５時間以内無料。 ８０歳以上 

151 
神明通りをはじめ、路上駐車が出来ない。ちょっと寄るにも寄りづらい、又

今は店主家族が店に通っているから閉店が早い。車社会にて大型店に行く。 
８０歳以上 

152 
今船は団体より少人数の観光が多くなっていますので、そういう取組に合っ

た店舗等を支援する。 
８０歳以上 

153 駐車場（無料）の増設 ８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 行きたくなるようなお店をつくる。街並みの整備。 １８～１９歳 

2 大型店が増えれば若者などが利用する。 １８～１９歳 

3 
シャッター商店街をなくす。助成金を出す。有名人をたくさん呼ぶ。音楽フ

ェスをやる。 
１８～１９歳 

4 

駐車場の利用をもっとしやすくする。（車で市街地に来やすくする）駐輪場の

設置または自転車用通路の拡大。（自転車のせいで神明通り等、特に TSUTAYA

前の道幅が狭くなり、歩く人などが危険を抱いている） 

１８～１９歳 

5 
移住者に対して何かしらの補助をする。 

地域のみで使える商品券を贈与（それを広く告知する） 
１８～１９歳 

6 多種多様な施設の設置。 １８～１９歳 

7 

建物が古く、店も大人向けが多く、学生向きの店がないので、根本的に変え

るべきだと思う。建物の外装をリフォームし、店の誘致をする。（市からの補

助金があるといいと思います。） 

大型チェーン店は入れるべきではないと思います。（食べ物） 

自転車がごちゃごちゃしている 

１８～１９歳 

8 
まず、神明通りがシャッター街化してるからそこを何とかしたほうがいいと

思います。 
１８～１９歳 

9 

神明通りは通勤や通学の人々が多く通るが、駐車場が有料であったり、シャ

ッターが閉まった店舗も多くあるので、もっと若い人が好む店を誘致したり、

全体的に改装して景観を美しくする、広い駐車場を設けるなどして欲しい。 

２０～２４歳 

10 

神明通りの改革に力を入れ活気あふれるまちづくりをすべき駅前も同じく考

えるべき。城の周りの駐車場の料金が少し高いように思う。もっと特性のあ

る街を考えるべき。 

２０～２４歳 

11 駐車場は、入りやすくする。１時間位は無料。 ２０～２４歳 

12 

新明通りを活性化させてほしい。 

映画館が欲しい。 

２０代向けの洋服屋がないのでショッピングセンターをつくってもらいた

い。 

２０～２４歳 

13 

若者が楽しめる施設をつくるべき！ 

タワレコ、スタバ欲しい。 

20代の若者は若松で買い物はほとんどしないと思う。 

２０～２４歳 

14 
・古い考えかたをすてるべき。 

 街が古すぎる。若い人がいなすぎる。 
２０～２４歳 

15 イオンとか大きい店が欲しい ２０～２４歳 

16 

神明通り商店街に再び活気が戻るようなイベントを行う。会津十楽というイ

ベントなど企業が駐車場を提供してくれる位、日頃からの付き合いを良くし

ておくと良いと思います。 

２５～２９歳 
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17 

とにかくちょっと買い物をしたいと思っても、郊外と違い駐車場が少なく、

有料ばかりで寄ってみる気になかなかなれないのが現状。気軽に立ち寄れな

いのでは、市民はあまり駐車料金を払ってまでその近くの店を利用しないと

思う。逆に駐車料金を払ってまでの価値が近隣にないのであれば中心市街地

に魅力あるものを設ける必要がある。市内にない映画館を郊外ではなく中心

地に建設するなど。 

２５～２９歳 

18 買い物できる店を増やす。（ファッションや雑貨屋等）駐車場を増やす。 ２５～２９歳 

19 ショッピングモールをつくる。 ２５～２９歳 

20 
・若い人（20代）が好む施設建設。 

・深夜営業のスーパーなど。（仕事によりなどで需要はおおいにあると思う。） 
２５～２９歳 

21 
新明通りの活性化、駅前から中央そして新明の路線及びその接続道路商店等

までの商、工業への関心を深めさせる努力 
２５～２９歳 

22 大型ショッピングセンターの設立 ２５～２９歳 

23 

商店街はさみしく感じる。 

力をいれるならもっと明るい雰囲気にした方がよい。 

大型ショッピングモールを建設すれば雇用も増えるし、客足も増える。 

流通大手企業と締結したのだからモールを作り、その中で産品エリアを作っ

た方が良い。 

２５～２９歳 

24 映画館の復活。うすいなどの百貨店の建設 ２５～２９歳 

25 

若い人たちが会津に残って生活していきやすいようにする。人の集まりやす

い土地に、需要に見合った商標施設を作る。娯楽施設をつくる。（なるべくま

とまった地域に） 

２５～２９歳 

26 道路の整備。駐車場の充実。新しいアーケードに作り直してほしい。 ３０～３４歳 

27 仕事を増やす ３０～３４歳 

28 
無料駐車場の作成。（若松市民だけでも可） 

歩道の安全性の上昇。（歩道が狭い。ベビーカーで歩くにはとても不便） 
３０～３４歳 

29 
・大型デパート 

・映画館 
３０～３４歳 

30 

映画館の建築 etc（ワーナーマイカル etc誘致） 

※市民や特に若者が喜んで集まる場所を作る。 

※地下街を作る。 

３０～３４歳 

31 若者が楽しめる場所、イベントを増やす。 ３０～３４歳 

32 

まずは無料駐車場を整備すべきだと思います。 

有料駐車場ばかりで、バスもそれほど利便性がよいわけでもなく、そのよう

な状況で中心地に行こうとはあまり思いません。 

３０～３４歳 

33 商業施設をつくる。 ３０～３４歳 

34 空き店舗を減らす。 ３０～３４歳 

35 映画館を作る。 ３０～３４歳 

36 

中合が閉店し、中心市街地がとてもさみしいです。商店街がシャッター通り

にならないように、若い人や家族連れが１日遊んでいられるよう、ショッピ

ングセンターや映画館の建築を希望します。 

３０～３４歳 
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37 問 15と同じ ３０～３４歳 

38 イベントの開催、駐車場の確保 ３０～３４歳 

39 
若い人（特に１０代）が市外に行かないような工夫、例えば買い物も若松で

できるようにいろいろなお店を作ると良いと思う。 
３０～３４歳 

40 魅力のあるお店を集める ３０～３４歳 

41 
個人商店への経済的な支援。通りや店舗の整備。バスの路線拡大や運賃値下

げ 
３０～３４歳 

42 
神明通りがさみしい。古い。駅前も古い。 

もっと明るく、お店をたくさん作ったら街が良くなると思う。 
３０～３４歳 

43 ほかの市を見本にして、いってみたい町を作っていく。 ３０～３４歳 

44 道路の整備。環境美化 ３０～３４歳 

45 

郊外は歴史を感じる町並みを残して、中心市街地は新しい企業や店舗を誘致

してほしい。インター近くには大型商業施設がほしい。立ち寄る意味のある

町にして頂きたい。 

３０～３４歳 

46 

若い人（特に中高生）が集まるようなお店を神明通りに設置して欲しい。神

明通りの老朽化が進んでいるのでもっと整えて欲しい。メインのデパートが

ないので人が集まらないんだと思う。 

３０～３４歳 

47 
・植え込みに雑草などひどく見映えが悪い 

・駐車場の増設 
３０～３４歳 

48 

とにかく神明通りのアーケードが汚くて恥ずかしい。観光地ばかりにお金を

かけるのではなく住んでいる人もずっと住みたいと思う街づくりが必要だと

思います。 

３０～３４歳 

49 
駐車料金をもう少し緩和（全体的に料金の統一）、中心部にファーストフード

店やファミレスがない 
３０～３４歳 

50 

あちこちに駐車場を作らず、数か所に集約。冬でも歩きやすい雪捨て場の確

保。中・高校生が健全に集い、リラックスできる場づくり。散策しやすい歩

道の確保等、今あるものをもう少し使いやすくほっとできる場としていくの

はいかがでしょうか？ 

３５～３９歳 

51 
いろいろな店舗がなくなり、行きたいと思うようなお店もない。しかもわざ

わざ駐車場代を払ってまでいきたいと思います。 
３５～３９歳 

52 

１つ１つの店舗・企業がやる気を出す。だらだら、何となくやっている店な

ら無くても良い。お客様の立場に立って、対応、接客、品揃えの出来る店舗

になる努力。これは各店（スーパーも）の努力。その為の研修（ただの旅行

にならないよう実践的な、スパルタなものが良い）など、必要であれば市が

支援する。店を持ちたい若者やアーティストが１つの空き店舗をシェアする

提案及び支援も。小売り店の時代になって行く。 

３５～３９歳 

53 

大型商業施設の誘致（イオンやイトーヨーカドーなどないのはさみしいで

す。） 

映画館の誘致（若松市内で映画が見れないので、他県や他市まで行っていま

すが、冬は大変です。） 

３５～３９歳 

54 デパートがあればいい。 ３５～３９歳 
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55 
駐車場の確保と料金の見直し。地主さんへの助成等を考えてはどうでしょう

か。 
３５～３９歳 

56 若者、子供や子育て世代が行きたいと思う施設 ３５～３９歳 

57 

駐車場が必要だと思っていたが、最近は駐車場だらけになり商業施設が減っ

てしまっている。活性化とは人が集まることなのか、既存の施設の維持なの

かわからない。 

３５～３９歳 

58 

新明通りはもったいないですね。 

”本市の中心市街地”がどこだかわからない状態だと思います。 

映画館は作って欲しいです。絶対他の地域（新潟や米沢、郡山に若者は行っ

てしまっていると思う） 

３５～３９歳 

59 

大きいデパート、映画館などを作る。会津は駐車場が多すぎ。 

観光客は車での移動よりは電車だと思う。駐車場の場にデパートなどは建て

られないのか？買い物は郡山、映画は新潟と決まっていて会津は住みにくい。

（生活しにくい。） 

３５～３９歳 

60 
歩行者天国など、毎週土曜日か日曜日に決めて神明通り、野菜（地元）や、

バザーや、にぎわえる神明通りになってほしいです。 
３５～３９歳 

61 
神明通りについては駐車場を増やし魅力的な店舗に入ってもらう。ランチも

やってる居酒屋をびっしり入れるとか特色をだす。 
３５～３９歳 

62 個人経営の店等を支援する ３５～３９歳 

63 

駅前（会津若松）を、商業施設などを、作り、観光客向けではなく、市民や、

会津地域の人が買い物などできる、環境作りをしてほしいです。駅前があま

りにも何もなさすぎるので、活気がありません。観光客の方々もさみしく感

じるし、購買力も下がると思います。 

３５～３９歳 

64 

シネコン、ボーリング等できる、スポッチャ（ラウンド 1）みたいな施設。 

市内の商店が入るショッピングセンター、カルチャーセンターそれらを利用

するにあたり、市民へは優待券を配布。 

また、交通の利便性を図る為に循回バス。大型 Pも完備。 

その Pからの無料送迎バスも有。お年寄りもたくさん利用してもらえるよう、

もちろんバリアフリー＆介護サービス（ヘルパー常駐）もある。 

３５～３９歳 

65 

駅ビルなど。 

買い物、習い事、遊び、休けいなど、騒がしくない程度に集まりたくなる場

所、作り。 

３５～３９歳 

66 無料駐車場を作って、段差ゼロの町にしてほしい！ ３５～３９歳 

67 

中合、サティ、映画館が次々となくなり新たに何もできないのでは中心地は

活性化しないと思う。問 14でも○をつけたが商業施設や大型映画館が入った

施設ができると年代に関わらず活気づくと思う。 

３５～３９歳 

68 
ショッピングモールなどがあるといいと思う。 

カフェなど飲食店の充実。 
３５～３９歳 

69 駐車場が少ないと思うので、もうちょっと作るべき ３５～３９歳 

70 
映画館が入っている、大きいＰ付の大型の商業施設を建てる。元、中合の跡

地をＰだけにするのはもったいないし活性化にはつながらないと思う。 
４０～４４歳 
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71 駅前と神明通りを大改造する。 ４０～４４歳 

72 魅力ある店舗。駐車場の手軽さ。 ４０～４４歳 

73 
市全体が暗い。道路の整備がなっていない。緑が少ない。住んでる人達の地

元魂が感じられない。 
４０～４４歳 

74 無料駐車場とデパート。映画館。 ４０～４４歳 

75 
街並みなど景観を統一したり、コンパクトシティーのような一体感のあるま

ちづくりが必要だと思う。 
４０～４４歳 

76 

災害で被災の為にお金が足りないからとの理由で、公務員の給料が凄く減ら

されて生活が大変な状況。不公平で疑問。 

生活が厳しいので中心市街地に低価格で食品、衣料品、学校で使用する物品

など買える様な魅力あるお店を増やしてもらいたい。安くお買い物できる様

にしてほしい。 

４０～４４歳 

77 駐車スペースの確保。（無料であればなお良い） ４０～４４歳 

78 大型百貨店の誘致（映画館を含む） ４０～４４歳 

79 
中心市街地こそ、ショッピングセンター（若い世代の人達が利用できるよう

なもの）が必要 
４０～４４歳 

80 
以前の様なデパートや映画館 車社会なので無料の駐車場（料金を時間延長

してして安くする） 
４０～４４歳 

81 

・無料駐車場や商品と提携した駐車場を増やす。（車社会なので駐車場にお金

がかかると思うと郊外に行ってしまう） 

・商店毎の目玉商品を生みだし、売り出す。 

・新明通りまつり（以前一回くらいあったと思う）を行う。 

４０～４４歳 

82 

駐車場の確保、無料化 

大規模商業施設の誘致 

映画館の誘致 

４０～４４歳 

83 もっと駐車場を増やしてほしい。 ４０～４４歳 

84 若者に魅力ある店を誘致する。 ４０～４４歳 

85 
映画館やファミリーレストラン等、家族連れで楽しめる場があれば良いなぁ

と思います。 
４０～４４歳 

86 大きな駐車場が必要だと思います。 ４０～４４歳 

87 

中心市街地（新明通りなど）無理に活性化しなくてもいいのでは、駐車場代

はかかる。古い個人の店ばかりで入りづらい。 

商業施設が必要。地域のもの。新しいもの＝（東北初出店など。） 

４０～４４歳 

88 駐車場を無料にする。 ４０～４４歳 

89 
中心市街地なので、家賃も高く、入る人もいないので、もっと手ごろな家賃

で 
４０～４４歳 

90 

個性・特性のある商店や飲食店が点在しているのではなく、集中した形であ

って、また交通手段がとりやすい状況、（鉄道、バス、車）にあるような形に

していく取組が必要だと思う。 

４０～４４歳 

91 無料駐車場 ４０～４４歳 
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92 

現在、神明通りなどは PM7：00すぎには灯りもすくなくさびしい感じです。 

気軽に立ち寄れるような店があればと思います。（絵本カフェなど） 

遊具施設設置店舗があればと思う。 

４０～４４歳 

93 若い人が集まり、高齢の方も子供も利用できる ４０～４４歳 

94 

観光客の方に神明通りで聞かれました。会津の繁華街はどこですか？と。 

神明通り駐車場も入りにくく中合もなくなりすでに中心と言えないのでしょ

う。せめて駅前周辺何とかしませんか？ 

４０～４４歳 

95 
商店など一括にしたモールを作る。 

 → その内容の検討は必要 
４０～４４歳 

96 広い無料駐車場が併設されていないとダメだと思います。 ４０～４４歳 

97 めずらしい店の出店。シャッターのおりていない店舗 ４０～４４歳 

98 観光の町なのでむりに新しくせず雪国の会津らしさをイメージ作りする ４０～４４歳 

99 
古いものと新しいもの両方活かせるよう、設備を整備。もしくは新築するな

ど... 
４０～４４歳 

100 
中心市街地という考えにこだわる必要性があるのか疑問。ニーズがある商売

はどこでやっても盛り上がるのではないでしょうか? 
４０～４４歳 

101 
若者や子供が集まりやすい施設（商業も）を増やして欲しい。街並みのスタ

イルをもっとおしゃれにして欲しい。（樹木の管理とか公園とかが汚い） 
４０～４４歳 

102 デパートが欲しい ４０～４４歳 

103 ドーナツ化現象になっていると思う。無料駐車場の整備。 ４５～４９歳 

104 

これからの時代を担う若者たちが集える場所（遊びも含めて）を作るべきシ

ョッピングモール、シネコン、イベントホール… 車を持たない徒歩や自転

車で行動する高校生の意見を集めて参考にするだけでなく実施。 

４５～４９歳 

105 

デパートも映画館もない現状で、その分商業的に市外（郡山や新潟、米沢な

ど）へと行ってしまう。地元の商業の活性化にはまず考え方を変えていかな

いと、市内にとどまるはずの富が出ていくだけになると思う。富の再分配？ 

４５～４９歳 

106 
神明通り、中央通り、駅前に昔の様な賑わいがあってほしいので、映画館な

どの長時間楽しめる施設など。 
４５～４９歳 

107 ドーナツ化現象だと思う。お店に人が集まるようなものを何かやるといい。 ４５～４９歳 

108 

とにかく「あかぬけて」ほしい。低いアーケードや日曜日に休む店舗、駐車

場のない神明通りは、大幅な改造を!!全体的に昭和初期の古くさいイメージ

で暗いです。ウィンドウショッピングやイベントが行われる楽しい街にして

欲しい。活性化にはやはり子供や若者も買い物に来れる店、デパートが必要。

CDショップや映画館も設立!!横浜の元町のような明るさ、ディスプレイ等入

りやすい店舗作り。※洋服屋さんの値段が高価すぎる!!あれでは若者が来る

わけありません。店員も全体的な意識改革をした方が良い。（マナー講座を受

ける事。） 

４５～４９歳 

109 活気ある商店街をつくる。（お土産以外で） ４５～４９歳 

110 

商店にしても景観にしても、他地域の活性化している所を参考にしてほしい。

会津だけで考えたのでは自己満足にしかならず、本当の意味で魅力的にはな

らない。 

４５～４９歳 
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111 
映画館、卓球場、室内テニス…等、何でもいいので冬期間でも安心して利用

できる遊技場があるといいです。 
４５～４９歳 

112 若者から高齢者までがそれぞれに必要な商店等を誘致する。 ４５～４９歳 

113 商品価値、魅力ある市街地づくり ４５～４９歳 

114 

きついことを言うようですが、まちなかの商店街の方々は、もう少し、客商

売ということを考えなおしていただかないと、活性化はできないと思います。

はっきり言って、今の商店街に買い物に行こうとは思いません。駐車場のこ

ともあるとは思いますが、お客様を迎える準備、態勢ができてないです。買

い物をしたとしても、また来ようとは思いません。 

４５～４９歳 

115 魅力ある店の誘致 ４５～４９歳 

116 
会津といえば・・・。というもので、又現在あるものをうまくいかしていけ

ればと思います。 
４５～４９歳 

117 
アーケード街がさみしい感じがする。又、駅前も寂しい。駅前がきれいに広

場になったりするといいかも？ 
４５～４９歳 

118 

郊外の大型店を利用しやすいのは、無料で広い駐車場があるからです。中心

市街地の商店街も連携して 2時間程度だれでも無料で利用できる駐車場があ

ると気軽に訪れることができるのではないでしょうか。 

４５～４９歳 

119 

・駐車場を整える。道路の整備（せまい。） 

・中心市街地の町並みをきれいに。建物の高さを整える。 

・色、形、統一する。 

４５～４９歳 

120 
中心市街地とは市役所近辺のことか？そうであれば車で行きにくいところに

周辺地区の人は足がむかない。道路や交通網の整備。 
４５～４９歳 

121 
ぜひ行ってみたいと思う店を増やす。 

デパートなどもあればいいのではないでしょうか。 
４５～４９歳 

122 
皆が求めてるショップを集める（年配の人の店も） 

駐車場との一体化 
４５～４９歳 

123 

古い、昔からの店しかなく、扱っている商品が購買力を作らない。 

お店がないから、新潟や郡山に買物に行っている現実がある。 

通販やインターネットがあるから、なんとかできている。 

地元でお金を使えるようなテナントがたくさんあれば、すべての年代で活気

が生まれると思う。 

４５～４９歳 

124 観光のお客様だけでなく「住む人」の目線での利便性を考える。 ４５～４９歳 

125 会津らしさを引き出す ４５～４９歳 

126 
駐車をするのにお金がかかってしまうと気軽に利用できない為、無料の駐車

場があれば、もっと買い物もゆっくりいろいろなお店を回ろうと思う。 
４５～４９歳 

127 

中心市街地だと神明通りといってもいいでしょう。八重たんやきびたん、若

松っつんなどのキャラクターがいるでしょ。キャラクターの大きなぬいぐる

みみたいな物を置いておけば親しみやすくてみなさん笑うんじゃないです

か。そして笑うと少しでも活性化できる。 

４５～４９歳 

128 
街並みの整備（歩道、建物など） 

住民の意識改革 
４５～４９歳 
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129 
サティの跡地を市で買い取り有効活用する。地下Ｐ付の建物、３Ｆ建て程度。

神明通りも１つデパートが入れば活性化すると思う。 
５０～５４歳 

130 店舗を増やす（衣料、靴、食堂等）映画館を建てる。 ５０～５４歳 

131 
駐車場をわかりやすく利用しやすいように。シャッターがおりている店舗の

活用。 
５０～５４歳 

132 新しいお店や若い人から、老人の方までいろんな人が利用できる店がほしい。 ５０～５４歳 

133 
デパートや大型スーパーもなく、会津の人達のお金は市外や県外に落とされ

ています。人口を増やし、デパート等を誘致できるようにして欲しい。 
５０～５４歳 

134 新しさが必要です。 ５０～５４歳 

135 
市の職員の方々が、もっと汗をかいて仕事をして欲しい。時間～時間に終わ

っていて、努力をおしまないで下さい。 
５０～５４歳 

136 

・人が集まる様な大型のデパートか。 

・会津の特産（野菜、漆器、お菓子、絵ろうそくなど）を 1カ所に集めて、

ふるさと館みたいなものを作ってほしい。 

５０～５４歳 

137 大型企業 ５０～５４歳 

138 

私自身、店が少ないので神明通りには行かない。商店の競争がないので良い

商品を…という考え方にならないのではないでしょうか。なぜ人通りが少な

くなったのか、３０～４０年前のあのにぎわいはどうしてなくなってしまっ

たのか、郊外型の店舗が原因ではないと思います。 

５０～５４歳 

139 空き店舗を無くす ５０～５４歳 

140 
デパート、映画館の誘致。デパートも映画館もない市なんて・・・ 

米沢市の映画館や郡山市のデパートで若松市民と会います。 
５０～５４歳 

141 
駐車場をつくる。 

駅前にデパートをつくる。 
５０～５４歳 

142 
どこにいっても同じようなチェーン店ではなく職人が住む町に魅力を感じま

す。 
５０～５４歳 

143 神明通りの駐車場がわかりにくい。 ５０～５４歳 

144 映画館があるといい。 ５０～５４歳 

145 

・車社会の現在、「駐車場の確保」・利便性を生かした市街地づくりにしてほ

しいです。 

・イベントなど考えてほしい。 

５０～５４歳 

146 
スーパー等大型商業施設の誘致。 

それに伴う駐車スペースの確保が必要だと思う。 
５０～５４歳 

147 
・ショッピングセンターに行ってみたいと思うような店を誘致して頂きた

い！（人を引きつけるような、魅力のある所にしてもらいたい） 
５０～５４歳 

148 

１．魅力のある店 

２．空き店舗のない状態 

３．同じ時刻に終わらないこと（別のところに行けば売っているという安心） 

５０～５４歳 

149 

駅周辺の整備（大型店を集中させる）映画館や飲食店、家電製品、衣類、雑

貨など見ているだけでも楽しいお店を作る。 

中心街には駐車場が不便のイメージがある。 

５０～５４歳 
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150 大型複合施設があればいいと思う ５０～５４歳 

151 無料駐車場の確保 ５０～５４歳 

152 道路を１車線ではなく２車線にする。景観をよくする。渋滞をなくす。 ５０～５４歳 

153 わからない ５０～５４歳 

154 

中心市街地へ行くとなると駐車場が少ない為、自転車で出向いています。や

はり駐車場の確保だと思います。 

ついつい中心市街地へ行ってしまいがちです。 

５０～５４歳 

155 市中心の町並みの整備。 ５５～５９歳 

156 好奇心がわく様なお店がない。 ５５～５９歳 

157 まちなかアートなどはよい取り組みだと思います。 ５５～５９歳 

158 若い人が食事したり買い物に行けるような、施設・設備があった方がいい。 ５５～５９歳 

159 
問１４でもあったように、商業施設や映画館など若い方から年寄まで楽しめ

る施設がほしいです。すると、そこに人が集まり、活性化すると思います。 
５５～５９歳 

160 

冬場の交通網の充実の為、道幅の確保。一方通行を減らす。駐車場（無料）

を拡大し、ブラリ族、家族で利用できる施設を多くする。郡山、仙台、東京

に行かずとも便利な中心市街地を目指してください。時には古い会津の考え

は捨てねばなりませんね。 

５５～５９歳 

161 百貨店を増やしてほしい。 ５５～５９歳 

162 
新明通りアーケードを新しくする事。 

新明通りの商店街のテナント料を市で負担してあげる事。 
５５～５９歳 

163 

今は昔と違って高齢者でも車を利用する人が多く見受けられます。（ﾊﾞｽ利用

が少なく感じます。） 

まずは、無料で利用できる駐車場は必要だと思います。 

５５～５９歳 

164 

サティの跡地が駐車場ってありえない。 

会津若松駅、新明通りの人が少ない。 

お年寄りが行けるようにバスをたくさん走らせてほしい。（あまりにもバスの

時間がなさすぎ！） 

５５～５９歳 

165 とにかく、空き店舗を減らす。 ５５～５９歳 

166 良心的な駐車場の確保と、清潔感のある市街地になるよう努める。 ５５～５９歳 

167 
新しくお店をやりたい人に市でバックアップするとか？ 

神明通りをなんとかしないと！ 
５５～５９歳 

168 大型スーパーの設置や遊べるスペースを作る事が必要だと思う。 ５５～５９歳 

169 中心にもショッピングのできる所や映画館があればと思う ５５～５９歳 

170 

中心市街地に魅力がない。 

老若男女が集まる魅力のある中心市街地をつくる。 

交通の便も悪い。 

５５～５９歳 

171 歩いて楽しめる商店街をつくる。 ５５～５９歳 

172 
たとえば、高齢化に向けて、市街地の空いているビルとかリフォームして、

集団で生活できるホームをつくる。 
５５～５９歳 

173 
魅力あるお店。おいしい食事どころ。 

子供と楽しめるイベント会場。入れやすい駐車場 
５５～５９歳 
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174 
・市街地中心部の活気、賑わいは当然であるが、もっと新市街地に目を向け

て、市全体が活性化をしてほしい。 
５５～５９歳 

175 ショッピング。観光のための大型駐車場（無料） ５５～５９歳 

176 
子供からお年寄りまでお買い物が出来るショッピングモール、デパートはあ

った方が活気があるかと思います。 
５５～５９歳 

177 
七日町のように個性のある商店や食事処等をもっと人が集まるような魅力の

ある商店街にして欲しい。 
５５～５９歳 

178 

中心市街地は、日曜よりも普通の日の方が人の流れが多く感じます（学生達

が休みの為に）。江戸街など時代のタイムスリップした様な街づくり、会津ら

しいと思います。 

６０～６４歳 

179 

現代は車時代で、昔の様にバスの往来も少なく市街地へ行くには、車の無い

人はちょっとバスに乗って買い物や食事へということも大変になっていま

す。若者などは会津ではと、郡山や仙台へと買い物へ行くことも多い様です。

だれでも出かけたくなる市街地をと思います。 

６０～６４歳 

180 市民が中心となるようなイベントを増やす。 ６０～６４歳 

181 
駐車場の無料化。各店舗をまとめ一つの大きなビルに集結し駐車スペースを

取る。 
６０～６４歳 

182 
活性化も必要ですがもう少し緑の多い町にしてほしいです。都会の方が並木

道、イチョウ並木があって心が癒されます。 
６０～６４歳 

183 

今までの様な大型店舗がなくなってしまっているので、買い物が不便になっ

てしまってる。 

１つでもあれば活性化になるんではないですか。（高齢者になればなるほど助

かるのではないか） 

６０～６４歳 

184 中心市街地で毎週催し物をやる。 ６０～６４歳 

185 会津特産を今以上につくる。 ６０～６４歳 

186 
やはり若者が少ないので楽しく生きていける仕事があって、毎日元気になる

町がいいと思う。 
６０～６４歳 

187 

市民それぞれ収入が少なすぎる為に、市街での買い物ができないと思う。 

市民の収入を増やす事が一番。道路、高速バスなどが整備され、他市へ出掛

ける人が多いこともあるのではと思う。 

６０～６４歳 

188 お店に入りずらい、入りたくても入れないです。 ６０～６４歳 

189 
現代は車社会である。若者は一人一台持ち、車無しでは行動しないはず。ま

ずは、ここから出発でしょうね。 
６０～６４歳 

190 
大型百貨店。映画館。 

劇場などがあるよい 
６０～６４歳 

191 
緑・服飾・地元農産物・憩いの広場を合わせたようなのんびりとした時間が

過ごせるような場所 
６０～６４歳 

192 
問 19でも書きましたが、駅から神明通りまでのゾーンが、とても利用されて

おらず、駐車場も含めて、特に中央通りを活かした取組みが必要です。 
６０～６４歳 

193 
年齢を問わずに楽しめる場所 

（ショッピングモールとか） 
６０～６４歳 
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194 

統一コーディネートされた街並（外見） 

中心市街地範囲が不明、もう少し、集中してもよいのでは 

集う場所・憩う（休む）場所・食べる場所・ショッピングの場所（チェーン

店にはない品物）など 

むずかしいですね・・・お金もかかるし・・・ただ訪れる人を全国・海外に

も想定しては？ 

６０～６４歳 

195 便利さ→交通、駐車、買い物、遊べる、食べれる ６０～６４歳 

196 

やはり神明通りをもっと活性化して欲しい。 

特に、デパートを誘致して頂きたいです。 

神明通りで月何回かイベントの様な事をすれば人は集まると思います。それ

とは駐車場もその日は開放するといった方法で考えた方がいいと思います。 

６０～６４歳 

197 
道路もせまく、駐車場のサービスも悪く、買い物も完結できないようなので、

それらのマイナス要素、イメージを取り除く取り組み。 
６０～６４歳 

198 

村・町の都市部への住民移動 

市中心部には空家などが目立ってきている 

金山・三島など高齢化が進んでいる住民に対して丁寧に説明し、農業なども

できる場をつくる。 

６０～６４歳 

199 中心地への道路整備。 ６０～６４歳 

200 神明通りのお店に行けば、車を置く場所がない。大きなデパートが必要です。 ６０～６４歳 

201 

案うかばずです。地域おこしとして成果をあげている。講師などを招き、ア

ドバイスをうけ、商店街の方々が本気になって取り組まれてみては（開催さ

れているでしょうが・・・） 

・神明通り店内の「そこにしかないという品を置いた店」「さまざまな専門店」

など「個性的物が並んで店々」 

６０～６４歳 

202 
やはり一つの場所で用をたせる様な商業施設があれば良いと思う。それに連

鎖して他の店にも客が集まる様になる。 
６０～６４歳 

203 
百貨店・映画館・がない。 

市民として、悲しい。 
６０～６４歳 

204 
古い店は閉めて、道路を拡大して、一つの大型店に集結させ、映画館や、い

ろいろ、楽しめる施設を作る。 
６０～６４歳 

205 

まずは駐車場の確保（利用し易いように） 

若者が関心のある商店街を。 

若者たちは、郡山、新潟などに、衣類をかいに行っている。 

６０～６４歳 

206 

若い人達が集まる店が沢山あれば良いのでは…。 

若松に”ワーナーマイカル”が来てくれば、活気が出ると思います。 

（私は米沢か福島に行ってます） 

６０～６４歳 

207 百貨店などの大型店が必要 ６０～６４歳 

208 

1.駐車場の無料もしくは安価にし、その場所に長時間いても安心できるよう

に市政で考える。 

2.街並みが活性化するようなイベントなどを企画し、市民の視線を向けさせ

るように努力する。 

６０～６４歳 
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209 
中心市街地の活性化はなかなかできないのでは？ 

人口も少なく駐車場がなければ無理だと思う。 
６０～６４歳 

210 希望はありますが、密集地では無理だと思います。 ６０～６４歳 

211 イベントを数多くするべきだと思います。 ６０～６４歳 

212 
・どこを中心市街地と考えているのか。それがわかりません。 

・一極集中のような活性化はいいとは思いません。 
６０～６４歳 

213 高齢者でも働ける場所や活動できる場をもっと作る。 ６０～６４歳 

214 デパートがほしい ６０～６４歳 

215 
人が集まりやすい行事を行うのもーつ。 

路上ライブとか。 
６０～６４歳 

216 
市内に駐車場があるが人を見かけるのは少い。 

市内に、もっと人が集まれる場所をつくってほしい。 
６０～６４歳 

217 

・今やり始めているように住まなくなっている家、土地などの再利用。 

・清潔な町。（ゴミのない） 

・美しい町（花壇作りなど） 

６０～６４歳 

218 ショッピングモールを誘致する ６０～６４歳 

219 駐車場（無料で停められる）があれば気軽に出かけられるのですが... ６０～６４歳 

220 
百貨店、デパート等の開店。ダイユーエイト（福島店）のような多種の店舗

が１つの建物に入り、いろいろ楽しめる雰囲気のある店。 
６５～６９歳 

221 道路を広くし、駐車場を確保すること。 ６５～６９歳 

222 広い駐車場。 ６５～６９歳 

223 店舗の補充 ６５～６９歳 

224 事業主各々の考えがあると思うのでわかりません。 ６５～６９歳 

225 
車社会の現在、中心市街地にはより多くの無料駐車場をつくって頂きたい。

（例えば最長２時間とか時間制限をつくって） 
６５～６９歳 

226 高齢者の交通手段として小型バスを多く走らす。 ６５～６９歳 

227 
駐車場の整備、大型ショッピングセンターに１つ、２つでよい。専門店の多

様化、店舗。 
６５～６９歳 

228 問１５の答に同じ。 ６５～６９歳 

229 

なんでも買い物とか出来る大きなデパートがあると良い。（中心市街地に）サ

ティ、中合がなくなり、本当に若松はさびしい町になり郡山、福島へ行く人

が多くなった。 

６５～６９歳 

230 若者向きの店を多く作る。 ６５～６９歳 

231 郡山市、新潟市への流れないような多機能商業施設の設備 ６５～６９歳 

232 

・車社会なので、中心市街地の駐車場問題から工業団地、商業の町と区別さ

れてしまった。中心地の活性化が無くなってしまった事には残念。 

・駅前には、飲食業が多く、他町村から出て来ても、電車時間の配分が出来

ず、買い物出来る衣料他、一店舗で用事を足せる事が出来なくなってしまっ

たことは残念。～小規模でも駅ビルの中にでもあったら？ 

６５～６９歳 

233 ・市役所の移転、分散している役所を一ヶ所にする。 ６５～６９歳 
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234 

デパートも映画館もないので、買い物、娯楽が不便。 

福島市や郡山市に買い物に行ってしまいます。 

都市と田舎の格差がどんどん広がってしまいそうですね。 

６５～６９歳 

235 デパートがあり、駐車場があって欲しい。 ６５～６９歳 

236 

中心市街地に住む人口を多くする工夫 

1、高齢者が中心市街地に移住出来る仕組みつくり 

2、福祉施設（特老等）を市、県、営住宅、又マンション等併設し市街地につ

くり家族等集まりやすくする。 

６５～６９歳 

237 駐車場をしっかり整備し、費用もずっと安くする。 ６５～６９歳 

238 若い人の起業家を育てていく ６５～６９歳 

239 商店の充実。小さい子供の遊びながら学べる施設を作る。 ６５～６９歳 

240 わからない ６５～６９歳 

241 
市中心部の活性化の必要はない。 

郊外地域の活性化が必要である。（今後の全国の流れ） 
６５～６９歳 

242 店舗等の統一性（カラー等） ６５～６９歳 

243 子供と親が遊べる大きな公園を街中につくる。遊園地みたいなもの。 ６５～６９歳 

244 中心市街地の範囲が良く分からない。 ６５～６９歳 

245 
無料の駐車場がなく落ち着いてショッピング出来ないし食事もゆっくりでき

ないのでその辺を解消できたらいいのだが。。 
６５～６９歳 

246 
・老人の人口比率が増加する中で高齢者が利用できる店を増加すべきではな

いのか。（マーケティングの活用） 
６５～６９歳 

247 
本市だけでなく会津全域の物産が見れる場所、買える場所があれば良いと思

います。 
６５～６９歳 

248 

1.アーケードを取り払い明るい印象を！ 

2.買い物の他に見る、聞く、楽しめるようなビルがあったらと思います。（商

業ビル） 

3.駐車場の確保 

4.街中を歩いていてワクワクするような中心街であってほしい。 

６５～６９歳 

249 

私も含めて若松市民全体が悪いと思いますヨ 

デパート無し。映画館無し。これでは人が集まらない 

人の県に行ってお金を使ってはいられないのです。 

６５～６９歳 

250 

原発の事故以来放射能の問題ですべてに影響を及ぼしているのは必至です。

風評払拭にやっきになっていても、観光の街の市としては昨年のみ以降は目

にみえて客足が減っています。 

まだまだ放射能が降り続ける限り他県、海外からの誘客は場当り的なもので

はないかと思います。 

イベント等をやってもその時だけに終わってしまうので、それにつながるも

のはないかと思います。 

６５～６９歳 
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251 

・市と商店街が共同して、定期的に何かイベントを企画し、大人から子供ま

で集客できるものを開いて定着させて行くこと。 

・映画館もない街はあまりない。 

・とにかくどんな形でも人を集めないことには商売は成り立たないし街の活

性化などありえないでしょう。 

６５～６９歳 

252 
デパート、スーパーなどがあると、若人から高齢者まで人出があるのではな

いかなぁー 
６５～６９歳 

253 

まず駐車場を作る。（地下駐車場） 

デパート・スーパー等があれば、その中に小公民館的・多目的広場を作る（市

の）施設。 

６５～６９歳 

254 交通の不便 ６５～６９歳 

255 
大型小売店を誘致する 

それによって周辺の小売店も活気が出る 
６５～６９歳 

256 
就業場所になるような取り組みがいいのでは。 

病院、福祉施設など 
６５～６９歳 

257 大型ショッピングなどがあれば良いと思う。 ６５～６９歳 

258 人が集まるようデパートが欲しい ６５～６９歳 

259 

・訪れた観光客や商用、所用の人達が「会津」を体験できる施設。白虎隊の

踊り、会津磐梯山の歌や踊り、食べ物作りなど。 

・「そういう施設があること」の PR 

・希望者にはその思い出を持ち帰り、家族や知人にも伝えられるように「図

説のパンフレット」などの配布。 

６５～６９歳 

260 神明通りにデパートが欲しいです。 ６５～６９歳 

261 
買い物が出来るスーパー、デパート（広い駐車場付き） 

ゆっくり出来る喫茶店、おいしい飲食店などが出来れば人が集まると思う。 
６５～６９歳 

262 総合デパートの建設が必要だと思います。 ６５～６９歳 

263 車社会であるのに駐車場が少ないし、有料なのはいかがかと思う。 ７０～７４歳 

264 わかりません。 ７０～７４歳 

265 

主婦にとってはデパートがないのが不満である。あれば、家にひきこまない

で、車がなくてもバスがあるので、それを利用して買い物に出ればお店の中

で色々な方に会えるのにな―。 

７０～７４歳 

266 
駐車場が有料なので他で買い物をしてしまいます。無料化も難しい問題です

が、考える事の一つだと思います。 
７０～７４歳 

267 
車社会なので駐車できないと、足は向かないと思います。まず、駐車場の確

保と魅力ある商店街だと思います。 
７０～７４歳 

268 デパート等大型商業施設の誘致。 ７０～７４歳 

269 

暗い町並みをなくす事であり、空き店舗を活かす工夫促進、その為には商店

街を利用される人口の増加策を観光地としての移動人口を呼びこむ努力、平

行業務として安心して子育ての出来る環境造り、若者の定着できる雇用先の

確保、新しい企業の誘致はもとより、既存企業の育成、特徴ある地域造りが

急がれると考えます。 

７０～７４歳 
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270 
中心に求心力のある大型店を作る。そこに来たお客はそのついでに近くの店

で買い物する。 
７０～７４歳 

271 

大規模商業施設が撤退し暫くたつが、一店舗は誘致できないものでしょうか。

私達だけでは（高齢者）遠出は困難です。通販に頼るとスーパーの買い物同

様セット購入や、品物を見て始めてこれじゃ駄目だったと返品作業に… 

７０～７４歳 

272 

中合がなくなりさみしいです。大きなデパートがあれば出かける所があり、

人々が集まってくると思います。ぜひ会津にデパートをお願いします。（郡山

は近いようで遠く、出かけると１日がかりとなります。） 

７０～７４歳 

273 私達には良くわかりません。どうする事もできません。 ７０～７４歳 

274 

中心市街地には魅力ある店がありません。子供からお年寄りまで行って遊べ

るような店がほしいです。 

第一には、駐車場が有料ではみんな来ません。 

７０～７４歳 

275 
乗り物等の運賃が少し安くまれば、みんなが買い物等で出掛ければ少しは活

性化に役立つと思う。 
７０～７４歳 

276 問 19.に書きました。 ７０～７４歳 

277 若者が集まるように大学をもう 1つ作ってはどうですか ７０～７４歳 

278 商店街の空家を減らして欲しい ７０～７４歳 

279 
地下に大きな駐車場を作って、遠い所から車でこられるように店が多くでき

るように・・・。 
７０～７４歳 

280 駐車のないお店は誰も行かないので、空き地を活用して無料駐車場を作る。 ７０～７４歳 

281 無料駐車を造る ７０～７４歳 

282 
現実問題として中合デパートの撤退は中心部に穴があいたような結果になっ

たと思うので大型店の誘致は必要か、と思います。 
７０～７４歳 

283 買い物の楽しみになる、デパートはやはり１つ位はあった方が良い。 ７０～７４歳 

284 

まず、交通便。駅周辺に大型店舗を誘致し、地元の商店なども入れてコミュ

ニケーション可能な場所とする。 

特に洋服店などがバラバラ（神明通りなど）にあり不便。 

何よりも昔にこだわらずに意識改革が必要だと思います。 

市役所の担当者は斬新な考え方に切り替えられる人にしてほしい。 

７０～７４歳 

285 
神明通り中央通りの活性化をはかる。 

会津の特性を生かした商店を大なり小なりに集中したい。 
７０～７４歳 

286 

若松市民は地見な人だと聞いていますが、時代も進み若者も多いと思うので

もっと思い切ってハデにイベントを作ったら良いと思う。 

ちなみに私は 55年東京生活でした。（そのせいかもしれません。） 

７０～７４歳 

287 

昔は中心部に行かないと、楽しむ事が出来なかった時代に比べ、今は、何で

も家の中にある感じで、だから映画館もなくなってしまい、淋しい限りです。

時々神明通り～中央通りを通るけど、人がいない。 

どんな取組も大変じゃないかと思う。 

（何たって人が歩いていないんだから） 

７０～７４歳 

288 昔の城下町風にする。車のない歩行者天国 ７０～７４歳 

289 わからない ７０～７４歳 
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290 駐車場が少ない事、駐車料金を市で援助する等取組が必要と思う。」 ７０～７４歳 

291 

個性的な店舗が少ない 

有名な作品又は、ユニクロ等、皆が知っている作品、店があれば、 

若者、老人も集まりやすいと思う。 

イベントもあっても良い 

７０～７４歳 

292 問 15と同じです。 ７０～７４歳 

293 駐車場をもっと多くする ７０～７４歳 

294 
駐車場が少ないと思っています。ドーナツ現象が起きていると思います。 

何か魅力のある施設があったら良いかも？ 
７０～７４歳 

295 

観光客も素通りする中心街残念です。おいしいものも美しいものも文化的な

ものもない。カツ丼は全国的にどこにでもある。 

オリジナリティなものをと切に望みます。 

７０～７４歳 

296 
アウトレットのようなさまざまな商品を並べて皆んなが遊び方々、買物が出

来るようにしては。 
７０～７４歳 

297 

若い方も中心街を利用するようなショッピングモールの様なものが出来れば

良いかと思う。商店の方々も大変かもしれないが複合施設を作り施設内で皆

さんが元気出れば良いかと思います。神明通りがさびし過ぎます。 

７０～７４歳 

298 デパートがあれば。 ７５～７９歳 

299 問１４を参考にしてください。 ７５～７９歳 

300 
神明通りを例に挙げると、自由にゆっくり買い物が楽しめるように、駐車場

の無料化をまず実現してほしい。 
７５～７９歳 

301 神明通りの活性化。 ７５～７９歳 

302 中心市街地にはやはりデパート等、大型商業施設が必要だと思います。 ７５～７９歳 

303 スーパー、デパートなどの誘致。 ７５～７９歳 

304 10万人以上の都市なのでデパートや映画などが出来たらと思う。 ７５～７９歳 

305 市民の所得アップ対策。 ７５～７９歳 

306 

・空き店舗は、格安家賃で貸し出し自由に営業してもらう。ユニークな店を

つらねる。 

・市民が参加して楽しく得するにぎわいのある街並み作り。 

７５～７９歳 

307 

中心の端に居るので、買い物にバスで中心街にゆくのですが、帰りのバス時

間までの休む所がありません。旧中合あたりに休憩所をかねたショッピング

場が出来たら有難いのですが、市外には大きな店が多々あるのですが、そち

らには行く事が出来ません。 

７５～７９歳 

308 冬の利用を考えた方がよい。冬を楽しく。 ７５～７９歳 

309 商業施設や映画館など誘致する ７５～７９歳 

310 大きなデパートがあればいい。 ７５～７９歳 

311 

これまでデパートやスーパーで時間をつぶす？ 

高齢者がタクシーで来ていたと聞いていた。 

多額な利用料でなく集まれる。（茶のみ？） 

場所なども活性化の一旦を担えるのではないだろうか 

７５～７９歳 



‐ 173 ‐ 

 

312 

歩く足元が気になります。歩道を平らにしてあるけるようにする。本市の中

心に買い物にお出かけが多くなると思います。 

バスの時刻も一時間に一本あれば利用し中心地に行きたくなるでしょう。 

７５～７９歳 

313 デパート、映画館等の誘致 ７５～７９歳 

314 

・中心市街地の範囲を広げすぎて散漫にならない事。 

・市内のどこからも中心市街地にバスで行ける様にすること。 

・現在の神明通りのような偏った種類の商店ではなく、飲食、買い物、レジ

ャー（子供が楽しめる様な）農産物直売店、会津の物産館等々色々なものが

揃う事、また、休憩のできる場所も必要である。 

・民間任せでなく行政も積極的にとりくむこと。 

７５～７９歳 

315 

活性化は若者の集いは絶対だと思うので健全な集合場があればと思うから若

者の望む意向をつかむ上で男女の気安い参加の場を作ってみてはどうでしょ

う。 

７５～７９歳 

316 どうでしょうか ７５～７９歳 

317 道路の立体化 ７５～７９歳 

318 大型商店を持って来る ７５～７９歳 

319 

無料駐車場あり娯楽施設（映画館、ショッピング、子供達の広場など）。 

今の若松には何も楽しめる場所がないと思います。 

中心市街地には無理でしょうか。 

７５～７９歳 

320 
中心地である神明通りの再開発（専門店、子供達が安心して遊べる施設、イ

ベント場）等…（中心地の空洞化を見直すべきだと思う） 
７５～７９歳 

321 

余り魅力を感じないのが正直のところです。創意工夫がなされていない。 

他の地域に行って活性化した町や市の努力を聞いて参考にしたり、中心市街

地か凍結して取り組むことも必要と思う。 

何かを犠牲にしても、それ以上に得るものがあるために研究したりアイディ

アを出し合ったりして長期間をかけ将来を早々して努力しなければ成るもの

ではないように思う。 

７５～７９歳 

322 

デパートの誘致。 

イオンなどいろいろな施設のあるショッピングモールの誘致 

（若い子たちが買い物に郡山、新潟、仙台に行かなければならない現実をよ

く考えてほしい）。 

８０歳以上 

323 駐車場が多く必要だと思う。 ８０歳以上 

324 時代の流れには歯が立たない。 ８０歳以上 

325 
多種多様な商店がまとまってある大きなかたまり、そこで何でも済ませられ

る。 
８０歳以上 

326 

物品や飲食の売買を盛んにするための店を出す。 

お茶が飲める店、会津の名産が食べられるような店を出す、こづゆ等の。 

大型ＴＶ等で買い物客が見れる様、人が集まる場所にする。 

バスの回数を多くして市民が便利になるようにする。 

８０歳以上 

327 若い経営者たちが協力して、話合いどんどん拡大し取り組む。 ８０歳以上 
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328 

商店街などできるだけ地域集中し、コンパクトな町づくりをめざしては？開

いた周辺には小公園に作るなど緑化もしてほしい。現在の市街地は虫食い状

態で駐車場や空き地の間々商店がポツリポツリ」と建っているようだ。 

８０歳以上 

329 1にも 2にも若い人が誰でも働ける場所又は憩いの場がほしいと思います。 ８０歳以上 

330 神明通りと中央通りを活性化させる。 ８０歳以上 

331 

デパート、映画館がない。（若い人はわざわざ郡山や山形に行く）市街地の団

結、絆が薄いように思う。我執の強い人が多い。 

（定期的に会合を持つとか。無駄などあるのだろうか） 

地元の菓子店に入ったら、店の菓子を選んでｺｰﾋｰなど飲める（有料）喫茶店

があったのはいいが、店内中に響く製品の宣伝ﾃｰﾌﾟが絶え間なく流れ、会話

も出来ないほど。営利一色が露骨に出ていて洗練されない。 

静かな BGMの美味しいコーヒータイムでありたいし、ホッと一息入れる雰囲

気が購買欲をそそり、会津の印象を良くすると思うのだが。 

８０歳以上 

332 

大型店（商業施設）がどうしても欲しい。 

買い物に行くところがなくて困っています。 

周辺からの小型バスをもっと動かして人を集めて昔の賑わいをとりもどした

い。店を持っている人たちに対する「儲けよう」と思う前に周辺の農山村の

人たちに対するサービス精神を勉強してもらって中心地を活性化してほし

い。 

８０歳以上 

333 デパート等を建設してほしい。 ８０歳以上 

334 
郡山の駅前に建設予定のようなビルを駅前に建設して喜び集り買い物できる

場所そして老人の食事できる憩いの場所ができたらと思います。 
８０歳以上 

335 
・神明通りの活性化 

・映画館などの施設 
８０歳以上 

336 人が集まって町づくりが希望。 ８０歳以上 

337 

・それぞれの店が個性を生かし特徴ある品をそろえる。 

・気軽な憩いの場（談合できる）を造る。 

・せまい町なので一極集中ではなくそれぞれの街並を特徴ある様にする。 

８０歳以上 

338 

自動車の持っていない老人にとって遠距離の利用活用は全く出来ない。神明

通りの商店街は全くさびれそれと同時に老人たちは市に魅力を感じなくなり

ました。（買い物出来ず）活性化を期待します。 

８０歳以上 

339 よくわかりません。 ８０歳以上 

340 
商店街のまとまりがない 

イベント等も中途半端な感じがする。 
８０歳以上 

341 駐車場を作る事 ８０歳以上 

342 神明通りの活性化 ８０歳以上 

343 商業施設や娯楽施設は入った複合施設などができたらと思う。 未回答 
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性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 もっと交通の便を見直すべき １８～１９歳 

2 観光できるものと若者に人気のあるものは必要。 ２０～２４歳 

3 若者向けの店を多くする ２０～２４歳 

4 
古くささを捨てて若者が楽しめるファッションや雑貨オシャレなところをも

っと作る。近代さがなさすぎる。 
２５～２９歳 

5 

神明通りがシャッター通りになっているので、観光客向けの店舗や、体験ス

ポットなどをつくる。また、道路がせまいのが問題なので、この機に４車線

にして、新しくつくりなおす。 

３０～３４歳 

6 Compact Cityを目指せばよい！ ３０～３４歳 

7 大型デパートや施設が必要だと思う。 ３０～３４歳 

8 映画館の誘致 ３５～３９歳 

9 
若者が集まるサービス業や若者や年配の方も一緒に楽しむ街並にすればいい

と思う。 
３５～３９歳 

10 いろいろな店があるといい。 ３５～３９歳 

11 

買い物に行く店が少ない。 

アピタしかないので新潟などに行くことが多い。 

もっと店を増やしてくれるといい。 

３５～３９歳 

12 
神明通りはすでに市民が買い物をする場所ではなくなっている。 

商店が自助努力で活性化すべきもので税金を入れるものではない。 
３５～３９歳 

13 人気店の誘致 ３５～３９歳 

14 駐車場の無料化 ３５～３９歳 

15 町並みをより魅力的にする。全体として城下町の景観を強調する。 ４０～４４歳 

16 
神明通り、中央通りにショッピングモールなど客足がもどるようなものを作

ってほしい。 
４０～４４歳 

17 

若者が来たくなるような場所。今現在、何もなければ観光で来た人々に指さ

されて笑われている現状を市役所の人達は知っていますか？若松の人はこれ

で満足なんだ、フーンって笑われてますよ。情けない。 

４０～４４歳 

18 
誰に中心市街地に来てほしいのか？若者は車で移動する。郊外、他地域にし

かメリットは感じられない。 
４０～４４歳 

19 
自由に自転車を止めることが出来る場所があるともっと中心市街地に行く機

会が増えると思う。 
４０～４４歳 

20 

今迄ずっと話はあったみたいだが、全然やる感じでもないし、場所もあまり

なく駐車場がない所には人は来ないと思う。 

やるなら無料駐車場を作るべき。 

４０～４４歳 

21 
日常の買い物で行かないのでわかりません。 

特に欲しいものがないので。 
４０～４４歳 

22 
無料でなくてもいいが低価格の駐車場を増やしてほしい。 

駐車場が少なすぎて買い物にもよれない。 
４０～４４歳 
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23 

・シンボルとなる施設を増やす 

・空き店舗の解消 

・まちなかイベントを増やす 

４０～４４歳 

24 
見苦しいぐらい古い、使われていない建物の撤去。 

新しく事業を始める人が始めやすい支援。 
４０～４４歳 

25 新庁舎は早く建設しそこを核にしたスマートシティをつくる。 ４０～４４歳 

26 働く場。 ４５～４９歳 

27 
街に行けばおいしい物が食べられる。一日居ても楽しい街だといわれる様な

活性化な所に、専門者に取り組んでほしいです。若松をもっともっと元気に! 
４５～４９歳 

28 とろいあえず、駐車場（無料）が無ければ、行く人はいない。 ４５～４９歳 

29 
中心部は、駐車場が有料のため、無料の大型スーパーで済ませてしまう。駐

車場の無料の店が増えれば人も増える。必ず。 
４５～４９歳 

30 
車を使って移動する人が多いので、大きく、使いやすい駐車場を何箇所も設

けた方が良いと思う。 
４５～４９歳 

31 
会津若松駅前にステーションビル。 

神明通りにイトーヨーカドー誘致市街地郊外にイオン誘致。 
４５～４９歳 

32 いい音楽を流しておく ４５～４９歳 

33 

オフィスを持ってくる。 

日中、中心市街地で働く人が集まればランチ・飲み会等で安定して飲食店が

活性化するのでは？（沢山の人をみかけるのは病院やクリニックのみです。

スーパーも） 

４５～４９歳 

34 
問１５に書いたが、歩行者天国を定期的に行い、その中で出店（バザー）、路

上ライブ、パフォーマンス等を実施する。 
５０～５４歳 

35 シャッター通りでは・・・店舗も狭く、駐車場は有料ではねえ。 ５０～５４歳 

36 車での移動が大半ですので駐車場の確保、人を引きつける魅力ですか・・？ ５０～５４歳 

37 まだ考えていません。 ５０～５４歳 

38 今の時代、どこの地方都市も郊外型。なかなか中心市街地活性は難しい。 ５０～５４歳 

39 中心でありながら活気がない。駐車場も必要であるが… ５５～５９歳 

40 
交通手段の充実と、商店街の活性化（特に若者の思考を取り入れた）が必要

ではないか？ 
５５～５９歳 

41 大型店舗 ５５～５９歳 

42 
問 15.19と関連するが市街中心地活性化が一部の経済人の力関係のみで特に

必要なし 
５５～５９歳 

43 
無料駐車場のある商業施設が欲しい。中高年の街と、20～30代の街をそれぞ

れ作る 
５５～５９歳 

44 多種なイベントを隔月とかで多くやる。 ５５～５９歳 

45 
女性が楽しんでまた来たいと思える企画を考えれば子供たちも連れてくるの

ではないでしょうか？ 
５５～５９歳 

46 
シャッター商店があると寂しさが倍増するので、 

何とか防ぐ方法がないか？ 
５５～５９歳 

47 デパート ５５～５９歳 
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48 シャッター通りにしない。百貨店がほしい。映画館がほしい ５５～５９歳 

49 いつまでも殿様と思っていんな。 ５５～５９歳 

50 無料の駐車場のお店がある街づくりであって欲しい。 ５５～５９歳 

51 専門店を増やす。 ６０～６４歳 

52 若い世代が集まる魅力のある街。 ６０～６４歳 

53 
底辺の活性なしに頂点の発展なし。（目先の事だけを考えているから、何年た

っても人口は減るばかり） 
６０～６４歳 

54 核となるデパート、映画館が必要。若者を中心に集まりやすい。 ６０～６４歳 

55 無料駐車場。入りやすい町作り（店作り）。 ６０～６４歳 

56 「コダワル」 ６０～６４歳 

57 誰もが集まれる場所をたくさん作って欲しいです。 ６０～６４歳 

58 デパートなどが出来れば良いと思う。 ６０～６４歳 

59 
道路では歩道が良くない（特に障害者は困っていることでしょう）歩道がせ

まい。中心市街地が虫くい状態に見えます。 
６０～６４歳 

60 駐車場を多くする事 ６０～６４歳 

61 

個人の資産とはいえシャッター通りにはしたくない。 

若者が行きたくてしょうがない（全会津３０万人が移入、遊び文化、教育等）

店を増やす。プロの指導者意見、指南をあおぎながら。 

６０～６４歳 

62 
中心街で定例のイベントを行う。 

（土、日曜日など何らかのグループを作り他に呼び込みを行う） 
６０～６４歳 

63 
駐車場を広く確保して、デパート等人々が集まって楽しい様にする。郊外で

は年配の人は行けない。 
６０～６４歳 

64 
少しずつ考えなければいけない政策を取り組むことが必要である。少しずつ

やる必要がある 
６０～６４歳 

65 デパートなどのお店が欲しい。何もない。 ６０～６４歳 

66 ・無料パーキングの設置。 ６０～６４歳 

67 道路、駐車場の整備、国道の２車線 ６０～６４歳 

68 介護施設や公民館、催事のできる場所を作り人が集えるところが欲しい ６０～６４歳 

69 駅前、神明通りの活性化、再開発（デパート、百貨店等）。                          ６５～６９歳 

70 

地域が高齢化になっている。子供は将来のために必要だと思いますが…。現

状は高齢化が進んでいる中、高齢者が気楽にハンカチ１枚靴下１足買う所が

ない。高齢者がすすんで出掛けて楽しくおしゃべりしたり出来る様に神明通

りは格好の場所ではないでしょうか。神明通りは市が中心となって手直しす

べきだと思います。高齢者が出掛けることによって元気になって医療費もか

からなくなる、毎日が楽しく過ごせるのではないでしょうか。 

６５～６９歳 

71 
市街地は中高年者にとって、リフレッシュの場。映画館とか雑貨屋、中高年

の洋服店とかあるといいね。 
６５～６９歳 

72 神明通り周辺をもっと整備して、以前の様にデパートを誘致して欲しい。 ６５～６９歳 

73 
建物を整備して大型ショッピングが出来るデパートを作ってほしい。（市内で

はデパート等有りません。） 
６５～６９歳 

74 デパート、アピタみたいなものを作る、そのためには駐車スペースが必要 ６５～６９歳 
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75 ？ ６５～６９歳 

76 中心街より、駅前の活性の方が必要。 ６５～６９歳 

77 新しい店の誘致 ６５～６９歳 

78 

中心市街地とは神明通りと考えますが、シャッターを下ろした店、駐車場な

どが増えて、さびしい限りです。 

農産品の即売会など開催し、人を呼び込むことから始めたらいいのでは？ 

６５～６９歳 

79 

最近大型店、特にデパート等が撤退し新潟、郡山、米沢方面の近隣に買い物

に出かける若者が多い。 

最急に対策も考えるべきである（一部の者だけでなくもっと広く意見を聞く）

自分だけの事を考えず若者が喜んで住める若松市にするべきである。 

６５～６９歳 

80 商店等の閉店時間が早いので長く ６５～６９歳 

81 むりだと思う。個人の土地がある以上 ６５～６９歳 

82 大型のショッピングモールなどがあると人が集まりやすいと思う。 ６５～６９歳 

83 
地域住民を参加させて多様な意見を参考に街づくりの活性化に対する指導援

助 
６５～６９歳 

84 

ショッピング用、遊び用に昼間の時間帯に 100 円か 200円位のバスを出す。

帰りもバスで帰る時間帯を設定して 60才以上の人たちが楽しめるような場

所・物があればと思います。 

６５～６９歳 

85 デパートがないのは寂しい ６５～６９歳 

86 イベントを多くする。空室を埋める ６５～６９歳 

87 

・駐車場の整備 

・カフェやレストランを誘致する 

・十日市のような市を：例えば毎日行うとか朝市を日曜・日毎に実施すると

か… 

６５～６９歳 

88 
ハードの整備。例：旧病院、旧図書館、専売公社跡地、古い市営住宅、今利

用されていないこれらを第一に有効再利用して行く事が良いと思う。 
７０～７４歳 

89 

問 15に同じ 

◎お給料（莫大な血税）もらってる市の職員 

今更市民の声？？？！ 

７０～７４歳 

90 

かつては、中心市街地はかなり賑わっていたものだが、車社会になるにつれ、

さびれてきた。先づ、大型駐車場の整備が急務だと思う。また、車を持たな

いもののため買い物など利便のきく市内バスの運行を是非希望します。 

７０～７４歳 

91 
老人化しないような町づくりそれは若い人達が安心して住める町。やはり仕

事ではないかと 
７０～７４歳 

92 
人々の欲求も変化しているので、なかなか困難な事のように思います。また、

何を持って活性化とする事も問われるように思います。 
７０～７４歳 

93 
まずは店の前に車が無料で駐車できる事だと思いますが現在の街並みでは無

理だと思います。 
７０～７４歳 

94 

デパートがないのは仕方ないとして車社会に対応できる駐車場がないのは致

命的である。市としての中心市街地における駐車場があればよい。 

有料駐車場では買い物客は来ない。 

７０～７４歳 
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95 駐車場がほしい ７０～７４歳 

96 イベント増加 ７０～７４歳 

97 
小さくても（土地がせまいので）昔の神明通りみたいにデパートなどお年寄

りでもいける場所に作って欲しいと思う。 
７０～７４歳 

98 １番は人口の増加だと思います。 ７５～７９歳 

99 冬期間の道路の雪対策。 ７５～７９歳 

100 人が集まりやすい集合施設。 ７５～７９歳 

101 
産業観連ではあるが魅力ある若者の集まりやすい町作りが活性化につながる

と思います。自然と中高年も感心協力の場となるかと思います。 
７５～７９歳 

102 人々が集合する商業者出店すること ７５～７９歳 

103 若者が楽しく集まれる場所作り ７５～７９歳 

104 昔ながらの神明通りの活性化を市民全体で考えるべきと思います。 ７５～７９歳 

105 駐車場の確保（東西南北）。中心地に人がいない。 ８０歳以上 

106 

活気あふれる街には映画館、年寄りでも気軽に入れる喫茶店のような店があ

ればいい。交通の便として市内の循環バスの復活、映画館は一社でなく各社

の上映が出来るもの。 

８０歳以上 

107 空地が長く見られるので、市の無料駐車場をもっと造るべきだと思います。 ８０歳以上 

108 デパートがあれば ８０歳以上 

109 大型店舗が一つ位ほしい ８０歳以上 

110 街に活気が欲しい。 ８０歳以上 

111 子どもが行きたいと思うイベント、体作り等を楽しいと思える事を。 ８０歳以上 

112 
デパートを誘致し、道路 を整備し市内を自由にバスで巡廻出来る様なしく

みになればよいと思う。 
８０歳以上 

113 大型量販店の進出を止め、中心街に小型専門店の開店が望ましい。 ８０歳以上 

114 デパートの必要を！！ ８０歳以上 

115 空地、空店舗がなくなるような取り組みですね ８０歳以上 

116 
・経営者の意識の有り方が一番なのではないでしょうか。 

・中心市街地に大型店の設置を最優先課題にして下さい 
８０歳以上 

117 わからない。 未回答 

118 
若い人達も高齢者も気軽に楽しく買い物が出来る大きな店が出来ると良いと

思う。（デパート等） 
未回答 

119 

大手の企業につぶされ、小売り店がすたれていくようだ。 

市街地より駐車場があり、ホームセンター、店舗がたくさんある施設に人々

は集まる、集まり易く、買い物かつ娯楽、食事、一ヶ所で何でも用を済ます

ことを求めているので、活性化は大変難しくなってきています。 

未回答 

120 活性化する所と安らげる所、安心して遊べる所等の区別化 未回答 

121 
車でないと出かけられないところに商店が多い。 

神明通りを以前のような賑わいのある魅力的なものにしてほしい。 
未回答 
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問３０ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 支援金などの増加、または育成施設の建設。まずは林業の PRが必要。 １８～１９歳 

2 農業、林業の魅力を伝える活動を行う。 １８～１９歳 

3 
若年層の人が農業や林業に携わるのは難しいかもしれないが、少しでも興味

を持ってもらえるように、体験などの機会を設ける。 
１８～１９歳 

4 専門知識を学べる学校などの施設を作るべきだと思います。 １８～１９歳 

5 

好きでないかぎり、キツイ、稼げない、冬季間の仕事がないなど、 

マイナス面が大きい。 

人を集めるには、それを越える魅力を提示するしかないのでは。 

（金銭援助、資材レンタルなど） 

２０～２４歳 

6 分からない。 ２５～２９歳 

7 
他の地域から会津で農業をしたいという若い人達に使われなくなった田畑な

どを安く貸し出してやりやすいようにするべきだと思います。 
２５～２９歳 

8 学校で教えていいと思う。 ２５～２９歳 

9 
農業や林業の仕事を、小・中学生が学ぶ機会を作り、理解を深めることや、

レンタル畑や木のオーナーなどの工夫。 
２５～２９歳 

10 

費用対効果で考えるべきであって、あまりにも支援をするのはどうかと思う

（ＴＰＰ交渉などを進められているので将来的に厳しいはず）が、どうして

も行うのであれば市内ですべてまかなえるような、ブロック経済的な仕組み

を作るしかないのではないかと思う。 

３０～３４歳 

11 農業や林業のイメージを良くする。（恰好いい仕事ということをＰＲ） ３０～３４歳 

12 

① 大規模農業、林業を進める上での課題を洗い出し 

② 担い手の育成（大規模農業、林業） 

参入の掘り起こし 資金調達 農地や山林の土地の所有者の理解 

③ 規制緩和などの検討 

３０～３４歳 

13 
市独自の制度・補助等の制定。 

（他県等を参考としてもよいが条件等は厚くすることが必要） 
３０～３４歳 

14 

手間や費用に見合った報酬が得られる様な販路の開拓。安定的な生活が送れ

る様に、技術支援だけでなく、市での保有木を作らせる体制作りをし、ふる

さと納税の景品とする。ＩターンやＵターンに農業も含める様にする。 

３５～３９歳 

15 
農地などは自由に使えるように！ 

農地は難しいね！ 
３５～３９歳 

16 
農林業は、国の施策の結果、生じた問題。 

正直、市だけ解決できるものではないと思う。 
３５～３９歳 

17 

林業は伐採するにあたり手間や規制がある為に利益が出ない為、放置する方

が多いと聞いています。 

地産地消といいながら地元の木を使いにくい状況になっているので伐採する

に当たり作業しやすい環境を作っていけば良いと思う。 

３５～３９歳 
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18 PRが足りないので、促進する。 ３５～３９歳 

19 
農業の活力を進める為野菜のブランド化や果物を都会へアピールしてく取り

組みが必要だと思います。 
３５～３９歳 

20 わかりません。 ３５～３９歳 

21 若松の木材を 80％使って家を建てたら補助金を出す ３５～３９歳 

22 

主にパートやアルバイトの人を対象に、農業に取り組んでもらう。収入Ｕｐ

とスキル養成になり、地産ができるかも。県外や外国から人を集めるより、

地元を力にしてゆければいいと思います。 

望むなら、あらゆる職業の方でも農林業に関わることができる取り組み。 

３５～３９歳 

23 若い人達が働きやすい職場の環境づくりがいい事だと思う。 ４０～４４歳 

24 
小作農。バイト農民や手伝い人。プロ級のサポーター的な者や物（団体）が

あれば楽なのになと思います。 
４０～４４歳 

25 

農林業は、すごく魅力的な仕事だと思うし、自分も一度考えたことがあるん

です。でも、いろいろ調べていくと、やっぱりお金になんないんですよね～ 

農業一本で、林業一本で食べていけるほど、かせげればいいんですけど、ホ

ント、どうしたらいいんでしょうね～ 

４０～４４歳 

26 

山林を借用又は買い取り、会津ブラットの材木をつくり、廃材等も有効に活

かす。公共施設の暖房等に使用し、永年続くサイクルをつくる。 

農業も市が積極的に関与 

食、住の自給率を上げる 

農業林業の市営化 

４０～４４歳 

27 必要だと思うがまず放射能をなんとかしないと。 ４０～４４歳 

28 

最初の 5年間は市で援助すべき。 

個人としての農学には限界を感じる。 

会社化して若い人を雇い収入を安定させることが必要。 

その為の初期投資は必要なのでは？ 

４０～４４歳 

29 販路の拡大。収入の保障。 ４０～４４歳 

30 農林業にも会社経営を導入し組織的、戦略的に運営されるべき ４０～４４歳 

31 
・除染と放射線情報をしっかりと提供した上で理解を得る。 

・所得保証と大規模農業の推進 
４０～４４歳 

32 販路の確保 ４０～４４歳 

33 企業法人等の参入で条件付き支援策の充実。 ４５～４９歳 

34 わからない。 ４５～４９歳 

35 若者への興味、関心を深めさせ、選択の１つに加える活動をする。 ４５～４９歳 

36 ・米、その他…ブランド化。 ４５～４９歳 

37 

農業をブランド化すればいいと思う。 

カッコイイものにすれば若者も取り込めると思っています。先輩の支えのも

とに。 

４５～４９歳 

38 地産・地消の積極的活用で売り手・買い手両方が潤うことが必要 ４５～４９歳 
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39 

農業は意欲のある人を中心に、農業団体あるいは農業企業として起こっても

らい、農業を従来の「家業」としてではなく「企業」とし行ってもらう事で

若い人の参入をうながす。 

林業は大手メーカーよりも地元の工務店などを優遇して収入の拡大をはかり

若者に希望を持たせるべき。 

また、木材の材質の改善をはかるのも手。 

４５～４９歳 

40 訓練を受ける人への補助金制度。 ４５～４９歳 

41 市が進める visionを PRすることが先かと思います。 ４５～４９歳 

42 別になし。 ５０～５４歳 

43 
どうしても手作業が多く力仕事のイメージが強いと思うのでもっと機械化に

すべき。 
５０～５４歳 

44 村と村の土地を一本課にすること。 ５０～５４歳 

45 若い人の関心を集める。 ５０～５４歳 

46 
区画、整備を行い、大企業等などと連携し、農業生産高に取り組み農業従事

者を集う。 
５０～５４歳 

47 従事者にもっと勉強して頂くこと。（他を学んでもらう） ５０～５４歳 

48 
耕作方事地に積極的に太陽光発電を集中する。 

野菜工場の研究・立地（気候変動に対して） 
５０～５４歳 

49 
とても難しい問題だと思います。品質の良さを追求して付加価値を高められ

ると会津の農産物を売れると思いますが、とても難しい問題だと思います。 
５０～５４歳 

50 民間企業による農業取組みを促進する。 ５０～５４歳 

51 

◎安心・安全でおいしいホンモノ農業による会津ブランドの醸成。 

◎林業の重要性・現状を知ってもらう（山へ足を運ぶ） 

   → 大戸岳、 奴田山（青木山）登山道の整備 

５０～５４歳 

52 市で補助金を出すべき。 ５０～５４歳 

53 
今、都会の若者が地方の農業、林業などに働く場所を求める機会が増えてい

るようなので会津の魅力をもっと広めること。 
５０～５４歳 

54 
農林業で充実した生活が出来るように魅力あるものにするには市、県などの

多大な支援が必要？ 
５０～５４歳 

55 農産物価格の安定化。 ５５～５９歳 

56 
山林廃材も有限なのであまり調子に乗って事業規模を大きくしてはいけませ

ん。大規模農業法人設立は良いと思う。農業だって企業なのだから。 
５５～５９歳 

57 

お金が産み出されるようにしなければ従事者は増えない。本業の他に、そこ

の付随するものからお金が得られれば大きい。廃材 eｔｃがお金になればい

いのだが。 

５５～５９歳 

58 わからない。 ５５～５９歳 

59 農業法人の設立強化への継続的な支援。 ５５～５９歳 

60 品種改良のセミナーの無料定期開催地や補助金の充実性など。 ５５～５９歳 

61 
農林業で生活が出来れば人はやると思う。地産地消がもっと広がれば作る人、

やる人が増えるのではないかな？ 
５５～５９歳 

62 大手企業等、ＪＡなどがかりうけて耕作する事が必要だと思います。 ５５～５９歳 
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63 若い人への声かけや、働きかけを多くして、育成していけばよいと思います。 ５５～５９歳 

64 
・若者の育成と同時に保証会？等の見直し、あまりにも農業従事者が守られ

すぎている。 
５５～５９歳 

65 わからない ５５～５９歳 

66 
農業を行っても、利益にならないので、自然に耕作放棄地が多くなるのだと

思うので、利益が得ることができればいいのでは。 
５５～５９歳 

67 検討する前に積極的にやってください。 ５５～５９歳 

68 
一般市民からも農林業をやってみたいと思っている人たちを一度募集してみ

たら良いと思います！ 
５５～５９歳 

69 
農林業の支援は必要だと思います。 

林の整備事業、農業の 6時化の促進支援 
５５～５９歳 

70 
農業を本職としてやる人がだんだん少なくなりつつ、米の価格も上がってい

る時に若い人たちはこれから米を主としてやるのでしょうか。 
５５～５９歳 

71 若い人の育生 ５５～５９歳 

72 

・法人化対策 

・農・林業関係者との調整（ＪＡグループなど） 

・稲作以外の転換作物栽培技術等の積極的な支援 

５５～５９歳 

73 分りません。 ５５～５９歳 

74 
天候が左右されるので、むずかしいですが健こうで長いきするために、若い

人が中心になってお年寄りをサポートして定年後始められる場を 
５５～５９歳 

75 バイオマス発電所建設による需要先の創出 ５５～５９歳 

76 

会津は、どうしても米中心。 

会津で作れる特徴ある作物、それも全国的に通用する作物。 

めずらしい作物の研究、開発をぜひ進めてほしい。 

５５～５９歳 

77 ブランド野菜の確立と販路 ５５～５９歳 

78 

消費者はマーケットでいつでも食材が買える様になっている。生産者、天候

に左右され収益が労力にともなわない時がある。生産品、市ですすめる、ブ

ランド、統一したもの作り。新人研修会。 

６０～６４歳 

79 
農業で生活できる仕組みを作る。高齢者にリタイヤしてもらい農地を集約す

る。園芸作物をすすめる。 
６０～６４歳 

80 若い人達にがんばってもらいたい。 ６０～６４歳 

81 地元の小・中・高生の農作業の宿泊体験 ６０～６４歳 

82 
昨年政府も支援して若者が魅力ある取場となるよう支援すべき！ 

山林中は荒れ放題、農家跡継ぎ者はいないと言う、まさに地獄である。 
６０～６４歳 

83 経営。 ６０～６４歳 

84 わからない。 ６０～６４歳 

85 農林業に対する意識を高める為に物産展やイベントをもっとやる。 ６０～６４歳 

86 

1.市外の人も利用できる仕組みを考えてください。 

2.市役所にも企画力ある人材を育てるか外部の人材をいれるか検討くださ

い。 

3.他県、他市で成功している例を参考にしてください。 

６０～６４歳 
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87 
会津平野の米はおいしいと思う。少々高くてもブランド米になれば売れると

思う。その努力が必要。 
６０～６４歳 

88 

農業の場合耕作放棄地を取りまとめ都市部の方々に耕作してもらう。（単位 3

年くらいで）そして東山や芦牧に宿泊して帰る。旅館業や市内の商店も若干

だが潤う。林業は 1坪くらい土地を貸出、植林してもらい気を育ててもらう。 

専門の・・・・・ 

６０～６４歳 

89 

農家を年齢層が高くなって来ており後をつぐ若者が減って来ている為、田や

畑をやめてしまった人も多い。その為、農業を会社にしてねむっている田畑

を引き受け営利企業にして行くとおもしろいと思うし、やってみたいとも思

う。 

６０～６４歳 

90 

農業の担い手育成のために「災害の少ない会津」を売り出したらどうだろう！

「中越地震」で大きな被害で受けた「小千谷市」もは、都会からの若手の農

業従事者が数多く参入している。その経験を学ぶのも良いと思う。災害が少

ないのは事実なので、都会からの若手参入者と迎え入れる有力な武器になる

思う。 

林業について、取り組みが進められている「木質バイオマス発電」を拡大し

ていくべきだと思う。そのためにも、次の項目にも関連するが、発電した電

力を確実に電力会社に買い取りさせ（ＦＩＴ）、家庭に発電させるようなする

べきである。 

６０～６４歳 

91 

耕作放棄地があるなら、市民に貸し出す（有料で可）。今は市民農園がある。

その他は有料で農林課で斡旋もしている。また、会社、法人に貸し、大農業

化を図る。（有料で農家の収入を図る）林業は？です。 

６５～６９歳 

92 

休耕田や畑等の活用。高齢者の雇用による作付（穀物やそば類）、さらに果樹

園等で間引きする果物（リンゴ、下記 etc）の再利用？特に柿などは各家の

庭で放置されている。これを利用出来ないか、野菜も外側部分や虫食い等を

集荷して利用。（地域や季節に応じて、組織や事業者を募集する）肥料、飼料

etc 

６５～６９歳 

93 

市全体でなく、温泉地の一ヶ所だけでもためしてみませんか。 

会津は人の後を追いかけて、数拾年、他県と同じもの作って売れるわけない。

元々合会津にあった農産林物を見直して。時間はかかるが、東京で会津のも

のと言えば、酒、ラーメン、長い目で、会津のブランド品を作って下さい。

アカモモ（葉も木も赤く実も同じく赤い）枝にトゲがあるまんまじゃ～売っ

ていたけど、昔の味じゃない。新しい会津のブランドの１つになれないです

か。 

45年ぶりのリターン者の（１人言葉） 

６５～６９歳 

94 担い手が満足出来る取組が必要。 ６５～６９歳 

95 大規模農業の支援 ６５～６９歳 

96 

大規模農業をして行かないと農地はあれる米の値段が安く TPPでさらにダメ

になることはわかっている。 

会津のたんぼ守るのは法人化するしかない。もう農協ではダメ。 

会津若松市役所の指導の役割をしてほしい。 

６５～６９歳 
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97 若い人が進んで取組気持が無ければ無理と思います。 ６５～６９歳 

98 

今年の会津米（コシヒカリ）は 10,000円はなんとか確保されたものの米価の

下落幅は大変大きい。再生産を補償されない中で農業経営は厳しく担い手が

いないのは当然である。 

コスト削減、規模拡大は必要としてもこのような現状で農林業・会津の自然

は守れない。 

６５～６９歳 

99 
農林業の事は大事な産業であるとの理解はしつも、どのような取組を云われ

てもわかりません。若い方々にゆだねる事も良いかも。 
６５～６９歳 

100 
若い人たちが将来希望をもてる産業へと位置づけされる環境に仕たてていた

だければ良いと思います。 
６５～６９歳 

101 
会津大が文部省の国際化整備事業補助金を交付されるそうですが、更に大学

と提携し、農業・林業にもＩＴ化を進め、若者の魅力を興こす。 
６５～６９歳 

102 技術訓練核などを造る ６５～６９歳 

103 わからない。 ７０～７４歳 

104 事業者の意見必要。 ７０～７４歳 

105 本市独特の農林業施策を行う。上部機関にたまらない。 ７０～７４歳 

106 担い手育成への取り組みを継続する。大規模農業、技術訓練への支援。 ７０～７４歳 

107 労力にあった賃金が支払えるような体制を作成すること ７０～７４歳 

108 
一連を会社組織にして、休業日もあるような農林業を考えて行くべき。 

個人では、機械代金だけで収入がなくなってしまっているのが現状。 
７０～７４歳 

109 よくわからない。 ７０～７４歳 

110 
全国民の一番考慮してる課題である。 

輸出入との兼ね合いと起因しているから。 
７０～７４歳 

111 農地の基盤整備を行っていない地区では早急に基盤整備を行う。 ７５～７９歳 

112 
1.若者の林業への就労 

2.木材（燃料）ストーブの活用支援 
７５～７９歳 

113 少年の頃からの体験教室は無理か。 ８０歳以上 

114 農産物の六次化のための加工販売施設の建設に助成し雇用も創出される。 ８０歳以上 

115 誰でも参加できる勉強会の開催。場合によっては勉強会現場で。 ８０歳以上 

116 

高齢で農業が出来ず、近所農家に作ってもらっていたが、近所の農家も高齢

になり返され、作付放棄となりました。田んぼの草刈りなどをしてきました

が田んぼのため転用もできず困っています。 

８０歳以上 

117 
国が建築材の省令（国産） 

炭を水の浄化に利用 
８０歳以上 

118 農林業を行う人材が少なくなって来ている現状では会社化も必要だと思う。 ８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 若者に農業や林業の魅力を伝える。 １８～１９歳 

2 若者など小さい子から学生が興味を持てるようなこと。 １８～１９歳 

3 
他県から会津に農業をしに来た人を応援する。他県でも会津をアピールする。

外国人留学生を派遣。 
１８～１９歳 

4 

この農林業のかかえる課題を学校の授業などを通じて、小さな子供にも分か

りやすく伝え、多くの人にこの現状を知ってもらい、林業や農業の体験をす

ることができるイベントなどを企画していくことが大切だと思います。まず

は、関心を持ってもらうことが第一です。 

１８～１９歳 

5 
若い人でも農業や林業に魅力を感じる様なもの。 

農林業で生計を立てていけると確証を得られるもの。 
１８～１９歳 

6 
会津ブランド的なのをつけてみるとか… 

林業のいいところをアピールする 
１８～１９歳 

7 
県外から人を呼んでみたり、老後は農家になりたい人のために畑などを貸し

てみるというのはいいと思う。 
１８～１９歳 

8 
農業体験など、農業に興味をもってもらえるような機会を増やす地産地消の

意識をもっと広める。 
２０～２４歳 

9 
農業等へ取り組む物が減っているのでバイオテクノロジーなど、技術や化学

研究に取り組みエコをも取り入れた産業へつなげられたら良いと思う。 
２０～２４歳 

10 
農家になるのにハードルが高すぎるので、仕事のかたわらできる小規模の農

地提供などを支援すべきだと思います。 
２０～２４歳 

11 

ツアーや農家民泊（グリーンツーリズム）のできる農家さんや林業従事者を

増やす。地元だけでなく県外からの就職希望者を受け入れられる体制づくり

を市の補助金に頼らずに可能な範囲で行っていく。 

２５～２９歳 

12 若い人々が働きやすくするために会社として農業・林業を支援。 ２５～２９歳 

13 

ＪＡなどの組織に頼らない農業に、市も支援出来るのであれば収入面などの

心配がないような環境作り。仕組みを作って欲しい。子供のうちから学校な

どで農業や林業にふれる機会があれば、興味を持つきっかけとなってやがて

は志す人ができるかもしれない。家系で携わっていない限り、なかなか選択

しない職だと思うから。 

２５～２９歳 

14 農業体験とか興味を持ってもらうことが必要だと思う。 ２５～２９歳 

15 体験農場。旧体験農業。 ２５～２９歳 

16 二次産業の誘致。 ２５～２９歳 

17 高校生や学生の体験学習 ２５～２９歳 

18 資金の支援。他県方の勧誘 ２５～２９歳 

19 
気軽なワークショップなどを行う。その中で、話を聞いたり体験したりする

中で、若い人たちに興味をもってもらう。 
２５～２９歳 

20 収入面の不安が解消されるような支援。 ３０～３４歳 

21 
農業の企業化 

個人経営ではなく、大型化した方が天候など不作でもリスク減るのでは？ 
３０～３４歳 
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22 

農業林業をはじめるにあたり、機械を買わなければいけなくなりますが、買

うにしても、直すにしても金額が高い為、断念する方も多くいると思います。

農林業をはじめやすく出来る取りくみがあってほしいです。 

３０～３４歳 

23 

・普通に生活していて農林業に接する機会は皆、無です。 

 まず、知ってもらう事から始めるのが大事だと思います。幼稚園の芋掘り

で終わりではなく、小・中学生にも体験の場を与えるべき。 

・人、農地プランも良いけど、中々難しいものがあると思う。（人間関係とか） 

３０～３４歳 

24 若者が農業・林業を気軽に実体験できる環境が欲しい。 ３０～３４歳 

25 

若い人に農業や林業の魅力を伝える。 

市内に住んでない人にも本市に来て住んで、農業や林業をやってもらうよう

よびかけ。 

３０～３４歳 

26 
農業大学の学生の住込み体験や都会の方の農業体験などを増やし、農業のす

ばらしさ楽しさを教える。 
３０～３４歳 

27 

もっと若い人が就農できるよう、住宅や雇用環境を整える取組が必要だと思

います。もともと会津に住んでいる人はいいですが、他の地域からの転入者

にとって、会津はとても住みにくい所です。外部の人をもっと温かく受け入

れるような環境、地域づくりが必要だと思います。 

３０～３４歳 

28 
働くためには、給料が高い、安定した会社に人がとられると思います。 

市で雇用したらどうでしょうか。市の職員なら，誰でもなりたいでしょう。 
３０～３４歳 

29 研修（農家さんに体験させてもらい学ぶ） ３０～３４歳 

30 わからない ３０～３４歳 

31 農業に関心のある人が農地を手に入れやすい仕くみ ３０～３４歳 

32 農林業従事者への経済的なバックアップ ３０～３４歳 

33 
農家をやりたい人や嫁にきたい人が減ってきてるので、人とふれあう機会を

ふやして、みんなで支え合う環境作りに取り組んでほしいです。 
３０～３４歳 

34 農林業が安定したものにならないと誰もやらないと思う。 ３０～３４歳 

35 

定年退職者（都心やそれに近い都市）にはリタイヤ後に農業をしたい。とい

う人が多いと驚きます。若い人は中々やりたがらないと思われます。（会津大

学の卒業者等がやるとは思えません）高齢であっても県外から希望者を呼び

こめるしくみ作りが必要と考えます。 

３０～３４歳 

36 
農業や林業だけでも十分に生活できるように市でも支援してもらえれば若い

人が農業や林業を継いでくれると思う。 
３０～３４歳 

37 
・給料を上げる 

・冬期間を考える。（雪は山に入れない） 
３０～３４歳 

38 

湊町持っている田んぼを「農村」で管理をして、お米の売り上げをその世帯

に渡すシステムがあるそうですが、高齢の持ち主にはとても良いシステムだ

と思います。草刈などの作業を手伝うと日給がもらえるのも良いです。 

３０～３４歳 

39 放棄地を無料・低価格で貸してみたらどうですか？ ３５～３９歳 

40 

中・高生がジョブトレーニングで商店街に出て行くように、農・林業につい

ても小中高生に限らず、興味ある人々に対しても職業訓練のように、実体験

できる場の提供をしたらどうか？ 

３５～３９歳 
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41 
耕作放棄地が問題になっているのはわかるが、農業を会社化する事で、個人

農家が苦しんでいるのも事実です。 
３５～３９歳 

42 

農林業の担い手が不足しているのは「食って行けない」というのも、理由の

ひとつ。 

収入が会社員に比べて低いのであれば、なり手がいないのも当然。ただ、支

援とは言うものの補助金があればそれで良いというものでも無いと思う。自

分たちの作ったものがどう評価されるか、どのように工夫、向上するか、農

林業に関る人全ての考えを根元から変える必要がある。 

たとえば三島町では、林業をきこり体験というイベントで面白く伝えていこ

うとしている。 

日本テレビ「鉄腕ＤＡＳＨ」の企画が好評だったのは、農耕民族日本人の根

底に、土とふれあい作物を育て食う喜びが有るからだと思う。 

そういうものから何かヒントを得て、取り組みの仕方は生まれないものか。 

３５～３９歳 

43 
若者が農業や林業について知る機会を増やしたり、働くことに魅力を感じる

ことができる政策があったりすると良いと思います。 
３５～３９歳 

44 若手の育成を民間と行政がタイムアップして行う。 ３５～３９歳 

45 

市内に狙い手がいないなら、全国から集めればいいのではないでしょうか。 

会津に魅力を感じる人は沢山いるはずです。 

住めば都です。 

３５～３９歳 

46 
くまを減らす！ 

取組をまずして欲しいと思います。 
３５～３９歳 

47 

市民農園など拡大してほしいです。 

農林業などは、会津以外の地域の方々にもＨＰなどで、田舎暮らしをアピー

ルして会津に移住してもらうなどの取り組み。 

３５～３９歳 

48 問 19の所でわたしなりに答えました。 ３５～３９歳 

49 

中学生、高校生などへ体験させる機会を設ける。 

農業高校だけでなく普通学科でも農業必須とし魅力に気付かせる機会を作

る。 

３５～３９歳 

50 

作り手から消費者へ直接届く仕組み。 

中間に入る JA他によるマージンが大きく作り手には安く買い手には高くな

っている 

３５～３９歳 

51 
若者の雇用を増やし高齢者の負担を減らしながらも会津産業の伝統を守って

いくべき 
３５～３９歳 

52 

会津若松市でもっと”担い手育成”をアピールするべきだと思います。 

農業や、自分で作った野菜などで、店をもちたい、インターネットなどで、

季節の、お野菜を売りたい、など、思ってる方々はたくさんいると思います。

ミンナノチカラ様のように、”どのようにお金にできるか？” 

まで、育成するべきだと思います。 

冬は収入なしでは、こまりますから、住居などの支援も安定するまで、必要

だと思います。 

 ※ 大規模農業じゃなくてごめんなさい。 

３５～３９歳 
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53 

どんな仕事もそうですが、忍耐力、責任感、等を養っていかなくては、どん

なに仕事を教えても、ムダ。 

本来の「人を育てる」という部分から見直し、子を育てる、 

親の教育が必要と思われます。 

芯の強い人を育てられてこそ、１０年後、会津は変れるのではないでしょう

か。 

３５～３９歳 

54 

他県からも農業校などから広く雇用をつのる。 

農業体験ツアーなど。 

農業を続けるには多くのお金が必要なので、その問題。 

３５～３９歳 

55 株式会社化して、誰でも就ける職業になってほしい。 ３５～３９歳 

56 

若い人への情報発信を積極的に行うべきだと思う。 

例えば、行政誌（毎月あいづわかまつ）に掲載したり、学校の授業に取り入

れるなど。 

３５～３９歳 

57 農業や林業のお見合い大作戦（ＴＶでやってる企画ですがおもしろいと思う） ３５～３９歳 

58 

会津も福島県として一括りにされているなか、全国に農作物を消費するため

のＰＲをしても、なかなか難しいと思います。原発の問題が解決しない限り

は厳しいのではないでしょうか。 

４０～４４歳 

59 
個別でなく組織化するなど、個々の負担を軽減しながら維持していくしくみ

が必要。 
４０～４４歳 

60 
天候に左右されず安定した収入がみこめるような農業・林業の支援への取り

組みが必要と思う。 
４０～４４歳 

61 農業や技術訓練は働きながら（収入があり）できると良い。 ４０～４４歳 

62 

きつい仕事がと思われがちなので人間の生活にはきってもきれない一種の専

門職だという事を教える専門校（訓練場所を設け）その後は会社形式で他の

企業より高収入になる様にすれば従事者も増えるのではないかと思います。

農林業だけで生計がたてる様にするのが一番がと思う 

４０～４４歳 

63 

会津に昔から伝わる「会津野菜」をブランド化し、それを使った「あいづ食

の陣」のようなイベントやメニューをつくる。 

子供たちに小さい時から農業体験の場を設け作る喜びの経験をさせる。 

４０～４４歳 

64 

中高生の時から、農林業の授業を取り入れてみては？ 

3Kと呼ばれる前に楽しい、おもしろいと言わせる授業があっても良いと思い

ます。 

４０～４４歳 

65 
現在も農林課で行っている。「エコカル子どもクラブ」などをもっとたくさん

の人に知ってもらい農業の魅力・大切さを伝えていく。 
４０～４４歳 

66 分かりません。 ４０～４４歳 

67 

今は、行ってるかもしれませんが、自分の小さい頃は全て農業体験がありま

せんでした。幼稚園や小・中学生で一時的な体験教室だけでなく、定着的に

作物をつくって、将来農業に就きたいという希望が子供たちにもてる様にな

ってほしいです。 

４０～４４歳 

68 
農家とチェーン店（レストラン）と契約。技術訓練で農業レベルのアップを

する。 
４０～４４歳 
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69 県内外の高校生などに農林業の良さを伝える。 ４０～４４歳 

70 
担い手育成に力を入れて会津が発祥地になるような、自然を大切にするをや

ってほしい。 
４０～４４歳 

71 
農業法人など農業の会社を作り、若い人が就職しても恥ずかしくないような

企業にし、逆に農業はカッコイイと思わせる。イメージを変える！！ 
４０～４４歳 

72 

子供たちが体験できる場に設ける。（米作り、収穫などに） 

空いている家など（畑）を都会や農作をしたい人に安く貸して地元の人との

交流をはかりながら支援する。 

DASH村の様な企画に提供。特産品を生かした料理、工作。 

４０～４４歳 

73 

支援は大切な事だと思います。 

ただ農業などは風評被害があり大変だと思っています。 

人はいろんな考えを持ち、わかっていながらも人のうわさ話を信じてしまい

ます。 

福島県の農業の支援は大切だと思いますが、取り組み方は先のみえない答え

のない道な気がします。 

４０～４４歳 

74 

ものづくりという意味では産業も農業もある意味でしょうか。しかし農家の

あととりがいないのはそれだけは食べていけないという現実があるからだと

思う。これは日本全体にいえることだが、ライフラインや食料といった生き

る為の根底を支えている人たちへの感謝そしてそういう人達がもって自由に

生産し売り込める場所、そして確実な収入へとつながる支援があるといい。 

４０～４４歳 

75 

現状では魅力がない。 

やりがいのある、（収入、将来性（ビジョン作り）） 

ものにしないと！！ 

４０～４４歳 

76 幼少時から継続しての体験学習？ ４０～４４歳 

77 専門の学校や指導施設をふやす ４０～４４歳 

78 ブランド作り（アンテナショップ）のような ４０～４４歳 

79 後継者、担い手不足にならないよう、市からの支援が必要。 ４０～４４歳 

80 若い人だけでなく、中年以降の年齢層にも働きかけてもらう ４０～４４歳 

81 そのすじの本気の教育機関をつくったらいかがでしょうか? ４０～４４歳 

82 
家族経営の農業は限界に来ていると思う。共同体として経営できるよう援助、

あっせんをしていただきたい。 
４０～４４歳 

83 若い世代の意識向上。 ４５～４９歳 

84 

長い長い農林業の歴史の中でいろいろな課題を抱え、のりこえて来たのです

から、専門の研究者がたくさんいるはずですよね。農林業に関心を持つきっ

かけを伝授していただき、取り組みはそれから。今現在、市ではどのような

案があるのでしょうか？ 

４５～４９歳 

85 

条件付きで農地の貸し出しなど、都会からの流入をしやすい環境を作る。農

林業の大切さをアピールする。（鉄腕ＤＡＳＨ等で取り上げてもらえればい

い） 

４５～４９歳 

86 
農業などもやってみたいと思っていたが、年齢制限などで出来なかった事実

があった。 
４５～４９歳 
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87 農林業の魅力を地道に伝えて、体制を整えていく。 ４５～４９歳 

88 
技術訓練を終えた後の仕事の確保と収入の確保。低賃金ではやらないでしょ

う。 
４５～４９歳 

89 本市の特産品を定め、一次から六次化までまでの流れを作ること。 ４５～４９歳 

90 
若い人達が将来に希望をもって農林業につけるように全力で取り組んでいく

べき。大規模農業、技術訓練、どんどん進めて欲しい。 
４５～４９歳 

91 保育園や小学校など授業に取り入れ子供を育てる ４５～４９歳 

92 

特に林業はなかなか若者が集まらずに後継者不足で大変だと聞いています。

最近の映画で、一人の若者が林業に興味をもって、従事していくという内容

ものがありました。どうにかして、興味を持ってもらえるようにしないと・・・。

例えば林業をテーマにした合コンを開くとか・・・。すみません。あまりい

い案はうかばないのですが。 

４５～４９歳 

93 

人間が生きていく為、地球環境を守る為にはとても大事・貴重な事だと思う

ので、農・林業をするというだけの考えでなく、もっと大きなスケールを狙

っているといったアピールをする。個人の技術力（小さい組織のみ）にまか

せず、ﾊﾞｯｸｱｯﾌﾟしていく。とか・・・。 

４５～４９歳 

94 株式会社化など組織的な取り組みへの移行が有効ではないでしょうか。 ４５～４９歳 

95 休耕田がないように、してほしい。 ４５～４９歳 

96 やりがいを感じられる販売の工夫。 ４５～４９歳 

97 助け合いが必要である。 ４５～４９歳 

98 

期間限定、契約雇用（臨時）ではなく、常用雇用が不可欠。 

賃金、収入が安定していなければ、担い手は育たない。 

農業法人ではないが、きちんと生活ができる、収入を得られるという保障が

なければ、就職したいと思わない。 

４５～４９歳 

99 補助金制度を設ける ４５～４９歳 

100 
林業学科のある大学へのアピール。林業を法人化して大卒者、院率者を雇用

する。 
４５～４９歳 

101 若い人が気軽に取り組める環境を整える（まずは興味を持ってもらう） ４５～４９歳 

102 

農業や林業で使う高額な機具を市や県で負担する。重労働なのでケガや病気

の治療費の本人負担を低く設定する。郊外での生活の利便性の悪さをフォロ

ーする制度を設ける。 

５０～５４歳 

103 

高齢化の中でも現在活躍している若者が仲間づくりや新しい取り組みがしや

すいような支援。農業は食育と連携し、林業は建築資材への活用も含め地元

建築業者との連携が必要だと思います。 

５０～５４歳 

104 企業化を進めるべき。 ５０～５４歳 

105 
担い手の育成が大切だと思うので、従事したくない理由を聞き取り改善して

いく。新しい技術を取り入れながらも従来のやり方も生かす。 
５０～５４歳 

106 

耕作放棄地はどのように手続きすれば使用できるのか。わからない。（場所、

金額等）若者、女性に興味を持ってもらえるよう、きれいさ、余暇があるこ

とをアピール。ちゃんとした間口があれば、やってみたいと思う若者がいる

のではないでしょうか。 

５０～５４歳 
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107 学生が職場体験をして、やってみたい仕事になってほしいです。 ５０～５４歳 

108 耕作改革地への活用を強化する事 ５０～５４歳 

109 耕作機械等の無料貸し出し ５０～５４歳 

110 

木を育てるだけでなく、その木材を使い塗物以外の工芸などの産業もあれば

良いと考えます。三島町の編組細工や、松本の木工品や大分の竹細工など良

品が話題になっているのでこの地でもできるものは多いと思います。 

５０～５４歳 

111 小規模農家を集めて会社組織にする。 ５０～５４歳 

112 
とにかく杉の木が多すぎます、活用して家や木工品を作ってみては？もっと

安く手に入るといいですね。 
５０～５４歳 

113 若者での行に入りたい人の支援、指導者がいると良い。 ５０～５４歳 

114 
今まで長年の経験・体験されてこられた方（高齢者）にどんどん「技術」を

支援してもらうべきだと思います。 
５０～５４歳 

115 

若者の育成 → 入学、中学、高校生への紹介。 

見学。楽しい魅力を知らせる。 

映画”銀のさじ”～ 近い内容かと思います。 

５０～５４歳 

116 小中学校から授業に商業体験等をとり入れ意識を高める。 ５０～５４歳 

117 市で考えていることをやったらよいと思います。 ５０～５４歳 

118 組織化が必要では。 ５５～５９歳 

119 農業や林業の魅力をアピールする。 ５５～５９歳 

120 

問２３にもあったように、農業の後継者が不足しているのが現状ですが、確

か他県では農業の経験がなくても、働きたい人にはそういった方に一度来て

頂いて、その方の希望がかなうような取り組みをしていました。ゆえに会津

の人とか福島の方が限定とかではなくて、全国にインターネットとかで募集

をつのるのはどうでしょうか。 

５５～５９歳 

121 
農業を株式会社にし、サラリーマン化する。やりがいと若者のアイディアと

賃金の安定をはかり、人材確保。 
５５～５９歳 

122 

担い手等に集約して生産性をあげることは大切です。長い目で見るとすれば、

地域全体での放棄地利活用を進めることが必要です。林業の再生には住宅用

エネルギーとしての活用による、山のリサイクルや個人単位ではなく、市レ

ベルでの自家消費を考える。 

５５～５９歳 

123 

近年農家の高齢化が進み若い人が後を継がない人が増えている一方、先祖か

ら受け継いできた田、畑を荒らしたくないという声を耳にします。中には、

農家の後維者ではない人でも農業としたいと言う人もいると思いますので、

そういう人の声掛けは大事だと思います。 

５５～５９歳 

124 若い力のありあまっている人達に頑張って欲しいと思います。 ５５～５９歳 

125 外国人へのぎじつていきょうをし外国人の人労働をてつだってもらう。 ５５～５９歳 

126 よくわからないが若い力が必要不可欠だと思う。 ５５～５９歳 

127 よくわからない。 ５５～５９歳 

128 ブランド化を進め、外に PRしていく ５５～５９歳 

129 
会社系体にし、農業に興味ある若い人達に求人する 

（給料の安定ありで）興味を持ってもらう努力、せんでんをする 
５５～５９歳 
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130 
元気な退職したシニア世代の働き手を利用して健康の為に農業の手伝いをす

るしくみづくりをする。 
５５～５９歳 

131 

・各業者は国・市の支援や補助金に頼るだけではなく自ら経営の努力をして

ほしい。 

・自立することが必要と思います。 

５５～５９歳 

132 

問 28林業の活性化の取り組みは積極的に進めて頂きたいと思います。 

これから住宅の建て替えを考えていますが地元のものが活用できて建てるこ

とが出来れば最高です。 

５５～５９歳 

133 

大規模農業や技術訓練への支援などはとても良い取り組みかと思います。 

また、そうした訓練などには訓練中の生活の保障などを考え、他県からも募

集してみてはと思います。 

６０～６４歳 

134 空き家などに他の地域からの人間を募集する。 ６０～６４歳 

135 
休耕地を市で一括借り入れ個人で欲しい人に貸与する。都会等にも大々的に

ＰＲする。 
６０～６４歳 

136 
耕作放棄地の活用は後 10年でまだまだ多くなると思います。法人を作りたい

が活用してほしいと思います。 
６０～６４歳 

137 

取り組みを検討しているなら、その内容を示すべきである。 

検討内容について意見を述べることができると思う。 

いきなり我々に記入を要求する方が無理と考える。 

６０～６４歳 

138 
子供のころから、いろいろな情報を頭に入れていく回数が多い方が、大人に

なって聞くより良いと思う。 
６０～６４歳 

139 農・林業等の学校、生徒への的確で夢を持てる呼び込みや指導・・・。 ６０～６４歳 

140 中高年の再雇用制度と休耕地への足の確保がネックになると思います。 ６０～６４歳 

141 
まず、どんな事を検討しているか 

具体的にわからないので 
６０～６４歳 

142 

雪の季節は室内での作業など自然とうまく付き合いながら第一次産業の活性

化は地方創生の重要な産業。また、今後の地球のためにも治山治水の基本に

もどった開発をしてほしいが・・・具体的には・・・昔に学べ＋データ化と

分析かな？頭だけでなく体を使っている専門家との協業を！！ 

６０～６４歳 

143 農業は気候に左右される為嫌煙されるからそのあたりの補償できるシステム ６０～６４歳 

144 
林業のすい体はひどい。国、市町村が協力し合う。林業の復興に人も金もも

う少し投入すべき。就学人口にも寄与する。（都市から地方へ） 
６０～６４歳 

145 跡継者、誘員。 ６０～６４歳 

146 

・農業で利益を上げている人（成功している）の紹介や農業、林業の魅力を

もっと PRしていく必要がある。（中・高生の就職活動 案内・体験活動など

で） 

・地域おこしとして農産物の栽培、加工などシニア世代が頑張っているとこ

ろも多々あるので、農協、林業組合がアイディアを出 し支援していく。 

農業をしていなかったシニア世代でも、働きたい人は多くいます。この方々

を活用し、農林業に従事してもらうことは大いにできると思います。 

６０～６４歳 

147 職についていない若者、不登校の学生～、何らかの方法で。 ６０～６４歳 
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148 担い手育成の取組に期待する。 ６０～６４歳 

149 
農地法等の制作を特区かして、だれでも自由に、農業等が出来る様にする必

要を感じる。 
６０～６４歳 

150 わかりません。 ６０～６４歳 

151 

・新しくやってみようとする人（都会の人でも）等を地道に導いていく方法

を考えてみる 

・長い時間かかることを覚悟してやってほしい（何をするにしても） 

６０～６４歳 

152 

テレビ等で他の（県外）役所の人が仕事以上の感覚で取組んでいるのをよく

見る。公僕としての意識が低すぎる。時間だけの仕事はしない。 

もちろん残業代休日出勤手当てなどもっての外 

６０～６４歳 

153 株式として、配当手当を手厚く保障する ６０～６４歳 

154 
農林業で豊かな生活ができると思えるようにして若い働き手を獲得してい

く。 
６０～６４歳 

155 
農林業の問題は会津若松だけの問題ではなく全国的にも県、又、国にもっと

強く要望すべきと思う。問題になっている。 
６０～６４歳 

156 

・主婦の方や定年後のまだ元気な方で、自給用の野菜を作りをしたい方に格

安で耕作放棄地を提供すること。 

・その為の作り方の指導をする額集会を催すこと。 

・エネルギーを木材にするためのストーブを普及させること。 

６０～６４歳 

157 現状を広く知ってもらう。アピール ６０～６４歳 

158 技術の習得により収益を上げる様にする。普及部の技術がない。 ６５～６９歳 

159 
テレビで見た事ありますが、若い人の働く場ができていいと思います。訓練

の支援が必要だと思います。 
６５～６９歳 

160 個人に（県外でも良い）貸し付ける。 ６５～６９歳 

161 若い人への働きかけ。 ６５～６９歳 

162 
耕作放棄地や農業の大規模化、技術訓練についての知識もない、情報もない

私にとっては答えようがありません。 
６５～６９歳 

163 
耕作放棄のルール作り… 

共有地化、買い取り運用、取得権見直し。 
６５～６９歳 

164 
農業も高齢化で段々出来なくなる人が多くなり手離す様になります。その様

な技術訓練への支援など良いと思う。 
６５～６９歳 

165 若者がもどって来ることが一番。 ６５～６９歳 

166 特になし ６５～６９歳 

167 農業・林業を大規模化し、自立させるべし ６５～６９歳 

168 小学生、中学生、高校生に農業林業を訪問してもらうのも良いのではないか？ ６５～６９歳 

169 

・米つくりばかりで無く会津若松特産農産物を作って行き耕作放棄地を集約

し活用する。 

・全国、海外に売れる農産物をつくり販売する。 

・米でも集約耕作地を活用し生産原価を下げ競争に勝てる様にする。 

６５～６９歳 

170 
若者が参加できる様、収入を保証すると共に、職業へ誇りを持てる様、活発

に世間にＰＲし続ける。 
６５～６９歳 
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171 
会社組織にして、きちんとした内容で若い人が働きたいと思う職場である事

が必要。 
６５～６９歳 

172 

・高齢化でこまっている。若い人達が東京とかに出て行ってしまう。会津に

若い人達が残ってくれるような、町作りをしてほしい。まず会社ができて働

くところがある町に、農業ができるように、とにかく、働く所を作ること。

若い人が残るように。 

６５～６９歳 

173 わからない。 ６５～６９歳 

174 農地の利用自由化なくして会津の未来はむなしい限りである。 ６５～６９歳 

175 
若い人達で就業していない人たちが取り組めるような事になれば良いと思

う。 
６５～６９歳 

176 ①農林業の収益工場が必要かと思います。 ６５～６９歳 

177 
会津にこそ農業高校か必要ないのでは？と思う。 

農林業に従事したくとも基礎を教えるところがあればよいのでは？ 
６５～６９歳 

178 わかりません。 ６５～６９歳 

179 

米が安すぎると思います。私は農家ではありませんが人間が生きる基本が安

かったら農業をやる人は居りません。 

前々から思っていた事は農家の人達が何十人も集まって会社にすべきだと思

っておりました月給制でそしたらもっと良い物が作れると思います。 

６５～６９歳 

180 

よくわからないですが、今や今年の米価は昨年よりも値下がりし、米作農家

は立ち行かなくなっています。後継者も高齢になったり何を作付けしたらい

いのか頭を悩ませています。会社を設立して特に若い人には農林業の担い手

として従事して欲しいと思います。近い将来必ずやって来るといわれれる食

料不足を考えると耕作放棄地は泣いていることでしょう。 

他県の取り組みはどんなかよく調べて検討の余地を早急にしてもらいたい。 

６５～６９歳 

181 わからない ６５～６９歳 

182 

会津のみならず、県内全域で三世代前の方々が植林した杉が大変良い状態に

育っていると聞きます。しかし伐採して製林するまでの工程に関わる費用や

運搬する際の困難などのため、宝の持ち腐れ状態になっていると良く聞きま

す。 

大規模な関連会社を作るなどして何とか宝の有効利用に結びつけることはで

きないものかと考えています。 

６５～６９歳 

183 

小学高学年～中学１・２年の体験学習を義務ずける。－－部活動にとり入れ

るーー 

 ※ 体験出来る農場、森林の場を作る。 

専門分野の方の派遣等。 

６５～６９歳 

184 
収入の安定を図るために会社組織にするなどこれまでの農業を見直す必要が

ある。 
６５～６９歳 

185 よく分からないが、給料が安くてはだれもこないと思う。 ７０～７４歳 

186 わかりません。 ７０～７４歳 
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187 

農業従事者の高齢化が進み、更には現在の小規模化は、若者の働く場所とし

ての選択の対象外となり、益々業界の衰退を意味すものであり、若者の移出

の大きな要因となっている。 

組織化、法人化等の促進を通し生活の基盤も見出せるのでなかろうか。 

また、基盤を確立できれば逆に人口の移入も可能と考えられますが。 

７０～７４歳 

188 

外部にも農業をやってみたいという未経験の人達はいるはず。そういう人た

ちに情報を与え、かつ独立出来る様に経済や知識の面で初期に充分な手助け

をする。 

７０～７４歳 

189 

当市での企業撤退、縮小等々若い人材の働く場が無くなっている。 

若い人材が地元に残ってもらう事は大事に思う。 

最近は女性の林業への進出が放置されたが、是非、積極的取り組みを望みま

す。 

７０～７４歳 

190 県外からの人材誘致。 ７０～７４歳 

191 

若い方が農林業への従事することに何か期待できる魅力ある補助金制度を作

ってはどうか？補助金制度も一定期間続けることを条件にしないと無駄にな

る場合もある。 

７０～７４歳 

192 自然の流れに任せる。 ７０～７４歳 

193 

テレビで見ましたが農業も会社組織にして、全国から応募者を募り日給制に

して決まった収入があり、安心して働く事が出来るとの事。私は良い例だと

思います。 

７０～７４歳 

194 

これからは、農林業は会社化してやるべきだと思います。 

個人個人ではやれないと思います。 

明治維新のような改革が必要です。 

７０～７４歳 

195 若い人達に月給制等で働いてもらえればいいんじゃないかな？ ７０～７４歳 

196 

農地が集約的農業で特産物づくりになるのではないか。 

林業が問題で、若松市の近くの山も荒れ放題で、山に行かれない状態です。

最初はボランティア作戦で山をまず、きれいにしないと熊か猿が町に出てき

ます。 

それから木の産業を起こして行くべきです。 

７０～７４歳 

197 
若い人が集まれるよう楽しみながら働ける場を作ってはどうですか？学校を

作る 
７０～７４歳 

198 ある専門学校等いかがなものか ７０～７４歳 

199 
農林、農業に興味のある方の雇用と収入の安定化に補助金の活用してはいか

がでしょうか 
７０～７４歳 

200 
大会社にする。 

農業も林業会社組織にする 
７０～７４歳 

201 
若者が参加出来る様な計画を立てる。 

 
７０～７４歳 

202 

本市に限らず、農、林業の活力再生のため、先ずは原発の終息なくして始ま

らないと思う。 

安心のない農、林業に狙い手の育成など出来ないでは？ 

７０～７４歳 
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203 

農業 

私も農家の出身です。昔から個別生産ではなく、集団（株式等）農家へ移行

すべきだと思います。 

但し、土地へのこだわりも知っていますので少しずつ意識改革していくしか

ないのかも。 

７０～７４歳 

204 問 30で良いと思います。 ７０～７４歳 

205 木材を使う用途がふえれば、若者達も目指す事が多くななると思う。 ７０～７４歳 

206 農業・林業の法人化（民間）が良い（大型事業性） ７０～７４歳 

207 わからない ７０～７４歳 

208 

農業を大規模により 

・若い人の技術訓練 

・農産物を作る → ・農産物を加工す  

  → ・加工品の販売などを実施できるようにする 

・給料の支給 

・休日と労働時間のけじめをつける 

７０～７４歳 

209 技術者の雇用を進め市の特産物を考えてほしい。 ７０～７４歳 

210 魅力あるアピールで若者を（学生）その気にさせる ７０～７４歳 

211 
若手の育成。 

でも魅力が年寄りでもなさそうに思いますね。 
７０～７４歳 

212 
農業をして食べる事の出来る事を市で取りくんで行けるようにして、若者を

働けるようにするとよいと思う。 
７０～７４歳 

213 担い手育成とともに小規模営農者への支援も必要と思います。 ７５～７９歳 

214 無知につきわかりません。（具体的な知識がないため） ７５～７９歳 

215 担い手育成の前に参加、体験の場があると良いと思う。若い人のために。 ７５～７９歳 

216 
近代の若者は重労働をきらう人が多くいます。やはり労働に見合った賃金や

待遇が必要かと考えます。 
７５～７９歳 

217 
若い人達に米食が少なくなって来た事と、農業の米価が安くなる一方では従

事者が少なくなって行くのは当然だと思います。 
７５～７９歳 

218 高齢化が進んでいる中、なかなか難しいものではないか。 ７５～７９歳 

219 農林業の規制を緩和して大規模に移行しやすいようにすれば良い。 ７５～７９歳 

220 
大川の方にあるハードルは知ってますが、あのような工業を他に多く作って

いくべき、農業も水資源で規模を拡大したら・・・と。 
７５～７９歳 

221 

若者が自然の良さ、汗水を流す良さ、手を使い足を使い自分自身で作る、完

成する喜びをもっとして欲しい。苦労が足りない。 

子ども達に夢をいだかせることがあるのかな？ 

７５～７９歳 

222 

価格の安定。 

しくみはわからないが情熱を持って取り組んでも生活できなくては意欲もわ

かない。 

７５～７９歳 

223 他地域ごとに会社組織化する。 ７５～７９歳 

224 
中高生や青年に農林業の重要性と楽しさを教えるようなイベントや作業等を

定期的に継続して行う。会津農林高校との連携なども考えるべきではないか。 
７５～７９歳 
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225 

若い者の大半は山仕事の経験者は少ないから、その農林業の原点に必要さと

か生かせる方法も理解できないのではないかと思うから、場所を指定して模

範山なりを作って間伐や植林等を始めるのも良いのではと考えます。 

７５～７９歳 

226 
農業米が安い。生活が出来ない。 

林業も同じで困る。 
７５～７９歳 

227 実際たずさわってないので分からない。 ７５～７９歳 

228 

市には学校林を持っている学校は何校ありますか。 

若者を育てる取組みが必要。10年 20年を見すえた長期計画求く持続できる

確かな計画が必要だと思う。 

小・中・学生、農林について感心を持つことが出来る教育を計画的に継続的

に実施することと思う。他見から農業をしたい者の募集を積極的に進めると

か。 

７５～７９歳 

229 中々に進展は望めない。 ８０歳以上 

230 農林業者希望の方を大規模募集しては。 ８０歳以上 

231 高校生からの見学や夏休みを利用しての育成。林業従事者の時間給アップ。 ８０歳以上 

232 

農林省を仕事にしたいと考える若者をどう増やして行くか、人材の開発、ま

た都市部や他県に住み、農業をしてみたいと考える人を会津にどう呼び込む

か、定着出来るまでの技術通や財政支援を考えてはどうか？また農地利用可

能箇所や条件等の情報を市のホームページで常に全国に知らせてはどうか。 

８０歳以上 

233 
現在、農家の方は林業（山）をいっぱい持っているので、何とかして林業を

活性化して建築の材料及び電力（送電）に活用して頂きたいと思います。 
８０歳以上 

234 訓練校で若い人を育成する ８０歳以上 

235 

農林業が少なくなった年はたしかです。 

何か林業の跡取りが出来ると良いかと思いますが若い人が目をむけないのに

困ります。 

８０歳以上 

236 農林業に携わる人材が少ないので、それを何とか考えるべきかと思います。 ８０歳以上 

237 

農・林業が好きな人は居る。全国から若い人を募集し、住民などある程度ま

とめて提供したり、労働条件を良くするとか、家を継ぐ形にするとか。 

風評被害が心配だが、「会津は大丈夫」と胸を張りたい。その裏付けが必要。 

８０歳以上 

238 
農業高校や商業高校をもっと大切にして地域に残って行かなければならない

「跡取り」後継者を大切にする教育施設を発展させたい。 
８０歳以上 

239 
大規模農業林業の技術者を育成し、市の援助により活力ある職業になったら

良いと思います。 
８０歳以上 

240 前頁の取組みを活用研究する。関連技術を含め ８０歳以上 

241 

日本では誇るべき農 林 業を活性化して大いに利用できるよう、特に若い

人たちが目を向けられるように考えて欲しい 

どのようにということはわかりません 

８０歳以上 

242 よくわかりません。 ８０歳以上 

243 市でやっていることをもっとＰＲすべき。 ８０歳以上 

244 
高齢者の人達などに積極的に参加してもらい若い人達と交流し指導してもら

い、一緒に取組めたら。 
未回答 
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性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 分からない ２０～２４歳 

2 農業の高校・大学と連携 ２０～２４歳 

3 

福祉間ということでなかなか農作物もうれず、若い人もやりたがらないので、

若い人が興味をもちそうな新しい農作物や、ワインやお酒の原料になる物を

つくってはどうか？ 

３０～３４歳 

4 
農業・林業の従事者を増やすのは若者が家庭をもち生活できるようにするこ

とです。それを考えれば自ずと答えが出ますよね。 
３０～３４歳 

5 わからない ３５～３９歳 

6 
大規模集積化と法人化による収入の安定、休日および冬季における雇用の確

保 
３５～３９歳 

7 
賃金の拡充法人化 

農林業で黒字化できる販売ルートの確立と行政の後押し 
３５～３９歳 

8 
農林業への補助を増やし、職に就いていない若者や都会より地方での生活を

望む若者に対し職業訓練を行う。 
４０～４４歳 

9 
たとえ花粉が出ないといってもスギ苗を植えるのはおかしい。もっと他にあ

るはず。 
４０～４４歳 

10 
他地域に他県に募集を出して、担い手になっていただく。頑張っている県を

ご存じない？ 
４０～４４歳 

11 

難しくてあまり分かりませんが、良さを伝えたり出来あがってものをアピー

ルすることは良いのかと思います。よさが分かっているようで分からない人

も多いかと思います。 

４０～４４歳 

12 

・木材加工品を創出し需要を増やす 

・地産地消の推進 

・ブランド産品の育成 

４０～４４歳 

13 市や県の農業従事者の養成学校 ４０～４４歳 

14 農産物を高く売る取り組みを行う ４０～４４歳 

15 働く場。 ４５～４９歳 

16 
高齢者といわず、小・中・高生から山になじんで山を知り、高齢者が若者を

手伝って共に協力できる環境があればと思います。 
４５～４９歳 

17 

機械化の支援。安定した収入を得るための支援。 

要は、つらくて金にならないから、誰もやりたがらない。 

ここをなんとかしなければ。 

４５～４９歳 

18 若い人に経験してもらう。 ４５～４９歳 

19 
農業や林業に携わる人に夢を与えるような野菜や工芸、家をみせて若い人を

教育するように 
４５～４９歳 

20 
個人経営では限界にきていると思う。 

市が中心となり試験的にやってみたらどうか。 
４５～４９歳 

21 
まずは人口を増やす事。 

人口が少ないから何も進まない。（企業、大型施設の誘致必要） 
４５～４９歳 
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22 個人ではなく農業も株式会社化する。 ４５～４９歳 

23 
農林業者の高齢者で就業できない人の所有権を格安で担い手に譲渡できるよ

う、職員が熱意を持って高齢者を説得する。（補助金、助成金は使用しない。） 
５０～５４歳 

24 セシウム等が不安です。 ５０～５４歳 

25 農業・林業をなさっている方への支援を進めてほしい。 ５０～５４歳 

26 農業をやりたいとい個人を支援していく事もあり ５０～５４歳 

27 

若い世代ではなくリタイヤされた人々でやって見たいと言う人達もいると思

います。又、農協で限定された物だけではなく地域の農産物等を販売する場

を市が提供するなど市が参加すれば・・。 

５０～５４歳 

28 また考えていません。 ５０～５４歳 

29 
農林業に関わった取組みは一般市民は知らないことが多い。なので、これか

らの問題点すらわかんない。 
５０～５４歳 

30 
農林業をしたいと思っている人はいっぱいいると思います。ただその方法、

あるいは就業後の生活が安定出来るような方策があればと思います。 
５５～５９歳 

31 

現在の国の政策では農林業は各自治体だけがんばってみてもしょせん無理だ

と思う。 

国と自治体が一緒に考えて足並みを揃えないと前途は難しいと思う。 

まず担い手の若者の心をとらえる取組みが必要だと思う。 

５５～５９歳 

32 

林業の担い手を育てないと山そのものがダメになってしまうし、災害の原因

にもなってしまうように思う。 

農業はやってみたいと思っている若者をおおいに育て収入の目でも喜ばれる

ものにしていかないとダメ。 

５５～５９歳 

33 

ノー・アイデアです。 

農家の人達の親御さんたちに何故、子供達に後を継がせないのか、 

子供達は何故継がないのか聞いてみればどうでしょうか？ 

それと逆の事が対策の一つになります。 

５５～５９歳 

34 企業化（一つの会社として）取組む ５５～５９歳 

35 
農政に本気で取り組んでいるとは思わない。なにも地域集落にはつたわって

こない 
５５～５９歳 

36 
農業の良さや林業の明るい面があまり表にでないので、やっていて楽しいの

かどんな面がやりがいがあるのかを公に知ることは良いことだと思う 
５５～５９歳 

37 若い人の育成。 ６０～６４歳 

38 国の方針が？必要なし。 ６０～６４歳 

39 
米農家、林業では収益がなく（収支計算が出来ない）経営のできる企業にす

る。 
６０～６４歳 

40 
行政だけで行動しようとするから、空回りになってしまっている。経済団体

（ＪＡ）との連携が重要。磐梯町、猪苗代町をもう少し見習ってみたら。 
６０～６４歳 

41 
休耕地耕作放棄の利用活用。そのためには６０才以上の人材をもっと活用す

べき。 
６０～６４歳 

42 都会人に貸し出し。 ６０～６４歳 

43 温泉熱（温水、水蒸気）等と本格的温室を作って１年を通して、南国の作物 ６０～６４歳 
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を創っていく。 

44 若い人が安心して生活、働ける場所がたくさんあるといいと思います。 ６０～６４歳 

45 もっと若者にアピールしていく。 ６０～６４歳 

46 
企業誘致とあととりの問題と農地や山を持っていても価値がないのが問題

（外材の入りすぎなのか）山がダメになっている。 
６０～６４歳 

47 
若者に魅力あるものにするにはある程度の援助をつのり休耕など無償で貸し

出す。 
６０～６４歳 

48 会社組織にして利益がでる様にして高齢の家の人達に還元する。 ６０～６４歳 

49 取り組むほうがいい ６０～６４歳 

50 よくわからない ６０～６４歳 

51 農業の法人化。 ６５～６９歳 

52 
何をやるにも個人では機械代のお金が大変だから、会社組織にしたら良いと

思う。 
６５～６９歳 

53 地産地消、若松でとれる野菜類などは自由に販売出来る朝市制度を作る。 ６５～６９歳 

54 農業、林業従事者向けの株式会社を作って、仕事ができる様にしてほしい。 ６５～６９歳 

55 

・休耕地を借り上げて希望者に家庭菜園として貸し出す 

・雑木をホダ木として利用する 

・赤松林を整備しマツタケ山にする 

６５～６９歳 

56 
林業については良く知りませんが、農業振興は必要と考えます。 

とにかく、会津の風土を生かした特産品の開発をお願いしたい。 
６５～６９歳 

57 
最近林業の重要（例 水源の確保等）性が薄れているのでもっと広く（市民

だより等）広報すべきである。 
６５～６９歳 

58 若い人の跡継ぎの問題 ６５～６９歳 

59 長期ビジョンの策定も相手の育成に積極的に取り組む。 ６５～６９歳 

60 

退職した 60歳代以上の男女の方々に午前中 3時間位午後 3時間位講習会など

をしてからお買い物券や日当 2000円から 3000 円位になるような仕事をして

もらうなどが良いのではと思います。 

６５～６９歳 

61 会社形式の農業にすれば若者も農業に従事できるのでは？ ６５～６９歳 

62 

・農業では株式会社化するとかして耕作放棄地等、代行耕作を全国に呼び掛

け若者で行う 

・林業では売れる木材（杉ではなく）の植林をする等長い目で育成してはど

うか 

６５～６９歳 

63 

市長はじめ役人！市の職員は無能者だらけ？税金で生活するのなら能力無い

者やヤル気やハート（心）の無い者はムダ飯食い！ 

即刻退職勧告しなさい。市民に頼らない！やる気出しなさい！ 

７０～７４歳 

64 よくわからないです。 ７０～７４歳 

65 

取組みを支援しているとの事ですが、あまり一時的に知られていないのでは

ないかと思います。（検討中でしたね） 

若者が働かれる様魅力的な労働条件を考えてはいかがでしょうか？ 

７０～７４歳 

66 ・会社組織にし、楽しく働くようにしたい。 ７０～７４歳 

67 農林の事に付いては分からない ７０～７４歳 
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68 大規模農業 ７０～７４歳 

69 高齢化が進み仕事する方がいなくなるかと思います。 ７５～７９歳 

70 
今の若い人が農業や林業の仕事を引き継いでするかどうか、まずそういう若

い人を育てる事が先だと思う。 
７５～７９歳 

71 
具体的な成果が得られるかが問題になると思う。 

それが無ければ若い人がついていけないのではないかと・・・。 
７５～７９歳 

72 
中学生とか高校生を農林従事者ように仕事知識いろいろ一種間くらい実体験

が必要だと思う。 
７５～７９歳 

73 

学校教育を変えるべきだと思う。 

小・中・高の教育の中に農、林業がいかに大切かを学び喜びを得られるよう

早くから物作りに目を向けるように中央に出かけることだけの教育はもう終

りで良いでは？ 

７５～７９歳 

74 
職業訓練所、気経に見学し育成に取組んで戴きたい。 

何か若者（若い方色々と大変かな） 
７５～７９歳 

75 わかりません。 ８０歳以上 

76 
いろいろあると思いますが、人間生きて行くために大切なものと思っていま

す。大きな援助を切に願います。 
８０歳以上 

77 若い人が楽しい、ずっと入れる様になればよいのでその点を。 ８０歳以上 

78 わからない。 ８０歳以上 

79 企業化して管理が必要と思う。 ８０歳以上 

80 
・指導者の育成 

・他の地区を参考にする（実地研修など） 
８０歳以上 

81 男女、年齢に問わず出来れば良いと思う。 ８０歳以上 

82 わからない。 未回答 

83 

まず担い手が必要。農業は高齢化が進み、行先は暗い。 

米について取り上げれば、消費が落ちている。米の値段（生産者）が下がれ

ば、生計が苦しくなる。国をあげて考えて行かないと本市の活性化どころか

日本は危なくなってくると思う。 

未回答 

84 
全てをうまくやろうとせず、会津だけのある程の「業」にしぼって重点的に

実行する。その他多様な業については、小規模でも良いのでは。 
未回答 

85 
これからの農業は米の値段も下がり肥料代も大変ですので若い人達に農林を

活力再生に取組みは私には大変なことだと思います。 
未回答 
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問３８ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 

大きい道路の除雪は対策がとられているようだが、小さい道路の除雪が少し

雑なところがある。 

歩道の除雪をもう少し丁寧にやってほしい。 

冬でも自転車で登下校できるようにしてほしい。 

１８～１９歳 

2 
それぞれの地域や住宅付近などを排雪の場所を決め、除雪した雪をその場所

に捨てるようにする。 
１８～１９歳 

3 除雪した横にできる雪の壁もかたしてくれる １８～１９歳 

4 家の前まで除雪が入らず困っている。 ２０～２４歳 

5 空いてる土地に排雪出来るようになればいい。 ２０～２４歳 

6 歩道の雪も除雪して欲しい。このまま放っておくわけにはいかない。 ２０～２４歳 

7 排水溝に排雪する人が多いので、雪が詰まらないように排水溝を広げる。 ２５～２９歳 

8 
除雪、排雪をもう少し丁寧にやってほしい。 

他の地域に比べて雑だと思う。 
２５～２９歳 

9 

主要幹線道路などは除雪が綺麗になされていますが、住宅街や少し狭い道は

場所によってうまく除雪されていない箇所が多々ありますのでそういったと

ころの除雪排雪をもう少し充実させてほしいです。 

２５～２９歳 

10 
コストがかかるが、除雪車の種類を変えて、ダンプの荷台などに直接積み、

川河などへ運んで捨てれば、雪の置き場に苦労することはなくなるのでは？ 
２５～２９歳 

11 出来れば、もっと早めに除雪してほしい！！ ２５～２９歳 

12 申し訳ないですが雪があまりない所からきたもので、考えがうかばない。 ３０～３４歳 

13 
喜多方市などと比べると除雪のしかたが雑なため周辺自治体と連携、情報交

換を行って改善してほしい。 
３５～３９歳 

14 

除雪車運転手によって技術に差があり過ぎます。各町内会などのアンケート

をとり、上手な運転手から評判の悪い運転手への伝達に取り組んで欲しいで

す。 

３５～３９歳 

15 

税金を同じ額払っているが、うちの周辺はほとんど来ない。 

来ても昼近いので自分達で早起きしている。 

行政だけで全く把握できていないのが現状。 

地域住民もある程度、自分で集めたり片づける努力をさせた上で、山や川あ

るいは耕作放棄地へ排雪する。 

３５～３９歳 

16 私道も除雪をやってください ３５～３９歳 

17 

ブルの運転技術に担当の開きがあるため 

各エリアによって上手・下手がハッキリ分かれるので、除雪スキルをもっと

高めて欲しい。 

猪苗代や田島はとても除雪が上手。 

若松は下手。 

３５～３９歳 
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18 

雪捨場を増やす。 

・高野町の雪捨場は狭いのに、大型トラック以外の運搬は禁止と言われ、使

いにくい場所なので広い場所に変更してほしい。 

・年によって除雪が雑な業者があるのでその対象も考える。 

・大雪の時は、幹線道路であっても一度通行止めにして、一気に除雪した方

が良い。（ｸﾘｽﾏｽ豪雪の時、2車線の所 1,2車線しかなく、10～15分で行ける

所が 2時間かかった） 

３５～３９歳 

19 地域毎に除雪を計画して早い対応をしてほしい。 ３５～３９歳 

20 わかりません。 ３５～３９歳 

21 除雪技術の向上 ３５～３９歳 

22 

数年前の豪雪で（うわさですが）郡山の業者だかが入札に勝ち、しかし雪の

対応が不十分すぎた時があったと思います。その時にマンホールに落ちて、

車が故障したことがあります。昔、山形県米沢市に住んでいましたが、米沢

は市民の除雪に対する意識が高く、町には雪捨て場もあちこちにありました。 

市の除雪もメインストリートはすばらしい安全な雪道でした。甚だ残念です

が、会津若松市の除雪レベルはそこに達してないと個人的に思っています。 

除雪を適当にやるような方は言語道断ですが、そういわれても仕方がないよ

うな片づけをする方も多いと思います。しっかりと正直な仕事をして下さる

人材が戻ってくれるのを願っております。 

３５～３９歳 

23 

除雪作業員宅と作業者を置いた過去ほどスムーズでない。防犯手段は別の方

法で行うべき。排熱が多い場所に温室でもあれば融雪がほんの少し早まるの

では… 

４０～４４歳 

24 消雪、無散水の車道、歩道を、もっともっともっともっと、ふやしましょう。 ４０～４４歳 

25 
市内に融雪溝をもっと作るべき。 

自分の事しか考えない市民が多すぎなので。 
４０～４４歳 

26 もっと排雪出来る場所を増やして欲しい ４０～４４歳 

27 雪の投げ場をもっと作るべき。 ４０～４４歳 

28 

手法とかではありませんが、除雪時間も遅いし、 

決して上手とは言えません。両側に片せば良いみたいな感じです。 

委託業者への指導も必要だと思います。 

４０～４４歳 

29 現況でよい。 ４０～４４歳 

30 除雪事業は丁寧さに欠けている。 ４０～４４歳 

31 
生活または生命もおびやかすので、お願いするしかない、1ｍ以上の大雪に個

人のケガでは対応できない 
４０～４４歳 

32 

家の前を何度も除雪車が往復しているが道巾が狭く費用をかけている割には

無駄だと思う。個人差もあると思うが研修を通して効率よい除雪が必要だ。

雪を集める場所を確保し子供達が安心して通れる道にしてほしいと強く願

う。 

４０～４４歳 

33 なし ４０～４４歳 

34 
住民ネットワーク（ＳＮＳ等）を有効に使い、双方向の情報連携による積雪

対策をしていく手法。 
４５～４９歳 
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35 
市内の排雪の場所がなく大変困っている。除雪も手抜きできれいに雪を片づ

けていかない。地域でもきれいな所と除雪の下手な所が格段と違いすぎる！ 
４５～４９歳 

36 ・皆が助け合うという心 ４５～４９歳 

37 

冬は”会津”ですから、雪があるのはあたり前で、昔は今ほど雪かきが綺麗

にやってなかったですよね。でもそんなに困った事にはなってなかった。細

い生活道路は困ります。除雪機の購入助成金の充実をお願いします。やれる

処は自分でやるのがいいです。 

４５～４９歳 

38 
私道であっても除雪車が入れる場所であれば、１回でもいいので除雪しても

らいたい。税金は同じく払っているので… 
４５～４９歳 

39 
除雪時に道路わきによった雪の固りの除去が老人や女性ではつらいので除雪

車の後にそれらを取り除く専用車があれば良いと思う。 
４５～４９歳 

40 
現状は道路の雪を各家の庭へ移動させているだけ。 

大変困っている。 
４５～４９歳 

41 融雪設備を充実させるべき。 ５０～５４歳 

42 雪を解かす水の出る管を道路に作り、左右に雪がたまらないようにする事。 ５０～５４歳 

43 
排雪のできない場所等には、排雪用の道具や機械等の貸し出し等を市でやっ

ていただきたい。 
５０～５４歳 

44 雪が降るの分かっているのに除雪が遅すぎる。 ５０～５４歳 

45 
ボランティアの方や外部の方を集って、主要道路以外は人の手で助け合い行

ってお金を有効に活用すべきだと思う 
５０～５４歳 

46 

・連絡しないと除雪車が来ないときがある。 

・スマートフォン利用して除雪の状況、除雪など（写真つき）情報を集中す

る（参考、ウェザーニュース）効果的にする。 

国・県・市の管轄の道路を一元化し管理する。 

５０～５４歳 

47 融雪設備の拡大をする ５０～５４歳 

48 事業者にたよらないように、市職員が除雪をするべき ５０～５４歳 

49 ・現状で問題無いと思う。 ５０～５４歳 

50 
地区内の十字路、交差点などに多く雪の塊が残してある事があるので残すこ

とがないようにして欲しい 
５０～５４歳 

51 

除雪をしていただく事は本当に有難いです。しかしあまりにも雑すぎてがっ

かりする時があります。 

もう少し技術を身に付けて頂きたいです。 

５０～５４歳 

52 除雪車と除雪量。 ５５～５９歳 

53 

除雪により家と道の間に山ができる。 

これを除雪してまた道路に出すしかない。 

道の両脇に雪の山がどの地区も残ってしまう。また、平面ならば地面が出る

まで除雪しなくても良いのでは 

５５～５９歳 

54 

雪をイベント資源にするのはいかがですか？旧陸上競技場にでも集積して春

にイベントをします。市民全員ボランティアをスローガンにすれば楽しい雪

かたしができたりして。 

５５～５９歳 
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55 

降雪は一種の災害だという意識を共有することが必要。これにお金をかける。

降雪が少なくても備えておく意識が有効と思う。新潟にくらべてへたくそで

遅い。市のトップ（役人）が意識が低いからか→意識の変革をする（市の役

人、議員も）。 

５５～５９歳 

56 
地域の業者名を知らせて欲しい。除雪のうまい、へたの差がありすぎる。も

っと指導してほしい。 
５５～５９歳 

57 

市内は住宅化が進み、空地もなく除雪に苦慮している。排雪場所を確保でき

るような取り組みをしてほしい。除雪業者にも除雪に対する適切な指導をし

てほしい。除雪時に早期より自宅前の雪を片付けても、除雪車が通った跡は

除雪前よりひどい状況になっているのが現状である。 

５５～５９歳 

58 融雪道路の更なる普及。 ５５～５９歳 

59 
ブル除雪方法の１本化。（人によって道の両わきに雪が固まっている地域が有

る。中心に集め、最後に中心を除雪する方法を一本化して欲しい。） 
５５～５９歳 

60 業者によって良し悪しが有ると思う。もっと市が確認するべき。 ５５～５９歳 

61 
除雪技術に差があります。指導すべき。雪の置き場が無いのだから除雪より

融雪を考えてみるのも必要かと。 
５５～５９歳 

62 ・とにかく排雪が大事、除雪ばかりしかやってないので歩行者が難儀する。 ５５～５９歳 

63 わからない ５５～５９歳 

64 しっかりやって下さい。 ５５～５９歳 

65 
除雪は全く良くない。業者も適当だし、排雪場もない。雪が降ると消防車、

救急車も通れなくなる。 
５５～５９歳 

66 
除雪をして雪を移動する時に道路上に車も駐車で通行できなくなるので冬期

間はなるべく道路上に駐車しない方が良いのではないでしょうか！ 
５５～５９歳 

67 ・除雪予算の確保 ５５～５９歳 

68 町内に１台除雪機を配備し、市民が自由に使える。 ５５～５９歳 

69 
最近大雪の傾向があり、できる場所はボランティアさんなどによって家のま

わりなどやってもらえるように 
５５～５９歳 

70 

土、日の除雪が遅い。土日が仕事休みの人ばかりではない。 

土日も平日と考えて除雪を行ってほしい。 

どうも、すべてが公務員中心の考え方で動いている気がしなてならない。 

５５～５９歳 

71 
・有料の除雪てつびんえを組織 

（すべて公共サービスのゆで安価でサービスを提供した方が良い） 
５５～５９歳 

72 予算をかけるしかない。 ６０～６４歳 

73 町内会の区長ともっと話し合ってもらいたい。 ６０～６４歳 

74 
市は、民間業者に払下げ全てをまかせているが、行政事態がもっと目をみは

って、市民の暮らしやすいようにすべきである。 
６０～６４歳 

75 
除雪対策費予算の都合もあると思うが、初動除雪、排雪を早めに実施してほ

しい。私の地域には、寄せ雪の場がないため、排雪が重要と思われる。 
６０～６４歳 

76 
消雪（地下りほり用）は有力であると思う。 

その整備のため補助をして行くべきと思う。 
６０～６４歳 

77 近隣に田畑が多くあり、使用許可をいただき、寄せ雪の場として利用する。 ６０～６４歳 
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78 

インフラ維持の範囲内でいいと思う。経費（除雪）もその範囲で良い。 

雪国会津のその威力を減らすような便利すぎる冬にするのはやりすぎ！観光

資源にでも教えたら良いと思う 

６０～６４歳 

79 もっと幅広く民間の力を使うべき ６０～６４歳 

80 

1.道路にある MH（マンホール）等の凸凹があると破損させる恐れがあるので

除雪を残して作業しているように見える。除雪技術の継承、指導はどうして

いるのですか？ 

2.2度目の除雪をしっかり行うべきである。凸凹がなくなる。 

６０～６４歳 

81 
たいして雪が多いわけではないので現状で良い。雪の置場が確保されれば良

い。 
６０～６４歳 

82 

旧市内は住宅地など除雪車も入れず問題になっているときいた。 

ボランティア除雪隊など募り○日活動したら広報等で紹介し会津祭りなどの

塩イベントに招待する。 

６０～６４歳 

83 

もっと各町内と連携し市だけでなく、各町内で除雪を行う必要があると思う。

私は両となりと前の家が老人の為３件の除雪をしています。町内会を活用し

て下さい 

６０～６４歳 

84 除雪の際に破損した物に関しては、春に現状に戻すべき”必ず” ６０～６４歳 

85 
車の利用道路が多く除雪されおり歩行者や老人の利用である極狭道路の除雪

は、なかなかされておらず多く排雪をすべきであると思う 
６０～６４歳 

86 

「除雪」と言うと「車道」きれいに除雪されているのに、そのあおりで「歩

道」は実に歩きにくい！（千石バイパスなど）「車道」の除雪にも努力うぃし

てほしい。高齢者世帯の除雪が大変である。一定の料金を払うと何回か除雪

してくれ業者がいると聞く（雪が降らないときは、掛け捨てになるが）。高齢

者世帯の除雪に、できるだけ安い料金（共済制度）にして、このようなシス

テムが利用できないだろうか？ 

６０～６４歳 

87 吹雪いている時は何回でもかいて欲しい。かきかたが悪い。朝と昼、夜 ６０～６４歳 

88 
排雪路？を計画できませんか?雪の多い市ではあります。（近くでは山形等）

若松ではありません。市民が除雪出来れば費用を防ぐことができます。 
６５～６９歳 

89 

融雪に地下水活用。地区別に地下水を利用した用水路の充実を計る。他、地

区別の排雪場所の確保（空地の借り上げて一時的排雪場所として、順次、指

定場所へ排雪する※各家庭での対象とする？） 

６５～６９歳 

90 
路面が凍結している時で無く道路がザケている時に除雪する。 

もちろん早朝の除雪は必要で有る。 
６５～６９歳 

91 
除雪作業での管理体制が未熟であり、行政一体となり進めるべき。（業者にま

かせっぱなし） 
６５～６９歳 

92 
除雪については、もう少し丁寧にしてもらいたい道路の雪をかいて家の前に

ダンゴの様において行く。捨てる所がない為年寄りなので雪を除雪できない。 
６５～６９歳 

93 

・除雪作業は天候によって大変難しい面も多々ありますが予報を的確に把握

してタイムリーに作業して欲しい。 

・排雪作業が不十分なので町内会と連携して作業を進め、住民の安全確保を

お願いします。 

６５～６９歳 
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94 

市が前面に立って行う事には、感謝していますがさらに地区住民が、手伝う

ネットワーク作りも大切ではないでしようか？ 

排雪場所、子供達の通学路確保、老人世帯の除雪協等々。 

６５～６９歳 

95 裏通りの細い道路等にも融雪道路を充実させるべき。 ６５～６９歳 

96 

各町内に用水路が有り冬にも水が流れるように排雪しても流れるようにして

もらいたい。その排雪するルールをしっかりと決めて川下の世帯にめいわく

にならないようにする。 

６５～６９歳 

97 米沢市みたいに川の流れを利用することで少しは解消出来るのかな？ ６５～６９歳 

98 
市民は、早く、完璧にと除雪を期待し過ぎている気がします。財政的に、き

つい面を訴え、会津人なら、ある程度の我慢、大らかさもと、お願いする。 
６５～６９歳 

99 除雪時間を 5：00頃にし、その分手当てを上げる。 ６５～６９歳 

100 わからない。 ７０～７４歳 

101 組内で支えあい、出来ない事に話してもらう事。 ７０～７４歳 

102 
河川の防御棚を除雪時に壊し、夏になってその棚を修理している。除雪業者

との対話を充分にすること。 
７０～７４歳 

103 
ブルで除雪された道路の雪（車庫前におかれてしまう）をかたす場所がない。

側溝などに流せるようになっていればよい。 
７０～７４歳 

104 

会津は雪国である以上冬期間の除雪問題が頭が痛い事でしょう。一番良いの

は地下水の利用ですが、会津の道路全道には無理なことですね。私の頭には

これしかありません。 

地下水は掘るだけでも大変ですものね。むりむり。 

７０～７４歳 

105 よくわからない。 ７０～７４歳 

106 除雪車こない ７０～７４歳 

107 除雪作業開始が遅い ７０～７４歳 

108 

除雪、排雪つき一言参考にして頂きたい。民間の方々は日当は判りませんが

一人でやっている方が多く一生懸命です、私の見間違いかどうか判りません

が市の職員、県の職員複数人でやってます。無駄な経費が多いように思いま

す。 

７０～７４歳 

109 良くわからない。 ７５～７９歳 

110 丁寧、正確を願いたい。 ７５～７９歳 

111 
車庫前や駐車場の前にグレーダーで押して来た雪をそのまま置いて行く方も

有りますのでこれらの場所の前でけはきれいに除雪してほしい。 
７５～７９歳 

112 側溝を完備しそこに排雪する（各家庭の前について） ７５～７９歳 

113 克雪に力を入れ冬の会津若松市を創る。 ８０歳以上 

114 除雪車が道路の南側に多く雪よせするのは間違いではありませんか。 ８０歳以上 

115 高齢になったので小型除雪機を購入。 ８０歳以上 

116 
高齢と除雪、排雪の場所が無い為、毎年冬が来るのがいやになる。除雪車が

入っても来れない地域なので除雪、排雪する場所が欲しい。 
８０歳以上 

117 上手に側溝を利用してます ８０歳以上 

118 降雪時だけで無く路面がゆるんだ時も除雪したらと思う。 ８０歳以上 
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119 

西七日町 8ー28地区についてもう１押せば大排水路に排雪出来ると思われる

のに塀の際に盛上げたり個人の家の軒下に寄せたりして道路が狭くなって居

る 改善してほしい（こうゆう事はあちこちで見られる） 

８０歳以上 

120 除雪機器の充実に努力する。 ８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 
地面に温水パイプ？のようなものを設置する。→喜多方市の一部で使われて

いる。地面にシートをひいて雪がたまったらシートをひっぱってすてる。 
１８～１９歳 

2 

多くの人から「猪苗代の除雪はすごい」という声をよく聞きます。猪苗代町

などの除雪の仕方がうまい地域から、効率的に除雪を行う方法や除雪技術を

教わって、それを市内の除雪に生かしてほしいです。 

１８～１９歳 

3 道路の除雪はもう少しキレイにやって欲しいです。 １８～１９歳 

4 
住宅地の細い道などにもできるだけ早く除雪に入れるような取り組みをして

ほしい。 
２０～２４歳 

5 

現在の除雪情報を知らせるべきだと思う。人の家の畑等に許可なく排雪する

ことは春先になってから問題化してしまうと思うのであらかじめ話し合いを

すべきだと思う。 

２０～２４歳 

6 
費用の面はわかりませんが、凍結しやすく雪がつもりやすい道路は融雪道路

にして欲しい。 
２０～２４歳 

7 田んぼに捨てる。 ２０～２４歳 

8 

道路を温める。 

除雪が下手くそなのでちゃんとやってほしい。 

通学路を中心点にやってほしい。住宅街の細い道は車と人がぎりぎりなので

危ない。 

２０～２４歳 

9 
積雪の多いエリアが事前に分かるようなマップを作り、主要幹線道路以外に

も目の行き届いた除雪をする。 
２５～２９歳 

10 雪の捨て場が足りない。休耕田の活用は？ ２５～２９歳 

11 

各家庭で特に住宅街では、自宅の敷地には駐車スペースしかなく、自宅前の

道路の雪まで置ける場所がないため、除雪機で道路の雪を冬場は使用しない

場所があるなら持っていってほしいです。個人同士では難しいので市で場所

の確保をお願いします。 

２５～２９歳 

12 
やるならもっとキレイに除雪して欲しい。喜多方や塩川はキレイに除雪して

ある。道路がデコボコしすぎてていつも困る。 
２５～２９歳 

13 

その年の雪量に伴って、一人ひとりの年間費用を割り出す。若松市内の除雪

ははっきり言って下手です。高田方面はとてもきれいです。中心部等はとも

かく、農業（農家の方々、トラクター等ある家）に細かい道等依頼してみて

はどうか。 

２５～２９歳 

14 もっとロードヒーティングや融雪にすべき。 ２５～２９歳 

15 
まず、大通り（千石通り）などが除雪が十分でいない。大通りや人が通る所

など除雪の強化のをするべき。 
２５～２９歳 

16 
北会津村の時は、すみずみまで行き届いていたが、会津若松市になってから、

除雪が遅く、きれいになっていない気がする。 
２５～２９歳 

17 除雪業者、土建業者の数を増やす。 ２５～２９歳 

18 今年初めてきたので、よくわからない。 ２５～２９歳 
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19 

（自然エネルギーが充実してきたら）ロードヒーターを設置してほしい。初

めはお金がかかると思うが将来的にはとても良いと思う。歩道が子凍って危

険な場所では車道の水は流さないでほしい。 

３０～３４歳 

20 他県の雪の多い地域の対策を参考にする。 ３０～３４歳 

21 雪捨て場の確保 ３０～３４歳 

22 
除雪が終わったあとに道路に雪を出す人がいる。出さなければ、もっと、道

路は運転しやすいと思う。 
３０～３４歳 

23 

除雪の仕方が下手すぎます。一回で綺麗にかけばいいのに何回も下手にかく

ので無駄な費用がかかる。 

これほど無駄なお金はありません！！ 

３０～３４歳 

24 
有効かどうかは分かりませんが、もっと上手にやるべき！！ 

そして、朝が遅いです。 
３０～３４歳 

25 道路の雪かきが下手くそで道がボコボコで車がすべる。 ３０～３４歳 

26 町内会で話し合い助け合いながら除雪、排雪していく仕組みが必要だ。 ３０～３４歳 

27 

細い道の所に除雪が来ない。来てもたまに。雪が降った時は、毎日でも来た

方がいい。大きな道（49号線等）でも、除雪が下手。 

消雪装置を増やす。 

３０～３４歳 

28 

北海道等では、除雪費用をもっとかけており、夜中や早朝から道路や家の門

の前までちゃんと除雪がなされるため、各人の除雪の負担が少なく、朝や夕

方の交通渋滞もひどくない。観光する際もそれほど不便を感じない。若松は

もっと除雪費用をきちんと確保すべきだと思う。 

３０～３４歳 

29 除雪車の貸出 ３０～３４歳 

30 道路の除雪はきれいに。時間は早くから。 ３０～３４歳 

31 

・除雪が若松市内は汚く高額の費用が私たち市民から回収しているのに市外

の分が綺麗に除雪してくれる。 

しかも市外の方が市民税など安いのに。 

３０～３４歳 

32 わからない ３０～３４歳 

33 
もっとまめに排雪してほしい。雪がいっぱいつもってからでは、間に合わな

い。まめにしてくれれば、道路もはしりやすくなると思います。 
３０～３４歳 

34 

排雪は自宅の塀には自宅の雪をすてるのでやめてほしい。 

また、十字路の角に山積みにされると視界がわるくなり事故のもととなる。

公園や空き地などに排雪するしかない。大雪の年の除雪はとてもへたである。

逆に事故につながってしまうほどの道路になってしまう。 

３０～３４歳 

35 
道路の除雪をもっとていねいにやってほしいです。ガタガタで車が壊れそう

です。ガタガタのまま凍ると、とても危ないです。 
３０～３４歳 

36 現状で満足です。 ３０～３４歳 

37 

雪の多い地域なので除雪、排雪にはケチらずにお金をかけて対策すべきだと

思う。 

もう少し除雪できる会社を増やしては...？ 

３０～３４歳 

38 自然相手なので中々対策が難しいと思う。 ３０～３４歳 

39 民間の安い業者に頼むべき ３０～３４歳 
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40 

オペレーターの技術向上。スペース上の制約もあるのかもしれないが、公道

の除雪が下手。苦情が多い地点のデータを終結し除雪の方法やオペレーター

の配置を検討。 

３５～３９歳 

41 

雪を捨てる場所の確保→冬場は手入れの必要のない田畑に。（と思いましたが

ダンプの出入りが農道では難しいでしょうかね…） 

使用後の温泉の排水利用はできませんか？ 

３５～３９歳 

42 

家が角地のため、除雪の雪をまとめて置いていくためとても困る。一時的に

保管場所とするのは仕方ないが、ひと冬そのまま置いてあるとブルでかいた

雪なので、自分でかたそうと思ってもかたくてかたせない。大通りの歩道の

ように晴れた日にでも塀際の雪を除雪してトラックで運んでいただけると助

かります。大量の雪をそのままに置いて、また次の除雪の時に、かたくなっ

た雪も一緒に無理に除雪するため何度もフェンスを曲げられて困る。 

３５～３９歳 

43 

道路中央に排水溝（排雪溝）を作る。中央分離帯のスペース、木をはやすよ

り排雪溝にした方が良い。大町通りのような融雪道路を増やす。ただし、大

町通りの融雪もほとんど用を成さない事が多い。除雪車運転手の除雪の技術

向上。大規模な氷室・雪室施設を創り、農産物のブランド化に生かす。 

３５～３９歳 

44 

いわき地区、中通り地区に住んでいたことがありますが、やはり雪国、除雪

をしっかりやってくれているなと感じます。家の前の細い路地も早急に除雪

していただき助かっています。除雪がないと大変困るので、ある程度しっか

り予算を取る事は必要だと感じます。 

３５～３９歳 

45 
除雪した雪をトラックに入れてすててもらいたい。道のわきによせるのでは

なく。 
３５～３９歳 

46 個人の排雪場所がない。用水路の整備をし、排雪できるとよいと思う。 ３５～３９歳 

47 

雪の多い地域の除雪を参考にする。 

除雪車とダンプ車が一緒になって作業を行いできるだけ道路から雪を早めに

取り除いていく。 

３５～３９歳 

48 

市内の除雪のひどさにはがっかりしているが、早朝から除雪してくれている

ことには感謝しています。委託業者のオペレーターの腕が上がれば言うこと

なしです。 

３５～３９歳 

49 

除雪は本当に有難いです。でも、除雪車がとても上手な人とものすごく下手

な人がいます・・・。下手な人がやると家の前がかえって積み上げられたり、

道がデコボコになります。しかも遅い。 

除雪車を使う人への指導は大事だと思います。 

３５～３９歳 

50 
除雪の作業が人によって雑なので道路がボコボコになる場合があるので、て

いねいにお願いします。 
３５～３９歳 

51 会津地方は除雪対策はしっかり取られていると思います。 ３５～３９歳 

52 頼むとお金がかかるのはどうかと思う ３５～３９歳 

53 
除雪の不充分さを感じます。 

道路の雪を家の前にかためられては困ります 
３５～３９歳 

54 
除雪、排雪をする方の採用に当たり、募集は前年、冬に行い。実技、除雪は

こうあるべき！という、意見、考えの筆記試験を行い、人選すべきと思う。 
３５～３９歳 
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55 

除雪しないで、はしる重機は意味がないので、その時など 

住民から希望があれば、取り入れて頂くなりの対応があれば良い。 

地域の方の迷惑にならない様に、岩の様な雪のかたまりを置いていかないな

ど、少し気配りがあれば助かります。 

３５～３９歳 

56 

現在、若松市の大きな道路には道路から水が出る融雪設備もあるし、除雪車

も多く通ってくれる。しかし除雪車がはいれないような細めの道路にこそ融

雪設備が必要なのではないかと思う。個人病院、個人商店街、寺院、学校ま

での通学路なども結構あると思いますよ。 

３５～３９歳 

57 
家の前に大きな雪のかたまりが残っていることが多く、人力では片付けられ

ないことが多かったので、そういう状況がなくなるようにしてほしい。 
３５～３９歳 

58 
細い道などの除雪が間に合わずにいるので人材確保も必要なのかと思いま

す。 
３５～３９歳 

59 除雪機購入の補助 ３５～３９歳 

60 

有効な手法は思いつかないが、自宅の雪を公道に平気で出す住民を取り締ま

って欲しい。そして、どこに捨てるか指導して欲しい。運転していて非常に

危険なため 

３５～３９歳 

61 

高齢化しており難しいとは思うが、昔は「自分の家の前くらいは自分でやる」

という意識があったように思う。（今は完全に自治体任せの家が多い気がす

る） 

４０～４４歳 

62 
他の会津地方の郡部にくらべると除雪のしかたがくらべものにならないほど

雑。それだけ費用をかけているなら他の町村に学ぶなど努力してほしい。 
４０～４４歳 

63 わからない。 ４０～４４歳 

64 

雪を捨てる場所がないので困る。雪をかたして道路の地面が見えるまでかた

づけるとその場所はぬかして除雪していくが、そのとなりの家の前までぬか

していくのできちんと除雪してほしい。 

４０～４４歳 

65 
新しい住宅が増えたが、冬の除雪・排雪をあまり考えてないと思う。 

身近に排雪場がなくなった。 
４０～４４歳 

66 除雪の仕方が他の町村に比べて、下手である。 ４０～４４歳 

67 
幹線道路の排雪を市はずれの河川にしているので、そこまでの移送代が大き

いと思うので、中間地点に排雪場所を設ければ少しは削減になると思う。 
４０～４４歳 

68 除雪路の設置 ４０～４４歳 

69 市と町内会と連携し、寄せ雪場所の確保を絶対すべきだと思います。 ４０～４４歳 

70 
町ごとに数台ずつ除雪機をおいてほしい。1人暮らしの方や小さい狭い道路

まで除雪ができると思います。 
４０～４４歳 

71 

朝早くから夜中まで作業があるので、費用がかかってもしょうがない気がす

るが、道路がせまかったりもするため、除雪車など配置を考えてはどうでし

ょう。除雪がダメ。はっきり言ってヘタ。道路はボコボコ大きなかたまりが

多く残っているなど、研修など受けてきては？（もっと大雪のところで） 

大雪の地域でもすみずみまで、きれいな所も多い。 

４０～４４歳 

72 
除雪の方と町内会での話し合いが事前にあった方がトラブルにならないと思

う。 
４０～４４歳 
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73 

予算が少ないのか運転手がいないのか、雪が降っていても朝 1回しかやらな

いで、積もっていてもそのままで、走りにくく、歩きにくい道路！雪国は雪

が降るのが当り前！時間で動いている人や働いている人がいます。机に向っ

ているのが仕事ではないことを考えて、除雪をしてほしい。子供達が歩くス

ペースもないのでは危なくて仕方がない。道路を歩くなと言っても、雪があ

っては歩けない。 

４０～４４歳 

74 

大雪の時は、除雪するが、天気が安定すると、除雪車は動かないように思う。

道路にはまだたくさんの雪が残っているのでカンペキに行って欲しい。 

雪で 2車線が 1車線になっていたり、歩行人が車道を歩いている姿をよく見

る。毎年、こまっている。 

４０～４４歳 

75 

通学路などはもっと十分な対策が必要だと思う。車優先になっているのでは

ないか？と思う。やさしい整備を行って欲しい。 

滑りにくい道路の整備など考慮してほしい。 

４０～４４歳 

76 

毎年同じ道路の除雪が悪くクレームがきているはずなのに全く改善されてい

ない。圧雪されて小売りになってしまうポイントには融雪剤などで対応して

ほしい。 

４０～４４歳 

77 

現在社宅に住んでいますが。 

やらない人（除雪・排雪）はまったくやらない。私は東京から来た人間で除

雪、排雪は積極的にしています。子供や高齢者が歩く道だからです。だが・・・

會津出身の主婦はまったくやらない。 

雪はふみつぶしてゆくし、車の雪ははらうだけ。駐車場に残してゆく・・・ 

これって会津の常識なのか？モラルの問題なのか？ 

社宅だから言えないが・・・ 

４０～４４歳 

78 

各町内できれば組内に 1つでも夏は緑地公園、冬は除雪上として 1区画くら

いは必要でしょう。道路に雪をすてたりとくに市内のある地域は冬車で行き

たくないところもけっこうあります。 

何より困るのは緊急自動車でしょう。城下町としての不便は多々ありますが、

だからこそそういう場所は必要だと思う。 

４０～４４歳 

79 方策わかりません。 ４０～４４歳 

80 
除雪しても道路がでこぼこで車の運転がしにくいです。除雪する人の技術向

上も必要だと思います。 
４０～４４歳 

81 私道も除雪してほしい。くっきりわけて除雪するのはどうかと思う ４０～４４歳 

82 
雪が多いのはたしかだが雪になれてる人が多いので必要以上の対策はいらな

い 
４０～４４歳 

83 
除雪費用が高すぎる。市の除雪は遅い。排雪も不便。雪国会津なのだから子

供たちの通学路などは融雪効果のある道路をつくるなど計画してほしい 
４０～４４歳 

84 
土地いっぱいに建物が建っている。せまい道路、細い流雪溝など・・・とて

も雪国（ではないのですか？）の仕様ではない。 
４０～４４歳 

85 

私は雪国育ちではないのでわからないが、新潟など雪国で育った人達に言わ

せると「会津若松の除雪はヘタ」だということだ。 

初動が遅いとか雪の寄せ方がヘタだということかなと私は思っている。 

４０～４４歳 
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86 
排雪溝の整備。町内会で除雪機を購入する際の補助金制度、機会を使用する

際の安全作業のための指導（責任）者の講習会。 
４５～４９歳 

87 

その年にならないと降雪量がわからないが、確実に雪が降る地域ではあるた

め、今までの経験、データ等から具体的な対策を取る事はできないだろうか？

準備とシミュレーションである程度の予測、対応はできるのではないだろう

か。 

４５～４９歳 

88 
小・中学校やスキー場へ雪をもっていく。小・中学校では毎日スキーができ

る。 
４５～４９歳 

89 

もっとブルドーザーを頻回に動かしてほしいです。（人の家の玄関前に氷のか

たまりを残して行くのはよろしくない。）一人暮らしや老人の家の屋根の雪お

ろしは市として対応すべき。 

４５～４９歳 

90 
地元の人が大変だと思うのに、よそからこようとは思わない。初動が遅れる

から全てがマヒする。仕事に支障が出る。何事も初動がすべて。判断、行動。 
４５～４９歳 

91 
我が家も毎年困っています。夏場の熱を冬で使えるような装置が開発された

らなぁと願っています。 
４５～４９歳 

92 

積雪がかなり見込まれることがわかっている場合は、積雪が１０㎝になる前

に除雪は始めるべき。 

本市は遅すぎる。排雪も遅すぎる。全てが後手である。 

４５～４９歳 

93 雪捨て場の増設。 ４５～４９歳 

94 
除雪が他、市町村と比べ除雪車のオペレーターの除雪技術不足。技術力のア

ップ 
４５～４９歳 

95 

私は喜多方出身ですが、はっきり言って、若松の除雪はダメです。喜多方は

よほど細い道か私道でなければ、ある程度の除雪はしてくれます。若松のよ

うに連絡してから何日か過ぎないと除雪してもらえないということはありま

せん。担当者の方、今年はそんな事のないようお願いします。 

４５～４９歳 

96 

高齢者など身動きがとれなかったりするので、前年度除雪の要望（困ってる）

が多かった地域を把握して対策をうつ。 

前もって除雪の必要性を連絡してもらって対策できる様にする。 

４５～４９歳 

97 道路脇にある側溝の活用化 ４５～４９歳 

98 

予算がとれないだろうけれど、ロードヒーティング。 

会津で雪は仕方ないので道路にあまり積もらないようになれば少しはうれし

いと思う。 

４５～４９歳 

99 大雪がつもるときはやはり必要とする ４５～４９歳 

100 

雪捨て場の増設！宅地より緑地・公園を。町内にある緑地を雪捨て場に活用

できるよう縁石などを外し、たくさんつくってほしい。除雪が遅く、（車で）

徒歩でもできない日が毎年ある。（豪）降雪地域なのだから、一部の年齢層が

利活用するレクリエーション、学習施設などより全住民の生活に直結する交

通性の生活の利便性を上げる対策を打ち立てて実現してほしい。 

町内の道路幅がせまい。市道も。 

４５～４９歳 

101 
市内の除雪は中途半端でかえって汚いのでキレイに除雪してほしい。１回の

除雪でただ足って行けばいいな感じを丁寧に 
４５～４９歳 
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102 

大通りにつながる脇道の除雪が対応できていない。 

大通りに出るまでが大変で仕方がないのに・・・。 

高齢者の方は家から出よう・・・という気持ちがなくなる。 

大通り → 朝・晩脇道は、気温の上がる昼間に一気に排雪してほしい･･･ 

４５～４９歳 

103 
業者の選定（安ければ良いということでもなく効率的かつ効果的な方法を市

と共に模索してくれるような業者を選ぶ） 
４５～４９歳 

104 

除雪作業は勿論有難いです。ただ除雪車が家前に寄せた雪の除雪も、結構固

い雪になり大変で骨が折れます。除雪した雪の排出場所をもっと増やすこと

は難しいのでしょうか。雪の有効利用ができればいいですが…。 

５０～５４歳 

105 側溝を有効整備できないでしょうか。 ５０～５４歳 

106 
市道なのに除雪をやってもらえない。要望は何回もしているのにどこに相談

したらいいのか教えてほしい。 
５０～５４歳 

107 
歩道の除雪もしないと歩行者が危険。２車線の道路でも路肩に雪があり（除

雪）、１．３車線分くらいしかない。 
５０～５４歳 

108 
郡部の除雪はきれいです。 

市内は車道の除雪が 70％位で歩道近くは除雪されていません。 
５０～５４歳 

109 
毎年、道路側の家なのに、かたい雪を置いて行かれて、つらいです。もっと、

気のきくドライバーをやとってください。 
５０～５４歳 

110 道路のせまい住宅地など十分にすばやく行ってほしい。 ５０～５４歳 

111 
近くに川（雪を流す場）があれば良いが。 

地下水が豊かなので井戸水を流してとかしては？ 
５０～５４歳 

112 
各町内会で話会いを設けて、協力しあって除雪の手法策して冬を過ごすよう

にしてほしい。雪でもめることのない様にしてほしいです。 
５０～５４歳 

113 

優先順位もあるのでしょうが、高校付近の通学路確保をやっていただきたい。

車を運転していても付近は渋滞もするし、事故の危険も多いと思う。 

子供の側に立っても、わだちがなくなれば、冬でも自転車通学が楽になり、

車での送迎も減り、渋滞も事故も少なくなるのではないかと思う。 

５０～５４歳 

114 

車の通行量と、道幅と雪の量の関係が郡部とは比べものにならないので 

いつも残念だ。（デコボコ、ツルツル） 

   →  地域でできることを、小さい単位（コミュニティ）で話し合っ

て、決めごとをつくることはできないでしょうか 

５０～５４歳 

115 
場所の確保を考えると難しいのはわかるが１軒ごと（地域ごと）に雪をする

場所が明確ではないともめごとにもなりかねない。 
５０～５４歳 

116 
道が狭いので除雪がきれいに出来ない。冬になると会津に住んでいうたくな

い。 
５５～５９歳 

117 
主要道路は車が通れるよう除雪してあるべき。除雪の専門業者などにもっと

キレイにていねいに行ってもらった方がいい。 
５５～５９歳 

118 事務的除雪のあり方に毎年不満がつのる。 ５５～５９歳 

119 

車道を除雪するのは、あたりまえですが、舗道の方に雪がたまってバス停ま

でとか近くまで利用できずに歩きにくいので困っています。舗道の雪を除雪

できるものもあると助かります。 

５５～５９歳 
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120 
除雪があまりに上手でないために、家の前に大きな雪のかたまりが残ってい

る。もっと上手にやってもらいたい。 
５５～５９歳 

121 日中除雪ではなく早朝、夜の除雪を強化してほしい ５５～５９歳 

122 

北会津方面の上手な除雪を参考に 60～70才に人手を募って、人件費を 2/3

位にあさえて、きめこまかい除雪を！！ 

降ったらすぐ除雪の手配をスムーズに！！ 

いつも市内の除雪の遅さと下手さに腹立たしく大変不満に思っている。人件

費の高い建設会社にばかり依頼しない事！！ 

役所の仕事をするのに、市民の為なのだからボランティアを募ってみたらい

いんだわ！！保険だけは手厚く！ 

５５～５９歳 

123 無料又は安い料金で屋根の雪払いをして欲しい。 ５５～５９歳 

124 私の住んでいる地域の除雪は問題なくやって頂いております。 ５５～５９歳 

125 

私の住んでいるところは、大雪になると除雪車が来るのは、ず～とあとまわ

しになってしまいます。 

同じ住民なのに～っていつも思います。不公平です。 

５５～５９歳 

126 徹底した路上駐車をなくす。 ５５～５９歳 

127 

積雪後の初めの除雪をていねいにする。 

いい加減な除雪を最初にされるとその後の積雪してからの除雪が大変になる

し、道路が残雪でデコボコになり車の運転に危険が伴う場合があるから。 

５５～５９歳 

128 
除雪車の除雪した雪を行政がすぐに車輌（トラックなど）で運ぶ仕組みをつ

くる。そして、その運用計画を提示し市民の理解を得る。 
５５～５９歳 

129 
私の町では大雪の時に除雪車は一番最終に来るみたいで、夕方にならないと

こない。 
５５～５９歳 

130 雪捨場を明確に確保。近所の人々と確認し合う事も大切だと思う。 ５５～５９歳 

131 
地域の中ですぐ（朝早く）動ける人におねがいして除雪してほしい。大雪の

時は、朝除雪しないし少しずつ降った日は何日も除雪がなく、大変困った。 
５５～５９歳 

132 
・除雪は悩みの種が絶えない問題ですが、多様化しており自らができる除雪

は自分で処理することが必要だと思います。 
５５～５９歳 

133 
脇道等の除雪は、まだまだです。 

消融雪道路をもっとふやしてほしいです。 
５５～５９歳 

134 
雪の多い会津としては除雪は大切なことです。除雪の時間帯は特に重要かと

思います。 
５５～５９歳 

135 問い 37の 4 ５５～５９歳 

136 

道路の除雪は他の地域と比べあまいと思う。他は道路に雪がない（日があた

ればとける）歩道の除雪がきちんとされていないのでデコボコで車道を歩く

のも無理ないと思う 

５５～５９歳 

137 

機会除雪について…ブルで家の前を除雪して頂きありがとうございます。除

雪の際に、どう見ても道の真ん中に大きな雪がドーンと置いてありました。

車は通れないくらいです。どうぞもう少しきれいな除雪をお願いします。 

６０～６４歳 

138 
問３７の（４）が無い場合は狭い雪道で多々危険な状態に合いがちです。狭

い道路はそれなりにきれいなブルでの除雪を望みます。 
６０～６４歳 
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139 
大通りに関しては早目に対応しているが、一本裏通りに入ると対応がなく（遅

い）交通事故になりかねない。 
６０～６４歳 

140 ２回除雪するなら、１回で丁寧に除雪してほしい。 ６０～６４歳 

141 

除雪が終わって玄関前の雪を片づけを終わった後に、又、別のブルで除雪を

して雪を玄関前において行っているので考えて除雪をしてもらいたい。※積

雪が５ｃｍ位でも除雪をして大きな氷の固まりを玄関前においていってしま

う。（請負業者の時間かせぎ？） 

６０～６４歳 

142 車で雪をふむ前に除雪してほしい。 ６０～６４歳 

143 

ブルドーザーで除雪するだけでは、どんどん道幅が狭くなるだけである。春

近くにトラックに道路脇の雪を積んでいきますが、積雪時に除雪でなく排雪

して欲しい、排雪用の車両を増やすなど。 

６０～６４歳 

144 
車を運転する人の技術を良くする事が先だと思う。動かせれば誰でもよいと

いうようではダメです。下手な人が多い。 
６０～６４歳 

145 

昔から住んでいた人。他所から来て住んでいる人には、考え方が全然伝わら

ない。 

ただ、県・国・市の境に対する除雪の仕方は、そこに住んでいる者にとって、

不愉快極まりない！！除雪の仕方である。 

６０～６４歳 

146 

私の地域では毎月１回第 3日曜日が地域内の清掃日になっていて、11月が最

終清掃日月となりますが、12月、1月、2月、3月は雪の中で、お休みとなり

ますが、休みにせず、市全体で 12～3月は、各自いっせいに各地域で、月 1

回、皆で地域の除雪に当たればいいのです。除雪車を頼るだけでなく、誰か

がやれば・・・の意識は捨て、手作業でも、皆でいっせいにやればいいので

す。 

６０～６４歳 

147 

毎年雪のたまる場所、道路が悪路になる場所はほぼ同じだと思うので、除雪・

排雪マップをつくりスピーディーに対応できたらよいと思う。建設業界の

方々などの活用（働く場）も良いと思う。 

機会（大型・中型・小型）の整備と利用プラス人力の利用は不可欠では？ 

６０～６４歳 

148 

雪かきの作業している人により除雪作業が上手、下手があります。 

又、除雪がひんぱんに行われている所がそうでない所があります。なるべく

除雪の方法をきれいに行って頂きたく思います。 

６０～６４歳 

149 融雪路を増やすなど。雪をすてられる水路のため ６０～６４歳 

150 
県道、市道が無駄な所まではりめぐらせている今後、多少道路を集約（廃道

等）は、除雪費用を削減人口集中部分はもっと丁寧にやったらどうか。 
６０～６４歳 

151 個人で除雪機を持ちたい人、事業者等に除雪機の資金援助をする。 ６０～６４歳 

152 町内全体で、話し合い、捨て場を確保する。 ６０～６４歳 

153 
排雪をもっと除雪の割合よりも下げて多くしないと意味がないように感じ

る。 
６０～６４歳 

154 

除雪する時に道幅が広いのに業者は市からは 1回だけの除雪で良いと言われ

ていると言っているが、状況に応じて除雪してほしい。両脇に大量の雪が残

っているので大変になります。 

６０～６４歳 
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155 

南会津方面行ってみると大雪が降り続いた後でも隅々まできれいに除雪され

ておりとても感心します。 

特に、市内の除雪がきれいじゃなくお金かけてる以上はもっと道路の端まで

除雪すべきである。 

６０～６４歳 

156 

除雪していただくのはありがたいが角地に雪を置いていくのはどうかと？ 

道がなくて家が多く建ってきてかたづける場所がないのはわかるがどうにか

考えて欲しい。有効の手法でなくて苦情となってしまいました。 

６０～６４歳 

157 隣接町内会等で構成する団体等へ委託する。 ６０～６４歳 

158 
市民が高齢になっていくなかでむずかしいとは思うが、皆が自分のまわりの

雪を少しずつかたづけて、動きやすくできればいいのですが・・・。 
６０～６４歳 

159 

技術の問題。（あまりにも下手） 

時間の問題。（喜多方市のように真夜中にやってほしい） 

     → 嫁いだ娘が通勤に支障がないといっています 

。日曜の歩道のあり方（市長も見て廻ってほしい 車道を歩いている現状で

す） 

６０～６４歳 

160 
高齢者が多くなっているので、道路を、日光（太陽熱）で溶ける道路に替え

る。 
６０～６４歳 

161 
除雪内容がへたで困っています。 

しっかりとした除雪を行ってほしい。 
６０～６４歳 

162 

屋根からの楽説が除雪に大きな障害になっていることが多いとお思います。

理想ですが、南会津の方でよく見るのが屋根に雪を溶かす装置を設置したら

どうでしょう？予算がかかりますけどー。 

６０～６４歳 

163 
老いてくると除雪も苦痛になり生活するのも大変です。 

水を利用することや他県（雪の多い県）の知恵も利用すべき。 
６０～６４歳 

164 

・きちんとやっている家が多いと思う。 

・中にやっていない家にもっとやるよう条例で義務づけできないか。 

・もっと除雪用の側溝や雪捨て場を作るべきである。 

６０～６４歳 

165 

私は便利なところに生活しているのであまり不便とは感じないのですが、な

るべく自宅の雪は宅地の中に片づけている。そして春が来るのを待つ（昔流

ですが、他人様に迷惑をかけない生き方を心がけています。） 

６５～６９歳 

166 高齢になって除雪が大変です。 ６５～６９歳 

167 
町名によって、排雪すべき時間帯があれば良い。除雪できない家、高齢者の

家等の除雪を、町毎に周り番のようにしたらどうか。 
６５～６９歳 

168 
計画どおりにはいかないと思います。積雪量、時期、交通量などに応じて臨

機応変に。 
６５～６９歳 

169 消雪に地下水を使う道路を増やす。 ６５～６９歳 

170 
町内ごとにルールを指示。不満から徐々にでも改善してほしい。空家等のル

ール作り。 
６５～６９歳 

171 特に通学路、小学校、低学年の通う道路は除雪の方良く見てもらいたい。 ６５～６９歳 

172 車が通る道だけではなく細い道も除雪。 ６５～６９歳 

173 寄せ雪が個人宅の塀際にあるのを除雪してもらえば大変ありがたい。 ６５～６９歳 
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174 

業者にまかせて市の役所の方々は全然かまわないようです。もっと身近に感

じたら事故の無い様に除雪をして、市の人がみまわりをして欲しい！もっと

良く考えて仕事をしていただきたい。除雪後はもう一度、目で確かめてほし

い！ 

６５～６９歳 

175 
市の除雪計画及びルールについて市民に十分に知らせ理解を得て、協力を頂

く。 
６５～６９歳 

176 

朝早くから大変だと思います。勤めているので助かります。 

自分が通っている道路で言えば、ｶｲﾝｽﾞﾎｰﾑの交差点の曲りがいつも「ラクダ

の背中」になり、１月～2月はとてもすべります。 

どうしようもないでしょうが・・・。 

６５～６９歳 

177 
寄せ雪をあまり積まないで早めに排雪出きる様にし、川に少しづづでも流さ

れれば良いと思います 
６５～６９歳 

178 
・大雪が降った時、車が出ることができなくて除雪車がきてくれると、ホッ

トします。やっと仕事に行くことができます。有難うございます。 
６５～６９歳 

179 

私道での他の車も通る為にひどい時で 1～2回ぐらいはブルでかいていただ

きたいと思う。雪の捨てる場所がなくて家側に積んでいるのでいつも寒いで

す。壁はいつも濡れて家の中はカビだらけです。 

６５～６９歳 

180 空き地や公園等に排雪できれば良い ６５～６９歳 

181 ①お金がかかる事になるので勇勢悦道路は無理。 ６５～６９歳 

182 
これから宅地造成をする場合、道路を広くしてほしいです。行き止まりの道

は作らないようにしてほしいです。 
６５～６９歳 

183 
除雪した雪の寄場がなければ業者も上手に除雪する事ができないと思いま

す。寄せ雪の場所を確保する事が大切だと思います。 
６５～６９歳 

184 

町内隅々まで回数を大生除雪してもらいたい。私道の前に除雪した残りと私

道入口の角に雪の山にしたままで置かれるのは大変困ります。この近辺では

排雪場所には不自由していないと思いますので何としても居節の回数を多く

していただきたい。 

６５～６９歳 

185 
大雪の時は行っていらっしゃるのですが町内 町内で雪をまとめて それを

ブルで持って行ってほしい。 
６５～６９歳 

186 

私共の町内には田んぼがあり、そこに雪を入れさせて貰うのに毎年個人的に

お礼をしているとかなど聞かれます。持主としては最終的には春になれば消

えるものではありますがあまり良い気持ではないと思います。大雪の時など

は車の出し入れの都合上、空いている所はどこへでも的な考えは皆さん同じ

ですがこれと言った良い方法はみつかりません。 

６５～６９歳 

187 

住宅地内を市で小まめに排雪してほしい。（搬出） 

高齢者世帯が多いため、除雪作業が出来ない。 

救急車や介護の車が入れないため。 

６５～６９歳 

188 

防災・防火の観点からも市道だけでなく、私道や幅４ｍ以下のみなし道路な

ど、現状の範囲より、拡大して（要望のある個所について）除雪をする必要

がある。 

６５～６９歳 
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189 

◎ 雪が降る時期に回覧板で除雪、排雪の取り組み方（自分のまわりの）を

周知する。  

  ※ 若い者は余り雪かきしない。 

  ※ ここは団地ですが、かなりの住宅が屋根の雪か道路におちるように

作られている。大きい家の屋根の雪は道路半分位になる。 

そう言う方は積極的に雪かたづけ、処理、対策をしてほしい。そう言う人程、

ゆきかきをしない。 

６５～６９歳 

190 除雪、排雪の場所が少ない。 ６５～６９歳 

191 

道路の雪をブルザードで押して道を通れるようにするのは有難いですが、そ

の押した雪をきれいに片づけてある家の前に押して置いてゆきます。 

これは除雪機が来ると又片づけなければならないということで除雪の方法を

考えていただきたいです。 

６５～６９歳 

192 
1.区毎の緑地の梅林など伐採しよせ雪の場所にする 

2.幹路は消雪できるシステムにする 
６５～６９歳 

193 

大通りの除雪は優先しているのは分かりますが、その他の道路の除雪がとて

も遅れてしかも１日待っても除雪車が来なかった日があります。とても不公

平です。今年はそのようなことがないように願います。（大塚二丁目町内で

す。） 

６５～６９歳 

194 

下郷、南会津等と比べると除雪の技術がヘタ。もう少し他の地域を見習い上

手に除雪して欲しい。（技術の向上に努めること） 

雪を貯めておき夏のクーラーに利用する施設を作って欲しい。 

６５～６９歳 

195 

毎年塀のほうに置き去りになっているので片付けが大変です。入り口（間口）

がある所に置かないでほしいと思います。 

手法ではなく、申し訳ありません。 

６５～６９歳 

196 私は団地に住んでおり、高年齢の人が大半で除雪は無理であります。 ７０～７４歳 

197 わかりません。 ７０～７４歳 

198 私道なので除雪車が入らないので、そういう所でも除雪してほしい。 ７０～７４歳 

199 

早朝より作業される方々の苦労もわかりますが、もう少し道路を平に除雪し

てほしいと思います。また、利用の多い歩道（通学路）も出来たら除雪して

ほしいです。 

７０～７４歳 

200 

路線によっては毎年請負業者が変わり、業者と役所の連携、業者への指示、

注意事項の徹底がなされているのか大変疑問に感ずる事があります。業者が

同じでも業者自身の担当者の変更等も考慮し、業者としての遵守事項の徹底

を誠に申し上げにくいですが、大変粗末な仕事ぶりが目に止まる事がありま

す。時にはシーズン終了後でも実態調査、もしくは住民の意見を収集するな

ど効率的で満足度の向上策への配慮など頂ければ幸いです。 

７０～７４歳 

201 
ブルが玄関前に掻いた雪を残していき、それがかえって出入り口をふさぎ、

老人の力では排雪しにくい。これは人力で増やしたり何とかしてもらいたい。 
７０～７４歳 

202 

私の地区には排水溝（農業用）があるが冬は水量が少なく融雪にはならない。

そこへ投げ入れる住宅の人をみかけるが、利用出来れば（問５の答と重なる）

利用出来ないものでしょうか。 

７０～７４歳 
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203 
道路が狭く、除雪が悪く、毎年除雪するのに重労働です。（小型の除雪機を入

れてほしいです） 
７０～７４歳 

204 

合併前より道路の除雪が雑になり困っているという声もある。朝も遅いとい

う。もっと早い時間から丁寧にやってもらえたらと思う。旧市内ばかり中心

では困る。融雪道路を増やすことだと思う。 

７０～７４歳 

205 除雪が遅い、通勤、通学に間に合う様にする。 ７０～７４歳 

206 
冬にいつも思う事ですが、もっときちんとした除雪が出来ないのかと、いつ

も思います。お金はたくさんかかってもあまり良いとは思いません。 
７０～７４歳 

207 

私の住んでる場所は私道の為、除雪車に入っていただけません。その為お金

を積み立てております。私道を市道に出来ないものでしょうか。 

雪の寄せ場はありますが・・・。高齢になって雪片付けが大変です。 

７０～７４歳 

208 冬でも用水路に水を流すようにすれば、いくらかは、排雪になると思います。 ７０～７４歳 

209 
町内で除雪、排雪を行う場所、時間をしっかり町民に知らせる必要がある。

老人世帯はどうしたらよいかわからない。緊急の時、車が出せなくなる。 
７０～７４歳 

210 今のままで良い ７０～７４歳 

211 
個人所有の建物から落ちてくる雪で道路が狭くなる箇所が多くみられる。 

夏場パトロールして改善を促す。 
７０～７４歳 

212 
私達 2人は除雪するのが大変です。 

市にお願いします。 
７０～７４歳 

213 
除雪車の来る前に車が通ることを知らせてほしい（自力では雪を移動させら

れないので除雪車が通る頃に雪かきをしてなんとかすごしています） 
７０～７４歳 

214 

除雪は皆の税金が使われてるのに無駄が多い健康な人々が除雪車が来ると一

斉に道路に雪を出し何回も何回も除雪する側にも問題あり。 

公の道路のみの除雪で充分。もっと有効に！ 

７０～７４歳 

215 高齢の一人くらし不安のない除雪の手段があればいいか思います。 ７０～７４歳 

216 

担当の道路維持課に連絡するも課の中で共有していない。地図等にしっかり

書き込んで共有してほしい。 

今まで連絡した中でたった一人の担当者だけが理解して下さった。 

人事異動があってもしっかりとひきつぎをするようにご指導ください。 

バス停までの道路がふさがって病院にも行けない事など。 

７０～７４歳 

217 除雪は良いが排雪は大変よくない。 ７０～７４歳 

218 

公道は除雪するけどちょっとの私道は絶対にやらないところが不満です。で

きれば公道がすんだら私道の困ったところも手伝ってほしい。 

町会費の方から出費してもらったらよいと思います。 

７０～７４歳 

219 
各地区に小型の除雪機があればボランティアで除雪してくださる方がいるの

で地区ごとの話し合いの場が必要である。 
７０～７４歳 

220 除雪の除道巾を広く取ってほしい。 ７０～７４歳 

221 

行政に頼りすぎではないか。自分ちの囲りは自分たちでして、出来ない所は

おねがいする。人間は、楽すればする程、苦労はしたくないと考えてしまう。

雪国に住んでいるんだから多少我慢しなくては。 

会津の人って以外に協力性・協調性がないと思う。（今頃になって気がついた） 

７０～７４歳 
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222 
除雪作業にオペレーターに差がある。排土板付ドーザーはきれいになる。 

バケットドーザーはへたである 
７０～７４歳 

223 わからない ７０～７４歳 

224 

通路（区画）を通行止めにしてのまとめ除雪。 

◎ 有効とは別になりますが１人暮しの方（老齢者）道路面に住んでいる人

が多い中、 

家の入口、駐車場に雪をよせられるのには腹が立ちます。足が痛い人、腰の

痛い人もおり 

雪を片づけて車を出すにも時間がかかります。特に高齢で女性は。 

◎ 除雪者の方に道路地図（作業図）等を作成し渡してもらえれば良いと思

います。 

７０～７４歳 

225 

除雪時間がおそく、通学、通勤に間に合わないので、少し早めにお願いした。

家の前の道路に、車など邪魔になる物をおかないよう徹底させるよう指導す

る。 

７０～７４歳 

226 
問 37：その他に対する意見。除雪計画は見た事は無いが私共の所は十分な対

策がとられています。 
７０～７４歳 

227 もう少していねいに除雪してほしい ７０～７４歳 

228 

全体としてはよくやってると思われます。 

この除雪となるとエゴがむき出しになりトラブルになることも見られ残念に

思ってみています。 

７０～７４歳 

229 

下町の除雪が良くない。住宅地の狭い道に毎年電話をしないと、除雪してく

れない。下町は道幅が狭いので雪が多くる盛らないうちに除雪してもらいた

い。 

７０～７４歳 

230 

有効な手などは絶対にないと思う。なんといっても一晩でドカ雪のときが非

常事態になるのですからやはり近所近隣者からの向こう三軒、両隣の精神が

なくなった現在では自分の家の雪を掃いたとき捨てる場所があると最高です

が町内単位で話し合いが良いのではないでしょうか。 

７０～７４歳 

231 
市の除雪車が来るのですが駐車場に車が置いてないところも除雪して頂きた

い。高齢者は排雪は困難です。 
７０～７４歳 

232 
町によって除雪のやり方が上手下手があり事務的にしているところがあり、

不満である。 
７０～７４歳 

233 雪の置き場所がないため本当に困って居ります。 ７５～７９歳 

234 
雪のすて場所に緑地公園を使う。除雪をしながらかたす排雪同時に行うこと

がベストと思う。 
７５～７９歳 

235 
前に札幌に行きましたが、町中はほとんど雪がありませんでした。すばらし

いと思いました。 
７５～７９歳 

236 

自宅の前は４メートル幅の私道で行き止まりなので、除雪は個人的に朝早く

から苦労しているのに除雪車が通る近くの人は、玄関前に雪を置いて行くと

文句ばかりです。私達の苦労も知らずに不公平ですよね。 

７５～７９歳 

237 思いつかない。 ７５～７９歳 

238 危険でない程度でよい。 ７５～７９歳 
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239 高齢で除雪が出来ない時の助けを確保する様にして欲しい。 ７５～７９歳 

240 

融雪施設の拡充（除雪したものの  を良くする） 

・融雪パイブ 

・融雪溝 

・地下水のくみ上げ 

７５～７９歳 

241 

小道路の小川の所に居住してますが、その川に町内会の人ばかりが他の町か

らも小トラックで排雪に来られます。下流がダップリになるので、良くない

ことだと思いますが注意する事が出来ません。私のところまで春まで家の廻

りに寄せ雪をしています。 

７５～７９歳 

242 
・県道は雪をかきわきにある雪もダンプで運んで行きます。 

・市道にも同じ事が出来ないのでしょうか。 
７５～７９歳 

243 
一人くらしの高齢者除雪が心配、近所隣又はボランティアの人達にお願いし

たい。 
７５～７９歳 

244 

・市のきちんとした計画の元に（市民が市の方針を知っておく必要がある）

互いに協力しあう事のみと思う。雪ふり始めると全市一斉にふるし除雪の優

先順位などわかれば、ある程度は協力できると思うが急病や突発的、個人的

な感情とか容易ではないと思う。 

７５～７９歳 

245 太陽が長く当たる道路に寄せる ７５～７９歳 

246 
地域に流水測溝があれば各地区共同作業の除雪作業はあってもよいのではな

いかナー 
７５～７９歳 

247 個人宅の入口に除雪でたまった雪をストンと置いて行くのは困る ７５～７９歳 

248 

市民の生活を守るためには不可欠な費用の他の費用をへらしてもしっかるや

るべきである。（問 36に対して） 

除雪排雪についての組織（計画）を知りたい。市民の意識を高める工夫も必

要。助け合い。道路に出さない。屋根の雪管理。 

７５～７９歳 

249 歩道（通学路）の除雪もやってほしい。 ７５～７９歳 

250 排雪出来る場所をもっと多くして欲しい。個人の車で排泄出来る近い所など。 ７５～７９歳 

251 家の前の出入り口を片付け所に雪の塊を山に置いていかれるのが困る。 ８０歳以上 

252 

もっとしっかりやってほしい。縦の通りの除雪が悪いと思う。歩行しやすい

ように除雪の雪を処理してほしい。 

昨年転んでしまった。 

８０歳以上 

253 現在のままで良い。 ８０歳以上 

254 
一番積もった時に除雪しないで、除雪しなくても良い時に来て除雪している

事が多い。 
８０歳以上 

255 もっと塀の近くまで除雪して頂きたい。 ８０歳以上 

256 
庭に運んだ雪をおいていく。特に自分でかたづけた後など、車が出れないの

で本当に困ります。 
８０歳以上 

257 

山形の様に融雪溝を充実させる様な道路造りをしたら初めは、お金がかかる

かもしれませんが、将来住みやすい町になると思います。 

冬が大変なので年寄にも助かると思います。 

８０歳以上 
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258 

水はここ数年隣組の人にお世話になり不自由しておりません。 

有難いことだとおもいます。 

できれば、隣人の人にお世話していただく人が有難いとおもいます。 

私は、本当に日々お世話になっています。もちろんボランティアです。 

８０歳以上 

259 別に苦情ありません。 ８０歳以上 

260 

街中に住んでいるので、除雪はしてもらっていて有難い（住宅地）道路から

玄関迄は足踏みで道をつけている。（昔は葉で作った長靴用のものがあった

が）屋根は雪が滑り易い作りにしてあり、雪止めがついている。 

８０歳以上 

261 わからない。 ８０歳以上 

262 
道路の除雪はありがたいですが玄関前に雪のかたまりをおいていかれると高

齢の者にとっては力不足で苦労しています。 
８０歳以上 

263 各地域（町内会）ごとに除雪車を貸し出す。 ８０歳以上 

264 今後ともおねがい致します。 ８０歳以上 

265 ブル除雪で各家の出入口には排雪しない様親切さがほしい。 ８０歳以上 

266 

高齢者ひとり暮らしの為自宅囲りの除雪に苦労しております。 

除雪に携わる業者等のリスト（事前に配布しておく）等により直接申込出来

ればありがたいです。 

８０歳以上 

267 

家の前は市道ですので除雪のとき家の前に雪をたくさん置いて行き、女老人

ひとりで片づけられません。この点が一番困っています。除雪回数も不足で

す。 

８０歳以上 

268 高齢のための協力出来ないので申しわけない。 ８０歳以上 

269 排雪する場として川や側溝を整備すべき。 ８０歳以上 

270 
市の除雪は有難いと思っていますが高齢の為、除雪の玄関の前に硬い雪が山

積みで片付けるのが出来ません。何とかして頂く方法をお願い致します。 
８０歳以上 

271 毎年降雪は会津では必ずある。 ８０歳以上 

272 

除雪・排雪のし方が雑に思える。狭い道なんかは車１台通るのもやっとです。

（山形県米沢市の除雪後の道はとてもキレイですよ。）除雪・排雪の技術向上

の為、講習会等を開いても良いと思う。 

市では排雪場所の確保は、充分だと思っているのか分からない。 

未回答 
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性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 高齢者には除雪の後の片づけは無理。 ２０～２４歳 

2 除雪、排雪で出る水を何かに利用できないだろうか ２０～２４歳 

3 重機が入れないところも多いので自衛隊等の人の手で除雪する。 ２０～２４歳 

4 
除雪、排雪の作業の仕方が雑なのでもっときれいにできないかを話し合って

ほしい。 
２５～２９歳 

5 新潟県の様に道路に水路を作り雪を直接流せる様にしてほしい ３０～３４歳 

6 道路に水を出す。温泉の湯などを道路に活用する。 ３０～３４歳 

7 
せまい道や広い道でも区間でしたり、しなかったりがあるので雪を溶かす粉

をふる努力はみんなでしてもらいたい。 
３５～３９歳 

8 特になし ３５～３９歳 

9 

主要道路はこまめにやるべき、また受け持ち地区間までの移動の際してもで

きるだけやるべき。主要道路は 2車線をしっかりやるべきで歩道は補助的に

してあとはまわしてがいいと思う。 

（1時的に車道の雪を歩道に置く等） 

３５～３９歳 

10 

除雪、排雪かヘタである。 

コストの低い発注をかける等やるコトはいっぱいある。 

高い金をだせばいいという考えはすてる。高い金＝質のいい除雪ではない。 

３５～３９歳 

11 
子どもの通学路、特に歩道の雪を１番最初になんとかしてほしい。とてもあ

ぶない。 
３５～３９歳 

12 地区の雪捨て場所を書いたチラシのポスティング ３５～３９歳 

13 

道の脇に積まれていると車が行き交えず、歩行者も危険のため、できれば郊

外等に大きな排雪場を確保してほしい。町内ではよく使う道路に小型のブル

ドーザーを入れてほしい。 

４０～４４歳 

14 
会津の除雪はヘタすぎる。通勤時間に除雪していない雪国は会津ばかりでビ

ックリした。 
４０～４４歳 

15 
寄せ雪の場の確保が出来れば、もっと個人の負担も少ないし、民家の路道に

入りこんでこまかく除雪計画をすると良いのでは？ 
４０～４４歳 

16 
実家は、五月町にありますが、歩道に雪が高くつみあがっていて歩けません。

やはり、片づける場所を雪がふるまえに明確にきめておくべき。 
４０～４４歳 

17 業者さんによって、廻ってくれる時間や数が違うので統一してほしい。 ４０～４４歳 

18 細い道も除雪をがんばってほしい。 ４０～４４歳 

19 
・町内会等へ小型除雪機の配備をし初動除雪を効果的に行う 

・大川河川敷の活用 
４０～４４歳 

20 働く場。 ４５～４９歳 

21 

皆が通る道なので除雪は仕方ないですが、各区で少しお金を出してもらって

スムーズに行くよう声かけあってはどうかな？１回につき１００円でも出し

たら市の経費も少しは助かるかな。 

４５～４９歳 

22 
全く除雪しない家が沢山ある。早朝出勤だとかなりの労働を使って他の家の

前の部分の除雪をしている。小型の除雪機を貸出しすべき 
４５～４９歳 
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23 

雪の降りはじめの時点での除雪が遅く、朝通勤などの車で道路の雪がデコボ

コに踏み固められてしまい、その後除雪に来ない事が多いです。固まって凍

った車道はものすごく怖いです。早めにきれいに除雪していただきたいです。 

４５～４９歳 

24 
住宅地のせまい道路には除雪車があまり来ないので近所の人達はみんな雪か

きが大変である。除雪車を増やしてもいいのでは？ 
４５～４９歳 

25 

会津生活２年目。除雪に大活躍したのは農家の方が所有しているトラクーで

した。雪はやっかいものですが沢山ある“雪”をエネルギー資源にかえたり

など有効活用できたらいいのにと思っています。 

４５～４９歳 

26 

除雪計画があり、それに除雪作業をしているのでしょうが、家の前の除雪を

したあと除雪車が来ることがままあると、除雪を２度しなくてはならなくな

る。 

５０～５４歳 

27 もっと民間委託を行い、こまめな除雪、排雪をしてほしい。 ５０～５４歳 

28 
バイパスに固りがあったり、熟練不足。市民は税金を払っているのに、同じ

町内でもやったりやらなかったり、頻度に差があるのには？です。 
５０～５４歳 

29 ブルドーザーやパワーショベルなどの重機が増えればいいなと思います。 ５０～５４歳 

30 融雪道路を増やす。 ５０～５４歳 

31 
川ざらいと同じように全市一斉の市民の協力による排雪が有効だと思いま

す。 
５５～５９歳 

32 
市は地域に任せた線引きではなく市としての除雪の基本例えば通勤、通学と

最優先し、要望には無駄が多い 
５５～５９歳 

33 
狭い所は一か所によせておくだけでなくトラックなどで排雪していかないと

運転する者にとっても歩くものにとっても見えないことが多く危険である。 
５５～５９歳 

34 
雪の町会津の割りには、出動も遅いと思う。 

有効にしたいのなら近場の町の人達を見習うべき！ 
５５～５９歳 

35 

集めた雪を、すててもらうのは、予算の関係で不可能ですか？ 

きれいにしなくてもいいので、少しでも片づけてくれれば、次の除雪でも大

きな支障がでないと思うが。 

５５～５９歳 

36 
自宅の雪かきをしても、その雪を持っていける場所がない。遠くへ運ぶのは

不可能。 
５５～５９歳 

37 

初めに降った雪を除雪する時、路面すれすれまできれいに除雪するならばあ

まりでこぼこがないので車の行き来もスムーズになると思う。若松は除雪が

下手です。 

５５～５９歳 

38 大きい道路以外、除雪が良くないと思う。（下手） ６０～６４歳 

39 道路上での消雪道路にする。除雪車費が消える。 ６０～６４歳 

40 雪がないのに除雪車が走行している。 ６０～６４歳 

41 
建設業者に丸投げ除雪。大雪の場合は予算オーバーになると思うが、除雪費

が予算内ですむ年であれば基金を作ってそこに貯える。 
６０～６４歳 

42 

道路のシャーベット状になった雪をこまめに除雪してほしい。 

（車の運転もハンドルは左右にとられるし、歩いている人にも迷惑がかか

る。） 

６０～６４歳 

43 大雪の時は早めに出動してほしい。 ６０～６４歳 
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44 
自宅駐車場前は、除雪車からの端からの雪で高い長い山脈ができている。こ

れが大変である。これを処理して、除雪といえるのではないか 
６０～６４歳 

45 
アパートや借家に住んでいる人たちは除雪にあたり協力的ではないのでせめ

て住んでいるまわり位は除雪に協力してほしい。 
６０～６４歳 

46 
側溝など手軽に持ち上げできれば除雪が安易である。（水の流れを判断して適

当に処理できればよい）ふたはストッパーなどで止めておく。 
６０～６４歳 

47 

郊外より街中の除雪はとてもへたです。車がでてくる道路にそのまま雪を置

きっぱなし、早朝から幾度も雪片づけをしているのに又ドカンと置いていく。

毎年イライラします。 

６０～６４歳 

48 大型ダンプで河川側に運ぶ ６０～６４歳 

49 すむうずに除雪ところとでてないところがること ６０～６４歳 

50 むずかしい ６０～６４歳 

51 
除雪業者の市指定（業者依頼先と費用の明朗化）（いざと言う時、どこに頼め

ば良いのか、いくら位かかるのか不明。市指定業者がわかれば不安が解消） 
６５～６９歳 

52 流雪溝の整備。 ６５～６９歳 

53 道路によってきれいな所と雑な所があります。 ６５～６９歳 

54 
区域が違うとブルドーザーは雪をかかずに通って行くことはやめて欲しい。

税金の無駄遣い。 
６５～６９歳 

55 除雪機を増やして対応してほしい。 ６５～６９歳 

56 
・河川をもっと有効に使えば排雪できると思う 

・川床が浅い所は土砂を取り除いて排雪河川として使う 
６５～６９歳 

57 玄関に前に雪を残さないで下さい ６５～６９歳 

58 特にありません。 ６５～６９歳 

59 
自然に逆らうには、大きな金がかかる。 

大雪、暖冬どちらでも自然のままの生活態度を市民」に求めるべきです。 
６５～６９歳 

60 
除雪車の初動をもっと考える場所によっては積雪が違う入口に雪を置かな

い。もっと運転手は考えるように。 
６５～６９歳 

61 
除雪、排雪の際、雪が少ないのに除雪車が出ているので金額がかかっている

のでは・・・。 
６５～６９歳 

62 省力化とゆう雪設備の充実 ６５～６９歳 

63 

消雪パイプを歩道にあるのはある地域に限定されています。 

もう少し通学路や日常人通りの多い道路にパイプを増やしいて欲しいです。

家の周りの雪かたずけたのを地区ごとにまとめて持っていってくれると助か

ります。雪室などをつくるなどしてその後の使い道を考えられるようにして

ほしいです。夏のクーラー代わりに使用するなど（公共施設で） 

６５～６９歳 

64 
件は早いが市は雪片づけ終えた所に除雪車が来る（市営住宅と県住宅のちが

いかな） 
６５～６９歳 

65 平均して除雪して欲しい ６５～６９歳 

66 
有効な手法ではないが除雪のランク付けは出来るだけやめてもらいたい。交

通量の差はあっても高齢者が増える昨今重機による除雪は是非必要である 
６５～６９歳 

67 除雪をする担当者と連絡を密にすべき。話し合いがない。 ６５～６９歳 
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68 
急激な気象変化に対応ができなていない。（特に冬期）排雪について市がもう

少し地域と連携してほしい。仮置場の設置とか排雪のトラックの巡回とか。 
７０～７４歳 

69 雪国に生まれ育ち市役所議員が今更か？ ７０～７４歳 

70 
基幹道路の除雪は早く行うが、いわゆる町内道路の除雪が遅れがちで、生活

に支障するので、早めて戴きたい。 
７０～７４歳 

71 

私の近くは幼稚園があり出来るだけ除雪はしてもらっていますがその雪をな

げる場所がなくてこまっています。 

町内も年々老人が多くなりますます雪のことが気になっています。 

７０～７４歳 

72 他県では側溝を開いて雪が捨てられるようなところがあるようでですが。 ７０～７４歳 

73 

自分の家から落ちた雪は各自片づけ、まとめておくようにしたらよいと思い

ます。 

極力しない人がいるので呼びかける様にしたい。 

道路に車を置いている人がみられる。 

７０～７４歳 

74 歩道が狭い上カキネなど出てると歩きにくい。各自切ってほしい。 ７０～７４歳 

75 私は高齢で何もできません。何回も降るので除雪する方は大変だと思います。 ７５～７９歳 

76 除雪の後の玄関、車庫の前の大きな雪の塊。片づけて欲しい。 ７５～７９歳 

77 除雪管理が悪い。除雪の方法を考えて下さい。一箕中通学路の除雪が悪い。 ７５～７９歳 

78 
今年の場合春先にも除雪車が来た。 

すぐに解けるのに無駄だと思って見ていた。 
７５～７９歳 

79 
幅の広い道路（たとえば中央通り）の歩行者用の除雪がなく通行できない状

態の時がある。ﾊﾞｽ停の除雪が無くバスに乗るのに苦労する。 
７５～７９歳 

80 側溝を利用すると良いと思います。 ７５～７９歳 

81 
老人ばかりの町内では、除雪隊を結成うんぬんはとても考えられない。現在

のところ、自分の玄関先さだけで充分大変 
７５～７９歳 

82 
町内会との連携が赤隣近所の声掛けが大切かと思う。私自身世話になってい

るが時間のある時などは進んで外に出る様にはして居るが。 
７５～７９歳 

83 除雪後の雪を早めに処理することです ７５～７９歳 

84 
道路から家に入る所に雪をおいていかれるのが困り。年令的に片付けるのが

大変です 
７５～７９歳 

85 
除雪前に計画を各戸に配布する。自然が相手なので思う様に対応できないの

で、現在までの対応に問題があった事項計上し、各戸の協力を戴く。 
８０歳以上 

86 

庁内の除雪の組合せが同一でないため、前後した除雪のため残された除雪に

かかわる事もあり大変だ。住宅地の路地が私道といりまじっていて除雪がな

されていない場合に高齢者がいる場合、緊急時の心配がある。大雪の場合は

私道といえども高齢者の住宅のある所が何件もあり一様に除雪すべきと思

う。30年前の住宅造成に道路の幅もその幅に問題があると思う。そのまま私

道でも除雪がないのも豪雨時は床下床上浸水もある。 

８０歳以上 

87 
毎年の事ですが、私の道路は大して困っておりません。除雪車のおかげで助

かっております。 
８０歳以上 

88 
歩道が除雪されている部分がまちまちですが、有効な手段はあれば・・・と

思っています。 
８０歳以上 
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89 

87才一人暮らしの女性です。除雪は有難いですが、大きな固まり雪を出入り

口を塞がれますと、困ってしまいます。 

宜しくお願いします。 

８０歳以上 

90 
集合私有地になっている道路には除雪車が入ってこない場合が多い。 

当地も公道並みに利用されているので、きちんと除雪してほしい。 
８０歳以上 

91 きれいにかたづけた久々にどかんとおかれるとこまります。 ８０歳以上 

92 地下水など利用による融雪道路の設置をもっとすすめるべき。 ８０歳以上 

93 わからない。これ以上のことは望まない。８割的に満足。 ８０歳以上 

94 
雪国の会津にとってとても大切なことですが老令化を考えると悩みの種です

ね。（屋根に電気を通すのはお金がかかるし？） 
８０歳以上 

95 
問 37に④をつけましたが私の知人達の多数のいかりの言葉で私の住宅の除

雪は有難いことに、ほぼかんぺきに遂行されてます。 
８０歳以上 

96 

市の除雪作業で、国道や県道又は市道など雪がなくとも除雪車が何回も雪か

きしているのを見ている年間の予算額があるから運転手の人たちは残業手当

がいくらかしらといって、やっているそうです。毎年見ていますが夜中雪が

なくとも国道 49号線など除雪作業をしています。 

８０歳以上 

97 毎年の事ですが町内の除雪に差がありすぎる。 ８０歳以上 

98 水路に水を流して欲しい。 ８０歳以上 

99 わからない。 未回答 

100 特に狭い市内において除雪作業がゆき届いていない。 未回答 

101 救急車以外の車両使用等と目を設定し除雪を行う。 未回答 

102 思い浮かばない。 未回答 

103 あまりにも除雪の手法が適当である。もっと丁寧にやって欲しい 未回答 
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問４１ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 よく分からない。 １８～１９歳 

2 
・治安の維持 

・交通事故防止 
２５～２９歳 

3 特に思い浮かばない。 ２５～２９歳 

4 
市民からの要望などの意見は行政はなるべく早い段階で答えを出す事がいい

と思います。 
２５～２９歳 

5 子育て支援や老人の手助けなどはのぞましいと思う。 ３０～３４歳 

6 少子化問題。子供を産んでも働ける環境。 ３５～３９歳 

7 

子供達の放課後の安全の確保。（こどもクラブを増やす。時間を延ばす。）高

齢者の認知症防止と徘徊防止の為にこどもクラブの運営を手伝って貰う。税

の使い道を協議する場を設ける。（限られた資源を有効活用しないと破綻の懸

念がある） 

３５～３９歳 

8 なし ３５～３９歳 

9 
政治離れが激しく、あまり真剣に施策について考える人は多くないのでは？ 

まずは、オープンな行政を見せるべき、協御するレベルにないと思う。 
３５～３９歳 

10 災害時の行動マニュアルを充実させる。 ３５～３９歳 

11 教育、子育て、老人介護 ３５～３９歳 

12 わかりません。 ３５～３９歳 

13 難しく、コメントが浮かびません。 ３５～３９歳 

14 児童の登下校時の交通及び、不審者等に対する安全のパトロールなど。 ４０～４４歳 

15 近所のぼけ老人が刃物を持ち出す。特に冬近く。 ４０～４４歳 

16 分からない・・・。 ４０～４４歳 

17 
行政の一部だが上から目線だから・・・・。 

人と人してつきあえば取り組める。 
４０～４４歳 

18 思いつかない。 ４０～４４歳 

19 
目的が抽象的でどんな困りごとがあるのかさっぱりわからない。金銭なのか

就職なのか、その他のことなのかはっきりさせるべき。 
４０～４４歳 

20 
地域や市民団体が連携する必要はあるが、仕事も忙しく協力することは難し

い。企業も含めて連携が必要と思う。 
４０～４４歳 

21 学校、職場への定期的な訪問 ４０～４４歳 

22 介護福祉・地域経済活性化策。 ４５～４９歳 

23 ・若者が残れるふるさとづくり ４５～４９歳 

24 市役所職員とあまり接点がないのでヒラメキません。 ４５～４９歳 

25 防犯・子供の安全 ４５～４９歳 

26 

協働を推進するなら税金を下げるべきでは？ 

都合の良い理屈で行政の責任の一端を担わせるのはいかがなものか。 

「税金」の意味をもう一度考えてみるべき。 

４５～４９歳 
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27 市の活性化と観光誘致イベント ４５～４９歳 

28 信頼できるリーダーを育てる事が必要。 ５０～５４歳 

29 

・これからの高齢化社会に対する取組等、公共での高齢者の受入施設の増所

とか。 

・市職員のありかた等 

５０～５４歳 

30 美化活動、除雪、（歩道ｅｔｃ）老人世帯など ５０～５４歳 

31 
各個人家庭により事情、考えがあり難しいがいつでも声をだせば対応してく

れる。体制を整えている。 
５０～５４歳 

32 大きな災害に備えられる訓練。 ５０～５４歳 

33 行政サービスとして日曜日も市民のサービスに取り組めるようにする。 ５０～５４歳 

34 

除雪関連 

 ・各町内会の私道の除雪費用補助金制度 

 ・高齢者や空き家の増加により、除雪が困難な指導の重機 

  による除雪費用を町内会の申請により行い、その一部を行政が 

  補助・負担する。冬期間のモノやサービスの流通の確保。 

 ・生活福祉サービスの一環につながると思います。 

５０～５４歳 

35 
市民協働推進指針が知らないことがおかしい。もっとわかるように取組んで

ほしい 
５０～５４歳 

36 健康維持。災害時の安全性。健全な町づくり。 ５５～５９歳 

37 あんまり行政が入り込む隙間ってないと思う。 ５５～５９歳 

38 特に思い浮かばない。 ５５～５９歳 

39 何を言ってもすぐに対応しないと今の体質ではいかがな物かと。 ５５～５９歳 

40 
そもそも行政の人達は市民の為に働くために存在しているのではないでしょ

うか？昔の感覚に戻る事が必要ではないですか？ 
５５～５９歳 

41 いろいろな話をはなしあって、よりよい市にしていきたいと思います。 ５５～５９歳 

42 わからない ５５～５９歳 

43 行政と係りがすくないのでよく分からない。 ５５～５９歳 

44 行政をもっと市民の為にやってもらいたい。 ５５～５９歳 

45 助け合いと協力体制 ５５～５９歳 

46 分りません。 ５５～５９歳 

47 
生ずるさまざまな問題いっぱい意見を出し合って若者が高齢者が一体となっ

てとりくむこと 
５５～５９歳 

48 中心市街地の魅力を高め、活気や賑わいのある地域をつくる ５５～５９歳 

49 

何度か市のホームページに意見を入れているが、すべて検討しますという返

事ばかりでその後何も変化なし、検討とは、どういう事なのか、公務員目線

ではなく、一般手民の目線で見ていない気がしてならない。 

５５～５９歳 

50 
役割分担ではないが「何かをするにはコストがかかる」ことも知らせること

が大切。まかせられることは民間で。 
５５～５９歳 

51 行政のだれが取り組み人でいくのか？公民館？地区の役員？ ６０～６４歳 
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52 

市も一人一人の住民までもっと眼をくばってほしい。 

市民もいろいろな暮らしをしていると思うが、民生員なり、おまわりさんな

り一軒ずつ訪問して相談にのるべき！ 

６０～６４歳 

53 個人情報法が協働作業をむずかしくしている。 ６０～６４歳 

54 
何に取り組むのかがわからず記入不可能。 

市民と行政、どちらか片方の力では何もできない。 
６０～６４歳 

55 

市民は税金を納めているので市にやってもらう意識があるのでやっている事

の流れが今後の予定などもっと説明すべきと思います。市民参加できる仕組

みを考える時期だと退職した人しか参加できないので土、日、夜の開催を検

討してください。 

６０～６４歳 

56 

一般的に言って住民は本来の自己責務を他人におしつける傾向が強くなって

いる。一番は学校、二番は行政だ。 

住民のすべての要望を受けようとするのではなく、必要最低限にするべきだ。

これからは子供と老人への対応だろう。 

６０～６４歳 

57 青少年健全育成 ６０～６４歳 

58 
除雪。町内美化。老人見回り等 

町内を行える事は数多くあります 
６０～６４歳 

59 
行政の担当者が数年ごとに人が変わり連携がよくないとおもわれるのでもう

少し真身になって関わって欲しいと思う 
６０～６４歳 

60 

「徘徊高齢者」のことが全国的に問題になっているが、「市民」「行政」「コン

ビニ」「ガソリンスタンド」「公共交通機関」「TV・ラジオ局」など協力して「SOS

ネットワーク」をつくる。いろいろな場面で利用できる。福岡県大牟田市の

取り組みなどが参考になると思う。それと、「自主防災組織」をもう少ししっ

かりさせるべきではないだろうか？ 

「親睦」と「市政だより」を配るのが活動の「町内会」から進化したい。 

６０～６４歳 

61 べつに ６０～６４歳 

62 PRが少ないのでは。町内会の活動の問題？町内会を活用できませんか ６５～６９歳 

63 行政指導の元に色々の組織はあるのですが、連携性のあるものにして欲しい。 ６５～６９歳 

64 除雪 ６５～６９歳 

65 
学校教育と家庭のしつけが一緒になっている。家庭内しつけ、学校は教育に

時間をかけられる様、行政は家庭でのしつけをもっと呼びかけるべき 
６５～６９歳 

66 町内の一斉清掃。 ６５～６９歳 

67 

私自身今まで解答している事で気付くのは市が行っている。公報している事

がらに。知らない部分に丸をつけています。私の勉強不足なのか？知らせ方

がヘタなのか？ 

６５～６９歳 

68 
協動で取りくんで行くことを隣なりの人とのコミュニケーションを常日頃作

っておくこと。 
６５～６９歳 

69 各自考え方が違うので絶対無理。 ６５～６９歳 

70 問４０の通りにすれば良いと思います。 ７０～７４歳 

71 その「指針」について周知徹底をお願いしたい。（市政だよりの中で簡潔に） ７０～７４歳 

72 緑地公園の管理維持 ７０～７４歳 
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73 物事が完了したら確実な確認検査を行う。 ７５～７９歳 

74 行政と一般市民がもっときめこまかく話合いを持ちたいと思います。 ８０歳以上 

75 
各町内会、各種団体と連携して、より良い街作りをして、発展した街作りを

したらどうでしょうか。 
８０歳以上 

76 協働のために個人情報の開示が必要 ８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 農業を一緒にすることで話合いが出来ると思う。 １８～１９歳 

2 老人の孤独死など防止するため近隣ネットワークを強化。 １８～１９歳 

3 
前のページにもあったように、防災時の行動、対応の仕方についてのこと。

会津のおすすめしたい場所、魅力の発見。 
１８～１９歳 

4 孤独死を防ぐ取組みを促進する １８～１９歳 

5 
子供の教育や育児の支援など、個人だけではなく負担が大きいので行政と協

力すべきだと思う。 
２０～２４歳 

6 
精神病患者の働ける場の取り組みについて考えるべき。基本的にすべて行政

と市民が話し合ってよりよいまちづくりをすべきだと思う。 
２０～２４歳 

7 市全体をあげて観光業に力を入れるべきだと思います。 ２０～２４歳 

8 
お祭りやイベント事。 

町の掃除や清掃を一緒に取り組む 
２０～２４歳 

9 

町内の様々な困りごと、例えば電灯の修理、防犯力を高めるためのカーブミ

ラーや照明等の設置について、要望が挙がった段階で町内でとりまとめて行

政に補助金を申請できる仕組みをもっと充実したものにできれば良いと思い

ます。 

２５～２９歳 

10 子供の登下校の安全、ひとり暮らしの老人の安全。 ２５～２９歳 

11 防災訓練。 ２５～２９歳 

12 
企業や町内会等組織で何かあった時行政が協力してくれればよいと思う。個

人と取り組むのは難しいと思う。 
２５～２９歳 

13 

その前に行政は今迄以上に市民に対し、もっと分かりやすいがんばりを見せ

て欲しい。（市民らを頼る前に市役所で働く人たちにもっと末端の人を見て仕

事をして下さい） 

２５～２９歳 

14 よく分かりません。 ２５～２９歳 

15 市で行っている健康診断及び、乳がん検診の対象年齢を引き下げてほしい。 ３０～３４歳 

16 

高齢者や子供のいない世代（共働きの家など）は地域と交流する機会がない

（その必要がない） 

その世帯も地域に参加できる機会がほしい。 

３０～３４歳 

17 

若者が会津若松に住み続ける事ができる社会作りをするべきだ。 

※雇用・助成金制度 etc 

※老人が増え若者が減少すれば街は衰退していく一方です。 

３０～３４歳 

18 行政がもっと市民のことを考えて、取り組め。 ３０～３４歳 

19 

まちづくりや地域の活性化、地域のイベントの参加、イベントの企画、地域

の見守り（高齢者・子ども達）も協働で取り組んでいくことがのぞましいと

思います。 

３０～３４歳 

20 わからない ３０～３４歳 

21 災害が起こったときの対応について ３０～３４歳 

22 子供の見守り・高齢者の定期訪問サービス ３０～３４歳 
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23 

だんだん地域の方、隣同士との交流が少なくなっていって、どんな人が住ん

でいるのかすら分からないようになっています。こういう取り組みで交流が

増えればいいなと思う。その為には行政の人がもっと市民に近づいてくれれ

ば市を愛する人も増えそうです。 

３０～３４歳 

24 

ひとり暮らしの方、からだの不自由なご家族がいる世帯へのサポート（食事、

雪かたし、買い物など）は行政や福祉施設のみでは限界があるように思う。

地域近所が互いにサポートし易い環境づくりが必要。また、イベント、祭り

においては胸をはって会津の祭りと言えるような質のものを考えること。（会

津十楽の衣裳をもっとお金をかける）昔のように、会津まつりの歴代藩公行

列の衣裳は市民の自前というような気概も必要なのでは。また、自腹を切っ

ても参加したい程の魅力あるまつりにしなけれなならない。それによって活

性化する業種はとても多いはず。ゲストである横須賀市の皆様、衣裳は自前

なのでは？ 

３５～３９歳 

25 
共に取り組んでいく為に問題を話せる窓口を広く設けて欲しいたらい回し等

をなくして欲しい。 
３５～３９歳 

26 ゴミ、リサイクル、ノラ猫 ３５～３９歳 

27 
ＡＤＥの取り組みを定期的に行ったり、災害などの市からのＴＶ放送やラジ

オ放送など、地域で発信する方法。 
３５～３９歳 

28 

共に取り組むにはなぜか会津の土地柄か古い地主（経済的にゆとりある人）

達をヨイショしがちで本当に町中ですらそうでそういう人が区長になって

「意のまま」になってしまっているところが見受けられる。これではいつの

世も町が共に本当の意味で発展しない。何の為に市議会があるのか市の発展

を考えるべき！！ 

３５～３９歳 

29 住みよい町づくり ３５～３９歳 

30 地域の取り組みに参加し易いように考えて行くべき ３５～３９歳 

31 

除雪の様。ブルが通った後は必ずと言って良い程、嫌な思いをします。 

街並。緑が少ないせいか、田んぼが多い地域と比べると厚い感じがします。 

多くのお金が必要なところは、住民の方の意見も参考に入れて欲しい。 

３５～３９歳 

32 わからない。 ４０～４４歳 

33 
貧困増加で虐待が多いと聞きます。それを減らしていける様な取り組みはな

いでしょうか？ 
４０～４４歳 

34 

・除雪 

・災害時の避難場所の運営 

・介護 

・道路の補修 

４０～４４歳 

35 ネットを活用しています。 ４０～４４歳 

36 分かりません。 ４０～４４歳 

37 市民の声を町内会でまとめて行政に提出する。 ４０～４４歳 

38 
外套の充実。通学路などで資格になる所や危険個所の把握・改善など 

（草の茂み・河川・木のうっそうとしているところも） 
４０～４４歳 

39 地域毎の活動報告会の開催なと。 ４０～４４歳 
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40 
防犯対策 

会津は消防車の出動が多いように感じる 
４０～４４歳 

41 
まず市議会議員の指針が良く見えてこない。もっと情報、活動が良く見える

様取り組んでほしい。 
４５～４９歳 

42 

町内会の運営、老齢化、空家、子ども会の消滅（子どもはいるのに世話人不

足）、持ち家が少ない地域の責任感の薄さ。市に相談しても「踏み入れません

から」と断られる事がたくさんありました。 

４５～４９歳 

43 思い浮かばない。 ４５～４９歳 

44 長寿ランクの低い福島県。高齢者の運動不足解消目的の行事を行う。 ４５～４９歳 

45 

鶴ヶ城のボランティアスタッフの方は、全面的に「ボランティア」で成り立

っていると聞きました。市としての補助やサポートがないのはどうかなと思

っております。 

４５～４９歳 

46 
市民だけでは、個人攻撃になり、トラブルの元なので、行政が主導し、協力

したい。 
４５～４９歳 

47 
方針をまとめたことがありますが、それが、市民に伝わっていないです。ど

んなことが書いてあるのか知りませんので、書くことができません。 
４５～４９歳 

48 

実際の生活で困る事 

・買い物、外出（除雪）、通院時 

生きがい確保する場 

・どこに相談したら良いかどんな取り組みがあるか、情報を得られること。 

・自由に行き来できたり、連絡取れたりできる事。  

４５～４９歳 

49 

大阪市のように、中学校の部活動の指導に市民のスキルを取り入れることは

可能だと思います。教員の負担を軽減し、子供たちもレベルの高い指導を受

けられます。 

４５～４９歳 

50 

自治会を通しての協働は役員の負担が大きくなる。 

任意で希望できるシステムで除雪や清掃などに関わることをしていくと良い

のでは？ 

４５～４９歳 

51 とくになし ４５～４９歳 

52 健康増進 ４５～４９歳 

53 

・空家の管理、有効利用等 

・市民からの情報ややニーズをすいあげ、街づくりなどに活用していくのは

行政 

４５～４９歳 

54 

春と秋の一斉清掃。側溝の土砂清掃は一部だけやっても上流の方に住む市民

がやらなければ効果があがらない。グレーチングを持ち上げるだけでも老人

には大変なことです。 

５０～５４歳 

55 子育て支援。ゴミを減らす。高齢世帯の見守り。 ５０～５４歳 

56 
弱者の声を聞くべき。郵送でアンケート調査をしても、面倒がる人も多いと

思う。民生委員の人などに聞きとりをしてもらうのはどうか。 
５０～５４歳 

57 保健婦さんと密に連絡をとること。 ５０～５４歳 

58 
ごみの日に高齢者や脳に障がある方々には、できるだけ地域の方に出してい

ただけるようにしてほしい。 
５０～５４歳 
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59 一人暮らしの方への支援。 ５０～５４歳 

60 安心・安全に生活出来る町づくり。 ５０～５４歳 

61 よくわからない ５０～５４歳 

62 

のぞましいのだろうが、かえってわずらわしいことも多い。 

近所の公共物がこわれていてもだれにも知らん顔。 

周囲に期待するより行政に…と機械的になる世の中だ。 

５０～５４歳 

63 市民の声を（意見）もっと聞いて市政に活かしてほしい。 ５５～５９歳 

64 勉強不足で分かりません。 ５５～５９歳 

65 
私はボランティアに参加したいと思っているのですが、どうしたらいいかわ

かりません。そういう事をもっと知ってもらったらどうですか？ 
５５～５９歳 

66 

毎月、市から配布される冊子は市民全員が読んでいるとは限らない。（特に高

齢者）すぐに伝えたいこと、とても重要な事はどうしたら市民全員に伝えら

れるのか。考えるべきでは。 

５５～５９歳 

67 よくわからない。 ５５～５９歳 

68 ゴミ問題（集収の場所）出し方とか ５５～５９歳 

69 

１人暮らしの老人問題（毎日の健康状態）。 

道路や危険箇所の確認。 

小学生など小さな子供への声かけ。 

６０～６４歳 

70 １人ぐらしの老人の声かけ。 ６０～６４歳 

71 行政の方はもっとくわしく勉強してほしい。（中にはいいかげんな人がいる） ６０～６４歳 

72 
現在の指針がわからないので返答のしようがない。指針ではなく実行してい

る協働内容を出してからにして欲しい。 
６０～６４歳 

73 

ここに来てから地域に入っていません。 

余り自分から入ろうと思わなかったからかもしれません。その為に情報が入

って来ません。 

６０～６４歳 

74 
例えばクリーン作戦、職員はお金も払わないと、休日出勤しないのか、又、

高額でなければ、受け取らないのか？ 
６０～６４歳 

75 

県営住宅に住んでいるが、人手に頼って、できることと、出来ない事があり、

行政のやる事は、決められた事はやるが、人手でできない事を一方的に丸投

げされると地域の負担となって溝ってしまいます。 

６０～６４歳 

76 

公民館もしくは小学校校区ごとの話し合い 

話し合いの時は高齢者も多く送迎等の工夫必要 

わかり易い資料の提供とジャンルごとに話し合いの場や日程を変える 

６０～６４歳 

77 

ゴミ捨てのあり方に収集者の人にまかせるのでなくもっと、地域の人が関れ

てそれらが町内の助成費にもつながる方法があると市民の意識も高まり、交

流も深まりよいのでは？ 

全てに、市民を巻き込む様な取り組みのシステムを教えてほしい。 

６０～６４歳 

78 オンブズマン制度の充実 ６０～６４歳 

79 

これから退職した方、孫育てを終えた方が多くなります。 

年金の事、健康の事、精神的な事などいろいろなサポートが必要だと思われ

ます。 

６０～６４歳 
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80 

除雪ー住居まわり等できるところは行う。 

景観ー住居、まわりの美化、整備 

個人の景観の推進   

一般家庭や事業社の植樹など紹介すれば、さらに草花、樹木美化され、更に

意識が出て来る。 

墓地ー（管理できなくたってきた）将来墓地を必要としない人が出て来るの

で、樹木葬や共同墓地の造成など・・・。 

６０～６４歳 

81 市会議員の方と、一定期間を決めて、話し合い、勉強会などｅｔｃ、をする。 ６０～６４歳 

82 思いつきません。 ６０～６４歳 

83 自給率を高め自然エネルギーに転換雇用を増す。 ６０～６４歳 

84 

・行政でほぼ決ってから、直接関係する市民に通達して（意見を聞きたいと

か言いながら）本当に意見を聞く気があるのかわからない。一部の人達に伝

えておいて、市民に、伝えてあるみたいな態度をとらないでほしい。 

・自分たちだけの自己満足のようなやり方はしないでほしい。 

６０～６４歳 

85 個々でも、もっと参加できる様にする ６０～６４歳 

86 

行政が何をしているのか（会津のために）をもっと知らせるべきだし、市民

が何をして欲しいかをもっと細く知るべきです。望んでいないことに力を入

れても市民の協力は得ることはできない。 

６０～６４歳 

87 今のところ不自由を感じていないので特になし。 ６５～６９歳 

88 話合いでする方が良いと思う。 ６５～６９歳 

89 特に冬場の行政の在り方に不満。 ６５～６９歳 

90 観光市として月一回程度は一緒に清掃等やるべきだと思う。 ６５～６９歳 

91 
町をきれいにする。各町内でゴミを拾うとか。共に取り組んでいくというと

一番先にこういう事です。その他、まだあると思う。 
６５～６９歳 

92 特になし ６５～６９歳 

93 
協働活動で各団体の有り難さを経験してみないと言えない事、これもどう市

民に理解されるか問題。 
６５～６９歳 

94 もっと、皆に知らせたらもっといろいろと考えると思う。 ６５～６９歳 

95 現状を良く知らせ、理解を頂く。 ６５～６９歳 

96 よくわからない ６５～６９歳 

97 

まず、70才を過ぎての生活を市の方ではよく理解してほしい。（月 10～15万）

で生活してみてください。 

もっと行政がしっかり認識して欲しい。 

６５～６９歳 

98 

協働の取り組みに異論はないが、市民の意見や提案がどれだけ行政が採用し

ているのか全く明確ではない。 

（もっと「見えるか」を実施しないと協働のモチベーションがさがる） 

６５～６９歳 

99 

近くの小学校などが時々公園などのゴミ拾いなどしていますが、それは束の

間で町内で月一回とか皆で清掃していけばゴミを捨てうる人がすくなくなる

ような気がします。 

６５～６９歳 

100 過疎化対策、人口増加対策、福祉の充実 ６５～６９歳 
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101 

・花いっぱい運動？ 

 町内ごとに参加者を作り観光客をおむかえする為の花づくり 

・旗をメーン通りに掲げる。 

 迎る言葉を旗に託す又、キャラクター、絵のみ 

６５～６９歳 

102 自分自身が高齢の為、何をすれば良いのかよく分からない。 ７０～７４歳 

103 わかりません。 ７０～７４歳 

104 

私の隣近所には空家が１軒、隣には６０歳代?肢体不自由者の１人暮らしの方

がいる。（本人は毎日施設に通っている様ですが交流がなく）更に右隣には９

３歳の高齢者の１人暮らしの方が居ります。（今までは時々顔を合わせれば言

葉を交わす時、努めておりましたが寒くなり外に出る機会も減り、近頃は話

を交わす機会もありません）大変心配です。役所との関係、民生委員さん関

係連絡体勢が出来ているのか心配でなりません。 

７０～７４歳 

105 
将来の電力は、原発に頼らずに風力発電（例えば背あぶり山）また、間伐材

などをチップにしたりして暖房に用いるなど。 
７０～７４歳 

106 

支所と本所の連絡網をもっと綿密にしてもらう。合併してだんだん役所との

距離が遠くなり、支所に行ってもつめたい感じがする。なるべく支所に近い

職員をおいてもらうよう希望する。協働以前の問題、優秀な職員は皆、本所

に集めて支所はどうでも良いのかとの声もあります。 

７０～７４歳 

107 
行政は私たち市民にとって、協働出来る様な場所なく、近づきがたい所に思

うので、何も思いつきません。 
７０～７４歳 

108 
一部の人だと思いますが、自分は公務員であることを鼻にかけ、市民を馬鹿

にした態度を取っている人がいては、一緒に取り組んではいけない。 
７０～７４歳 

109 高齢化社会の進む中人生経験の豊かな人々の力を借りるとか ７０～７４歳 

110 特になし ７０～７４歳 

111 
民生員や高齢福祉員の人選はしっかりして欲しい。 

上から目線を感じさせるような人は迷惑である。（教育の重要性） 
７０～７４歳 

112 町内の回覧版を利用して広報し、意見をまじわえば助かります。 ７０～７４歳 

113 町内会長が１年交替していると市とコミュニケーションがうすい ７０～７４歳 

114 わからない ７０～７４歳 

115 特になし ７０～７４歳 

116 
情報が少ないので、わからない面もあります。 

もう少し市民に分かるようにした方が良いかと思います。 
７０～７４歳 

117 
行政が主催する楽しげなイベントには参加したいと思います。 

勉強会とか～報告会は小規模がいいのでは？ 
７０～７４歳 

118 
議員の方々が各町内に来て市の出来事等を報告して市の行政や町内会等の話

合いを持つと良いと思う 
７０～７４歳 

119 

行政と話すよりも行政と諸官庁の皆様方の横の連絡連帯を蜜にして頂ければ

もっと住みよい町になるのではと思うことがものすごくあります。 

市ー警察署ー消防署（横のつながりが無のように見られます。） 

７０～７４歳 

120 無益。有害になる場合がある。 ７５～７９歳 

121 意識の低い老人人口が多いので難しい気がする。 ７５～７９歳 
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122 高齢者・障害を持つ人、幼稚、子供が、安心して生活できる環境作り。 ７５～７９歳 

123 防災について話し合う。集会所などで。 ７５～７９歳 

124 介護度を上げない為の取り組み ７５～７９歳 

125 
各課分野の絶対的なものと、各課共通点を分解してはぶけるものは落し、見

直すのが先決事にして一般人へ委託する分野も多いので、はないかな。 
７５～７９歳 

126 まず町内から始める ７５～７９歳 

127 
一般市民の中に優れた才能のある人もいる筈。 

（持場持場で）そんな方達の意見を聞いてはどうか。 
７５～７９歳 

128 

各地域にリーダーがいない。地域をまとめるリーダー養成が必要。むずかし

い事だと思うがむずかしい事に取りくめる。（長くかかるかもしれないか）リ

ードしてほしい。（行政への要望） 

７５～７９歳 

129 行政と市民代表で何が必要か、又どうすれば良いか協議意見を。 ８０歳以上 

130 生活の安全化。納税の義務。災害時の安全化。市文化財の保護。 ８０歳以上 

131 
話し合い場も必要。 

また、外に出れない老人もわかりやすく 
８０歳以上 

132 公園の利用法（子どもが公園で遊ばなくなった） ８０歳以上 

133 

災害の時にどういう行動で互いの身を守るのか具体的にわからない。考えて

おくべきだと思う。津波は来なくてもいろいろな場合を想定して考えなけれ

ばならない。そういうことを市として考えておくべきでしょう。 

８０歳以上 

134 災害時のための防災など ８０歳以上 

135 何事も協力し話し合って進めて行く事をおねがい致します。 ８０歳以上 

136 
提案事項が実行されないことが多いし、ほったらかしにされると又いう気に

はなりません。 
８０歳以上 

137 わからない。 ８０歳以上 

138 地区の美化 ８０歳以上 
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性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 行政の情報の伝達をもっと若者たちに ２０～２４歳 

2 子供達を危険から守るための身の回りや、働く母親のためのサポートなど。 ３０～３４歳 

3 どう書いていいかわからない ３５～３９歳 

4 独居・高齢者の安否確認 ３５～３９歳 

5 行政が市民に近づく事 ３５～３９歳 

6 時々行政側と市民が市政について自由に話し合える場を設ける。 ４０～４４歳 

7 

道路で遊ぶ親子がいるので危険だと思うのですが、どこに相談していいのか、

どのような対策があるのかわからない。 

そもそも、どこの誰かがわからない。 

４０～４４歳 

8 
・高齢者対策（介護を含む） 

・子育て支援 
４０～４４歳 

9 

どっかの市でやったんですが、老人ホームの人に放課後の小中学生と一緒に

過ごしたり、近所の子育てが終わったお母さん、おばあちゃんが集まって、

子どもをあずかって世話をしたりする。子どもだけじゃなく障害がある人や

お年よりも集まってもいいと思う。 

４０～４４歳 

10 働く場。 ４５～４９歳 

11 

今の時代、家族が一人二人の暮らしや母子家庭が多いので、とにかく地区の

方々の人たちが頼りになると思うので、市政からももっと声を大にして言っ

てもらえたら。そして、特に達成したら表彰状をあげるとかしては？ 

４５～４９歳 

12 
荒れ果てた家、病院に草が生いしげ、人がひそんだりする危険性もある。怖

くて子供も通学が心配。市民の地区でも広くきれいに見回りをさせるべき。 
４５～４９歳 

13 わからない。 ４５～４９歳 

14 減少、防災など ４５～４９歳 

15 独り暮らしの老人の対応。子供の見守り。子育て。 ５０～５４歳 

16 全くわからない。 ５０～５４歳 

17 市だけでは細かい所まで手が届かないから。 ５５～５９歳 

18 

高齢者と小さな子供たちが触れ合う場所があれば子供を少しの時間みてもら

いたい若い母親たちも助かりお年寄りも責任を持つ事、自分を必要としてく

れることに喜びを感じられるのでは。高齢者小さい子供が一緒に過ごせる空

間があれば楽しいのではないでしょうか？ 

５５～５９歳 

19 特にアイデアはなし。 ５５～５９歳 

20 
税金で生計を…多すぎる。（生活保護で女学生とラブラブする人がいる。）生

活保護より安い給料で生活している。 
６０～６４歳 

21 地域との交流がなく行政の一歩通行のようだ。目上視線である。 ６０～６４歳 

22 活動内容を知っている人が少ないのではないか。もっとピーアールすべき。 ６０～６４歳 

23 議員の方々にもう少し頑張ってもらいたい。 ６０～６４歳 

24 難しいですね。行政は市民の目線で協働する。 ６０～６４歳 

25 共に連携しているのは一部分でありそこだけで満足をしている様に思う。 ６０～６４歳 
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26 
市民の意見であるから行政側の話し合で相談する必要がある話し合いで意見

が解決しない時は良い対策を考えた方がいいと思います 
６０～６４歳 

27 具体的によくわからないです ６０～６４歳 

28 
安全パトロール（犯罪防止）。通学路、公園等の不審者。運転マナー、悪質ド

ライバー、無謀運転、危険運転。 
６５～６９歳 

29 
町並みの整備をしないと全シャッター街になるおそれがある。市民、市政の

協力が必要。 
６５～６９歳 

30 

行政＝議会、市民が意見を出しても議会で却下しているのではないかな？良

く話を聞きますけど議会も年功序列とかで新人の議員の話が通らないと聞き

ますけど根本がなおらないと？ 

６５～６９歳 

31 町内会だけでなく、もっと各企業の理解を得る事が大切と思う。 ６５～６９歳 

32 区長会が中心になり、市の行政と連携を密にして、進めていく。 ６５～６９歳 

33 もちろん除雪（排雪を含め）の件。河、川の除草、清掃。 ７０～７４歳 

34 

市民感覚では破格の高い給料ボーナス特別手当等々と、血税食い散らかす市

長・市議・議員と零細企業ばかり・細々と年金生活者が（共に）協働と

か？？？？そんな言葉言うハート無し人間の見本ですよ。 

７０～７４歳 

35 
ボランティアと言うことがなかなか大変で町内での話合いが大切ではないか

と思います。 
７０～７４歳 

36 
具体的に思い付きません。 

申し訳ありません。 
７０～７４歳 

37 

観光地なのでごみ、犬のふんなどがない。 

きれいな町になるように呼びかけたい。 

（不法投棄も含めて・・・） 

高山市を見習いたい！（川、道路がきれい） 

町が一丸となり努力している姿がよくみられる。 

７０～７４歳 

38 常に言葉をかけあうこと。 ７０～７４歳 

39 市民の皆々様が取り組んで下さるのですが、私は忘れる事があります。 ７５～７９歳 

40 一部身障者かかえて居る身ではあるが出来だけ協力して居る。 ７５～７９歳 

41 行政がはやめはやめに行動すること ７５～７９歳 

42 高年齢なので、これからはお世話になるばかりです。宜しくお願いします。 ８０歳以上 

43 私自身重度障害者なので、娘達の世話になっている。 ８０歳以上 

44 のぞましいと思いますが、中々出来ないのではないでしょうか。 ８０歳以上 

45 各会長と行政の連絡を密にし常に助政が望ましい。 ８０歳以上 

46 
具体的に「こんなことをしています」・・・というように小さな事でも知らせ

て下さい。 
８０歳以上 

47 市にハガキでお願いしても実現がとぼしい。（信号機の件、深川町） ８０歳以上 

48 一人暮らしなので地域の人の協働でお世話になる様にお願いします。 未回答 

49 
・老人対策 

・ゴミ対策 
未回答 

50 わからない 未回答 
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問４８ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 
手紙やホームページ上などではあてにならないこともあると思うので実際に

市長と話し合う場を設けるなどしてもらいたい。 
１８～１９歳 

2 
市長さんは優しく、気さくで、話しかけやすい。 

丁寧に答えてくださるので、もっと市民とふれ合える日を施行する。 
１８～１９歳 

3 ネットを使った手軽な書き込みができるもの ２５～２９歳 

4 
インターネットを通じて、手軽に要望、提案を出すことができるようになる

と良いと思う。 
２５～２９歳 

5 ＳＮＳ ２５～２９歳 

6 
先ほど書いたように、市政だよりで問題提起をして、そこにＱＲコードつけ

て読み込むと回答ページに進むとか。 
３０～３４歳 

7 市民と市運営側との話し合いの場。行ったイベントの結果のトレース。 ３５～３９歳 

8 市議に要望を取りまとめる ３５～３９歳 

9 
・HP経由のメールフォーム 

・市長が参加するネット掲示板 
３５～３９歳 

10 市の HPから提案や問合せが出来る仕組み ３５～３９歳 

11 タウンミーティングによる意見収集 ３５～３９歳 

12 わからない。 ３５～３９歳 

13 メール ３５～３９歳 

14 
行政との忌憚の無い対話の場。お互いの職務や肩書きは大事でないような、

「仲間（市民）同志」として語り合えるような場。 
３５～３９歳 

15 除雪時のゴミ置き場の確保。 ４０～４４歳 

16 行ったことはないが市のホームページにＢＢＳなり投稿フォームがあれば… ４０～４４歳 

17 
要望や、提案の手段は、手紙でも、メールでも、ツィッターでもいろいろあ

って良いと思うんですが、キチンと話を聞いてほしいです。 
４０～４４歳 

18 電話、メール ４０～４４歳 

19 今のままでいい。 ４０～４４歳 

20 SNS ４０～４４歳 

21 現況でよい。 ４０～４４歳 

22 ＨＰからのメッセージ受け付け ４０～４４歳 

23 ・ＳＮＳの活用 ４０～４４歳 

24 学校や職場への定期的な巡回 ４０～４４歳 

25 フェイスブックやツイッターによる提案と回答のシステム手法。 ４５～４９歳 

26 インターネットによる方法など。 ４５～４９歳 

27 市民の生の声をくみ取れる様、場をもうける。 ４５～４９歳 

28 市議会議員がもっと活発にならないとダメです。御用ききみたいに。 ４５～４９歳 

29 市長への手紙を書いた事がありましたが返事がありません。 ４５～４９歳 
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30 

現在社会で働く者は時間的余裕が取れない者が多いので、なによりもまず

人々に時間的余裕を持たせない事にはどのような良作も効果を発揮する前に

漫える可能性が高いでしょう 

４５～４９歳 

31 公務員の人件費を見直し、（能力給）。土日曜の営業 ４５～４９歳 

32 別になし。 ５０～５４歳 

33 
フリーダイヤルでの相談室。 

目安箱。 
５０～５４歳 

34 この様なアンケート等をもっと、多様して繁栄させる。 ５０～５４歳 

35 
結果が大切なので、このような要望があり、このようにしましたなど、分か

りやすく市民に伝えていただきたい。 
５０～５４歳 

36 

・気軽にできる目安箱的な物が良い。 

・具体的にコンペを開いて民間に予算をつけて策定。 

・市役所に市民から要望を集約する課を作る。 

（ボランティア、退職されてる方を中心に） 

５０～５４歳 

37 今回の様なアンケートを回覧でやってみると経費も少額で済むのでは？ ５０～５４歳 

38 
町内会館等での話し合いが必要と思われることから、出張可能な専門委員組

織を設ける。 
５０～５４歳 

39 ITを利用して年寄り（高齢者）でも使えるようにする。 ５０～５４歳 

40 市と市民との座談会を定期的に行うべきである。 ５０～５４歳 

41 区長会の充実。 ５５～５９歳 

42 
色々様々な人がいるので何が有効かわからない。酒場では市の悪口ばかり（で

も的を得ている）勇気を持って夜の街で話してみたら？ 
５５～５９歳 

43 

市の役人が各地域を毎回見てまわる。区長と話をする機会を増やす。市議も

市民の代表ということで地域の人とはなしをする機会を増やすべき。この件

はだれに言えば良いのかよくわからないので、市役所にコンシェルジュの様

な人をおく。（配置してあるかもしれないが。）ワンストップで補佐できる部

署をおく。 

５５～５９歳 

44 

市に要望、提案する手法は市長への手紙やメール等でも足りると思うが、要

望や提案に対する市側の対応の方が大事なのでは？一方通行では何にもなら

ない。 

５５～５９歳 

45 
各区長さんが市の方と定期的な集会をして各地域の問題点や地域別の良し悪

しを出し合い話し合う。 
５５～５９歳 

46 フリーダイヤルで２４時間対応出来る制度を充実してほしい。 ５５～５９歳 

47 目安箱。 ５５～５９歳 

48 
行政窓口に「なんでも相談窓口」をおく。担当がいないのでわからない、と

言わない。（問題の共有） 
５５～５９歳 

49 電話や手紙、アンケートで伝えるのがよいと思います。 ５５～５９歳 

50 ・市議会議員へ気軽に相談する仕組みを作る。 ５５～５９歳 

51 わからない ５５～５９歳 

52 市役所に専用の電話設置。 ５５～５９歳 

53 メール ５５～５９歳 
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54 
前に一度、市に要望した事があるが前例が無いと言われたので、今さら要望

提案しても無駄だと思う！ 
５５～５９歳 

55 
議員がもっと身近な課題の解決のための活動してほしい。 

何をやってるのか分からない。 
５５～５９歳 

56 わからない。 ５５～５９歳 

57 

市議会議員からの救い上げが基本と思うが、機能しない 

そのため、市議会議員の定数減にしその予算で、各家庭にＩＴ告知システム

導入などの検討 

５５～５９歳 

58 問 47と同じです。 ５５～５９歳 

59 それこそアンケートが必要であると考えます。 ５５～５９歳 

60 市長への手紙の充実 ５５～５９歳 

61 

個人としてはインターネットでホームページからしかありませんが意見に対

しての返事はあるものの、その後の動きが全く分からない事が不満です。 

“市政だより”などにこういう意見があり、こうしてますなどの記述があれ

ばと思います。 

５５～５９歳 

62 職員が概をつくり、聞き取りに行く。自分から動かないと情報ははいらない。 ６０～６４歳 

63 
公共施設（公園、河川敷の施設等）は民間企業に丸投げで、もっと市自体が

本腰入れて管理すべきだ 
６０～６４歳 

64 住民の声が市政に届くことの充実が望ましい。 ６０～６４歳 

65 

・ネットの利用 

・各家庭にタブレットを配布し、町内回覧、市政だより等を廃止し市、市民

両方の情報を共有する。（経費の軽減と、交流、高齢者対策に役立つと思う） 

６０～６４歳 

66 
要望・提案するその窓口が不明、又解決してくれるという市民の期待もあま

りないと感じている。その仕組みは思いつかない。 
６０～６４歳 

67 
市の課題としている情報を市民に発信してそれについての意見を吸い上げる

仕組みを考えてください。 
６０～６４歳 

68 町内会の現制度を利用すればよいと思う。 ６０～６４歳 

69 

公聴制度（市長への手紙とあるが・・・）を重視してほしい。 

苦情というより発展的意見などを吸い上げて欲しい。 

会議等にでる機会の無い人もいるはず。 

６０～６４歳 

70 

逆に聞きたい。 

会津をもっと活性化させたいし企業誘致やアイデアを考えているし持ってい

ますが、伝えるすべを知らないし伝える手段が無い。 

６０～６４歳 

71 
現在の議員は何もしてくれないので町内ごとに市の担当者を数名ずつ注め相

談の対応をすべきと思う 
６０～６４歳 

72 

「公務員の規律や倫理」が余りにも強調されると、市民の本音も受け取りに

くい環境になってしまう。役所の職員が気軽にいろいろな場所に出かけ、自

分の意見も自由に言え、市民の意見も聞けるようにしたい。市役所に「コー

ヒーショップ」（外部業者で可）を設け、交代で自由に職員も利用できるよう

にすれば、市民の本音も聞けるのではないか？ 

このようなことまで「けしからん！」と言うのであれば、市政に発展はない！ 

６０～６４歳 
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73 市に要望、提案用紙の設置。 ６５～６９歳 

74 今回のようなアンケート調査、その結果や情報。 ６５～６９歳 

75 江戸時代の目安箱みたいなシステムがあればと思う。 ６５～６９歳 

76 相談できる所があるんですか？ ６５～６９歳 

77 身近な課題ほど、解決はむずかしい。 ６５～６９歳 

78 
町内毎に月例会等を開催させて市民の要望を聞く機会を作ってはいかがでし

ょうか？その為には集会所等の充実を願いしたい。 
６５～６９歳 

79 要望しても、結論がでるのが先かも。 ６５～６９歳 

80 むずかしい。 ６５～６９歳 

81 
問４７にある通り市長とのふれあい、又、市職員とのふれあいを多くしてい

けば、その時に要望・提案が出てくると思います。 
７０～７４歳 

82 問４７と同じ。 ７０～７４歳 

83 
・直接電話するしかないと思う。 

・地域からでている議会に連絡することもできるかもしれないが・・・。 
７０～７４歳 

84 各課に相談する。 ７０～７４歳 

85 現状で良い ７０～７４歳 

86 問い 47にあり書いてあります ７０～７４歳 

87 市長への手紙の活用 ７５～７９歳 

88 設問４２－⑥の計画から市民に参加し合意の上施行する。 ８０歳以上 

89 計画的に地域別雑談会を開く。テーマは市が提出（○○についての雑談会）。 ８０歳以上 

90 北会津の場合、区長に申込みましたが完成まで５ヶ月程かかりました。 ８０歳以上 

91 
1.町内会を通じて 

2.市議を通じて 
８０歳以上 

92 機器の端末を使用する。 ８０歳以上 

93 町内会を通してのアンケートの実施。内容は市に要望、提案等とする。 ８０歳以上 

94 町内会 ８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 各お店にコーナーを用いる。 １８～１９歳 

2 市役所訪問。市と人が身近になるようなイベント。 １８～１９歳 

3 
日頃の生活において、感じている事を市民の方々が気軽に市へ伝えることが

できるように、コンビニなどに市役所へ届く無料のはがきを設置する。 
１８～１９歳 

4 
市のツイッター、フェイスブックなどに住民が手軽で気軽に意見をかきこめ

るようにする。 
１８～１９歳 

5 インターネットで気軽に書き込めるもの。 １８～１９歳 

6 目安箱 １８～１９歳 

7 
このようなアンケート調査をもっと行う。希望や要望がある際、どこへ連絡

すべきか分かりやすくする。市役所を休日や夜間もあける。 
２０～２４歳 

8 

アンケートが一番良い方法だと思う。タウンミーティングは月一にでも行う

べきだと思う。わからないことだらけなので、もっと交流の場を作るべきだ

と思う。 

２０～２４歳 

9 市政だよりに要望 Q＆Aをつくる。 ２０～２４歳 

10 
目安箱の設置！各施設（スーパー）とかでもおいておけば気づいたときに要

望できる。 
２０～２４歳 

11 不定期でも良いので、市民と行政が話し合える機会を作る。 ２５～２９歳 

12 
パソコンなど使えない人もいるので、市役所や公民館などに意見箱などの設

置。 
２５～２９歳 

13 

今回初めてこのようなアンケートを受け取り、日頃思っていることを述べる

ことができました。市に要望するほどのことかというと不明な点もあり「市

長への手紙」などの存在は知っているものの、利用はしていません。それぞ

れの問に対する考えを自分なりに考え意見をし、役に立つかは分かりません

が、元々地域政策に興味があったので、また、このような機会があれば真剣

に取り組みたいです。以前から実施していたのでしょうか？様々な人の意見

が聞けるよい取り組みだと思うので、住民（希望者など）に登録してもらい、

ネット等でアンケートを通知しその都度答えてもらうのもいかがでしょう。 

２５～２９歳 

14 市政だよりに切手不要のハガキとか。 ２５～２９歳 

15 街のあらゆるところにアンケート。（買い物のついでに） ２５～２９歳 

16 学校、会社、町内会等に意見を聞く。 ２５～２９歳 

17 フェイスブックなどに要望を記入できるようにする。webの利用 ２５～２９歳 

18 オンラインでの書き込み。 ２５～２９歳 

19 難しいです。 ２５～２９歳 

20 意見箱。 ３０～３４歳 

21 わからない ３０～３４歳 

22 
アンケートをとったならば、どの様な事をいかし、進めて行くかを市民に分

かる様に伝えて欲しい。このアンケートが何に役立っているのか不明。 
３０～３４歳 

23 回覧板に意見書（アンケート）制度を作る。 ３０～３４歳 

24 コンビニなど皆が利用する場所に要望、提案アンケート用紙などを置く。 ３０～３４歳 
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25 
帰郷する人への住まい提供や家を建てるための土地の整備の充実。 

被災者も多いので、家の建設などが多いので、それをいかす。 
３０～３４歳 

26 今回のようなアンケート形式 ３０～３４歳 

27 
目安箱のようなもの。 

市役所などに意見を投換できるものをつくる。 
３０～３４歳 

28 メールでの提案を可とする ３０～３４歳 

29 アンケートのハガキ等を出す。 ３０～３４歳 

30 メール ３０～３４歳 

31 相談窓口を設けて大小様ざまな話を聞ける仕組みがあれば良い ３０～３４歳 

32 匿名でこういうアンケートを増やして欲しい。 ３０～３４歳 

33 インターネット、手紙、市役所窓口など。早いレスポンスがあれば良い ３０～３４歳 

34 直接お話しするのが良いと思う ３０～３４歳 

35 フェイスブック。ツイッター。 ３５～３９歳 

36 
市長への手紙のように、思った時にすぐ意見や要望を書いて投稿できる投書

箱などを普段訪れる場所に設置してほしいです。 
３５～３９歳 

37 

市長にだけ話をしても仕方がない。市が開催するイベントや企画など、事前

に参加希望者を募ってミーティングをした方が良い。また、地域の問題（道

路の整備など）は、いくらでも市に提言することは出来るが実行されるかど

うか分からないから言わないだけでは？（道路はいつまでもデコボコのまま） 

３５～３９歳 

38 何でも相談できる窓口、要望に応えてくれる窓口を設けて欲しい。 ３５～３９歳 

39 
土・日しかできない人も多い。（参加できない） 

役所は土日も動いて欲しい。もっと多くの声がきけるのではないでしょうか。 
３５～３９歳 

40 市長がＦＭ会津で定期的に放送する。または議員さんが…。 ３５～３９歳 

41 公開形式でメールのやり取りができると便利です。 ３５～３９歳 

42 各集会からの吸い上げ。市内各企業へのアンケートなど？ ３５～３９歳 

43 インターネット、紙面調査 ３５～３９歳 

44 こんな意見がありました。と公表する ３５～３９歳 

45 
アンケート 

紙でも QRコードでも良いので、多くの方に簡単に参加して頂ける方法。 
３５～３９歳 

46 地場レポみたいな仕組み。 ３５～３９歳 

47 ネットで意見が出来る仕組みがあるといいと思う。 ４０～４４歳 

48 
市のホームページに書きこむコーナーがあり、行政として解決できることか、

返事があればよいと思う。 
４０～４４歳 

49 

情報伝達の色々なツール（ツイッターなど）をつかうのも良いと思うが、身

近な施設や商業施設・病院など市に対する提案の場として利用させてもらう。

その場で座談会のようなことをするのもよいのではないかと思う。 

４０～４４歳 

50 要望、提案しても取り入れてもらえないような気がする。仕組み？？ ４０～４４歳 

51 市役所（支所）窓口に電話する又は曜要望書を手渡す（専門窓口を設致する） ４０～４４歳 

52 

どこかの「すぐやる課」とまではいかなくても、総合的に受付する係、課を

設ける。そこから各課に分けていくようにすれば電話や窓口でたらい回しと

いうことがなくなる。 

４０～４４歳 
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53 
「地域や身近な課題は自分達で解決する。」 

という事の重要さを啓家する活動。または、そういう活動に対する助成 
４０～４４歳 

54 町内会から市の方へ連携すれば良いと思います。 ４０～４４歳 

55 
市によせられた要望など、市政だより等に載せて、その内容に対してコメン

トを全ての市民が出せる様にしたらいいと思います。 
４０～４４歳 

56 
電話相談窓口、市役所相談窓口があれば良いと思う。 

毎日でなくても良いが。 
４０～４４歳 

57 町内会の代表者に提案し要望をだし、代表者が行政に伝える。 ４０～４４歳 

58 ネット ４０～４４歳 

59 地域ごとに市長や市職員との意見交換会などを実施すればよいのでは？ ４０～４４歳 

60 

子供の遊び場所、もちろん高齢者も集える場所。 

会津に住んでいても遊べる場所がすくない。 

特に雨の日や雪の日 

４０～４４歳 

61 前項目で良いと思う ４０～４４歳 

62 
どの課に相談すればいいのか分からないので一括して受け付けてくれる窓口

があると助かります。 
４０～４４歳 

63 ネット目安箱 ４０～４４歳 

64 
・インターネットによる 

・ラインなどを活用 
４０～４４歳 

65 
小さい子供からお年寄りまで幅広い年齢層からの意見、質問を受入れる。場

所の提供など（学校の授業の中でも取り入れるなど） 
４０～４４歳 

66 

若い世代もインターネット等でアンケートや市への要望等をもっとしたいと

思う人もいると思うがセキュリティや情報漏洩等の問題を怖がる人も若干い

るのでは？もっと地域で話し合う機会やコンサルタントや中心でまとめる人

材も必要なのではないかと思う。 

４５～４９歳 

67 

会津の人はがんこなので意見を発表の場で語りだすと、感情的になってまと

まりがつかなくなることが多いです。特にご老人。もしくは意見があっても

表に出さずに終わらせてしまったり…ですので、「市長への手紙」は目安箱な

意味ですばらしい実例だと思います。 

４５～４９歳 

68 
開かれた窓口があれば良いかと思う。総合的な窓口がひとつあって、ＴＥＬ、

メール、ＦＡＸ等での受付可能にして対応。 
４５～４９歳 

69 一般市民が気軽に投書できる「目安箱」。 ４５～４９歳 

70 

対話形式だったり、会議の場ではなかなか緊張して、思いが話せなかったり

伝わらなかったりしそうです。（私事ですが。）公民館の部屋をお借りして、

現在サークル活動をしています。サークル仲間とは気心も知れていて、また

公民館の職員の方とも親しみを感じ、話しやすいです。公民館の職員の方と

サークル（団体）との対話の場があれば良いと思います。 

４５～４９歳 

71 
はたして要望はあげても、それが本当に解決するなか、市で、解決してくれ

るとは、市民は思ってません。すみません。 
４５～４９歳 

72 簡単なアンケートなど ４５～４９歳 

73 身近に目安箱的なもの（コンビニなど）を設置 ４５～４９歳 
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74 様々な立場の人から意見をきけるようにする。 ４５～４９歳 

75 わからない。 ４５～４９歳 

76 市役所職員の柔和な対応 ４５～４９歳 

77 
スーパーにあるような御意見箱みたいな気軽に要望など出来るホームページ

の中でも 
４５～４９歳 

78 
24H対応窓口を設ける。まずは、そこで一括受付をして、その後、担当部署

へ連絡する 
４５～４９歳 

79 夜や日曜日などに受付けてもらえるとよい ４５～４９歳 

80 市長への手紙があるのでいいと思う。 ４５～４９歳 

81 

・ＨＰからメール等で提案できる 

・「市長への手紙」市長とつくとちゅうちょするのでもう少し気安く利用でき

る目安箱的なもの。 

・行政主体のききとり（ターゲットを絞るなど効率的な方法を考えて） 

４５～４９歳 

82 インターネットで市に要望できるアドレスを市政だよりに記載する。 ５０～５４歳 

83 
市長とのふれあいだけでなく各課ごとにオープンに要望提案できる場がある

といいと思います。（情報提供も含めて） 
５０～５４歳 

84 
支所に相談窓口を設置。解決までの道すじを明らかにしていく。できること、

できないことの理由を示すべき。 
５０～５４歳 

85 待つだけではダメでしょう。 ５０～５４歳 

86 目安箱のような物が有ればいいと思う。 ５０～５４歳 

87 市民への PRが不足。 ５０～５４歳 

88 

元気ですかハガキ 

ランダムに選んだ市民に往復はがきをだし、最近の出来事うれしかったこと

かなしかった事なんでも書いてもらう。 

最後の一行に本音が見えてきます。 

５０～５４歳 

89 今までのように市議の活用をもっと拡大すればよいのでは ５０～５４歳 

90 
市役所やコミュニティセンターなどに例：めやす箱・相談箱等を設置して、

誰もが問題・困り事などを出せる場所を設けてほしい！！ 
５０～５４歳 

91 
市政だよりの便せんと封筒返信できるようにする。 

返信は少ないと思うが、有効なものもあるのではないかと思う。 
５０～５４歳 

92 インターネットでホームページに自由にかきこめる ５０～５４歳 

93 市政だよりなどへ投函する。市長などに意見を話す。 ５５～５９歳 

94 

何でもかんでもホームページとかツイッターとかって言うけど、私は苦手で

す。使えません。たぶん私のような人ってけっこういると思います。もう少

し私のような人たちにやさしい方法はないのでしょうか？ 

５５～５９歳 

95 市長への要望や解答を充実させるべきだと思う。 ５５～５９歳 

96 
町内、隣近所の組内での関わりをもち、自治会がとりまとめて市に要望を出

す。地域での話し合を多くする。 
５５～５９歳 

97 
個人から大切な地域への要望があれば、各組長から区長へ、区長から市へと

迅速に伝えていく。 
６０～６４歳 

98 若者が定着するための就職先の確保と楽しめる施設をつくる。 ６０～６４歳 
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99 現在の仕組みを提示して欲しい。それから考えられると思う。 ６０～６４歳 

100 

ある問題で役所に電話した事がある。納得できなかったので、市長さんに直

接手紙を出すしかないですね、と言ったら、「どうぞ、どうせ手紙がこっちに

回って来るだけだから」と言われた。職員が信用できません。 

６０～６４歳 

101 
組長さんを市の連絡や話し合いの場があれば、市民の手段が取り易くなると

思う。 
６０～６４歳 

102 

各市民センター、公民館窓口のそばに、提案箱の設置があるといいです。地

方の高齢者で、インターネットで利用して、提案する人々が現実にどれだけ

おられると思いますか？ 

６０～６４歳 

103 

高齢者はやはりこのようなアンケート（もっとわかり易く）、若者（インター

ネット利用できる方）はツイッターなど 

このようなアンケートを年代別・地域別に均等に配布してほしい 

６０～６４歳 

104 町内会の活性化 ６０～６４歳 

105 議員が日ごろから住民に意欠を求める ６０～６４歳 

106 
会津若松議会が注目を受けている。 

私も議会を傍聴し、意見交換ができればと思います。 
６０～６４歳 

107 電話受付窓口（○○110のように） ６０～６４歳 

108 

「市民の声」の箱を役所支所にも設置する。 

市のホームページの中にも記入できるようにしてあるか？ 

無記名だと取り扱わないといわれるが、無記名でもできそうなことであれば、

受け入れても良いと思う。記名といわれると要望をだしにくくなってしまう

こともある。 

６０～６４歳 

109 
・どこか自由に投稿できる所に目安箱を作ってみてはどうか。 

・「すぐやる課」を設定すべし 
６０～６４歳 

110 市会議員との交流ー町内会の区長。 ６０～６４歳 

111 年一回でよいから、全家庭からの要望を発信する封書配布。 ６０～６４歳 

112 市役所・支所の窓口をもっと充実してほしい！ ６０～６４歳 

113 インターネット等を利用したホームページの活用 ６０～６４歳 

114 江戸時代の「目安箱」のような意見を直接言える方法を考えほしい。 ６０～６４歳 

115 お茶飲み、話し合い ６０～６４歳 

116 市役所の窓口とかに要望 BOXとかあれば気軽に書いて投函出来る。 ６０～６４歳 

117 手紙 ６５～６９歳 

118 今ある方法で良いと思います。 ６５～６９歳 

119 市政だよりに窓口→仕分け→処理方法を PRして欲しい。 ６５～６９歳 

120 各町内で要望とか組長さんがとりまとめて市役所へ提出する。 ６５～６９歳 

121 特になし ６５～６９歳 

122 ・手紙による自由投稿が出来たら良いと思う。 ６５～６９歳 

123 
市長さんの手紙は、直接読んでいないと聞きがっかりしました。代筆で代者

が答えては全然声がきこえないなんて！ 
６５～６９歳 

124 
・アンケートの活用（顔の見えるアンケートも良いかも） 

・町内会でアンケートのまとめ市での集約 
６５～６９歳 
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125 
目安箱のような物をスーパーマーケットやコンビニエンスストアに設置す

る。 
６５～６９歳 

126 
市長はもう少し市民と接してほしい 

市長の顔さえわからない人が沢山います 
６５～６９歳 

127 
・皆が働く所が多くあればよいと思う 

・冬になると雪が多くすてる場所がない。 
６５～６９歳 

128 
現在市役所の窓口も大変良くやってくれていますので今のままで十分と思い

ます。 
６５～６９歳 

129 

市職員の役人意識の排除が第一である。 

住民ありてこその職員であり、職員も保守性を除き住民の立場での仕事をす

ることに！ 

６５～６９歳 

130 町内会で相談しそれから市に要望 ６５～６９歳 

131 ①町内会を通じて要望を伝える ６５～６９歳 

132 

・仕組み十分にある。 

・問題は市民の市民の要望、提案がどの程度採用されているのか具体的な数

値公表がない（見たことがない）事が問題。 

６５～６９歳 

133 町内での話し合いがもっとあれば良いと思います。 ６５～６９歳 

134 

いっさいのゴミの有料化 

私の近辺のゴミステーションでは戸数も多いとは思いますが、ゴミの量が大

変多くなってきています。マナーの悪いのも時々見受けられます。 

有料化にしてゴミの減量きれいな街作りにもつながるのでは？ 

６５～６９歳 

135 

市政だよりに時々折込まれてくる「市長へのたより」の様なことでもっと自

由で身近な事柄を提案できるような形でしょうか。 

もうひとつは「投書箱」のよぅな気軽に気付いた事などを。でも設置の場所

や方法は思い当たりません。 

６５～６９歳 

136 市の組織事に（課・部署）要望、提案をすいあげる。後にまとめてトップに ６５～６９歳 

137 

・市役所正面玄関や市民センター玄関に「要望、提案ポストくん」の設置 

・その内容と結果を「市政だより」で市民にお知らせ。 

・再度吸収して「現実的な案」へと詰められるようにしていく。 

６５～６９歳 

138 
公民館等にポスト等（意見箱）をもうけて自由に意見等を無記名で要望、提

案できるようにする。 
６５～６９歳 

139 
市政だよりは町内で実施していますが市役所の方が一軒一軒配布することを

要望します。 
６５～６９歳 

140 よくわからない。 ７０～７４歳 

141 わかりません。 ７０～７４歳 

142 
地域の組長、区長さんが相談し、代表として地区の公民館等行政を通し、市

へ相談する。 
７０～７４歳 

143 

問４７で１、４、６に丸印を付けましたが、「市長とのふれあい」に印をつけ

たい所ですが、多忙な市長であり、多くを望めず市長への手紙、または代理

を含めた方々の出席を頂き、エリアごとの懇談会の開催等出来れば希望した

いところです。 

７０～７４歳 
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144 
始終出入りする大型スーパーなどに、市民の声を聞くポストを設置し、匿名

でない時はその提案の是非などを知らせる。 
７０～７４歳 

145 役所への電話→係からの返事→対応。 ７０～７４歳 

146 
窓口を一つにして、受付、内容により中で仕分けをして、問題点を解決して

本人に報告する。 
７０～７４歳 

147 
市に要望などありましても、手段、手法など、要望する所がすぐにわかる様

な仕組みがあれば良いと思います。 
７０～７４歳 

148 町内～区長さん～市へ ７０～７４歳 

149 
市長、市会議員等地区の小さい懇談会に出席してもらい、生の市民の声を聞

く。 
７０～７４歳 

150 町内会単位で要望を聞いてみてはいかがでしょうか ７０～７４歳 

151 
市役職員が各集会所でみんなで話し合う回数を多くして町内組長さんが先だ

って。 
７０～７４歳 

152 現在のシステムで充分と思います。 ７０～７４歳 

153 
本庁玄関前に市民の声（ポスト）等があって、いつでも入れられればいいと

思う。 
７０～７４歳 

154 ・日時などの問い合わせに対するホットライン（電話）があれば良い。 ７０～７４歳 

155 

市議会議員が個々の地域に出向いて懇談会を開いているようです。 

夜 7時の時間帯は疑問。 

我々茶のみ友達も参加したいので距離と時間が問題で残念に思っている。日

中にお願いしたい。 

７０～７４歳 

156 市への要望ポストを用意する。特定の場所に例えばコンビニやバス停など。 ７０～７４歳 

157 

町内会長が主になって常に交流出来て意見を話したりして決め事を進めてい

く。（行政に頼らない）身近な細かいな事まで含めて先ずは近くの集合から発

信していく。 

７０～７４歳 

158 
各自が自由に提案できる窓口があれば。 

これはこの課でない別の課だといわれないで対応できる窓口が欲しい。 
７０～７４歳 

159 

市の専門課への連絡＜手紙・デンワとか＞ 

要望を聞いてくれるかどうかが心配。 

昔からみれば市民への対応も良くなったとは思います。でもまだまだのよう

に思う。 

７０～７４歳 

160 区長会。市会議員 ７０～７４歳 

161 町内連絡協議会で協議して役員が文書等で市に要望する ７０～７４歳 

162 わからない ７０～７４歳 

163 
現在は区長を通じて申請、相談していたが直接窓口で受付けて、ふり分けて

くれるとよいと思う。 
７０～７４歳 

164 デンワ、投書など ７０～７４歳 

165 
近くにその考えをきいてくれる人がいたらいい。そして取り次ぎをしてくれ

る・・・。 
７０～７４歳 

166 役所に相談出来る窓口が有ると云いと思う。 ７０～７４歳 

167 文書よりの提案が一番。その後の情報連絡が必要かと思います。 ７５～７９歳 
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168 古い表現ですが目安箱があればいい。 ７５～７９歳 

169 市民の要望を総合的に受けとなる課がほしい。 ７５～７９歳 

170 市の要望を作りいつでも相談できるようなポストを。 ７５～７９歳 

171 各町内の代表がまとめて話す。 ７５～７９歳 

172 
今、市民がどんな問題で困っているか。 

当事者だけでなく他の市民も知ることが大事な事ではないかと思う。 
７５～７９歳 

173 市長への手紙 ７５～７９歳 

174 区長を窓口にする。 ７５～７９歳 

175 
多くの人の意見を聞くには町内会等の集会に市の方から出向いて話し合いを

してもらう事。要望があれば出向くという方法でよい。 
７５～７９歳 

176 
各地区の、困り事、手本事を取上げる専門聴取を持った集会を作り、行政の

問題点は全体会等で結果が出る方法組織は必要と思う 
７５～７９歳 

177 年に何回か電話で要望出来れば良い。 ７５～７９歳 

178 町内会の身近な集会、話し合い等の中から立ち上げて行ってはどうか？ ７５～７９歳 

179 

考えてみると市からの一方的なお知らせだったように思う市民の声を出来る

方法、思いつかないがもっとあってもよいように思う。中学生や高校生に「我

が町を活性化するには」とかの課題で年間計画で話し合う時間をもってもら

うとかはどうでしょうか、特に若商、工業看で学校など実践支習をしている

生徒たちの考えを聞くことで新しいアイディアが生まれるのではと思いま

す。 

７５～７９歳 

180 地域での定期的な集会。 ８０歳以上 

181 現状で良い。 ８０歳以上 

182 行政と市民は常にコミュニケーションを。 ８０歳以上 

183 
大概は電話で済むのですが、市からの葉書等（要望を書いて出す）年に一枚

頂けたらと思います。 
８０歳以上 

184 
市役所などの行政施設に意見箱を設置して、市民がそのつど思いついた意見

や要望を書いて入れることができるようにしてはどうか。 
８０歳以上 

185 
市の公共施設ばかりでない、私達が住んでる川をきれいにしてほしい。 

毎年川ぞい、川の両側に草がいっぱいで何とかしてほしい。（きれいに） 
８０歳以上 

186 アンケート箱 ８０歳以上 

187 

身近な課題、毎年足腰が悪くなっていきます。 

老人ホームの金額が高いのに困っています。 

市の要望です。 

８０歳以上 

188 懇談会での話し合いだと思います。 ８０歳以上 

189 町内会長さんにする。 ８０歳以上 

190 
市役所・支所・公民館などに市または市長に届けるポストを作ればどうでし

ょう。大きい鮮やかな色のニコニコポストです。 
８０歳以上 

191 
関係する課に電話し要望をお願いして直接回答を聞くことができますのでよ

ろしいと思います。 
８０歳以上 

192 市役所、コミセン、コンビニなどに目安箱的な、意見箱の設置など。 ８０歳以上 

193 気軽に利用できる相談窓口があれば ８０歳以上 
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194 
市長への手紙 利用したことはないが大変よいと思う。 

町内会食、他食など通して行うのもよいと思います。 
８０歳以上 

195 地区の集会等で要望を聞く ８０歳以上 

196 

市政運営について私は難しいです。この辺で終わりにさせて下さい。皆様で

うまくいくようにお祈りしておりますのでごめんなさいね。                                                    

木村節子 

この辺で失礼します。ありがとうございました。かしこ 

８０歳以上 

197 
現在は個人→組長→区長→市役所となっていますが個人→市役所とすべきで

す。 
８０歳以上 

198 コンビにや銀行などに提案用紙と箱を設置する。 未回答 

 

  



‐ 257 ‐ 

 

性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 アンケート配布 ２０～２４歳 

2 市政だよりに「市民の声」の様なﾊｶﾞｷを入れる。 ２５～２９歳 

3 町内会でまとめて、要望書をおくる。 ３０～３４歳 

4 
市政だよりのように１年に１回でよいから意見表のようなものを配り封書で

町内会長が回収、市役所へもっていってもらうのはどうか。 
３０～３４歳 

5 特になし ３５～３９歳 

6 
・道路を広くする → メイン道路消雪パイプ入れる 

・除雪を早めにていねいに 
３５～３９歳 

7 どういうことをどこに相談したら、何が得られるのかが分かりません。 ４０～４４歳 

8 市のＨＰに自由に書き込みができれば良いと思う。 ４０～４４歳 

9 ・専門部署の創設 ４０～４４歳 

10 そのまま、「市への要望、提案ダイヤル」があればいいと思う。 ４０～４４歳 

11 働く場。 ４５～４９歳 

12 

今は高齢者社会ですので、とにかく近所の声かけ助け合う心を子供も大人も

もってほしいです。昔のように何でも分かちあえるような市になってほしい

です。 

４５～４９歳 

13 目安箱（とく名）みたいなもの。 ４５～４９歳 

14 

まず、足元。 子供達が住みやすい子育てしやすい環境をつくり、地域の人

が消費者（大きな）になるよう努力すべき。外にばかり向けても一時的かえ

ってきたいと市づくり。住みつづけてい町づくり。 

４５～４９歳 

15 わからない。 ４５～４９歳 

16 パンフレット作れば、終わりみたいな姿勢はかわらないですね。 ５０～５４歳 

17 全く考えていない。 ５０～５４歳 

18 
一つの方法として（あるのかも）知れませんが、電話等で受けてくれる窓口

があればと思います。 
５５～５９歳 

19 
市会議員を減らしワークシャーリングを進め市職員を増やし地域担当者に地

域苦情をとり上げ。 
５５～５９歳 

20 市の組織の中に課を設けて随時 TEL、FAX等を受け取る。 ５５～５９歳 

21 

＜例＞ 

道路のグレーチングがうるさい事がありました。 

市 TEL→しの職員が見に来て→修理の手配→完了。 

地域に関しては、組合さんが間に入っていただき市との話し合いで 

５５～５９歳 

22 
メールがあるのでいいと思います。 

メールを使わない人のためには、目安箱？ 
５５～５９歳 

23 歩行困難な人の為→訪問。窓口。 ６０～６４歳 

24 
公衆トイレが他の地域（喜多方）より少ないし、時間的に使用できない。個

人で解放している。 
６０～６４歳 

25 困りごと相談の出来る人材と行政員の要望。区長で出来ない事の補助権限。 ６０～６４歳 

26 町内→コミセン→市と連携して活動する。 ６０～６４歳 
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27 アンケート ６０～６４歳 

28 町内会において区長に申し出る。 ６０～６４歳 

29 

熊本県黒川温泉の様に全国最低レベルの温泉街が 2～3年で全国ＴＯＰ5にか

け上った。もちろん住民の協力と多少の費用が必要であるが費用対効果は絶

大である。会津観光の拠点となる東山温泉をなぜそうしないのか不思議な本

市である。（市長の声が欲しい） 

では資金はどうするの？全国の列んどの行政が赤字行政である。しかし成功

例は数多い。工夫と知恵と実行力である。 

６０～６４歳 

30 無記名での投書箱 ６０～６４歳 

31 生活保護をしていしる人々によろしく ６０～６４歳 

32 窓口の一本化（該当する課がわからないことあり）。 ６５～６９歳 

33 
市に要望を何回も出してもなかなか受け入れてくれないとか?要望が通らな

いと聞きますけど…。 
６５～６９歳 

34 直接ＴＥＬ出来れば良い。（ホットライン） ６５～６９歳 

35 以前の様に各地域に分けた対話集会を復活してほしい ６５～６９歳 

36 
公民館に地域住民の相談窓口。 

（日常の事でも困ってる事でも） 
６５～６９歳 

37 

まず、市民からの相談をたらいまわしにしない仕組み。 

電話相談でも職員自身が私は知りません。と答える事があるが、不親切。 

①インターネットで公開してますよ 

②法に基づくものなら、何方何条です。とか、もっと、職員の守備範囲を広

げていただきたい。 

６５～６９歳 

38 
各地域より選出している市議会議員に気軽に話をし、これを要望として生か

していきたい。 
６５～６９歳 

39 

直接ハガキなどに記入して市役所へ出すとか、又は地区の市議会員さんに直

接窓口になって頂けるとか。よろず困った課などを開設してはどうでしょう

か？匿名による物は受け付けない。名前と電話番号を明記してある人を対象

にする。 

６５～６９歳 

40 地域団体の要望を受け入れる行政の場の設定。 ６５～６９歳 

41 

各地域の組や団体のコミュニケーションの場からの意見を、上手に聴き上げ

る事が大切。場あたり的に、自由に懇談会を開いても同じ人が同じ意見を言

い、良い計画もダメになってしまう危険がある。 

７０～７４歳 

42 
市長進展の目安箱設置各地に（２４時間解放） 

回収も市長本人でヤル！ 
７０～７４歳 

43 あまり深く考えた事がありません。 ７０～７４歳 

44 
一応区長に動いてもらいたいですが、活動しない区長もいらっしゃるみたい

です。 
７０～７４歳 

45 組会をやり、更に地域全体でまとめ市に提案要望すると良いと思う。 ７０～７４歳 

46 町内に相談 ７０～７４歳 

47 問は日本語でわかりやすくお願いします。（例）パブリックコメント（日本訳） ７５～７９歳 

48 市の困り事窓口が手取り早いと思いますが ７５～７９歳 
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49 電話連絡 ７５～７９歳 

50 議会を通して企画課に要望事項を申し上げる。 ８０歳以上 

51 高齢者窓口が頼りです。 ８０歳以上 

52 
地区の役員（民生委員等）を通して一年に一度位でもよい地区別に聞き取り

調査を行ってはどうでしょうか。 
８０歳以上 

53 わかりません。 ８０歳以上 

54 地域的に話し合いをして、地域的に要望すべきだと感じる。 ８０歳以上 

55 どの程度のことか例があると考えられますが、わかりませんね。 ８０歳以上 

56 わからない。 未回答 

57 懇談会の実施（巡廻） 未回答 

58 介護施設を 未回答 

59 わからない 未回答 

60 
１年に何回か町内会で集まって区長さんを交えて懇談会をしたらいいと思い

ます。 
未回答 
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問５３ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 小、中、高の大掃除（月１回とか）とくにトイレなど １８～１９歳 

2 公共の施設の運営 ２５～２９歳 

3 書類などを扱う仕事以外は民間企業に委託していいと思います。 ２５～２９歳 

4 

書類関係の事でわからないことがあり、仕事の休憩時間を利用し、支所へ、

行ったが担当の方がいない。他の方に聞くと、その担当はいつ在席かわから

ないとの事・・・。きちんと機能していない支所だと感じた。ずっと在席で

きる方がいて市民のわからない事にも答えられるように民間委託してほし

い。 

２５～２９歳 

5 入札でできれば良いと思う ２５～２９歳 

6 個人情報を扱わない業務は積極的に民間委託を検討すべき。 ３０～３４歳 

7 

具体的に思いうかばないのですが、現在の「残業をしないと仕事がおわらな

い」という市役所内の業務量が減らせるのであれば、どんどん進めるべきだ

と思います。 

３５～３９歳 

8 証明書発行。窓口手続きの補助。 ３５～３９歳 

9 窓口業務等 ３５～３９歳 

10 
民間委託が必要に思いますが市役所の仕事があまりわからないのでできるも

のは民間委託したらいいと思います。 
３５～３９歳 

11 業務の内容？ ３５～３９歳 

12 出しても良い業務ならどれでも ３５～３９歳 

13 
児童の登下校時にスクールバスなどを利用。他に警備（交通も含め）等、事

件が起きてからは遅いので早期に進めるべき。 
４０～４４歳 

14 
どのような業務かは分からないが、委託できる業務は、どんどんやるべきで

す。 
４０～４４歳 

15 学校、お城。 ４０～４４歳 

16 民間委託により競争が生まれ、よりよくなると思うから ４０～４４歳 

17 できるものすべて。 ４０～４４歳 

18 観光課 ４０～４４歳 

19 市政の事務処理全般。 ４０～４４歳 

20 学校は私立にする。 ４０～４４歳 

21 
質の向上は民間パワーのほうがあると思う。民間だから新しいことチャレン

ジができる公務員であれば前例が優先される様に思う 
４０～４４歳 

22 ・施設の維持管理 ４０～４４歳 

23 学校 ４０～４４歳 

24 休日窓口受付・図書館など。 ４５～４９歳 

25 
・市政でやっていることできるだけだけ多く… 

Ｌｏ公務員削減につながる 
４５～４９歳 
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26 
具体的には思いつきませんがもっと民間で出来る事があると思いますのでよ

ろしくお願いします。 
４５～４９歳 

27 業務内容にかかわらず民間委託が可能なものは積極的に委託を検討すべき ４５～４９歳 

28 除雪。老人（独居）も安否確認サービス ４５～４９歳 

29 特に無い ５０～５４歳 

30 

業務や部門については、具体的な事はないですが民間に委託する事によって、

民間企業の活性化が計れるのではないか。給料の高い市の職員の人員削減で

きるのではないでしょうか？ 

５０～５４歳 

31 
要望があればできるだけ活用するのがのぞましい。（さなざまな業務におい

て） 
５０～５４歳 

32 除雪 ５０～５４歳 

33 民間委託→コスト減少→人件費削減→派遣で調整→？ ５０～５４歳 

34 
公務員を減らす。 

税金の有効利用する 
５０～５４歳 

35 支所、市民センターなど ５０～５４歳 

36 学校教育に民間委託制度（大手予備校から） ５５～５９歳 

37 それを考えるのがあなたの役目です。 ５５～５９歳 

38 

民間にまかせても良いが、１度決めたらうまくまわるまで数年間やらせるよ

うにすべきと思う（適正利潤を考える）除雪もそうだが、新しい業者にして、

大雪が降られ機能せず大混乱になった教訓があり。安ければ良いものではな

い。 

５５～５９歳 

39 

委託できるものは委託すべきだと思うが、それによってサービスの低下につ

ながってしまうのは困る。また、委託を拡大するなら市職員を減らす等の対

応も不可欠である。行政が楽するための委託化は迷惑である。 

５５～５９歳 

40 定型的、単調的な業務、市民課の窓口、受付業務。 ５５～５９歳 

41 職員ができない所は、どんどん民間にすればよいと思います。 ５５～５９歳 

42 わからない ５５～５９歳 

43 経費節約になります ５５～５９歳 

44 
市の業務が全てわかっていないので、どのような業務が委託できるのか分か

らない。 
５５～５９歳 

45 託児所・保育所・幼稚園 ５５～５９歳 

46 市役所の窓口（休日） ５５～５９歳 

47 除雪の捨て場 ５５～５９歳 

48 
民間委託にしてもさしつかえないものは民間委託にし、職員はもっと重要な

ニーズの仕事をすべき。民間に仕事をまわすことで働く場が増える。 
６０～６４歳 

49 備用創出のため、市自ら業務委託できる部署の抽出 ６０～６４歳 

50 道路維持管理。歩道の除雪 ６０～６４歳 

51 施設の管理、運営。 ６０～６４歳 

52 

市独自の維持が難しい物事は全て。国家機密の存在は認められるが市レベル

の行政に機密は不要と思う。従って広く公開入札を試験的に実施が面白いと

言える。入札資格を見直すべし。 

６０～６４歳 
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53 同じ業者にならないようにすべきである。 ６０～６４歳 

54 上下水道、広域市町村圏組合業務。役場の窓口業務、他いっぱい。 ６０～６４歳 

55 運転手の用務員 ６０～６４歳 

56 不便企業誘致活動。休眠土地や建物があれば委託も良いのでは？ ６０～６４歳 

57 
委託する業務等の職種に精通している会社等に任せるのはどうか。 

役所で発送する書簡類などを民間へ 
６０～６４歳 

58 各課での受付業務等多くあると思う。市の財政は厳しいので。 ６５～６９歳 

59 

専従業者をシルバー人材主体に。若い人は～２３歳までとして労働意欲を向

上させる。あまりに企業化されているため、高齢者雇用と若年者の労働意欲

向上対策として！ 

６５～６９歳 

60 市役所の窓口業務（サービスが良くなると思う）笑顔で対応出来る。 ６５～６９歳 

61 公共施設の運営 ６５～６９歳 

62 市役所のスリム化出来る事。 ６５～６９歳 

63 

民間で出来る事業（おおやけに出来ない部分を除いて）市の職員の方々の仕

事減ったら困らないのですか？議員の先生方はどのように思っているのでし

ようね？ 

６５～６９歳 

64 
既に取り組んでられると思いますが、高齢者の増える、介護方面。財政可能

な範囲内で。 
６５～６９歳 

65 道路補修 ６５～６９歳 

66 
市役所に行くと正規職員以外のアルバイト（パート）職員みたいな人が多く

いるように感じる（職員は仕事をしっかりやっているのか？） 
７０～７４歳 

67 
何もかも市ではできないので民間に委託すれば民間企業も営業していけるだ

ろう。 
７０～７４歳 

68 除雪、排雪道路パトロール ７０～７４歳 

69 公用車→リース車に。 ７５～７９歳 

70 職員の吊革の手伝いをお願いする。 ８０歳以上 

71 企業や小売にして進めてー ８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 

市役所の方々がどのような仕事をしているのかよく知らないため、思い浮か

ばないのですが、前のページに書いてあった、一人暮らしの高齢者の方々の

見回りは民間委託してもいいと思います。 

１８～１９歳 

2 公民館を利用する人へ対応する受付業務はいかがでしょうか。 ２５～２９歳 

3 
利用する上で一度活かしたことがある人が居ると少し安心して相談できる。

民間の人達は市民の人より親切なのか不安。 
２５～２９歳 

4 受け付け（市民課） ２５～２９歳 

5 
具体的にどこまでが市の仕事なのか分からないのですが、委託できるものは

した方が雇用にもつながるのかなと思う。 
３０～３４歳 

6 除雪 ３０～３４歳 

7 冬期間の除雪、排雪 ３０～３４歳 

8 公立保育園や幼稚園の運営、児童館の運営、民間主導の学校運営 ３０～３４歳 

9 市民の負担が少ないなら、そちらを優先にお願いしたいです。 ３０～３４歳 

10 公共施設の運営は基本的に民間委託でよいと思う ３０～３４歳 

11 子育て。 ３０～３４歳 

12 民間の委託によりはたらきやすい環境ができればいいと思います。 ３０～３４歳 

13 
防犯いろんな事件があるなか防犯はしかっりしていきたい。安心して子育て

や仕事ができない。 
３０～３４歳 

14 

清掃業者の他、建設業者にも委託すべき。ダンプやパッカー車、アローム車

を保有している会社に委託すれば新たな投資は不用だし、手の空いてる業者

は多いと思う。 

３０～３４歳 

15 公園等の設備など。 ３０～３４歳 

16 
冬期間の雪対策。 

個人への委託ではなく、行政から民間へ。 
３０～３４歳 

17 全て入札制 ３０～３４歳 

18 市役所内の実務以外、委託出来ないことなど無いと思う。 ３５～３９歳 

19 
どのような業務か具体的には良く分かりませんが、民間委託することにより

サービスがより良くなると良いと思います。 
３５～３９歳 

20 市の仕事が今ひとつわからない。 ３５～３９歳 

21 個人情報の管理以外は全て ３５～３９歳 

22 
学校給食は、民間委託した場合、企業努力により味が美味しいので、民間委

託を進めるべき。特に中学校給食について。 
３５～３９歳 

23 

市の公務員は減少させ民間の人をパート扱いで随時入れ替えできる。要税源

を無駄に高給でさせない方、貸借の窓口とか一部の人のみ記録的、重要な部

分は市職員に！！ 

３５～３９歳 

24 

具体的な業務についてはわからないが、市で行うよりも民間委託した方がコ

ストがかからず、市民生活に問題がおこらないようなもので必要な業務であ

るならば進めるべきと思う。 

４０～４４歳 

25 可能な限り ４０～４４歳 
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26 一般事務。 ４０～４４歳 

27 
民間だととても丁寧にゴミの収集をしてくれます。 

その他、公務員は少なくて良いです。 
４０～４４歳 

28 
どのような業務までは具体的にわかりませんが、民間でも出来るところはな

るべく進めるべきだと思います。 
４０～４４歳 

29 

木の剪定等はシルバーさん等にお願いする。 

（学校の緑化、清掃、公園） 

ガイド（観光）を学生さんに学ぶ場としたら？ 

通学路の安全パトロールを警察 OBに依頼する。 

お年寄りの安否確認を新聞配達の人達に依頼する。 

４０～４４歳 

30 

★働く場所をふやすべき。（パートなど） 

女性（子供がいる場合）フルタイムは難しい。 

パートで少しの時間でも働けるようにしてくれるとうれしい。 

学校給食、図書館、など女性もできる仕事。 

４０～４４歳 

31 方策わかりません。 ４０～４４歳 

32 除雪、草かり ４０～４４歳 

33 窓口業務 ４０～４４歳 

34 今は検討中。 ４５～４９歳 

35 個人商店や中小企業への移項をするといいかと思います。 ４５～４９歳 

36 
市職員がみて可能な業務はどんどん 

（外部からはよくわかりません） 
４５～４９歳 

37 
民間委託ですが正しくやっていればいいけど、不正などすると大変だと思い

ます。誰かに必ずチェックしたほうがいいと思います。 
４５～４９歳 

38 専門的な事務業務以外は民間に委託すべき。 ５０～５４歳 

39 

先生のサポートにつく方→必要 

（子育てを終えた方） 

先生だけでは出来ないサポートが必要 

５０～５４歳 

40 市営住宅関係 ５０～５４歳 

41 公務員で行務してきた全ての部分に民間が参入するのが良い。（共存する。） ５０～５４歳 

42 

市の専務事業、施設管理を出来るだけ民間委託として、今の社会のニーズに

合った運営と運用を行い、施設管理費の低減と専門性を持った施設等の提供

を行うことで市民サービス向上が可能。 

５５～５９歳 

43 
市への負担をかけなくていいものをへらし、市がやらなくてはいけないもの

に力をかけられる。 
５５～５９歳 

44 ・例、公園維持管理、情報処理等 ５５～５９歳 

45 公民館 ５５～５９歳 

46 
除雪範囲を広げる。私道でも住居（世帯）を考えて範囲を拡大する。但し、

道幅に制限をつける 
５５～５９歳 

47 そもそも市会議員の人数等、人件費を削減するのが望ましい。 ６０～６４歳 

48 現在の民間委託内容をはじめに示して欲しい。いきなりの意見は難しい。 ６０～６４歳 
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49 

市役所窓口業務→日祭日も開いてほしい。事務的な業務は全て展開してよい

のでは？ 

核となる計画的なものは、行政職でしょうが、民間の第三者委員会みたいな

ものも必要では？ 

６０～６４歳 

50 市役所の業務で当てはまる事に多いと思うが業務内容がたりない。 ６０～６４歳 

51 学校給食、ゴミ収集 ６０～６４歳 

52 

・公民館、保育所、幼稚園、児童館 

・税務課、納税課 

 税の調査、計算は特殊な仕事であり、土木課や福祉課、住民課など全くち

がった課から異動した職員は大変苦労し遅くまで残業し、うつ病になる人も

いるときく、残業代のムダをなくし、職員の健康の為にもこのような課は一

部を民間委託したほうがベストと思う。 

６０～６４歳 

53 

管理は、市で行ったとしても、業務は民間でも良いのでは？保育所・幼稚園

の公立を民間移行しようとしているが、子育ての大事な時期の育ちをしっか

りとみてくれるのか不安。もっと公共施設で見直すところがあるのでは？ 

６０～６４歳 

54 何かはよくわからないが委託できるものは委託し、市税を安くしてほしい。 ６０～６４歳 

55 町村のせまい範囲での除雪等 ６０～６４歳 

56 育児施設、老人ホーム等の一時預りのような施設があったら良い ６０～６４歳 

57 雑誌（新聞）。古着。ダンボール等。 ６５～６９歳 

58 現在と同じく市役所の仕事としてやって欲しい。 ６５～６９歳 

59 
民間委託をしたら、昔ながらの”お役所仕事”がなくなり人件費も少なくな

り良いことだと思う。役人が多すぎる。 
６５～６９歳 

60 第三委員会を作り検討する。市のコストを出来るかぎり下げる ６５～６９歳 

61 
まかせられる所は全て（市でやるより、安価にできれば）市職員の人権費は

民間より高いので、税金の無駄を、はぶいて、財政破綻などにならない様に。 
６５～６９歳 

62 ・よくわからない ６５～６９歳 

63 
大学を出ていなくてもやる気のある人をどんどん採用すべきと思います。（現

在は学歴本位） 
６５～６９歳 

64 
市の業務の中で今後残すものは人事（住民）に関する事のみで良く、職員も

5分の 1以下、議員も 1割に減少月給はなし、日給制が当然とする。 
６５～６９歳 

65 保健所での業務の病院、医院等に ６５～６９歳 

66 

公立保育所に勤務する職員の処遇格差があります。同じ仕事をする上で疑問

があります。市内すべての保育所、児童館等においても民間委託が望ましい

と思われます。 

６５～６９歳 

67 
どの様な業務と言っても急には思、い付きませんが民間委託を増やすことに

よって、更にそこから雇用が生み出されると考えます。 
６５～６９歳 

68 ・除雪 ６５～６９歳 

69 出来る可能性があればどの業務でも ６５～６９歳 

70 やはり人件費が少々高いせいもあるんじゃなかろうか。 ７０～７４歳 

71 
具体的に業務名は分かりませんが、少しでも個人情報の含まれる業務は除く

事で。 
７０～７４歳 
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72 清掃管理など定期的にするものについては民間にたのむ。 ７０～７４歳 

73 除雪。 ７０～７４歳 

74 
市職員と民間会社の所得の差がありすぎると思います。（市職員もパートを多

くするとか）民間会社の現実をよく見て下さい。 
７０～７４歳 

75 体育館、コミセン等 ７０～７４歳 

76 ゴミの処理 ７０～７４歳 

77 市役所の簡単業務を洗い出し、もっと多くをパートさんにやっていただく。 ７０～７４歳 

78 
民間でも出来る仕事はまだまだ多いと思う。資格さえあれば出来る。保健婦

その他・・・。 
７０～７４歳 

79 市役所内の事務処理（単純に思えるもの）はパートに切り替える。（人員削減） ７０～７４歳 

80 

高年の方でも技術を持っていても働く場所（求人）がとても少なく年齢でカ

ットされる方が多くいます。 

元気で働きたい人は特に気の毒です。 

どんどんできる職人に委託していただきたい。（昔の職人を採用） 

７０～７４歳 

81 除雪機械と職員は全て委託へ。市の建物の管理は全て委託へ ７０～７４歳 

82 わからない ７０～７４歳 

83 公務員はしっかりしていますか ７０～７４歳 

84 

下町は交通の便が悪くバスに乗るにも近くにバス停がなくバスの利用が出来

ない。民間のマイクロバスでも近くでも来るような停車場を作ってもらいた

い 

７０～７４歳 

85 

市の職員だけで充分に出来る人数と思いますが今の時代職員の給料を一般の

人にすこしでも回して頂きたい。公用車の運転、一般事務（悪人はやめさせ

る） 

７０～７４歳 

86 学校給食。ゴミ収集。 ７５～７９歳 

87 
民間委託は良いことで、これからどんどんやるべき。仕事のない人達にも助

かることもあると思う。 
７５～７９歳 

88 

役所からの丸投げでなんのメリットもないようであれば失敗となると思いま

す。 

役所の方は、財政が困窮していても共同に苦しむことが見えにくい。 

７５～７９歳 

89 家庭内の排出は特に ７５～７９歳 

90 
公民館も委託すべき。現状職員が多すぎる。市の職員がいないコミセンを同

等にすべき。 
７５～７９歳 

91 
道路に草が生えてる。 

道路清掃係など委託したら美しい街になると思います。 
７５～７９歳 

92 
水道資源に係る業務の範囲、無駄を見出し民間委託で活用進め方にして行っ

ては良いかと思う。 
７５～７９歳 

93 道普請、行政の配布物 ７５～７９歳 

94 体育館等の管理運営。公園管理他（但し、公のチェック機能を有すること） ７５～７９歳 

95 市の花植え（市役所の何課の方がしていると思っています）。除雪 ７５～７９歳 

96 
親切、丁寧にしっかりした仕事を責任を持って経費を考えて仕上げてくださ

る業者に委託してください。 
７５～７９歳 
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97 
給食の安全性や個人情報の管理などきちんと確保されるのか、万一事故や事

件が起こった場合の責任は誰がとるのか、民間業者か委託した行政か？ 
８０歳以上 

98 
現在ゴミもっていった時、見ればきれいにしていくので有り難いと思います。

その後は、町内の当番が輪番制で掃除します。 
８０歳以上 

99 これから勉強しましょう。 ８０歳以上 

100 わからないです宜しくおねがいします。 ８０歳以上 

101 
業務名は解らないが委託により経費削減になるなら効率的に推進すべきと思

う。 
８０歳以上 

102 高齢者の仕事を増やすべき ８０歳以上 
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性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 博物館、陸上競技場など。 ３０～３４歳 

2 

具体的にはいえないが行政のスリム化は、是非やって欲しい。職員のための

市役所にならぬように安定した職場もいいが民間で厳しく仕事している人を

考えよ。顔をみると公の期間の職員か分かりますよ。顔にでてます。 

３０～３４歳 

3 
窓口業務、電話受付業務、市道の維持管理、市営住宅の維持管理、水道部全

般 
３５～３９歳 

4 行政がやるとコストがバカ高い ３５～３９歳 

5 市役所職員が多すぎ。ムダな人数、ムダ多すぎ。 ４０～４４歳 

6 
いずれにしても公務員の反対に合う。前に進むべきならば、委託企業した会

社の現実を聞くべき。 
４０～４４歳 

7 冬場の除雪作業 ４０～４４歳 

8 
・水道事業 

・市役所の窓口業務 
４０～４４歳 

9 市の建物、文化センター、風雅堂、稽古堂、体育館などの職員など。 ４５～４９歳 

10 
全般的に。なぁなぁで仕事をすませる誰かにみられてるという容姿性をもっ

てきりっと仕事をした方が良いと思う。 
４５～４９歳 

11 わからない。 ４５～４９歳 

12 
公共の建物管理、公園運動場管理など。市民のプライバシーに関するもの以

外 観光ＰＲ活動 
４５～４９歳 

13 

以前、何かのフレーズではないが「民間にできることは民間に任せる。」で、

民間に委託できる業務は民間に委託し、市役所職員は問１９の地域経済を活

性化するための知恵を絞る。また、業務を委託すれば職員数も抑制され民間

雇用が増えるのでは？ 

５０～５４歳 

14 
ただ座っている人は何をしているんでしょうね。そういう仕事をアウトソー

シングしたら 
５０～５４歳 

15 わかりません。 ５０～５４歳 

16 証明書の発行。会計時いつも不快な思いをする。 ５５～５９歳 

17 観光事業等。市政だよりの編集発行等。 ５５～５９歳 

18 
市会議員を現在の 30を半分に減らしその分職員を増やし効率を上げる配置

を考える 
５５～５９歳 

19 
機密事項（プライバシーに関わる）は無理だと思うがプライバシーや重要を

要する任務以外だったらどんどん民間委託を進めるべきだと思う。 
５５～５９歳 

20 
民間に委託するべきでなし。（役人のゴミ拾いで背のカゴにゴミ入らず。道路

に戻る当人振り返らず立ち去る。必要かな？） 
６０～６４歳 

21 「民間委託」を進めると、市政に対する意識が高まると思います。 ６０～６４歳 

22 
民間でやれる事は全て民間に委託したらいいと思います。そうすれば、仕事

の場も増えると思います。 
６０～６４歳 

23 よくわからない ６０～６４歳 

24 すべての公共施設（可能な限り）。 ６５～６９歳 
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25 道路パトロールや注水口のパトロール ６５～６９歳 

26 市の職員を減らしてもらいたい ６５～６９歳 

27 学校給食の調理員、ドライバー、ヘルパーさん。 ６５～６９歳 

28 

地元で出来る民間委託事業に大手企業が委託しているもっと細分化して地元

で出来るものは地元に発注委託すべきである。専門職員の方はもっと考える

べきである。 

６５～６９歳 

29 屋根の雪おろし。（市からの補助）コミセンの管理。河川の清掃。 ７０～７４歳 

30 ◎お給料（莫大な血税）もらってる市の職員が、今更市民の声？？？！ ７０～７４歳 

31 
市の職員でない人で出来ることは一般の人でも良いのではと思います。パー

トですと金額が安くなると思う。 
７０～７４歳 

32 ゴミ収集、図書館の貸し出し業務。 ７５～７９歳 

33 
金額がからむと思うのですが、本当にフェアーな委託なのか。価格の適正が

許されているのか。疑問点があります。 
７５～７９歳 

34 

私たちは 85才以上で、2人暮らしのしかも老人介護の身です。冬は除雪車が

来て家の前に雪のかたまりを山のように積み上げて置いて行ったものを、方

付けるのに大変苦労しています。そういうものをお願いできるところがある

と有難いです。 

８０歳以上 

35 
民間委託にしたら良いと思いますが事故の無い用に取組むべきが問題と思い

ます。 
８０歳以上 

36 
行政でなくては出来ない仕事以外、全てただし管理・指導・チェックは行政

が行う。 
未回答 

37 なし 未回答 

 

  



‐ 270 ‐ 

 

問５５ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 市役所は市の顔なので見栄えをよくしてほしい。 １８～１９歳 

2 財政を考えて作ったほうがよい。ほかの施設を建てるなどをしたほうがよい。 １８～１９歳 

3 古い建物より新しい建物の方が入りやすい １８～１９歳 

4 レトロな感じで今の外見が好きです。 １８～１９歳 

5 お金がもったいない。他に使うところがあるのではないか？ ２０～２４歳 

6 今、ある中で利用出来るものがあれば利用する。 ２０～２４歳 

7 新しくする必要はない。 ２５～２９歳 

8 そもそも何のための新庁舎なのか分からない。（老朽化なら納得です） ２５～２９歳 

9 お金はどうするのか ２５～２９歳 

10 今のままで特に文句はない。 ２５～２９歳 

11 
新しい庁舎を作る理由がわからないので。老朽化等、何か理由があるのです

か？ 
２５～２９歳 

12 
建物にあじがあって良いとは思うが、 

そろそろきれいにしてはどうかと思います。 
２５～２９歳 

13 
今の状況では災害などがあった場合に役立つのかわからない。内部をＩＴ化

し情報の共有が各地と容易になるようなものにすべき。 
３０～３４歳 

14 

① 災害時の基幹施設として、耐震性の高い市役所 

② 複数の分庁舎があり、一カ所の用事が済む済む施設であるべき 

③ 駐車場が狭い 

３０～３４歳 

15 歴史ある建物の維持に。観光資源になるため。 ３０～３４歳 

16 
これほど財政が厳しいと分かっていて、なぜ早目に進めるのか、全くわから

ない。 
３５～３９歳 

17 

「進めるべき」ではなく「早めに進めるべき」とたずねる理由がわからない。

なぜ「早めに」なのでしょうか。それだけ老朽化がすすんでいるということ

でしょうか。 

３５～３９歳 

18 
庁舎が点在しているため、ある程度集約されていた方が利便性は高いと思う

ため。 
３５～３９歳 

19 

これだけ市財政が切迫している中で、鶴ヶ城の瓦の様な事を行えば、本当の

意味で必要としている部分までお金が廻らないのは明白であり、まず地域活

性化が進み、黒字化した際に最後に行うべきものと考える。 

３５～３９歳 

20 財源はどこから？ ３５～３９歳 

21 
古くなってはいるが、建て替えても利用しない。 

それよりもサービス！ 
３５～３９歳 

22 古くても市の遺産である庁舎は残すべき。 ３５～３９歳 

23 
歴史があり、建物自体は維持すべき。 

改装は良いのではないでしょうか。 
３５～３９歳 

24 現在の庁舎は古すぎて維持費がかかるだろうから。 ３５～３９歳 



‐ 271 ‐ 

 

25 建物デザインが良いので残してほしい ３５～３９歳 

26 
市役所の建物はすばらしいと思うから、内装はかえても建物は大切にしてほ

しい 
３５～３９歳 

27 
今の建物が「会津若松市」な気がして安心します。外観は残しつつ、安全安

心な庁舎に建て替えられたら嬉しいです。 
３５～３９歳 

28 
建物に歴史があっていいと思う。（耐震問題は疑問だが。）しかし、駐車場は

何とかすべき。 
４０～４４歳 

29 
古くて危険になりつつあるかもしれませんが、象徴となっているので使い続

けてほしい。 
４０～４４歳 

30 耐震に問題でも？ ４０～４４歳 

31 

そもそも、何で、早めに進めるべきなの？ 

おそめに進めてもいいんじゃない？ 

個人的には、今の庁舎でよいと思っているし…。 

４０～４４歳 

32 若女跡をかりて使えば良い。 ４０～４４歳 

33 かなり老朽化が進んでいる ＩＴ化を進めた施設にして欲しい ４０～４４歳 

34 今の市役所は暗い感じがする。 ４０～４４歳 

35 市役所庁舎で働く人を半減すればよい。 ４０～４４歳 

36 市役所庁舎はとりあえずあるのでいそぐ必要はない ４０～４４歳 

37 

市役所は市民の利便性が大切。 

バリアフリー窓口一本化してもらい市役所内たらいまわしになったこともあ

り１日で処理できず別日に休みをとったこともあり不便である。 

４０～４４歳 

38 ・市役所は、すてきな建物であり保存を望む。 ４０～４４歳 

39 市の財政が改善してからでよい ４０～４４歳 

40 人材と情報端末の充実をはかり施設を用いない仕事のあり方を目指すべき。 ４０～４４歳 

41 駐車場が狭いので。 ４５～４９歳 

42 

会津若松市役所ほど書類を取ったり税金をおさめたりするのにめんどうな所

はない（年寄りにはとっても大変だ。階段とか場所がわかりずらい） 

他の市町村はスムーズにわかりやすい。 

４５～４９歳 

43 今のままで十分機能しているので必要はない ４５～４９歳 

44 その様な費用は駅前の活性化の為にあてるべきと思います。 ４５～４９歳 

45 財源がない。 ４５～４９歳 

46 現在の建物は古く、庁内での移動場所がわかりにくい。 ５０～５４歳 

47 老朽化しすぎている。 ５０～５４歳 

48 建物が古い為、震災が発生したら危険である。 ５０～５４歳 

49 
建物自体は、もったいない気がしますが、かなり老朽化して、整理が行き届

いてなく、見た目が悪いです。 
５０～５４歳 

50 
まだ使用できるのであれば早めなくても良いと思う。 

収入源をもっと増やして余剰金が出来てからでも良いのではないか。 
５０～５４歳 

51 財政難の時期に考える事ではない。 ５０～５４歳 

52 今の市役所は歴史的建物なので一部利用で残すべき。 ５０～５４歳 
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53 
かなり古くなっていると駐車スペースがせあいので、新しく建て替えてもっ

と機能するようにする方が良いと思う。 
５０～５４歳 

54 財政が安定してからだと思う。 ５０～５４歳 

55 ・駐車場が少ない ５０～５４歳 

56 
中心市街地にあって、駐車場がせまく、利用しづらい。 

庁舎がわかれていて、使いづらいから 
５０～５４歳 

57 
・現庁舎の老朽化 

・分庁舎が多い 
５０～５４歳 

58 あまりお金をかけないで建てる。人もへらす。赤字をなくす ５０～５４歳 

59 市役所庁舎は、かなり古くわかりづらい部署がある ５０～５４歳 

60 建物が古くて歩きにくいので。 ５０～５４歳 

61 
老朽化が進んでいてあぶないし。 

駐車場せまくて不便です。 
５０～５４歳 

62 今使える建物など修繕して使う ５０～５４歳 

63 市の財政が赤字なのに庁舎に金をかける必要はないと思う。 ５０～５４歳 

64 一ヶ所で用が済むことが何度も足を運ぶことがある。 ５０～５４歳 

65 お金を使わないでください、お願いします。 ５５～５９歳 

66 
市の顔であるので立派なものは必要ないが、オンボロでは…。現市役所は重

厚感があるので残し、裏の跡地に建設すれば良いのでは。 
５５～５９歳 

67 各地の公共施設が優先。 ５５～５９歳 

68 １ヶ所ですべての課があれば良いので。 ５５～５９歳 

69 庁舎を建て替える前にもっと行政としてやるべきことがあるのでは？ ５５～５９歳 

70 
現在の庁舎では、市民の交流などは考えられない。市の拠点となるような庁

舎の建設を望みます。 
５５～５９歳 

71 現庁舎は博物館か美術館が望ましい。古すぎて、せまくて、よくない。 ５５～５９歳 

72 器を良くする前にする事があるのでは？ ５５～５９歳 

73 

移転の為に、謹教小学校が移転させられ、更にその為に若松三中も移転させ

られ、それに併う若松四中・・・他種々の移転があり、多くの費用はもちろ

ん学区も変更になった。途中で、中止になった結果、この移転 etcは何だっ

たのか？大義名分の理由がない限り、決めた事は実行すべきである！！ 

５５～５９歳 

74 
古くなったので、新しい建物にするべきだと思います。 

なをいまの庁舎はのこしてべつな所を建てるとよいと思います。 
５５～５９歳 

75 耐震や総合防災施設として。 ５５～５９歳 

76 一カ所すべて用事がする役所にして欲しい。 ５５～５９歳 

77 わからない ５５～５９歳 

78 市役所の建設は必要ありません。 ５５～５９歳 

79 全てプレハブでも、仕事は出来ると思う！！ ５５～５９歳 

80 安全性に問題があるのであれば立替も必要だと思う。 ５５～５９歳 

81 
市役所は、現在の場所では狭いので車いすの移動が大変苦労しますので、新

しい市役所を作った方が良いのではないでしょうか！ 
５５～５９歳 

82 道路の狭い街中にあり、アクセス、駐車等に不便 ５５～５９歳 
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83 旧庁舎、古いし（くらい室内） ５５～５９歳 

84 今の市役所は古すぎると思います。会津若松の中心なので ５５～５９歳 

85 役所庁舎は、その市の顔（シンボル）的、存在と思います。 ５５～５９歳 

86 
市のイメージがよくなくなるような気がしていいことだとみんなが、思って

いると 
５５～５９歳 

87 

以前よりそう思ってはいるが、場所的な問題、金銭的な問題があり、そうす

んなりとはいかない気がする。 

ただし将来的には現在お市役所はもっと大きな物にする必要があるし、あち

こちにバラバラにある。役所仕事の物を１つにまとめる事は必要と思ってい

る。 

５５～５９歳 

88 
合併して町村のりっぱ度建物を有効活用 

各種業にはそれぞれの市民センターで出来るよう ITを活用 
５５～５９歳 

89 新しい市役所庁舎の建設を早めに ５５～５９歳 

90 古く狭い。集中して分庁舎なくす。 ６０～６４歳 

91 とくに安全上の支障がなければ建設しなくてよい。 ６０～６４歳 

92 
支所機能を充実させれば良い 

現庁舎を有効利用すべき 
６０～６４歳 

93 

市の抽象であるべき市役所が今の状態では・・・。 

全面取り替えして建替え、一カ所で全て用が足りるようすべき！ 

多少経費はかさむのはやむを得ない！ 

６０～６４歳 

94 
現在の市役所庁舎の建物維持に相当な金額を要していると思われるので新庁

舎を早急に建設を進めるべき。 
６０～６４歳 

95 
現施設の老朽地、安全性の確保（市民の安全）の面から安全な庁舎建設を進

めるべきと思う。 
６０～６４歳 

96 

職員の人材が維持されるレベルの施設は必要と考える。来庁市民の不快感が

ない程度で良いと思う。但し、広さだけは少し余裕を持ちたい。文京のシビ

ックタワーの様な施設は会津若松にはなじまない。知恵を絞り会津に馴染む

風情に溶け込むものを探す。 

６０～６４歳 

97 
駐車場が狭いし建物が汚いし古い。 

がっぺしたのだから支所を有効に使うべき。 
６０～６４歳 

98 

1.何故新しい庁舎が必要なのかわからない 

2.耐震予定なら補強すれば良い。 

3.手狭なら分散させるか人員の縮小を検討してください。 

4.合併した庁舎利用する事にを検討してください。TV会議を考えれば一か所

に集約しなくて良い業務もあると思います。 

６０～６４歳 

99 

役場に行くと人ばかり多くて本当にこんなに人数が必要なのかといつも思

う。この文明の発達した時期に効率的な仕事をしているのか疑問に思う。公

務員は全体にそうだが。 

６０～６４歳 

100 

市の顔であるから。 

現在は合併したから仕方ないが車も停めれないし中心でない。 

一か所で用事が足せない。 

６０～６４歳 
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101 使用不便であるし美観も損なわれていると思うから。 ６０～６４歳 

102 駐車場スペースがない ６０～６４歳 

103 市の財政が厳しい。新しい市役所を建設して合理にはできない。 ６５～６９歳 

104 市民が安心して行きやすい、市民のための庁舎。 ６５～６９歳 

105 

動線の悪さ、現状に合わない。レトロ風でなく、ただ古いだけ、工夫がない、

いや出来ないのでは！観光都市、仙台に続く観光市を目指して、行政民間一

つになる様な役所作り。会津のイメージ征服（服は高いのでタスキ、ハチマ

キ etc、小物でもあれば） 

６５～６９歳 

106 
前市長が作った借財を無くす事が第一である。 

新庁舎の建設はその後で十分。 
６５～６９歳 

107 歴史があり残すべきであり補修等で完璧なものにすれば十分だと思う。 ６５～６９歳 

108 財源をどうするのか？ ６５～６９歳 

109 
観光都の市役所とは古く見た目が悪いイメージを早く良くして観光会津のシ

ンボルにしてほしい。会津に来て良かったと。 
６５～６９歳 

110 前は残して、後の方を明るく建て直す事は出来ませんか？ ６５～６９歳 

111 

・庁舎が古く駐車場も狭い。 

・庁舎が分散している。 

・会津の中核都市として庁舎が望ましい。 

６５～６９歳 

112 

今までの元前市長さんがいろいろ話ししていましたが現況でしょう。市民の

考えが通るとは思いません。市長さんの政治決断でないでしようか？市長さ

んも市民の声も聞こえるでしようか？ 

６５～６９歳 

113 分散していて不便である。 ６５～６９歳 

114 
庁社も古くなって来ているので次世代に向けてもっと駐車場もひろげて欲し

い。 
６５～６９歳 

115 十分まにあうと思うから。 ６５～６９歳 

116 さい費、せつげん ６５～６９歳 

117 市役所が古い ６５～６９歳 

118 
現在の市庁舎は古く、普通であれば取り壊しても良い感じです。ただ、現在

の市庁舎は残し、新しい市庁舎を作るべきと思います。 
７０～７４歳 

119 市役所の全面建てかえなのか？玄関（歴史あり）をどうするのか ７０～７４歳 

120 
現在は庁舎が分散されていて効率的でない。庁舎建設を政争に使われ、会津

若松は他市より何年もおくれている。現在の本庁舎は文化財として保存する。 
７０～７４歳 

121 

先般、用を足すのに「第一庁舎」「本庁舎」と渡り歩き、その都度、職員の方

が忙しいながらも積極的に声を掛けてくれて案内してくれました。 

今のままではお互い不便です。 

事務の効率化と自然災害時の対応、市民の利便性からも安全で近代的な「本

庁舎」をお願いします。 

７０～７４歳 

122 資金が大変。 ７０～７４歳 

123 アピオ東に建設すべき町北町始地内 ７０～７４歳 
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124 

もう何年前からの建替が云われていましたが、まだそのままで来ましたね。

私の考えではもう現在の市役所は老現代が進んでいますから早くしたほうが

良いと思います。 

それで一案ですが、県と話し合って前の県立病院を買い取ってそのまま市役

所にしてはどうかと言う事です。経費の面でどうかわかりませんが、駐車場

もあるし、良いと思いますが。 

７０～７４歳 

125 適地空き地はあると思う。建築費はどうか・・・？ ７０～７４歳 

126 
今のままでも良いと思います。歴史を感じるところもあります。中央で便利

だと思います 
７０～７４歳 

127 

・正面玄関の方は歴史的に残すべき。 

・立替は５～６Fにして地下を駐車場にする。 

・全部まとめると良いではありませんか 

・資金は４０億円以上あるはずではありませか 

７０～７４歳 

128 庁舎は一か所に集める。 ７５～７９歳 

129 少しでも早く庁舎の建設を早めて、すべて一ヶ所で済むよう勧めて欲しい。 ７５～７９歳 

130 現在の建物を良く調べたうえで建設なり、なんなり、をする ７５～７９歳 

131 市民に建設量の負担がかかるので反対。 ７５～７９歳 

132 

現在は市役所に行くのに気が重い。 

場所、駐車場、内部の雰囲気（暗い）等々。 

市の職員としての誘りが少ない。 

７５～７９歳 

133 修繕費がかかり過ぎ→自身は大丈夫→立て替えた方が良い。 ７５～７９歳 

134 

財政難にある市当局は時期尚早と思われるのではないか。建設場所も考慮す

る必要があるのではないか。現在の様な中心市街地でなくてもよいのではな

いか。 

８０歳以上 

135 現状で充分に機能していると思う。本庁舎は古いが誇りでも有る。 ８０歳以上 

136 老朽化、駐車場スペース拡大。 ８０歳以上 

137 分庁舎が多くて不便だ。 ８０歳以上 

138 市役所取り囲む街全体に与える影響が大きいから。 ８０歳以上 

139 出来れば市内（交通の良い所）がバス等を運行出来るような所。 ８０歳以上 

140 
市役所の仕事が（庁舎）３ヶ所に分れている 

これを一同に集め市民があちこちと廻らずとも用のたりる様にしてほしい 
８０歳以上 

141 
建物の老朽化がひどすぎる 

正面の外観は趣があるが、中に入ると、耐震性に不安がある 
８０歳以上 

142 
市の機能の一元化をはかるべき 

現在は分散化されていて不便 
８０歳以上 

143 新しい市役所を大きく作り市民活動を支援する事 ８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 建物の老朽化。 １８～１９歳 

2 

夜、市役所の前を通りがかった際、ライトアップされた市役所を見て「こん

なすてきな建物だったのか」ととても驚きました。あの魅力ある外観の建物

は、ぜひこれからも会津の中心でこの会津を支えていく拠点であり続けて欲

しいです。補強工事は必要だと思いますが。 

１８～１９歳 

3 
本市の庁舎は他の市町村とは違う趣きのある建物だから重大な問題点が無い

限りは現状維持でいいと思います。 
１８～１９歳 

4 新しくして使いやすくなってほしい。 １８～１９歳 

5 
他にお金を出すところがたくさんあると思います。 

費用を出して経済効果がでてるところとか 
１８～１９歳 

6 どこに何課があるのかわからない １８～１９歳 

7 今の庁舎のデザインが好きだから。 ２０～２４歳 

8 
あの場所でいい。ほんとに使えなくなるまで使用すべき。 

今の市役所が好きだし余計なお金を使うべきではない。 
２０～２４歳 

9 それよりも駅前などにデパートをつくってほしい。 ２０～２４歳 

10 他にもっと最優先すべきことがあるのではないかと思うから。 ２５～２９歳 

11 庁舎が離れていて移動が面倒なときがあります。 ２５～２９歳 

12 狭く利用しづらい。 ２５～２９歳 

13 

早めに進めればいいものではないので、じっくり検討しながら建設を進めて

いって欲しいです。利用する上で駐車場が広いといいです。春など時期によ

って集中する時期は駐車が不便です。建物自体が歴史あるものなので、地元

民としてはピンとこなかったが、他県からの人が建物の外観に驚いており、

老朽化とはいえ、完全になくすには惜しいため、有効活用できるならば活か

してほしいです。家族から、今の市役所は分かれていると聞き、１カ所で用

事が足せれば尚よいと思います。 

２５～２９歳 

14 特に今のままでも、古いけど問題ないと思う。 ２５～２９歳 

15 
現在、古く地震等がきたら崩れてしまう危険がある。どこに何があるか（場

所）が分からない。迷路のよう。暗い雰囲気がある。 
２５～２９歳 

16 市役所も建築物として味があるものだと思います。（個人的な意見ですが） ２５～２９歳 

17 有事の時に皆集まっても建物が古いので不安 ２５～２９歳 

18 古くて崩れそうだから。 ２５～２９歳 

19 初めて行った時あまりの古さに「良さ」より「不安」の方を感じたから。 ２５～２９歳 

20 
周辺道路が狭く、車や人も多いため危険だと思う。駐車場も狭く白線も消え

ているので車を止めづらい。誰でも安全に利用できるようにしてもらいたい。 
３０～３４歳 

21 耐震性による。何かあってからでは遅い。人命には何事も変えられない。 ３０～３４歳 

22 
不便なことがなければ作る必要はなし。 

建設にも大きな費用がかかるためもっと別な所へ使ってほしい。 
３０～３４歳 

23 
第一庁舎、第二庁舎などにバラバラに離れていてわかりづらい。 

道路、駐車場とも非常に狭い、危ない！ 
３０～３４歳 
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24 
お城のかわらに全てかけて、市役所は汚いし、トイレは臭いし狭いし金を掛

ける方をまちがっている。役所の人の対応が悪い。 
３０～３４歳 

25 
・駐車場が狭い 

・庁舎が複数あるので、移動や手続きが大変手間 
３０～３４歳 

26 

今のままでいいと思う。 

そこにお金はかけなくていいと思う。 

新しく建てたところで行く目的はかわらないし、施設がふえたところで、そ

れも同じ。 

そしたら、違う建物を建てて活用した方がいい。 

３０～３４歳 

27 そんな所にお金をかけなくても良い。 ３０～３４歳 

28 新しくしなくてもいいのかな ３０～３４歳 

29 
歴史的な建物ということで、なるべくのこしたほうが良いと思う。財源がで

きてから建てても。 
３０～３４歳 

30 新しくする事前にもう少し市民になにかできるじゃないですか？ ３０～３４歳 

31 古い、冬の寒さがつらい ３０～３４歳 

32 他に優先すべきことは沢山あるので ３０～３４歳 

33 新しい方が望ましいが、予算確保が充分にできてからやるべき ３０～３４歳 

34 早く進めるより、ほかでお金を使ってほしい。 ３０～３４歳 

35 
高齢者、体の不自由な方のためにエレベーター、障害者用のトイレを作って

ほしい。車椅子など通行できる広い道路を作ってほしい 
３０～３４歳 

36 
あの建物はとてもじまんいなります。 

城下町として有名であり古い建物、貴重な建物は残しておくべき。誇りです。 
３０～３４歳 

37 建物が古いので。ろうかも、せまいし暗いです。 ３０～３４歳 

38 早めに進める意味は？と感じる。 ３０～３４歳 

39 必要あるか疑問。修理すれば良いだけ。 ３０～３４歳 

40 
早めに建設して金額がかかるよりも、色々な角度から（国内や国外）検討し

て見た目も歴史感を感じる建物を作って欲しい 
３０～３４歳 

41 

市民の負担が大きい。今ある本庁舎（正面）は美しいので外観を生かした増

改築で良いと思うし、民間委託や市民協働をうたうのであれば新庁舎建設の

エネルギーはそちらに回せば良いと思うから。 

３５～３９歳 

42 財政難。建設する理由がわからない。（利用して不便だと思わない） ３５～３９歳 

43 

高額なお金がかかることについては進めるべきとは言えないが、市役所に用

事があっても追手町第二庁舎だったり、国保年金課のように奥にあったりと

場所もわかりづらいし、小さい子どもをつれていくとなるととても大変なの

で１つの建物でわかりやすいと助かります。 

３５～３９歳 

44 古くて歴史があってよい。 ３５～３９歳 

45 外観が好き。内装、耐震等の見直しは必要だと思う。 ３５～３９歳 

46 他にやって欲しいことが沢山ある。 ３５～３９歳 

47 新しい学校の方が光では？ ３５～３９歳 

48 まだ使えるなら使って欲しい。会津らしい古いとてもステキな庁舎だから。 ３５～３９歳 

49 今の市役所の外観がとても良いので残すべき。 ３５～３９歳 
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50 
現在不景気な財源の中で無駄に市民の税金を使用しないでほしいとこれ以上

税が増える事には反対！！ 
３５～３９歳 

51 たいしんせいの問題がなければそのままが味があり良い思う。 ３５～３９歳 

52 古いとは思うけれど味があってよいし、まだまだ使えると思うから。 ３５～３９歳 

53 古いかんじが好きです ３５～３９歳 

54 現状で良い ３５～３９歳 

55 

新しく市役所を作るなら、駅前という考えもあると思います。 

バス路線も充実してないし、高齢者の方など、行きやすいかもしれませんね。

と思いました。 

３５～３９歳 

56 
窓口があちこちにあり不便。 

通路が狭い。 
３５～３９歳 

57 めずらしいてたものだから。 ３５～３９歳 

58 
歴史があっていいと思うが耐震性が心配。 

今ある建物を利用するべきだと思う。 
３５～３９歳 

59 
駐車場を広くして欲しい。市役所の前の方と後ろの方も少しせまい。それに

前に行った時車が停められなかった。 
３５～３９歳 

60 財政難だから ３５～３９歳 

61 財政が苦しいと思うので。住民税などの税金がこれ以上増えたら困る。 ４０～４４歳 

62 別舎が多くて何度も移動する必要があるし、駐車場が狭くて不便。 ４０～４４歳 

63 まだ今のままがいい。 ４０～４４歳 

64 
大きかったり、立派だったりする必要はないが、必要な、機能的な多機能な

市役所を知恵をしぼってたてるとよいのでは。耐震性とか色々心配です。 
４０～４４歳 

65 今のままで良いと思う。 ４０～４４歳 

66 歴史があっていい ４０～４４歳 

67 
庁舎が二つにわかれているため不便 

利用しやすい環境にすべき 
４０～４４歳 

68 いまにも壊れそうだから。 ４０～４４歳 

69 
施設内を更に設備する必要があると思う。 

一ヶ所にまとめられるものは、まとめて欲しい。 
４０～４４歳 

70 
従事者の方々が思うなら別ですが長い間の場所に愛着がある（市税も大変だ

と思う） 
４０～４４歳 

71 

本庁舎は残しておくべき建築物 

既存の庁舎（旧若女、北会津、河東支所）を利用していけばいい。 

どうせ、郊外に移転しようと思っても、商店街から反対にあってでもないも

だし。 

４０～４４歳 

72 現在の庁舎が趣があって良いと思う。 ４０～４４歳 

73 財政 ４０～４４歳 

74 今のままでいいです。 ４０～４４歳 

75 
ごちゃごちゃして、歩き回るのが面倒です。 

以前、建て直す計画が頻挫したのには、残念です。 
４０～４４歳 

76 歴史ある建物で、シンボルとなりうる建物だから ４０～４４歳 
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77 新しい市役所庁舎の建設するにあたり、費用はどこから出るのか不安。 ４０～４４歳 

78 今のままで良いと思う。 ４０～４４歳 

79 
必要なのか？崩れそうなのか？使用していない小・中学校があるのに？建て

るのか？もっとボロい学校に通っている子供たちは？がまんさせるのか？ 
４０～４４歳 

80 
もっと市民のために、お金を使って欲しい。 

古いがまだ使える。 
４０～４４歳 

81 良く検討した上で進めるべき。 ４０～４４歳 

82 
予算は全くないでしょうけど古すぎて複雑な作りで頻繁にいかない分毎回聞

いて迷路を歩く感じが大変。 
４０～４４歳 

83 
今は他にかけるところがあるはず。 

今はそのお金は無駄ではないでしょうか？ 
４０～４４歳 

84 
2時間ドラマでも使われているあの古びた建物をどうか大切に維持して使っ

てください。会津にふさわしい建物です。 
４０～４４歳 

85 本庁者の老朽化。どの場所の庁舎に何課があるのか分からない。 ４０～４４歳 

86 
古すぎてレトロな感じがする。市民の広場など１階は共用スペースとか２階

から書類関係とかにすればよい。 
４０～４４歳 

87 建物が老朽化していて、駐車場もかなり狭いので。 ４０～４４歳 

88 市庁舎は観光資源なので ４０～４４歳 

89 
税金は高い。消費税も高い。賃金も安い。そんな中で高い建築費を払って作

るべきではない。鶴城小学校を早く作るべき 
４０～４４歳 

90 
・老朽化がかなり進んでいるため 

・わかりづらい 
４０～４４歳 

91 とにかく不便...行くのにも不便。中に入っても不便...古い ４０～４４歳 

92 

現庁舎は昭和初期の貴重な歴史的建造物で歴史を重んじる会津のシンボルに

もなっている。現庁舎を保存活用した上で情報化社会に見合う新庁舎を建て

るというのも一考ではあるが、建物は本来の用途で使い続けてこそ魅力を見

せるので設備をリニューアルしてできるだけ使い続けてほしい。 

４０～４４歳 

93 

建造物としては古き良き部分もあるが、高齢者には厳しい構造、複雑な経路

だと思う。若い世代は今後コンビニ等で便利に活用できるが、予算があれば

高齢者のために（障害者も含め）建物は縮小しても活用できる庁舎にしなけ

ればならないと思う。 

４５～４９歳 

94 

遠目で見ると、歴史を感じ今では再現（復元）する事はできないすばらしい

建物である事はわかるのですが、一歩中に入ってみると、通路に置かれたス

チールのロッカー、電源の配線、壁のヒビ、さびた窓枠…見ためだけでなく

お仕事されている方々も、暑くて寒くて地震があれば不安で…資金不足なの

はわかりますが謹小学校が立ち退いていったい何年たったのでしょうか？ 

４５～４９歳 

95 
建物の老朽化、分庁されているので、どの課がどの庁舎にあるのか迷う時が

あるので、ひとつの庁舎にまとまっていたら便利なのでは？と思う。 
４５～４９歳 

96 今必要かどうかわからない。 ４５～４９歳 

97 地震で壊れそう。 ４５～４９歳 
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98 

市役所がきれいになるよりも先にやらねばならないことがあると思うから。

あるはずです。（元二中近くの古い市営住宅はどうするんですか？お城近くの

あの敷地、あのままの状態はいつまで続くのですか？）街中のでこぼこ道や

車道と歩道の境がわかりづらく歩きにくい道等どうするんですか？ 

４５～４９歳 

99 老朽化や仕事の効率ＵＰのためなら進めるべき。 ４５～４９歳 

100 

省エネ対策を進めていくべき大本の建物が全く省エネ建築物ではない。維持

費にばかりかかると思うので、全く経済的ではない。数値に具体化し何が良

いのか判断すべき。 

４５～４９歳 

101 

現在の庁舎はレトロな建物でとても好きなのですが、仕事の効率が余り良く

なさそうな印象を受けます。職員の方の活気も余り感じることも出来ず残念

です。環境を整えて頂き、明るく元気な市役所のイメージが出来ればと思い

ます。 

４５～４９歳 

102 古くて非常に使いにくい ４５～４９歳 

103 市役所の建設を進める前にもっと市民が使用する所などに整えるべきだ！ ４５～４９歳 

104 古いので安全性に不安 ４５～４９歳 

105 税金のむだ使い ４５～４９歳 

106 

今は、１つの用事をすますのに、あっちに行ったり、こっちに行ったり狭く

て、暗い所を移動しなければなりません。また、本庁舎、第二庁舎など駐車

場も限られいて、いつも混雑しています。新庁舎を建設していただいて、市

民が行きやすい市役所を作っていただきたいと思います。 

４５～４９歳 

107 不便はあるが借金を増やしてまで作るべきではない。 ４５～４９歳 

108 古いままだと行政も同様に思えるから。 ４５～４９歳 

109 
古くて暗い 

駐車スペースも狭く行くのが大変 
４５～４９歳 

110 災害時に利用できるのか、不安があるから。 ４５～４９歳 

111 

災害に強い庁舎に作ってもらいたい。災害時の中心となるため建物そのもの

の強度ももちろんであるが、災害時のしれいとうとなるような施備にしてほ

しい。 

４５～４９歳 

112 とにかく車で行きにくい。 ４５～４９歳 

113 わざわざこわしてまで無理に建てかえる必要はない。 ４５～４９歳 

114 古すぎ。あちらこちらに市役所のきのうが分散しているのは良くないと思う。 ４５～４９歳 

115 その財源は他の早急な対策にまわすべき。 ４５～４９歳 

116 

不便 

・駐車場 

・迷路みたいでわかりづらい 

・１ヵ所で足りない 

４５～４９歳 

117 むだに建設費を使う必要があるのかどうか・・・？ ４５～４９歳 

118 

・老朽化や耐震の問題もあるかと思いますが、移転等がある場合、周辺商業

施設へのマイナス影響も考えられます。 

 （もちろん新しくプラス影響もあるでしょう） 

 何より、財政的にいかがなものでしょうか。 

４５～４９歳 
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119 古くても歴史が感じられる庁舎は良いと思う。 ４５～４９歳 

120 新しくなって駐車場が広くなるといいですね ４５～４９歳 

121 今の建物が歴史的な感じで好き。 ４５～４９歳 

122 

建造物としては歴史的？（文化的？）意味あいもあり残すべきだと思うが内

部環境が劣悪だと思う。（職員にとっても） 

・雑然としすぎ 

・点在していて効率悪い 

・年寄りに優しくない（階段しかないとか） 

４５～４９歳 

123 

老朽化が進んでいる上に、建物内もわかりにくく迷う。Ｐも狭い。建物前道

路も狭い。もっと道幅の広い道路に面した場所（市内中心部）でに新築した

方がよい。 

５０～５４歳 

124 部署が複雑でよく分からない。駐車場が狭くてこまります。 ５０～５４歳 

125 

早めに進めた方がいい理由が分からないのと、財政状況が悪いと聞いている

ので、今は人口減少、第一次産業の高齢化、中小企業の経営状態など、もっ

と切羽詰ったことがあると思うから。 

５０～５４歳 

126 支所等、使える施設を活用すべき。 ５０～５４歳 

127 駐車場がせまくて不便。建物の中が複雑で良くわからない。 ５０～５４歳 

128 現在ある建物を利用せよ。 ５０～５４歳 

129 

耐震性はどうなのでしょうか。建物には古さがあり、味わい深く会津らしさ

があり、私としては愛着があるが、冷暖房の効率や、内部署のわかりづらさ

から利用しにくいとも思う。ただし、場所は旧市内に。県立病院も移転し、

住民の多い若松市内の人が郊外に出かけなくてはならない。エネルギー（ガ

ソリン）消費や環境上好ましくない。 

５０～５４歳 

130 市を活性化するのに必要だと思う。 ５０～５４歳 

131 
人材育成に力を入れて下さい。 

人を「パート」などと小ばかにする様な公務員はいりません！！ 
５０～５４歳 

132 
これから雪害対策費に公共施設の維持費がかかるのに、新庁舎建設は、もう

すこしまってほしい。 
５０～５４歳 

133 
本庁舎は歴史的建造物として使用しながら残すべき。 

ただ町中のこまごまとした庁舎は集約した方が市民は助かる。 
５０～５４歳 

134 

市役所は新。 

1F～2Fにデパート入れ映画館を入れて 3Fより上に市役所、その上には会議

室など市民が利用できるように。 

５０～５４歳 

135 今の建物は素敵です。補修してる。 ５０～５４歳 

136 
予算があればよいですが。 

これから先に賃金の負担が市民に掛かってくると不安です。 
５０～５４歳 

137 あちこちに分散されているので 1か所で用が足りない。 ５０～５４歳 

138 
・駐車場が少ないので、なるべく行きたくない場所です 

・駐車場の広い多く確保を希望します。 
５０～５４歳 

139 
本当は・・・けいこ堂を建設した時に、その中に市庁舎も入ればいいのにと

思っていましたが・・・今更、予算もないし、無理だろうとは思います。 
５０～５４歳 
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140 

・今迄も充分機能していると思いますが 

１ヶ所にまとめた方がムダな費用（人件費等）を省けて経費の削減に繋がる

と思います。 

５０～５４歳 

141 
庁舎を新しくする意味がわからない。 

古くて貫禄が良いのだから、なんとか修復しながらそのままのこすのが良い 
５０～５４歳 

142 現状維持で良いと思う ５０～５４歳 

143 
市役所に行ってもごちゃごちゃしていてわかりにくく、整然とされてないの

でもっと利用しやすくなればいいと思います。 
５０～５４歳 

144 

市役所は会津若松市の顔だと思うので...他の市には負けないで欲しい。会津

若松市は鶴ヶ城、桜、飯盛山とかいろいろ見て楽しめる所があるのでがんば

ってほしい。 

５０～５４歳 

145 

あまりにも市役所の老朽化がひどすぎます。３年前に起きた地震が再び同じ

強さで揺れていたら持ちこたえるかが疑問です。 

駐車場が少ないです。年に一度出向きますが自転車を利用しています。 

５０～５４歳 

146 税金を使ってほしくない。 ５５～５９歳 

147 費用がかかる。歴史的な建物なので残してほしい。 ５５～５９歳 

148 車のり入れが不便。分散の建物でわかりにくい。 ５５～５９歳 

149 今までに不便を感じた事がない。 ５５～５９歳 

150 
市の中心に役所はあるべきなのでじっくりと現在の地に市庁舎が建設出来る

様に取り組むべき。 
５５～５９歳 

151 
これから先災害時の事を思うと心配と不安があります。（災害時に庁舎の中に

いたら・・・） 
５５～５９歳 

152 

古い外観はドラマにはよく利用されますが、通路はまるで迷路です。もっと

さっぱりすっきりときれいにした方が良いと思います。（古さには、味があっ

て良いとは思うのですが、新しくなれば仕事の効率もアップすると思います） 

５５～５９歳 

153 

現市役所はたいしんせいに不安があり、内部も少々めいろのような感じでは

あるが、あいちゃくのあるたてものなので、手を入れてなおすことはできな

いものか。 

５５～５９歳 

154 

1か所で用事が終わらない。 

現在の市役所は、表はデザインが素晴らしいが中は暗いしわかりづらいし、

狭い。 

５５～５９歳 

155 
古くなったといえまだまだ使える。もっと他の事にお金をかけるべき。 

（外からみたら庁舎の見栄えが悪いという風にも考えられるが） 
５５～５９歳 

156 古い建物ですが、シンボルのようになっていると思う ５５～５９歳 

157 古くて、危険 ５５～５９歳 

158 お金がかかりすぎる。効率良く事ム処理ができるようにに工夫する。 ５５～５９歳 

159 今のままで良い ５５～５９歳 

160 

・現庁舎は老朽化した建物であるので、新しい若松の顔になる庁舎を進める

べきと考えます。 

・ただし、現在地では面積が狭いため市街地周辺の郊外に建設すべきと思い

５５～５９歳 
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ます。駐車場も広い場所。 

161 中心地にある事は大変、更がよい ５５～５９歳 

162 老朽化、駐車場の拡大のため ５５～５９歳 

163 古くて便利が悪いと思う。 ５５～５９歳 

164 駐車場が狭い ５５～５９歳 

165 
金がない時に新しい建物は必要ない。役所がいるならば、空いてる建物があ

るのだからそれを借りるなどして欲しい 
５５～５９歳 

166 当分は市の財政が厳しくて無理だと思う。 ６０～６４歳 

167 
あまりにも古く利便性が悪い。場所的には良いが駐車スペース等不便である。

建物は残し新しく建造すべき。 
６０～６４歳 

168 総合庁舎の建設（現在は窓口が分散しすぎている） ６０～６４歳 

169 建設費の余裕はありますか ６０～６４歳 

170 まだまだ使えると思う。 ６０～６４歳 

171 

財政が困難な時に、更に将来の若い人々に負担をかけることはないと思う。

庁舎が古く、不便かもしれませんが工夫や我慢が必要と思う。 

箱物で評価を得る時ではない。これ以上赤字財政を進めるべきではない。 

６０～６４歳 

172 場所が分かりづらい、時間がかかる。 ６０～６４歳 

173 市民が不便や不満を多く訴えていますか。 ６０～６４歳 

174 

部署によって方舎が分かれているので、１カ所の建物で全て用が足せるよう

になればいい。 

本市の場合、あまりにも分散されすぎていると思う。 

６０～６４歳 

175 仕事がさらに合理的に進められるのでは～と客観的に感じるので。 ６０～６４歳 

176 
業務の見直し（民間委託など）が先だと思う。その結果で器を工夫すればよ

い 
６０～６４歳 

177 
・老朽化しており危険である。 

・わかりにくい 
６０～６４歳 

178 
各部門があっちこっちになっているので不便です。 

早く 1つの場所で用が足りたなら便利だと思います。 
６０～６４歳 

179 
歴史的な建物は残して方が良いと思います。 

但し、耐震強化等は、するべきだと思います。 
６０～６４歳 

180 
耐震基準を満たしているなら新しく建てるメリットは市民にないと思う。借

金を増やすだけ。 
６０～６４歳 

181 市の財政を考えるとやむを得ない ６０～６４歳 

182 
各分庁でもいいので、一カ所集中型がよいのひはと、でも、現在各公民館に

ある窓口はそのままで。 
６０～６４歳 

183 
市役所の仕事を一カ所に集めれば、仕事も楽ではないでしょうか？利用する

人達も便利です。 
６０～６４歳 

184 
これだけの人口を抱えて、庁舎の中がチマチマとして狭い。もっと明るく、

広くわかりやすい庁舎が望ましい。 
６０～６４歳 

185 個人負担がふえる。 ６０～６４歳 
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186 

景観として残してほしいと思うが、機能的にどうなのか？ 

もう少し、スリム化した、働き易い庁舎にしていかないと移動して行ったり

きたりは仕事がスムーズにいかないしむしろ、労働力のムダ。 

６０～６４歳 

187 既存公共施設を利用すべき。（旧学校施設等） ６０～６４歳 

188 

財政困難の状態で市役所建設は無理だと思う。まず対策の１つとして議員の

給与を日給制にしてみたら良いと思う。議員の給与が高すぎるのではないで

しょうか 

６０～６４歳 

189 
古いので新しく建設すべきだと思うが資材など高値なのでいまはすべきでは

ないと思います 
６０～６４歳 

190 

古い市役所を見るになつかしく子供の頃を思い出しうれしくも思いますが、

又、この町のシンボルとして古い市役所は良い物でもあると思いますが、こ

れからの会津を考えるにいつかは新しい建物を建設し、働いている方々の意

識も向上すると考えます。 

それが、会津の発展にもつながっていくと私は確信いたします。 

早く新しい市役所を見てみたいものです。 

６０～６４歳 

191 かなり老朽化しているのでは？ ６０～６４歳 

192 特別お金をかけて建設するより今のままで十分だと思います。 ６０～６４歳 

193 費用がかかりすぎです。 ６０～６４歳 

194 市の財政が困難なため ６０～６４歳 

195 

お金がないのだから 

建物にお金をかけないで、別の事に使ってほしい。 

（市役所だけが、りっぱな市や町がよくあるがかっこわるいと思っている） 

６０～６４歳 

196 財政が厳しいのに・・・負担増になる。 ６０～６４歳 

197 そのまま利用すべき、不便でも、立地条件が良い ６０～６４歳 

198 財源が心配です ６０～６４歳 

199 市役所庁舎があちらこちらにあるので総合してほしいです。 ６０～６４歳 

200 

新庁舎の計画は何十年も前から出てるのにぜんぜん進んでいない。会津地区

の中心庁舎としてはあまりに老朽化がひどい。これからもし大きな地震が起

きたら、いろんなことに対応出来るか心配です。 

６０～６４歳 

201 
建物が歴史があって良いと思います。 

若松にふさわしい。 
６０～６４歳 

202 

現市役所では今、これからの仕事をするのは建物の老朽化で無理！！です。

市民も、もっと建物の中がわかりやすく、明るい建物を、のぞみます。 

場所移転での建築の場合は、便利な場所を希望する。 

６０～６４歳 

203 財源が無理と思う。 ６０～６４歳 

204 活用できるまで使う。 ６０～６４歳 

205 旧建築物の保存は必要だと考えるから。 ６５～６９歳 

206 
財政が黒字で無理なく建設できるのであれば進めるべきだが、負担が大きけ

ればやめるべきだと思う。 
６５～６９歳 

207 
今まで何回も建設の話を聞きましたが、いっこうに建たないですね。そろそ

ろ建設してもらいたいです。 
６５～６９歳 
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208 不便に思っている。 ６５～６９歳 

209 
古い庁舎である。１か所で用が済む所、大駐車場があると良い。もうとっく

にできていたはず。明るい雰囲気の庁舎を早くつくるべき。 
６５～６９歳 

210 予算が無いと思う。（今、支障なさそう。） ６５～６９歳 

211 古すぎて市の行政窓口の中心とは思われない。 ６５～６９歳 

212 
市役所庁舎も古いし、もう少しわかりやすく用事が済む様にして欲しい。人

数ばかり多くてごたごたしている。 
６５～６９歳 

213 新しい市役所作る前にもっとやることがあるはず。 ６５～６９歳 

214 分庁舎を廃止し、統一庁舎に ６５～６９歳 

215 現在の庁舎だも不便は感じない ６５～６９歳 

216 会津の風物史のひとつを大事にしてほしい。 ６５～６９歳 

217 ・行先（目的）の場所が分からない。 ６５～６９歳 

218 皆さんがせまいおもいしてうごいている様ですので ６５～６９歳 

219 古くてもあの市役所庁舎は、残して使用した方が良いと思う。 ６５～６９歳 

220 
現状で不便を感じていません。 

公民館等で用も促せますことも多いです。 
６５～６９歳 

221 お金がかかる。 ６５～６９歳 

222 他の予算が不足し、市民にのしかかってくるのではないか？ ６５～６９歳 

223 

庁舎は古く、危なく危険ですので早めにして欲しい。又、今は車が多いので

駐車場も広くして欲しい。又、職員はなるべく会津の人達にして欲しい。ど

うしてと言うと地元の人達は、自分の市民の事だから真剣に考えています。 

６５～６９歳 

224 
利用し易い場所、施設に早く建設すべき交通の使い、駐車場利用等良くする。 

※くれぐれも郊外に移転等が無い様に。 
６５～６９歳 

225 古い建物でキケンである ６５～６９歳 

226 通路がせまく歩きにくい ６５～６９歳 

227 

・新しくすれば、たいへんなお金がかかる。そのお金はもっとちがうほうこ

うでつかえるのではないかなー 

・市役が古いのは、わかりますけど 

６５～６９歳 

228 現在の建物が（古いですが）貫録があり気にいっているから。 ６５～６９歳 

229 

職員の減少方針と現状の市の業務の外注（アウトソーシング）拡大からして

庁舎はプレハブで十分、職員の公僕の意識の●●からして庁は現状の第二庁

舎のみで十分である。 

６５～６９歳 

230 
使い勝手が悪いのはわかりますが、やり方によってもっと使えると思います

しこれ以上建物ばかりにお金をかけないでできると思う。 
６５～６９歳 

231 
老朽化により今作維持費等に係る金額が高額であり、また、何年耐久性があ

るかにより①とした。 
６５～６９歳 

232 
庁舎が 3つぐらいありあちこちに送ってしまいます。 

1つにしてはと思います。 
６５～６９歳 

233 
相当老朽化が進んで 1Fの連絡通路は天井が落ちないか心配で通っている。 

あの建物での仕事は業務の効率上よくないのではと 
６５～６９歳 
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234 

市民の老朽化が高くなる中で税収が減り、借金財政を考慮し今「ハコモノ」

に投資をすべきではない。 

市民の生活インフラ、サービスに投資する事が大事。 

６５～６９歳 

235 昔の建築なので天井が低く場所がわかりづらい事もあり不便さを感じます。 ６５～６９歳 

236 

市役所を訪れるたびに、あの暗くて諸物品が山ほど積まれている中で仕事中

に災害が起きたら率先して市民の誘導に当たれるのかとても不安を覚えま

す。市の行政をしていく上で早急に新庁舎を建設しスムーズに的確に仕事を

して頂きたいと思います。 

６５～６９歳 

237 

古くなっているので万が一の時 中で働いている市役所の方々がキケンです 

そうなれば私たちも困ります 

前々から話はあったのに市長が変わるたびにコロコロ話がまとまらなくなる

のは心外です  

大きなプロジェクトは市長が変わってもススめるべきだと思います。 

６５～６９歳 

238 

重要文化財になるような、かなり古い建物で震災などの被害にいつ会うかわ

からない昨今なので、予算の許す限りに於いて新庁舎の建設を早めるべきだ

と思います。 

６５～６９歳 

239 税金がさらに高くなるのは困る。 ６５～６９歳 

240 建物が古い ６５～６９歳 

241 
あまりにも、ボロで安全性が暗い 

イメージがわるい 
６５～６９歳 

242 今のままで良いと思う。 ６５～６９歳 

243 どこを見ても古すぎて、こわい位です。 ６５～６９歳 

244 今の市役所で充分です ６５～６９歳 

245 

・駐車場が狭い 

・複雑 

・会津若松の顔が見えない 

６５～６９歳 

246 

建物があまりに古いので早めに建設をするべきだと思う。 

Ｐも増やして！ 

市民の憩いの場も欲しいです。 

６５～６９歳 

247 一ヶ所にまとめて建設して欲しい。 ６５～６９歳 

248 市役所の建物がとても良いと思うから。 ７０～７４歳 

249 現在のままでも不自由はありません。 ７０～７４歳 

250 古すぎる。 ７０～７４歳 

251 

今まで使用していたので耐震にたえられるなら、まだそのままでよろしいん

ではないかしら。 

ちょっとした文化遺産かもしれないです。 

７０～７４歳 

252 

地球温暖化防止策には誠に大きな関心を持つ所です。福島の原子力発電所の

事故以前は最も原価の安い、地球に最も優しい発電として持て囃された所で

すが、不幸にも事故発生以来、最も原価の高い発電に戻り、最終的に見つか

らない放射性物質をかえる原発は事故当事県として強く廃炉を推し進め、自

然災害には恵まれた会津の維持に努め、自然環境を汚さない、市の取り組み

７０～７４歳 
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の方針の一層の推進と取り組み方針を全市民に周知徹底を計り、市民の参加

意義の向上を計るべきかと考えます。情報通信技術の活用方法についての件

ですが、技術の向上と利便性の拡大には、大変賛同する所ですが、技術の活

用範囲また、角度によっては大きな事故も想定されるだけに、全面的に賛成

範囲の拡大にＯ．Ｋ．には少々躊躇する所ですが、良くわかりません。 

253 
旧市庁舎では現代の情報システムなどのとりこみも大変。変化していく時代

にマッチさせ、そしてその結果、どんな時もすばやい対応をして下さい。 
７０～７４歳 

254 河東支所、北会津支所、新しい方を活用すれば良いと思う。 ７０～７４歳 

255 

会津のシンボルなので立派な建物にしてほしい。窓口は明るくコンピュータ

ーを駆使し、市民を待たせる事なく気持ち良いサービスが出来るようにして

ほしい。外観はどこから見ても会津若松市役所だと名物になるような建物に

してほしい。１００年も２００年後も残せるように。でも、正面の玄関部分

は残してほしい。市役所であれば良い等というものは作らないでください。 

７０～７４歳 

256 
用事をしに行ってもどこだかわからず、迷ってしまいます。 

観光地の若松なのにあまりにも貧弱すぎると思います。 
７０～７４歳 

257 市役所職員が多いのではないか（事務等） ７０～７４歳 

258 
本庁舎の外観建物は本当にすばらしい会津の文化にふさわしいのですが・・ 

重要な課によっては離れ実存しているの 
７０～７４歳 

259 人口（子供）増やす事にすると良い。 ７０～７４歳 

260 
建設からかなりの年数がたっており、中で働く人達 

役所を訪れる市民の安全、若松市のシンボルとなる様に建物を・・・。 
７０～７４歳 

261 予算の問題 ７０～７４歳 

262 古くなったから ７０～７４歳 

263 かなり古くなったのでそう思いました。 ７０～７４歳 

264 北会津の支所をもっとつかうことを考えてみるべきだと思う。 ７０～７４歳 

265 市の財政が若いのに庁舎の建設は早いと思う。 ７０～７４歳 

266 取扱い窓口等１目で解る。整然とした公舎を希望する。 ７０～７４歳 

267 
観光地にマッチした庁舎にしてほしい。 

英的で機能的なもので合ってほしい。 
７０～７４歳 

268 
古くからの建造物は名残惜しいかと思いますが、時代と共にやはり仕方のな

い事だと思います。 
７０～７４歳 

269 

一つ庁舎で全てできるようにしてほしい。 

別々の場所にあるのあ高齢者にとってめんどうです。 

毎日行くところでないので行ってわかりやすくしてほしい。 

７０～７４歳 

270 
古い建物なので、あぶないと思う所もおありでしょうが事務の際も不便だろ

うと思う。 
７０～７４歳 

271 財政問題 ７０～７４歳 

272 市役所１個所ですむ様にしてほしい。 ７０～７４歳 

273 議員職員の数が多すぎる。それをへらすべき。 ７０～７４歳 

274 
高齢者の運転者も思います。現状では駐車場からの徒歩には苦労します。階

段も気になります。 
７０～７４歳 
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275 今の所より遠い所に移動するより今のままが良いと思う。 ７０～７４歳 

276 あまりにも建物が古くなってる様ですから！ ７０～７４歳 

277 いろんな場所があるのでめんどうくさい ７０～７４歳 

278 老朽化で不便である駐車場の整備も望ましい ７０～７４歳 

279 

市は歴史の町です。 

たてかえるとすれば使い勝手の良い今ふうの建物になるはず、何となくマッ

チした様な気になります。 

７０～７４歳 

280 第一条件として→駐車場が充分であること。 ７０～７４歳 

281 
建物が古く、不便そう。 

もっと早めに建設すべきだったのでは…？ 
７０～７４歳 

282 
財政がきびいいのにお金を使うのには反対です。 

今のままでも市民は不便を感じていない。 
７０～７４歳 

283 
会津の市の仕事は今の役所で充分、贅沢は言わない。新しい役所に入りたけ

れば市の職員になるな。 
７０～７４歳 

284 一ケ所にまとまってないのでわからない。 ７０～７４歳 

285 
旧女子高の建物を改装してやれないのか？新築のための積立金があるのか？

今の市民数で負担することになれば大変な支出が市民全員にかかり問題だ。 
７５～７９歳 

286 老朽化が激しくて職員諸氏訪れる市民が安心して行けるようにしてほしい。 ７５～７９歳 

287 旧市内は道路もせまく、場所も悪い。４９号線沿いが良いと思う。 ７５～７９歳 

288 すばらしい建物なので残していける方法を考えてほしい。 ７５～７９歳 

289 
市役所庁舎が分散しているとあっち行ったりこっちに行ったりでとても不便

を感じている。 
７５～７９歳 

290 歴史ある市庁舎を修復し保存すべきである。 ７５～７９歳 

291 財政が大変な時に適うなのでしょうか。 ７５～７９歳 

292 財政の当面無理と思う。 ７５～７９歳 

293 便利上、市役所は全部まとまってもらいたい。 ７５～７９歳 

294 P29記入済 ７５～７９歳 

295 建物の老化 ７５～７９歳 

296 
① 城下町にふさわしい建物であのままが良い 

② 場所も良い 
７５～７９歳 

297 現在で間に合っているのなら ７５～７９歳 

298 
現在の市役所（建物）ではあまりにも「みすぼらしい」「見苦しい」 

観光都市としていつも恥ずかしいと思っています。 
７５～７９歳 

299 分散している庁舎を利便性を高める為、集約すべきだと思います。 ７５～７９歳 

300 

庁舎が分散している事は職員にとっても市民にとっても不便である。 

現在の状況は手狭で落ち着きもなく古い庁舎もプレハブの庁舎も万一の災害

時に対策本部として機能するかが心配である。 

７５～７９歳 

301 
分庁舎がおおすぎるので広くて一か所で何でもできるようにあると良いと思

う。それには広い道路にならないと困るので街全体の整備が必要になる為。 
７５～７９歳 

302 
役所関係用件は、せめて１ヶ所の建物で済せて帰れることにしてほしい。効

率も考えた設置してほしいから。」 
７５～７９歳 
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303 老築で不安。効率が悪い。 ７５～７９歳 

304 １度建替えようとこがあるから ７５～７９歳 

305 

今の庁舎が暗いし狭いけど少しでも早い建設をと思います。 

又の現庁舎は一部残し美術館にしたら良いと思います。 

歴史の町若松のたくさんの宝物たくさんの品を残す事なく展示出来ると思い

ます。愛着のある現庁舎が美術館になれば市民も観光客もふえるのでは。 

７５～７９歳 

306 （優先順位があるかと思う） ７５～７９歳 

307 
前若松学鳳高校（若松女子高校）跡地に早期に建設、地理的環境も充分と思

います。 
７５～７９歳 

308 
建設の理由がわからない。現在の役所の正面がとて良いのでリフォームを考

えて下さい。 
７５～７９歳 

309 借金が増えるから。 ８０歳以上 

310 
外観は残してほしい。中はエスカレーターなどを造りバリアフリーにしてほ

しい。 
８０歳以上 

311 市役所が（せまい）車の置き場が少ない。 ８０歳以上 

312 もっと辛抱すべきだ。 ８０歳以上 

313 明治建造舎を残し、役所の庁舎は中心神明通りに願いたい。 ８０歳以上 

314 
業務はよくやっておられますが、何年もの間、狭い場所での勤務を見ていて

大変に思います。早く第２庁舎の様に新しい広い場所にと思います。 
８０歳以上 

315 １カ所で用をすませられると良い。 ８０歳以上 

316 
学校の耐震工事や市街地の道路の段差の改善等の整理、除雪の強化、上下水

等の保全などが進んでからでよい。 
８０歳以上 

317 年のせいか良く勉強していないので分からないが多いと思う。 ８０歳以上 

318 新しい庁舎を早く建設して市民がスムーズに集まれる場所にお願いします。 ８０歳以上 

319 省エネとか考えると、新しくした方がコストが削減できるのでは ８０歳以上 

320 
市役所建設より介護の方に金をかけていただきたい。 

老人は増えるばかり、なんでも金次第で金のない人はどこにも行けない。 
８０歳以上 

321 
古くて価値ある庁舎だと思います。 

新しい物ばかりが良いとは思いません。 
８０歳以上 

322 市役所は一カ所の方が便利だし分かり易い。 ８０歳以上 

323 

現状では汚くてあぶないかもしれない市役所は望ましい存在ではない。 

もっとコンパクトなものにできませんか？ 

市民センター（公民館でも）を充実させては？ 

８０歳以上 

324 大きく建て直し第二庁舎等をやめて一つになればいいと思う。 ８０歳以上 

325 

建物は昔の材料を使っていますし古き良い庁舎に見えます。 

職員の方々は不自由不便もあるかと思いますが市民じゃ建物より中身と考え

ておると思います。 

我慢できましたらそのままで市民の為には使っていただきたいと思います。 

８０歳以上 

326 皆様のために支役所を建設をおねがい致します。 ８０歳以上 

327 
現庁舎は老朽化していると思う。 

観光都市にふさわしい庁舎にすべき。 
８０歳以上 
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328 素的な建築であるが、かなり老朽してまた大きな地震があったら危険 ８０歳以上 

329 
古い。一ヶ所ですべて手続きできるように。 

駐車スペース足りない。 
８０歳以上 

330 市の財政に無理があると思います ８０歳以上 

331 老朽化して観光地には向かない ８０歳以上 

332 古くなっている（特に内部） ８０歳以上 

333 新しい市役所庁舎は建設で決まっているのですか？ 未回答 

334 正面の外観の造りは素敵だと思うので、そこを残していけるのであれば…。 未回答 
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性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 
新しくしていった方が良いと思う反面、市役所のレトロな雰囲気は嫌いじゃ

ない。 
２５～２９歳 

2 庁舎がないため各課がどこにあるかが 1目でわかりにくい ３０～３４歳 

3 
駐車場がないため、こまっている。空くのをまつ時間がもったいない。今の

場所でも良いので、駐車場をなんとかしてほしい。 
３０～３４歳 

4 
古くなりましたね。でも、よき古き建物です。これを残しつつ新しくしてい

ったらいいと思う。 
３０～３４歳 

5 自身で揺れが大きかったと聞いたのでキケンだと思う。 ３０～３４歳 

6 あの場所で良い。新しくする必要はない。 ３５～３９歳 

7 市役所を新しくするよりもデパートを作ってもらいたいです。 ３５～３９歳 

8 今がいいです ３５～３９歳 

9 正面は残し後ろは早く新しくするべき。 ３５～３９歳 

10 新しくする意味がない。 ３５～３９歳 

11 

・廊下が狭く閉塞感を感じる 

・迷路のよう 

・駐車場に停めにくい 

・庁舎が分かれていて不便 

３５～３９歳 

12 建設費用の額にもよる。 ４０～４４歳 

13 

新社屋建設・設立よりも職員の態度・人数の方が問題。人数も多すぎるし、

どうでもいいという態度、電話の対応仕事に対する意識等々、どう思ってい

るのか、まずは年長者から見直すべき。 

４０～４４歳 

14 こわれそう。 ４０～４４歳 

15 分庁舎制でなく、総合庁舎だと便利。 ４０～４４歳 

16 現在の市役所の建物は、大変美しく歴史が感じられすばらしいから。 ４０～４４歳 

17 
役所を大きくし、一つにしてほしい。 

市役所に行ったり、第 2庁舎に行ったりと大変。 
４０～４４歳 

18 今の方が味があるまた経費削減になる。 ４０～４４歳 

19 
・負債を増やしてまでは必要ない 

・北会津、河東支所を更に活用する 
４０～４４歳 

20 
今の庁舎は古いし、歩き回りづらいし、庁舎もバラバラで不便だから建てか

えた方がいいと思うけど、今のあの建物も外観はいいと思う。 
４０～４４歳 

21 素敵な建物です。 ４０～４４歳 

22 市役所は中心にあるべきでよい ４０～４４歳 

23 
分散している庁舎を集約させて空いた施設を映画館、美術館といった人々の

集まる場所にすべき 
４０～４４歳 

24 庁舎が分散にて利便性が悪い。耐震性に不安がある。 ４５～４９歳 

25 

建てるにあたっては、お城にも近くて確かに良い場所ですが、コンパクトに

地上４～５階建てに幅を取らずにしては？（なるべくシャトルバスを利用す

る） 

４５～４９歳 
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26 

市の職員にお金を（給料）払いすぎているから 

建設が始まったら市民の負担が大きくなりばからしい。（大した仕事もしてい

ない楽してる） 

競馬に行ったり、すごいお金を遊びに使ってる。 

４５～４９歳 

27 
建物は大事に保存すべきである。 

お金もかかるそのお金をもっと別な方向で使って欲しい。 
４５～４９歳 

28 

市民が活用しやすい施設になっていないと思う 

機能的ではないように感じる。 

ハード面もソフト面も・・・・・。 

４５～４９歳 

29 

市役所庁舎は老朽化しているし分散しているので、新しくしてまとめたほう

がよいと思う。ただし、コミュニティーセンター、集会所というものは廃止

（新設はしない）していく。（稼働率や維持費はどうなのか？） 

５０～５４歳 

30 歴史のある建物なので。 ５０～５４歳 

31 市行政の中心として、会津の品格を示す庁舎にしてほしい。 ５０～５４歳 

32 現在の市役所は古いから。 ５０～５４歳 

33 
賞与は利益がなければ出す必要が無い物です。市が赤字であるなら賞与分で

建設すればよろしい、民間で賞与ないは多いですよ。 
５０～５４歳 

34 古すぎて非効率である。 ５０～５４歳 

35 全くわからない。 ５０～５４歳 

36 必要性を感じない。 ５０～５４歳 

37 
他の市にはない良い建物と思っているので。 

（せまくて、わかりづらいですが・・） 
５０～５４歳 

38 
今の市役所庁舎、外観は好き。歴史を感じる。でもあちこちに分庁舎があり

すぎ。一つにまとめたほうがいい。 
５０～５４歳 

39 
新庁舎ができれば移動もスムーズで手続き等も早くなるとは思うが、企業数

の少ない会津若松市には負担が大きすぎる。 
５５～５９歳 

40 老朽化、駐車スペース、庁舎内の不便なところなど。 ５５～５９歳 

41 
余りにも暗過ぎる明るい庁舎で新しいアイデア等の発想が出来れば  に効

果あり 
５５～５９歳 

42 
市役所には、まず行く用事がないので、現状のままで何の不都合も感じてい

ません。 
５５～５９歳 

43 今のままが良い ５５～５９歳 

44 会津若松らしい庁舎なので保存してほしい ５５～５９歳 

45 
今のままでは、つかいにくい。市役所に仂く人がつかいにくい様に見える 

一ヵ所で用事が終わらない 
５５～５９歳 

46 
すべての課が同じ場所というか一つの建物の中にあればあっちに行ったりこ

っちに行ったりする必要がないので。（外にでる必要がなくなるので） 
５５～５９歳 

47 内部だけで改修。外部を残す。（記念物にする。） ６０～６４歳 

48 離れていて不便。 ６０～６４歳 

49 
今莫大な借金をして建設をしなくてもよい。現状を修正してからでも良いの

では。やらなくてはならにことがもっとある。 
６０～６４歳 
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50 今後色々機能すべきものが多くなると思う。 ６０～６４歳 

51 駐車場せまい ６０～６４歳 

52 今後の町の活性化にもなると思います。 ６０～６４歳 

53 一つの場所ですませられる様になれば便利だと思う。 ６０～６４歳 

54 
新庁舎の建設の件はもうかなり前から聞いていますが、なかなか実行されな

いでいます。必要な事なので早く実行していただきたい。 
６０～６４歳 

55 

駅前旧サティ跡に会津若松の未来を象徴する地上２５階 100ｍの超高層市庁

舎を建てるべき。主な財元は交付税の他、テナント料である。外観のモデル

はＪＲ代々木駅前のＫＤＤビルが最適であろう。 

最上階には市内一望するバー併設レストランが望ましい。特に夜景は林立す

るビル群と鶴ヶ城をほっておく手はない 

そして夕景、さらに磐梯山は圧巻。これは天然と近代のプレゼントである。

尚、疑似体験は駅前ワシントンホテル 10階のガスライトから味わうことがで

きる。 

観光立地都市としては「正しい事」より「楽しいこと」を選択すべきである。 

６０～６４歳 

56 災害に弱いと思うので ６０～６４歳 

57 

市役所の案内係りにしてもおかしい、何か BOX の中に入れられているみたい

です。大企業のようにする。オリンパスのような受付の様に。 

そのようにするには新庁舎は是非必要です。 

６０～６４歳 

58 
財政が大変な時に庁舎の建設は控えるべきだと思う。もう少し市がうるおっ

てからでも良いと思う。 
６０～６４歳 

59 庁舎が古い老朽化している ６０～６４歳 

60 人が多すぎる ６０～６４歳 

61 
分りやすく 

駐車場を広く。 
６０～６４歳 

62 
市役所庁舎は現在の施設を手直ししながら使用したほうがよい。別の方に使

用すること市役所庁舎のために借金しないこと 
６０～６４歳 

63 市内中央の活性のため、発展のため ６０～６４歳 

64 老朽化。駐車スペース狭い。担当部署が分散（分庁舎など）。 ６５～６９歳 

65 
市の中心部にあるので、これ以上中心部から人が減ったらこまる。老朽化は

わかるけれども…。 
６５～６９歳 

66 重厚さはあるが通路が狭く暗い、また窓口が分散していて利用しづらい。 ６５～６９歳 

67 これ以上の負担は出来ない。 ６５～６９歳 

68 水道、下水道を除いた課を一ヶ所にまとめれば、短時間で用事がすむ ６５～６９歳 

69 お金を使ってほしくない ６５～６９歳 

70 
歴史ある建物とは思いますが、年数が立っており、あちこちに庁舎が分かれ

ている。一つの建物内でスムーズに用が足せれば良いと思う。 
６５～６９歳 

71 

老朽化してる。狭そうで働いてる方も不便そう。 

広い駐車場。郊外がいい。もっとスマートで近代的で能率的な建物にすると

いい。 

６５～６９歳 
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72 

市役所建設の前にやるべき事があるんじゃないですか。 

①コンピュータシステムの有効利用 

②それに基づく職員教育 

③ 効率化された後の職員の削減 

④ 財源はどうするの 

６５～６９歳 

73 
大分老朽化している為新築が望ましい 

耐震化の為にも。 
６５～６９歳 

74 
市にお金がないのに庁舎新築所ではないと思う。 

まだ先で良い（建立は） 
６５～６９歳 

75 古いため ６５～６９歳 

76 耐震構造ではないと思うので ６５～６９歳 

77 
建物に金をかけずに職員の意識改革が先であり自分の職場を自分たちで掃除

するような考え方が先である。 
６５～６９歳 

78 現市役所庁舎の建造物を保存、活用してほしい。 ６５～６９歳 

79 市の財政が困難の時にやる必要ないと思う ６５～６９歳 

80 財政が厳しい中 自粛すべきである ６５～６９歳 

81 役所機能が分散してるので一つの建物で全ての用事が済む様にしてほしい ６５～６９歳 

82 
古い庁舎を使用しているのは若松だけ。他は新しくなっている。駐車場を確

保してもらいたい。 
６５～６９歳 

83 暗くて気分が悪くなる。 ７０～７４歳 

84 駐車場の問題。 ７０～７４歳 

85 
とにかく、私の過ごしてきた千葉県とくらべれば、ひどいと思います。（中味

とは無関係） 
７０～７４歳 

86 
一か所にまとめてほしい。 

駐車場を確保してほしい。 
７０～７４歳 

87 

公共施設には順序が考えられる。まず、学校・・・ 

会津若松の人口に対しての市役所（10万都市）には誠におそまつである。 

場所は今の所で地上 3～4階にして駐車場を確保したら良いと思います。 

問題はお金であるが市民に理解してもらい積み立てをしたら・・と思います。 

７０～７４歳 

88 市の財政が困難なのに急いで建設する必要はないと思います。 ７０～７４歳 

89 
市の財政が（予算）赤字とか・・・・ 

まず建て直しして赤字をへらしてからで良い 
７０～７４歳 

90 
3.11震災の時壊れなかったので又現在１人あたりの借金が\4500有 

これ以上借金が増えるのは良くないと思う（子、孫のため） 
７０～７４歳 

91 

大分古くなったので建てかえも要用かなと思う。でも市の負債？建設費？土

地は？これといった大きな企業もないのに。市民にこれ以上の負担がかかる

のも大変だと思う。 

７５～７９歳 

92 公政を１カ所に。 ７５～７９歳 

93 
他県からみて、本県の庁舎は大変老朽化している。 

庁舎の中が混みいって解りにくい。 
７５～７９歳 

94 今以上の財政は無理 ７５～７９歳 
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95 財政を使う箱物はいらないと思う。 ７５～７９歳 

96 市民として庁舎に入るのが怖いです。 ７５～７９歳 

97 

前回庁舎建設についてかなり具体化されたようにしまう、思っておりました

が、いつのまにか”積立金は使ってしまうは、現在市の赤字財政を考えた時

また人口減少にある今日、浅はかに庁舎建設などもってのほかです。 

７５～７９歳 

98 財源の関係等で少々わかりかねる ７５～７９歳 

99 一ヶ所で処理（用事）出来ること ７５～７９歳 

100 会津の顔だから ７５～７９歳 

101 古いから中がふべん ７５～７９歳 

102 予算がないのにこれ以上借金を増やさないため ７５～７９歳 

103 庁舎の分散は余り好ましくないと思います。（横の連絡業務） ８０歳以上 

104 

分散した庁舎やプレハブと不便なこともある。旧県立会津総合病院の跡地を

活用したらどうだろうか。敷地が広く向かい側の看護学校の跡地一緒にすれ

ば駐車場も確保できる。耐震の問題もあり、暖冷房も一か所で出来るように

新しい建物をつくり鶴ヶ城が近いので文化の発信もできる。 

８０歳以上 

105 利便性、駐車場等。 ８０歳以上 

106 ８０歳になって階段の上り下りがきつく感じる。 ８０歳以上 

107 新しい市役所庁舎の建設資金はどうですか？ ８０歳以上 

108 何年か前、町北に移動と話があったのに今だに新しい市役所が欲しい。 ８０歳以上 

109 
庁舎内の各部所が古いすぎて迷路のようになっていて不便です。 

すっきりワンフロワーになるように新設すべきと思います。 
８０歳以上 

110 あまりにも建物がきたないではないかと思います。 ８０歳以上 

111 
建替え、修繕の必要な公共施設があるというのだから、その方との兼ね合い

を考慮して計画を立てるべき。 
８０歳以上 

112 庁舎も古く感じ、政務的にも近代化にしてほしい。 ８０歳以上 

113 財政難の折から、辛抱すべきだと思う ８０歳以上 

114 私は今のままで良いと思えます！！ ８０歳以上 

115 老朽化してきているので市のシンボルですので早めに建設を願う。 ８０歳以上 

116 建物が古くなっている。建替えの時期と思う。 未回答 

117 これからの市を楽しく暮らすため良い事と思います。 未回答 

118 各部を一つの建物に集中させ、駐車場を整備するのは急務と思う 未回答 

119 市民が利用しやすい様に 現在雑然といていてわかりにくい 未回答 

120 

駐車場狭くて止めにくい。 

敷地があれば伝統ある庁舎は残して欲しいが暗い印象があって、利用しにく

い。 

未回答 

121 駐車場を完備し、一個所で用達しのできる市役所 未回答 

122 建物が古く室内が暗い。 未回答 

123 
私は古くても危険でなければ維持していくことも大切かなと考えます。 

個人的にステキナ建物だなと思っているので。 
未回答 

124 古くなっているので新しい庁舎を建て替えるべきです。 未回答 

125 莫大な金が必要となると市民にも負担がかかるから 未回答 
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問５８ 自由記述回答一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 

パソコンやスマートフォンなどから情報を瞬時に確認できる人は特に問題な

いと思うが、カタカナや略語が苦手な高齢者の方たちでも分かるようにすれ

ば効率が良くなると思う。（下記の事例は良いことだと思う） 

１８～１９歳 

2 

今ではインターネットが主である。 

情報通信技術の面でもっと多くの人が利用しやすいまた見たくなるＨＰをつ

くる。 

１８～１９歳 

3 

現状、市が行っていることは、市民が能動的に行動を起こさなくては知るこ

とができないと思う。 

ですので、市民が行動を起こさなくても手軽に知ることができるようにする

べきだと思う。 

「あいべあ」をもっと充実させることが必要だと思う。 

２５～２９歳 

4 除雪の状況をマップ化してスマートフォンで見れるようにしてほしい。 ３０～３４歳 

5 
災害時のデータ公開。他の自治体ではやっていない最先端の活用法でスマー

トシティ会津をＰＲ。イベントの周知など。 
３０～３４歳 

6 交通量の把握→道路整備、補修への活用。渋滞がひどい箇所への対応など ３０～３４歳 

7 行政の迅速な対応や方針決定に役立てればと思う。 ３５～３９歳 

8 
イベントのお知らせ。休日当番医の掲示と予約サイトの設置。災害時の伝言

板、退避場所の案内。 
３５～３９歳 

9 
市内にネット環境を整え、各家庭で使えるようにする。 

市が ISPになれば良い（安いとなお良い） 
３５～３９歳 

10 

データーベース上で行っているが年齢をかさねればｊペーパーベースの方が

助かるかもしれない。 

（オープンデータ）ペーパーは、お金がかかるため 60才以上の世帯とかにか

ぎって行ってはいかがか。 

３５～３９歳 

11 専用端末を配布し、情報を配信する。→防災、緊急イベント情報など ３５～３９歳 

12 

エネルギーの見える化サービスを小中学校に提供し子供だちにも省エネ、節

電意識を高めてそれに大人も子供たちが見ている事により、より節電してい

くのではないかと思います。 

３５～３９歳 

13 わからない。 ３５～３９歳 

14 実用的に出来るように考えて頂きたい ３５～３９歳 

15 お年寄りや子供も活用できると良いのですが。 ３５～３９歳 

16 
情報を得ている限りでは充分役立っていると思う。しかし、高齢者には少し

酷な様な気もする。その辺をケアしていけばいいと思う。 
４０～４４歳 

17 もっといろいろな人が意見を共有、公開する。 ４０～４４歳 

18 異常に上がったら漏電とか。 ４０～４４歳 

19 
今は必要性は感じないけど、まあ、生活が便利になるのは、いいんじゃない

ですか。 
４０～４４歳 
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20 わからない。 ４０～４４歳 

21 もっと市の状況が簡単に手に入るネット情報など。 ４０～４４歳 

22 ライフラインコストの削減に利用。 ４０～４４歳 

23 どれも使ってみたいとも思えないものばかりで失望した ４０～４４歳 

24 
活用できる人間は限られている、必要な人に役立ててもらえば良い。特に必

要と思わない。 
４０～４４歳 

25 町内会機能の一括管理 ４０～４４歳 

26 地域のコミュニティネットワークづくり。 ４５～４９歳 

27 若者が住みやすく、充実した生活がおくれるようにしたい。 ４５～４９歳 

28 既存のサービスでしばらく様子をみたうえでないとわからないです。 ４５～４９歳 

29 

情報通信技術はより使用格差があるので本来の効果を発揮するのはもう少し

時間がかかると思うが、現時点ではインターネットになじみのない世代へい

かに浸透させるかそれ次第ではないだろうか。環境技術の○○による雇用の

拡大や関連する部品での料金の値下げなどが行われれば本当の意味での市民

の生活に役立っているといえるだろう。役人の上から目線での理屈よりもは

るかに。 

４５～４９歳 

30 今楽しめる飲食店やサービスの見える化。豪雨の情報、熊の情報 ４５～４９歳 

31 市民が安心して快適に生活出来ればそれで役立つと思う。 ５０～５４歳 

32 

より多くの市民が利便性を感じる取組（スマートメーターと連動した家電の

ＯＮ・ＯＦＦ操作ｅｔｃ） 

どこまで、何をやるのかを具体に、早く、市民に提示すべきと思います（ス

マートシティそのものは目的化しないようにすべき） 

５０～５４歳 

33 
それぞれのエキスパート者を増加して幅広く活用し身近なものとして早く活

用出来たらすばらしい。 
５０～５４歳 

34 

節電と言われても、今はエアコン、冷蔵庫、テレビとしても（LED）昔の物に

比べれば電気が少なくて済む。 

それに人口が減るから総合的に電気量が減る。 

人口減少は確定なのだからそれを踏まえて考えて欲しい。 

５０～５４歳 

35 よくわかりません。 ５０～５４歳 

36 

◎公開可能な情報は、すべてホームページで開示する。（市議会の答弁書等）

これにより、新たなまちづくり。の取組として 

コミュニケーションの活発化が期待される。 

◎iPhone の Siri の様な音声による情報提供。 

５０～５４歳 

37 
その前に利用できるようにしてほしい。 

光ファイバーケーブルを引いてほしい。 
５０～５４歳 

38 災害可能地の特定。 ５５～５９歳 

39 
住民番号ですべての行政サービスが受けられるようにしたらどうか。税、医

療、教育、年金 etc。一元化する。 
５５～５９歳 

40 
上記に記載の通り、市民が安心して快適な生活が出来るように役立ててほし

い。 
５５～５９歳 

41 一人暮らしの高齢者等の支援。 ５５～５９歳 
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42 
どれだけ技術や機会が良くなろうとも、結局それを使うのは人ですから、道

具やシステムよりも質の良い人間を育成する事の方が必要だと思います。 
５５～５９歳 

43 

「オープンデータ」について、高齢者やＰＣの出来ない人もいると思うので、

時折ペーパー化して、必要だと思うものを「市政だより」ｅｔｃに同封すれ

ば良いと思う。 

５５～５９歳 

44 市民のすみやすいようにすればよいと思います。 ５５～５９歳 

45 わからない ５５～５９歳 

46 スマートシティ構想はなんですか？ ５５～５９歳 

47 皆が安心、快適で豊かな生活ができるようになれば良いと思う。 ５５～５９歳 

48 電力を保つようなことを建物もつくるように ５５～５９歳 

49 わからない。 ５５～５９歳 

50 
良く分かりませんが、病院等での待つ時間が劇的に改善されるのであれば良

いかと。下記の例だけだと”不要”と判断します。 
５５～５９歳 

51 
医学がどんどん進んでいるので、一早く情報が得られることはいいことだと

思います。 
５５～５９歳 

52 インターネットやスマートフォンから見ることができるサービス ５５～５９歳 

53 ホームページにて ５５～５９歳 

54 西会津町の様なケーブル TVなどがあれば情報伝達に効果がある。 ６０～６４歳 

55 
これからは少子化、高齢者が多くなり、もっと ITにこだわらず、我々アナロ

グ世代にもやさしく分かりやすい情報を流してほしい。 
６０～６４歳 

56 

大戸地区ではラジオの電波が弱いので聞きにくい（災害発生時対応） 

インターネットも光ケーブルが使用できない。あまりにも情報格差が大きい。

是正していただきたい。 

６０～６４歳 

57 

情報収集できる手段がなくなるのでは。 

タブレットを全世帯へ配布や、現在配布される文書が一般市民にはわかりず

らいもっと簡単に。（高齢者化が進んでいる） 

６０～６４歳 

58 

電気自動車→市外部落単位でのシェアリングレンタルを試験的に実施（過去

高、中年代者支援の為）オープンデータの利用は市単位でデータが民間レベ

ルでどこまで有効利用が可能か未知。他、2点は現状で良い。 

６０～６４歳 

59 

住民サービスも大切だが、やたらあちこちに手を出して金ばかりしようしな

い。特に老人化が増加して中で ICTなんかやっても意味がない。 

住民票なんか一生の間で数えるしか用のない事に多大な金かけても市民は便

利になったとは全く思わない。 

流行にながされず本当に必要な事は何かをよく考え過剰設備は避ける事。 

６０～６４歳 

60 高齢との連絡手段 ６０～６４歳 

61 

特に最近多くなっている「集中豪雨」など災害に活用してほしい。「記録的短

時間大雨情報」などは、ネットやスマホで入手できるが、土石流災害などが

起こりやすい「限界集落」などに済む高齢者には、使いこなせる人が少ない。

そういう人たちにも利用できるようにしてほしい。またとりあえず、地方税

や国保の納入者に「バーコード」を入れてコンビニでも利用できるようにし

てほしい。 

６０～６４歳 



‐ 299 ‐ 

 

62 
費用の問題あり。ICT で今後、高齢社会で活用できない？問３３で東北電力

で実行しようとしているのでは。 
６５～６９歳 

63 

全体的徹底したＰＲ。～市政だよりや○○会、○×会 etc～のチラシとＰＲ。

定期的情報としての配布か提供。若者や高齢者への配慮。動画や文字の大き

さとかプロデュースが必要か？活字が多過ぎる、意味が難しい！文面を分か

りやすくする。 

６５～６９歳 

64 資金はどうするのかなぁ良いのはわかっているが・・・。 ６５～６９歳 

65 

「スマートシティ」について具体的にお願いします。 

例えば、電気自動車がどこに何台配備しているか？ 

消火栓マップデータがどのように有効活用されているか？等。 

６５～６９歳 

66 インターネットやスマートフォンは誰でも使えるものではありません。 ６５～６９歳 

67 生活する街づくりの前にまず仕事場が欲しい。 ６５～６９歳 

68 ・エネルギー、食糧の自給率はどのくらいか。 ６５～６９歳 

69 
地域によってさまざまな困りごとがあると思うのでその小さなものから色々

とヒントを生まれてくると思うので？ 
６５～６９歳 

70 むずかしい。市職員だけでは不可能なのか。 ６５～６９歳 

71 継続は力なり ６５～６９歳 

72 分からない。 ７０～７４歳 

73 どのようなしくみになっているのかわからない。又、特に必要としていない。 ７０～７４歳 

74 わからない。 ７０～７４歳 

75 
一般市民すべてに情報が伝わるようにされたい。 

公共施設のロビーとかに映像設備を置いて常時 PRして流す。 
７０～７４歳 

76 高齢者世帯へのＩＣＴの利活用が必要と思われる。 ８０歳以上 

77 現在で充分（御苦労様です） ８０歳以上 

78 良く分からない。 ８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 

独自の仮想会津若松市をつくって、仮想上のネットワークシステムを強化す

る。情報をたくさん開示して住民の環境に対する意識を高める。メール送付

とかがあると便利だと思います。 

１８～１９歳 

2 
高齢者の安否確認に利用。交通の便が悪く病院になかなかいけない高齢者の

方向けの病院と協力した。 
１８～１９歳 

3 

市のホームページをもっと見やすく（スマホからも見やすく）して欲しい。

情報がいつでもインターネット等で見れるのは便利であるし、直接市役所に

行かなくてもインターネット上で処理できることが増えれば便利だと思う。 

２０～２４歳 

4 取り組みしていたことも知らない。 ２０～２４歳 

5 
・渋滞情報の公開。ｽﾏﾎでリアルタイムで見れるようにしてほしい。 

・会津の文献をアプリで見れるようにしてもらいたい。 
２０～２４歳 

6 銀行の振り込み ２０～２４歳 

7 

交通状況の視覚化、リアルタイムな情報を分かりやすく提示できると渋滞緩

和につながるかもしれません。会津の道路は狭く入り組んで迷うと元の道に

戻れないこともあるので、現在地から目的地までの具体的な情報があるとス

マートではないでしょうか。 

２５～２９歳 

8 地震などの災害を知らせる。スマホや携帯の登録者へのメール送信。 ２５～２９歳 

9 

節電は分かっていながら、まだできていない部分も我が家ではあり、節電を

もっと家族で協力し実行したく、下記のようなサービスをぜひ取り入れたい

です。他の地域での取り組みで同じようなシステムを拝見しましたが、節電

のランキングが表示され、ランクを上げることに楽しみを持ちながら節電し

ていた家庭もあり有効な手段だと考えます。各家庭へのスマートメーター導

入を希望します。 

２５～２９歳 

10 学校、会社を通じて。 ２５～２９歳 

11 バスや市民の移動に関することにつなげていけばよいと思う。 ２５～２９歳 

12 よく分からない ２５～２９歳 

13 学校の太陽光パネルの設置 ２５～２９歳 

14 
市のモバイルサイトに列車の運休情報や、高速道路の通行止め情報などを瞬

時にアップできる仕組みを作って欲しい。 
３０～３４歳 

15 医療の充実 ３０～３４歳 

16 
大人と子供が分け隔てなくコミュニケーションがとれるような場を作るのに

役立てて欲しい。 
３０～３４歳 

17 良いと思うが、初めて知った内容。 ３０～３４歳 

18 わからない ３０～３４歳 

19 

市外から転入してきた人が、すぐに地域の身近な情報 

（スーパーや銀行などの場所や口コミ）がわかるように、 

市の HPでまとめたものを見られるようにする 

３０～３４歳 

20 
高齢社会となり高齢の方でも分かりやすい取りくみ、分かりやすい利用がの

ぞまれる。 
３０～３４歳 
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21 もっと大気汚染や放射能の数値を分かりやすくしてほしい。 ３０～３４歳 

22 年寄りに分りにくければ意味がない ３０～３４歳 

23 Ｃｏ２の排出減 ３０～３４歳 

24 

防災、生活情報は細かに入手出来ると便利。ＰＣ，スマホなどから市のＨＰ

を通じて（あるいはＦＢ）入手することが可能だが、高齢者を中心に情報弱

者が出てくる。そういう世帯への対策が必要。また、健康診断などももっと

市がサポートしても、と思う。企業で健康診断を行わないところもある。（つ

まりブラック企業が多い）（企業に健診を行っているかなどチェックする体勢

があっても。 

３５～３９歳 

25 
ICTの活用は便利で良いと思いますが、それらを活用することが難しい人達

（障がい者、高齢者など）との情報格差の問題への対応も必要だと思います。 
３５～３９歳 

26 時代によって変わっていくものなので、それに対応していく。 ３５～３９歳 

27 それは必要ない。 ３５～３９歳 

28 

インターネットだけの情報公開はやめて欲しい。 

高齢者やインターネットをあまり使用しない私のような者には困る・・・。

便利ですが。コンビニ住民は反対です。だったら専用の施設にして欲しい。 

３５～３９歳 

29 
ＦＭ会津などでにおいても災害とか今までのようにながしてほしい。または、

地域のコミュニティーセンターへ連絡等してほしい。 
３５～３９歳 

30 自宅からインターネットで住民票等を印刷できれば便利。 ３５～３９歳 

31 それより各自・企業が省エネすべき。パチンコ・自販機禁止してほしい。 ３５～３９歳 

32 
インターネット全ての人が使えるわけじゃない。コンビニで所得証明も発行

してほしい 
３５～３９歳 

33 高齢者の方々にもわかり易くするべき ３５～３９歳 

34 

新しく取り組んでいることばかりではなく、 

市民からのクレーム → 対応（改善） → その後市民からの意見の数々

とその返答を中心にのせるべき。 

くさいものにはフタをしない市政にして下さい！！ 

３５～３９歳 

35 

街灯や防犯を道路に付ける。 

高齢者宅にテレビ電話や直通通信機を置く。 

エコカーのシェアやレンタルをしやすくする。 

３５～３９歳 

36 
インターネットで誰でも、いつでも見ることが出来るようにしたり、情報誌

などで情報を積極的に発信していくと良いと思う。 
３５～３９歳 

37 
市のアプリを作成して、交通情報などをリアルタイムで確認できる様になっ

たら良いと思います。例えば、大雪が降った時の除雪状況など配信など 
３５～３９歳 

38 

ソーラーパネルの助成があれば各家庭につけてくれると思う。 

電力の節電にもなると思う。 

（しかし、雪多い所なので可か不可かわからない） 

４０～４４歳 

39 
一人暮らしのお年寄りが元気かどうかを見守るシステムがあればよいと思

う。 
４０～４４歳 

40 
今やっている取り組みを進めつつ、これからの少子高齢化など実際に助けを

必要としている人をどう助けるのかが大事だと思う。 
４０～４４歳 
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41 
インターネットやスマホから情報をいちいち見ないので、あまり意味がない。

もっと分かりやすく情報や技術を生活に役立ててほしい。 
４０～４４歳 

42 災害が大きくなってきたので大雪、水害などの事前の情報や避難場所など ４０～４４歳 

43 

高齢化社会になり、自家用車で移動するということすらも、ままならなくな

っているので歩いていけれるとこれで、買い物、診療ができる本当の「スマ

ートシティ」を目指して欲しい。全ての人がインターネットを利用できるわ

けではないので紙媒体での情報提供も必要。 

４０～４４歳 

44 雇用 ４０～４４歳 

45 
電気自動車の活用、とても良いと思います。 

またいつどこでどうなるかわかりませんから。 
４０～４４歳 

46 安心で安全にすごせれば良いと思う。 ４０～４４歳 

47 
ラジオ・テレビなど市情報の番組作り。CM等。市長さんのお話（考え方）を

放送する 
４０～４４歳 

48 わからない。 ４０～４４歳 

49 パソコンを使えないので良く分かりません。 ４０～４４歳 

50 
まだ早い。他の市のモデルケースを参考にできるまで待てばコスト削減でき

る 
４０～４４歳 

51 
これからも増えるという高齢者の方々はこういった技術をどのように使いこ

なすのでしょうか？ 
４０～４４歳 

52 

安心・快適に生活するには目に見える部分、手で触れる部分に温度を感じる

ことが大切だと思います。技術的な事を充実させた先には人間がいる事を忘

れなければ必ず役立つと思います。 

４５～４９歳 

53 
安心して快適に生活できるまちづくり＝誰が見てもわかりやすい説明がほし

い。図解や、現時点の具体例。 
４５～４９歳 

54 

市の方向性がそうなのであれば、各家庭もそういう方向性にするよう、住宅

改修その他電力節約につながる根本的なところに助成する事が必要。やって

ますよ―ではなく共にやっていきましょうでしゃないのか？ 

４５～４９歳 

55 難しくて私には意見できません。すみません。 ４５～４９歳 

56 

困った時にすぐスムーズに多くの人が自由に簡単に利用できる 

 ・仕事してる人も 

 ・若い人も 

 ・高齢者 

４５～４９歳 

57 
・風力、太陽光、発電など環境にやさしい町にしてほしい。 

・雪が多いので雪が何か発電にならないか研究する。 
４５～４９歳 

58 
高齢の方は特に、インターネット、スマートフォン等利用不可能な方が多い

と思われます。そのあたりのことを充分に考えた上で話すべき 
４５～４９歳 

59 高齢者や ITが苦手な人も効果を感じられるようになるとよい。 ４５～４９歳 

60 くらしのよい住居しやすいまちづくり ４５～４９歳 
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61 

市政全般に言えること・あてはまること。 

 インターネットやスマートフォンでの情報収集・・・といわれるが、 

インターネットやスマートフォンを扱えない人がいるということに気づいて

ほしい。 

当たり前に使える、当たり前に伝える・・・という認識がまちがっている。

「当たり前」という概念から取り残されていく人たちがいる・・・というこ

とを気づいてほしい。 

パソコンや携帯電話等が一家に１台普及しているわけではない。 

４５～４９歳 

62 

少なくとも今の時点ではあまり市民に還元されている感はない。かなりの予

算がついていると思うが特定の業者だけが潤ったり、担当者（組織）の自己

満足だけに終わらず、市民が効果を実感できるシステムを作り上げてほしい 

４５～４９歳 

63 
雪に閉ざされる期間に力を発揮できるものだとありがたいです。家に居なが

らにして用が足りるような活用を望みます。 
５０～５４歳 

64 
不登校児の自立のために使われること。将来の大切な人材だと思うので。災

害の状況把握のスピード化。 
５０～５４歳 

65 

スマホ利用者がどれだけいるのでしょうか。パソコンでさえ利用できない人

がいるのに。まず利用できる人を増やすことが大事だと思います。パソコン

教室の開催（もうしていますか？）ない。 

５０～５４歳 

66 自分はパソコンをもっていないので、よくわからないです。 ５０～５４歳 

67 
住民票コンビニ交付は、個人情報が簡単にわかって（取得）しまって、悪用

されないか心配です。できればやめてほしい。 
５０～５４歳 

68 

公共交通の利用を促す必要性。冬季・雨天時の朝夕は市内中大変な渋滞とな

ります。オリンパスの取り組みのように企業も学校も市民も努力すべき。通

勤通学時のバスは空席が目立ちバス会社や鉄道会社の努力だけではどうしよ

うもできない。環境にも優しいのではないでしょうか。 

５０～５４歳 

69 いろいろな情報を役所から発信して簡単に市民が受けれるといいです。 ５０～５４歳 

70 
・市民全員に「情報」がすぐにわかる様に発進して伝達いければ良いかと思

います。 
５０～５４歳 

71 わかりやすく使いやすいものがいいです ５０～５４歳 

72 
下水道を完備し衛生的な町づくりを行ってほしい。資源を再生利用し、省エ

ネ、資源を有効活用してほしい。 
５５～５９歳 

73 
市内や会津若松以外の地震予知や速報などの細かい位置情報に役立ててくだ

さい。 
５５～５９歳 

74 わからない。 ５５～５９歳 

75 電気自動車を購入時に市から補助を出す。 ５５～５９歳 

76 

弱者の事を考えてほしいです。いくら生活が便利になったとしても、弱者に

やさしくないのはダメです。 

私は、怪我をして車の運転が出来なくなった時病院に通うのに苦労しました。

私には使えません。だから見る事が出来ません。私の様な人は他にもいると

思います。 

５５～５９歳 

77 良いと思います。 ５５～５９歳 
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78 インターネットやスマートフォンを利用しての情報共有化は良いと思う。 ５５～５９歳 

79 
情報通信を見るためにパソコン利用。容易に使いこなせません。サポートと

して家に来て頂けると助かります。（こちらから連絡するのがめんどくさい） 
５５～５９歳 

80 こうした情報を市民にもわかりやすくどんどん提供していく。 ６０～６４歳 

81 
６５歳以上の高齢者には ICTなどは理解できないので文書で各家庭に配布す

る。 
６０～６４歳 

82 
閑古鳥がないている神明通り、中央通りを元の様な活気ある町にしてほしい

です。 
６０～６４歳 

83 インターネットやスマホを持たない人もいる事を忘れないで下さい。 ６０～６４歳 

84 

高齢者の一人暮らしが増えている。これからも多くなると思います。地域に

密着した方法を考えてほしい。下記サービスは誰でもＰＣ、スマートフォン

を持っているわけではないので、目で見て行動してます。市政だより等に案

内等をお知らせ文で入れてはどうかと思います。（高齢者向け、子供向け用） 

６０～６４歳 

85 

3.11の地震で特に思ったのですが、自分達を取り巻くライフライン地面下が

全く分かってないのです。私の近くの中学校そばが、市内で一番の災害現場

となり、その地下に大きな断層が走っていた事など、高圧線がどこを通って

いることなど、立体地域ライフラインと危険マップ作りが最速必要だと感じ

ました。 

６０～６４歳 

86 
今回アンケートの調査に参加して、一市民である私が少しですがわかった様

な気がします。もっと、わかりやすく伝えて頂きたいのですが・・・。 
６０～６４歳 

87 

情報発信にはよいと思うが情報理解がイコールではない。 

まだ書類による図や文での説明を人による説明と意見交換まどきめ細やかな

サービスはほしい。スマートの意味わかりません！ 

６０～６４歳 

88 

ネット環境も整っていない世帯も多く、防災などでも回線パンクに対応でき

るか疑問であり、メリットを感じない。 

電気自動車の蓄電力もたたが知れているし、常に満充電能力も疑問であり、

新たな取り組みに対応できるほどの余力があるのか疑問 

６０～６４歳 

89 個人情報の減れない方法を。 ６０～６４歳 

90 
テレビのチャンネルの一つに、若松市役所チャンネルを作り、そこを回せば

子供もパソコンを使えない老人の方もいつでも見る事が出来ます。 
６０～６４歳 

91 スマートシティの取組は良いと思うが市の財政も検討してほしい。 ６０～６４歳 

92 ここの答えにはなってないだろうが個人情報の件等、漠然とした不安がある。 ６０～６４歳 

93 光熱費を安くする。 ６０～６４歳 

94 
勿論必要です。が、その前に人口、市民の老朽化問題が有り、優先順位があ

ると思う。 
６０～６４歳 

95 インターネットでも年寄にも使える様なシステムで普及させてもらいたい。 ６５～６９歳 

96 
災害の時などに迅速に情報の伝達が出来たらいいと思いますが、毎日が安心

して過ごせることに感謝しています。 
６５～６９歳 

97 対象を明確にして実施しないとムダ使いと言われやすい。 ６５～６９歳 

98 良くわかりません。 ６５～６９歳 

99 高齢化社会への配慮 ６５～６９歳 
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100 

・市に将来及び財政を考え、今本当に必要なものなのか第三委員会等を設置

し進める。（例、電気自動車 1～2台置いて万が一の時に本当に活用出来るの

か？コマーシャルに乗せられているのでは？） 

（高額な電気自動車） 

６５～６９歳 

101 わかりません。 ６５～６９歳 

102 デジタル化を進めたがるが今後はアナログ化にして人間味ある市制を望む。 ６５～６９歳 

103 年配の人達が簡単にみられる事を望む。 ６５～６９歳 

104 

・横浜市の「ウォーキングマイレージ」會津美里町の血圧管理などの健康寿

命を高め医療費を削減手段でもある。予防医学の浸透に有効活用を早く進め

て欲しい。（会津若松にはユニークな施設が少ない） 

６５～６９歳 

105 
高齢者が多いなかで、個人的に活用は難しい。町内に核となる人を作って進

める（勉強会） 
６５～６９歳 

106 ・自動車の太陽風力等の整備を増して行く ６５～６９歳 

107 よく分かりません。 ６５～６９歳 

108 良く分からない。 ７０～７４歳 

109 わかりません。 ７０～７４歳 

110 ７０代では具体的な提案はできない。 ７０～７４歳 

111 高齢者もしくは一人暮らし世帯との２４時間交流できるシステムを作る。 ７０～７４歳 

112 子ども、老人が安全安心に暮らせるようにしてもらいたい。 ７０～７４歳 

113 特になし ７０～７４歳 

114 会津は災害の少ない所です。必要以上のお金を掛ける必要を感じない？ ７０～７４歳 

115 
計画はすばらしい。高齢者にはインターネット、スマホ等文明の利器とはぼ

ど遠い人達も多数であることも考慮すべきでは？ 
７０～７４歳 

116 

ある程度のデジタル化は必要だと思う。 

現在の市政だよりは不要になるような ICTは良いと思う。 

（近所の多くの人が市政だよりは休日医療しか見ない人あり） 

７０～７４歳 

117 

私たち高齢者にはなかなか役立てる事ができませんが、未来の若者がよりよ

い生活をするためにはとても大切だと思います。いろいろなプロジェクトに

若者を是非より多く参加させてくださいますように。 

７０～７４歳 

118 スピードの早さについて行けません。 ７０～７４歳 

119 高齢者にあった情報提供 ７０～７４歳 

120 わからない ７０～７４歳 

121 大変に良い事と思います。安心して居ります。 ７０～７４歳 

122 スマートシティ会津若松という言葉が、はじめて耳にしたことである。 ７０～７４歳 

123 ＩＴについていけない現状なのでコメントできません。 ７０～７４歳 

124 
まずは若い人が仂ける場所を作ってもらいたい。正社員で安定した職場つく

りをして下さい。 
７０～７４歳 

125 職員の方、皆様毎回ごくろうさまです。 ７５～７９歳 

126 実感できません。（高齢・身体障害者で活社会に身を置いていませんから） ７５～７９歳 

127 情報管理をしっかりとして利用を進めるべき。 ７５～７９歳 
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128 
毎週 1回民間テレビで 5分間位会津若松市のトピックスなどを放映してほし

い。FMあいづは、聞いている人は少ないと思われる。 
７５～７９歳 

129 
70～80～以上の人は、新しいことになれないし使用できません。いかに若い

方がそれを老年者と利用が可能性を伝えて欲しい。 
７５～７９歳 

130 
まず担当する職員が一般市民の目線で対応する事が大事なことではないかと

思う。 
７５～７９歳 

131 
各区へ情報通信を設置し、急報書込により毎日の出来毎を通報できたら最っ

と伝達も進むのではないでしょうか。 
７５～７９歳 

132 皆が分かり安く、手軽に扱え、しかも生活に密着したものが望ましいと思う。 ７５～７９歳 

133 
横文字の意味の解らない老人、インターネットやスマートフォンを利用でき

ない人たちはどうなるのでしょうか？ 
７５～７９歳 

134 
歩道、自転車道の整備。 

段差が多くてスムーズに自転車で走れない、散歩も出来ない。 
７５～７９歳 

135 各公民館での目的の説明、市政だよりでの広報、専門家による説明。 ８０歳以上 

136 

節電のためには、日常どのような手だてが必要とされるのか、高齢者がみて

も分かるようなパンフ作り、各家庭に配布してはどうか。また一人暮らし世

帯の平均使用電力の目安や二人世帯、三人世帯ではどの程度の最低使用量が

いいのか、電力量と料金の比較など教えてほしい。他の家庭に比べてどうな

のかよく分からない。使い過ぎてるのか、それとも節電出来てるのか。 

８０歳以上 

137 
ホームページがあっても老人は使えないというか、そもそも見ないしパソコ

ンがない。若い人たちにはとても良いことだが・・・。 
８０歳以上 

138 
老人で何ものみこめない。なかなか話を聞いてもわからないすぐ忘れる新し

いものにはついていけません。頭がにぶくて困ります。 
８０歳以上 

139 これはよくわかりません。すみません。 ８０歳以上 

140 高齢者には情報通信機器の取扱いに難がある ８０歳以上 

141 
・特に防災・災害時の非難に役立てて欲しい。 

・高齢者の１人暮らしのチェック 
８０歳以上 

142 老人になったので理解できない。意味が良くわかりません。 ８０歳以上 
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性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 もっと情報を伝えていく ２０～２４歳 

2 転出届や転入届が簡単にネットなどで出せたら良い。 ３０～３４歳 

3 Compact Cityとのコラボ ３０～３４歳 

4 役立つと思う ３５～３９歳 

5 TV電話での情報提供 ３５～３９歳 

6 情報通信、環境技術の面で大手の企業と提携し雇用の創出を図る。 ４０～４４歳 

7 火事の情報など知ることができたらと思います。 ４０～４４歳 

8 
IT端末などを持っていないので、貸し出しとかでなくてもいいから無料で 

閲覧できる場所をどこかに用意してほしい。 
４０～４４歳 

9 ・教育機関への情報発信強化・個別世帯との双方向通信 ４０～４４歳 

10 毎日の暮らしに役立つような事。お年寄りも子供も。 ４５～４９歳 

11 
インターネットが使える環境にない人もたくさんいると思うので、そのよう

な人がどうすれば良いのかも考えなければならないと思う。 
４５～４９歳 

12 もう少し、バスの本数を増やしてほしい。母親が困っている。 ４５～４９歳 

13 
「エネルギーの見える化サービス」そのようなシステムを構築するのに市民

の血税を使うのは反対。費用対効果で考えても益なしと考えます。 
５０～５４歳 

14 全く考えていません。 ５０～５４歳 

15 
パソコン、スマートフォン等、ネットを使える環境のない人はどうしたらよ

いのか？ 
５５～５９歳 

16 
ゴミ焼却によって出る熱で温泉につかれて市民がいこいの場にする事ができ

ればよいのでは？ 
５５～５９歳 

17 

車がなくとも移動できる。公共交通機関うぃ充実させる太陽光発電を設置す

るのは個人ではなく市で進めていくべきだ。全市で太陽光発電により生活す

る 

５５～５９歳 

18 
ＩＣＴ落し穴情報漏洩、ハッキング等セキュティが確実ではないので必要な

い 
５５～５９歳 

19 老人でもわかるような情報の発信。 ６０～６４歳 

20 身体の不自由な人でもショッピング、連絡がとれるシステムの開発。 ６０～６４歳 

21 老人にもすぐにわかるような防災マップ。 ６０～６４歳 

22 むずかしいですね。大がかりな設備が必要。各家庭での通信量が必要ですし。 ６０～６４歳 

23 会津若松市はまとまりが無くバラバラの様な気がします。 ６０～６４歳 

24 必要である。情報通信環境と技術者がほしいから ６０～６４歳 

25 よくわからないです ６０～６４歳 

26 各、家庭にインターネットを普及させる ６０～６４歳 

27 わからないし興味もない。 ６５～６９歳 

28 
これからは高齢者の１人暮らしが多くなると思われるので、緊急の時のブザ

ー、ブザーを押すと相手が話をしてくれるとか。 
６５～６９歳 

29 
老人はパソコン、ケータイさえ使われない。ホームページを見る様に言われ

ても困ります。 
６５～６９歳 
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30 市民全員に平等に ６５～６９歳 

31 
高齢者などはインターネットなど苦手でない人もいると思います。 

市政だよりチラシなどで発信できたらと思います。 
６５～６９歳 

32 
全世帯へＰＣを設置し各種連絡（非常時含め）が共有できるようになってほ

しい。 
６５～６９歳 

33 
伝統や歴史（建築物や環境）を保存しながらの利便性、環境技術の導入をお

願いしたい。これらのプランの説明会を地域ごとにやってほしい。 
７０～７４歳 

34 
高齢老齢者生活世帯を考慮しながらコミュニティ放送局（有線可）全世帯に

放送システムを開設してほしい！ 
７０～７４歳 

35 

情報はとても大切で若松は特に観光を中心に全国的にピーアールするべきで

す。鳥取では駅に電車が入ると高校生が（土曜日曜）お茶とお菓子（名物）

を電車から下車する時に配っていました。 

７０～７４歳 

36 
ホームページや ICT等利用できない利用しない人も大勢いるのではないでし

ょうか？市民に知りわたる様に利用できる様な考えも必要かと思います。 
７０～７４歳 

37 
市政便り等で市内各学校の児童数、学級数や推移（過去三年くらい）をわか

るようにしてほしい。 
７０～７４歳 

38 丁寧な説明が必要。市民の理解が出来なければ役立つことはない。 ７５～７９歳 

39 わからない ７５～７９歳 

40 健康、福祉、教育、防災環境の取り組みが身近に感じられる ７５～７９歳 

41 良いと思います。 ８０歳以上 

42 これからの人々にお願いするだけです。 ８０歳以上 

43 どの様にと言ってもわからないです。 ８０歳以上 

44 思いつかない ８０歳以上 

45 わからない。 ８０歳以上 

46 いろいろとお考えいただき、ご苦労さまです。 ８０歳以上 

47 わからない。 未回答 

48 

まずは市民ひとりひとりが具体的に理解できないと思う。 

快適な生活にはまだまだほど遠い。 

個人によって違いはあるでしょうが、市民として、それぞれにゆき渡るには、

難しいと思う。 

未回答 

49 巡廻による説明会 未回答 

50 
会津大学がとてもすばらしいということですので個人情報が流出しないシス

テムで管理してほしい。 
未回答 

51 わからない 未回答 

52 私にはわかりません 未回答 

53 わからない 未回答 
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自由意見一覧（性別・年代順） 

 

性別：男性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 

・新しい道路や橋を造るのは良いが、歩道や自転車道で道が悪い所が多少あ

るので、そこに修理なども行ってほしい。 

・市街地に住んでいない（北会津地区や河東地区など）人でも気軽に買い物

などへいけるようにしてほしい。 

・利用する人が少ないからかもしれないが、バスや電車の本数が少なすぎる

のでもっと増やしてほしい。 

・（問 14に付け加えて）若松市はかつて中合やサティなどがあったが今はア

ピタしか大型商業施設がない。また会津の人は映画に 行くのに交通費も掛

かるので、映画館がほしい。 

１８～１９歳 

2 

せっかく素晴らしい観光施設が沢山あるので、そこを生かしてイベントなど

お祭りを行い、観光客を増やせば良いのではないかと思う。若松っつんかわ

いい！！ 

２０～２４歳 

3 

障がい者施設である社○法人会津社○事業協会の渡部Ｊ、とジ○イのスタッ

フはグループホームを若松市内で探しているのにもかかわらずそして 7月に

西七○ホーム設立され中旬頃体験の契約して 8月 1日体験出来たのにもかか

わらず、他の人には紹介して自分には紹介せず喜多方、ましてや二年前事件

起こした所で思い出すと忌々しく感じる。 

猪苗代行けだのふざけてるし、ジ○イの女性スタッフなんて「喜多方だって

会津だよ」とキレイ事を発し腹が立った。 

ましてやキレイ事はこの世で一番嫌いなので一部の公務員や政治家も嫌いな

ので会津社○事業協会も信用出来ない。 

キレイ事は信じない。 

２０～２４歳 

4 

歴史を大切にし、観光産業を充実させることはとても重要である。とは思う

が、会津地方の中心都市としてもっと都会的な魅力のある街にしていかなく

てはならないと思う。 

娯楽、商業施設を作っていかなくてはならないと思う。 

２５～２９歳 

5 
色々書きましたが、私には意味が全然感じられず適当に書きました。 

やめてください。 
２５～２９歳 

6 

毎月、広報などで情報を得ているつもりでしたが、こうしてアンケートを記

入しているとわからない事が多くあった。 

もう少し情報を得やすいようになにか工夫が必要かと・・・。 

アンケートを記入していてもう少し市のことを知っていかなくてはと思いま

した。ありがとうございました。 

２５～２９歳 

7 映画館を作ってほしい。現在は新潟・米沢・郡山まで行く必要がある。 ２５～２９歳 

8 雪の多い市町村を参考に、除雪をしっかり行ってもらいたい。 ２５～２９歳 
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9 

観光地としても、歴史のある町としても、持っているものはとてもよいもの

があるけれど、使い方が今一つ上手くいっていない気がする。単なる田舎の

一観光地から洗練された観光地になるためにはどうしたらよいのかを考える

べき。少子化が進み、将来的に町から人がいなくなり観光者も減ってしまう

ことが考えられるので人を呼ぶためにどうしたらいいのか、観光地をどうす

ればまた来たいと思わせられるのか考えるべき。一度、来る人のリピート率

をとってみるのもおもしろいかもしれない。一度来てもう来ないではこれか

ら先厳しい。色々書いてしまったがぜひ頑張っていただきたい。 

３０～３４歳 

10 

封筒にあった会津鉄道のＰＲ「最短で乗り換え１回…」というような記載は

大変良いと思います。私自身、東京へ行く際利用しますが、地元の人は知ら

ない人が多いです。バスを利用するより地元の魅力を発見できることが多く、

これからも市民の人が鉄道を利用したくなるようなこういったＰＲをして欲

しいと思います。市民の人が地元の魅力を理解することが他県への観光のＰ

Ｒにつながるかと思います。若松っつんはもちろん、お城ボくんなどのキャ

ラクターももっとＰＲできれば面白いかと思います。 

３０～３４歳 

11 

①若者が働いて生活できる環境、若者が地元に戻って来られる環境、若者が

地元に戻って来られる環境をいかに整えていくかを考えていく必要がある。

（将来の会津若松を担う人々の確保） 

②市の業務を積極的に民間委託し、民間活動の活性化を図る。また、これに

より市役所職員の業務負担を減らし、必要な部署、業務へこそ、人員、予算

を注ぐべき（不要な事業は廃止の方向へ） 

３０～３４歳 

12 
文化、商業、農業それぞれの特徴を生かしたまちづくりに取り組み、文化、

歴史のみに頼る町にならないよう取り組んでほしい。 
３５～３９歳 

13 

まちづくりについての意見ではありませんが、現在すすめられている計画が

どのような目標や姿に向かっておこなわれているのか具体的なイメージがわ

いてきません。現状がどうで、どうなったら「活性化した」といえるのかを

明確にしていく必要はあると思います。アンケートの質問の仕方について「積

極的に進めていくべきだと思いますか？」と言われても、進めることでどの

ような効果が期待できるのか、コストやデメリットはあるのかといった情報

がないので「わからない」という回答になってしまいました。 

３５～３９歳 

14 

忙しい中でこれだけの時間をかけて回答したものであり、無駄に終わらない

様（費用も含めて）必ず意見を反映させて下さい。優先すべきは「市民の生

活」であることを認識し、全力且つ無駄のない税の有効活用を考え、実践し

て下さい。 

３５～３９歳 

15 市議会がもっと前に出て自分の地域を見て下さいね？ ３５～３９歳 

16 
・子供が遊べる商業施設がないので誘致してほしい。 

・除雪がエリアによって上手い、下手の差がありすぎる。 
３５～３９歳 

17 

会津の資産は少なく民間の企業でいえば、赤字です。 

赤字の会社が、ボーナス、期末手当が出るのでしょうか。人員の剤減や民間

への委託を今まで以上行うべき。その上で町作りを行うべきではないか。 

税金＝血税です。大切に予算を取り使い切る必要は無いのではないか。 

３５～３９歳 
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18 
市が向かおうとしている方向性が見えない 

ビジョンを明確化してほしい。 
３５～３９歳 

19 

前に働いていた時に鶴ヶ城の瓦改修工事をしていた時に地方の業者の方が言

っていた言葉なんですけど「会津には楽しめるのがパチンコ店とお酒を飲む

ところしかない」と言われたことがあるのでそれ以外で楽しめるところがあ

ったらいいと思います。 

３５～３９歳 

20 
市の業務は縦割りがいまだに多くいろいろと 1か所ですまない。 

融通がきかないと思います。 
３５～３９歳 

21 
市内にショッピングモールなどを増やし、県外に出ないように市内の活性化

が必要だと思います。 
３５～３９歳 

22 

経費削減の上、税金等を下げ暮らしやすい町づくりをお願いします。 

保育料や教育費が高く子育て世帯の負担が多いです。 

子育てしやすい町づくりもお願いします。 

３５～３９歳 

23 いつも応援しております。今後とも宜しくお願い致します。 ３５～３９歳 

24 

大変なことだと思うが、１１８号道路を芦ノ牧まで２車線にしてほしい。竹

田病院付近の交通の流れ。（道路が狭すぎる。救急搬送の際大変なので。）イ

ベントをそれなりに実行してほしい。児童の安全対策。高齢者への対応。地

産のアピールと販売。そのスペース。神明通りの活性化。 

４０～４４歳 

25 

下水工事で水路を壊して直さず帰った。下水自体も手抜きしているのではな

いか不安。主に上下水が並んで入っているのでは？地震で破れれば混ざる上

水・下水が逆流するはず。市にいう事ではないが、水没対策が自動車に必要

な時代になった様子。何か手段を。 

４０～４４歳 

26 

・会津若松市には防災ハザードマップってあるんですか？ 

・市役所の国民健康保険料の職員の上から目線の態度を何とかしてほし

い！！他の科は知らんが…。 

なんだかんだと言っても、やはり自分の生まれ育った会津若松ですから、く

らしやすく、活気のある市になってほしいと思っています。ガンバって下さ

い！！ 

４０～４４歳 

27 

職員が多すぎ。特に管理職が多い。 

窓口はいそがしいが奥にいる人は・・・。 

市役所に行くとそう思う時がある。 

・議員定年制導入 

 市議会を TVで放映すべき、市役所だけじゃなくて。 

４０～４４歳 

28 

早く光回線にしてほしい。 

同じ市民であれば同等のサービスが受けれるようにする事は当然かと思う。 

情報化といってもインフラ整備が遅れている地域にとっては情報化は進みま

せんので 

４０～４４歳 

29 

あまり手広く進めず、一つ一つをきちんとクリアし「●●●の町」の様に何

かに特化した町づくりをするべき。 

「城のある町」ならば多少不便であってもそういったコンセプトを優先しな

いと町や市の「色」がわからず魅力がでない。 

４０～４４歳 
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30 

映画館を作って欲しい。 

駅前に大型商業施設等がほしい。 

この調査票 

（※問 37～41が入ってなかったです。あと P21.22が二つ入ってました） 

４０～４４歳 

31 

先日の会津まつりに綾瀬はるかさんを呼ぶことができたのは本市にとって大

変有意義だったと思います。 

せっかくＮＨＫ大河ドラマの舞台となったわけなので観光客のリピーターが

ふえるような取組みを続けるべきだと思います。 

４０～４４歳 

32 

小さなユニットの行政。 

外部資本の税収に頼らない。 

パチンコ店の撲滅。 

行政の事務処理能力のソフィスティケート。 

文化の内実化。 

教育方針の見直し。秋田県のような学力の向上。 

４０～４４歳 

33 

会津市民として協力します。 

会津の良さを全国に広げたい。 

会津に生まれ住み慣れた町が好きなので活気ある。おしゃれな街にしたい。

若い人たちもいたくなる様な。 

４０～４４歳 

34 

子供にやさしい、子供が多い社会にしてほしいと思う。そのためにも、子育

て支援の充実を願う。 

できれば返信用封筒にのりをつけてほしい 

４０～４４歳 

35 なし ４０～４４歳 

36 

○○の取り組みをしています。○○の対策をしています。←具体的な内容が

なければどんな事をしているのかさっぱりわからない。それに対してどう思

うか聞かれてもわかるはずがない。市民の意見を聞こうという気持ちはわか

るが、素人に聞く内容ではないものが多い。 

４５～４９歳 

37 

冬対策を行わない限り人口増はありえないと思います 

メインストリートのロードヒーティング等 

冬場の消費低下を防止すべきと考えます 

４５～４９歳 

38 会津若松駅前（ピポット周辺）の駐輪場の対策を徹底してやってください ４５～４９歳 

39 
高齢者や障害者にやさしい街づくりも仕事がない、買い物する時もないでは

若者は出ていくばかり 
４５～４９歳 

40 

・昔ながらの気質が抜けきらない本市は若者が残りづらく、未来をえがけな

い。高年齢化が進み、増々若者がいる場所がなくなる感じ。 

「がんこ」さも良いが謙虚な気持ちが、大切になってくる…と思う。 

４５～４９歳 

41 

・郊外にいる住人を、もう一度街中に住まわす。 

・車のない人が移動しやすくする。 

・バスツアーではなく個人で訪れたくなるような観光地にすると、市民との

交流も盛んになる。 

・会津ならではの産業を強化してブランドにする。 

・風評被害からいち早く脱出し、会津の強さを全国に発信したい。 

４５～４９歳 
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42 

城下町的な情緒に欠ける。 

所々にそれっぽいのが点在するのみで統一感がない。 

鶴ヶ城の駐車場を有料にしたのも観光客に受けが悪い。 

市の偉人に関しても白虎隊ばかりでなく「柴五郎」や「河井善順」と言った

人達のアピールをもっと積極的に行い。 

マンネリ化を防ぐ。 

４５～４９歳 

43 

会津の特色を活かしたまちづくりをお願い致します。 

今の会津にはときめきません。 

もっと若い人の意見をどんどん取り入れるべき。 

４５～４９歳 

44 ※ページ 21.22がだぶっていて 23.24が欠落していました。 ４５～４９歳 

45 
どこにでもあるような町づくりではなく、会津だけの特色を持った町づくり

を望みます。 
５０～５４歳 

46 
信頼できるリーダーに従い皆が協力しあって、他県からうらやましがられる

ようなまちづくりを目指してもらいたい。 
５０～５４歳 

47 

・市の職員の教育の徹底 言葉使い、自の仕事は何か？ 

市民の声を聞いて欲しいです。 

一部の悪い職員のために、全員が悪い印象を与えるのではないでしょうか？ 

何のための職員なのか、もう少し、よく考えてもらいたい。 

５０～５４歳 

48 

福島県の観光の中心は何と言っても会津です。 

観光に合わせたまちづくり、中心市街地づくりを行っていくべき。（統一感の

ある景観、まちづくりｅｔｃ） 

ＩＣＴについてはあまり間口を広げすぎない方がよいと思う。 

５０～５４歳 

49 

市民の声を聞いて、聞かれた姿勢で取り組み、若い人々がこの町がふるさと

である為に希望がもてるようにしてこそ将来が明るく発展出来るようになる

と思う。（人口が増加しないと生産性も財政も大変になる。） 

５０～５４歳 

50 

・これから少子高齢化、人口減少の時代になるがそれも悪くないと思えるモ

デルを作ってもらいたい。 

・震災原発事故、大熊町を受け入れている市としてもっと発信主張してもら

いたい。 

・大阪市長の橋本さんと同じくらいにいい意味でもわるい意味でも日本の政

治を変えるような姿を見せてください。 

５０～５４歳 

51 
現場職員の皆さんの努力に感謝しております。 

大変でしょうがこれからもがんばってください。 
５０～５４歳 

52 

「協働」意識が身近な感覚として捉えられるようにするために動画を配信し

てはいかがでしょうか。 

見て、聞いて、わかる、行政と市民のこれから。 

環境にやさしいまちづくり、してるんだ！ 

こんなことで！ワタシｊもお役に立てるんだ！ 

と思えるような動画の配信です。 

５０～５４歳 

53 湊町、大戸町など市街地から遠い所も同じようにしてほしい。 ５０～５４歳 

54 中央公園の水をきれいにして水あそび場にしてほしい。 ５０～５４歳 
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55 行政のリーダーシップ。 ５５～５９歳 

56 

会津らしい商店街、町並みを残し支援してほしい。高齢者の買い物の足を確

保して欲しい。（高齢者がいつまでも自家用車で運転するのはやはりあぶな

い） 

５５～５９歳 

57 

市の財政が良くないのはわかっています。あれもこれも無理なのも認めます。

財も力もなかったら知恵をだすしかありません。全国一律で物事を考えたら

むなしくなりますので、ここはひとつ世界にさきがけて「清貧都市」を目指

すのがいいと思います。金より精神性が高い方が幸せかもしれません。 

５５～５９歳 

58 

市長がもっと市政を考えられる時間を持てるようにすべき。忙しすぎ。（昼も

夜も何かしら行事に参加しすぎ）予算を使う時は広く浅くでなく、集中的に

投資する案件を増やしては。特にインフラについて、何年も何年も工事をし

ているのはうんざりだ。確かアンケート２回目だが、聞くばっかりでなく実

行する様にして欲しい。アンケートでアリバイ工作をしている様にしか見え

ない。 

５５～５９歳 

59 

城前団地の建設について、これからは人口が減少するなか必要なのか。長寿

国のような施設をふやした方が良いのではないか。今年の春の祭りの中止は

ばかげている。もっとこの若松を盛り上げる行動をとってほしい。 

５５～５９歳 

60 

中通り、浜通りに比べて活性化が感じられない。時々、会津は福島から切り

離して新潟県に編入すればとの思いも起こる。若者が楽しめない町は発展が

ないのでは？また、冬期間は除雪を丁寧に行い、市民の負担や二度手間とな

る様な事は避けて欲しい。 

５５～５９歳 

61 

旧県立病院跡地の多様な利用。県立施設と市役所、国機関の入った複合施設

の建設。そして、現在の市役所庁舎の伝統的な建築物を残した交流広場、公

園などの建築物。 

５５～５９歳 

62 

まちづくりの中で、工事する時、同じ所で何度も掘っては埋め、ほっては埋

めをくりかえす事が多く見えます。何で?同じ所で色々な工事が有るのなら業

者間で、予定を一緒にすれば余計な税金を使用しなくなるのでは？年期末に

工事が集中するのはなぜ？コンピューター化している今、職員の人数は妥当

なのか？ 

５５～５９歳 

63 
ロサンゼルスの様に、これから建てる物には入口スロープと車椅子用のトイ

レが無ければ建築許可がもらえない様にすれば良い。 
５５～５９歳 

64 

「問 5」において、簡単に記載しましたが、とにかく「住み良い町、地域」

は何にも「会津」だけではなく、「日本全体」全てである。つまる所「人の心」！！

である。 

長時間にかけ、幼い時からの教育、躾、である。 

教育委員会（福島県となるだろうが・・・）の姿勢である。 

私達が、小学、中学の時に「道徳」の時間はあったが、その時は何となく受

けていた授業であったが、後の人格形成に大きく影響している事に気がつい

ている次第である。 

とにかく、「こころ」を育む市の取り組みを期待したい！！ 

５５～５９歳 

65 しっかりして、市民の為、まちづくりをやってほしい。 ５５～５９歳 
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66 行財政改革の推進 ５５～５９歳 

67 快適で安全、安心な町作りをお願いします。 ５５～５９歳 

68 

・冬になると雪の捨て場が狭いので雪捨て場を広くしてもらいたい。 

・日新地区の道路（スクール道路でのとばす車があるのでスピードをおとせ

るようにしてもらいたい。） 

５５～５９歳 

69 若者の雇用制度の充実を図り税収向上をお願いします。 ５５～５９歳 

70 

0．私には答えられる項目が非常に少なかったので、次回からは外してくださ

い。税金の無駄使いになります。 

1．全体に仕事 90％のオヤジに聞く内容ではありません。ま～殆ど期待はし

ていないでしょうが。 

2．こーいう事をやっている、知っていますか？の設問が多々ありましたが、

私には”あーそうですか”でしかありません。 

成果が出ていれば聞こえて来ると思います→聞こえていません。 

3．この市に、まちづくりのプロは居るのか疑問。 

予算をもっと道路に使った方が皆な喜ぶと思う。 

◎道路補修で超ダメな業者が居ます。ホント、良く見て（チェックして）下

さいヨ。 

4．甲府市に習って、交差点は右折車優先にしては。譲らないドライバーが９

５%以上ですヨ。この街のドライバーは腐ってます。コレが解消されただけで

美しい街づくりが加速すると信じてます。 

５５～５９歳 

71 前記と同様です ５５～５９歳 

72 

・観光会津らしい、きれいな街作りをぜひやってもらいたい。 

・城下町らしい特色のある市をあちこちで行ったらどうか、たとえば、あの

町あの通りは毎週何曜日にはこんな市が開催されるとか、毎週日曜日は大き

な…とか、十日市ばかりでなく、人が集まる楽しめるプロジェクトをぜひ。 

・小学生など、こともクラブの帰り時間など、まず公務員の人しか利用でき

ないような時間になっていきますか。 

何かにつけ、公務員目線での取決めが多い感があります。 

ぜひ市民目線での行政を。 

５５～５９歳 

73 いつまで大河ドラマに頼るのか ６０～６４歳 

74 

全国でいわれているように子供・仕事・生活費（使えるお金）が今のままで

は日本人が 1/5になってもしょうがないではないですか？今まで特に何もや

ってこなかった以上あわてて全部やろうとしても何も出来ないで時間だけ過

ぎていくでしょう。 

昔の人達が言っていた（ことわざ）が良くわかりますね。 

６０～６４歳 

75 

我々会津の空間線量は大丈夫でしょうか？ 

中・浜通りしか注目されていませんが、会津の風評被害は？原発の事故以来、

野菜、山菜，米、肉など食料品はもとより飲料水にはだれもふれませんが、

市民の鉄水（浄水場）が一番心配です。これから 40年後に終息するといいま

すが、その頃私はいません。 

これからの若者たちが安心して暮らせる世の中にしてもらいたいものです。

６０～６４歳 
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私は生まれも育ちも生粋の会津っこです。将来の会津が全国でも美しくりっ

ぱな故郷であり続く事を願ってペンを置きます。 

※最後に、18～65才まで就労の場をもっとふやしてください！ 

76 

飯盛山の白虎隊自刃地から鶴ヶ城の位置を示すような案内板を設置して欲し

い。過日散歩で自刃地に行った際、観光客が鶴ヶ城の位置が分からず帰ろう

としたので、案内したらとても喜ばれた。 

その観光客も案内板の設置を望んでいた。 

６０～６４歳 

77 

・若者が住みたくなる様な会津若松を創生して頂きたい。 

・地元愛を育む教育で若者がこの会津若松で起業家が出て来る様な街づくり

を進めてほしい。 

６０～６４歳 

78 

全ての台は経済にある。早く財政のバランスを安定させたいと考えます。そ

の為には福祉と観光外の行政サービスの低下は耐えようと考え協力したいと

思います。まちづくりの真の議題は財布づくりでその財布が全ての土台でし

ょう。七日町通りの現在の姿は約 20年費やされたと聞いています。人と心と

財布の融合と見ました。財布があれば人も企業も寄ってきます。にわとりと

たまごの話になりがちですが近道は大木を目指すよりも豆粒をたくさん作る

ことを考えたい。新芽がいっぱいになるでしょう。 

1本の大木よりもちいさいけど数多い豆粒を育てたい。 

行政の世界でこの発想を生かしてほしいと切に願います。 

生まれ育った好きなところ会津若松です。行政担当のみなさんへ期待します。

評価や結果を考えずに失敗してもＯＫ！can do it! 

６０～６４歳 

79 

市中のがあまりにも悪い事。 

車はもちろん歩行者、自転車も走行にくい道路整備もがんばっていただきた

い。こちらに来て日が浅くまだよく状況が分かっていませんので市政につい

てはあまり意見はありません。 

６０～６４歳 

80 
市民がもっと参加できるような体制とかイベントをもっとやってほしい。 

ボランティアの育成の充実 
６０～６４歳 

81 

降雪時期の生活が厳しいです。社会設備にもっと多くを投資すべきです。 

若い人、女性、老人が済やすく人口の流出も防げると思います。若い人が定

住すれば人口が増えて活性化します。 

会津は大きな災害もなく本当に豊かな街と思います。 

背あぶり山などから見える秋の黄金色のいなほは会津の豊か w差を表してい

ます。 

６０～６４歳 

82 

●安定的な雇用を確保する様に工業農業を充実させる政策が必要。 

公務員や団体等の職員が一番高給取りになるような姿勢では落第です。 

●観光事業では一部の人々が恵みを受けるだけで一般市民には遠い存在だ。 

あまり力をいれなくて良い。 

●中心市街地などなくても生活に不便は感じない。こんなところに税金を投

入してもムダ。 

●役場は住民サービスの名のもとにあちこちに手を出し無駄な金を使うので

はなく、効率的に少人数で運営する事が大切。私も公務員だが一度要員や予

算を得ると効率をまったく考えない組織が多い。それでは肥大化するだけ。 

６０～６４歳 
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83 

会津若松市は鶴ヶ城と飯盛山があるからには歴史・観光を重視すべきで、町

名なんかを今風にしたところもあるがそれは無意味と思う。会津市町村の指

導的立場で将来を展望すべきである。 

近い将来、会津市を目指し役所は移転すべきである。 

酒、漆器等、地場産業に力を入れながら、東山温泉、芦牧温泉の活性化・背

炙ケーブルカー（民宿）再運営・湊との連携を強める。 

農業は耕作放棄地等を近隣の希望者に貸し出す。（P18） 

６０～６４歳 

84 

老人にやさしいコンパクトシィテーを言っている割に老人が歩いて買物に行

く所も無いし娯楽施設も近くに無い、買物や映画などは郡山や福島に行って

いる状況です。 

又、若者が働ける企業も少ないし、会津に住んでいる人の賃金も安い。 

共働きでないと生活出来ない状況です。町の中を見て下さい。町を歩ってい

る人も昔と比べると少ないのでは？ 

１０万都市でデパートも無い所は少ないのではないでしょうか。 

６０～６４歳 

85 

観光を大事に高齢者、障害者、交通弱者、買い物弱者、雪に強くやさしい町

に市民の意見を大切に困った事はいっしょに考えて行動できる姿勢に楽しく

明るい会津若松になって欲しい 

６０～６４歳 

86 

まちづくりの柱に「地域エネルギーの自立と持続可能な社会づくり」があり、

木質バイオや風力による発電に取り組んでいるが、各家庭に送電されなくて

は意味がない。9月 30日、東北電力などの電力会社は一方的に「ＦＩＴ」に

基づく再生エネルギーの新規受け入れを停止した。電力会社も経済省も各電

力会社の「連携線」の容量を大きくする努力はしてほしいと思います。地域

エネルギーの自立に努力している会津若松市です！あいまいにすべきではな

いと思う。日本酒は私も好きです。毎晩飲みます。喜多方市では「日本酒で

乾杯条例」ができたそうです。日本酒をメインにしたまちおこしもいいと思

います。しかし、お酒を強制すべきではありません。結婚して本市に来た人

から聞いた話ですが、家庭や親戚に「会津に来たのに酒が飲めないのか！」

と言われるそうです。私も、文化的な団体会合で「飲め飲め！」と言われま

した。飲めない人に酒を強制するのは「暴力」です。家庭や親戚に強制する

には「Ｄ・Ｖ」です！ならぬことです。いい歳をした人がこのようなことを

行っているのは残念です。先日、早朝の新宿行きのバスに乗りました。早朝

から乾杯をしているグループがいました。電車と違って狭い車内です。酒の

嫌いな人もいます。本市は、酒に対して非常に甘い体質があるのではないで

しょうか？お酒の好きな人も嫌いな人も共生できる「まち」であってほしい

ものです。交通マナーが悪い」、と言えば中学生や高校生が思い浮かびますが、

本市では小学生と高齢者が悪いようです。歩道上で、「どけ！」とばかりベル

を鳴らします。赤信号で止まっているちベルをならし、どけとにらみ付けな

がら信号を無視して走り去っているものも、小学生や高齢者です。明らかに

歩道を渡るのが分かるのに無視して走り去る車の多くに「高齢者マーク」が

貼ってあります。問５に書きましたが、小学生に風土として「安全無視」の

風潮があるのではないでしょうか？「暴走高齢者」は、もう一度「ならぬこ

とはならぬものです」を学ぶべきだと思います。 

６０～６４歳 
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87 

以前（２、３年くらい）に振興券が販売していましたが、現在はありません。

すごい売上があり商業の活性化があったと思いますが…再考願います。市の

財政が心配。病気にならない身体作りの指導、また、企業で行っているスポ

ーツジムへの参加の補助（６０歳以上？）。 

６５～６９歳 

88 各問いに記入あり。 ６５～６９歳 

89 

① 街が狭いので歩く観光客を多くする為に信号機や街中に（ヒョウサツ）

を付ける。（街中のお金を落せる様） 

② 老人から中、高校位まで、挨拶をしても返ってこない。 

③ 公共の場でのマナーが悪い。大人達が含めて意識我ない。 

小さい子ほどマナーが良い、なぜ？ 

知的に高いと思われる方々、俺が一番エライ？ 

物産店、会、会津のモノは同じ物しか売ってない。 

異業種間の交流が少ないのでは？東山の入場料８５０円は高すぎる。 

同じ頭の人、上に立った方々は他も自治体の観光地のお土産店、お客は

会津のモノが欲しいのに他の物をならべてる。？ 

６５～６９歳 

90 

○若者が郡山や新潟へ買い物にでかけるような現状は早期に改善しなければ

いけない。 

 駅前、神明通りを中心に魅力的な商店街（デパート等を誘致）すべきであ

る。 

○企業誘致を積極的に行う。その為に大きなメリット（優遇処置）を施すべ

きである。 

 雇用の安全確保。人口増加に不可欠である。 

○もう一度「会津若松へ行ってみたい！！」と言わせるようなおもてなしの

観光と活気あるまちづくりをすすめてください。 

６５～６９歳 

91 

役所の職員の方々で、若いうちは情熱を持って頑張られていると思います。

ある程度上になると前の方々の施策を前例と同じくやってしまう。その辺か

残念に思います。 

それでも以前から比べると、あいさつはしてくれるし、良い市役所に生れ替

ったと思います。 

議会の議員さんは 視移民にあれやった、これやったと話しも聞きますが、

行政と議会がもっともっと蜜にかかわり、会津若松市が生き生きなる様に切

に願います。汚ない字、文、申し訳ありません。 

６５～６９歳 

92 

若松第中２学校後の旧兵舎跡のアパート、早くこわして欲しい。 

汚いし、キケンである。 

地震で倒壊して、住人が怪我などしたら大変である（何人かは入ってる？） 

６５～６９歳 

93 特になし。 ６５～６９歳 

94 役所のがんばりを期待します。 ６５～６９歳 
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95 

1.市の財政、人口構成、産業基盤いずれも将来に向けての展望が描けない状

態です。数十年前富士通が会津に進出してきた理由は 

 武士道精神の市民性を見抜いていたことです。この精神こそ会津の宝とし

前面に出した企業誘致の施策を進めることが望まれま す。又、優秀な会津

人を輩出継続するための子供育成が必要と思われます。 

2.市のそれぞれの取り組みについては否定しませんが政策に優先順位をつけ

る必要があると思います。 

3.わくわく学問、ゆめ寺子屋他健康、生きがいある老人づくりに役に立って

いると思います。感謝致します。 

６５～６９歳 

96 
市長始め、市職員、町内会及び町民とが連携していく事が望ましい。市議会

員と町民との対話をするように。 
７０～７４歳 

97 
・市議会議員の大幅削減 

・町内会活動の活発化 
７０～７４歳 

98 

・前述もしが、市としてどのような市をつくろうとしているかが地元の人に

周知されてないのでは・・・。 

・あれもこれもではなく、年度ごとに重点化して進めるか、市長の方針を市

民にもっと知れ渡らせる工夫が必要ではないか。 

 細かなことはいらないので、大きな柱だけわかりやすく知らせてはどう

か？ 

・観光会津若松で日本中に知らせるには何を目玉にするなか？工夫が必要。 

・若者たちが残れる産業の活性化をめざし人口増加させる工夫が必要である。 

・会津大学は、市に何か役立っているのか？ 

７０～７４歳 

99 

当然ながら市民の為の生活の拠点であり、観光客優先でなくてよい。 

市内は道路が狭く、市民の乗っていない空バスが走っている。車体の小型化

したバスをみかけるようになったがそれでも人は載っていない。路線を再考

して料金均一制（市内）にすれば客も増え、市内の交通渋滞も緩和されよう。

青森県弘前市に行ったとき市内一巡する 100円バスが走っていて市民、観光

客の利用者が多く我々もマイカーを Pに入れて利用した。 

マイカーでうろうろするより道路の車の流れもよく大変よい印象を受けた。

現在本市にはデパートも映画館もなくなった。若者達は郡山、米沢、新潟あ

たりに流れていると聞く。 

買い物などには大型スーパーで間に合っている。 

しかし文化的設備はさびしい気がする。 

７０～７４歳 

100 

小・中学生の厚く姿勢が悪るい。 

猫背で下を向いてちょこちょこ歩いている。 

これは成人になって顔の化粧や洋服に金をかけても見栄えしない。歩く姿勢

良ければ品格が出て惚れぼれする。 

さすが会津の女性であると評判にない 

若い男性が押しかけるかもしれない。 

体育の時間にご指導を願いたい。 

７５～７９歳 

101 稽古堂の様な無駄なものは費用対効果の面で無用のものであった。 ８０歳以上 



‐ 320 ‐ 

 

102 
大通りは交通の便が良いが裏通りは交通に便利な所まで歩かないと出られな

い。タクシーを使う事になる。外輪の交通を良くして下さい。 
８０歳以上 

103 

原にやって居るのか？ 

すぐとなり迄Ｕ字構が入って居るのに入れてくれない（川が広くなって道路

が狭くなって居る 民地も浸食されて居る所が有る） 

いくら、どこに云ってもやってもらえない 

有力者に頼んでどんどんやってもらって居る所も有 

市のまちづくりとは？ 

８０歳以上 

104 なかなかむずかしい問題を変えている。がんばってください。 ８０歳以上 

105 
高い知能と実行力とで大いに頑張って下さる様お願い致します。 

不備な点お許し下さい。 
８０歳以上 

106 

会津若松市ー市内ー新しい宅地ーなどには新しい宅地ー開発はしないで 

企業又小売業などにフードフェスティバルなどに重点正策に最優先とながら

充実を行政して下さいー 

８０歳以上 
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性別：女性 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 神明通りの活性化。買い物しやすい大型店。 １８～１９歳 

2 

この調査票を記入していく中で、改めて会津のことについて考えさせられま

した。また、知らなかった市の取り組みについても知ることができました。

突然調査票が私のところに届いたときはとても驚きましたが、このように私

の意見を述べる機会を与えていただいたこと、とても感謝しています。私は

この会津がとても好きです。生まれ育ったこの会津をもっともっといろんな

方に知っていただき、「会津はとてもステキなところ」と思っていただきたい

と思っています。課題はたくさんありますが、市民全員でそれに向き合える、

そんな市を目指してほしいです。最後に、何度も書いていますが、会津には

まだまだ魅力たくさんあります!!それを無駄にせず、どんどん見つけて利用

していってください!! 

１８～１９歳 

3 

他の地域から訪れる方の中には、会津若松市民が外部からの人間に対して、

会社でも店舗でも態度が冷たくなりがちだと感じる人がいるようです。 

代のおきてにのっとって、武士らしい心を持つ地域住民の方々も良いとは思

いますが、観光業に力を入れるならば多少なりともそこは変えていくことも

プラスになるのでは・・・と思います。 

１８～１９歳 

4 

保育士や介護士などの、福祉分野で働く人達の賃金が労働時間や内容を考え

ると低いように思います。 

人手不足などの解消のためにも、法人への支援が充実すると良いと思います。 

２０～２４歳 

5 

会津ならではの魅力をもっとアピールできる市になれば良いなと思います。

また、若い世代がもっと楽しめる且つ、活躍できる場が増えて欲しいと思い

ました。 

２０～２４歳 

6 

買い物する場所がない。週末は郡山や新潟、米沢などに行っている。そうい

う友達は多くいる。若者にも大型ショッピングセンターなどがないと人は外

に流れてしまうと思う。特に衣類など。 

２０～２４歳 

7 

・若者が遊べる場所がないから皆、会津から離れてしまう。 

・子供の教育に力をいれてもらいたい。 

・図書館の蔵書数を増やしてもらいたい。 

 図書館の閉館時間をのばしてもらいたい。仕事帰りにゆっくり読むことが

できない。 

・新明通りが寂しすぎる。高校生がかわいそう。 

・雪道が不安。路面整備をお願いします。 

・若者が住みやすい町にして下さい。 

 大学を出た人の就職口がなさすぎると思います。 

２０～２４歳 

8 

博物館は利用されているのか？ 

なんの展示も行われている様子もなく、必要性がないように感じられる。 

実際、小学校の時学校行事で行ったきり行っていない。 

２０～２４歳 
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9 

・市役所より、他の建設に力をいれてほしい。 

 子供がたのしくすめて、安全な市であってほしい、 

・年寄り向けのものしかなくて、 

 子供たちはたのしくない。買い物できる場所や室内であそべる場所をふや

してほしい。 

２５～２９歳 

10 

四季を通じた会津の魅力を再発見し、老若男女が住み良いまちづくりを自発

的に行えるような意識づくりができると、観光客だけでなく地元人が会津を

もっと好きになってくのではないかと思います。 

２５～２９歳 

11 

市で取り組んでいる事や、実際に行っていることなどを市民にわかりやすく

知らせる（市政だよりなど）ことで、まちづくりに取り組みやすくなるので

は。 

２５～２９歳 

12 

道路工事に同じ所を何度もやっているのを見かけることがありますが、会津

の特性上、表通りはすごく広いけれど、まだまだ車がすれ違うには狭い道も

多々あります。工事場所は適切なのでしょうか?必要な所に行き届いているの

ですか。大型商業施設や大規模工場などの誘致は、リスクがあるのではない

かと思います。大きく雇用を捻出できてもパートばかりで、大企業はうまく

いかなければ撤退します。今、地域に見合う街づくりが必要です。便利にす

るために、栄えることは必要ですが、会津ののんびりとした人やのどかな町

並みが他県の人達からも魅力であるので、特色を残すようにしてほしいです。

近頃、新しくできるものといえばコンビニばかりなので疑問に思っています。

地域で頑張っている人を支援して、どこにでもある都市には変えないでほし

いです。歴史ある落ちついた街だからこそ、私は好きで地元に留まっていま

す。 

２５～２９歳 

13 

保育料が高すぎる。育休をとり復帰予定だが、給料の半分近くを保育料でも

ってかれるので何のために働くのかわからない。除雪はもっとどうにかして

欲しい。 

２５～２９歳 

14 

震災の後、若い方々が若松市に住みはじめているにもかかわらず、市内には

商業施設どころか、飲食店も少ないと思う。これでは将来的に高齢者の人口

ばかり増加すると感じています。正直、20代の目線から見てしまうと物足り

ないし魅力があまり感じられなく、ずっとすんでいくのは考えます。 

２５～２９歳 

15 
全体的町が暗いし店も少ない。 

若い人が楽しいと思える施設がない。 
２５～２９歳 

16 

会津縦貫道南道路は栃木県へつながり高速道路となるのでしょうか？SAな

ども作れば関東から直で会津方面へこれて便利だと思うのですが・・・。 

大型ショッピングモールの誘致は商店街の方々の反対というのは本当でしょ

うか？ 

ネットなどでそのような垣見が見受けられます。 

サティーや百貨店が無くなりさみしいです。郡山、新潟まで行かなくてはな

りません。 

冬はいけません。会津が孤立します。 

冬は光熱費が高いので寒冷地の為の手当てがあると助かります。 

２５～２９歳 
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ヨークベニマル、リオンドールばかりあるので、他のスーパー（ディスカウ

ントショップ）があると生活に変化があり楽しいと思います。 

幼稚園など私立ばかりで不安です。助成金があるようですが説明が難しく思

います。 

17 

温泉がたくさんあるのはうれしが、もう少し安くしてほしい（公衆浴場） 

福島→200円 

いわき→220円 

会津→500円 

２５～２９歳 

18 

観光客を呼び込むことや、歴史の町づくりも大事だと思うが、まず先に会津

に暮らす人々が、不自由なく会津で働いて消費出来るような町づくりを重視

してほしい。（交通、商業施設、雇用など） 

２５～２９歳 

19 
地域交流があったほうが良い。より良いまちづくりの基準や価値観が人によ

ってはちがうけど、市長がこのまちを盛り上げてくれますか？ 
３０～３４歳 

20 

今さら遅いと思いますが、駅前のお店（居酒屋）がチェーン店ばかりなのが

少し残念です。地元のお店がもっと積極的に出店できる環境を市に手助けし

てもらえたら良かったのかなと思います。 

３０～３４歳 

21 

・総合運動公園の利用にあたり利用する子供は小学生までにして欲しい。 

 中・高校生による遊具等の占領、又、子供が怪我をさせられる等、問題が

あると思います。 

 注意しても聞かず、子供が遊べない時が多々あります。 

 見回り強化するとともに学校への呼びかけをして欲しいです。 

・何の為にある場なのか分かりません。 

 市営住宅の空き部屋が目立ちます。一棟に入居者が一人では無駄です。空

き部屋を無くすようにまとまってもらって空いた住宅 を壊し土地を有効に

使った方が良いと思います。 

 一棟に一人とかだと何かあった時に気付く人が中々いないと思います。 

３０～３４歳 

22 

・ゴミの分別が不便（特にビンの色分け） 

 カン、ペットボトルは毎週にしてほしい。 

 カン、ペットを入れるあみは、なくしてほしい。（雨の日、雪の日、風が強

い日など危ないしぬれたり、飛ばされたり時間がかかる） 

・分別用のごみ袋を購入する制度にし、統一すれば出す方も集める方も楽に

なり効率がいいと思う。 

・道路ごデコボコしていて、とても危ないし、景観が損ねる。 

 治すお金がないんだな～と思うし、多くの人を呼ぶ事に会津市民としては

恥ずかしい。  

・除雪の効率が悪く、下手。行き届いていない。全然まにあっていない。 

・子供をそだてるのに不便。公園も少ないし、整備されていないし、遊具が

少ない、古い。遊ばせる所が少なく郡山まで出ていく 

・買い物する施設、満足する物がそろわない。 

 大型ショッピングモールが欲しい。 

３０～３４歳 
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23 

・子供達が遊ぶ場所がなさすぎる。 

・廃居など多すぎる（特に新明） 

・神明通りがさびれている。もっと明るくしてほしい。 

・飲食店ばかり増やしてないで AEONなど大きなショッピングモールを作って

ほしい。 

・川などの雑草だどきちんと整えてほしい。（特に湯川） 

・来年の大名行列も有名人を呼んでほしい。 

３０～３４歳 

24 

会津は昔から観光と農米の街です。 

この 2つが衰退している時代で核となる観光と農米を再度盛んにしなければ

いけないと思う。 

会津は、閉鎖的な街なので他県又は外国から新しい情報取得し市民に周知し

新しい町作りをしていかないとダメな市になる。 

３０～３４歳 

25 
住民税が高い。 

ゴミ回収がうるさくないから良い。 
３０～３４歳 

26 

会津は、外部の人に対し、やや排他的な風習があるので、もっと外部の人が

入りやすい地域づくりをし、新しいものを少し取り入れることが必要だと思

います。 

もう少し、勉学、学力向上に力を入れ、子ども達が生き生きと学校生活を送

り、将来、会津で就職できるような雇用環境の整備が必要です。 

まちなかの駐車場の整備、魅力ある商業施設等もほとんどなく、観光におい

ても、一度会津を訪れたらもう一度訪れたいという思いにはなりにくいと思

います。 

集客効果の高い他県の手法などを積極的に取り入れてほしいと思います。 

古いやり方ではよくはなっていきません。 

３０～３４歳 

27 

３才と１才の子供が居ますが、子育て中のサポートは他の市よりも充実して

いると思います。 

子供が増えることは市の活性化につながるので、助成をしていただきたい。

そうすれば、子供を産む人も多くなると思う。 

３０～３４歳 

28 

私たちの市民税はいったい何につかわれているかわかりません。 

町がよくなっているわけでもないし、ただ市民税を支払ってるだけだと思い

ます。 

子供たちの保育料も高く、私たち市民が働いても回収されてしまう。 

田舎なのに本当に市民をいじめてるだけだと思う。 

私たちは何の為に働いているのかわかりません。 

もう市民いじめをやめてください。 

３０～３４歳 

29 

子育て支援について相談員の研修、研鑽をしてほしい。（赤ちゃんゆうゆう日

など）（便秘の相談をしたら泣かせないとだめと目的はずれな事を言われた。

検診の場に授乳スペースがない。子の体重が増加が少なめなのに母乳あげす

ぎといわれる。どうすれば？ 

３０～３４歳 
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30 

・高齢者がすぐに老人ホームに入れるようにして下さい。 

 １０００人待ちなどでは、介護する側が負担が大きすぎます。ホームを増

やせば雇用も増えます。 

・子どもの予防接種ですが、任意のものもすべて定期接種となれば親の負担

も減らせると思います。子どもの室内の遊び場が全然足りません。冬など雪

がある場合、安心して遊ばせる所がありません。よろしくお願いします。 

３０～３４歳 

31 

冬の間、子供が遊ぶ場所がない。 

行仁地区に住んでいますが、相生・旭町に公園がなく作って欲しい。中央公

園は遠いです。 

買い物も、郡山・にいがたに行かないと行けなくてとってもふべん。 

イオン等を作って欲しい。 

３０～３４歳 

32 
市街地は近代的、中心地を離れれば歴史を感じる町並、郊外には車で行ける

大型商業施設があると良い。 
３０～３４歳 

33 

公園が他の市と比べてものすごく少ないです。 

大きな運動公園を整えるのもありがたいことですが、近所の小さな公園（歩

いていける公園）をもっと増やして欲しいです。 

今ある公園も設備を整えて、もっと子供が安心して外遊びできる環境を作っ

て欲しいです。 

子供の肥満度ワースト 1の福島県はこういう所から来ると思います！！ 

外遊びしている子供がホントに少ないです。お願いします。 

３０～３４歳 

34 遅くなってすいませんでした。 ３０～３４歳 

35 

お金をかける所が私達がもっとこうしてほしいと思う事とは違うと思いま

す。市から直接市民に意見をきく姿勢、その後の行動などしっかりと意見を

反映して欲しいと思います。 

３５～３９歳 

36 

教育インフラの更なる整備。他市町村ではすでに導入している電子黒板など

が市内の学校ではまだ導入されていないと伺っています。犬のフンの不始末

のひどさ。飼い主のモラルの向上を図ってほしい。（狂犬病予防接種時等に） 

３５～３９歳 

37 

観光やスマートシティに力を注ぐことも大切ですが、「市民が暮らしやすい環

境を整備していくこと」は観光客にとっても良いわけですから。冬、雪道や

水道凍結や除雪作業に全力で取り組むことで、精神的、肉体的に助けられる。 

３５～３９歳 

38 

以前にも似たようなアンケートが送られてきましたが、長いし多いです。そ

して、この今回のアンケートは結果いつ頃、どのように発表されるのかをア

ンケート送付時にあわせて教えてもらえると、モチベーションアップします。

そして市政への関心も高まります。日々の生活に流されてついつい知ろうと

する努力を怠ってしましますので、よろしくお願いします。 

３５～３９歳 

39 

まちづくりとは関係ないが、以前、乾電池を捨てる場所は市役所の入り口と

書いてあったので持っていったらすでになくなっていて、職員に聞いてもわ

かりませんという返事。「おあずかりして処分します」との事だったので、お

願いはしてきましたが、乾電池の捨て方がわからないため分別のやり方を教

えて欲しいです。 

３５～３９歳 
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40 

現在、一部の復旧がストップしている只見線については会津若松市はＨＰで

寄付を呼びかけているが、まとまった額を集める案は無いのか。全線復旧の

為にできる事は無いのか。（ＪＲ東日本と共同で何か案を立てるべき）飯盛山

のさざえ堂の老朽化が激しい。個人所有なので難しい部分もあるかとは思う

が、保存、補修に力を入れられないものか。公共施設や街づくりにおいて、

時折、県外の設計士等に設計を依頼し、雪国会津にとって不便な出来上がり

になっている場合が多々ある様に見受けられる。地域のものは地域の人、業

者に依頼する。たったそれだけの違いで、結果がかなり良くなると思う。鶴

ヶ城マラソンを鶴ヶ城大茶会と同日にぶつける意味がわからない。交通状況

に迷惑された方が多い。県や市で使うべきお金の使い道があるのだろうが、

野口英世青春広場に、変な鐘を付けるお金があるなら、車イスの方が通り易

い道路整備に使うべき。 

３５～３９歳 

41 

会津若松は土地柄、歴史的な背景もあり、地域住民の結びつきが強いように

感じます。その良さを生かしつつ新しい土地から来た人達も溶け込むことが

できるような支援があると良いと思いました。駅前は市の顔でもあると思う

のですが、私自身はほとんど駅前に行くことはありません。駅前を活性化す

ると、市のイメージも変わるのではないでしょうか。（買い物があると他県や

他市に行ってしまうことが多いです。） 

３５～３９歳 

42 
具体的な案が思いつきませんが、会津の中心地が活性化し、福島県を盛り上

げていくようがんばって下さい。 
３５～３９歳 

43 

郡山のように、子供が屋内で遊べる施設を作って欲しい。 

会津の冬は長いのに外で遊ばせるか、ショッピングモールに行くしか方法が

ない。体育館などを無料で開放するなど親子が自由に 

遊べたり、交流できるような場があるといい。 

３５～３９歳 

44 市長のオーラがもっとギラギラしてほしいです。 ３５～３９歳 

45 

観光としては”八重効果”がありいいのかもしれない。 

住民としては経済面、子育て面、除雪面で生活しにくいと思う。 

目につく子育て面では子供の遊べる所（屋内）が少ない。 

有料で遊ぶ所はあるが経済面で良くないのに有料はきつい。 

7年前に会津に来て除雪の汚さにびっくり。今年の冬が怖い。 

住んでいる所は、住民で除雪するが歩道少し入った細い道など雪の降る土地

なのにここまで除雪できないと、観光重視で生活は税金を払うだけ？と負担

に思う。 

３５～３９歳 

46 
福島県発のコストコを誘致して、ほしいです。働く場所も増え、県内外から

人がくると思います。そして、会津の観光へ…。 
３５～３９歳 

47 

特に何が良いのかわからない。何をすすめているなども？です。 

雪の除雪も困っているところには入らない。道もぼこぼこだったりあぶない。

お祭りなども若松より喜多方の方が楽しかったりするし、子供が生まれて後

の特典が良かったりする。子供の夜間救急もいつも「ここではできない」と

なんだったら受診できるか不明。昔から住んでるからいいが、特にここが特

徴だといえる事が見つからない気がする。 

３５～３９歳 
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48 
新幹線が通ってくれればいっきに活気づくと思います。 

どうにか誘致できればいいです・・・ 
３５～３９歳 

49 

このアンケートについて仕事と子供の世話の合間に回答するには締切までの

期間が短すぎる。 

もっと解答しやすくして（インターネットなど）ほしい。 

３５～３９歳 

50 

休みの日子供と遊べる所が（室内でも）ほしい。 

何するにも結局市外に行くことになる 

電車の本数少なすぎ 

映画館など入った商業施設がほしい。 

子供手当１８才までに 

若い人達がずっと住みたいと思うようなまちにして下さい。老人ホームと保

育園が一緒の施設がふえるといいかな 

３５～３９歳 

51 今回のアンケートをムダ無いようにしてほしい ３５～３９歳 

52 
市政だよりの紙は、もっとうすくても良いと思います。 

エコじゃない感じがします。 
３５～３９歳 

53 

会津の各市町村の災害時の避難所・避難経路などのせたマップを各家庭に配

布して欲しい（自分が住んでいる地域だけではなく全体を把握しておきたい

為）。 

３５～３９歳 

54 

・小学校に通う子供の通学路のほとんどに歩道がありません。ガードレール

ももちろんない。両わきには幅の広い側溝が...。 

 これから雪が降ってからの登下校が心配です。子供が安心して歩ける道を

整備して頂きたいです。 

・息子の憧れの消防署がボロボロ...建てかえてあげて欲しいです。市の庁舎

よりもそっちを先に直してほしい。 

・若松にも道の駅を（...ありましたっけ？）   

提出が遅くなり申し訳ありません！！ 

４０～４４歳 

55 すべてが不満です。 ４０～４４歳 

56 
色々な世代が農業など様々な職業に参入し定住できるまちづくりをしていけ

ば若い人も増え、発展していけるのではないかと思う。 
４０～４４歳 

57 

肥満、性感染症、中絶など福島は（会津は高い）全国より上回っているので、

それを改善する様な取り組み、別の事（良い事）で１位になる様に子供達が

楽しめる場所、活動を増やしてほしい。買い物する場所もない。観光に力を

入れるのは良いが市民の生活の事も考えてほしい。貧困の問題など。 

４０～４４歳 

58 

雇用の面で正社員からリストラされて中々元の生活に戻れない状況ですが１

日でも早く正社員の生活になれたらと考えると他に目が行かず今回この様な

機会を与えてくださり、いろいろ市のとりくみなど知る事が出来為になりま

した。会社の誘致など期待しています。 

４０～４４歳 

59 

国から「計画」をたてるように言われるのでしょうが、「○×計画」「第○次

×△○計画」と絵にかいた餅だけでは食えません。 

絵に書くばかりで満足せず小さい餅でも「食える餅」をつくって下さい。 

４０～４４歳 
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60 

・市民プールの現在の場所はやめて、別の場所に河東町のように室内プール

か、坂下町の町民プールのような施設、遊びと本格的 な競技もできる所を

作って頂きたいです。 

・ゴミ処理場で放出される熱エネルギーなど有効に利用し、そういった施設

をつくれないものでしょうか。 

４０～４４歳 

61 
雪対策は、がんばっているかと思いますが、除雪が下手だと思う。（他地域に

比べると）除雪員の研修などしてみてはいいのではないか。 
４０～４４歳 

62 昔の様な神明通りがあったら、私達はとてもうれしく思います。 ４０～４４歳 

63 

・道路の間に、花や木がありますが、いらないと思います。手入れにも費用

がかかりますし、手入れになれば道路も渋滞します。 

 たまに枝が道路におちていてあぶないし、視界がわるくなります。商店等

にプランターをならべてるが、目の不自由な方等にあぶないと思います。 

・町内会に入るのは自由かと思いますが、今はとくに若い夫婦など入らない

人が多いです。入ってないのに、ゴミはきちんと分 けずにすてたり、清掃

活動にも出せません。こういう人達が居る限り良いまちづくりにはならない

と思います。又、子供達やこ の様な人達は会ってもあいさつしません。し

かも雪かきもしません。自分だけが良ければそれで良いという人が多く感じ

ます。 

・市と関係があるかわかりませんが、交番の方（おまわりさん）が昔は住民

把握してたと思いますが、もう何年もまわってないと思います。どのような

方が住んでいるか、どこに勤務しているか区長だけでなくまた別に管理して

てほしいです。 

・会津以外の方から会津は雪が降るからイヤだ。とよく言われます。若い方

も他県へ出てしまいます。自分も当期は除雪だけで心 も体もボロボロにな

ってしまいます。除雪の車が通った跡には大きなかたまりをかたづけるのに

とても大変です。出勤だけで、 市内なのに 1時間以上もかかります。少し

でも改善を希望します。 

４０～４４歳 

64 

市役所の方は、政策についてや業務内容がわかっていてのアンケート作成で

すが、市民にとっては市政だよりなどで見ていてもわからないこと忘れてい

たことも多かった。 

アンケートを答える市民のレベルにあわせて、意見や答えやすいストライク

ゾーンを小さくした。調査票であれば良かった。 

問 58・41問われる内容が大きすぎて考えにこまりました。 

このようなチャンスをいただいてありがとうございました。 

４０～４４歳 

65 

市長が選挙運動で”私は会津若松のために命をかけます。”とアピオで演説し

ていたのを覚えています。3.11でいろいろ日本も勉強したと思います。大熊

町の人たちが賠償の事でよくインタビューされていますが心が痛いです。仮

設で生活するのも大変だと思いますが、会津に入ってきて会津をばかにする

ような事を言ってるのが許せなくその人たちのせいで、がまんしている子供

達が、かわいそうでしかたない。困っている時は助け合うのが普通だが、あ

まりにもひどい。 

４０～４４歳 
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66 

高速などからの市の観光につながる道路標識等充実をはかればと考えます。 

駅周辺施設の設置・活性化。 

若い市長さんに期待しています。フットワークを軽くして参加型で頑張って

ください。 

４０～４４歳 

67 

全国的にみても会津の観光スポット多さは上位になるのでは。 

1度にすべてみるのは難しい分何度もきて新たな発見をしていただけるとこ

ろをアピールしてほしいです。 

冬期間、平日は料金を少し変えて一年中にぎわう市が理想です。 

４０～４４歳 

68 

のどかな田舎ではなく。 

中途半端な会津な気がします。 

子供の遊ぶ公園の遊具はボロボロ（ちいさな街の公園） 

土、日に家族で遊べる場所もなく新潟や仙台等に遊びに行く・・・・ 

大型モールがあったらいいのにと思います。 

働く場所や遊べる場所、子供が楽しめる場所 

４０～４４歳 

69 
その場しのぎではなく、将来的なことを見据えて一貫性のある計画を立てて

進めてほしいです。 
４０～４４歳 

70 

まず会津若松ｉｃおりて何もないという事から認識していただきたい。 

ＩＣおりたらレストラン他お店は必要。 

こんな殺風景なとこないと思う。 

４０～４４歳 

71 

問 60入力できず意見欄に入力：32・36・29 

放射線対策が不十分年間被爆量が 105nsv/h未満だから科学的に健康に影響

がないと保証がない以上、現状回復のため除染をすべきだと思う。 

４０～４４歳 

72 土砂災害危険箇所の早急な対応をしてほしい。崩れてからでは遅いですよ。 ４０～４４歳 

73 
カタカナばかりでこのアンケート自体むずかしすぎます。年寄りにはわから

ない言葉 
４０～４４歳 

74 

農地を切り売りして宅地にしたミニ開発が多いため、宅地の中で行き止まり

となっている道が多くて大変不便に感じる。幹線道路から次の道路に抜ける

のにくるっと回って行かなければならない。条例などで通り抜け道路とする

よう規制することは出来ないものか。 

４５～４９歳 

75 

問４８について、個人的な意見ではありますが「市長への手紙」を出した後

の対応が遅いと感じました。出す方としては市長さんが直接読んで回答され

ていると思っている人はほとんどいないと思いますが、内容によってはしか

るべき部署に回したり調査検討が必要な場合もあると思います。その場合は

「現在このように…」「回答までには○月くらい…」「今回のご意見は○○な

理由で…」等、中間での連絡が欲しいです。以前、あれっ？と思った事があ

りました。長年壊れていた指摘、数日後に突然直っていた（連絡なし）。市に

質問したのに一か月以上過ぎて、突然県から電話（回答）が来た。（市から経

緯の説明は一切なし） 問題は良い方に解決しましたが「市長への手紙」を

題されている以上、やはり市長さんに不信感が残りました。市民の信頼はま

ちづくりにとっても最大の力だと思います。役所の方々もがんばってくださ

い。 

４５～４９歳 
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76 

現代的に多様化している現状で一人一人が意識を変えていかないといけない

のだろうと思います。むずかしい時代に入ってしまっているのかもしれませ

んが、それでも不変なものもあり、倫理観をもって、思いやりを持って生活

していけたら少しずつでも良くなっていくような気がします。 

４５～４９歳 

77 
会津の歴史、文化、自然を後世に伝えるために、市民皆で協力出来たらと思

います。 
４５～４９歳 

78 

市内を回る路線バスを復活させて下さい!!観光客の為のバスはあるのに、市

民の為のバスがない!!市でなんとかして下さい。病院に利用する時も本数が

少なく非常に利用しづらいです。（ひまわりくんの時刻表も問題ありです。）

常々私達の周りで話題になっていることです。就職したくても企業が少ない!

洋服を買いたくても店が少ない！遊びたくても遊び場所がない!!若者にも魅

力ある街づくりを!!!会津を活性化する為には、観光客相手の鶴ヶ城や白虎隊

にばかりとらわれすぎてはいけないと思います。観光客のリピーター確保の

為にも本気になって地元以外の方々の力を借りる方法も検討してみたらどう

でしょう。秋田県のように学力アップに取り組む。（昔は会津に日新館で学ば

れた方々や有名な賢者がたくさんいらっしゃったので、そのイメージを推進

し、学力をもっと高められるよう市全体で応援したらどうでしょうか？）若

松駅前のイメージが暗いので、もっと活力あるオシャレな駅や、駅ビル、駅

前全体の改革を望みます。 

４５～４９歳 

79 
同じスーパーしかいかないので、となり町から買い物に来たくなるような店

がほしい。 
４５～４９歳 

80 

子供の病院無料化が招いた不都合…ある程度親が判断して病院に行くべきか

どうかを決める事ができたが、今は何かあるとすぐ病院へ連れて行く。判断

能力の低下。 

高校の授業料が無料が招いた不都合…その分塾に行かせる余裕のある家はも

っとそちらへ投資し、差が広がる一方。 

全てやってもらえる事が当たり前と思っている人が多すぎると思う。自分で

できる所と、協力が必要な部分のモラルを育成しないと何をやっても同じ事。 

４５～４９歳 

81 

今年は春からあちこちの飲食店に「食の陣」のぼりが目につき、「地元頑張っ

てるなぁ」と少々楽しかったです。また、「会津エンジン」「鶴ヶ城ハーフマ

ラソン」「秋まつり」ののぼりも風にゆらめき何だかワクワクしました。「の

ぼり」っていいですね!!「のぼり」のまち若松も活気づいて良くないですか？

「どんなまち」になるか、取りあえず元気あふれるまちを望んでいます。具

体的な博識あふれる意見は何一つ出せなく申し訳ありませんでしたが、一人

一人が住んで楽しいと思えるまちづくりに出来る事で参加して行きたいで

す。 

４５～４９歳 

82 

交通の便をもっと良くしてほしい！ 

大きなショッピングモールを作り、もっと、会津若松市を活性化してほしい。

駅をもっと拡張し駅ビルを建設し、活性化させてほしい。 

４５～４９歳 

83 

これをやっています。あれをやっています。とパフォーマンスだけではダメ

です。子供達の心を大切に育てて下さい。 

素直さと強さが会津の心ではないでしょうか？ 

４５～４９歳 
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84 特にありません。 ４５～４９歳 

85 
現在の市民プールはあまりにもふるいので、運動公園に屋内プールを作って

ほしい。 
４５～４９歳 

86 あまりお役に立てなくて申し訳ありません。 ４５～４９歳 

87 

時々、市民の声を聞いて反映できる機会があると良いと思います。 

誰でも簡単に意見を伝えられる様な手段があれば。 

又、私たち市民が住みよい環境を・・・と考えてアンケートして下さったと

思います。集計も大変だと思いますが、ぜひ、宜しくお願いします。 

４５～４９歳 

88 

残念ながら政策について何もわからないです。 

実際どのような取り組みがされているのか自分にとってどのような利益があ

るのかあかっていません。 

せっかく歴史のある町なので歴史・文化の発展がされればうれしいです。 

４５～４９歳 

89 

今年の会津まつりについての感想ですが、女優の綾瀬はるかさんをご招待下

さったこと本当に有難く思っております。「八重の桜」の効果もありますが、

市民にとっても何よりも幸せなひとときを過ごされたのではないかと思いま

す。ほんの少しでも市民一人一人が幸せだと感じることが素晴らしい事だと

思います。 

今後ここ復興の一環として小さなイベントなどをもうけてステキなアーティ

ストの方々をお呼びして参加していただける催しをしていただけたらと思っ

ております。（無料とか） 

（お客様とアーティストが同じ目線ですごせるような） 

市民の笑顔が一番の支えになるのでははいでしょうか？ 

４５～４９歳 

90 

・障害のある人が生活しやすい町作りをお願いします。 

・災害に強い町作り、障害がある人が災害にまき込まれても、過しやすいよ

うに対応できるような配慮が必要。 

・ほこるべき歴史がある会津を全国にアピールできるように歴史を感じる町

作りが出来るといい。 

・神明通りもシャッターがしまっていたり建物が古い。もっときれいな町並

みにしてほしい。 

・駐車場の確保も課題である。 

・若い人が活気をもって働くことが出来る場所の確保 

・医療の充実 

４５～４９歳 

91 

意見を伝える機会をいただきありがとうございました。 

ただ、質問が多く内容も少し難しいではと思うものもありました。 

もう少し楽により多くの人に応えてもらうのも町づくりにつながるヒントに

なり得ると思います。老後も住みたいと思える市になるよう行政を頼るとこ

ろ大です。よろしくお願いします。 

４５～４９歳 

92 犬の散歩時には衛生的にふんをかたづける始末をお願いします。 ４５～４９歳 

93 

以前の意識調査表にも記入したが、市の様々な取組の認知度が低く、この調

査票で改めて知ることが多い。 

市民の協力、参加を求めるなら、もっと上手な情報発信が必要。 

４５～４９歳 
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94 

・児童館の老朽化も進んでいます。 

 改善できる範囲で改善を希望します。 

・児童館の活用を広げ、からの子育て支援拠点となると良いと思います。 

４５～４９歳 

95 

私は湊町に住んでいる為、①②⑤と答えました。 

子どもや老人は、車と運転できない為、行動範囲が限られます。（電車も通っ

ていない。バスは本数が少なく、バス代も高い！！）子どもに習い事をさせ

たくても、大人の都合がつかない家庭は無理です。高校生の送り迎えをして

います。高校生には、補助金制度でバスが利用できるよう検討してもらいた

いです。 

４５～４９歳 

96 
今年はそんなに大雪ではなかった。もしかするとこれから大雪があるかなと

思います。 
４５～４９歳 

97 

観光客などの誘致もそれなりに大切ではあるが、まずは現市民、実際に生活

している人々が、生活を楽しみ、満足できる街づくりを目指すべきだと思う。

（安心、安全、便利、楽しい、生きがい、健康、自然環境・・・など） 

市民が元々もっているまちを愛する心、歴史・文化への興味や、趣味の充実、

労働意欲や社会参加などのニーズを、積極的にサポートすることに、まずは

重点を置くべきだと思う。 

住民は楽しく生き生きと暮らしていればおのずと他所からの人達も集まって

くる。また、市の特性、力を入れていること、改善されて好評なことなどを、

市外にもっとアピールしたほうが良いのではないかと思う。（例えば、サイク

リングロードが整備されて充実している（？）ことなど、利用している人か

ら‘たまたま‘聞いたのでへえそうなんだーと思ったが、中心市街地しか利

用しなければ、自転車ん乗るのは危険な街、というイメージしかない→観光

に来てサイクリングも楽しみたいという友人がいても、決して進めることは

しないだろう。） 

知っている人だけが知っている！？ようなことをもっと掘り起こして周知、

アピールし、市民が直接利用したり、情報として共有かつ活用できるように

なれば市民の意識も高まるし、口コミ的な情報発信力も期待できると思う。

ネットで調べるのは一部の人にしか通用しないと思う。 

あとは、行政の人が一般市民の中にもっと入り込むべきだと思う。 

そのような活動はかなり増えてきておりよいことだと思うが、「特定の人や組

織」に偏らないことが重要。 

まんべんなくさまざまな層、分野にアプローチして欲しい。 

あえて言えば行政職員の机上の空論（自己満足？）と保身的要素を葉尾所し

ていって欲しい。チャレンジ精神も必要だと思う。 

それに関連して、国や県、その他の機関から補助金の形骸的利用はやめて、

市民にきちんと有効に還元できる方法をまじめに考えて欲しい。書類上だけ

の成果や特定のところ（申請方法を熟知とか）だけにお金が流れるようなこ

とは避けていってほしい。 

その為にもやはり、普段からまちの人々とコミュニケーションをとり、問題

点や改善した方がいいところ、必要なモノなどを常にリサーチし、市民も納

得できるまちづくり、資金の有効活用をして頂きたいと思う。 

５０～５４歳 
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（ついでにいわせていただくと、いろいろな作業をする業者の質の向上と監

督管理をしっかりやってほしい。本末転倒なやつ） 

98 

３．１１震災で会津の蔵は数多くの損傷をうけ取り壊された。歴史観光に力

を入れている当市では、街景観が他の市と同じにならないよう、古くからあ

る蔵や家屋保存に補助金を出す制度を取り入れる必要があると思う。（古い建

物を壊し、新築にする方がコストが安い為、補修を重ねて維持しようとする

持主が居なくなるのは当たり前。） 

新しい町並みは短期間でできるが、古い町並みは長い期間かけないと作れな

い。現存する蔵や古く歴史ある家屋を助成しなければ観光地でなくなってし

まう。 

５０～５４歳 

99 

まちづくりの意識を高めるために問題点の共有や、地域ごと、町内ごとのビ

ジョン作りが市民発でできたらいいと思います。いきなり市単位のまちづく

り会議などでは自分のこととして、家族のこととして、という意識になりに

くいのではないかと思います。 

５０～５４歳 

100 合併時の約束事がいまだ実現していない。特に生活道路改善等、除雪の実施。 ５０～５４歳 

101 
同じ所の道路整備だけでなく、市全体をまんべんなく直してほしい。（道路の

でこぼこ状態などを） 
５０～５４歳 

102 

雪国会津である以上除雪は県道・市道にかかわらず、市道になっていない狭

い道路でも除雪をしてもらいたい。税金を納めているのにかわりはないのだ

から、平等に除雪をしていただきたい。 

５０～５４歳 

103 
もう少しコンパクトなアンケートにしてください。１度きりではなく。お金

がなるべくかからない方法で。 
５０～５４歳 

104 

北会津支所の職員に非常に不愉快な対応をする者がいます。周囲の人達は注

意できないのでしょうか。それとも気がつかないのでしょうか。ちなみに、

そう感じたのは私だけではありません。もう少し、相手の立場に立って対応

してもらいたいと思います。 

５０～５４歳 

105 

市内全域街道に沿って桜を植樹 

会津若松を日本一の桜の街に桜の下には夏の花、秋の花、冬の雪景色以外は

季節の花が咲く耕作放棄地を荒れたままにしておくならひまわり、芝桜、秋

桜等々、花を咲かせてみては。 

５０～５４歳 

106 もっと情報がほしいです。 ５０～５４歳 

107 

・自然にやさしい町作りで、土場を建てるより会津ならではのものづくりを

中心とした歴史ある特長をいかした、市を目指してほしい。 

・赤ベーシリーズをふやして、全国に PRしてほしいです。 

・起き上がり小法師のゆるキャラはどうでしょう。 

５０～５４歳 

108 

歴史と自然があり素晴らしい環境です。 

会津若松らしい町名も変更されて、通りの名前も変更されせっかくあったも

のを失してしまうようなことがこの先ないことを願います。 

県立病院や若女、サティのあった場所は市内でも一等地で観光客にも目につ

く場所です。市民のため有効活用できるよう期待しています。 

５０～５４歳 
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109 

他の市や県などからも住んでもらえるような市 

健康になる取組み 

買い物ができない方々への（ひとりぐらしの高齢者） 

５０～５４歳 

110 

財政（お金がない）が苦しい中、市民の為に策をめぐらしていらっしゃる様

子、本当に感謝ですね。緑豊かでそこここに歴史感じられる若松は大好きで

す。まずしくても心豊かにくらせたらなと思います。 

時間がかかっても良い物手作り職人を大切にしている町はいいなと思いま

す。 

５０～５４歳 

111 

いつも市の為にお仕事ご苦労様です。 

住みやすく美しい街だと思います。 

これからがんばってください。 

５０～５４歳 

112 

・市内において、もっと多くの方が「会津産の農産物」「地産地消」を利用可

能にしてほしいです。 

買える場所の設置を望みます。 

例：あいづ市内に「道の駅」の様なところを作り、地元の方も利用出来る所

を作ってほしいです。 

観光客も大事ですが、住んでいる方が、もっと住みやすく、住みたくなる町・

市づくりにしてほしいです。 

・冬になると、道路工事が増える、なるべく季節も考えて道路工事の計画立

ててほしいです。冬は、雪にもなるし、道路状況も悪くなるので、混みます。 

５０～５４歳 

113 
素朴な疑問です。 

被災者から税金等を徴収し、市の収入としていることはあるのですか？ 
５０～５４歳 

114 
まず、市政だよりと一緒に配布されたものをすみからすみまで見てみる 

ことから私ははじめようと思いました 
５０～５４歳 

115 

春には桜を見に観光客など沢山の人が来るので鶴ヶ城の近く第二中学校のそ

ばにある団地をきれいにして欲しい。せっかく桜がすごくきれいなのに団地

が見えるとがっかりする。 

５５～５９歳 

116 

雇用を充実させ若い人が市に残ったり戻って来れるようにしてほしい。住民

税が高い→有効利用されていると感じない。観光客を多くして収入源になる

ような活発で他県からも興味を持たれるような観光活動を行ってほしい。 

５５～５９歳 

117 

長期総合計画に取り組んでいるスタッフの皆さんご苦労様です。自信を持っ

て若い人の力、子どもの将来の力を伸ばし、会津に住みたい、戻ってきたい

市町にしていけたらいいと思います。姉妹都市のみならず、もう少し見習う

都市のことを素直に受け入れる心と変化しなければという時期であることを

市民にアピールすべきです。会津若松も進化すべきです。よその市政を受け

入れる準備と覚悟はありますか？頑張っていると思いますが、むくわれます

よう祈ってます。 

５５～５９歳 
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118 

市の中心部に住んでいますが、大雨の後に洪水になる。 

側溝の整備を何とかお願いします。 

あと、毎年の事なのですが、消雪道路の水なのですが欲しいと思う時に出し

てもらえず、雪が溜まってから出すからまるで大根おろしのような道路にな

ります。又、いらないと思う時に出すから（明け方など）冷えこんでまるで

スケートリンクの様になり危険です。 

水を出す人は、道路の様子がよくわかる人にお願いするわけにはいかないの

でしょうか 

５５～５９歳 

119 

質問も文かたいような気がする。 

たぶん私は、一生ここに住むと思います。 

あ～～ここに住んで良かった～～。って思えるような街づくりをしてくださ

い。子どもとお年寄りにやさしくない町はダメだと思います。 

コミュニティーバスの本数は増やせないのですか？ 

病院に通院してみてものすごく不便を感じました。タクシーは、もったいな

いです。 

５５～５９歳 

120 

ウォーキングなどのイベントのような市外の人々も参加できるような行事に

は、市の特産品をアピールできるような場を設けたらどうか。 

例えば、他県のウォーキングなどは、出店がでて参加者も通りがかりの人も

その地のうまい物や特産品を購入できるという所も。 

ちょっとしたイベントでも参加者に楽しんで帰っていただくという気持ちが

やがて会津へのリピーターを増やすのでは？ 

もったいないと思う。 

５５～５９歳 

121 

もっと市民に発信してください。 

私も今回の調査で知らないことがたくさんありました。 

意識したことがとてもよかったです。 

ありがとうございました。 

５５～５９歳 

122 

今の市長さんはまちづくりについて 

少々消極的なような気がします。 

おとなしいという印象も受けます。 

もっとバリバリ遠慮なしやってほしいものです。 

55才主婦より。 

５５～５９歳 

123 

観光のまちと言っているが、 

冬の七日町通りは、お昼近くまで、歩道が 

除雪されないでいて、とても歩きにくかった。 

通りの商店の人も、除雪しようとしない様子であり、 

本当に観光に力を入れているのかしらと思った。 

５５～５９歳 

124 
・老若男女、誰れでも参加できるまちづくり。 

・活き活きしたまちづくり。 
５５～５９歳 

125 

他市町村の様に、ふるさと納税で、地場の酒、漆器、農産品等を送る様にす

ればいいと思う。 

新潟の様に、ホテル、旅館等、地場の食材で料理して、おもてなしが出来れ

ばいいと思う。 

５５～５９歳 
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126 

市街地に近い（たとえば自転車でも行ける範囲内）の道路の歩道をしっかり

つくる。街灯も明るくする。 

河川敷公園の整備（手洗い場、トイレ、ゴミおき場） 

・真宮新町（北会津）の整備を特にお願いしたい。 

・公園に時計や街灯があれば、もっと便利。 

・もっとバスを利用できる工夫。 

・コンビニと行政がうまく連けいしてサービスをする工夫。 

若いカップルをつくる為に、事業所と行政が一緒になって、 

独身の社員は必ず、行政イベント合コンに参加するように会社でも 

仕事の一つとして手当金を出すくらいにしないと、若者が結婚し子供を持た

なくなってしまう。高齢化する会津には早く手を打ってほしい。 

☆ 若者が残れるような会津になるよう心よりお願いいたします。 

５５～５９歳 

127 

・長期総合計画の策定は市民の目線で策定してほしいと思います。 

・また、絵に描いた餅にならないように計画してほしいと思います。 

よろしくお願いします。 

６０～６４歳 

128 

ありがとうございました。子供たちが楽しめる場所（せめて映画館ｅｔｃ）

これから会津若松を担う若者、子供達を育てていく為に予算を計画をお願い

します。会津の外に出なくても（娯楽、買い物）よい街作りをお願いします。

質問が多くて大変でした。半分位にして下さい。お願いします!! 

６０～６４歳 

129 

私たちにとって会津は春夏秋冬を自然を楽しめ、とてもほっとする故郷です。

いつまでもこの良き会津わお守りながら、子供も若者も老人もみんなが住み

良い会津を明るい町づくりをお願いします。 

６０～６４歳 

130 

お年寄りを大事にすることはもちろん若い人が増えるよう、工場、企業など

を誘致し、レジャー施設も徐々に増やし子供達が増えていくような町にして

もらいたいと思います。 

６０～６４歳 

131 
若者が定住できる（企業の増加）まちづくり。駅近辺の大きなショッピング

モール建設（レジャーランド、映画館、会食場）。 
６０～６４歳 

132 

若者が留まる様な仕事や、遊ぶ場所がなく県外に就職してしまっているので、

駅前の跡地に大型のショッピングモールなどを建てたら多方面からも利用客

が増えるのではないか。 

６０～６４歳 

133 

今回の取り組みと少し異なるかもしれませんが、市会議員の活動が目に見え

ず、何をしているのか全くわからない。議員数が多く、また報酬が高すぎる。

全国の市町村の報酬と比較し、妥当であるとの結果で現在に至っているが、

我市の財政、市民の給与を考えた時に高額すぎる。全国の平均ではなく、我

市独自の赤字市としての新しい方法を考えるべきである。議会出席に対する

１日毎で報酬など実行している市町村もある。市職員も同様と思われる。も

っと細身の行政対策が必要である。我々市民の税金で成り立っていること、

公僕であることを認識すべきである。カタカナを使わず美しい日本語をもっ

と活用して欲しい。日本のカタカナ英語は外国では通じない。全体的に我々

に問う事が多く、市の対案がない。 

 

６０～６４歳 
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134 
申し訳ありません。意見も希望も持っておりません。毎日を生きているだけ

です。 
６０～６４歳 

135 

各問に対して、積極的と言う問が多く感じたが、夢や希望を持って、それぞ

れの部分に本人やその家族に対し、市、県が関ってくれれば良いのではない

かと・・・。真剣になって！！取り組む事。 

市政だよりの中のここは読んで欲しいと言う部分をアピールして欲しい。太

字や色分けなど・・・。 

６０～６４歳 

136 
他の地域に行って、買い物や映画鑑賞をしなくてもいいようなまちづくりを

していただきたい。（百貨店・映画館・イベント会場などの新設などを望む） 
６０～６４歳 

137 

本市においても、国においても、最も大切な事は、命を育み守り育てること

を基本に置くべきなのに、残念ながら、二番、三番手となり、今の現状にい

たってます。せめて、会津若松市は、基本の基を間違えることなく、歩んで

欲しいです。 

６０～６４歳 

138 
駅から大町通りが夕方になると明るさがなく、さびしい通りになってしまい

ます。 
６０～６４歳 

139 

政策の柱の優先順位は 

①若者や 40～50の方々が活気盛んな地域となるよう産業経済から 

②次に生活しやすいハード面・ソフト面が必要なので生活環境面 

③ほんとうは一番大事かもしれませんが福祉健康・教育文化の人材づくりと

豊かな人づくりだとおもいます 

行政の第三者評価をとりいれ、展開や有識者しして若者・老人・女性などな

どの声を多くとり入れる工夫が必要では？このようなアンケートがあると少

なくとも現在の我町、我地域と我町の将来を考えます。よい機会をありがと

うございました。 

どのように動き、協力すればよいかわからないところもあります。色々と考

えている人、何か協力したいと思っている人はたくさんいらっしゃると思い

ます！ 

６０～６４歳 

140 

若者が故郷に帰り仕事が出来る町にして欲しい。 

町の中心地の活性化を一番に進めて欲しい。 

商工会議所がありながらぜんぜん活性化していない状況であると思います。 

他の所を見て回り勉強して欲しいと願います。 

この会津の歴史がありそれを宣伝とし観光をもっと推進した方で企業誘致を

進めて欲しいと思います。 

活気ある会津若松市を目指して欲しいです。 

６０～６４歳 

141 

まちづくりの青写真も大事だとは思うが、それを支える財政の安定化をはか

るべき、行政や議会の無駄をはぶくなどやるべき事にまだあると思う。 

夕張の二の舞になる可能性があるなら、市役所も取りこわしプレハブで業務

を行う位の覚悟は必要と思う。足りなくなったら税金の値上げでは、だれも

納得しないと思うし、箱物ありもの考えまだ見え隠れていると感じた。 

６０～６４歳 

142 
お願いです。 ・老人福祉センターの募集人数を多くして下さい。 

 ・午前中だけではなく、午後も入会出来る会を作って下さい。 
６０～６４歳 
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143 

・企画課だけで取り組むのでなく、まちづくりに関心のある人をインターネ

ット市政だよりで集い、協議し合う（事業者各団体代 表も含めて） 

※アンケート項目多く、１つ１つ解答に悩み、大変疲れました。（どのくらい

役立つものか？） 

さまざまな各種団体の長、企業、自営業者など人々との交流がある方々のア

ンケート配布が望ましく思われます。 

（考え、アイディアの出せる方からのアンケートこそ参考資料に・・・） 

６０～６４歳 

144 

若者達の集り場が少ない。 

集まって遊ぶ、場がない 

映画館、百貨店、ぜひ、ほしいです。 

希望します。 

６０～６４歳 

145 

市で持っている無駄な土地を売却し、議員の人数を少なくし、議員の給与を

日給制にすれば、若松市の赤字も少なくなるのではないでしょうか。問題は

議員に支払われる給与だと思います。 

６０～６４歳 

146 

稽古堂について、よく利用する人が多いと聞いていますが、駐車場の料金が

高すぎると思う。 

市関係の方々は無料なのでは？ 

税金を払い市長もだれもが同等にしてほしいものである。 

年金生活も若者も全てが会津市民なのですから！ 

以上。 

６０～６４歳 

147 
大型複合施設を作り、他県や他市に行かなくて済むように！ 

若い人が働きやすい場所に！ 
６０～６４歳 

148 

小さい孫がいますが、冬期間外へでるのが不可能でできれば室内遊び場を市

民が利用できる施設を作って欲しいです。 

郡山や栃木までいかないとないので・・・ 

若い人達が安心して子育てできる環境にしていかないと・・。住民が外へ流

れていくと思います。 

これからの若い人達をもっと大切にして意見を聞くべきです。 

６０～６４歳 

149 
娯楽施設や子供たちがこの会津に住みたいと思うものが少ない！ 

もっと市民からずーっといたいと思わせるものが増やして欲しい。 
６０～６４歳 

150 市民に優しいまちづくりをお願いします。 ６０～６４歳 

151 
地味で活気がないと思うので 

もっと観光・産業に力を入れてほしい！ 
６０～６４歳 

152 
市の政策については理想的な文言が述べられているが、もっと具体的に提案

してもらい、スローガン的にならないことを望みます。 
６０～６４歳 

153 

市民の声を本気で聞いてほしい。 

「お役所の常識」と「市民の常識」とのちがいがあるということをわかって

ほしいです。 

６０～６４歳 

154 

文化財を大切に 

自然を生かした生活環境 

人と人との結がりができる町へ 

６０～６４歳 



‐ 339 ‐ 

 

155 

若い人達が、住みやすい町として、 

保障を充実させる。 

１８才まで教育費も無料に 

６０～６４歳 

156 

GWにお客様を案内してお城に行きました。 

工事中で入れない麟閣との共通券を渡されました。 

入場料を別々にした方が良いと思います。 

ハイカラさんの一日乗車チケットを車内でも 

買えるようにしてほしいです。 

６０～６４歳 

157 

若松に住んで 40年以上になります。私はこの街はいろんな面で大好きです！

でも人口もずーっと 10万位で、特別変化もなくだから、大都市のようなこと

はしなくても着実に安定した生活が送れたら幸せだけどー。 

こんな考えは、進歩がないかな？ 

誰かが、どこかで頑張ってくれているからこんな自由な考えが出来るんです

ね。 

６０～６４歳 

158 

① 観光で会津若松に来られた方は磐越西線を利用する所から会津に心がむ

かっているのに電車の中の掃除、観光地という自覚が欠けていると思う。

（車両）宣伝！ 

② ②の廻りの整地（サティ跡地の利用）大町通りを観光でもっと利用して

も良いと思う（片方通行を利用して会津ぽつり観光に利用する） 

③ 会津若松の住んでいる方への日々の便利性を考えるべき、大型ショッピ

ングが郊外にあるが高齢者のためにも街中にもっと力を入れるべき！ 

④ 映画館もなく、デパートもなく、山形（米沢）、新潟へのショッピングに

行かれている市民が多くいるのを知るべき 

⑤ 働く場所の確保が必要、雇用（若い方のためにも会津に住んでいただく

ためにも…） 

⑥ 他県での観光の成功を見習い、会津の地名にたよらず、もっと謙虚に確

実に住んでいる市民が誇れる会津になって欲しいです。 

※観光に訪れた方々が、もう一度来てみたいと思うような街づくりが大

切だと思う。 

６０～６４歳 

159 

・強者が弱者を助ける町づくり 

・老人、子どもを日常的にまわりの人々が気くばりして、安全に安心してけ

がのない生活ができるような多くの人間が育つ教育が各学校で行えるような

基盤をつくって欲しい。 

６５～６９歳 

160 道路の幅を広め、歩道もハッキリと。 ６５～６９歳 

161 

市内中心部の道路は拡張整備が進んでおりますが、新市内にいくと手をつけ

たまま１０年以上も中断されている所もあります。まず、はじめにそれを早

く完成させていただきたいと思います。（中心部ばかりでなくはずれた所もま

ちづくりに入れていただきたいと思います。） 

６５～６９歳 

162 雪道は危険なので早急に対策が必要と思う。 ６５～６９歳 

163 市役所は半日でも土・日開けるべき。 ６５～６９歳 
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164 

このようなアンケートは答えるのに面倒なだけで、終わり近くでは本気にな

って考える意欲がなくなってしまいました。アンケートの質問、選択肢など

安易に作ったとしか思えません。質問のしかた、選択肢の作り方ひとつで、

結果は大きく変わってしまいます。このようなアンケートは安易につくって

ほしくはないです。それは町づくりだけでなく、ほかの質問についても同様

です。p．３１～３８丁合が間違っていました。閉じ直しました。 

６５～６９歳 

165 

家を新築したけど、隣にドブ川があり流れていないので、虫がたくさん発生

して困っています。市役所へ何回電話したかわかりません。この様な事から

まちづくりもしてもらいたいです。 

６５～６９歳 

166 
観光は一部の人がうるおうだけで、一般の市民は何の恩恵もない。 

観光業者の努力が見えてこない（行政まかせで） 
６５～６９歳 

167 
・スマートシティ会津若松に期待！ 

・市民意見調査では、大変勉強致しました。 
６５～６９歳 

168 
何も有効な意見を出せずに解答して申し訳ありません。 

今後共宜しくお願い致します。 
６５～６９歳 

169 市政だよりなどに分かる様に町づくりをのせてほしい。 ６５～６９歳 

170 

今、老人が困っているのは、病院に行く交通関係です。 

介護タクシーもありますが、年金生活ではとても大変な金額です。これも２

人生活で体もボロボロ年金ではどうしたら良いか、もっと交通機関が欲しい

のですが。 

竹田病院も車の駐車場もバスの便も悪く、会津医療センターも交通の便が悪

くみんな困っています。時間が無いからと言ってタクシーでくれば医療より

も、交通機関が悪く実際に老夫婦をみてほしい。私はまだそこの年まではい

っていませんがそういう所に立っていますので、もっと老人の事を考えてみ

てもらいたい。私たちもいつかそういう風になるのですから！ 

６５～６９歳 

171 
市の施設、設備及び集落等の集約等に取組行政コスト低減に取り組み、更に

若い人が多くなり子供が多くなる取組をお願いします。 
６５～６９歳 

172 

66年間会津から離れた事がなく、昔から比べると町中が変わったと思いま

す。ただ、古い建物等は、残してはと思います。 

たとえば、市役所の正面玄関など、色々あると思う。 

あまり、地域経済・林業・その他全然わからなくアンケートが（わからない）

が多く、あまり役にたたなかったです。申し訳ありません。 

年齢を重ね、これからの事で、精一杯ですので・・・。 

６５～６９歳 

173 

関係のない、内容ですが一言、市長さんが給料半分でがんばっているのに、

それに続こうとする、議員さんが一人もいない事がなげかわしい。議員は必

要ない、税金の無駄使いの何物でもない。 

６５～６９歳 

174 

選挙のために動くという事はだめです。市民は千差万別です。それぞれの意

見をまとめる事は大変でしょうが、自分達の生活の場である本市をどうする

かは市職員の方々の行動、態度で市民は一喜一憂する事があります。充分に

気をつけてほしいです。 

６５～６９歳 
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175 

・会津はとてもよい所です。生活するには人情もあるし、まず生活するには

よい所 

・一つ言えば冬になると、びっくりするほど大雪になり、雪が積もって朝起

きて、皆でびっくり、「さーて雪かたしだぞ」と何人かで雪かきをする（スノ

ーダンプで） 

・町のブルドーザが来て道路の雪をきれいにかたしてくれるとホットする。

ありがとうございます、たすかります。 

６５～６９歳 

176 

最後ですが、介護保険。。 

行政の方でもう少し考えてください。 

月 20万以上ある（収入）人よりもっと協力を依頼し弱い人の見方になる会津

若松市にして下さい。 

市長が変わっても何も変わらないなんてない様にしてください。 

６５～６９歳 

177 

市職員の未来活力が感じられない。 

自己保護があり、自己改革とチャレンジ力がない。 

現状打破と自己研究に注力し抜擢人事を実行し日々の実績を目に見える形で

市民に公表し対応する事。 

６５～６９歳 

178 
若松市での住居期間が短い為市の政策が良く理解していませんので記入をで

きないところがあります。 
６５～６９歳 

179 

子供が大人の目の届く場所に公園を作って欲しいです。 

すぐ遊びに出られるような近くにあれば大人がいつでも見守っていられると

ころです。 

それとは別に大きな街中公園・遊園地を一つそうすれば中心地に出られると

思う。 

６５～６９歳 

180 全市民が積極的に参加しまちづくりに協力する事（興味を持たせる） ６５～６９歳 

181 
① デパートがない。中央通りや神明通りが活性がない。 

② 交通（もっと東京からくる電車を増やしてほしい） 
６５～６９歳 

182 

高齢者よりも若い方がこれから安心して産み育てられる環境を整えて欲し

い。今後、将来を担う子供達に教育予算を使って欲しい。 

人口増加の為若い人が市に残っていられるような産業を起こしてほしい。 

勝手なことを書きましたが基本は高齢者よりもこれからの若い人に行政の手

が差しのべられるようお願いします。 

６５～６９歳 

183 

老年人口比率が 30％を起きようとしている現在高齢者が住みやすい体制を

早く進めて欲しい。 

市町村合併が進み●●制がさればれる中で、いかにユニークでアイデアのあ

る施策がない自治体は衰退することは自明の理である。 

・市民の意見、アイディアを積極的に取り入れる柔軟性のある計画実施を切

望する！ 

６５～６９歳 

184 
縦割り政策だけでなくどこの課とも連絡が取れる円形の行政ができる政策を

作ってください。 
６５～６９歳 

185 
若い人が増加する町づくりが大切だと思います。その為には働く場所がなけ

ればならない企業や商業施設などの誘致に力を入れて欲しい。 
６５～６９歳 
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186 

昨年の大河ドラマで会津若松と聞いてようやく日本地図のどこに位置してい

るのか理解できる人が増えつつあるような気がしていますが、本市は全体的

に見て暗くて寂しいイメージ活気が見られません。 

観光振興、特産品、街並み等にもっと力を入れ商店街の活性化を望みます。

七日町や中心街の一角に子供から大人まで一堂にして楽しめるような場所を

作って欲しい。（道後温泉にあるからくり時計） 

郊外に伸びつつある市ですが、市の中心部にもっともっと力を注ぐべきと考

えます。子供から高齢者まで親切で優しい市であってほしいと思います。 

６５～６９歳 

187 

ご苦労様です 

案外私も含めて関心がうすい様に思われます 

もう少し前をみて協力しなければ より良い若松にはなりません。いい若松

になってほしい。 

６５～６９歳 

188 

子どもの保育について 

私共の息子夫婦は共働きですので生後１年から保育園に預かってもらってい

ます。朝早くから夕方まで園ですごしている訳です 

が集団で過ごしているので自分の思うようにならないことも多々ある様で複

雑な気持ちです。親に甘えたい時期でもあるのに、２人で働かなければ生活

ができない現在では子どもの心はどうなるのかと思ってしまいます。及ばず

ながら私共も子守を月に１０日位はしておりますが、なかなか体力が追い付

いて行きません。労働時間も結構長く大変なことだと思っています。 

親がもう少し余裕をもてる子育てが子どもには大切ではないかと思っていま

す。本題とは外れてしまいました。 

６５～６９歳 

189 若者が生活して行ける街にしてほしい。 ６５～６９歳 

190 

経済の活性化を行わなければならないのは必須 

”食足りて云々”のように、健全な子供は、安定した健全な家庭にしか育ち

えないと思う。 

若い方々の職が安定し安心して結婚子育てができるよう企業誘致をするな

り、会津の特産品をブランド化し、全国へ、あるいは近隣の国へも輸出でき

る何かを見つけ出す。売りを見つけることが必要だと思います。 

あと、老人が元気だと医療費も抑制され、若い方々の負担にならないので、

健康づくりも大切だと思います。 

６５～６９歳 
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191 

子供が言ってました。お母さん！ 

”若松は子供が遊ぶ場所がない”と。 

  ※ 広い広い自然の遊び場 

夢は子供の森か遊園地だったらと。 

雪国なのに冬の遊び場かない。（スキースケート、スノボー等） 

ミニでもいい、子供の森の活用は出来ないものか。 

道路状況を便利にして、遊び場はいかかなものか、それなのに”どまんなか”

に桜の木？？？（個人の所有？） 

変ですネ。 

子供がソリ、スキーが出来ないネって。 

大きくなった大人達は考えないのだろうか。 

子供達はささやいてる・・・・・ 

遊び場がほしい。 

  ※ サイクリングロードも作ってほしい。 

   （エコで車に乗らない生活、自転が普及） 

  → 若松市内に要望したいです 

    歴史コース 

    自祭コース 

    さくらコース 等 

  ※ それにしても稽古堂の使い方、贅沢すぎるのは驚きを隠せない。 

    管理をしっかりしてほしいです。 

６５～６９歳 

192 21 36 37  ６５～６９歳 

193 
他の町と比べて若松には子供の遊ぶ場所がない。遊園地とかぜひ作って欲し

い。お年よりも利用できる施設なども公園とか。ぜひ！！ 
７０～７４歳 

194 

冬の雪道（道路）ブルがかいて下さるのはありがたいのですが上手にかいて

下さると有難いです。なれない方だとデコボコです。お願いします。一人暮

らしの老人宅の訪問など市で行っているのでしょうか？（家族より） 

７０～７４歳 

195 町村みたいに子供が生まれたら手当がほしい。 ７０～７４歳 

196 

駅前サティ跡地、あんな駐車場にしておくのは大変もったいないと思います。

市民も観光客も利用できるような、ちょっと休めるようなお店があると良い

ですが。 

７０～７４歳 

197 

会津にデパートがないのは淋しいです。湯川村にジャスコの件がありました

が…若い方々はほとんど新潟、郡山にお買い物です。映画は山形へと…会津

若松市にデパートを作れば、他へ買い物に行かず、個人店さんにも人々の流

れはあると思います。（映画館、個人病院入れば…）議員さんの中には北会津、

河東町にも道の駅…入りません!! 

７０～７４歳 

198 

農林業は担い手がいなくなり、衰退するのみのように思う。農協さんと市が

話し合って早目に手をうたないと困ると思います。市内の商工業だけでは、

やがて市の財政も大変になると思います。市長さんもいろんな面でご苦労様

ですが頑張って下さい。 

７０～７４歳 
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199 

まちづくりとはどういう事かわかりません。関係のない事かも知れません。

元気で長生きするためには、趣味を楽しむ事だと思います。私事ですが、こ

の８月で７０才になりました。体を動かさなくてはと週３～４回位歩いてい

ます。歩いていて気付いた事ですが、遊歩道を作り所々に憩いの広場を作り、

人々とのふれあいの場を作る。老人が楽しむためのスポーツ広場を作ってほ

しい。若松をスポーツで人々が集まって来るような所に作ってほしい。若い

人のスポーツはテニス、野球等あるが老人向けは少ない。ぜひスポーツの街

になるよう考えてほしい。皆が心から生き生きと出来るように。地場産業も

大切だが、そこにかかわっている人々は少ない。定年退職者が元気で生かせ

る事の方が街は活気づくと思うのです。スポーツの盛んな街作りをお願いし

ます。 

７０～７４歳 

200 
除雪の車ですが、役所に電話をかけて、早く自分の所場所を雪を片づけてと

言っている所場所を早くしてくれる所があるのは納得出来ません。 
７０～７４歳 

201 

観光都市として生きてゆく、姿勢をもっと表現してよいものではないか。 

もっとしっかりした位置付けで、町全体を作り上げて行かないと、何がメー

ンなのかわからなくなってしまう。 

小京都のような町づくりをしてはどうか。 

市民が出かけてみたい町にしたいものです。 

７０～７４歳 

202 
若者が集まるよう大学をもう 1つ作りその人達が会津に残れるような会社を

作り人口が増えればいいと思います。新幹線も走ったらいいなと思います。 
７０～７４歳 

203 
運動公園の所に温泉プール、小さい子供から老人まで泳げる所。 

店、食堂など若い男女が集まる所を作って下さい。 
７０～７４歳 

204 
奥まった市道の整備と側溝の改善、砂利道を舗装道路にと常々思っておりま

す。 
７０～７４歳 

205 

高齢のためわからない事ばかりですみません。 

市についてではありません。私達 2人は体力がないため雪片づけの事で心配

しています。 

７０～７４歳 

206 

どうしてこのアンケートが私に届いたのか？もっと若い人にしてもらいたい

とも思った。 

現在は不景気だと思うのでなるべく再利用できるように考えてください。そ

れは、若者や子供達への教えとなるのではないかと思います。 

７０～７４歳 

207 

① 駅周辺の景観に力を入れて欲しい。 

（バス停場→バス待ちの人が雨や雪に濡れないように） 

（花壇だか公園だかあいまい。中の道路も変。 

② 道路の補修工事 

我町内は毎年同じところを工事している。（費用の無駄） 

③ 公園の整備と数を増やしてほしい（トイレは洋式） 

（大町公園も失礼ながら汚らしく見える） 

町内会とのタイアップも考えられると思います。 

◎御世話になっています。ありがとうございます。 

７０～７４歳 
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208 

総合計画の策定、私には難しい事はわかりません。 

しかし市内に住まわせて頂いている一人として考えをのべます。 

震災直後秩序を守って忍耐は強く人間性と礼節を失わなかった。 

東北人、毅然と行動する東北人の姿に世界から称賛された様です。 

会津若松市も全国から「ならぬことはならぬの精神」を高く評価されており

ます。来代まで城下町として栄えるまちづくりを望みます。 

７０～７４歳 

209 

県の中で若松市はほぼ中心地の様に思います。 

歴史有、観光有、産物にも恵まれて他の市よりもとてもすぐれていると思い

ます。 

他県の人が多く集まるように若松市をもっともっとアピールしてイベントも

大大に積極的に行って人口が増えるように望みます。 

ちなみに私は東京在住 55年若松は７年住んでやっとなれて客観的かもしれ

ません。 

７０～７４歳 

210 

子育ては親が自分で心温かな子共を育てて子供たちが自分でいろいろな事を

考えられるよう子供のいる家庭を支援する政策を望みます。 

「女性は子供がいるから社会参加できません。」こんな言語が出るような会議

に出席した事がありますが何を考えているのですか？ 

子供を育てる事の大切さをもっと多くの人達は考えて欲しいと思います。 

未来を作るのは子供たち、若者たちであることを忘れないでください。 

７０～７４歳 

211 

今、住んでいる家は過去に３回、床上、床下の被害にあっていて、台風シー

ズンになると、今でも恐怖を感じ、夜も不安で眠れない時もあります。 

まず、水路を確保してから、建物をたてる様にしてほしいです。 

運動公園内にある、体育館は、ポツンと建てただけ。 

福島国体のための大きな置きみやげをもらいました。 

※＜カタカナが多くて理解出来ない事があり過ぎます＞ 

７０～７４歳 

212 

市議会議員数を 

県合同庁舎をインター近くに移設 

市役所をインター近くに移設 

７０～７４歳 

213 わからないです ７０～７４歳 

214 町名を大字、字、は無くしてもっと短くして下さい。 ７０～７４歳 

215 こうゆことは忙しくならないうちにやるべきだと思う ７０～７４歳 

216 

あまりあちこち歩かないのですが我が会津は比事立的きれいな町だと思って

います。清潔で思いやりのある街作りをすれば観光にも効果があるでしょう。

市職員も私の接する範囲（旧書館、公民館、ゴミ集め）では、皆さん親切で

ていねいです。ありがたいと思っています。 

７０～７４歳 

217 

街づくりはごく一部のお偉いさんだけでなく市民全体を見渡せばもっと本当

に市の全体を考えている人材がいらっしゃると思う。 

一部のおえらいさん達だけですよ会津の広報等に名を連ねている方はいつも

同じで見あきています。 

７５～７９歳 

218 特になし。 ７５～７９歳 

219 私高齢者が真剣に回答してもこの調査票がどれだけ市民に生かされるか？ ７５～７９歳 
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220 

高齢者の生活で困っていることは深刻。その福祉対策の不安解消を急いで欲

しい。文化の意識が低すぎる。学校教育のレベルアップを急がないと、子供

は一生社会から取り残される。 

住民の意識向上対策は、進めているのでしょうか？ 

盆地の外に出た社会の中で、気がついては遅い。 

老人のは常生活に活力造りの素になる一般知識があまり乏しいと。 

共通の会話ができないのでかかわりがもてなくなる。まず、新聞、テレビを

見た話をしても、何ひとつ理解していないように思うと会話が成り立たない。

国語辞典はもちろん地図（歴史を含む）英語辞典（外国語だけでもわかれば

良い）最低必須。毎日使う。 

わからなくて困るのは自分なのだから。日常生活に必須な一般知識の必要性

をきちんと教えていただける老人教室の場がほしい。 

老人は、自由時間が多くあるので読書はできますから、専門家に意識向上を

測る指導の場をつくって欲しい。 

７５～７９歳 

221 

緑町市営住宅団地を解体して、高層住宅を建設する。 

緑町は市の中心に近く商店街、医療機関、保育園、幼稚園、小学校等があり、

若い人が住んでみたい高層住宅を建設すれば町の活性化がはかれると思う。

（緑町に限って言わせていただくと・・・。） 

７５～７９歳 

222 

市内中心の神明通りが昔からみると活気が全々なくなっています。 

道巾も 4丁目のようにつづけて広い幅路にしたら良いかも、昔は神明通りが

1番の繁華街だったので中心街になりますように。 

７５～７９歳 

223 

・自然な や物を利用し、会津をアピール 

・魅力ある町づくり（神明通り 7時ごろからシャッタ通いになる） 

夜遅くまで明かりがあれば良いと言うものでもありませんけど。 

・町の中にはまだまだ閉鎖的な所があり発展性望めず。 

７５～７９歳 

224 町全体が活気のある町になってほしい。 ７５～７９歳 

225 

聞く所によれば。市営住宅の利用について。空いていたり、名義人が入居し

ていなかったりがみられる。という事を聞いた。実際はどうだろう。細かい

事だが、この件だけでなく行政として細部にわたり管理してほしい。 

・また、市職員数が多いのではという声も聞くが・・・ 

まちづくりとは関係ないかもしれないが、財政破たんでもすればまちづくり

以前の問題と思いました。 

７５～７９歳 

226 本日は良い機会を頂きありがとうございました。 ７５～７９歳 

227 市街地の空き家対策について考える必要があると思います。 ７５～７９歳 

228 

若者が進んで定住したくなるようなまち。それは若者に職業と休日の楽しみ

を提供できる事であると思う。まつりやイベントもいいが、それより普段ふ

つうに楽しめる施設がほしい。若者はどんな楽しみを求めているのか若者の

意見を聞くのがいいと思う。観光のことは関係者が考えるべきことで市は老

若男女の市民の生活がこうあればというビジョンを持ってまちづくりを進め

てほしい。人々がこのまちに住んでよかったと心から思えるようなまちにな

ることを望みます。 

７５～７９歳 
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229 

市長、市議 

市民の代表で活動しているのですから一般市民のアンケートに頼らないで良

い事だと思ったらどんどん進めるべきだと思います。 

７５～７９歳 

230 
民間の声聞、集会が少ないのではないでしょうか。各会社の、年代別の声、

男女の声、種々に先づ一声を聴く会から始めてはどうだと思う。 
７５～７９歳 

231 除雪する時は、各家の入口に雪を振り落とす業者は止めてほしいです ７５～７９歳 

232 

活力ある町づくりを強力に進めてほしい。 

旧市街地の寂れ方はひどい。 

活気が無さ過ぎる様に思へてならない！ 

７５～７９歳 

233 

失礼を申し上げたこともあると思います。 

私自身市政だより等全部目を通しますが今、関係ないことについては深く考

えもせず一通り目を通しただけでした。 

このアンケートを通して勉強になりましたし、いきいきを書いたかも知れま

せんが自分の思いもまとめられた気がします。 

毎日ごくろう様です。感謝しています。 

ありがとうございました。 

８０歳以上 

234 

高齢者のバス代を無料にして欲しい。なぜなら車の運転は出来なくなり自転

車も危険だからと云われ走るのを止め、買い物や銀行、文化センター等に行

く時はバスを利用しています。 

８０歳以上 

235 老人には多すぎる質問、とても書けない。政策などわからない。 ８０歳以上 

236 もっと施設をつくり活気ある町づくりをしてほしい。 ８０歳以上 

237 時代の流れに沿う形の進展しか望めない。 ８０歳以上 

238 ⑧、⑨、⑩はもちろんのこと、人材育成に力をよろしく。 ８０歳以上 

239 

会津若松市の美術館を作って頂きたい。道路の補修がおそく水たまりがあり、

車の通るたびに汚水をかけられます。２階にあるタンスを捨てたいけれどそ

れを玄関外まで出すのが女性ではできない。重いタンスとか玄関外から運び

出せない時、玄関から門外まで粗大ゴミを運んで頂けるでしょうか。 

８０歳以上 

240 

重点地区をあらかじめ決めて、メリハリのある施策を望む。例えば、景観重

視地区は観光などを念頭に蔵など歴史的建造物の保護を商店など中心市街地

の開発は、分散した店舗などを中心部に集中するなどの都市計画を進めてほ

しい。 

８０歳以上 

241 

統一感というか何かテーマがあって（城下町とか野口英世とか）それに合っ

た様な色使いとか形とかあったら観光をメインとしたもっと会津らしさをだ

せる街になるのでは・・・。 

駅前とかの整備も見直した方が良い。 

８０歳以上 

242 

高齢ですのでやがては、行く道あちこちに有料老人ホームができますが、い

ずれも高いので頭を悩ましています。1ヵ月 10万前後でホームでないかと思

います。介護用品も高いと思います。 

思う事は、これからの生活の事ばかりです。年をとっていくのに、何か楽し

く過ごせる事はないかと思っています。店に行くにも、用足しに行くにもタ

クシーでないと行けません。年寄の足が有りません。 

８０歳以上 
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243 大型店舗（中合やサティ）を造って新しい町になれば良いと思います。 ８０歳以上 

244 

後期高齢者（独居）としての提言（女） 

・エコ収集について 

 友人 87才女性、一人暮らし町費は払っています。隣り組長が廻って来た時

（大体 1年交換） 

週 1回のエコかごの出したり畳んだりが腹痛、膝痛の為出来ないので、組長

になったお宅に月 2,000円をお礼として出して、代わってもらっている。（こ

の金額は勝手に定められたそうです） 

組長とエコの容器出し入れ等、後期高齢者は免除にすると、規則として定め

て下さいませんか。（実行している所もあるとか） 

・介護予防教室が開かれますが、どこも男性の参加が少ない。 

８０歳以上 

245 

私が心配している事は休日には若者が家族連れで郡山市や新潟方面遠い所で

は仙台まで買い物に遊びに行っている人もあることをきいて経済面を考える

と我が市のこれから先がどうなるのか不安です。 

是非駅前の賑わいを取り戻して頂きたいと思います。 

８０歳以上 

246 

観光地に住む者です。 

一つの夢ができました。湊地区布引山に風力発電塔ができました。晴天の休

日には見学の家族連れや若い人達が結構大勢見えて居り畠や広大な景色を楽

しむ人、子供たちが走り回り高原野菜を買い求める人など、（テントはりの店

三、四軒ほど）などが東山地区二弊地に大規模林道米沢線という立派な道路

が出来ております。布引山とつながった道路ができたら素晴らしい景観と車

の交流がと思い馳せました。背炙り山にも風力発電塔が工事中です。途中市

街地が一望できる箇所が草木が茂り残念でした。枝払はできないでしょう

か？ 

８０歳以上 

247 

1.老人の孤独死などおこらないように皆で守って下さい 

2.今年の低所得者への 1万円は老人がとても喜んで涙しておられた（私は頂

けませんでしたが） 

3.「会津に又行きたい」と思われる市民になりたいです。 

4.会津の雪はとてもつらい。雪かたしなどご協力ください。 

８０歳以上 

248 問 60の最後項目欄：33 未回答 

249 

アンケートと言われても一つ一つ呼んでいるとどれも大事なことだとは思い

ます。若松に住んでいて良くなればと思っています。 

場所によっては良くなっている所もあるようですし頑張っているのかなーと

思います。市民として市が何をしているのか、何をしようとしてるのか興味

がない訳ではありませんが、あまり知りません。 

少し思うことはデパートも映画館などもなく、若松以外か県外に行ってしま

います。観光地としてはいいものがわくさんあり、ＴＶドラマなどでブーム

になっても先につながっていかないし、せっかくのチャンスも生かされてい

ないようでＰＲがうまくいかないようです。 

道路が良くなり、会津は冬の雪以外、自然災害の影響もあまりなく、そうい

う所も生かしながら、工場などを誘致すれば働く場所があり若者に限らず市

民にとっても良い事だと思います。 

未回答 
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原発にしても会津が影響ないわけではないのに、補償されない。子供たちの

事を考えたり、他の事を考えても、それでよいのでしょうか、と考えます。 

アンケートには全部答えられませんでしたが書かせていただきました。 

250 
メインストリート的な、いつでも賑わいのある場所がないと思うので、でき

ればと思う。 
未回答 

 

  



‐ 350 ‐ 

 

性別：未回答 

行№ 回  答  内  容 年 齢 

1 
１、市の事は。２、自分の健康に注意することにする。３、区長の働きで変

わる。４、市政に任せる事しかできない。５、予算にて難しいのでは？ 
２０～２４歳 

2 

古さを大切にするのも大事だとは思うが、新しい物を取り入れて活気ある街

にしていってほしい。大型ショッピング施設や若者が楽しめるスポットがな

いとどんどん若者がいなくなる。子育て中のママも、ぶらぶらしたり、気分

転換のできるショッピングゾーンなどがあると絶対良いと思う。思いのある

魅力のある「都会」の部分も作っていかないと会津はすたれていく一方であ

ると思います。オシャレで最先端な所と歴史を感じられるところと 2つ伸ば

していってほしい。 

２５～２９歳 

3 

ワーキングプアーという言葉がある中で母子家庭、育子手あて生活保護など

の判定があいまいで納得いかない。 

街の外観という事で犬のふん、猫のふん、あきかん、ごみくずなど道路に落

ちているのがめだつ。 

市民一人一人の心のあり方や、又、市によるばっそくなどをもうけてもいい

のではないかと思う 

３０～３４歳 

4 

商業施設が少なくなり、（サティ、中合など）神明通りはお店があまりない。

大型施設は反対かもしれないが、雇用にもつながり、若い人もすみやすくな

る。また、企業をよんで働く場がないと、どんどん人が流出してしまうので、

なんとかしてほしい。 

３０～３４歳 

5 

皆が住んでよかったという街にしましょう。 

コンパクトシティを揚げれば人口減少に対応できると思います。市役所の皆

さん頑張って下さい。 

３０～３４歳 

6 

子供の学力をつけるためには、人集めのイベントではなく毎日の授業を充実

させてほしい。 

市主催、学校主催、どちらもイベント的なものが多く、もっと主要教科の勉

強、学校で担任の先生が教える授業を大切にしてほしい。「他の人が教える」

というものが多くて、残念です。 

３５～３９歳 

7 

会津の神明通りを立て直して、駅の近くか神明にデパートを作ってもらいた

いです。 

小さな子供やねんぱいの人が通りやすいように…今、会津はアピタしかない

のでとても不便でなりません。 

デパートがないので若者が消えていっているので少し考えてもらえたらうれ

しく思います。 

神明通りがボロボロなので、はずかしいです。 

３５～３９歳 

8 特になし ３５～３９歳 
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9 

そもそも行政に求められるものは民間ではできないもので必要だが利益にな

らないものでなければならない。 

民間でやっている事であればやる必要はない。 

限られた予算の中で実効あるものにするためには民間であれば選択と集中で

あるが行政ではそうもいかない。新しい政策を実施する為にはどれを壊して

どれを始めるかが重要である。 

本市で重要視すべきは若者の人口流出防止の為の企業誘致等で、コミュニテ

ィーの強化等は行政主導でやるべきものではないし、他地域からすれば充分

だと思う。 

除雪が本市は悪すぎると思う。都市部で持ってる場所がないのかもしれない

が会津の他地域より開始時間も遅いし主要土悪露は 2車線複数回やってアス

ファルトが見えるくらいやるべきである。 

３５～３９歳 

10 

職員の上から目線が気になる。 

市民に対してもそうなら観光に来られた方にもそうなのでは？ 

ホスピタリティーの向上を求めます。 

３５～３９歳 

11 

古い考えはすてる。中途半端な新しい物の導入はさける。 

けつだんは早く。やめるものはやめるやるものはやる。 

祭りを行えば収入もあり、こようも増える 

３５～３９歳 

12 

夜（9～11時）ごろ活用も少しできると若い人たちはよろこぶと思います。 

仕事帰りにヨガ教室や英会話レッスン、エアロビクスなど何もない会津にあ

ればきっと・・・・といつも思います。 

若い人たちがたのしめる時間も少し考えていただけないでしょうか・・・・。 

みんな都会から帰ってこないのは夜、何もないからです！！ 

３５～３９歳 

13 

議員さんも皆さんもその立場を得るまでの選挙までは本気になって、口ざわ

りの耳ざわりの良い事をたいそう沢山お話されますが、「先生」になると自分

さえよければ良い方々の集まりでたいへんご立派であきれます。どうぞその

ままでいらっしゃってご自身の将来だけお考えになればよろしいんじゃない

ですか？ 

４０～４４歳 

14 

役場庁舎が点在しすぎている。何故あちこちに建設しているのか。公務員の

人件費、施設費もろもろ公務員数を守る為だろうか？民間企業と意識がいま

だかけはなれすぎている。それ程仕事が出来ない人ばかりなのか、閉鎖的考

えでは何も変われない。 

４０～４４歳 

15 

歩行者と自転車をもっと分けていただきたい。道の広さはいいのだが、高校

生のマナーが本当に悪くて、小学生などがあぶない思いをしています。子供

の遊び場が少なすぎる。 

４０～４４歳 

16 

同じ道路を何度も掘って、埋めて次の年に又繰り返してをやっているので、

無駄じゃないかと思います。 

予算の関係なのかわかりませんが、そうだとしたらもっと別な予算の使い方

を考えていただけると嬉しいです。 

病院が多いのはとても助かっています。 

ありがとうございます。 

４０～４４歳 
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17 

インターネットのＨＰ上での情報をもっと幅広く公開する。自由に意見を書

き込めるようにして市長がそれを見てそれを参考にして行政に反映させる。 

返信用封筒にのりを貼って欲しい。 

４０～４４歳 

18 
会津に生まれ育って良かったと思えるまちづくりをして欲しい。 

地方の小さな都市でも生きがいが持てるそんなまちを望みます。 
４０～４４歳 

19 

今このアンケートをやって、市の取組みをどれだけ知らないかが分かりまし

た。まちづくり、もっと見て美しいと思えるまちづくりをして欲しいです。 

会津のまちなかには、どっから見てもきれいだな、素敵だなと思える景色か

ない。中途はんぱな古くさい使われてない建物をなんとかして下さい。 

４０～４４歳 

20 
○犬の散歩禁止のところでは、もっときびしくする。 

○ふんは道路に置きっぱなしする街がきれいになりません。 
４０～４４歳 

21 働く場。 ４５～４９歳 

22 

市の施策や取り組みに無関心なため、この調査票は難しかった。自ら関心を

持って日頃から市の取り組みを理解していかなくてはいけないと思うのです

が、市の方も市民に対してわかりやすい情報発信も必要かと思います。ただ、

私はずっと若松市に住み続けたいとは思いません。ずっと住みたいと思わな

いのは何故か。愛着というか、街に愛情が持てません。 

４５～４９歳 

23 

とにかく今は情報化の時代ですが、やはり会津は昔からの文化と共にあり、

それを守りながら現代、未来へとの人造り、街づくりが大事だと思います。

とにかく全国、世界に通用する会津にしかない物を作って発信して下さい。

それには皆さん全力で協力すると思います。交通の便ももっと良くしてほし

いです。（バスなど） 

４５～４９歳 

24 

このアンケートを書いてもどうせ、力関係で自分の身、かわいさで変わらな

い。書いていてバカらしくなったけれど書いてみた。 

自分達の給料を下げて良い町づくりに貢献してみる 

４５～４９歳 

25 

高齢者への対策が必要だが若い人が働き甲斐のある安全した雇用をもっと増

やすべきと思います。 

いろいろな人材を招聘し、人材育成や産業の振興など今までの枠にとらわれ

ない改革をしてほしい。 

４５～４９歳 

26 

・イオンの誘致（映画館も含む） 

・駅前ステーションビル建設 

・神明通りにイトーヨーカドー誘致 

・大型施設がないので若者は会津を離れていってしまう。 

４５～４９歳 

27 

・安定した雇用 

大量雇用は大量リストラに結びつく 

大規模工場や製造業の誘致には不安がある 

地域に根ざした息の長い雇用ができる企業をよぶかつくりだす 

仕事があれば市内は活性化する お金もうけより社会の役に立つ企業を！！ 

・高齢者の活用 

経験豊かな高齢者の能力を活用する場をもうける 

高齢化はマイナスではなくプラスになるようなする。 

４５～４９歳 
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生きがいづくりにもなる。 

高齢者も社会の役に立ちたいと思っている人は沢山いるのではないか！！ 

28 放射能除染への取り組みをよろしくお願いします。 ５０～５４歳 

29 広報不足 ５０～５４歳 

30 

全く考えていません。 

政治家は全くあてにならないのでどうしていいかわかりません。 

最終的に私たちがやるしかないと思います。 

すみません。 

５０～５４歳 

31 

会津は、中・浜通りに比べ雇用の場が極端に少なく、賃金も安い為、息子も

そうでしたが、会津に残りたくても会津を出ていくというのが現状です。こ

の状況についてもう少し考えて頂きたいです。 

５５～５９歳 

32 

記入全般についての意見を記入しましたがやはり問題は①議員を減らしその

財源で②市はワークシャーリング早急に導入し若手を大切に採用し拡域の活

性化に職員が参入させるべきであると思う。本市発展のネットは酒蔵業と商

店で作る商工会の有り方が問題と議員の無能が問題である。 

５５～５９歳 

33 

いろいろなアイディアを出しあって、まずは行動。 

お金をあまりかけないで一般の方々から募集してみたらいかがでしょうか？ 

ちいさな子供たちや学生、若い母親達の声を聞く耳を持つことでしょうか。 

要は、何か今どうしたいのか。何を必要としているのか学校の先生方にお願

いして子供たちの考え、夢その他を集めてみるのも良いと思う。 

保育園、幼稚園の母親たちの意見も保母さんに聞いてもらいまとめてもらう

事。老人も老人会での話し合いの中からみえてくるものがあるかもしれませ

んね。若者に関しては青年勤労センターなどに集う方々からの意見を 

５５～５９歳 

34 
町の中が静かすぎます。 

昔の様に活気ある町にして下さい。 
５５～５９歳 

35 老後安心して住める町。 ６０～６４歳 

36 
議会も含め自己満足に浸っている。（要望に対する回答のほとんどは財源不

足。） 
６０～６４歳 

37 火葬場が古すぎるので早期改築を早急にお願いします。 ６０～６４歳 

38 何事にも「改善」「改善」を心掛けて助け合っていきましょう。 ６０～６４歳 

39 

・やれる事は何でも実行して欲しいです 

・人が集まれる場所、働ける場所をたくさん作ってほしいです 

・安全な町作りをして欲しいです 

・色んな人、幅広く利用して楽しく過ごせる場所が数多くあったらいいと思

います 

６０～６４歳 

40 
若松駅周辺にも、アピタの様な複合型テナントが出来れば、更に便利になる

と思います。一応意見として書きました。 
６０～６４歳 

41 

意識調査をさせて頂いて少し本市の取り組み方を知る事が出来たように思い

ます。どんな事でもお金がかかる事が多い時代ですがある程度お金に余裕が

ある方々からは大変でしょうが税金として市の為に協力することはすばらし

く、又愛する本市の為に魂をささげる最高の行動と思います。 

６０～６４歳 
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今まで市民税が高いなどと思ったり、友達とお茶飲み話しにだしたりしまし

たが、これをやって、あ・・・・・お金がもっともっとあったらなー後世の

子供達人々の為になる様に（使い方にもよりますが）と願う気持ちで心が一

杯になりました。 

42 

東京圏・大阪圏・名古屋圏の同クラスの人口、城下町、財政状況の都市を数

多く回ってみた。 

しかし本市はほとんどの分野で著しく劣っている。たとえば、バス運転手（タ

クシーも）の対応、観光地にある。 

駐車場の係員の態度、服装、そして観光資源としてのインフラ整備、クリー

ン度数、等行政の取り組む姿勢が初級クラスである。 

足元から他の観光先進地に職員を派遣して違いを生で感じて欲しい。 

「極上の日本があったんです！」はあまりにもおこがましい。 

例は適切でないかもしれないがラーメン屋のオヤジが「ウチは一番うまい」

といっているのと同じで、100軒も 200軒も他所を回ってから比較、向上し

て欲しい。 

６０～６４歳 

43 
今回は大変よいアンケート内容でした。 

企画課の皆さんご苦労様でした。 
６０～６４歳 

44 

色々な面で民間委託が多い様な気がします。なるべく職員、市民達でできる

事は自分達でやっていけば 

財政にも余裕ができて明るい町づくりに結びつくと思います。 

６０～６４歳 

45 

何もやらないよりもやってだめな物対策し 

だめな物はあきらめればいけない 

問 60に対して有りがとうございました。 

６０～６４歳 

46 
・映画館など、充実した複合施設を作って下さい。 

 市外、県外に流れている流通を？と思います。 
６０～６４歳 

47 
明るく、安全・安心な日本一の町を目指す。新しいまちづくりを目指すより、

古き良き時代を再確認。 
６５～６９歳 

48 

中央通りは除雪通りにはなっているのですが、東側は雪が溶けず降った雪の

まま歩く人の足跡だけ、横断歩道を渡ろうとすると足跡だけ、やっと渡った

と思うと店の駐車場の雪が出ている。とっても歩きづらい。歩道は歩く人の

ためなのに自分の都合で出すのはやめてほしい。指導はできないのでしょう

か。駅前の塾からホテル前の道路、雪が降るとそのまま馬の背になっている。

凍って歩くことが難しい。滑って転びそうになっている方が通るたびに見て

いる。ここも指導をお願いしたい。駅前なのに？ 

６５～６９歳 

49 
高速を降りて市街地に入りにくい。道路の確保。観光地としては駐車場の確

保。市内放送が聞こえない。災害、何かあった時こまります。 
６５～６９歳 

50 子供が自由に遊べる公園を作って欲しい。 ６５～６９歳 

51 
市街地中心ではなく、群部にも手をさしのべて！！ 

何事も約束を守れる、守る発言をしてほしい。 
６５～６９歳 
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52 

設問から読み取れるのは"行政も色々やっていますよ。"ということだけ 

成果の分析はしているのですか。 

すでに始まっている少子化、人口減少は簡素」に食い止めることは出来ない

と思います。 

自然税収も減って行くと考えます。 

大規模な計画は頓挫した時が恐い。 

希望は 

①市民情報のコンピュータ管理システムを効率化して、市役所の人員を削減

する。（いつ行っても机に座ってる人が多いが何をやってるか分からない。） 

②歴史と風土を生かした観光開発 

・蒲生氏郷とキリシタン・大塚山古墳・あしな家と正宗の戦いなど、白虎隊

以外にも色々あると思います。 

③特産品の開発 

６５～６９歳 

53 

市長始め職員の方は非常に頑張っていると思います。 

業務について（特に委託）地元で出来るものは地元に委託するようお願いし

ます。（税収、雇用すべての面で） 

６５～６９歳 

54 

道路のつなぎ目が穴があっちこっちでへっこんでいる（車で、自転車で見て

廻って見て）修理が必要。 

市の職員もパトロールしているのでは？ 

６５～６９歳 

55 税金が高すぎます。 ６５～６９歳 

56 

案内版の設置や何があるのか一目でわかるような掲示板など町内ごとに設け

ると良いと思います。 

修学旅行や観光で訪れる人たちの為にも、色の案内や祭りやイベント体験（季

節ごとに）などをどのように発信していくか、今日となどに行って視察して

良い所を取り入れて人が集まりやすい場を作るなどしてほしいと思います。

私は一主婦です。もっと別な角度から見て別の人たちにして欲しいと思いま

す。 

9月末の突然の試験に 8月に言われなかなか集中できないまま試験でした。

孫の学校行事や病院通いなど多忙でした。今月末には白内障の手術を（福島

医大で）予定しています。お役に立てたかどうか不安です。 

６５～６９歳 

57 
・高齢者が安心していつでも利用できる施設の充実 

・安心して子育て教育ができる環境づくり 
６５～６９歳 

58 14 20 56 ６５～６９歳 

59 

設問の問いかけが若干誘導過ぎる。最近、福祉計画を含めアンケートや懇談

等、市民意見を求める事ばかりが多く、市の「これをやる」という姿勢がよ

く見えないので、ムダな時間と費用を使っていると感じてしまいます。 

７０～７４歳 

60 
市長・議会議員・役人（議員）がハート（心）出せれば 

決めた目標市政を即刻（スピード）早い実現進めて下さいませ。 
７０～７４歳 

61 

昨年は八重のドラマで活気ありましたが今年は少々観光客も少ないような気

がします。やはりお城近くに弘前城の様にお店を作ったらと思っています。

宣伝をしながら活気ある町にしていってはと思います。 

７０～７４歳 
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62 

道路の件ですが、おしゃれに煉瓦を敷いたのがありますが古くなってカタカ

タしているところが結構ありますので細かいのでなくて大きな形でやればい

いのではないかと思います。 

＜道の駅の様なものが町中にあればみんなが集まると思います。＞ 

７０～７４歳 

63 

・降雪時において通行人・車等が往来する前の早期除雪ができないか。 

 学生や出勤等時にブルが来るのは危険であり遅すぎると思う。業者との依

頼でできないものか・・・と思います。 

・歩道の安全、特に歩道、車道の区別がはっきりしないところが多く見られ

危険である。 

 （お金のかかる所でありますが・・・） 

・運動公園で朝、車が入れないようにロープがはられている。常識時間には

開放すべきではないか。 

早期運動の人等は村道に車を止めている。 

７０～７４歳 

64 

ご記入くださいというのが何か所かありますが、70過ぎた私は非文化的な生

活しかできず、いろいろな情報に乏しいのでわからない事だらけです。 

携帯も、パソコンもありません。 

故に意見を書ける立場ではありません。選ばれた市民の一人として調査に参

加しましたが正直言ってわからない事ばかりです。 

７０～７４歳 

65 歩道のフタが鉄板で自転車歩くたびパタンバタンと音がしてうるさいです ７０～７４歳 

66 

観光が中心 

お城の石垣や桜の将来をみて行動する事 

桜は新規に植樹しておく事 

他の観光地を参考に 

７０～７４歳 

67 
高齢者になると買い物の帰り袋が重くなりちょっと休みたくなるので公園と

は言わないがベンチなど置いてもらうとありがたい。 
７５～７９歳 

68 魅力ある町づくり。地域の文化産業の充実。 ８０歳以上 

69 
市内の道路のガス管工事、水道管工事終了後の路面の悪さは（デコボコ）な

んとかならないでしょうか？ 
８０歳以上 

70 

とにかく私たちは１日も早く若松にデパートが出来る事を切にのぞんでいま

す。現在は郡山、福島、仙台と遠出をしなければなりません。本当に残念な

事です。 

８０歳以上 

71 

住まいによっては、病院、銀行が遠い。 

土、日、祝日のバスの運休があり、活用しにくい。 

バス停が片寄っていて老人には利用しにくい。もう少し多くほしい・・・。 

８０歳以上 

72 
高齢者であまりお役になっていないが 心もとないと思いますが・・・よろ

しく。 
８０歳以上 

73 

市内には空地・空家も多く見受けられます。 

それらを活用して、大企業＆大型店を誘致し、若者の流出を喰い止め。 

それが消費拡大にもつながるのではないかと思います。 

※現在の若、中年齢の人は、他の都市に（郡山・新潟・東京等）に出かけて、

映画を見たり・買い物をしたりしているのが当たり前のようになっています。 

８０歳以上 
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74 

造りと言っても私達高齢者にはわからないです。 

もうちょっと若かったら理解出来ると思います。 

残念ですがわからない事ばかりです。 

８０歳以上 

75 

※最近は老人だけの生活となり、若人は育児と労働の生活に追われておりま

すので老人は毎日、不安な日々を送っております。安心して生きて行ける体

制が必要。 

※市内の中心、神明通りの活性課を望みます。 

８０歳以上 

76 １日も早く元気で生き生きした会津若松市にしてほしい ８０歳以上 

77 

市内においては、大変空家が多くなっており、火災、景観、小動物の住み家

になってしまう。早急に見直していかねばならないと思います。 

田畑については、荒れ地が目立ち、担い手の問題、農業から離れて行く人、

経済的に手離す人、悪条件が多く市全体に活性化が失いつつあると思います。

具体的な対策を急がねばと考えています。 

未回答 

78 

失敗を恐れない。 

思いっきり行動 

  ↓ 

市税は安いと思わせる行動 

  ↓ 

責任ある説明、行動 

  ↓ 

平穏から時にはリスクを背負った行動 

未回答 

79 
いろんな取組をなされている事、勉強になりました。 

身近に感ずる事が出来ません。 
未回答 

80 

会津をはなれて数年間の間に新しくなったところが多く環境など良くないと

ころもみられこれからの意識の持ち方がもっと会津をよくできるのではない

かと考える。ありがとうございました。 

未回答 

81 85才のひとり暮らし女 よろしくお願いします 未回答 

 

  


